
Деловой

КАЗАХСТАН

ÏÎËÏÐÅÄ Ñïðàâî÷íèêè. Ñîâåò âåòåðàíîâ ÌÈÄ ÐÔ.
Àãåíòñòâî ñîäåéñòâèÿ òîðãîâëå è èíâåñòèöèÿì – 

ÈÍÔÎÐÌÂÝÑ Ìèíýêîíîìðàçâèòèÿ ÐÔ
Ìîñêâà – 2007ã.

www.polpred.com

òîìà XVI-XVII



Деловой

КАЗАХСТАН
òîìà XVI-XVII

www.polpred.com

Использованы материалы Минэкономразвития РФ (www.economy.gov.ru,

www.torgpredstvo.ru, www.exportsupport.ru, www.informves.ru) и информационных агентств

Деловой Казахстан, тома XVI�XVII. Экономика и связи с Россией в 2000�07гг., 200 стр.

©Г.Н. Вачнадзе, июнь 2007. ISBN 5�900034�43�7.

Проект ПОЛПРЕД: Т. Васильченко, Г. Вачнадзе, А. Грибков, И. Ермаченков, О. Мишина, К. Сальберг, Т. Стенина,

Е. Терехова, Л. Тимофеева, С. Шмаков. 

Агентство Бизнес�Пресс, 119049 Москва, Бол. Якиманка 35, стр. 1, т/ф (495) 238�6458, 238�9587, info@polpred.com.

Отпечатано  в  ФГУП «ПИК ВИНИТИ», 140010 Люберцы, Октябрьский пр�т 403.



Âíåøíÿÿ òîðãîâëÿ ...........................................3

Агропром .........................................................3

Алкоголь ........................................................18

Леспром .........................................................19

Легпром .........................................................19

Рыба ...............................................................23

Телеком, космос, СМИ ................................24

Наука, образование.......................................55

Транспорт, строительство ............................65

Миграция, виза, туризм................................90

Недвижимость, собственность.....................97

Связи с Россией и СНГ...............................120

Приватизация, инвестиции ........................141

Внешэкономсвязи, политика .....................153

Таможня ......................................................195

Ïðåäñòàâèòåëüñòâà .....................................198

ÑÎÄÅÐÆÀÍÈÅ



Казахстан

Âíåøíÿÿ òîðãîâëÿ

Внешнеторговый оборот РК (без учета неорга�
низованной торговли) в 2006г. составил 62

млрд.долл. и по сравнению с 2005г. увеличился на
37%, в том числе экспорт – 38,3 млрд. (рост на
37,3%) и импорт – 23,7 млрд. (рост на 36,4%). 

Товарооборот со странами СНГ в 2006г. возрос
по сравнению с 2005г. на 31% – до 16 млрд.долл., в
том числе экспорт – до 5 млрд. (рост на 23%) и им�
порт – до 11 млрд. (рост на 35%). 

Товарооборот РК с Россией в I кв. 2007г., в млн.долл.

I кв. I кв.

2006г. 2007г.

Оборот ...............................................2379,7 ......................................3195,4

Рост, %................................................134,8

Экспорт РФ .........................................1601 ......................................2263,5

Рост, %................................................141,4

Импорт РФ.........................................769,7 ........................................931,9

Рост, %................................................121,1

Сальдо .................................................931,3 ......................................1271,6

Со странами дальнего зарубежья товарооборот
составил 46 млрд.долл. (прирост на 39%), в том чи�
сле экспорт – 34 млрд. (на 39%) и импорт – 12
млрд. (на 38%).

В сент. 2006г. ЕС инициировало антидемпин�
говое расследование в отношении казахстанского
силикомарганца (включая ферросиликомарганец)
и в ноябре – ферросилиция. Увеличена экспорт�
ная квота стальной продукции на 2007г. на 22%.

В рамках присоединения Казахстана к ВТО в
2006г. подписаны соответствующие протоколы с
Кубой, Мексикой, Норвегией, Гондурасом, До�
миниканской Республикой, Болгарией, Швейца�
рией и Египтом. Проведены двусторонние перего�
воры и снят ряд проблемных вопросов с США, Ка�
надой, Австралией, Бразилией, Швейцарией, а
также ЕС.

Замминистра экономики и бюджетного плани�
рования республики М. Кусаинов заявил, что, по
прогнозу Минэкономики, экономика РК будет
расти в 2007�09гг. на 8,8% ежегодно, что позволит
удвоить ВВП в 2008г. по сравнению с 2000г. (в
2006г. – 8,3%). Положительное сальдо торгового
баланса Казахстана в 2007�09гг. в среднем будет
составлять 5,3 млрд.долл. в год, а темпы роста
объемов инвестиций в основной капитал – 114�
115%, производительность труда будет расти в
среднем на 8,8% в год и к 2009г. опередит темпы
роста реальной заработной платы.

М. Кусаинов также отметил, что, по оценке
МЭБП, в 2009г. ВВП на душу населения повысит�
ся до 6270 долл., или в 1,6 раза по сравнению с
2006г. БИКИ, 31.5.2007г.

ÀÃÐÎÏÐÎÌ
– Молочная отрасль Казахстана нуждается в ра�

звитии племенного животноводства. Об этом сегод�
ня на конференции на тему «Актуальные вопросы
молочной отрасли Казахстана на современном эта�
пе» заявил вице�министр сельского хозяйства
Акылбек Куришбаев. «Надои молока в республике
составляют 2 тыс. литров, когда мировая практика,
развитые страны далеко ушли вперед, и надои моло�
ка там составляют 6 тыс. литров», – отметил он.

«Надо серьезно заниматься развитием племен�
ного животноводства в стране», – считает предста�

витель МСХ. По его информации, «доля племен�
ных животных в общем поголовье коров составля�
ет всего 4%, в развитых странах этот показатель
достигает 40�50%». Рост производства молочной
продукции ежегодно составляет 25�30%. Растет
экспорт молочной продукции на внешние рынки,
сообщил вице�министр. Зкспорт масла сливочно�
го возрос в 16 раз, сгущенного молока – в 2,5 раза,
отметил А. Куришбаев.

«В 2006г. всеми видами хозяйств произведено
молока 4,89 млн.т., что больше на 4% по сравне�
нию с показателями 2005г.», – сообщил А. Куриш�
баев. «Средний удой коров молочного стада соста�
вил 2174 кг.», – добавил он.

Директор департамента развития животновод�
ства и ветеринарной безопасности МСХ Рабига
Токсеитова отметила, что практически «90% мо�
лока производится домашними хозяйствами, ко�
торые не располагают необходимой материально�
технической базой для производства качественно�
го молока». «Для улучшения породных и продук�
тивных качеств животных МСХ намечена реали�
зация плана крупномасштабной селекции с вовле�
чением племенных дистрибьюторных центров
пунктов искусственного осеменения», – сообщи�
ла она. На 1 янв. 2007г. в республике сформирова�
но 301 специализированное молочно�товарное хо�
зяйство. За 2006г. ими произведено 208,7 тыс.т.
молока. KZ�today, 13.4.2007г.

– Общий объем инвестиций в сельское хозяй�
ство в 2007г. в Казахстане составит 58 млрд. тенге.
Об этом сегодня на пресс�конференции сообщил
председатель правления АО «Национальный хол�
динг «КазАгро» Алихан Смаилов.

А. Смаилов уточнил, что 27 млрд. тенге из об�
щей суммы будет направлено на финансирование
строительства крупных объектов сельскохозяй�
ственной отрасли. «На след.г. мы планируем фи�
нансирование строительства зерновых термина�
лов в Поти и Амирабаке, мельничного комплекса
в Баку, заводов по производству биоэтанола и био�
дизеля на севере Казахстана, пяти откормочных
комплексов, предприятий хлопкового кластера в
Мактааральском районе ЮКО, пилотных проек�
тов молочных ферм и расширение порта Актау», –
уточнил он.

«Мы уже дали соответствующие бюджетные за�
явки через минсельхоз, и здесь очень важно, чтобы
республиканская бюджетная комиссия нас под�
держала», – продолжил руководитель «КазАгро».
А.Смаилов подчеркнул, что нацхолдинг «активно
ищет партнеров на внешнем и на внутренних рын�
ках». «Если мы найдем таких, то, естественно, раз�
мер вливаний со стороны государства будет значи�
тельно меньше», – отметил он.

«На следующей неделе пройдет наша встреча с
бизнесменами, которые поднимают вопрос: в ка�
кие отрасли можно вкладываться, мы будем им
предлагать эти проекты для инвестиций», – доба�
вил он. Одновременно председатель правления
«КазАгро» отметил, что не видит смысла ограни�
чивать внешние заимствования, осуществляемые
входящими в состав нацхолдинга АО «Продкорпо�
рация», «КазАгроФинанс» и Аграрно�кредитной
корпорацией.

«Для них выгодно заимствовать полностью на
внешнем рынке, потому что там дешевле, а перед
нами стоит задача обеспечения села доступным,
т.е. дешевым, финансированием. И если это деше�
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вле на внешних рынках, значит, мы должны это
делать там», – пояснил он.

Вице�министр сельского хозяйства Лилия
Мусина напомнила, что в нынешнем году пред�
приятия, входящие в состав «КазАгро», предпола�
гают заимствовать на внешних и внутренних рын�
ках 33 млрд. тенге. «Еще 23 млрд. тенге будет инве�
стировано в этом году из бюджета», – добавила
она. KZ�today, 13.4.2007г.

– Казахстанский госхолдинг Казагро планиру�
ет в 2008�09гг. построить два завода по производ�
ству биоэтанола и биодизеля на севере страны,
сказал председатель правления холдинга Алихан
Смаилов на пресс�конференции в пятницу. По
словам Смаилова, стоимость завода по производ�
ству биоэтанола оценивается в 6,7 млрд. тенге (55
млн.долл.), мощность переработки – 100.000 т.
пшеницы с выходом 26.000 т. биоэтанола.

Биодизельный завод будет иметь мощность пе�
реработки до 100.000 т. рапса в год с выходом
27.000 т. дизеля. Ожидаемый срок окупаемости
двух заводов – 7 лет. Профинансировать эти два
проекта Казагро намерена на 50% из госбюджета,
а оставшуюся сумму занять. По словам Смаилова,
интерес к этим проектам уже проявляют немецкие
и американские компании. Строительство заводов
займет два года в связи с определенными сроками
поставок оборудования, отметил он.

«Казагро не планирует вести этот бизнес вечно –
после того, как осуществится запуск этих заводов,
мы планируем долю государства на конкурсной ос�
нове реализовать среди частного бизнеса», – сказал
Смаилов. По его данным, Казахстан может произ�
водить до 2,6 млн.т. биотоплива в год и имеет воз�
можность построить 25�30 таких заводов. В Казах�
стане, крупнейшем производителе зерна в Цен�
тральной Азии, на сегодня работает лишь один за�
вод Биохим по выпуска биотоплива мощностью пе�
реработки 300.000 т. зерна в год. Рейтер, 13.4.2007г.

– Аграрии Кызылординской обл. в этом году
будут сеять новые, элитные сорта риса. Как сооб�
щил директор областного департамента сельского
хозяйства Данабек Абуов, «в этом году ставка де�
лается не на увеличение площадей, а на повыше�
ние урожайности». «Для этого вместо устаревших
местных сортов «акмаржан» и «кубань» решено
внедрить новые, элитные сорта риса, выведенные
на юге России, – «новатор», «янтарь», «рапан».
Они созревают на 15 дней раньше, а урожайность
на порядок выше», – отметил специалист.

Из Краснодара в Кызылорду уже прибыли пер�
вые вагоны семян элитных сортов риса «новатор»
и «янтарь». До начала посевной поступят в целом
710 т. семян.

«Для приобретения семян и оздоровления сель�
ского хозяйства региона из корпоративного фонда
«Демеу» выделено 73,5 млн. тенге», – подчеркнул
Д. Абуов. По его словам, проблем с техникой нет,
решается вопрос и с обеспечением аграриев льгот�
ным дизтопливом.

В этом году в Кызылординской обл. площадь
посевов составит 152 тыс. га, из них 70 тыс. га бу�
дут отданы под рис. Официально весенняя страда
в Кызылординской обл. начнется 25 апр., но зе�
мледельцы самого южного – Жанакорганского ра�
йона предполагают приступить к посевной на 10
дней раньше. KZ�today, 9.4.2007г.

– Правительство Казахстана ввело минималь�
ные цены на сигареты и повысило ранее устано�

вленную минимальную цену на алкогольную про�
дукцию. Соответствующие постановления опу�
бликованы в пятницу в официальной газете «Ка�
захстанская правда». В сообщении не объясняют�
ся причины решения.

Минимальная розничная цена пачки сигарет с
фильтром длиной от 45 до 85 миллиметров устано�
влена на уровне 40 тенге (0,33 долл.), длиной от 87
до 160 миллиметров – 50 тенге. Минимальная роз�
ничная цена одного литра алкогольной продукции
повышена до 357 тенге (3 долл.) с 257 тенге. Ос�
новными производителями табачных изделий в
Казахстане являются американская Phillip Morris,
подконтрольная Altria Inc, а также британская
Gallaher и японская Japan Tobacco Inc. Рейтер,
6.4.2007г.

– В Баку вошел в строй зерновой терминал
мощностью 500.000 т. в год и стоимостью 6
млн.долл., построенный государственной Продо�
вольственной корпорацией Казахстана и азербай�
джанской частной компанией Planeta L на пари�
тетных началах. На долю Продкорпорации прихо�
дится 40% всего экспорта казахстанского зерна.
Зерно идет из Казахстана по маршруту Актау�Баку
по Каспийскому морю. Проект состоит из двух
этапов – строительство самого терминала и муко�
мольного комплекса мощностью 150 т. в сутки.

Мощности зернового терминала в Баку позво�
лят Казахстану активно торговать зерном на рын�
ке Закавказья, а также экспортировать зерно в ре�
гион Черного моря и европейские страны. «В
2007г. начнется строительство рядом с термина�
лом мукомольного комплекса, а в 2008г. – комби�
нат хлебобулочных изделий», – сообщил журна�
листам посол Казахстана. Казахстан в 2005г. эк�
спортировал два млн.т. зерна, а в 2006г. – 4,5
млн.т. зерна.

Потребность Азербайджана в зерновых соста�
вляет 3,1�3,2 млн.т., из них страна в среднем соби�
рает 2,1�2,2 млн.т. в год, а дефицит покрывает за�
купками за рубежом, в основном у Казахстана и
России. Азербайджан в 2006г. собрал 2,08 млн.т.
зерновых против 2,127 млн.т. в 2005г. Рейтер,
4.4.2007г.

– Казахстанское ТОО «Бейбарс» приобрело
51% пакет простых акций завода по производству
и розливу воды и прохладительных напитков в
Таджикистане – АОЗТ «Оби Зулол». Многосто�
ронние переговоры о приобретении акций с вла�
дельцами предприятия, в т.ч. с Европейским бан�
ком реконструкции и развития (ЕБРР), «Consoli�
dated Export», СП «Зафарабад» и «Aqua Internatio�
nal Partners L.P.», проходили с лета 2005г. В итоге
казахстанская компания приобрела 51% акций
«Оби Зулол» у ЕБРР и «Aqua International Partners
L.P.».

Как отметили в «Бейбарс», в результате сделки
компания также погасила кредиторскую задол�
женность таджикского завода перед Европейским
банком реконструкции и развития. По мнению
гендиректора «Бейбарс» Габита Ешенкула, данная
сделка является примером активного развития
торгово�экономического сотрудничества между
Казахстаном и Таджикистаном.

Предприятие «Оби Зулол» создано в 1996г. под
патронатом правительства Таджикистана и ЕБРР
в рамках поддержки развития частного сектора
республики и увеличения обеспечения населения
в регионе чистой питьевой водой. Это один из пер�
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вых проектов банка и первый завод в стране по
производству и очистке питьевой воды. Строи�
тельство предприятия осуществляла итальянская
компания Sasib.

«Оби Зулол» производит бутилированную воду
и газированные напитки различных емкостей, со�
ответствующие международным стандартам каче�
ства и гигиены. Как пояснили в пресс�службе, за�
вод полностью покрывает потребность государ�
ства в чистой питьевой воде. Компания «Бейбарс»
планирует увеличить производство предприятием
безалкогольных напитков и питьевой воды для ре�
ализации продукции на экспорт.

При создании АОЗТ «Оби Зулол» ЕБРР инве�
стировал в собственный капитал 1,7 млн.долл.
(18,7% простых акций) и предоставил кредит на
3,5 млн.долл. Акционерами завода также явля�
лись: компания «Consolidated Export» (Великобри�
тания, Виргинские острова) – 15,9% акций, тад�
жикское СП «Зафарабад» – 24,7%; инвестицион�
ная группа «Aqua International Partners L.P.», кото�
рая входит в состав «Texas Pacific Group» и занима�
ется финансированием проектов по очистке воды
и сточных вод в развивающихся странах, – 40,7%.

ТОО «Бейбарс и К» образовано в 1999г., осу�
ществляет таможенные, брокерские, девелопер�
ские и рекламные услуги, занимается реализацией
сжиженного углеводородного газа и нефтепродук�
тов через сеть АЗС. Также в рамках его деятельно�
сти – услуги полиграфии, ресторанный и туристи�
ческий бизнес, развитие агропрома. KZ�today,
2.4.2007г.

– В Казахстане в тек.г. общая посевная пло�
щадь сельскохозяйственных культур под урожай
составит 18 млн. га. Об этом сегодня в ходе селек�
торного совещания в правительстве сообщил ви�
це�министр сельского хозяйства Дулат Айтжанов.

«Посевная площадь в тек.г. в целом по респу�
блике составит 18 млн. га», – сказал Д. Айтжанов.
При этом он подчеркнул, что будет сокращена по�
севная площадь под основную зерновую культуру
– яровую пшеницу. По словам вице�министра,
она составит 11,4 млн. га, что меньше уровня
пред.г. на 369 тыс. га.

«Масличные культуры будут размещены на
площади 730 тыс. га, что меньше уровня пред.г. на
28 тыс. га. «Уменьшение масличных площадей
связано с сокращением полей, отведенных под
подсолнечник в Восточно�Казахстанской, Южно�
Казахстанской, Павлодарской и Алматинской
областях». Прогнозируется рост посевных площа�
дей по овсу, гречихе и кукурузе. Посевные работы
ведутся в Алматинской, Жамбылской, Кызылор�
динской и Южно�Казахстанской областях. «Обес�
печенность семенами составляет 100%, за исклю�
чением Актюбинской обл., где недостает 300 т. се�
мян. Этот вопрос будет решаться на следующей
неделе посредством выдачи семенной ссуды за
счет «Продкорпорации», – отметил Д. Айтжанов.
KZ�today, 31.3.2007г.

– Церемония ввода в эксплуатацию азербай�
джанско�казахстанского зернового совместного
предприятия ОАО «Бакинский зерновой терми�
нал» в Баку состоится 4 апр. Ожидается участие в
церемонии открытия премьер�министра Казах�
стана Карима Масимова.

«Основной объем строительных работ на тер�
минале завершен. Продолжается установка ма�
шин и механизмов и наладка оборудования. На 4

апр. намечена церемония открытия терминала с
участием правительственной делегации РК во гла�
ве с премьер�министром. В этот день мы ожидаем
судно с первой партией казахстанского зерна в 3
тыс. т.», – отметил источник.

Предполагается, что на полную мощность тер�
минал заработает к авг. тек.г. «Полный ввод тер�
минала в эксплуатацию мы ожидаем в течение 3�4
месяцев. Такое время необходимо для полного те�
стирования оборудования, стабилизации процес�
са приема и разгрузки судов и отправки зерна по�
требителям», – сказал собеседник.

В 2007г. рядом с терминалом планируется на�
чать строительство мельницы. Генеральное реше�
ние по строительству мукомольного предприятия
на территории терминала принято. Начались ра�
боты по проектированию и подготовке к строи�
тельству мукомольного предприятия, и с казах�
станской стороны финансирование этих работ уже
осуществлено.

ОАО «Бакинский зерновой терминал» является
азербайджанско�казахстанским совместным
предприятием, учрежденным азербайджанской
компанией «Планета Л» и казахстанским АО
«Продовольственная контрактная корпорация».
Терминал расположен в поселке Говсаны. Реше�
ние о строительстве терминала было принято в хо�
де официального визита президента Азербайджа�
на Ильхама Алиева в Казахстан весной 2004г. За�
кладка фундамента терминала состоялась в Баку 6
мая 2006г. Стоимость проекта составляет 6
млн.долл. Годовая потребность Азербайджана в
зерне – 3 млн.т., из которых 1 млн. импортирует�
ся.

Мощность терминала составит от 500 до 800
тыс.т. зерна в год. Зерно будет поставляться из Ка�
захстана по морю из порта Актау. Деятельность
предприятия позволит удовлетворить потребности
в зерне не только Азербайджана, но и экспортиро�
вать его в Грузию, Турцию и Северную Африку.
KZ�today, 27.3.2007г.

– В 2007г. в целях обеспечения продовольствен�
ной безопасности, мобилизационных нужд респу�
блики, оперативного регулирования рынка госу�
дарство закупит зерна на 6 млрд. 208 млн. тенге. Со�
ответствующее постановление подписано премьер�
министром республики Каримом Масимовым.

Согласно постановлению, на осуществление
госзакупок зерна урожая 2007г. посредством весен�
не�летнего финансирования сумма бюджетных
средств определена в 3 млрд. 892 млн., на госзакуп�
ки в осенний период – в 2 млрд. 316 млн. тенге.

«Денежные средства, не использованные на го�
сударственные закупки зерна в весенне�летний
период, используются на государственные закуп�
ки зерна в осенний период», – отмечается в поста�
новлении.

Как сообщалось ранее, в 2006г. урожай зерно�
вых в Казахстане составил 18,5 млн.т. в бункерном
весе, 16,2 млн. – после доработки. По прогнозам
специалистов минсельхоза, урожай 2007г. обещает
быть не ниже. KZ�today, 15.3.2007г.

– При участии президента страны обсуждались
проблемы и будущее агропромышленного ком�
плекса. Выступление Нурсултана Назарбаев на
традиционном совещании с агропромышленника�
ми и акимами пресса охарактеризовала как еще
один пункт президентского послания, который не
вошел в текст послания 28 фев. АПК является на�
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иболее слабым звеном в структуре казахстанской
экономики, с самой низкой оплатой труда по рес�
публике. Эксперты сходятся во мнении, что со
вступлением Казахстана в ВТО сложнее всего
придется аграрному сектору.

В начале прошлой недели завершилась первая
национальная сельскохозяйственная перепись.
Она проводилась в два этапа: с 10 авг. по 4 сент.
2006г. в растениеводстве, с 14 янв. по 8 фев. 2007г.
– в животноводстве. «Панорама» напоминает, что
целью «мероприятие было организовано с целью
получения подробной и объективной картины со�
стояния аграрной отрасли, полных данных о сель�
скохозяйственных товаропроизводителях и их по�
тенциале, связанных с проведением аграрной и зе�
мельной реформ, а также роли каждой категории
сельхозтоваропроизводителей в формировании
продовольственных ресурсов страны». В ходе ак�
ции было переписано 2,5 тыс. сельских и поселко�
вых округов, 7,5 тыс. населенных пунктов, 9,5 тыс.
сельскохозяйственных предприятий, 194 тыс.
фермерских хозяйств, 535,7 тыс. дачных участков
на общей площади 81,1 млн. га и опрошено 2,2
млн.чел. В результате установлено наличие 5,7
млн. голов крупного рогатого скота, 12,9 млн.
овец, 1,3 млн. свиней, 1,2 млн. лошадей, 140 тыс.
верблюдов и 28,3 млн. птицы всех видов, а также
уточнены площади сельскохозяйственных угодий
под посевами, пастбищами и выявлены неисполь�
зуемые территории. Также установлены забро�
шенные дома и дачные участки, числящиеся как
действующие. Как выяснилось, почти четверть
дачных участков и 0,6% домов, подлежащих пере�
писи, оказались заброшенными. ИА Regnum,
13.3.2007г.

– «Развернуть широким фронтом народное
движение «Помочь селу!» призвал Нурсултан На�
зарбаев. – рассказывает «Экспресс�К». – Не толь�
ко государству, но и элите мира науки, искусства и
бизнеса, вскормленных колыбелью аула, пора по�
вернуться лицом к нуждам своей малой родины. И
протянуть руку помощи агросектору, дары кото�
рого можно продавать не менее выгодно, чем те же
минеральные запасы». По словам президента РК,
диверсификацию экономики нужно начинать с
АПК, поскольку «при грамотном использовании
нашего сельхозбогатства эффект от переработки
сродни нефтяному». «Помимо зерна, давно став�
шего нашей фирменной торговой маркой, стране
по силам поставить на поток торговлю продукци�
ей, которую можно получить после глубокой пере�
работки хлопка, овощей и фруктов, мяса. Прези�
дент дал задание крепко задуматься, как повысить
отдачу от выращенного урожая и с чем выходить
на международные рынки».

«Панорама» отмечает, что нынешнее состояние
аграрного сектора оставляет желать лучшего.
Впрочем, министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов заверил, «что в курируемом секторе все
развивается весьма успешно. Валовой объем сель�
хозпроизводства вырос в истекшем году на 7%, до�
ходы сельского населения – на 23%, создано 86
тыс. рабочих мест. В пред.г. экспорт сельскохозяй�
ственной продукции впервые составил 1,3
млрд.долл. Преимущественно это произошло за
счет зерна и муки: продав 6,2 млн.т., Казахстан вы�
шел на 7 место в мире по экспорту зерна и на 3 –
муки. В последние годы увеличились и финансо�
вые вливания в аграрный сектор. За 5 лет сельское

хозяйство получило 205 млрд. тенге бюджетных
средств и 800 млрд. тенге частных инвестиций».
«Однако, – пишет газета, – ожидаемых результа�
тов в виде прорыва казахстанской сельхозпродук�
ции на мировые рынки как не было, так и нет. На�
дежды ответственных за аграрный сектор персон
связаны, главным образом, с развитием производ�
ства биотоплива. Глава минсельхоза сообщил, что,
по прогнозам аналитиков, потребности мировой
экономики в этом топливе к 2010г. возрастут в 3
раза. И Казахстан вполне может занять свою нишу
на этом рынке, поскольку у республики есть нема�
ло преимуществ».

Несмотря весомую поддержку государства, ци�
тирует «Казправда» министра, в отрасли остается
много нерешенных проблем: «уровень конкурен�
тоспособности не соответствует требованиям вре�
мени. К тому же развитие агропрома отстает от
роста доходов населения, его покупательской спо�
собности. В результате на рынке увеличивается
доля импортных продовольственных товаров. На�
шему селу нужны новые методы хозяйствования.
Конкуренция на мировом рынке продовольствен�
ных товаров усиливается с каждым годом. Это
особенно важно учитывать в свете предстоящего
вступления республики во Всемирную торговую
организацию». Издание рассказывает о задачах и
поручениях, которые назвал и дал Н.Назарбаев.

Во�первых, президент РК «.поручил холдингу
«КазАгро» совместно с акимами в основных зер�
носеющих регионах активно содействовать созда�
нию новой отрасли промышленности – производ�
ству биопродуктов (биоэтанола и биодизеля)».

Вторая задача заключается в стимулировании
создания крупных товарных производств по пере�
работке сельскохозяйственной продукции. «В
этой связи министерству сельского хозяйства в
рамках выделяемых бюджетных средств необходи�
мо сделать должный акцент на развитие животно�
водства. А холдинг «КазАгро» совместно с прави�
тельством и акимами всех уровней, изучив рынок
и его возможности, подготовит технико�экономи�
ческое обоснование на первом этапе четырех�пяти
проектов по строительству в различных регионах
республики крупных откормочных площадок с
полной инфраструктурой для экспорта мяса».

Третьим направлением должно стать привлече�
ние инвестиций в сельское хозяйство, причем с
участием зарубежных и местных инвесторов. Без
этого, уверен Н.Назарбаев, повысить производи�
тельность сельского хозяйства невозможно. Он
отметил недоступность банковских услуг для сель�
ского населения, поэтому «надо разобраться в
данном вопросе, повернуть отечественных инве�
сторов к экономике села, создав для этого необхо�
димые условия».

Четвертая задача – внедрение новых техноло�
гий в агробизнесе: «в бюджетах областей необхо�
димо предусматривать средства на внедрение но�
вых технологий и расширение агротехнических
знаний, убежден президент. Акимы совместно с
министерствами образования и науки, сельского
хозяйства должны обеспечить через структуру Ка�
загромаркетинга передачу знаний из различных
центров агронауки в сельскохозяйственное произ�
водство».

Пятое – дальнейшее развитие производствен�
ной инфраструктуры села. «В этой связи Нурсул�
тан Назарбаев поручил акимам проработать во�
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просы создания и восстановления необходимых
объектов для заготовки и хранения сельхозпро�
дукции и в целом для развития конкуренции.

В рамках шестого направления – рационально�
го природопользования – необходимо полностью
искоренить варварское отношение к собственным
природным богатствам, которые мы должны сох�
ранить для будущих поколений. Необходимо изу�
чать лучший мировой опыт природопользования и
применять его к местным условиям, учитывая при
этом интересы и природопользователей, и госу�
дарства.

Седьмое направление – обеспечение населе�
ния недорогим и качественным жильем. Н. Назар�
баев подчеркнул, что акимы всех уровней, являясь
основными участниками реализации жилищной
политики, должны четко понимать ответствен�
ность за конечный результат программы – обеспе�
чение населения качественным и недорогим жи�
льем. С каждого регионального руководителя за
эту работу будет персональный спрос. Дальнейшее
развитие социально�предпринимательских кор�
пораций обозначено как восьмое направление.
Главная цель СПК – поднять бизнес в регионах,
максимально задействовать потенциал местного и
межрегионального предпринимательства.

Девятое направление – развитие сельских до�
рог». Охарактеризовав состояние автодорог ме�
стного значения как неудовлетворительное, Н.На�
зарбаев поручил акимам всех уровней взять вопрос
качественного строительства и реконструкции ав�
томобильных дорог местного значения на особый
контроль.

Десятая задача, которую нужно решать мест�
ным властям, – обеспечение населения качествен�
ной питьевой водой. Одиннадцатое направление –
сокращение уровня бедности на селе. Двенадцатое
– развитие сельского образования и медицины.
Ключевой задачей глава РК назвал «сокращение
большого разрыва между селом и городом в уровне
образования, медицинского обслуживания и в це�
лом качества жизни». ИА Regnum, 13.3.2007г.

– Казахстан может значительно увеличить про�
изводство этанола, применяемого в качестве до�
бавки к топливу, из низкокачественного зерна,
сказал министр сельского хозяйства Ахметжан
Есимов. «Только за счет переработки низкокаче�
ственного зерна, ежегодно образующегося в про�
цессе производства зерновых культур, можно про�
изводить 3 млрд. л. биотоплива», – сказал Есимов,
выступая на совещании в правительстве. «Из 1 т.
зерна за счет его глубокой переработки можно по�
лучать 200 долл. дополнительной прибыли», –
сказал он, представляя программу развития отра�
сли до 2010г.

Казахстан, крупнейший производитель зерна в
Центральной Азии, в пред.г. увеличил его сбор до
16,5 млн.т. в чистом весе с 13,8 млн.т. годом ранее.
В пред.г. в стране был запущен первый завод по
производству биоэтанола мощностью 57 тыс.т. в
год, который принадлежит частным российским и
казахстанским компаниям. Есимов сказал, что
власти и дальше намерены привлекать к развитию
сектора частных инвесторов. Рейтер, 5.3.2007г.

– В 2006г. Казахстан впервые экспортировал на
1,3 млрд.долл. сельскохозяйственную продукцию
и продовольственные товары, сообщил сегодня,
выступая на республиканском совещании по во�
просам агропромышленного комплекса, министр

сельского хозяйства Ахметжан Есимов. «Самой
крупной позицией (экспорта) являются зерно и
продукты его переработки», – отметил министр.
«Экспортировав 6,2 млн.т., Казахстан вышел на 7
место в мире по экспорту зерна и на 3 место – по
экспорту муки», – подчеркнул А. Есимов.

Как отметил глава минсельхоза, в 2006г. вало�
вой объем сельского хозяйства в республике вырос
на 7%, достигнув 838 млрд. тенге. По его данным,
в пред.г. на одного работника была произведена
продукция на 364 тыс. тенге, рост составил 9,7%.
«Доходы сельского населения в пред.г. возросли
на 23%», – сообщил министр.

По данным А. Есимова, за минувший год чи�
сленность всех видов скота возросла в среднем на
5%. «На таком же уровне были и темпы роста объе�
мов производства по всем видам животноводче�
ской продукции», – отметил он. Министр подчер�
кнул, что «параллельно идет улучшение генофон�
да, повышение продуктивности животных».

По информации министра, за последние 4 года
в сферу переработки сельхозпродукции вложено 1
млрд. тенге. «Как результат – производство пище�
вых продуктов за этот период увеличилось вдвое»,
– подчеркнул А. Есимов.

За пред.г. значительная часть рыбохозяйствен�
ных водоемов, а также 40% охотничьих угодий
страны были закреплены за природопользователя�
ми на долгосрочный период. «Частные инвесторы
вложили 2,6 млрд. тенге в охрану и воспроизвод�
ство природных ресурсов, а также их переработ�
ку», – подчеркнул А. Есимов, отметив при этом,
что «до сих пор все эти меры в основном финанси�
ровались государством».

По его информации, за последние 5 лет в аграр�
ный сектор направлено 205 млрд. тенге бюджет�
ных средств и привлечено 800 млрд. тенге частных
инвестиций. Банки второго уровня выделили на
эту сферу 337 млрд. тенге кредитных ресурсов. Как
сообщил А. Есимов, за прошлый год в сельскохо�
зяйственном секторе республики создано 86 тыс.
новых рабочих мест, а в целом за последние 4г. –
400 тыс. KZ�today, 5.3.2007г.

– В ближайшее время из Международного мор�
ского порта Актау можно будет отгружать до 500
тыс.т. зерна. Об этом сегодня, выступая на респу�
бликанском совещании по вопросам агропромы�
шленного комплекса, сообщил министр сельского
хозяйства Ахметжан Есимов. «В этом году завер�
шается проект реконструкции зернового термина�
ла морского порта Актау. С учетом недавно сде�
ланного нового зернового терминала в Баку, а так�
же строительства там мельничного комплекса бу�
дет возможность отгружать через Актау до 500
тыс.т. зерна», – сказал министр. При этом, по
мнению министра, «логическим продолжением
должен быть выход на Черное море через Поти,
где также планируется строительство зернового
терминала, а также на стабильные рынки Средне�
го и Ближнего Востока через Амирабад». «Все это
позволит экспортировать через Актау до 1 млн.т.
зерна», – подчеркнул министр.

А. Есимов считает, что «в перспективе при ре�
шении железнодорожных тарифов с Россией мож�
но будет активно задействовать и порт Венспилс
на Балтике, построенный с участием частного ка�
захстанского капитала», – подчеркнул глава ми�
нистерства сельского хозяйства РК. KZ�today,
5.3.2007г.
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– Министерство сельского хозяйства разрабо�
тало концепцию развития рынка биотоплива до
2010г. Об этом сегодня в ходе республиканского
совещания по вопросам агропромышленного
комплекса (АПК) с участием главы государства
сообщил министр сельского хозяйства РК Ахмет�
жан Есимов.

А. Есимов отметил, что в республике «наблюда�
ется рост объемов импорта продовольственных
товаров». По его словам, «отличительной особен�
ностью нынешнего периода является то, что прак�
тически все развитые аграрные страны ведут эк�
спортоориентированную политику». «С каждым
годом усиливается конкуренция на мировых про�
довольственных рынках. С этой реальной дей�
ствительностью в скором времени столкнемся и
мы, вступив во Всемирную торговую организа�
цию», – подчеркнул министр.

«С другой стороны, в глобальном аграрном сек�
торе в последнее время набирают силу новые на�
правления деятельности. Речь идет о производстве
биотоплива. Уже к 2010г., по прогнозам аналити�
ков, потребности в нем мировой экономики воз�
растут втрое», – сообщил А. Есимов. «Как показы�
вает анализ, в этом вопросе мы располагаем не
только огромными возможностями, но и опреде�
ленными преимуществами. Только за счет перера�
ботки низкокачественного зерна, ежегодно обра�
зующего в процессе производства зерновых куль�
тур, можно произвести 3 млрд. литров биотопли�
ва», – добавил глава минсельхоза.

А. Есимов пояснил, что «такая переориентация
зернового производства будет экономически вы�
годна, так как при этом из 1 т. зерна за счет его глу�
бокой переработки можно получить 200 долл. до�
полнительной прибыли». Он отметил, что мини�
стерством разработана концепция развития рынка
биотоплива до 2010г. «В ближайшее время будет
подготовлена соответствующая программа, в ос�
нову которой ляжет принцип создания благопри�
ятных условий для вовлечения в это дело частного
капитала», – заключил А. Есимов. KZ�today,
5.3.2007г.

– В этом году сумма государственных дотаций
для сельхозпроизводителей Южного Казахстана
выросла на 35%. Об этом корреспонденту агент�
ства сообщила начальник отдела экономики обла�
стного департамента сельского хозяйства Марьям
Махатова. «В этом году государство увеличило
сумму выплачиваемых субсидий до 2 млрд. 500
млн. тенге. В пред.г. мы получили 1 млрд. 840 млн.
тенге», – сообщила М. Махатова.

По ее словам, наибольшая статья государствен�
ных дотаций – это льготное финансирование
ГСМ и минеральных удобрений. Для этих целей
предусмотрено 1 млрд. 414 млн. тенге. В пред.г. по
этой программе было выделено 672 млн. тенге.

Госдотации выделяются еще по семи програм�
мам: это племенное животноводство, элитное се�
меноводство, поставка поливной воды, поставка
питьевой воды, повышение продуктивности пти�
цеводства, экспертиза хлопка�волокна, а также по
новой для юга Казахстана программе – на посадку
винограда и плодово�ягодных культур. По этой
статье государство предусмотрело помощь для
сельхозпроизводителей в 512 млн. тенге. KZ�to�
day, 20.2.2007г.

– Несмотря на увеличение государственного
финансирования аграрного сектора, доля с/х в

объёме ВВП за последние пять лет снизилась на
3,2%. Об этом сегодня на заседании правительства
сообщил вице�премьер – министр экономики и
бюджетного планирования Аслан Мусин. «Несмо�
тря на ежегодное увеличение государственной
поддержки, сельское хозяйство нашей страны раз�
вивается слабыми темпами», – сказал А. Мусин.
«Объём производства за последние 5 лет вырос
всего на 20,7%. Доля с/х в общем объёме ВВП сни�
зилась с 8,7 до 5,5%», – добавил он. По данным ви�
це�премьера, за последние пять лет прямые субси�
дии «в эту отрасль возросли в 15 раз – с 1 млрд. до
15 млрд. тенге». По данным А. Мусина, роста част�
ных инвестиций в развитие аграрного сектора не
происходит. KZ�today, 13.2.2007г.

– 70% продукции молочной промышленности
Иссык�Кульской обл. Кыргызстана отправляется
на экспорт в Казахстан. Об этом на пресс�конфе�
ренции в пансионате «Аврора» заявил губернатор
Иссык�Кульской обл. Кыргызстана Кыдыкбек
Исаев, передаёт корреспондент агентства. «70%
молочной продукции области уходит в Казах�
стан», – отметил К. Исаев. По его словам, лидером
в этой отрасли промышленности считается казах�
станская компания Vita, которая организовала в
Иссык�Кульской обл. 20�30 пунктов приёма моло�
ка. Губернатор подчеркнул, что на экспорт в Ка�
захстан также идут мясо, картофель и другие ово�
щи.

Как отметил К. Исаев, у областной админи�
страции складываются хорошие отношения с ка�
захстанскими инвесторами. По словам губернато�
ра, многие крупные предприятия области принад�
лежат предпринимателям Казахстана. «Я, как гу�
бернатор Иссык�Кульской обл., только привет�
ствую любые инвестиции», – заявил К. Исаев.
«Для меня нет разницы, российская это компа�
ния, казахстанская или китайская, если создаются
рабочие места, соблюдается экология, платятся
налоги, мы только за», – отметил он. KZ�today,
12.2.2007г.

– Европейский Союз выделил 240 тыс. евро на
борьбу с птичьим и человеческим гриппом в Ка�
захстане. Об этом сегодня на пресс�конференции
сообщил глава делегации Европейской комиссии
в Казахстане, Кыргызстане и Таджикистане Адри�
ан ван дер Меер. Данный проект направлен, на
профилактику птичьего гриппа посредством ин�
формационной кампании, он был составлен в тес�
ном сотрудничестве с Юнисеф и правительством
Казахстана.

Представитель Юнисеф в РК Александр Зуев
сообщил, что «Детский фонд ООН со своей сторо�
ны выделяет дополнительные средства в 80
тыс.долл.». «Данный проект является большой по�
мощью, потому что при слове пандемия появляет�
ся большая опасность паники, и здесь необходима
информационная работа с населением, хорошо
подготовленная коммуникационная кампания», –
отметил главный государственный санитарный
врач Анатолий Белоног.

«В Казахстане на сегодня развёрнуты две рефе�
рент�лаборатории, в которых в любой момент
можно определить штамм вируса гриппа, в т.ч.
птичьего. На сегодня у нас подготовлены кадры
для лечения больных птичьим гриппом», – проин�
формировал он. «В республике приобретено пре�
паратов против птичьего гриппа на 5 тыс. доз. В
наиболее крупных аэропортах страны установле�
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ны тепловизоры для того, чтобы в любое время
можно было определить пассажиров с повышен�
ной температурой», – добавил он. Новые очаги
птичьего гриппа выявлены в Великобритании,
Нигерии, Египте, а Индонезия объявила чрезвы�
чайное положение в связи со вспышкой заболева�
ния. Первые случаи птичьего гриппа в Казахстане
были зафиксированы в июле и авг. 2005г., а по�
следние – в марте пред.г. KZ�today, 6.2.2007г.

– С 2007г. субсидии на ГСМ и минеральные
удобрения будут выплачиваться также овощево�
дам, садоводам и фермерским хозяйствам, имею�
щим виноградники и ягодники. Об этом было со�
общено накануне в Чимкенте на семинаре�сове�
щании «Рациональное использование водных ре�
сурсов и развитие садоводства, виноградарства и
тепличного хозяйства», передает корреспондент
агентства.

«Государство берет на себя обязательство по
поддержке производителей плодоовощной про�
дукции», – сказал министр сельского хозяйства
республики Ахметжан Есимов. (Ранее государство
субсидировало производителей зерновых и хлоп�
ководческих хозяйств.) По словам министра, ве�
дется расчет сумм, которые будут выплачиваться
на гектар овощей, ягодников, винограда.

Министр также сообщил, что действующие ли�
зинговые программы будут распространены и на
приобретение спецтехники для обработки садов и
виноградников, возделывания овощей. «Купить
такую технику можно по спецпрограмме, начиная
с этого года. Программой предусмотрен лизинг на
семь лет под 4% годовых», – сказал А. Есимов. KZ�
today, 22.1.2007г.

– В 2007г. урожай зерновых в Казахстане будет
не хуже, чем в 2006г. Такое мнение высказала се�
годня, выступая на коллегии министерства сель�
ского хозяйства РК, начальник департамента зе�
мледелия МСХ Анна Буць.

«Судя по осенним влагозапасам и высоте снеж�
ного покрова, сложившегося на территории север�
ных, основных зерносеющих регионов, мы наде�
емся, что он (урожай) будет достаточно высоким,
не хуже, чем в 2006г.», – сказала она.

«В 2006г. мы отгрузили на экспорт 6,2 млн.т.
зерна, в т.ч. 1,6 млн. – это мука в зерновом эквива�
ленте», – сказала она, добавив, что в 2005г. эк�
спорт Казахстана составлял 2 млн.т. зерна и 1,3
млн.т. муки в зерновом эквиваленте. «Фактически
экспорт вырос вдвое», – подчеркнула она.

Урожай зерновых в 2006г. в Казахстане соста�
вил 18,5 млн.т. в бункерном весе, 16,2 млн. – после
доработки. KZ�today, 17.1.2007г.

– Казахстан – один из мировых лидеров по
производству и экспорту зерна в мире. По инфор�
мации министерства сельского хозяйства этой
страны, в 2006г. планируется отгрузить на экспорт
3,5�4 млн.т. зерна по сравнению с 1,9 млн. в 2005г.

По информации статистического агентства Ка�
захстана (KSA), экспортная выручка во II кв.
2006г. достигла 78,1 млн.долл., что значительно
выше суммы поступлений за тот же период пред.г.,
составившей 5,1 млн.долл.

Основной зерновой культурой в Казахстане яв�
ляется пшеница. Статистические данные отража�
ют тенденцию к увеличению урожая этого зерна,
которое предполагается поставлять не только на
традиционный рынок СНГ (Киргизия и Узбеки�
стан), но и в другие страны.

Минсельхоз Казахстана оценивал урожай пше�
ницы в 2005г. в 13,5 млн.т., при этом KSA называ�
ло цифру в 11,2 млн.т. Помимо пшеницы, важное
значение для экономики страны имеют такие зер�
новые культуры, как ячмень, кукуруза и рис, про�
изводство которых, по данным KSA, в 2005г. опре�
делялось в 1,5 млн., 432 тыс. и 285 тыс.т. соответ�
ственно и было выше показателей пред.г.

Из доклада, представленного министерством
на последней сельскохозяйственной конферен�
ции в Алма�Ате, следует, что правительство твердо
намерено проводить дальнейшие экономические
реформы в аграрном секторе. В 2005г. оно уже за�
вершило двухгодичную программу по развитию
села. В 2003�05гг. на агропромышленный ком�
плекс (АПК) Казахстана из госбюджета было вы�
делено 1,5 млрд.долл., благодаря чему экспорт аг�
рарной продукции в 2005г. вырос на 35%. Кроме
того, в 2006г. в АПК будет инвестировано еще 679
млн.долл. Также в докладе отмечалось, что в 2005г.
объемы производства в аграрном секторе выросли
на 38% по сравнению с 2004г.

Представитель министерства сельского хозяй�
ства заявил в своем докладе, что для продолжения
развития АПК следует решить целый ряд новых
задач. Необходимо обеспечивать условия для кон�
куренции, улучшать инфраструктуру, создавать
обрабатывающую промышленность, совершен�
ствовать технологии и способствовать общему ра�
звитию села.

В докладе сообщается, что Казахстан имеет
благоприятные условия как для дальнейшего рос�
та производства высококачественного зерна, так и
для создания совместных предприятий с ино�
странными партнерами, что способствовало бы
увеличению экспорта сельскохозяйственной про�
дукции. Однако в ближайшие годы казахское
сельское хозяйство столкнется с серьезными труд�
ностями. По данным Всемирного банка, произво�
дительность труда в казахском аграрном секторе в
5 раз ниже, чем в восточноевропейском. Для того
чтобы страна могла присоединиться к ВТО, следу�
ет перейти на международные стандарты качества
и на использование современных технологий. БИ�
КИ, 9.1.2007г.

– Неудовлетворительной в сфере развития
сельскохозяйственных программ назвал работу
ушедшего в отставку с поста премьер�министра
Казахстана Даниала Ахметова президент нацио�
нальной федерации фермеров Казахстана «КазА�
ГРО» Балтабай Рахимжанов.

«Президентом страны были утверждены две
программы: «Программа развития аула, села и аг�
ропромышленного комплекса на 2003�05гг.» и
«Программа развития сельских территорий на
2004�10гг.». Только на реализацию этих двух про�
грамм государство выделило 320 млрд. тенге (2,5
млрд.долл.). А сегодня 2007г. И вот представляете,
когда заявляют сельхозорганизации, которые за�
регистрированы юридически, что из этих средств,
предусмотренных президентскими программами,
мы, честно говоря, мизерной доли не получили –
какое может быть правительство?», – отметил он.

Балтабай Рахимжанов подчеркнул, что Нацио�
нальная федерация фермеров Казахстана ждет от
нового правительства выполнения поставленных
задач в сельскохозяйственной отрасли. «Если и
при новом правительстве ситуация не изменится,
тогда мы так и скажем – если мы им не нужны, то
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и они нам не нужны. А шутить с 2,5 млн. ферме�
ров, которые трудятся ради блага Казахстана –
нельзя», – подчеркнул он. ИА Regnum, 9.1.2007г.

– Казахстан рассчитывает ежегодно поставлять
Ирану до 1 млн.т. мягкой пшеницы третьего клас�
са, говорится в пресс�релизе министерства транс�
порта и коммуникаций республики, распростра�
ненном по итогам 8 заседания казахстанско�
иранской межправительственной комиссии в че�
тверг в Астане. «В сельскохозяйственной сфере
стороны договорились усугублять взаимовыгод�
ное сотрудничество по поставкам казахстанской
продовольственной мягкой пшеницы третьего
класса в Иран в объеме до 1 млн.т. и животновод�
ческой продукции на взаимовыгодных условиях»,
– сообщает министерство. «Комиссия поручила
заинтересованным министерствам и ведомствам
сторон рассмотреть возможность совместного
строительства зернового терминала в порту Ами�
рабад (Иран) в 2008г.», – отмечается в пресс�рели�
зе. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Казахстанские ученые разработали вакцину
для птиц против птичьего гриппа, сообщила ми�
нистр образования и науки республики Бырганым
Айтимова. Вакцина разработана учеными дочер�
него госпредприятия (ДГП) «Научно� исследова�
тельский институт проблем биологической безо�
пасности» Национального центра биотехнологий
в рамках республиканской научно�технической
программы по изучению, разработке средств и ме�
тодов борьбы против птичьего гриппа, рассчитан�
ной на 2006�08гг., отметила министр на пресс�
конференции в четверг в Астане. Как подчеркнул
на этой же пресс�конференции директор ДГП
Сейдигапбар Мамадалиев, «наша вакцина не хуже
российской, китайской или других вакцин».

Вакцина утверждена департаментом ветерина�
рии министерства сельского хозяйства Казахста�
на, но пока не прошла международную сертифи�
кацию, заметил он. Разработка вакцины казах�
станскими учеными началась после того, как в
2005г. на территории Казахстана (в Павлодарской
обл.) у птиц был выявлен вирус птичьего гриппа
штамма H5N1. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Казахстан и Иран рассматривают возмож�
ность совместного строительства зернового тер�
минала в иранском порту Амирабад в 2008г. Об
этом сегодня на брифинге по итогам 8 заседания
казахстанско�иранской межправительственной
комиссии по торгово�экономическому, научно�
техническому и культурному сотрудничеству со�
общил министр транспорта и коммуникаций Се�
рик Ахметов. «Комиссия поручила заинтересован�
ным министерствам и ведомствам сторон рассмо�
треть возможность совместного строительства
зернового терминала в порту Амирабад (Иран) в
2008г.», – отмечено в пресс�релизе, распростра�
ненном пресс�службой министерства транспорта
и коммуникаций РК.

В целом, по словам министра, в текущем году
общий объем экспорта казахстанского зерна в
Иран составит 200 тыс.т. «Мы только через порт
Актау в след.г. планируем на иранскую сторону
поставить порядка 250 тыс.т. зерна», – отметил
глава минтранскома. «Мы вступаем в новый этап
торгово�экономических отношений с Исламской
Республикой Иран», – подчеркнул министр.

По его словам, в текущем году товарооборот
между двумя государствами достигнет 1,8

млрд.долл. В 2007г. данный показатель планирует�
ся довести до 2 млрд.долл. KZ�today, 14.12.2006г.

– В Казахстане на прошедшей неделе укрепи�
лась тенденция роста цены на продовольственную
пшеницу, появился дефицит высококлейковин�
ного зерна, по�прежнему падает рентабельность
хлебопекарного производства. Об этом агентству
сообщили в Союзе зернопереработчиков и хлебо�
пеков РК.

Несмотря на то что в некоторых регионах пред�
приятиям все же удалось провести закуп при не�
большом снижении закупочных цен, в целом сто�
имость пшеницы растет, в т.ч. и на пшеницу 4
класса. Если ранее ее цена составляла в среднем 14
тыс.т.енге, теперь она поднялась до 15 тыс. Разни�
ца между стоимостью пшеницы 3 класса с клейко�
виной по нижнему уровню и пшеницы 4 класса на
прошлой неделе составила 8 долл. KZ�today,
6.12.2006г.

– Перевозка 1,1 млн. т. зерна на прибалтийские
порты в нояб. 2006г. стала убыточной для АО «Ка�
захстан Темир Жолы». Об этом на пресс�конфе�
ренции по итогам регионального бизнес�форума
«Стратегическое партнерство 1520: Центральная
Азия» заявил президент АО «Казахстан Темир Жо�
лы» Ерлан Атамкулов.

«Мы 1 млн. 100 тыс.т. зерна перевезли в нояб. и
получили убыток на национальную компанию в 18
млрд. тенге (180 млн.долл.). Эта перевозка для нас
абсолютно убыточна. И для всех моих коллег�же�
лезнодорожников. Это социальный груз, его надо
возить. Мы его повезем, но есть у нас и другие на�
правления. Есть у нас и Иран, есть Актау, там сто�
ит зерновой терминал, у нас есть порты Черного
моря, почему нужно везти все зерно на прибал�
тийские порты? Плечо получается длиннее, тариф
высокий, но при нынешней цене на зерно, я уве�
ряю, что наши сельскохозяйственники в убытке не
остаются. Поэтому мы на уровне правительствен�
ных делегаций договаривались какие�то транзит�
ные тарифы, и сквозные тарифы на зерно», – от�
метил он.

«Добавить к этому могу то, что у нас Зерновой
союз выступает с таких же позиций, обращается в
правительство по предоставлению скидок по вы�
возке зерна из районов Сибири, это проблема об�
щая», – отметил президент ОАО «Российские же�
лезные дороги» Владимир Якунин. ИА Regnum,
6.12.2006г.

– ОАО «Российские железные дороги» (РТС:
RZHD) (РЖД) разрабатывает особые тарифные
условия для транзита зерна из Казахстана по же�
лезной дороге, сообщил старший вице�президент
компании Борис Лапидус на пресс�конференции
в рамках бизнес�форума «Стратегическое парт�
нерство 1520: Центральная Азия». «В Казахстане
собран большой урожай зерна, запланированы
значительные объемы на экспорт. Для обеспече�
ния этих перевозок специалистами РЖД форми�
руется сквозной тариф. Планируется, что он будет
принят до конца 2006г.», – сказал Б.Лапидус. Он
подчеркнул, что разработка новых условий тран�
зитной перевозки экспортного зерна является ре�
зультатом договоренностей между президентами
РФ и Казахстана.

Как заявлял ранее президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев, республика из урожая тек.г.
имеет возможность экспортировать 6�7 млн.т. зер�
на. «Селяне благодаря госпрограмме по поддерж�
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ке развития села собрали рекордный урожай –
18,5 млн.т. зерна. Это означает, что мы 6�7 млн.т.
вывезем на экспорт», – отметил он. Зерновые
культуры в Казахстане в тек.г. были посеяны на
14,5 млн. га, что практически соответствует уров�
ню пред.г. В 2005г. урожай зерна в республике со�
ставил 13,5 млн.т. в весе после доработки (в чи�
стом весе), что на 9,4% выше уровня 2004г. Интер�
факс, 5.12.2006г.

– Министерство с/х Казахстана разрабатывает
стратегию экспорта зерна, сообщила директор де�
партамента земледелия министерства Анна Буць,
выступая на конференции «Зерновой форум�
2006» в среду. По ее словам, в рамках данной стра�
тегии на начальном этапе предполагается введе�
ние лицензирования деятельности по реализации
зерна на экспорт. «В дальнейшем предполагается
гармонизация применяемых в республике методов
оценки качества зерна и продуктов его переработ�
ки в соответствии с международными стандарта�
ми», – сказала А.Буць.

По ее словам, стратегией будет предусмотрено
создание Совета по зерну при Минсельхозе, созда�
ние зернового пула из числа компаний�экспорте�
ров, субсидирование транспортных затрат на пе�
ревозку зерна и продуктов его переработки, а так�
же включение зерна и продуктов его переработки в
перечень биржевых товаров. По данным мини�
стерства сельского хозяйства, Казахстан в 2006/7
маркетинговом году может экспортировать до 8
млн.т. зерна. Сбор зерновых в республике в тек.г.
составил 18 млн.т. в бункерном весе. Интерфакс,
29.11.2006г.

– Аким Павлодарской обл. Кайрат Нурпеисов
считает, что агропромышленный комплекс регио�
на все еще не готов к работе в условиях ВТО. Такое
мнение он высказал в ходе совещания, посвящен�
ного итогам работы агропромышленного ком�
плекса области, передает корреспондент агент�
ства.

«Мы с удовлетворением отмечаем, что с каж�
дым годом ситуация в сельском хозяйстве идет
вверх: растут посевные площади, увеличивается
поголовье скота, но необходимое качество все еще
не достигнуто», – сказал К. Нурпеисов.

Аким призвал руководителей сельхозформиро�
ваний наладить более тесное взаимодействие с
наукой, активно внедрять в производство новые,
передовые технологии возделывания посевных
угодий и переработки сырья. «Нужно смелее рабо�
тать и не бояться экспериментировать», – отметил
он.

Как отмечалось в ходе заседания, валовое про�
изводство сельхозпродукции в Павлодарской обл.
в 2006г. отмечено на уровне 38 млрд. тенге, в т.ч. в
животноводстве – 22 млрд., и 16 млрд. – в расте�
ниеводстве. Этой осенью впервые за последние
годы собран рекордный урожай зерновых культур
– 413,1 тыс.т. Средняя урожайность составила 7,9
центнера с га.

В животноводстве также произошел суще�
ственный рост поголовья скота. За 10 месяцев т.г.,
по сравнению с аналогичным периодом 2005г., чи�
сленность крупного рогатого скота и лошадей уве�
личилось в 1,5 раза, овец и свиней – в 2,5 раза.
Благодаря ежегодному увеличению финансирова�
ния программы по развитию племенного живот�
новодства в два раза вырос удельный вес высоко�
продуктивных пород домашнего скота.

Как отметил К. Нурпеисов, «всего в рамках
сельскохозяйственных программ из бюджетов
всех уровней в т.г. было выделено 2,5 млрд. тенге,
направленных на техническое оснащение отра�
сли, кредитование сельскохозяйственных компа�
ний, закуп зерна в госресурсы, закуп удешевлен�
ного ГСМ, открытие СПК, поддержку элитных и
племенных хозяйств». Кроме государственного
финансирования, в 2006г. коммерческими сель�
скохозяйственными субъектами в развитие отра�
сли было инвестировано 3 млрд. тенге, отметил
аким.

В период подготовки республики к вступлению
в ВТО аким Павлодарской обл. поставил перед
сельхозформированиями региона ряд приоритет�
ных задач: совершенствование кадрового потен�
циала, развитие научно�инновационной инфра�
структуры, укрепление системы контроля каче�
ства и оценки рисков безопасности продукции,
повышение активности путем развития финансо�
вой, страховой инфраструктуры и информацион�
но�маркетингового обеспечения. KZ�today,
25.11.2006г.

– Казахстан в т.г. экспортировал 4,4 млн.т. зер�
на с учетом муки, сообщила сегодня директор де�
партамента земледелия министерства сельского
хозяйства Анна Буць. «С начала т.г. Казахстан эк�
спортировал 4,4 млн.т. зерна: это 3,2 млн.т. зерна и
1,2 млн.т. муки в зерновом эквиваленте, что в 2,2
раза больше, чем в пред.г.», – сказала А. Буць се�
годня на пресс�конференции в Астане.

Она отметила, что география казахстанского
зернового экспорта охватывает 28 стран. «Основ�
ными импортерами в этом году являются страны
СНГ (73% зернового экспорта), страны ЕС – 10%
и Ближнего Востока – 8%», – сказала директор де�
партамента. «В этом году мы поставили зерно даже
на рынок Австралии. Появились новые рынки
сбыта, в т.ч. Индия. Сейчас прорабатываются во�
просы о поставках нашего зерна на китайский ры�
нок», – добавила она.

По прогнозам минсельхоза, из урожая т.г. с
учетом переходящих запасов Казахстан может по�
ставить на внешние рынки от 7 до 7,5 млн.т. зерна.

Валовой сбор зерна в этом году в Казахстане со�
ставил порядка 18 млн.т. KZ�today, 24.11.2006г.

– На рынке закупа мукомольными предприя�
тиями зерна пшеницы 3 класса Казахстана рост
цен приостановился. Строить долгосрочные прог�
нозы по ценам на зерно еще преждевременно:
сильное влияние на оценку произвели одновре�
менная смена номенклатуры многими мукомоль�
ными предприятиями и объявление ими цен заку�
па. И самую низкую, и самую высокую цену заку�
па зерна 3 класса на неделе установили алматин�
ские участники зернового рынка: соответственно
95 и 148,6 долл. В среднем цена составила 125,36
долл., незначительно понизившись по сравнению
с минувшей неделей на 0,8%. KZ�today,
23.11.2006г.

– Тепличному хозяйству Южно�Казахстанской
обл. будет оказана государственная поддержка, со�
общил корреспонденту агентства замначальника
областного департамента сельского хозяйства Та�
сболат Есимов. «Мы написали в правительство
письмо, а правительство дало поручение руковод�
ству АО «КазАгроФинанс», чтобы они начали пре�
доставлять в лизинг оборудование для теплиц», –
сказал Т. Есимов.
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По словам Т. Есимова, в области разрабатыва�
ется государственная программа поддержки те�
пличного хозяйства. «В 2007г. ее еще не будет, мы
немного опоздали, а на 2008г. мы готовим государ�
ственную программу по развитию тепличного хо�
зяйства», – сказал он. «В ней будет оговорена под�
держка государства по энергоносителям, семено�
водству, удобрениям, а главное, по подготовке
специалистов», – отметил замначальника сельхоз�
департамента.

Однако, по его словам, первые шаги по разви�
тию современного тепличного хозяйства будут
сделаны в области, не дожидаясь внедрения госу�
дарственной программы. «С помощью специали�
стов из Израиля, Голландии, России мы разрабо�
тали крупные бизнес�проекты и предложили на�
шим предпринимателям. Для начала двое бизнес�
менов, у которых уже есть успешный бизнес, возь�
мутся за два крупных проекта в Сарыагашском и
Сайрамском районах. АО «КазАгроФинанс» по�
ставит для них оборудование», – пояснил Т. Еси�
мов.

В ЮКО насчитывается 50 га тепличных хо�
зяйств. «У нас сейчас теплицы приспособленные,
из труб, кто на что горазд, – сказал он. – Отопле�
ние у кого на газе, у кого просто на угле. Все это
сделано примитивно нашими народными умель�
цами. Никаких специальных устройств нет».

Новые теплицы будут оборудованы по новей�
шим технологиям. «Сюда входит полный набор
всего необходимого: дренажная система, капель�
ное орошение, воздухоотводы, наклоны, вентиля�
ция – очень много моментов, которых у нас рань�
ше никогда не было, – сообщил Т. Есимов. – Про�
екты очень дорогие, до 10 млн.долл. 1 га обходится
700�800 тыс.долл.». Несмотря на высокую стои�
мость проектов, Т. Есимов не сомневается, что но�
вые теплицы окупятся, так как ранние овощи бу�
дут поставляться во все регионы Казахстана. KZ�
today, 23.11.2006г.

– Экспортный потенциал Казахстана по зерну
в этом сельхозгоду составляет 7�8 млн.т. «По пред�
варительным прогнозам министерства сельского
хозяйства РК, при валовом сборе зерна в пределах
18 млн.т., общий объем экспорта зерна из Казах�
стана в 2006�07гг. может достигнуть уровня 7�8
млн.т.», – говорится в распространенном в четверг
сообщении АО «Казагромаркетинг».

Как отмечается в документе, в т.г. наблюдается
снижение объемов мирового производства зерна
во многих традиционных странах�экспортерах. «В
этой ситуации Казахстан, собравший в т.г. хоро�
ший урожай зерновых, может стать одним из кру�
пнейших поставщиков зерна на внешний рынок»,
– подчеркивается в сообщении.

Зерновой сектор агропромышленного ком�
плекса Казахстана, экспортный потенциал казах�
станского зерна, а также текущие тенденции ми�
рового зернового рынка планируется обсудить на
первой международной конференции «Казахстан�
ский зерновой форум�2006», который состоится в
Астане 29�30 нояб.

По информации организаторов форума, в его
работе примут участие 300 чел., в т.ч. ведущие ми�
ровые и казахстанские эксперты зерновой отра�
сли, представители министерства сельского хо�
зяйства РК, трейдеры, руководители агрохолдин�
гов, перерабатывающих предприятий, банков, ин�
вестиционных, консалтинговых и страховых ком�

паний, представители деловых кругов Казахстана
и зарубежных фирм. KZ�today, 16.11.2006г.

– На рынке закупа мукомольными предприя�
тиями зерна пшеницы третьего класса Казахстана
рост цен практически приостановился. Легкая по�
вышающая тенденция средней цены составила
менее 1%, (при интенсивности 15% от интенсив�
ности прошлой недели). Количество предприя�
тий, прекративших закуп, не изменилось, но про�
изошла замена некоторых предприятий в списке
прекративших закуп.

Цены закупа зерна 3 класса колебались на неде�
ле от 96,8 долл. у одного из акмолинских ТОО до
148,6 долл. у алматинского участника рынка. В
среднем цена составила 126,37 долл., незначитель�
но увеличившись с прошлой недели (+0,74%). KZ�
today, 15.11.2006г.

– В т.г. Казахстан экспортирует 6�7 млн.т. зер�
на, заявил, выступая на VII съезде Гражданской
партии Казахстана, глава государства Нурсултан
Назарбаев. Глава государства отметил, что «реали�
зация трехлетней программы развития аула под�
няла на ноги сельское хозяйство республики». «И
мы будет продолжать эту работу. Возможно, бла�
годаря этой работе сельчане в т.г. собрали рекор�
дный урожай – 18,5 млн.т.», – подчеркнул Н. На�
зарбаев.

Президент положительно оценил и темпы реа�
лизации государственной программы развития
жилищного строительства. «Я ставил задачу по�
строить за 3г. 12 млн.кв.м. жилья. Мы уже сделали
это за 2г.», – отметил он. «Мы можем построить в
ближайшее время за счет собственных средств
граждан 18 млн.кв.м. жилья», – сказал Н. Назарба�
ев. KZ�today, 10.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявляет, что республика из урожая зерна тек.г.
имеет возможность экспортировать 6�7 млн.т.
«Селяне в тек.г. благодаря этому (госпрограмме по
поддержке развития села. – «ИФ�К») собрали ре�
кордный урожай – 18,5 млн.т. зерна. Это означает,
что мы 6�7 млн.т. вывезем на экспорт», – сказал
глава государства, выступая на съезде Граждан�
ской партии в пятницу в Астане.

«Я надеюсь, что они используют это для того,
чтобы купить новые технологии. А сейчас главная
задача – переработка сельскохозяйственной про�
дукции и в лучшей качественной упаковке выда�
вать на мировой и на наш рынок», – подчеркнул
Н.Назарбаев.

Как сообщалось, посевная площадь под зерно�
вые в 2006г. в республике составила порядка 14,5
млн. га, что практически соответствует уровню
пред.г. По данным госагентства по статистике, в
2005г. урожай зерна в республике составил 13,5
млн.т. в весе после доработки (в чистом весе), что
на 9,4% выше уровня 2004г. Население Казахстана
превышает 15,3 млн.чел. Интерфакс, 10.11.2006г.

– Завершилась уборочная страда на полях стра�
ны, а у казахстанских крестьян новая забота.
Предстоит исполнение закона «Об обязательном
страховании в растениеводстве». Интересы госу�
дарства при принятии этого Закона прослежива�
ются вполне объективные. Рассчитывая вступить в
ВТО, Казахстан приводит свои правила хозяй�
ствования в соответствие с международными нор�
мами. Сокращение прямого государственного до�
тирования сельского хозяйства – одно из них.
Правила ВТО требуют, чтобы сельскохозяйствен�
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ное производство стало рыночным, участвовало в
конкурентной борьбе.

Но как это сделать, если в Казахстане банки бе�
гут от кредитования села, как черт от ладана? При�
думали систему обязательного страхования, при�
чем именно в растениеводстве, поставляющем
главную экспортную культуру – пшеницу. 50%
страховых выплат берет на себя государство, а еще
половину – частные страховые компании. Это, по
идее, помогло бы не только уменьшить затраты го�
сударства на помощь сельским производителям,
которые ежегодно составляют многие миллиарды
тенге, но и привлекло бы сюда дополнительные
инвестиционные средства банков, получивших
дополнительную гарантию возврата своих инве�
стиций.

Отказаться вообще от помощи селу государство
не может. Это значило бы поставить сельское хо�
зяйство на грань разорения, создать острейший
социальный кризис в той сфере, где живет и тру�
дится 40% населения страны. Лучше платить за не�
эффективное хозяйствование, чем получить мас�
совую безработицу, неконтролируемую миграцию
сельского населения в города и неизбежный мас�
совый протест сельчан.

Для крестьян нововведение также должно было
быть выгодным. Закон предусматривал страховые
выплаты в случае гибели посевов от различных, не
зависящих от воли человека причин – засухи, по�
жара, внезапных заморозков. Появлялась какая�
то гарантия финансовой устойчивости, а значит –
и расширенного воспроизводства, появлялся
шанс уменьшить ежегодные потери от капризов
природы. По данным минсельхоза, в пред.г. стра�
хованием было охвачено 75% посевов страны. При
этом основную долю составили именно зерновые
культуры – 67%, еще 52% – масличные, сахарная
свекла – 26%, хлопок – 1 процент. Для страхова�
ния на конкурсной основе были выбраны нес�
колько крупных страховых компаний, которые за�
ключили договоры с хозяйствами.

Договор заключали не позднее 15 календарных
дней после завершения сева. Что не позволяло до�
статочно четко оценить природные и другие риски
для будущего урожая. В результате многие кре�
стьянские хозяйства попали в сложнейшую ситуа�
цию: засуха и ранние заморозки во многих регионах
сгубили всходы, чего, конечно, они не могли зара�
нее предположить. А вот страховые выплаты от
страховых компаний хозяйства получить не смо�
гли, многим пришлось добиваться своих прав через
суд и по сей день в стране идут такие судебные про�
цессы. Оценивая сложившуюся ситуацию испол�
няющий обязанности председателя Союза ферме�
ров Казахстана Ауезхан Дарынов поставил под сом�
нение саму необходимость обязательного страхова�
ния. Об этом же говорят и многие эксперты. Недо�
статки нового закона, а особенно – его правопри�
менительной практики, сегодня всем очевидны.

В пред.г. в одной из самых зерносеющих – Ко�
станайской обл. были застрахованы 3 млн. га посе�
вов. Застраховались 4,3 тыс. хозяйств. А гибель по�
севов, соответствующая страховым условиям, бы�
ла зарегистрирована только в 22 хозяйствах, на
12765 га. Притом, что серьезные убытки от этой
напасти, по данным крестьянских организаций,
понесли 350 хозяйств области. Из тех, кто был
признан пострадавшим, выплат добились только
13 хозяйств, многие – лишь через суд.

В суде добиться правды крестьянину очень не�
просто. Договора страхования были составлены
так, что получение неоспоримых доказательств
той же засухи становилось для крестьян миссией
почти невозможной. Как определить, например,
как того требует закон, наступление страхового
случая, а затем еще и в течение 5 дней поставить об
этом в известность страховщика, если в хозяйстве,
конечно, нет своей метеорологической и почво�
ведческой лаборатории, ведущей наблюдение за
погодой и состоянием посевов постоянно? А ведь
только такие абсурдные условия страховая компа�
ния в суде согласилась бы не оспаривать! Поэтому
в Костанае в судах главную роль «арбитра» играли
сотрудники областной метеослужбы, мнение ко�
торых было порой главным при вынесении реше�
ния!

Но получить судебное решение для крестьяни�
на – только первый шаг, во многих случаях стра�
ховщики продолжают оспаривать его в высших
инстанциях. Так что даже отсуженных денег мно�
гие хозяйства до сих пор не увидели… Прибавьте
сюда еще и потери времени на судебную канитель,
расходы на проезд, на адвокатов. Многие руково�
дители хозяйств, подумав, махнули на это дело ру�
кой. Им же некогда вникать в дебри судебного
крючкотворства – новая страда не за горами.

Одним из недостатков нового закона, по мне�
нию многих крестьянских руководителей, являет�
ся его направленность на страхование именно де�
нежных расходов, исчисляемых от нормы прямых
производственных затрат на единицу площади по
видам сельскохозяйственных культур. Такие нор�
мы рассчитаны по каждой области страны. Но и
внутри областей, которые порой по размерам пре�
вышают некоторые европейские страны, условия
хозяйствования бывают очень разными. Оценить
затраты по каждому хозяйству не представляется
возможным, если механически применять эти
нормы.

Другая важная особенность – у нас в Казахста�
не очень высока доля природных зон именно ри�
скованного земледелия. Весь север и запад респу�
блики, полупустынные области Центрального Ка�
захстана – все эти огромные пространства по�
стоянно подвержены угрозе и засухи, и замороз�
ков. А новый Закон всех этих условий системных
рисков не учитывает. Похоже, что его разработчи�
ки считали, будто наши крестьяне работают в
условиях «золотого пояса» центральных штатов
США или Канады.

Условия в Казахстане гораздо труднее, жестче,
лето короче, ветры сильнее, заморозки и отсут�
ствие дождей – чаще. Долю таких системных ри�
сков Закон сегодня почти не учитывает, а значит,
реальная сумма затрат сельских производителей в
критических случаях неурожая всегда будет гораз�
до выше, чем даже самые большие страховые вы�
платы. Поэтому необходимо или резко их увели�
чить, на что ни государство, ни страховые компа�
нии сегодня не готовы пойти, или же создать усло�
вия для прихода в сельское хозяйство по�настоя�
щему большого капитала, который позволил бы
организовывать современные крупные зерновые
хозяйства, выращивающие зерно по самым новей�
шим технологиям. Gazeta.kz, 8.11.2006г.

– Правительство Казахстана намерено продол�
жать оказывать поддержку отечественному аграр�
ному сектору и после вступления республики во
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Всемирную торговую организацию (ВТО), заявил
премьер�министр республики Даниал Ахметов.
«Мы были и будем сторонниками того, чтобы тот
объем государственного субсидирования, в преде�
лах 10�12% от общего объема валового продукта
сельскому хозяйству, сохранялся», – сказал Д.Ах�
метов, выступая во вторник в Астане на совме�
стном заседании обеих палат парламента – мажи�
лиса (нижней) и сената (верхней).

«В 2006г. мы имеем программу субсидирования
(аграрного сектора – «ИФ�К»), на следующий год
предусмотрено 18 млрд. тенге и мы эту практику
будем продолжать», – подчеркнул он.

Текущий курс 127,95 (1 долл.). Что касается
субсидирования ГСМ, то Д.Ахметов сказал: «Тут
вопрос однозначен. Я хочу, чтобы весь аграрный
сектор страны знал: мы этой проблемой занимать�
ся будем вместе с вами». «Пока на этом этапе, ка�
кие бы вопросы у меня или у кого�то другого не
возникали, субсидированию аграрного сектора,
равно как и ГСМ, альтернативы нет», – отметил
он. Премьер отметил, что для Казахстана «острым
вопросом с точки зрения вступления в ВТО явля�
ется наша аграрная программа», в частности, име�
ются «серьезные вопросы» со стороны Канады,
Австралии и Новой Зеландии. Казахстан планиру�
ет вступить в ВТО в 2007г.  Интерфакс, 7.11.2006г.

– В Казахстане в тек.г. отмечен значительный
рост закупочной цены на пшеницу. «В Северо�Ка�
захстанской обл. в тек.г. по сравнению с пред.г.
цена на зерно третьего класса повысилась в сред�
нем на 40%, составив 116 долл. за 1 т. Аналогично
возросли цены на зерно других классов», – сооб�
щила директор представительства АО «Казагро�
маркетинг» по Северо�Казахстанской обл. (СКО)
Асем Мусабекова на пресс�конференции в минув�
шую пятницу в Петропавловске (адмцентр регио�
на).

По ее словам, аналогичная ситуация сложилась
и в других областях Казахстана, а также пригра�
ничных регионах России. «Например, в Акмолин�
ской обл. цена на пшеницу третьего класса варьи�
руется в пределах 90�120 долл. за 1 т. В пригранич�
ных Тюменской, Курганской и Омской обл. Рос�
сии цена на пшеницу третьего класса сложилась
на уровне 130�134 долл.», – сообщила она.

А.Мусабекова считает, что данный рост цен об�
условлен «прежде всего, засухой в странах Европы
и мировым сокращением посевных площадей».
Она также прогнозирует «дальнейший рост потре�
бления зерна, что, несомненно, скажется на его
цене».

Как сообщалось, в Казахстане в тек.г. собран
рекордный за все годы независимости страны (с
1991г.) урожай зерна – 18 млн.т. в бункерном весе.
По данным госагентства по статистике, в 2005г.
урожай зерна в республике составил 13,5 млн.т. в
весе после доработки (в чистом весе), что на 9,4%
выше уровня 2004г. Интерфакс, 4.11.2006г.

– Кыргызстан до конца этого года закупит у
Казахстана 50�60 тыс.т. пшеницы для госрезерва.
Об этом доложил на встрече с президентом Кыр�
гызстана Курманбеком Бакиевым директор Госу�
дарственного агентства по госзакупкам и мате�
риальным резервам при правительстве КР Джума�
сарлык Нуржанов, передает корреспондент агент�
ства.

«До конца года мы намерены закупить еще 10
тыс.т. местной пшеницы и 50�60 тыс.т. пшеницы

из Казахстана»,� сказал Д. Нуржанов, информируя
президента о выполнении его поручений. По его
данным, на сегодняшний день агентством заку�
плено и подготовлено 37 тыс.т. зерна. «В итоге к
концу года будет закуплено и заготовлено свыше
100 тыс.т. пшеницы», – заявил он.

Как сообщили в пресс�службе главы республи�
ки, на встрече также были обсуждены вопросы о
заготовке ГСМ и угля. Как отметил директор
агентства, на сегодняшний день в госматрезерве
Кыргызстана хранится 10 тыс.т. дизельного то�
плива, 5 тыс.т. бензина и 50 тыс.т. угля. KZ�today,
13.10.2006г.

– При нынешнем уровне государственной под�
держки сельскохозяйственная продукция Казах�
стана не сможет стать конкурентоспособной в
условиях ВТО, считает вице�министр сельского
хозяйства Лилия Мусина. «В ВТО минимальным
уровнем (господдержки) считается 5% к ВВП. Но
мы опять скатились на 2% к ВВП», – сказала Л.
Мусина сегодня на заседании депутатской группы
«Аймак». При этом вице�министр, сославшись на
«мировую практику», сказала, что «во всех странах,
где есть деньги от других отраслей, везде оказыва�
ется достаточно значительная поддержка сельско�
му хозяйству». «Основные экспортеры – США и
ЕС – имеют не сопоставимые с нашим уровнем
объемы бюджетной поддержки сельского хозяй�
ства», – подчеркнула она. KZ�today, 9.10.2006г.

– Государственная помощь в Казахстане будет
оказываться эффективно работающим сельхо�
предприятиям, заявил президент республики Нур�
султан Назарбаев в среду на встрече с сельхозпро�
изводителями Кустанайской обл.

«Государственная помощь (субсидирование
минеральных удобрений, гербицидов, удешевле�
ние ГСМ) должна идти лишь тем сельхозформи�
рованиям, которые успешно работают, развива�
ются», – сказал президент.

«Те сельхозформирования, которые слабо ра�
ботают, не имеют современной техники, должны
объединяться в крупные хозяйства, во благо са�
мим себе», – отметил президент.

Н.Назарбаев подчеркнул, что меры государ�
ственной поддержки будут направлены на созда�
ние крупных фермерских хозяйств.

«Государство поддерживает сельское хозяй�
ство, потому что хочет видеть его конкурентоспо�
собным на мировом рынке», – пояснил Н.Назар�
баев. «Мы вступаем в ВТО, – сказал президент. –
Заполняя рынок западным товаром, мы можем
оказаться неконкурентной страной. Поэтому на
следующем этапе государственной поддержки (аг�
ропромышленного комплекса) внимание будет
обращено переработке сельхозпродукции».

«Вхождение Казахстана в число 50 развитых
стран подразумевает экспорт на мировой рынок
не только нефти, газа, металлов – это все природ�
ные ресурсы. Нашим главным экспортным това�
ром должна будет стать сельхозпродукция, с нею
мы можем завоевать свое место на мировом рын�
ке», – подчеркнул глава государства, добавив:
«Первый экспортный продукт – зерно, второй –
экологически чистое мясо. Нам нужны мощные
перерабатывающие заводы по выпуску мясных
консервов, колбас, деликатесов с казахстанской
маркой продукции отличного качества».

Н.Назарбаев сообщил, что на этом этапе разви�
тия агрокомплекса будет уделено внимание преж�
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де всего переработке сельхозпродукции. «Государ�
ство предложит в этом направлении программы
кредитования для закупки оборудования перера�
ботки сельхозпродукции. В ближайшие 7 лет на
эти цели будет выделено 450 млрд. тенге», – сказал
он.

Во время встречи с аграриями президент про�
сил обратить внимание на необходимость пра�
вильного понимания населением сути проходя�
щей в стране сельскохозяйственной переписи.

«Сельхозперепись некоторые могут принять за
«хрущевский подход». Но никто ничего отбирать
ни у кого не собирается. Цель переписи – опреде�
лить, сколько у нас людей (занято в сельхозотра�
сли, в т.ч. в частном секторе), сколько у них част�
ного скота, огородов», – объяснил Н.Назарбаев.

«Ведь большой вопрос, что такое сельская без�
работица, когда у селянина имеется поголовье
собственного скота. Мы должны знать объектив�
ную картину», – добавил он глава государства.
Интерфакс, 7.10.2006г.

– В Костанайской обл. намолочено 5126,3
тыс.т. зерна, что на 1,1 млн.т. больше собранного в
прошлом году урожая зерновых, сообщили в аки�
мате области. В этом году средняя урожайность
зерновых культур составила 14,2 центнера с гекта�
ра (11,8 – в прошлом году). Сбор урожая практи�
чески завершен: зерновые скошены и обмолочены
на площади 3610,1 тыс. га, что составляет 99,9% от
уборочной площади.

С высоким урожаем аграриев Костанайской
обл. поздравил президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев. «Поздравляю всех сельских тружени�
ков области с высоким урожаем зерновых! Коста�
найская обл. является одной из главных житниц
Казахстана, и сегодня аграрии области подтверди�
ли это своим самоотверженным трудом, собрав в
закрома Родины 5 млн.т. зерна», – говорится в по�
слании президента, направленного в адрес акима
области Сергея Кулагина.

«Господдержка сельских товаропроизводите�
лей дает свои плоды. Труженики аграрного секто�
ра в непростых погодных условиях этого года про�
явили дисциплину и организованность, в корот�
кие сроки провели уборочные работы», – сказано
в тексте.

Как сообщалось ранее, в этом году площадь по�
севов зерновых в Костанайской обл. увеличена по
сравнению с прошлым годом на 217 тыс. га и со�
ставила 3613,1 тыс. га. KZ�today, 5.10.2006г.

– В этом году валовой сбор картофеля в Павло�
дарской обл. превысил 190 тыс.т., что значительно
выше показателей прошлых лет, сообщил началь�
ник департамента сельского хозяйства области
Нуржан Ашимбетов. По данным начальника сель�
хоздепартамента, этой весной картофель в регио�
не был посажен на площади 10,9 тыс. гектаров.
Средняя урожайность составила 168 центнеров с
гектара.

По его словам, потребность региона в картофе�
ле варьирует в пределах 31�32 тыс.т. в год. «Боль�
шую часть нового урожая планируется отправить
на рынки Астаны, Атырау, Актау и Караганды», –
отметил собеседник агентства.

Выращивание картофеля является самым рен�
табельным видом растениеводства в Павлодар�
ской обл. «Поэтому развитие картофелеводства
стало для региона приоритетной задачей», – сооб�
щил Н. Ашимбетов. Этой весной по областной

программе поддержки сельского хозяйства овоще�
воды получили значительные субсидии из местно�
го бюджета. Только на поливные работы сельхоз�
формированиям было выделено свыше 45 млн.
тенге. «Государство помогло овощеводам и с по�
купкой ГСМ по фиксированной цене из расчета
2409 тенге на 1 га, а также в приобретении мине�
ральных удобрений и гербицидов», – подчеркнул
начальник сельхоздепартамента.

По его словам, для зимней закладки овощей
крестьянам из бюджета области выделен льготный
кредит в сумме 90 млн. тенге. Всего, по данным
сельхоздепартамента, этой осенью в специализи�
рованные овощехранилища и на частные склады
будет заложено свыше 42 тыс.т. картофеля. Сейчас
в области продолжается уборка поздних овощей.
По данным на вечер среды, в Павлодарской обл.
убрано 54 тыс.т. капусты, моркови, свеклы и дру�
гих овощей. Самый высокий урожай отмечен в хо�
зяйствах Павлодарского района области. KZ�to�
day, 5.10.2006г.

– Аким Северо�Казахстанской обл. проинфор�
мировал главу государства Нурсултана Назарбаева
о рекордном сборе урожая в регионе – 5,1 млн.т.,
сообщила пресс�служба президента. «После ваше�
го успешного официального визита в США докла�
дываю вам, что североказахстанцы, завершая
уборку, уже собрали самый высокий урожай зер�
новых – 5 млн. 100 тыс.т. при рекордной урожай�
ности – 16,2 центнера с гектара», – говорится в
поступившем от Таира Мансурова обращении в
адрес главы государства.

«Только благодаря вашей государственной по�
литике, обеспечивающей мощную поддержку аг�
рариям, стало возможным достижение таких заме�
чательных успехов», – подчеркнул аким. Т. Ман�
суров от имени всех североказахстанцев выразил
признательность президенту за всемерную под�
держку и заверил, что жители области «сделают
все, чтобы Казахстан вошел в число пяти главных
экспортеров зерна в мире». «Заверяем вас, что в
грандиозных свершениях в предстоящем десяти�
летии всегда будем вашей надежной опорой», –
сказано в обращении. KZ�today, 3.10.2006г.

– В Казахстане в завершившейся уборочной
кампании собрано 18 млн.т. зерна, сообщил прези�
дент страны Нурсултан Назарбаев. «Собрано в зак�
рома 18 млн.т. зерна – это рекордный показатель
для Казахстана за все годы независимого разви�
тия», – указывается в тексте поздравления, которое
президент направил труженикам села. Текст поз�
дравления цитирует пресс�служба главы государ�
ства в распространенном во вторник сообщении.

Президент отметил, что «нынешним урожаем
мы не только обеспечим зерном страну, но и уве�
личим его экспорт». «А это означает, что еще боль�
ше укрепится финансовый потенциал страны воз�
растет благосостояние народа Казахстана», – от�
мечается в послании. Посевная площадь под зер�
новые в 2006г. в республике составила порядка
14,5 млн. га, что практически соответствует уров�
ню пред.г.

Ранее в министерстве с/х прогнозировали, что
урожай зерна в республике в тек.г. может соста�
вить 15,5�16 млн.т. в бункерном весе. По данным
госагентства по статистике, в 2005г. урожай зерна
в республике составил 13,5 млн.т. в весе после до�
работки (в чистом весе), что на 9,4% выше уровня
2004г. Интерфакс, 3.10.2006г.
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– Казахстан в 2006г. соберет 16 млн.т. зерна в
валовом весе, из которых 7�8 млн.т. могут быть эк�
спортированы, сообщил глава правительства рес�
публики Даниал Ахметов в пятницу в ходе встречи
с министрами внутренних дел стран СНГ. Ранее
сообщалось, что экспорт казахстанского зерна в
минувшем году составил 2 млн.т. Экспортные по�
ставки зерна урожая нынешнего года могут возра�
сти в 3,5�4 раза.

Премьер сообщил, что Казахстан проводит
«очень серьезные переговоры, прежде всего с Ки�
таем», по поставкам сельхозпродукции. По словам
Д.Ахметова, на недавних переговорах с руковод�
ством государственного Банка развития КНР ки�
тайской стороной было высказано намерение «ин�
вестировать в сельское хозяйство Казахстана с
тем, чтобы покрыть бурно растущие потребности
Китая». По данным госагентства по статистике
Казахстана, в 2005г. валовой сбор зерна в респу�
блике составил 13,5 млн.т. в весе после доработки
(в чистом весе), что на 9,4% выше уровня 2004г.
Интерфакс, 29.9.2006г.

– В Костанайской обл. завершается уборка зер�
новых культур, сообщили в акимате области. Уро�
жай убран на площади 3380,6 тыс. га, что составля�
ет 93,6% всей посевной площади. Аграрии намо�
лотили 4503,3 тыс.т. зерна при средней урожайно�
сти 13,3 ц/га. В прошлом году на аналогичную да�
ту объем собранного урожая составил 3896,7 тыс.т.
при средней урожайности 11,5 ц/га.

Выполнен план по заготовке семян. Их загото�
влено 482,7 тыс.т. Зяби вспаханы на площади 408,8
тыс. га, что составляет 44% от запланированных
930 тыс. га. В этом году площадь посевов зерновых
в Костанайской обл. увеличена по сравнению с
прошлым годом на 217 га и составила 3613,1 тыс.
га. KZ�today, 26.9.2006г.

– Казахстан в этом году соберет не менее 16
млн.т. зерна. Об этом 19 сент. в Астане сообщило
руководство АО «Продовольственная контрактная
корпорация», которая ведет закупки зерна для гос�
резерва.

При этом, как отметил Сапархан Омаров – ви�
це�президент «Продкорпорации» – государство
готово купить у крестьян 2,5 млн.т. зерна. За пше�
ницу третьего класса «Продкорпорация» готова
платить 12 350 тенге (126,27 KZT за 1 USD). По
словам Омарова, уже закуплено свыше 700 000 т.
зерна урожая пред.г. Очередная кампания по за�
купке зерна, по словам представителей «Продкор�
порации», никак не повлияет на стоимость хлеба.
«Хлебопёкари страны освобождаются от НДС,
снижается НДС на 70% с 1 янв. т.г. Поэтому это
тоже, я думаю, будет иметь значение, чтобы цены
на хлеб не повысились», – сказал Омаров.

Вице�президент отметил, что после доработки
в чистом (бункерном) весе урожай Казахстана со�
ставит 14 млн.т. Из них 4,7 млн. правительство РК
намерено экспортировать. Основными потребите�
лями казахстанской пшеницы в этом году станут
страны СНГ, Закавказья, Ирана, Киргизии. Идут
переговоры с Китаем. ИА Regnum, 19.9.2006г.

– В тек.г. АО «Продовольственная контрактная
корпорация» инвестирует в зерновое производ�
ство республики порядка 43 млрд. тенге, говорит�
ся в пресс�релизе продкорпорации. «В нынешнем
году общая сумма инвестиций Продкорпорации в
зерновое производство составит почти 43 млрд.
тенге», – говорится в документе.

В рамках реализации государственной агропро�
довольственной программы на 2003�05гг. объем
инвестиций Продкорпорации в зерновое произ�
водство увеличился в 10 раз по сравнению с 1997�
99гг. и составил 99 млрд. тенге.

В тек.г. объем закупаемого Продкорпорацией
зерна определен правительством в размере 2,5
млн.т. «За счет бюджетных средств будет приобре�
тено 503 тыс.т. пшеницы, остальное планируется
закупить за счет собственных средств корпорации
и банковских кредитов», – отмечается в пресс�ре�
лизе.

«В весенне�летний период этого года корпора�
цией профинансирован закуп 781,4 тыс.т. зерна на
9,8 млрд. тенге, в том числе за счет бюджетных
средств закуплено 315,4 тыс.т. пшеницы на 3,9
млрд. тенге», – говорится в документе. «В осенне�
зимний период 2006�07гг. предстоит закупить по
прямым договорам до 1,7 млн.т. зерна и других
сельхозкультур», – отмечается в тексте.

В этом году цена пшеницы третьего класса
установлена в размере 12 350 тенге за тонну. По
программе коммерческого закупа будут приме�
няться дифференцированные цены – от 12 350 до
15 000 тенге, в зависимости от качественных пока�
зателей. В 2006г. корпорация планирует выдать из
собственных средств займы сельским товаропро�
изводителям на проведение весенне�полевых и
уборочных работ в размере 9,5 млрд. тенге. KZ�to�
day, 19.9.2006г.

– Казахстан в тек.г. может поставить на миро�
вой рынок порядка 4,7 млн.т. зерна. Об этом се�
годня на пресс�конференции сообщил вице�пре�
зидент АО «Продовольственная контрактная кор�
порация» Сапархан Омаров. «По прогнозам, в
этом году в Казахстане соберут 14 млн.т. зерновых,
из которых на мировые рынки может быть поста�
влено, в зависимости от ситуации, 4,7 млн.», –
сказал С. Омаров. Он отметил, что «это больше в 2
раза, чем в 2005г.».

По мнению вице�президента продкорпорации,
основными потребителями казахстанского зерна в
2006г. станут Россия, Украина, другие страны
СНГ, страны Закавказья, а также Иран и, возмож�
но, Китай. В прошлом году основными потребите�
лями казахстанского зерна были Россия, Таджи�
кистан, Азербайджан.

При этом непосредственно Продкорпорация в
тек.г. в зависимости от ситуации на мировых рын�
ках планирует экспортировать от 500 тыс. до 1,5
млн.т. зерновых, сообщил С. Омаров. В 2005г.
компания поставила на экспорт 450 тыс.т. зерно�
вых. KZ�today, 19.9.2006г.

– АО «Продовольственная контрактная корпо�
рация» не прогнозирует резкого колебания цены
на зерно в 2006г. «В этом маркетинговом году рез�
ких колебаний цены на зерно не будет», – заявил
сегодня на пресс�конференции в Астане директор
департамента по внешнеэкономической деятель�
ности АО «Продкорпорация» Даулет Увашев.

Цена, сложившаяся на мировом рынке, идет к
снижению, и снижение будет продолжаться». Кру�
пные импортеры закупают пшеницу 4 класса, а
Казахстан ориентирован на производство пшени�
цы 3 класса. «основными нашими покупателями
являются приграничные с нами регионы России,
и урожай в этих регионах будет в этом году не ме�
ньшим, чем в прошлом. То есть ажиотажный
спрос на казахстанское зерно, который был в авг.�
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сент., начинает постепенно спадать», – пояснил
Д. Увашев.

Цена на пшеницу в приграничных регионах
России такая же, как и в Казахстане, –120�125
долл. за 1 т. «Расходы на транспортировку и офор�
мление пшеницы при пересечении границы дела�
ют каждую тонну дороже на 10 долл., поэтому сто�
имость нашего зерна для покупателя из России со�
поставима со стоимостью зерна, произведенного
там», – пояснил специалист. KZ�today, 19.9.2006г.

– На прошлой неделе в республике мука основ�
ных сортов подорожала на 2,25%, мука ржаная по�
дешевела на 0,92%, сообщили в Союзе зернопере�
работчиков и хлебопеков Казахстана. На рынке
закупа мукомольными предприятиями зерна пше�
ницы третьего класса снижение цены приостано�
вилось, и даже проявилась тенденция к ее росту. В
частности, по данным организации, ее средняя
стоимость по РК составила 108,15 долл. за 1 т., что
по сравнению с предыдущей неделей больше на
2,25%.

Требования к повышенному качеству зерна (по
клейковине) несколько расширились по геогра�
фии республики, но незначительно понизились по
величине. «Количество мукомольных предприя�
тий, ведущих закуп, стабилизировалось, хотя ак�
тивный закуп еще по�прежнему не ведется», – го�
ворится в сообщении.

В то же время на рынке продажи муки зареги�
стрированы изменения. Средняя цена на муку ос�
новных сортов приобрела тенденцию к росту, яв�
но проявившуюся для муки первого сорта (26,27
тенге за 1 кг, рост на 1,55%). Мука ржаная обдир�
ная несколько подешевела (35,67 тенге, снижение
на 0,92%), отметили эксперты. На прошлой неде�
ле цена на отруби вновь повысилась (4,03 тенге,
рост на 2,54%), а на крупы и макароны – не изме�
нились.

Формовой хлеб из муки первого сорта несколь�
ко подорожал (46,21 тенге за 1 кг) за счет роста цен
на этот вид хлеба у ТОО «Зар�Замин». «Тем не ме�
нее, хлеб у предприятия остается самым дешевым
в РК», – отметили в Союзе зернопереработчиков и
хлебопеков. KZ�today, 11.9.2006г.

– На полях Западно�Казахстанской обл. завер�
шилась уборка хлеба, сельхозтоваропроизводите�
ли намолотили 292 тыс.т. зерна, сообщили коррес�
понденту агентства в областном департаменте
сельского хозяйства. Средняя урожайность в этом
году составила 6,8 центнера с га. Высокого урожая
– порядка 12 центнеров с га – добились хозяйства,
расположенные в пригородной зоне. Валовой сбор
здесь вдвое больше прошлогодних показателей.

Всего зерновыми культурами в нынешнем году
было засеяно 570 тыс. гектаров земли. Однако в
связи с засухой пришлось списать урожай с пло�
щади 150 тыс. гектаров в Срымском, Бурлинском
и Чингирлауском районах, являющихся основны�
ми зерносеющими регионами области.

Специалисты отмечают, что 92% поступившего
на элеваторы области зерна, отнесены к третьему
классу продуктивности. Содержание клейковины
составляет 24�28%, что также является высоким
показателем. KZ�today, 6.9.2006г.

– Первый в Восточно�Казахстанской обл. пе�
редвижной мясозаготовительный комплекс будет
запущен в сент. 2006г., сообщили в ТОО «Кан�
жар», являющемся головной компанией по ком�
плектации завода.

Оборудование поставляют компании из Казах�
стана, а также производители из Германии, Фин�
ляндии, Швеции, России, Украины. Общая стои�
мость проекта составляет 134 млн.евро. Его фи�
нансируют один из банков Швеции и казахстан�
ская «Группа КМ. компаний» за счет кредита бан�
ка «ТуранАлем».

Как отметил ведущий специалист ТОО «Кан�
жар» Кайрат Мусинов, заканчивается сборка ком�
плекса. По его словам, мощность мини�завода со�
ставляет 10 т. мяса в смену, подвижные морозиль�
ники вмещают до 80 т. «Подается мясозаготови�
тельный завод непосредственно к месту дислока�
ции производителя скота, даже в самые отдален�
ные от областного центра районы. Это избавляет
фермеров от многих хлопот в реализации продук�
ции и, в конечном счете, стимулирует их к воспро�
изводству поголовья. В состав комплекса входит и
забойный цех», – сказал К.Мусинов. После апро�
бации комплекса предполагается наладить серий�
ное производство. После завершения строитель�
ства автомобильной дороги Риддер – Горный Ал�
тай – Монголия рассматривается возможность
создания совместного казахстано�монгольского
предприятия. Интерфакс, 17.8.2006г.

– Сегодня в Астане открылась первая респу�
бликанская сельскохозяйственная ярмарка. «Мы
должны сделать так, чтобы к 2015г. наше с/х про�
изводство увеличилось втрое», – подчеркнул, от�
крывая ярмарку, премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов. В настоящее время, по информа�
ции главы правительства, доля аграрного сектора в
объеме ВВП составляет 6%.

Премьер напомнил, что перед Казахстаном
стоит важная задача – войти в число пятидесяти
конкурентоспособных стран мира. «Это говорит о
том, что мы должны сделать нашу продукцию кон�
курентоспособной. Необходимо сделать так, что�
бы бренд «Казахстан» был узнаваемым во всем ми�
ре», – заявил Д. Ахметов. Премьер�министр также
отметил, что сельскохозяйственная ярмарка соз�
дает хорошие возможности для сотрудничества
компаний и развития бизнеса. По мнению Д. Ах�
метова, подобные ярмарки должны проводиться
ежегодно.

Первая сельскохозяйственная ярмарка прод�
лится два дня – 4 и 5 авг. В ярмарке участвуют свы�
ше двухсот казахстанских компаний. KZ�today,
4.8.2006г.

– Урожай зерновых в Казахстане в 2006г. соста�
вит 15�16 млн.т. в бункерном весе (без доработки,
сообщил министр сельского хозяйства республи�
ки Ахметжан Есимов журналистам в Астане. «Я
думаю, средний урожай в этом году, безусловно,
будет. Если хозяйства своевременно примут меры
борьбы против болезней, то я думаю, что в преде�
лах 15�16 млн.т. валовой сбор мы можем ожидать
смело», – сказал он. Министр подчеркнул, что в
силу хорошо качества семян и благодаря своевре�
менно проведенным посевным работам удалось
получить хорошие всходы. «Как никогда, мы в
этом году организованно, вовремя провели посев�
ные работы. У нас второй год подряд 100% высева�
ются только кондиционные семена, а три года на�
зад – только 51%. Т.е. качество семян и сроки по�
зволили получить очень хорошие, дружные всхо�
ды», – сказал А.Есимов. По его словам, несмотря
на то, что в ряде регионов, в Западно�Казахстан�
ской, Актюбинской областях и на юге Кустанай�
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ской обл. наблюдается засуха, «всего лишь 5%» по�
севов в республике оцениваются как «плохие».

Вместе с тем глава минсельхоза опасается рас�
пространения болезней зерновых. Если бы подоб�
ной опасности не было, то «в этом году мы могли
ожидать если не рекордный, то очень высокий
урожай», отметил министр.

Как сообщалось, в 2006г. посевная площадь
под зерновые в Казахстане составила 14,5 млн. га,
что практически соответствует уровню пред.г. По
данным госагентства по статистике, в 2005г. вало�
вой сбор зерна в республике составил 13,5 млн.т. в
весе после доработки (в чистом весе), что на 9,4%
выше уровня 2004г. В бункерном весе (без дора�
ботки) было собрано 15,8 млн.т. зерна. Интер�
факс, 3.7.2006г.

– Компания литовского капитала Libella Bot�
tlers Almaty (LBA), действующая в Казахстане,
планирует инвестировать 1 млн.долл. в организа�
цию производства напитков в Павлодаре (Павло�
дарская обл., на севере республики), пишет литов�
ская деловая газета Verslo zinios.

По словам владельца компании Элигиюса Сур�
вилы (Eligijus Survila), которые приводит издание,
Libella Bottlers Almaty купила в Павлодаре здания
бывшего завода и оборудует в них новое пред�
приятие, продукция которого будет реализовы�
ваться в северном Казахстане и России. На новом
предприятии будет создано 100 рабочих мест.

По информации газеты, Libella Bottlers Almaty
рассчитывает войти в число лидеров на казахстан�
ском рынке безалкогольных напитков. Компания
с 1999г. производит в Казахстане лимонады, квас,
минеральную воду и соки. Литовские инвесторы
вкладывают средства в Казахстане в обрабатываю�
щую промышленность, в оптовую и розничную
торговлю. Интерфакс, 14.6.2006г.

– Американский журнал «Агрикалчурал Ри�
серч» сообщает о скорой отправке в Казахстан
специальной миссии Департамента сельского хо�
зяйства США. Делегацию возглавит руководитель
этого ведомства Майк Джоанс. Помимо чиновни�
ков Департамента, в состав миссии на конкур�
сной основе будут включены представители 15
американских аграрных компаний. «Агрикалчу�
рал Рисерч» приводит слова Джоанса, заявивше�
го, что у Казахстана самое развитое с/х в Цен�
тральной Азии. Республика производит и экспор�
тирует больше зерна, чем любая другая страна ре�
гиона. Перечислив основные достижения казах�
станской экономики, Джоанс делает вывод о
необходимости максимально расширить связи
между аграрными секторами обеих стран. KZ�to�
day, 19.5.2006г.

– Казахстанская продовольственная компания
Vita планирует к 2010г. увеличить свою долю на
российском рынке пищевых соевых белков до 25%
с нынешних 10%, сообщил гендиректор Vita Петр
Потапов журналистам во вторник в Алма�Ате.

По его словам, увеличить свое присутствие в
этом сегменте российского рынка компания рас�
считывает за счет реализации проекта по налажи�
ванию производства текстурированных соевых
продуктов в Дзержинске (Нижегородская обл.).
Ввод в эксплуатацию экструзионного завода за�
планирован на конец мая – начало июня текущего
года. Производственный комплекс для создания
этого предприятия компания приобрела в мае
2005г.

В планах Vita сделать завод в Дзержинске кру�
пнейшим производителем текстурированных сое�
вых продуктов в СНГ с мощностью производства
порядка 20 тыс.т. соевого фарша в год. Сырьем для
предприятия станет концентрат белка «белый ле�
песток», произведенный в Алма�Ате.

Компания инвестировала в этот проект 5
млн.долл., сказал П.Потапов, добавив, что на этом
заводе также предполагается наладить выпуск су�
хих кормов для домашних животных. «Хотим еще
здесь поставить цех по производству сухих кормов
для домашних животных, в которых от 30% до 90%
составляют соевые белки. Планируем реально за�
пустить его в 2007г.», – уточнил он. Гендиректор
также сообщил, что компания планирует наладить
производство биоэтанола в Киргизии. Цех по про�
изводству биоэтанола Vita намерена построить на
киргизском Ак�Суйском кукурузоперерабатываю�
щем сахарном комбинате, владельцем которого
компания является в настоящее время.

«Планируем построить новый цех на этом заво�
де – цех по производству биоэтанола. Запустить
его планируем к урожаю 2008г.», – сказал он.
Мощность этого производства составит порядка
65 тыс.т. продукции в год.

Гендиректор также напомнил, что комбинат
после его восстановления намечено ввести в эк�
сплуатацию поэтапно.

Говоря о рынках сбыта будущей продукции
комбината, П.Потапов уточнил, что, в частности,
мальтозная и карамельная патока будет поста�
вляться «по всей Центральной Азии и, прежде все�
го, в Казахстан, Киргизию и Узбекистан», а биоэ�
танол реализовываться только в Киргизии.

«Биоэтанол «съест» сама Киргизия, т.к. там нет
своей нефтеперерабатывающей промышленно�
сти, и им очень актуально бензин частично заме�
нить биоэтанолом», – сказал он.

Объем инвестиций, необходимый для реализа�
ции проекта по налаживанию производства биоэ�
танола, гендиректор компании не назвал. Он со�
общил, что в целом компания планирует инвести�
ровать в комбинат порядка 70 млн.долл. до конца
2008г. В восстановление предприятия (после его
приобретения) вложено 5 млн.долл.

Казахстанское АО Vita, образованное в дек.
1991г., специализируется на переработке соевых
бобов, производстве и реализации растительных и
сливочных масел, майонеза, а также белковых
продуктов глубокой переработки сои, пищевых и
кормовых шротов и жмыхов. Компания является
крупным поставщиком продукции собственного
производства на рынки Казахстана, Киргизии,
России и Украины. Интерфакс, 18.4.2006г.

ÀËÊÎÃÎËÜ
– ОАО «Пивоваренная компания «Балтика»

(РТС: PKBA) за 9 месяцев тек.г. экспортировало в
Казахстан 47 млн. л. пива, что на 54% больше, чем
за соответствующий период пред.г. Как сообща�
ется в пресс�релизе компании, объем продаж
брэнда «Балтика» увеличился на 43% по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г. и превысил
42 млн. л. «Балтика» лидирует в импортном сег�
менте казахстанского рынка пива и занимает 20%
от объема всего пивного рынка республики. В
планах компании на 2007г. – существенно увели�
чить поставки своей продукции на рынок Казах�
стана.

18 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÀëêîãîëü



Согласно пресс�релизу, продукция «Балтики»
поставляется на рынки 38 стран. По итогам III кв.
2006г. объем продаж компании за рубежом соста�
вил 149,2 млн. л., что на 27% больше, чем за анало�
гичный период пред.г. Доля продукции компании
превышает 80% от всего российского экспорта пи�
ва. Завершается процесс присоединения к «Балти�
ке» пивоваренных компаний «Ярпиво», «Пикра» и
«Вена». Контрольный пакет «Балтики» (80%) при�
надлежит концерну BBH. Интерфакс, 28.11.2006г.

– Московский пивобезалкогольный комбинат
«Очаково» вышел на рынок Казахстана. Как сооб�
щил директор департамента продаж Владимир Ко�
четов, контракт, подписанный с местной дистри�
бьюторской компанией, предусматривает постав�
ки продукции на 500 тыс.долл. Контракт рассчитан
до 31 дек. 2007г. По его словам, ранее очаковская
продукция поступала в Казахстан нерегулярно, че�
рез мелких оптовиков и, как правило, из соседних
стран. «Появление официального дистрибьютора
позволит эффективно контролировать и развивать
продажи в этой республике», – отметил он. Первые
партии пива «Очаково Премиум», «Жигулевское»,
«Ячменный колос» уже отправлены в североказах�
станские обл. В планах компании и экспорт кваса.
Продукция компании экспортируется в 25 стран.

В 2005г. «Очаково» реализовало 71,2 млн. де�
кал. (дал) напитков, что на 0,5% больше, чем в
2004г. Наибольшие темпы роста – 49,7% – достиг�
нуты в реализации безалкогольных напитков, ко�
торых было продано 11,7 млн. дал. В то же время
продажи пива сократились на 4,4% – до 50,1 млн.
дал, слабоалкогольных коктейлей – на 14,6% (до 9
млн. дал). Выручка компании (без НДС, акцизов и
аналогичных обязательных платежей) в 2005г.
снизилась на 11% и составила 63 млрд. руб., чистая
прибыль – на 40%, до 151,6 млн.руб. Московский
пивобезалкогольный комбинат «Очаково» был
создан в 1978г., акционирован в 1993г. Владельца�
ми крупных пакетов акций являются его топ�ме�
неджеры. Интерфакс, 11.10.2006г.

– Вопросы вступления Казахстана во Всемир�
ную торговую организацию были обсуждены се�
годня на совещании под председательством пре�
мьер�министра Даниала Ахметова, сообщили в
пресс�службе главы правительства.

Участники совещания рассмотрели требования
США по вопросу предоставления торговых прав
для компаний, не имеющих коммерческого при�
сутствия на территории Республики Казахстан для
импорта и экспорта товаров.

Американская сторона заинтересована в отме�
не лицензирования при импорте этилового спирта
и виноматериалов, поскольку данная норма, по их
мнению, является административным барьером.
Еще одно требование американцев – отмена ли�
цензирования при импорте алкоголя, которое
предусматривает обязательное наличие складских
помещений для хранения продукции.

Рассмотрев внимательно представленные тре�
бования, премьер�министр поручил детально изу�
чить суть первого требования, по второму вопросу
глава правительства принял решение согласиться
с американской стороной об отмене лицензирова�
ния на хранение и оптовую продажу алкогольной
продукции. При этом Д. Ахметов предложил вне�
сти поправки в законодательство с тем, чтобы
уровнять в этой сфере отечественные и зарубеж�
ные компании. KZ�today, 12.9.2006г.

– В 2005г. поступление акцизов на алкоголь�
ную продукцию в бюджет по сравнению с показа�
телем пред.г. увеличилось на 943,7 млн. тенге, или
на 17,4%. Об этом сегодня в ходе совместного за�
седания палат парламента сообщила министр фи�
нансов РК Наталья Коржова. Рост поступления
акцизов на алкогольную продукцию, производи�
мую в республике, составил 17,4%, а на импорти�
руемую продукцию – 51%, или 1,1 млн. тенге.

Министр финансов также отметила, что анализ
данных алкогольного рынка республики в про�
шлом году «показал положительную тенденцию
роста объемов производства на 9,5 млн. декали�
тров, или на 22,5%, и ее экспорта – на 8,5 млн. де�
калитров, или на 42%». В то же время, по данным
Н. Коржовой, в сравнении с 1998г. объемы произ�
водства водки и другой крепкой алкогольной про�
дукции в стране снизились на 24%. По ее мнению,
это является «результатом изменения потреби�
тельского спроса». «Теперь предпочтение отдается
слабоалкогольным напиткам, например пиву,
производство которого в республике в сравнении с
1998г. увеличилось на 281%», – сказала министр.
KZ�today, 20.6.2006г.

ËÅÑÏÐÎÌ
– В Южно�Казахстанской обл. планируется

увеличить площадь посева саксаула почти в во�
семь раз. Об этом корреспонденту агентства сооб�
щил главный специалист областного управления
природных ресурсов и регулирования природо�
пользования Елебек Толемисов. «Первоначально
мы планировали засеять 4500 га, однако сейчас
акимат дает задание довести посевы до 8000 га,
чтобы компенсировать урон, нанесенный пожара�
ми. Вчера мы провели собрание всех руководите�
лей лесхозов, чтобы выявить резервы техники и
людей», – сказал Е. Толемисов.

По его словам, в прошлом году саксаульником
было засеяно 1100 га. Главная трудность – это за�
готовка семян для посева. Сотрудники лесхозов
собирают семена вручную. Вес одного семени –
менее грамма, а на один гектар требуется 5 кг. се�
мян.

«В сент. будет видно, насколько урожайным на
семена будет саксаульник. Если мы не сможем со�
брать требующегося количества, то обратимся за
помощью к коллегам из Кызылординской и Жам�
былской областей», – пояснил Е. Толемисов.

В ЮКО саксаульные леса занимают площадь в
1 млн. 535 тыс. га. KZ�today, 15.6.2006г.

ËÅÃÏÐÎÌ
– Создание в Мактааральском районе Южно�

Казахстанской обл. полного цикла производства и
переработки хлопка приведет к дополнительной
ежегодной прибыли в 200 млн.долл., начиная с
2015г. Об этом сегодня в ходе встречи с депутатами
мажилиса парламента сообщил президент АО
«Контрактная хлопковая корпорация» (входит в
структуру АО «Продкорпорация») Адильбек Му�
сабаевс.

«Продкорпорацией» выкуплена площадка в 70
га, где рядом с уже построенным хлопкоочисти�
тельным заводом мощностью переработки до 60
тыс.т. предполагается в 2008�10гг. создать ряд до�
полнительных производств», – сказал А. Мусаба�
ев. Он отметил, что «уже есть договоренность с
правительством об отнесении этой площадки с
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различными производствами к специальной эко�
номической зоне». Президент хлопковой корпо�
рации пояснил, что речь идет о строительстве за�
вода по производству семян хлопчатника, масло�
экстрационного завода, прядильно�трикотажной
фабрики и машинно�технологической станции.

Строительство семенного завода предполагает�
ся начать и завершить в 2008г. Предварительная
сумма необходимых инвестиций – 1,6 млрд. тенге,
в т.ч. половина, 750 млн., потребуется на приобре�
тение нового технологического оборудования.
Финансирование предполагается осуществлять за
счет республиканского бюджета, срок окупаемо�
сти проекта составит 8,6 лет.

«Завод будет производить элитные семена, а
также семена 1 и 2 репродукций», – отметил А. Му�
сабаев. По его словам, на первоначальном этапе за�
вод будет производить 2,5�3 тыс.т. семян в год с по�
следующим ростом мощности до 6�7 тыс.т. «Сред�
негодовая потребность хозяйств в семенах хлопка
составляет 6,2 тыс.т., с учетом потребностей стра�
хового фонда она превышает 7 тыс.т. в год», – по�
яснил А. Мусабаев, добавив, что реализация про�
екта позволит увеличить объемы производства и
повысить качество производимого хлопка.

На этой же площадке в 2008�09гг. предполага�
ется строительство маслоэкстрационного завода,
для чего необходимо привлечь 2,8 млрд. тенге. В
качестве источника финансирования планируется
«привлечь кредитные средства». Предприятие бу�
дет производить 30�40 тыс.т. семян хлопчатника в
год, 5�6 тыс.т. растительного масла, 15�20 тыс.т.
жмыха и другой продукции. Планируется, что
сырье будет поставлять уже построенный хлопко�
перерабатывающий завод. «ХПЗ перерабатывает
60 тыс.т. хлопка�сырца в год, и, учитывая, что сы�
рец содержит по весу 55�57% семян, выход семян
будет составлять 33 тыс.т. в год», – пояснил А. Му�
сабаев. Срок окупаемости проекта – 7,8г.

По его информации, в 2009�10гг. будет постро�
ена прядильно�трикотажная фабрика, стоимость
строительства составит 7,5 млрд. тенге (предполо�
жительно из республиканского бюджета). «Произ�
водительность данной фабрики составит до 5,6
тыс.т. переработки хлопка�волокна в год, основ�
ной ее продукцией станет до 5 тыс.т. хлопчатобу�
мажной пряжи ежегодно», – сказал глава корпора�
ции, добавив, что, кроме пряжи, предполагается
ее переработка в трикотажное полотно. Срок оку�
паемости проекта – 9,5г.

В 2009�10гг. за счет республиканского бюджета
будет построена машинно�технологическая стан�
ция для обслуживания сельхозтехники, специали�
зирующейся на производстве и уборке хлопчатни�
ка, а также на мелиоративных работах. Стоимость
работ оценивается в 2,3 млрд. тенге. KZ�today,
31.3.2007г.

– На тек.г. на юге Казахстана запланировано
начало строительства отделочной фабрики совме�
стного казахстанско�российского предприятия
«Альянс «Казахско�Русский текстиль», произво�
дящего суровые ткани и хлопчатобумажную пря�
жу. Об этом сообщила председатель правления Ас�
социации предприятий легкой промышленности
Республики Казахстан Любовь Худова.

Стоимость возведения отделочной фабрики со�
ставит 22 млн. евро. Столько же средств было зат�
рачено на первую очередь казахстанско�россий�
ского предприятия, которая была запущена в

2005г. Она подчеркнула, что в перспективе пред�
приятие выйдет на мощность 15 млн. погонных
метров в год.

«Отделочная фабрика этот объем должна про�
пустить, все должно быть сопряжено», – сказала
Любовь Худова. Она также отметила, что в настоя�
щий момент грубые ткани совместного предприя�
тия отправляются на отделку в Россию, после вво�
да нового производства ткань будет отделываться
в Казахстане и с высокой добавленной стоимо�
стью экспортироваться и продаваться на внутрен�
нем рынке. Любовь Худова сообщила, что суровые
ткани экспортируются в Италию, Францию, Гер�
манию, Прибалтику, другие страны. ИА Regnum,
25.3.2007г.

– «Экспресс�К» указывает на одну из суще�
ствующих проблем в АПК. «Как выяснилось, по
объемам господдержки хлопкоробов Казахстан
входит в мировую тройку, но по урожайности чи�
слится шестнадцатым. Главная проблема, по оцен�
кам Шукеева (Умирзак Шукеев – Аким Южно�Ка�
захстанской обл.), в раздробленности крестьян�
ских хозяйств. Объединить их планируется под
крышей создаваемого первого народного предпри�
ятия, совладельцами которого станут тысячи лю�
дей. Здесь им предложат целый комплекс услуг.
Дехкане смогут получать доходы не только от про�
дажи хлопка�сырца, но и от продукции конечной
переработки хлопка, что увеличит доходность с 1 га
земли минимум вдвое». ИА Regnum, 13.3.2007г.

– 2% хлопковолокна в данное время перераба�
тывается в Казахстане до готовой продукции, 98%
экспортируется на зарубежные рынки. Об этом в
Алма�Ате в ходе круглого стола «Повышение кон�
курентоспособности легкой промышленности пу�
тем развития промышленного дизайна» заявила
председатель правления Ассоциации предприятий
легкой промышленности Республики Казахстан
Любовь Худова.

«98% экспортируется за рубеж, по достаточно
низкой цене – по большей части. В связи с этим на
юге Казахстана создана свободная экономическая
зона, где развивается текстильный кластер. Там
встанет, как минимум, 15 современных текстиль�
ных предприятий. Общий объем инвестиций пре�
высит 500 млн. евро, что позволит значительно
упрочить позиции легкой промышленности в Ка�
захстане», – отметила она. ИА Regnum, 1.12.2006г.

– Хлопкоробы Южно� Казахстанской обл.
(ЮКО) – единственного хлопкосеющего региона
Казахстана – в тек.г. собрали 455 тыс.т. хлопка�
сырца, что на 2,15% меньше, чем в пред.г., сооб�
щили в областном управлении сельского хозяй�
ства. В 2005г. в ЮКО было собрано 465 тыс.т.
хлопка�сырца, в 2004г. – 467 тыс.т., в 2003г. –
382,3 тыс.т., в 2002г. – 360,1 тыс.т., в 2001г. – 417
тыс.т.

Как сообщил представитель управления, в це�
лом для повышения урожайности хлопка на за�
купку элитных семян этой культуры в будущем го�
ду из республиканского бюджета будет выделен 71
млн. тенге. В тек.г. на эти цели было выделено 25
млн. тенге. По данным управления, частные хлоп�
коперерабатывающие заводы принимают в этом
сезоне хлопок по цене 43�48 тенге за 1 кг., един�
ственный государственный хлопковый завод, рас�
положенный в Махтааральском районе, – по 50
тенге. Официальный курс на 24 нояб. – 127,92 тен�
ге/1 долл. Интерфакс, 24.11.2006г.
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– В Южно�Казахстанской обл. урожай хлопка
составил 455,5 тыс.т., сообщили в областном де�
партаменте с/х. Средняя урожайность по области
в этом году составила 23,3 центнера с гектара, при�
чем хлопкоробам Шардаринского района удалось
собрать с гектара по 31,5 центнера. В основном
хлопкосеющем районе – Мактааральском – со�
брано 55% от всего урожая области, средняя уро�
жайность у мактааральцев составила 28,3 центнера
с гектара.

По данным департамента сельского хозяйства,
в пред.г. валовой сбор хлопка в ЮКО составил 464
тыс.т. хлопка�сырца при средней урожайности –
23,1 центнера с гектара. KZ�today, 23.11.2006г.

– Южноказахстанские селекционеры вывели но�
вый сорт хлопка, сообщил директор НИИ хлопко�
водства министерства сельского хозяйства РК Иба�
дулла Умбетаев. «В этом году мы впервые получили
сорт хлопка бежевого цвета. Волокно этого сорта не
нужно красить, оно идет в текстильную переработку
в натуральном виде», – сказал И. Умбетаев.

По словам директора НИИ хлопководства, для
текстильных предприятий изделия из бежевого
хлопка будут по себестоимости дешевле. Посевы бе�
жевого хлопка занимают полтора гектара опытного
поля, однако И. Умбетаев заверяет, что если будут
поступать заказы на такой сорт, то через 1�2г. мож�
но уже засевать 1 тыс.га. «Сейчас мы работаем с тек�
стильными фабриками для того, чтобы они давали
заявки, и в расчете на их запросы мы будем в даль�
нейшем увеличивать площади, – пояснил И. Умбе�
таев. – Согласно заказов, мы можем варьировать от�
тенки цвета от светло� до темно�бежевого».

Во всем мире все большее распространение по�
лучают сорта цветных хлопков – красный, хаки,
индиго. В мире 15% населения страдает аллергией
на красители, поэтому растет спрос на экологиче�
ски чистые цветные ткани. KZ�today, 13.11.2006г.

– В текстильной промышленности Казахстана
сохраняются тенденции снижения объемов про�
изводства. Об этом сегодня в ходе пресс�конфе�
ренции заявила председатель правления Ассоци�
ации предприятий легкой промышленности РК
Любовь Худова. «Из года в год объемы производ�
ства снижаются», – сказала Л. Худова. «Если гово�
рить о 2000г., то объемы производства составляли
40 млрд. тенге, на конец 2005г. этот объем соста�
вил 32 млрд. тенге. Если говорить о I пол. 2006г., то
объем производства также снижается», – отметила
она.

Основной причиной снижения объемов произ�
водства в легкой промышленности называется те�
невая экономика. «Львиная доля товара поступает
контрабандным путем, имеет место наличие фаль�
сифицированной и подпольной продукции, кото�
рая добавляет вот эту теневую составляющую в
Казахстане», – заявила Л. Худова. Руководитель
ассоциации особо отметила, что «доля текстиль�
ной и швейной промышленности в Казахстане не
превышает 8%», что свидетельствует о том, что
«объем производства находится ниже нижнего
уровня экономической безопасности любого госу�
дарства». «Считается, что если 30% – объем отече�
ственного производства, то это уже нижний порог
экономической безопасности», – заключила Л.
Худова. KZ�today, 23.10.2006г.

– В Южно�Казахстанской обл. закупочные це�
ны на хлопок�сырец повышаются до 50 тенге за кг.
Об этом сообщил директор представительства АО

«Продовольственная контрактная корпорация» по
Кызылординской и Южно�Казахстанской обла�
стям Джанибек Тайшибеков. До нынешнего вре�
мени цена по области составляла 47�48 тенге». По
мнению Д. Тайшибекова, крупные частные хлоп�
копереработчики последуют примеру представи�
телей Продкорпорации и также повысят цены.

По данным областного департамента сельского
хозяйства, на сегодня в области собрано 194 тыс.т.
хлопка. Большее количество сырца еще не прода�
но хлопкопереработчикам, многие крестьяне не
продают, а сдают хлопок на ответственное хране�
ние, ожидая повышения цен. Д. Тайшибеков со�
общил также, что на 29 сент. АО «Продоволь�
ственная контрактная корпорация» закупило все�
го 8,2 тыс.т. хлопка�сырца. KZ�today, 2.10.2006г.

– В Таджикистане на сегодняшний день с по�
лей собрано 250,8 тыс.т. хлопка�сырца, что соста�
вляет 45,9% от намеченного плана, передает кор�
респондент агентства.

Как сообщили в Государственном комитете
статистики РТ, в день хлопкоробами страны соби�
рается до 9 тыс. т. хлопка. В прошлом году в это
время было собрано лишь 163,5 тыс.т., или 26,8%
урожая.

По данным министерства с/х, единственным
районом, где используют технику для сбора хлоп�
ка, является Зафарабадский район Согдийской
обл., где тремя хлопкоуборочными машинами с
начала недели собрана 321 тонна урожая, а сбор
сырца в день составляет 10 тонн. «Кроме Зафара�
бада, больше ни в одном хозяйстве страны пока
что не планируется использование техники, – от�
метили в Минсельхозе. – Там продолжается руч�
ной сбор».

По данным госкомстата, на сегодня в Хатлон�
ской обл. собрано 159,6 тыс.т., в Согдийской обл.
– 57,1 тыс.т., в районах республиканского подчи�
нения (РРП) – 34 тыс.т.

Напомним, в этом году госплан в РТ по сбору
хлопка�сырца составляет 547 тыс.т., из которых
329 тыс.т. планируется собрать в Хатлонской обл.,
171,3 тыс.т. составляет план в Согде и 46,7 тыс.т. –
план РРП. Официальный сбор урожая хлопка
стартовал в РТ 20 авг. KZ�today, 28.9.2006г.

– В бразильском г.Гойания с 11�15 сент. про�
шло очередное, 65 пленарное заседание междуна�
родного хлопкового консультативного комитета,
на котором Казахстан был принят в ряды этой ор�
ганизации, передает агентство со ссылкой на
пресс�службу главы правительства. Членство в
этой организации дает широкие возможности для
дальнейшего развития отрасли в Казахстане.

Членство в комитете позволит нашим специали�
стам в постоянном режиме получать техническую и
статистическую информацию (производство, по�
требление, ценообразование, товарооборот) о со�
стоянии и перспективах развития хлопководства в
мире. Станет возможным привлечение средств для
финансирования научных исследований и обуче�
ния специалистов отрасли, а также тесное сотруд�
ничество с хлопкоробами из других стран.

В работе форума принимали участие предста�
вители 50 стран, занимающиеся производством и
потреблением хлопка. Казахстанскую делегацию
возглавлял заместитель руководителя канцелярии
премьер�министра Бердибек Сапарбаев.

В ходе нынешнего заседания комитета, на ко�
тором выступила и казахстанская делегация, об�
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суждались вопросы дальнейшего развития отра�
сли, улучшения качества применяемых семян и
конкурентоспособности хлопка, а также пробле�
мы ценообразования.

В рамках заседания было организовано посе�
щение местного хлопкового завода и комплекса
по экспертизе качества хлопка, состоялся ряд
встреч казахстанской делегации с руководителями
делегаций из Индии, Пакистана, Бразилии, Тур�
ции, Судана, Чада, Узбекистана, с генеральным
секретарем МХКК, представителем ВТО по во�
просу сотрудничества и развития взаимоотноше�
ний в хлопковой отрасли. KZ�today, 19.9.2006г.

– После 15 сент. в Южно�Казахстанской обл.
начнется массовый сбор хлопка, сообщил замди�
ректора областного департамента сельского хо�
зяйства Низамиддин Пирманов. «На сегодня сбор
хлопка идет лишь в двух районах – Мактаараль�
ском и Шардаринском. Скоро уборка начнется и в
остальных пяти хлопкосеющих районах области»,
– сказал Н. Пирманов.

По данным департамента сельского хозяйства,
на сегодня в Мактааральском районе собрано 40
тыс.т. из 219 тыс.т. намеченных, в Шардаре собра�
но 200 т. из намеченных 68 тыс.т. Всего по области
в этом году прогнозируется собрать 400 тыс.т.
хлопка.

Н. Пирманов сообщил, что в области создан
штаб по уборке урожая. В него вошли представите�
ли районных, сельских акиматов, сельхозотделов,
представители общественности, правоохранитель�
ных органов. Цель деятельности штаба – помощь
хлопкоробам в разрешении проблем, возникающих
в процессе уборки. «Члены штаба будут помогать в
оперативном обеспечении трудовыми ресурсами за
счет формирования бригад из безработных, желаю�
щих принять участие в уборке, будут решать про�
блемы с привлеченным транспортом, следить за
постоянным обеспечением электроэнергией», –
сказал Н. Пирманов. KZ�today, 14.9.2006г.

– В Южно�Казахстанской обл. из 330 хлопко�
приемных пунктов получили лицензию лишь 240,
сообщил замдиректора департамента с/х ЮКО
Тасболат Есимов. «В этом году впервые хлопко�
приемные пункты и хлопкоперерабатывающие за�
воды должны получать лицензию. Главным требо�
ванием к хлопкоприемным пунктам является на�
личие лабораторного оборудования, позволяюще�
го определить засоренность, влажность, сортность
хлопка», – пояснил замдиректора департамента.

Т. Есимов сообщил также, что те 90 пунктов,
которые не получили лицензию, могут сделать это
до сент. «Им предъявлены требования, и если они
изыщут возможность им соответствовать, то во�
прос о выдаче лицензии вновь будет рассмотрен»,
– сказал он.

«Ранее в хлопкоприемных пунктах, где не было
точных весов и возможностей в лабораторных
условиях определять параметры хлопка, прием
сырца у хлопкоробов шел «на глазок», зачастую по
заниженным ценам», – сказал на встрече с журна�
листами заместитель акима области Ислам Аби�
шев. Он добавил, что после принятия закона о
хлопке в области планируется создать контроли�
рующую службу в составе 24 инспекторов, которая
будет вести контроль за соблюдением параметров
хранения и переработки хлопка, а также куриро�
вать другие вопросы, связанные с хлопковой
отраслью. KZ�today, 2.8.2006г.

– Ознаменовался проведением в Алматы пер�
вого текстильного Конгресса инновационных
проектов. Определенное внимание развитию
отрасли в последние годы правительство уделяет в
рамках кластерной программы. В Южно�Казах�
станской обл. формируется свободная экономиче�
ская зона «Онтустик», ориентированная на пере�
работку хлопка�сырца. Ожидается, что суммарные
инвестиции в новую СЭЗ составят до полумил�
лиарда долларов, что не менее 30% перерабатывае�
мого там хлопка будет иметь казахстанское проис�
хождение. Но участники конгресса отмечали, что
фактически проект СЭЗ носит характер инициа�
тивы регионального масштаба, его влияние на
отрасль в целом будет довольно ограниченным. Да
и непосредственное соседство с СЭЗ такого хлоп�
кового гиганта, как Узбекистан, все же дает осно�
вания задуматься о перспективности проекта.
Правда, говорят, что у соседей и хлопководство, и,
вроде бы, текстильная промышленность, дота�
ционны, в то время как у нас они существуют в ре�
альной экономической среде…

В неофициальной части общения с журнали�
стами некоторые эксперты задавали и такой во�
прос: не получится ли так, что полотно, произве�
денное в СЭЗ «Онтустик», также пойдет на эк�
спорт, как раньше шло наше сырье, только уже по
высокой цене, но опять мимо отечественных тек�
стильных предприятий? Ведь здесь идеологи СЭЗ
могут сказать, что при экспорте пряжи возрастает
добавленная стоимость и, вроде бы, заложенная
цель кластерной инициативы достигнута. Наши
производители говорят, что требуется вмешатель�
ство государства, чтобы казахстанские текстиль�
щики были гарантированно обеспечены каче�
ственным отечественным сырьем.

«Не должно быть так, чтобы 90% экспорта
хлопка�сырца сменилось таким же количеством
экспорта пряжи. То есть, необходимо создать та�
кие условия, когда для текстильного комбината –
участника кластера было бы невыгодно продавать
сырье, пусть даже и высокого передела, чем рань�
ше», – заметил один из участников конгресса.

Что касается нынешнего состояния текстиль�
ной отрасли и ее перспектив, то эксперты оцени�
вают их как очень плохие. Председатель правле�
ния Ассоциации предприятий легкой промы�
шленности РК Любовь Худова в своем выступле�
нии привела цифры, просто трагичные для отра�
сли. Всего 8% внутреннего рынка одежды в Казах�
стане обеспечивается отечественной продукцией
(в смежной обувной промышленности этот пока�
затель – 1%). Да и то – это в основном форма и об�
увь для вооруженных сил и милиции.

Правда, в начале 2000гг. отечественный рынок
закрывался отечественной продукцией только на
5%, так что 3% даже, вроде бы, рост. Но за 5 лет –
всего 3%! Если сравнить с тем приростом, что
имел место за те же годы в других отраслях промы�
шленности, вспомнить рост потребительского
сектора, то это, наверное, можно расценить не как
прирост, а как микроскопическую коррекцию на
инфляцию. Другая причина, по которой к этому
сектору все имевшиеся в Казахстане правитель�
ства фактически относились как к безнадежному
больному – будущее вступление в ВТО.

Имея рядом Китай, Россию, где своя текстиль�
ная промышленность в последние годы поднима�
ется, Киргизию (!), с ее не очень качественным, но
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многочисленным и дешевым текстилем – как за�
щищать своего производителя? Любовь Худова
справедливо заметила, В США, Западной Европе
после вступления в ВТО Китая, рынки текстиля
оказались буквально затоплены его продукцией. И
что же? Власти этих стран, с самыми либеральны�
ми экономиками в мире, ищут способы защитить
своих производителей, и делают это открыто. У
нас же, еще до вступления в ВТО, производители
поставлены в совершенно неконкурентоспособ�
ные условия. В первую очередь через налоговую и
таможенную политику. А что будет с легкой про�
мышленностью по вступлению Казахстана во Все�
мирную Торговую организацию? KZ�today,
10.7.2006г.

– Казахстан планирует привлекать крупные
иностранные компании в текстильную отрасль
республики. Как говорится в сообщении пресс�
службы правительства Казахстана, вопросы ра�
звития сотрудничества с ведущими текстильными
компаниями Турции, Пакистана и Индии, с кото�
рыми казахстанская сторона в июне этого года
подписала меморандумы о взаимопонимании и
соглашения о сотрудничестве, рассматривались на
совещании правительства республики в четверг в
Астане. «Необходимо привлечь ведущую компа�
нию, обладающую мировым рейтингом в тек�
стильном сообществе, поскольку именно выпуск
продукции с высокой добавленной стоимостью –
наша основная цель», – приводит пресс�служба
слова премьер�министра Даниала Ахметова.

В сообщении со ссылкой на премьер�министра
также говорится, что привлечение инвесторов «яв�
ляется одной из главных составляющих» в созда�
нии и функционировании специальной экономи�
ческой зоны (СЭЗ) «Онтустик», на территории ко�
торой планируется развивать текстильную промы�
шленность и где начато строительство современ�
ного хлопкоперерабатывающего завода. «Д.Ахме�
тов поручил рабочей группе совместно с заинтере�
сованными государственными органами разрабо�
тать детальный план реализации проекта по созда�
нию СЭЗ «Онтустик», в котором особое внимание
следует уделить инфраструктурным объектам, во�
просам сертификации и мероприятиям, связан�
ным с привлечением потенциальных инвесторов»,
– говорится в пресс� релизе.

Как сообщалось ранее, президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев в июле 2005г. подписал указ
о создании СЭЗ «Онтустик». Под специальную
экономическую зону в Сайрамском районе Юж�
но�Казахстанской обл. выделено 200 га земли
вблизи железной дороги, ЛЭП и газопровода.
Предполагается, что на территории СЭЗ разме�
стятся 10 новых текстильных и швейных произ�
водств. Ожидается, что текстильные предприятия
СЭЗ «Онтустик» начнут работу во второй полови�
не 2007г. Создание СЭЗ «Онтустик» в Южно�Ка�
захстанской обл. осуществляется в рамках форми�
рования в этом регионе хлопково�текстильного
кластера. Область является единственной в респу�
блике, где выращивается хлопок� сырец. Хлопок
составляет 40% общего объема производства сель�
ского хозяйства региона. Интерфакс, 29.6.2006г.

– В Мактааральском районе Южно�Казахстан�
ской обл. началось строительство первого государ�
ственного хлопкоперерабатывающего завода. «По
плану сдать в эксплуатацию завод планируется к 1
сент. этого года. Оборудование для предприятия

будет закупаться у известных производителей
США, Турции и Узбекистана. Это будет первый
государственный завод по переработке хлопка и
еще один большой шаг к хлопковому кластеру», –
сказал первый заместитель акима области Ислам
Абишев, посетивший строительную площадку за�
вода, который возводится возле поселка Атакент.

Решение о строительстве государственного
хлопкозавода было принято правительством летом
прошлого года. Возведение предприятия поручено
АО «Продовольственная контрактная корпора�
ция». Из республиканского бюджета на строитель�
ство и приобретение оборудования выделено 1,5
млрд. тенге. Современное оборудование зарубеж�
ного производства будет подобрано в соответ�
ствии с параметрами южноказахстанского хлопка.
Производственная мощность переработки – 60
тыс.т. хлопка�сырца в год с выходом свыше 20
тыс.т. хлопка�волокна. При заводе будет построен
маслоэкстракционный комбинат и цех элитных
семян. В 2005г. валовой сбор в Южно�Казахстан�
ской обл. составил 464 тыс.т. хлопка�сырца. KZ�
today, 18.5.2006г.

ÐÛÁÀ
– Казахстану на 6,4% снижена квота на вылов

осетровых на 2007г. Такое решение принято на со�
стоявшемся в Москве 29�30 нояб. заседании ко�
миссии по водным биоресурсам Каспийского мо�
ря, на котором были утверждены квоты на вылов
осетровых пород рыбы для прикаспийских стран.

Как сообщили в министерстве экологии и при�
родных ресурсов Азербайджана, общая квота на
вылов осетровых установлена в 1071 т., что на 3,1%
меньше, чем в 2006г.

Квота на вылов осетровых для России устано�
влена в 286,5 т. (увеличилась на 11,4%), Ирана –
450 т. (снизилась на 10%), Казахстана – 182,5 т.
(снизилась на 6,4%). Квоты для Азербайджана и
Туркмении остались неизменными – 90 т. и 62 т.
соответственно. Квота Азербайджана на экспорт
черной икры и мяса осетровых повышена по срав�
нению с 2006 годом на 2,5%.

В минэкологии отметили, что рассмотрение во�
проса о разделении квот на вылов осетровых про�
должалось четыре дня. Стороны не смогли прийти
к единому мнению в Астане (20�22 нояб.) и, нако�
нец, договорились в Москве.

По всем остальным вопросам стороны пришли
к консенсусу. Так, комиссия утвердила Регио�
нальную программу изучения запасов осетровых и
их популяций, кормовой базы рыбы, определения
общего объема лова осетровых пород рыбы в 2007�
09гг. Принят также План мероприятий по совме�
стному управлению, охране и эффективному ис�
пользованию водных биоресурсов в 2007�09гг. Ко�
миссия заслушала отчет рабочей группы о созда�
нии международного комплекса по воспроизвод�
ству ценных пород промысловой рыбы.

Все материалы направлены в секретариат CI�
TES для утверждения экспортных квот черной
икры и мяса осетровых на 2007г. KZ�today,
6.12.2006г.

– Вопрос об утверждении Cites (Конвенция
ООН о международной торговле видами дикой
фауны и флоры, находящимися под угрозой ис�
чезновения) квоты на 2006г. четырем прикаспий�
ским странам (Россия, Азербайджан, Туркмени�
стан и Казахстан) на экспорт осетровых и черной

23 Ðûáàwww.kazakhstan.polpred.ru



икры будет поднят в ходе специального заседания
постоянного секретариата Cites в окт. Об этом
журналистам сообщил начальник отдела регули�
рования использования водных биоресурсов де�
партамента воспроизводства и охраны биоресур�
сов в водных бассейнах Минэкологии и природ�
ных ресурсов Азербайджана Гахраман Захидли,
передает корреспондент агентства.

По его словам, запрет Cites привел к тому, что
квоты, выдаваемые частным компаниям на вылов
осетровых в Азербайджане в промышленных
целях, остались неиспользованными.

«В связи с запретом Cites на экспорт черной
икры, по квоте на вылов осетровых в промышлен�
ных целях до сих пор не поступило ни одного об�
ращения. Это связано с тем, что частные компа�
нии, занимающиеся выловом осетровых, ориен�
тированы на их экспорт, а не на внутреннюю про�
дажу и не заинтересованы в ее осуществлении», –
сказал Г. Захидли.

Говоря о квотах прикаспийских стран на эк�
спорт рыбы осетровых пород и черной икры на
2007г., он отметил, что они будут определены в хо�
де очередного заседания комиссии по водным
биоресурсам Каспия, которое состоится ориенти�
ровочно в нояб.�дек. тек.г.

Запрет на экспорт икры и рыбы осетровых по�
род введен Cites с января 2006г. с тем, чтобы не до�
пустить полного уничтожения осетровых и помочь
восстановлению их численности. Исключение
сделано только для Ирана, которому разрешено
ежегодно экспортировать 45 тонн осетровой икры.
Особое отношение к Ирану обусловлено тем, что в
этой стране, по мнению экспертов Cites, устано�
влена жесткая государственная монополия на вы�
лов, переработку и реализацию этих видов рыбы,
что исключает браконьерство.

По итогам 24о заседания комиссии по водным
биоресурсам Каспийского моря квота на вылов
осетровых для РФ утверждена на уровне 258 т., для
Ирана – 500 т., Казахстана – 195 т. и для Азербай�
джана – 92 т., Туркменистана – 44,4 т. Квота РФ
на экспорт черной икры – 3,9 т., Ирана – 51 т., Ка�
захстана – 13,2 т., Азербайджана – 6,5 т. KZ�today,
7.8.2006г.

– В Мангистауской обл. для восстановления
рыболовства принята региональная программа
«Развитие рыбного хозяйства» на 2006�08гг. Об
этом на сессии областного маслихата сообщил
аким области Крымбек Кушербаев. Ведется пас�
портизация субъектов рыбопромышленного пред�
принимательства. Создана ассоциация рыбопро�
мышленных предприятий «Мангистау�Балык»,
участниками которой уже стали 26 субъектов.

Глава региона подчеркнул, что «многочислен�
ные факты нахождения браконьеров в прибреж�
ных водах свидетельствуют о недостаточном уров�
не охраны границ. Региональное управление «Ба�
тыс» должно принять адекватные меры. Для реше�
ния этой проблемы назрела необходимость в при�
нятии дополнительных мер административного
воздействия», – сказал К. Кушербаев. Выступая
перед депутатами, аким области отметил, что для
поддержки деятельности рыболовецких бригад из
бюджета области выделяется 30 млн. тенге.

Акиматом области ведется работа по привлече�
нию всех ресурсов, в том числе спонсорских
средств, для приобретения авторефрижераторов,
судов типа ПТР (приемно�транспортные рефри�

жераторы); по обеспечению прозрачности и до�
ступности аукционов по продаже конфискован�
ных рыболовецких судов и снастей для участия в
них предпринимателей области.

Также в области принимаются меры для откры�
тия в Актау не менее десяти торговых точек по ре�
ализации рыбы и рыбной продукции, в районных
центрах – не менее трех. В целях насыщения рын�
ка области рыбной продукцией будут создаваться
все условия для привлечения в регион поставщи�
ков рыбы из Атырауской и Астраханской обла�
стей. В области планируется изучить вопрос по ра�
звитию осетроводства. В ближайшее время нач�
нется работа по формированию базы для подго�
товки профессиональных кадров рыбной отрасли.
KZ�today, 1.8.2006г.

– Американский журнал «Нью Сайентист» пу�
бликует отчет об успешном эксперименте, прове�
денном в Атырау американскими и казахстански�
ми учеными. Ихтиологи из Университета Майами
прикрепили к четырем осетрам спутниковые пе�
редатчики, с помощью которых можно будет до�
быть ценную информацию о жизнедеятельности
этих редких рыб. Количество осетровых в казах�
станской реке Урал резко сокращается – за по�
следние 20 лет реликтовой рыбы стало меньше на
90%. Американские ученые надеются, что новей�
шие технологии помогут Казахстану исправить
ситуацию. Продуктивное сотрудничество между
казахстанскими ихтиологами и их коллегами из
США станет хорошим примером для ученых кру�
гов всех остальных прикаспийских государств.
KZ�today, 2.6.2006г.

ÒÅËÅÊÎÌ, ÊÎÑÌÎÑ, ÑÌÈ
– Россия и Казахстан намерены продолжать

сотрудничество в космической сфере и реализа�
цию совместных космических программ с исполь�
зованием космодрома Байконур. Об этом заявил
сегодня на пресс�конференции председатель пра�
вительства РФ Михаил Фрадков, подводя итоги
межправительственных переговоров с Казахста�
ном.

«Байконур сегодня успешно работает, мы осу�
ществляем совместные проекты «Байтерек», «Каз�
Сат», решаем социальные вопросы, которые нако�
пились. Это хорошая космическая база, которую
необходимо поддерживать и развивать совместны�
ми усилиями», – пояснил он.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
отметил, что «просто из аренды Байконура сотруд�
ничество России и Казахстана переросло в полно�
ценное совместное освоение космического про�
странства и реализацию совместных космических
программ, направленных на благо народов двух
стран». Прайм�ТАСС, 30.3.2007г.

– Россия и Казахстан намерены эффективно
использовать комплекс космодрома Байконур и
осваивать ресурсы Каспия, заявил Владимир Пу�
тин по окончании встречи с президентом РК Нур�
султаном Назарбаевым.

«Широкие перспективы открываются в науч�
но�технической кооперации, в первую очередь – с
эффективным использованием комплекса Байко�
нур, в освоении ресурсов Каспия. На качественно
новые рубежи выходит и сотрудничество в атом�
ной энергетике», – сказал президент России.

«Считаем важным сосредоточить усилия на на�
иболее востребованных направлениях сотрудни�
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чества, прежде всего речь идет об энергетике», –
отметил В. Путин. «Сегодня мы проанализирова�
ли выполнение ранее достигнутых соглашений, по
вопросам транзита энергоресурсов, по продвиже�
нию инновационных проектов в ТЭК и созданию
в этой сфере совместных предприятий», – подчер�
кнул он.

Президент России отметил, что в общих инте�
ресах «расширение взаимных инвестиций и укре�
пление финансовых механизмов сотрудничества».
«Рассчитываем, что весомую роль здесь сыграет
созданный в пред.г. Евразийский банк развития»,
– сказал президент РФ. KZ�today, 19.3.2007г.

– На космодром Байконур доставлен разгон�
ный блок «Бриз�М», предназначенный для вывода
на орбиту космического аппарата Anik F3. Об этом
корреспонденту сообщили в пресс�службе Феде�
рального космического центра «Байконур».

Контейнеры с разгонным блоком «Бриз�М»
доставлены самолетом АН�124�100 «Руслан» рос�
сийской авиакомпании «Полет» на аэродром
«Юбилейный». «Далее они были транспортирова�
ны в монтажно�испытательный корпус площадки
92А�50, где будет проводиться подготовка разгон�
ного блока к запуску», – пояснили в пресс�служ�
бе.

Российские специалисты Государственного
космического научно�производственного центра
им. М. Хруничева при содействии других пред�
приятий «Роскосмоса» будут проводить необходи�
мые проверки систем блока, затем будет произве�
дена стыковка в единый «пакет» разгонного блока
«Бриз�М» и спутника Anik F3. Также согласно гра�
фику специалисты ГКНПЦ им. М. Хруничева за�
нимаются предстартовой подготовкой ракеты�но�
сителя «Протон�М».

Специалисты компании EADS Astrium – изго�
товителя КА Anik F3 – проводят автономные про�
верки космического аппарата Anik F3, доставлен�
ного на космодром 10 марта.

Канадский телекоммуникационный аппарат
Anik F3 предназначен для обеспечения полного
спектра услуг спутниковой связи, телефонии,
беспроводного доступа в интернет и телевещания
на территории Северной Америки. Срок активно�
го существования спутника – не менее 15 лет. За�
пуск ракеты�носителя «Протон�М» с разгонным
блоком «Бриз�М» и космическим аппаратом Anik
F3 запланирован на 10 апр. 2007г. KZ�today,
19.3.2007г.

– В Астане состоялось совещание по вопросам
развития «электронного правительства» под пред�
седательством премьер�министра Карима Маси�
мова. Об этом сообщили в пресс�службе премьер�
министра. В соответствии с государственной про�
граммой на 2005�07гг. в тек.г. заканчивается про�
грамма формирования инфраструктуры «элек�
тронного правительства» РК, сообщил председа�
тель агентства информатизации и связи Куаныш�
бек Есекеев.

По его словам, «создано несколько компонен�
тов, в т.ч. шлюз «электронного правительства»,
система видеоконференц�связи, система доку�
ментооборота, база данных по некоторым реги�
страм, веб�портал «электронного правительства»
и другие».

Портал «е�правительства» был запущен в апр.
2006г. До конца 2007г. на портале будет размещено
900 информационных услуг.

Резюмируя обсуждение вопроса, премьер�ми�
нистр отметил, что «проделана большая работа в
данном направлении. В целом видимого, ощути�
мого результата по введению «электронного пра�
вительства» нет». Необходимо создать националь�
ный ингератор в этой области, заявил глава прави�
тельства. По итогам прошедшего совещания при�
нято решение создать рабочую группу по внедре�
нию «е�правительства» в Казахстане. Возглавит
группу помощник президента РК Серик Буркит�
баев, его заместителем будет К. Есекеев. KZ�today,
16.3.2007г.

– Крупнейшая казахстанская телекоммуника�
ционная копания АО «Казахтелеком» выставит на
продажу простые именные акции, принадлежа�
щие холдингу «Самрук» (Казахстанский холдинг
по управлению государственными активами) в ко�
личестве 98 тыс. 410 штук. Об этом журналистам
сообщил управляющий директор АО «Холдинг
«Самрук» Бейбит Ахабаев.

Ахабаев подчеркнул, что участниками торгов,
которые будут проведены 21 марта на торговой
площадке Регионального Финансового центра
Алма�Аты (РФЦА), по решению совета директо�
ров холдинга «Самрук» будут только пенсионные
фонды Казахстана. «Почему это делается, потому
что смысл продажи акций заключался в том, что�
бы они достались населению прямо или косвенно.
Понятно, что пенсионные фонды представляют
все население республики, поэтому мы считаем,
что абсолютно справедливо ограничение такого
рода», – отметил он. ИА Regnum, 16.3.2007г.

– На веб�портале «электронного правитель�
ства» в пилотном режиме запущена услуга «Прием
обращений граждан». Об этом сообщили агент�
ство по информатизации и связи РК (АИС РК).
Данная услуга предоставляет гражданам Казахста�
на возможность передать свои обращения в госор�
ганы и гарантирует ответную реакцию со стороны
получателя. Новшество позволяет отслеживать
статус обращения («доставлен в государственный
орган», «передан на исполнение», «исполнен» и
другие).

Посредством данного сервиса можно отпра�
влять обращения только в те госорганы, в которых
установлена единая система электронного доку�
ментооборота, позволяющая принимать обраще�
ния из этого сервиса, отметили в пресс�службе
АИС.

Граждане РК могут направлять свои обраще�
ния в министерства юстиции, здравоохранения,
внутренних дел, труда, индустрии и торговли. До
конца 2007г. к сервису подключат все централь�
ные госорганы РК, планируют в АИС.

Поскольку введенные гражданами персональ�
ные данные будут использованы при отправке их
обращений в госорганы РК, то ответственность за
их достоверность полностью ложится на самих
граждан.

Согласно информации АИС, для подачи заяв�
ления через портал необходимо пройти процедуру
идентификации и аутентификации. На портале
возможны 2 варианта аутентификации – по имени
и паролю. В АИС отметили, что данный вариант
является недостаточно сильным средством аутен�
тификации.

Другим способом идентификации и аутенти�
фикации является цифровой сертификат, выдан�
ный Национальным удостоверяющим центром
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(НУЦ) РК, уточнили в пресс�службе. Данная фор�
ма аутентификации более удобна и безопасна для
пользователя, чем использование паролей, так как
отпадает необходимость запоминания пользовате�
лем символов и отсутствует возможность угадыва�
ния пароля злоумышленниками, считают в АИС.

Воспользоваться услугами сервиса «Прием об�
ращений граждан» возможно посредством элек�
тронной цифровой подписи. Гражданину РК пре�
доставляется удобная возможность прямо со свое�
го рабочего места подавать заявки или запросы в
органы государственной власти при наличии ци�
фрового сертификата, выданного НУЦ. KZ�today,
15.3.2007г.

– Сегодня на селекторном совещании прави�
тельства состоялась презентация проекта элек�
тронной карты Казахстана, осуществляемого
агентством по информатизации и связи РК совме�
стно с АО «Национальные информационные тех�
нологии».

Как сообщил председатель агентства по инфор�
матизации и связи Куанышбек Есекеев, в данную
электронную карту включены сведения обо всех
действующих центрах обслуживания населения
(численность персонала, среднее время обслужи�
вания граждан, количество выданных докумен�
тов), обозначены все объекты здравоохранения и
образования, строительство которых должно быть
осуществлено в т.г. (их месторасположение, пла�
нируемая мощность, количество посетителей, по�
ликлиник, стационаров, численность учащихся
школ, количество школ, подключенных к интер�
нету). По словам К. Есекеева, карта содержит све�
дения о размещении производственных мощно�
стей в разрезе регионов. «Агентством организова�
на передача изображения карты из Астаны всем
участникам селекторных совещаний, в областных
центрах в режиме реального времени», – подчер�
кнул председатель АИС РК. По его словам, впо�
следствии вся информация, которая содержится
на электронной карте, будет выведена на портал
правительства.

В свою очередь премьер�министр Карим Маси�
мов напомнил, что, «когда эта карта будет полно�
стью отработана, мы ее выведем на экран главе го�
сударства и в интернет, чтобы общественность мо�
гла отслеживать, где кто «прокалывается», а кто
движется вперед». В свою очередь министр труда и
социальной защиты населения Гульжана Карагу�
сова предложила внести на электронную карту Ка�
захстана все социальные объекты (дома престаре�
лых, дома инвалидов, дома ребенка, детские до�
ма). «Для нас это очень важно при защите бюдже�
та на каждый год», – пояснила она. Министр здра�
воохранения РК Анатолий Дерновой предложил
разместить на этой карте «в разрезе каждого насе�
ленного пункта, в разрезе каждого лечебного
учреждения информацию по тем или иным забо�
леваниям. Это позволит нам отслеживать ситуа�
цию с заболеваемостью населения в динамике», –
отметил он. KZ�today, 11.3.2007г.

– Физические лица смогут получать «электрон�
ную подпись» для участия в единой системе элек�
тронного документооборота с конца марта т.г. Об
этом сегодня в ходе презентации нового дизайна
веб�портала «электронного правительства» РК со�
общил председатель правления АО «Националь�
ные информационные технологии» Батыр Махан�
бетажиев.

«В ближайшее время, уже в этом месяце, мы
разместим на портале «электронного правитель�
ства» регламент предоставления физическим ли�
цам электронно�цифровых сертификатов, содер�
жащих «электронную подпись», необходимую для
участия в единой системе электронного докумен�
тооборота», – сказал Б. Маханбетажиев.

Он подчеркнул, что проект предоставления
электронно�цифровых сертификатов гражданам
будет пилотным, а сами сертификаты будут выда�
ваться «на ближайшие полгода бесплатно». «Даль�
нейшая процедура выдачи сертификатов будет
утверждена после того, как будет введен в эксплу�
атацию национальный удостоверяющий центр.
Предполагается, что это произойдет уже в этом го�
ду, после его сертификации», – добавил глава АО
НИТ.

«После этого выдача сертификатов будет про�
изводиться на платной основе, в соответствии с
международной практикой, плата за сертификат
будет взиматься раз в год. То есть, внося ежегод�
ную плату, размер которой будет определен поз�
днее, вы пролонгируете свое право пользоваться
однажды присвоенной вам электронной подпи�
сью на каждый последующий год», – пояснил
он.

Б. Маханбетажиев уточнил, что присвоенная
гражданам электронная подпись позволит им де�
лать запросы и получать разрешительную или
справочную документацию в том или ином госу�
дарственном органе через портал «электронного
правительства», «без непосредственного контакта
с чиновниками, а также без временных потерь,
связанных с посещениями государственных орга�
нов». KZ�today, 7.3.2007г.

– Развитие электронной коммерции определя�
ют технико�экономические факторы. За послед�
ние 4 года мировой оборот бизнеса в интернете
вырос в 20 раз. Ни одна другая отрасль экономики
не может похвастаться такими темпами роста.

Во�первых, резкое удешевление компьютеров.
Вспомните, еще в начале девяностых стоимость
компьютера равнялась цене однокомнатной квар�
тиры. Второй фактор – упрощение и удешевление
доступа в интернет. Хотя, конечно, еще далеко не
каждый десятый казахстанец может себе позво�
лить сидеть безвылазно в сети. Но, тем не менее, те
5% активных пользователей сети способствуют ра�
звитию е�коммерции. Если разложить все на чер�
ное и белое, то о положительных сторонах для
продавца (E�taler) можно сказать следующее. С «е�
подходом» начинающему коммерсанту не требует�
ся помещение, а это уже огромная экономия. Да�
лее, труд оплачивать можно только одного продав�
ца, который непосредственно сидит перед ком�
пьютером. Все это дает возможность резко сни�
жать цену на товар и услуги. А вот к минусам мож�
но отнести то, что продавец не сможет уговорить,
настоять, навязать неподходящий товар сомнева�
ющемуся покупателю.

У потребителя тоже свои преимущества: выхо�
дить из дома/офиса не надо, выбрал, заказал и жди
доставки. Правда, здесь могут быть свои минусы:
затянут с поставкой, привезут не того размера,
цвета, марки. Если рассматривать виртуальную
коммерцию, то следует рассказать о ее видах.

Для начала о финансовых институтах. Это мо�
жет быть, например, банк (www.eurasian�
bank.kz/cgi�bin/index.cgi), а наиболее типичные
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«Банк�Клиент» и «Хоумбанкинг» – www.online�
bank.kz, www.homebank.kz.

С помощью таких видов услуг, пользователю
упрощают: управление банковскими счетами че�
рез интернет; перевод средств с одного своего сче�
та на другой счет; осуществление безналичные
внутри� и межбанковские платежи; покупку и
продажу безналичной валюты; открытие и закры�
тие депозитов; установление графиков расчета и
оплаты за различные товары и услуги; отслежива�
ние всех банковских операций по своим счетам.

Business�to�Business (В2В), это направление ин�
тернет�коммерции подразумевает электронное
оформление сделок между компаниями или орга�
низациями. Обычно имеется в виду B2B�марке�
тинг, а также системы электронной коммерции, в
которых в качестве субъектов процесса продажи и
покупки выступают юридические лица (предпри�
ятия, организации). Основная задача систем В2В
– повышение эффективности взаимодействия
компаний на рынке (www.om.kz, www.mp.kz, bi�
most.com).

Электронная визитная карточка представляет
собой несколько страниц с информацией о компа�
нии и ее деятельности (базовый веб�сайт). Основ�
ная функция предоставлять возможность потен�
циальному клиенту познакомиться с услугами
компании, аналогично обычному бизнес�спра�
вочнику или рекламному объявлению (www.kbs�
group.kz, www.finex.kz/indexrus.htm).

Business�to�customer (B2C) или бизнес для по�
требителя – сектор рынка, ориентированный на
работу с конечными физическими потребителями
товаров или услуг. Сектор В2С образует электрон�
ные магазины (www.intershop.kz) и иные организа�
ции, торгующие продукцией через интернет непо�
средственно для потребителей.

Лидирующее место среди наименований по�
требительских «е» товаров занимают книги
(www.kaz�kniga.kz), компьютеры (www.it�shop.kz),
программное обеспечение (www.allsoft.kz). Пока
еще виртуальный мир Казнета очень ограничен
действительно хорошими ресурсами е�покупок,
например, мебели (www.zeta.kz).

Служба коммерческой информации – это ин�
формационный сетевой сервис: анализ данных о
состоянии торговли и рисках; анализ продукции и
отчеты о состоянии предприятий и перспективах
их развития; информация об организациях, обра�
зующих инфраструктуру бизнеса; тексты законов,
стандартов и других нормативных документов
(www.zakon.kz); новости, статистика, обзоры и ис�
следования (www.ictm.kz).

Customer�to�Customer (C2C) – это направление
электронного бизнеса подразумевает чаще всего
интернет�аукционы (www.agora.kz, auc�
tion.one.kz), самым известным из которых являет�
ся www.ebay.com.

Зачастую, виртуальные аукционы позволяют
использовать всевозможные формы торговли в ре�
жиме:

1) стандартного аукциона – когда покупатели
делают ставки и выигрывает тот, кто сделал наи�
высшую ставку (т.е. больше всех предложил денег)
www.agora.kz/auctiondetails.

2) оптового аукциона. Хорошо, когда у продав�
ца больше одного количества однотипного товара.

3) фиксированных цен – самый привычный
способ торговли.

4) бартера – обмен товарами.
И последний элемент, без которого не может

существовать бизнес, рекламные интернет�агент�
ства (www.millmax.kz, www.ukg.kz/webdesign,
www.sfera.kz, www.open.kz).

Обязательным элементом электронной ком�
мерции является карточный процессинг, то есть
системы авторизации платежных (пластиковых)
карт и обработки платежей по ним в интернете.
(epay.kkb.kz, alemcard.kz/ru/, www.taulink.kz,
www.oplata.kz). Gazeta.kz, 5.3.2007г.

– Новый оператор мобильной связи в Казах�
стане – MTS (Mobile Telecom Service) с торговой
маркой NEO до конца года планирует «набрать»
до 700 000 абонентов. По данным пресс�службы
национальной телекоммуникационной компании
«Казахтелеком» (владелец GSM� оператора), сей�
час связь NEO, запуск которой состоялся 14 фев.,
доступна в 30 городах страны, и расширение зоны
покрытия «ведется быстрыми темпами». К концу
года NEO будет доступен в 87 городах и населен�
ных пунктов Казахстана. Mobile Telecom Service
развернет на территориии республики 800 базо�
вых станций. «Особое внимание при освоении
инвестиции будет уделено развитию новых услуг
и внедрению перспективных технологий», – со�
общили в пресс�службе компании. ИА Regnum,
21.2.2007г.

– Сегодня на пленарном заседании депутаты
сената приняли во втором, окончательном чте�
нии проект закона «О внесении изменений и до�
полнений в некоторые законодательные акты по
вопросам интеллектуальной собственности». За�
конопроект предусматривает изменение проце�
дуры патентования изобретений, сокращение
сроков выдачи охранных документов на них и
совершенствование порядка проведения экспер�
тизы заявок. Вносимыми изменениями предва�
рительный патент и процедура его выдачи заме�
няются новым видом охранного документа – ин�
новационным патентом. Такая замена определя�
ется требованием развития инновационных про�
цессов в стране. Ускоренная процедура получе�
ния охранного документа с элементами прове�
рочной экспертизы обеспечит возможность вла�
дельцу этого документа полно и своевременно
защитить свои технические разработки, лицен�
зировать технологии и ускорить внедрение ин�
новаций в производство, отмечается в заключе�
нии. Закон является принятым парламентом и
направляется на подпись главе государства. KZ�
today, 15.2.2007г.

– В Казахстане начал работу третий оператор
связи стандарта GSM – Mobile Telecom Service,
принадлежащий крупнейшему оператору фикси�
рованной связи госкомпании Казахтелеком, сооб�
щила пресс�служба Казахтелекома. «Официаль�
ного заявления пока нет. Но, действительно, в Ка�
захстане начала работать третья компания мо�
бильной связи стандарта GSM», – сказала сотруд�
ница пресс�службы. Казахтелекому также принад�
лежит 49% акций крупнейшего оператора сотовой
связи в Казахстане – GSM�Казахстан с торговыми
марками К’cell и Activ, а также 50% акций компа�
нии Алтел, работающей в формате CDMA. Вто�
рым по величине GSM�оператором Казахстана
является «дочка» российского ВымпелКома Кар�
Тел с торговыми марками Beeline и K�Mobile. Но�
вый оператор будет работать под торговой маркой
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NeoTelecom с кодом доступа +7 707. Рейтер,
15.2.2007г.

– АО «Арна» (торговая марка Ducat) снижает
тарифы на услуги международной связи и на до�
ступ в интернет. С 1 марта 2007г. в среднем на 50%
снижаются тарифы по всем направлениям для
всех категорий пользователей услугами междуна�
родной связи. «Снижение тарифов затронет такие
приоритетные международные направления, как
Канада, Германия, Италия, Турция, Китай и др.»,
– отметили в компании. Звонок в США теперь бу�
дет стоить 88 тенге без НДС в минуту, вместо
прежних 164,55 тенге в минуту, а максимальная
стоимость звонка в дальнее зарубежье составит 178
тенге в минуту (без учета НДС). С 1 фев. компания
снизила тарифы на доступ в интернет. «Значитель�
но снижаются тарифы на доступ к сети интернет
по линиям ADSL для юридических лиц и частных
предпринимателей. Введены новые тарифные
планы для корпоративных клиентов на услуги ши�
рокополосного доступа в интернет, абонентская
плата по которым снижена до 50%», – сообщили в
АО «Арна».

Тарифы на коммутируемый доступ в интернет
и IP�телефонию по картам Ducat NetCard в сред�
нем снижены на 70%. Как отметили в компании,
«пользователи предоплаченных карт Ducat Net�
Card получают возможность воспользоваться ус�
лугами IP�телефонии по тарифам, сниженным в 2
раза». «Теперь доступ к сети интернет станет де�
шевле и доступнее, оставаясь по�прежнему каче�
ственным», – заверили в компании. В ночное вре�
мя тариф на доступ к сети составит 9,99 тенге в
час, а максимальная стоимость одного часа работы
в интернете не превысит 200 тенге, в зависимости
от времени суток, отмечается в сообщении. KZ�to�
day, 14.2.2007г.

– Через год в школах будет по одному компью�
теру на 20 учеников. Об этом говорится в програм�
ме правительства на 2007�09гг., текстом. Также бу�
дет внедрена мультипликативная информацион�
но�коммуникационная образовательная сеть.

Правительство намерено направить свои уси�
лия на повышение уровня компьютерной грамот�
ности школьников, значительное увеличение до�
ли математических и технических предметов в
школьной программе; продолжить оснащение го�
сударственных учреждений среднего общего обра�
зования кабинетами физики, химии, лингафон�
ными и мультимедийными кабинетами. KZ�today,
9.2.2007г.

– Второй по величине в РФ и Казахстане опе�
ратор мобильной связи Вымпелком рассчитывает
увеличить число казахстанских абонентов сверх 5
млн. к концу 2007г. по сравнению с 4 млн. на нача�
ло, сообщил гендиректор дочерней компании.
Вымпелком представлен в 15 млн. Казахстане тор�
говыми марками Beeline и K�Mobile и владеет
местным оператором Кар�Тел. «Мы прогнозируем
в этом году нашу абонентскую базу 5 млн. абонен�
тов», – сказал глава Кар�Тела Дмитрий Кромский.
Вымпелком оценивает свою долю рынка в Казах�
стане в 48%. «Наша цель – стать компанией номер
1 до конца года», – сказал Кромский. Крупней�
шим оператором сотовой связи в Казахстане явля�
ется GSM�Казахстан с торговыми марками К’cell
и Activ, 49% которого принадлежит крупнейшему
оператору фиксированной связи Казахтелекому
Казахтелеком также начнет предоставлять услуги

мобильной связи в стандарте GSM в 2007г. под
маркой «Нео�телеком».

Приход нового оператора приведет к сниже�
нию тарифов у всех операторов казахстанского
рынка сотовой связи в связи с выходом нового
третьего оператора GSM, полагает Кромский. Та�
рифы Кар�Тела могут до конца года понизиться на
15%. Кар�Тел оценивает уровень проникновения
сотовой связи в стране в 53% и прогнозирует 80%
к концу года. По данным компании, уровень про�
никновения сотовой связи в Алма�Ате составляет
порядка 75%, в столице страны Астане – 65%. Рей�
тер, 7.2.2007г.

– Крупнейший оператор мобильной связи Ка�
захстана снижает тарифы на 20% и вводит посе�
кундный «шаг». Как отметил в Астане исполни�
тельный директор компании «GSM Казахстан» (
владеет торговыми марками K’Cell и Activ) Сердар
Джаногулари, обязательства компания взяла на
себя после того, как комитетом по защите конку�
ренции в адрес оператора было вынесено предпи�
сание. Комитет, по словам директора, проверял
работу компании с 1 янв. 2004г. по 31 окт. 2005г.

Глава комитета по защите конкуренции Алиак�
пар Матишев, который также принимал участие в
пресс�конференции заявил, что в ходе проверки
менеджмент сотового оператора проявлял пони�
мание и стремился к сотрудничеству. «По резуль�
татам проверки комитет по защите конкуренции в
предписании указал не позже, чем с 15 фев. этого
года, т.е. уже через 9�10 дней, ввести шаг тарифи�
кации одна секунда внутри сети K�Cell», – заявил
Алиакпар Матишев, председатель комитета по за�
щите конкуренции министерства индустрии и
торговли РК. Ранее сотовый оператор применял
10, 30 и 60 «шаг». В среднем, как считает председа�
тель, расходы среднего абонента, после введения
новых принципов обслуживания, должны снизит�
ся на 25%. Звонки с «мобильного» на сети других
операторов будут оплачиваться из расчета 10 се�
кундного биллинга, а не 30 секундного или мину�
тного как было до сих пор.

Кроме обещанного 20 % снижения тарифов,
как завил Сердар Джаногулари, в 2007г. расценки
снизятся еще на 10%. «Мы единственная компа�
ния сотовой связи в Казахстане, которая предлага�
ет посекундную тарификацию внутри всей своей
сети. Если у других операторов есть лишь опреде�
ленные тарифные планы, которые предусматрива�
ют посекундный биллинг, то в K�Cell и Active от�
ныне действует эта система по всей сети и по всем
тарифным планам», – завил он. ИА Regnum,
6.2.2007г.

– Казахстан, улучшив систему защиты автор�
ских прав, получил в 2006г. льгот на 215 млн.долл.
По словам председателя комитета по правам ин�
теллектуальной собственности минюста Марата
Айкенова, Казахстан был исключен из наблюда�
тельного списка стран, которые неадекватно охра�
няют права интеллектуальной собственности
(Watch list – 301).

«Это действительно достижение на сегодняш�
ний момент. В пред.г., благодаря скоординиро�
ванной работе всех государственных органов, на�
ша страна была исключена из наблюдательного
списка стран, неадекватно охраняющих права ин�
теллектуальной собственности. Прежде всего, это
дает экономические преимущества. Наши запад�
ные партнеры дают льготы своим экономическим
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партнерам, для экономического развития. В
пред.г. Казахстан получил льготы 215 млн.долл.»,
– сказал он.

По словам Марата Айкенова, раньше меропри�
ятия по изъятию пиратской продукции проводи�
лись раздельно, сейчас же все действия координи�
руются. «Профилактические мероприятия прово�
дятся совместно с представителями прокуратуры,
представителями финансовой полиции, мини�
стерства внутренних дел, минюст – все участву�
ют», – сказал Айкенов. – «Пиратов», как произ�
водящих, так и распространяющих контрафакт�
ное видео и аудио ждет суровое наказание. «Все
серьезно очень – вплоть до возбуждения уголов�
ного дела. Если раньше для возбуждения уголов�
ного дела надо было иметь объем 500 МРП (ме�
сячный расчетный показатель), то сейчас эту
планку снизили до 100 МРП. По проведенному
анализу за пред.г. выявляемость преступлений в
сфере интеллектуальной собственности возросла
в 4 раза. Соответственно, проведено очень много
совместных мероприятий. 560 с лишним меро�
приятий совместных с правоохранительными ор�
ганами. Возбуждено по республике 260 уголовных
дел», – сказал Марат Айкенов. ИА Regnum,
1.2.2007г.

– В ближайшие годы Казахстан намерен войти
в число 10 ведущих космических держав. Об этом
заявил гендиректор Центра астрофизических ис�
следований, доктор физико�математических наук
Жумабек Жантаев в связи с презентацией про�
граммы научных исследований и экспериментов
на борту Международной космической станции
(МКС) во время полетов казахстанских космонав�
тов, которая состоялась 25 янв.

Казахстан стремится стать членом клуба МКС
и сейчас на уровне президентов Казахстана и Рос�
сии ведутся переговоры по этому поводу. Жумабек
Жантаев сообщил, что в Казахстане собираются
технические предложения по оснащению много�
целевого лабораторного модуля на базе много�
функционального грузового блока�2 (ФГБ�2) для
реализации казахстанской научной программы.
«Что касается функционально�грузового блока,
мы подготовили 10 технических предложений –
это некий дополнительный отсек, который присо�
единяется к системе МКС. Он будет присоединен,
и будет работать, в автономном режиме и его смо�
гут посещать на постоянной основе космонавты»,
– отметил он.

В России уже состоялась экспертиза казахстан�
ских приборов и в 2009г. планируется запуск ФГБ�
2. Среди планируемых космических исследований
– разработка защитных материалов от естествен�
ной радиации. Для Казахстана это возможно, по�
тому что у нас есть ядерные установки, ускорители
для того, чтобы мы могли поводить эксперименты
по разработке материалов, которые помогают за�
щищать от естественной радиации.

Казахстан занимается изучением космоса с
1950г., когда в республике был открыт Институт
астрофизики. Жумабек Жантаев отметил, что на
осуществление госпрограммы «Развития космиче�
ской деятельности в Республике Казахстан на
2005�07гг.» было выделено 45 млрд. тенге (360
млн.долл.), большая часть которых была потраче�
на на создание казахстанского телекоммуника�
ционного спутника, остальные средства пошли на
научные исследования. ИА Regnum, 26.1.2007г.

– Под букву закона в Казахстане хотят подве�
сти и разрешение на негласное прослушивание те�
лефонных разговоров и использование других
спецсредств. Надзорный орган представил парла�
ментскому комитету по законодательству и судеб�
но�правовой реформе проект изменений и допол�
нений в Закон «Об оперативно�розыскной дея�
тельности».

Как сообщает «Республика», представляющий
депутатам законопроект заместитель генерального
прокурора Асхат Даулабаев убеждал народных из�
бранников в необходимости такого документа.
При этом одни поправки предлагают «.установить
возможность негласного прослушивания и записи
разговоров с использованием специальных техни�
ческих средств по делам средней степени тяжести,
тогда как такие меры возможны только по тяжким
преступлениям». Другие поправки предполагают
«после согласования с генпрокурором проводить
специальные оперативно�розыскные мероприя�
тия за пределами РК – исключительно для получе�
ния разведывательной информации в целях обес�
печения безопасности Республики Казахстан, вы�
явления, предупреждения и пресечения разведы�
вательно�подрывных посягательств специальных
служб иностранных государств и иностранных ор�
ганизаций». Внутри страны для проведения таких
мероприятий потребуется санкция прокурора, а
если случай не терпит отлагательства, то первые
сутки «прослушка» может быть установлена и без
прокурорского разрешения.

Прося парламент одобрить законопроект, «си�
ловики» ссылаются на цифры. «По статистике,
приведенной Даулбаевым, преступления неболь�
шой и средней тяжести являются преобладающи�
ми, – уточняет «Новое поколение». – И их показа�
тель постоянно растет. Если в 2004г. они составля�
ли свыше 70% от общего числа зарегистрирован�
ных преступлений, то в 2005г. – свыше 73%. Эко�
номические преступления средней тяжести соста�
вляют 80%».

«При помощи «прослушки» только в 2004г. по�
лицией было раскрыто 35% преступлений и задер�
жано 8% находившихся в розыске преступников.
В среднем проведение «специальных оперативно�
розыскных мероприятий, как на языке правоохра�
нительных органов называется «прослушка, еже�
годно необходимо для раскрытия 13 тыс. престу�
плений», – передает «Панорама» данные правоох�
ранительных органов.

Если поправки будут приняты, специальные
оперативно�розыскные мероприятия (прослушка,
контроль информации, передаваемой по интерне�
ту, контроль почтово�телеграфных отправлений,
негласное проникновение в жилые и другие поме�
щения, транспортные средства) можно будет осу�
ществлять не только для установления лиц, скры�
вающихся от следствия, дознания и суда, а также в
целях раскрытия преступлений, но и «в целях вы�
явления и предупреждения». «То есть фактически
у нас в Казахстане в ближайшем будущем может
появиться свой «Патриотический акт». Издание
вспоминает, что в свое время в Казахстане доволь�
но серьезно рассматривался проект тотальной
дактилоскопии граждан. Тогда парламент не одоб�
рил этой инициативы спецслужб. Да и правоза�
щитники углядели в этом нарушение прав челове�
ка. Сейчас депутаты, ознакомившись с законопро�
ектом, также засомневались в соответствии его
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норм демократическим принципам». Например,
депутат нижней палаты Сергей Жалыбин (перед
избранием в парламент – вице�министр юсти�
ции), «как выходец из спецслужб (как он сам зая�
вил), не совсем понял механизм осуществления
подобного контроля. Оказывается, все просто.
Как пояснил Даулбаев, если человек обнаружил
«проникновение в жилище», то может обратиться
к прокурору. «Если от прокурора он не получит
вразумительного ответа, то у субъекта есть право
обратиться за защитой своих конституционных
прав в суд», – заявил Даулбаев». В общем, резюми�
рует «НП», похоже, что Казахстан не только ак�
тивно углубился в демократические мировые про�
цессы, но и активно наращивает свои возможно�
сти для противостояния всему, что будет на пути у
этих процессов стоять. «Даже если это – права и
свободы человека». ИА Regnum, 24.1.2007г.

– В феврале в Казахстане начнет работать но�
вый оператор мобильной связи стандарта GSM.
MTS – Mobile Telecom Service запускает нацио�
нальная телекоммуникационная компания «Ка�
захтелеком», которая в данное время владеет ча�
стью сотовой компании «GSM Казахстан» и сото�
вым оператором «Алтел» (услуги сотовой телефон�
ной связи в стандарте CDMA).

Как отметил на коллегии государственного
холдинга по управлению государственными акти�
вами «Самрук» вице�президент АО «Казахтеле�
ком» Азамат Саргабаев, в компании надеются, что
МТS начнет работать в середине февраля. По его
мнению, рынок сотовой связи в Казахстане бурно
растет, и «запас роста еще есть». «Мы думаем, что
займем определенную нишу на этом рынке, – зая�
вил Саргабаев.

Не исключено, что появление нового GSM�
оператора, как отметил Саргабаев, за счет обо�
стрившейся конкуренции, повлечет за собой сни�
жение тарифов. 50% населения страны имеют со�
товые телефоны. ИА Regnum, 24.1.2007г.

– В Нижегородской обл. хотят смотреть теле�
визор с помощью казахстанского спутника KazSat
1. Как сообщил Виктор Лефтер, президент АО
«Республиканский центр космической связи и
электромагнитной совместимости радиоэлек�
тронных средств», у них сейчас есть обращение от
правительства Нижегородской обл.: «Они хотят
взять у нас 2 транспондера для телевизионного ве�
щания на своей территории. Это говорит о том,
что те данные, которые мы давали, технические
параметры спутника, его востребованость, дей�
ствительно подтверждаются, даже проявили инте�
рес россияне».

По словам Лефтера, ресурс спутника «загру�
жен» на 40%. «Смею вас уверить, что космический
аппарат Kaz Sat 1, который сейчас находится на
орбитальной позиции, успешно работает и пре�
красно себя показал. Наши казахстанские опера�
торы довольны. У нас работает уже несколько опе�
раторов – это «Кателко», «Астел», «Казахтеле�
ком», «Нурсат», которые используют транспон�
дерную емкость в полном объеме».

Отвечая на вопрос по поводу перспектив кон�
такта с российскими партнерами из Нижнего
Новгорода, президент центра отметил: «Следует
ситуацию понимать таким образом, что мы заин�
тересованы, в первую очередь, в обеспечении свя�
зью наших казахстанских операторов, но при этом
наши соседи тоже могут участвовать. Мы рассмо�

трим этот вопрос». Виктор Лефтер также подчер�
кнул, что загрузка саттелита идет очень оператив�
но. «У нас были российские представители косми�
ческой связи, которые говорят – как вы так успе�
ли быстро. Казахстан – большое государство по
своим масштабам, и вот такая загрузка подтвер�
ждает необходимость создания спутников, разви�
тия последующих этапов, наращивания космиче�
ской деятельности в республике», – сказал Виктор
Лефтер. ИА Regnum, 19.1.2007г.

– Крупнейший в Казахстане оператор фикси�
рованной связи Казахтелеком с 1 янв. начал сни�
жение ряда тарифов, в т.ч. на международную
связь и доступа в интернет для провайдеров и ко�
нечных пользователей, сообщила Казахстанская
фондовая биржа.

Совет директоров Казахтелекома одобрил план
развития на 2007�09 годы, в рамках которого ком�
пания намерена проводить гибкую тарифную по�
литику и повышать ценовую доступность предо�
ставляемых услуг, говорится в сообщении эмитен�
та, чьи акции находятся в листинге «А».

С 1 янв. Казахтелеком снизил тарифы на услуги
международной связи в среднем на 50%, на теле�
фонные соединения с местной сети телекоммуни�
каций компании на сети операторов сотовой связи
– с 5,97 тенге без НДС до 5,69 тенге (0,05 долл.) за
10 секунд разговора, а на доступ к мировой паути�
не для ISP�провайдеров – на 15�32%, говорится в
сообщении. Казахтелеком также планирует с 1
фев. снизить тарифы на коммутируемый доступ в
интернет на 5%, широкополосный подешевеет на
20%.

С 1 фев. компания также планирует понизить
на 25% (с 32 тыс. до 24 тыс. тенге, без НДС в 15%)
тарифы на услуги подключения телефона для
юридических лиц в Астане, Алма�Ате, Караганде,
Павлодаре и Усть�Каменогорске. Тариф на уста�
новку второго и последующего телефонов для всех
физических лиц будет составлять с начала фев.
2007г. до 75% ниже уровня базового тарифа, т.е. до
3 тыс. тенге (24 долл.), говорится в сообщении.

В Казахстане 15 млн. жителей. Рейтер,
18.1.2007г.

– АО «Казахтелеком» с 1 янв. 2007г. снизит та�
рифы на ряд услуг, в т.ч. на международные теле�
фонные соединения, межсетевые соединения и
услуги доступа в интернет, говорится в сообщении
компании. Тарифы на международные телефон�
ные соединения в направлении стран дальнего за�
рубежья сократятся в среднем на 50%, в т.ч. с або�
нентами из Германии, Франции, Великобрита�
нии, США и Канады – с 164,55 тенге (без НДС) до
88 тенге (без НДС). Стоимость звонков в Турцию
и Италию составит также 88 тенге против нынеш�
них 229,26 тенге, Китай – 110 тенге (229,26 тенге).
«Казахтелеком» продолжит снижение тарифов на
телефонные соединения местной сети с сетями
операторов сотовой связи – ТОО «GSM Казах�
стан», ТОО «Кар�Тел» и АО «Алтел» – с 5,97 тенге
(без НДС) до 5,69 тенге (без НДС) за полные или
неполные 10 секунд телефонного соединения.
Снижение тарифов на эти услуги за 2006г. соста�
вило 12,2%.

С 1 янв. «Казахтелеком» планирует сократить
тарифы на услуги доступа в интернет для ISP�про�
вайдеров на 15�32% в зависимости от объемов ис�
пользуемого трафика. В фев. следующего года
компания планирует очередное снижение на услу�
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ги доступа в сеть для конечных потребителей. «Ре�
шение компании о снижении тарифов на указан�
ные услуги обусловлено либерализацией на теле�
коммуникационном рынке и появлением конку�
ренции. Перед АО «Казахтелеком» сегодня поста�
влена новая стратегическая задача – стать народ�
ной компанией, которая предоставляет качествен�
ные телекоммуникационные услуги по ценам, до�
ступным для широких слоев населения», – под�
черкивается в пресс�релизе. «Казахтелеком» явля�
ется ведущим оператором связи Казахстана, зани�
мающим доминирующее положение на отече�
ственном рынке телекоммуникаций. Официаль�
ный курс на 21 дек. – 127,9 тенге (1 долл.). Интер�
факс, 21.12.2006г.

– Объем инвестиций оператора мобильной
связи «GSM Казахстан» в развитие сетей к 2009г.
превысит 1 млрд.долл., сообщил менеджер по свя�
зям с общественностью компании Куат Домбай на
пресс�конференции в Алма�Ате в среду. «Компа�
ния инвестировала к настоящему моменту 600
млн.долл. Планируется инвестировать еще 200
млн.долл. (в 2007г.). В 2008г. сумма инвестиций в
развитие сетей превысит 1 млрд.долл.», – сказал
он.

К.Домбай сообщил, что с 20 янв. 2007г. компа�
ния вводит ряд тарифных планов для абонентов
предоплаченного сервиса (prepaid, торговая марка
Activ) и контрактных абонентов (торговая марка
K’cell). В результате, по его словам, стоимость
звонков для абонентов Activ будет снижена от 15%
до 90% в зависимости от тарифных планов. Для
абонентов K’cell средняя стоимость звонков сни�
зится на 10%. «GSM Казахстан» предоставляет в
Казахстане услуги мобильной связи стандарта
GSM�900 с 1999г. Акционерами компании явля�
ются FinTur Holding (Финляндия, Швеция, Тур�
ция) и АО «Казахтелеком».

В Казахстане действует еще один крупный опе�
ратор мобильной связи стандарта GSM – компа�
ния Kar�Tel (торговые марки K�Mobile, Beeline).
Компания «Алтел» (торговые марки Dalacom и
PAThWORD) предоставляет услуги мобильной
связи по технологии CDMA. Ожидается, что в сле�
дующем году в республике заработает еще один
GSM�оператор – Mobile Telecom Service (MTS,
создается АО «Казахтелеком»), который будет
предоставлять услуги под торговой маркой NeoTe�
lecom. Население Казахстана превышает 15,3
млн.чел. Мобильной связью пользуются 46% насе�
ления. Интерфакс, 20.12.2006г.

– Крупнейший казахстанский оператор мо�
бильной связи GSM Казахстан сообщил в среду,
что в янв. следующего года снизит тарифы на 10%.

Государственное антимонопольное ведомство,
которое проверяло тарифную политику GSM Ка�
захстан, ранее в этом году заявило, что рассчиты�
вает на снижение цен оператора, работающего под
торговыми марками K’Cell и Activ. «Для абонентов
Activ тарифы будут снижены на 15%, в некоторых
тарифных планах снижение стоимости звонков
будет доходить до 90%. Для абонентов K’Cell сред�
няя стоимость звонков снизится на 10%», – гово�
рится в пресс�релизе компании.

Новые тарифы вступят в действие после 20 янв.
2007г. Изменение тарифов будет проведено по�
средством одновременного введения нескольких
тарифных планов как для pre�paid (Activ) так и
post�paid (K’Cell) абонентов оператора. Вместе с

новыми тарифными планами будет также введена
посекундная тарификация для абонентов Activ и
запущен тарифный план без абонентской платы
для пользователей бренда K’Cell.

Контрольный пакет акций GSM Казахстан
принадлежит компании FinTur, подконтрольной,
в свою очередь, TeliaSonera. Еще одним учредите�
лем FinTur является турецкий сотовый оператор
Turkcell. Оператору дальней и фиксированной
связи Казахтелекому принадлежит 49% GSM Ка�
захстан. Сейчас у компании 3,5 млн. абонентов.

В апр. 2006г. руководство компании говорило,
что ждет роста абонентской базы до 4,0 млн. к кон�
цу 2006г. На конец 2004г. абонентская база опера�
тора составляла 1,8 млн.чел. По прогнозу прави�
тельства Казахстана, число абонентов сотовой
связи к 2008г. достигнет 50% населения, соста�
вляющего сегодня 15 млн.чел. Рейтер, 20.12.2006г.

– Казахстану нужно больше специалистов для
космической отрасли страны. Выступая сегодня,
13 дек., на совещании в правительстве, премьер�
министр Казахстана Даниал Ахметов поставил за�
дачу увеличивать долю отечественных специали�
стов в космической отрасли страны до 30%.

«Необходимо определить четкий перечень спе�
циальностей и алгоритм замены кадров», – заявил
Ахметов. В данное время, по информации мини�
стерства образования и науки, в космической
отрасли задействованы 600 российских специали�
стов. 184 казахстанца обучаются космическим
специальностям и повышают свою квалификацию
за рубежом. Как отмечалось на совещании, в рам�
ках госпрограммы развития космической деятель�
ности на 2005�07гг. совместно с Россией реализу�
ются проекты по 8 направлениям, в т.ч. проект по
созданию спутников связи KazSat�2 и KazSat�3,
спутниковой системы дистанционного зондиро�
вания Земли. Казахстан намерен участвовать в
российской навигационной системе Глонасс, реа�
лизовать строительство космического ракетного
комплекса «Байтерек» и авиационно�космическо�
го комплекса «Ишим».

По итогам совещания комитету науки и аэро�
космическому комитету министерства образова�
ния поручено поработать все вопросы координа�
ции с российскими учеными. Агентству по инфор�
матизации и связи Даниал Ахметов поручил разра�
ботать четкую программу загрузки действующего
спутника KazSat�1. ИА Regnum, 13.12.2006г.

– АО «Казахтелеком» ввело в эксплуатацию во�
локонно�оптическую линию связи (ВОЛС) на
участке Алма�Ата�Караганда. На реализацию про�
екта компания направила 19 млн.долл. Строитель�
ство линии связи Алма�Ата–Караганда началось в
марте 2006г., генеральным подрядчиком строи�
тельства выступило ТОО «Сименс».

Как отметил в ходе церемонии президент АО
«Казахтелеком» Аскар Жумагалиев, благодаря ре�
ализации данного проекта 15 населенных пунктов
на этом участке получили возможность пользо�
ваться услугами современной цифровой связи. По
его словам, построенная линия позволит создать
обходной путь для резервирования Западной и
Восточной ВОЛС. Президент компании сообщил,
что в 2007г. «Казахтелеком» планирует достроить
ВОЛС на участке Актобе�Уральск и начать строи�
тельство ВОЛС Уральск�Атырау. «Процесс созда�
ния основ цифровой телекоммуникационной ин�
фраструктуры страны практически подходит к за�
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вершению», – сказал он. «Казахтелеком» являет�
ся ведущим оператором связи Казахстана, зани�
мающим доминирующее положение на отече�
ственном рынке телекоммуникаций. Интерфакс,
12.12.2006г.

– Председателем исполкома Конгресса журна�
листов Казахстана (КЖК) вновь избрана депутат
мажилиса (нижняя палата) парламента Дарига На�
зарбаева, – сообщил в Астане член исполкома
КЖК, председатель Союза журналистов Казахста�
на Сейтказы Матаев, добавив, что сегодня в Аста�
не состоялось заседание нового исполкома Кон�
гресса.

Д.Назарбаева на этой пресс�конференции со�
общила, что на заседании исполкома обсуждалась
судьба законопроекта о средствах массовой ин�
формации, разработанного журналистским сооб�
ществом. «Мы его вторично отозвали из парла�
мента, потому что были допущены технические
неточности», – заявила Д.Назарбаева. Доработан�
ный законопроект КЖК планирует внести в пар�
ламент в янв. будущего года. Члены исполкома об�
судили вопрос о создании в Казахстане обще�
ственного телевидения.

Д.Назарбаева отметила, что общественное те�
левидение можно создать на базе одного из суще�
ствующих государственных каналов. «Я думаю,
что создать новый телеканал будет довольно слож�
но, потому что проблемы уже с частотным ресур�
сом государственным на сегодня. Поэтому я пола�
гаю, что (общественное телевидение) логично бы�
ло бы делать на базе одного из существующих го�
сударственных каналов», – сказала Д.Назарбаева.
Ранее она говорила, что общественное телевиде�
ние можно создать на базе телеканала «Хабар», ко�
торый она до избрания в парламент в 2004г. долгое
время возглавляла. Говоря об отсрочке рассмотре�
ния заявки республики на председательство в ОБ�
СЕ в 2009г. Д.Назарбаева сказала: «Это большая
дипломатическая победа, потому что основными
оппонентами Казахстана в вопросе о председа�
тельстве в ОБСЕ являлись два крупных государ�
ства США и Великобритания».

На прошлой неделе совет министров иностран�
ных дел ОБСЕ (СМИД ОБСЕ) в Брюсселе принял
решение об отсрочке до дек. 2007г. рассмотрения
заявки Казахстана о председательстве в ОБСЕ в
2009г. Она также отметила, что «фактически более
половины представителей государств ОБСЕ безо�
говорочно поддерживают нашу кандидатуру».
Д.Назарбаева – старшая дочь главы государства,
ее муж Рахат Алиев является первым замминистра
иностранных дел, специальным представителем
Казахстана по вопросам сотрудничества с ОБСЕ.
Интерфакс, 12.12.2006г.

– В отличие от русских версий новых продук�
тов Microsoft – Windows Vista и Microsoft Offise
2007, которые появятся в Казахстане в фев. буду�
щего года, казахские версии выйдут позже – осе�
нью 2007г. Об этом сообщил гендиректор Май�
крософт�Казахстан Айдар Даулетов. Он отметил,
что казахские версии появятся позже русских, так
как требуется время для локализации программ на
казахский язык.

Айдар Даулетов сообщил, что в процесс работы
над казахской языковой версией вовлечены пред�
ставители казахстанского офиса Microsoft, сотруд�
ники европейского центра, группа лингвистов из
Института языкознания имени Ахмета Байтурсы�

нова. Уровень локализации Microsoft Offise 2007
будет более глубоким, чем уровень локализации
Microsoft Offise 2003. «Он будет соответствовать
уровню локализации русской версии», – отметил
Даулетов. ИА Regnum, 8.12.2006г.

– В Казахстане существует дефицит специали�
стов по промышленному дизайну, так как эта
отрасль находится на начальном пути развития.
Об этом, в связи с проведением в Алма�Ате кру�
глого стола «Повышение конкурентоспособности
легкой промышленности путем развития промы�
шленного дизайна» заявила председатель правле�
ния Ассоциации предприятий легкой промы�
шленности Республики Казахстан Любовь Худова.
Она отметила, что в ряде случаев качественно про�
изведенная продукция не выдерживает конкурен�
ции из�за слабого дизайна. В легкой промышлен�
ности ощущается нехватка не только дизайнеров,
но и других специалистов.

Любовь Худова сообщила, что представители
текстильного кластера отметили потребность в
специалистах для создаваемой свободной эконо�
мической зоны на юге Казахстана. «Требуется 6
тыс. квалифицированных специалистов – это ин�
женеры�технологи прядильного, ткацкого произ�
водства, инженеры�химики отделочного произ�
водства, это и маркетологи, это художники�коло�
ристы, дизайнеры, модельеры�конструкторы,
швеи и портные. Потребность отмечается во всех
специальностях», – подчеркнула она. Ряд казах�
станских вузов уже начал готовить творческие ка�
дры для промышленности, также в этом году стар�
товал второй конкурс промышленных дизайне�
ров, получивший статус «Международного». ИА
Regnum, 30.11.2006г.

– Предприниматели Казахстана в 2007г. смогут
получать лицензии через интернет. Об этом сегод�
ня, 28 нояб., в Астане, выступая на конференции
«Инициативыe�правительства – 2006», заявила
замдиректора департамента Агентства по информа�
тизации и связи РК Азиза Шужеева. По ее словам,
специалисты начали разрабатывать систему элек�
тронного лицензирования для е�правительства Ка�
захстана в этом году. На первоначальном этапе пла�
нируется выдавать предпринимателям 12 разных
лицензий. Система электронного лицензирования
в опытную эксплуатацию будет запущена в буду�
щем году. Азиза Шужеева отметила, что в случае ус�
пешной апробации программного обеспечения и
технической составляющей системы, она будет
внедрена в 18 госорганах, которые занимаются вы�
дачей лицензий. ИА Regnum, 28.11.2006г.

– Казахстан будет интегрироваться в россий�
скую спутниковую систему Глонасс. Премьер�ми�
нистр республики Даниал Ахметов, сегодня, 28
нояб., на заседании правительства заявил, что к
2008г. Казахстан будет иметь на орбите 7 спутни�
ков, интегрированных в систему Глонасс. Пре�
мьер отметил, что такое количество собственных
спутников «сделает нас несомненным лидером в
этой отрасли, во всяком случае, в этой части Све�
та». Запуск спутников повлечет за собой, уверен
Ахметов, развитие отечественной науки. Россий�
ская система Глонасс – двойного назначения –
будет состоять из 24 сателлитов, возможно, их ко�
личество будет увеличено. Гражданские пользова�
тели получат возможность использовать систему
для ориентировки на местности в любой точке Зе�
мли. ИА Regnum, 28.11.2006г.
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– Компания Alcatel объявила о том, что АО
«Казахтелеком», ведущий национальный опера�
тор связи в Казахстане, решил расширить свою
широкополосную сеть доступа в масштабе всей
страны. Alcatel предоставит заказчику лучшие в
своем классе широкополосное решения для до�
ступа по каналам IP, которое удвоит емкость се�
тей АО «Казахтелеком» и позволит распростра�
нить широкополосные услуги Megaline в кру�
пных городах и слабозаселенных сельских райо�
нах.

Alcatel поставит АО «Казахтелеком»лучшие в
отрасли интеллектуальные системы Alcatel 7302
ISAM (Intelligent Services Access Manager), которые
удовлетворят спрос на высокоскоростной доступ в
интернет и откроют возможности для внедрения
широкополосных услуг, таких как IP�телевидение
(IPTV), видео по требованию (VoD).

Вот что заявил по этому поводу Азамат Сырга�
баев, вице�президент и главный технический ди�
ректор АО «Казахтелеком»: «Мы выбрали реше�
ние Alcatel DSL для расширения своей сети, чтобы
предоставить абонентам новые услуги и оптими�
зировать свою национальную сеть. Решение Alca�
tel позволит нам предложить более быстрые, на�
дежные и качественные услуги индивидуальным
абонентам и корпоративным пользователям в мас�
штабе всей страны».

«Казахстанский рынок современных широко�
полосных услуг развивается быстрыми темпами.
Количество широкополосных абонентов растет с
каждым днем. Широкополосная связь – это очень
мощное средство, позволяющее предприятиям
повышать качество обслуживания. Наши решения
для IP�доступа помогут компании АО «Казахтеле�
ком» расширить зону покрытия и предоставить
широкополосные услуги большинству жителей
своей страны», – считает Даниэль Йегер (Daniel
Jaeger), гендиректор Alcatel в Центральной Азии,
Монголии и Азербайджане.

Alcatel является глобальным лидером на рын�
ках IP и широкополосного доступа и мировым ли�
дером в области оптических сетей. В конце II кв.
2006г. Alcatel поставил на мировой рынок 100�
миллионный порт DSL. Широкополосные реше�
ния Alcatel успешно работают в сетях более чем
180 операторов связи. Свыше ста заказчиков в раз�
ных странах пользуются оборудованием семейства
Alcatel ISAM.

Под торговой маркой Megaline (www.megali�
ne.kz) национальный оператор АО «Казахтеле�
ком» предоставляет услуги широкополосного до�
ступа. Надежность услуг Megaline гарантируется
круглосуточной службой технической поддержки.
Услуги Megaline включают несколько тарифных
планов, отвечающих разных финансовым и функ�
циональным требованиям заказчиков. Megaline –
это круглосуточный бесперебойный доступ в ин�
тернет, который может прерываться только в слу�
чае физического отключения телефонного кабеля.
www.alcatel.com, 28.11.2006г.

– Alcatel объявила о том, что Казахтелеком
приобрел оптическое сетевое решение Alcatel для
развертывания услуг Triple Play, включающих вы�
сокоскоростной доступ в интернет и IP�телевиде�
ние (IPTV), на всей территории страны. Новая оп�
тическая сеть протяженностью 6.000 км. повысит
емкость и расширит зону действия существующей
инфраструктуры АО «Казахтелеком».

Данный проект стоимостью 5 млн. евро должен
быть завершен в I кв. 2007г. Новая сеть, построен�
ная на новейших оптических сетевых технологиях
Alcatel, станет самой протяженной магистральной
сетью в Средней Азии. Она соединит 133 окруж�
ных, 10 региональных и 14 местных отделений
компании.

Внедрение оптического сетевого решения Alca�
tel резко расширит емкость существующей инфра�
структуры АО «Казахтелеком» и расширит воз�
можности экономичной доставки нынешних и бу�
дущих услуг, включая местную, междугородную и
международную телефонную связь и широкове�
щательную передачу. Казахтелеком сможет опти�
мизировать полосу пропускания с учетом трафика
разных типов и повысить качество услуг xDSL для
высокоскоростного доступа в интернет.

Казахтелеком успешно выполняет программы
модернизации своей телекоммуникационной се�
ти, целью которых является высокое качество и
повсеместная доступность услуг, – заявил Азамат
Сыргабаев, вице�президент и главный техниче�
ский директор АО «Казахтелеком». – Опыт Alcatel
в области оптических сетей и глубокое понимание
требований заказчика помогут нам расширить ас�
сортимент услуг и воспользоваться преимуще�
ствами защиты инвестиций, экономичности и эф�
фективности».

В состав конвергентного оптического решения
Alcatel войдет оборудование Alcatel 1626 Light Ma�
nager (LM) DWDM, Alcatel 1678 Metro Core Con�
nect (MCC) и оптические мультисервисные сете�
вые узлы OMSN. Все это оборудование будет рабо�
тать под управлением системы Alcatel 1350 Mana�
gement Suite. Alcatel возьмет на себя ответствен�
ность за установку, ввод в эксплуатацию и инте�
грацию оборудования.

Alcatel является явным лидером в области раз�
работки и внедрения специальных решений и ус�
луг, позволяющих операторам сокращать стои�
мость и сложность внедрения услуг Triple Play и
IPTV. Alcatel реализует на мировом рынке 40 кру�
пных проектов по внедрению Triple Play и 40 про�
ектов по крупномасштабной модернизации сетей.
www.alcatel.com, 28.11.2006г.

– Казахстан намерен к 2008г. иметь 7 спутни�
ков, интегрированных в российскую спутниковую
навигационную систему Глонасс. Об этом сооб�
щил сегодня на заседании правительства премьер�
министр Даниал Ахметов. По его мнению, это сде�
лает Казахстан «несомненным лидером в этой
отрасли» в регионе. «Развитие национальной
спутниковой системы подразумевает развитие
космической науки в целом», – отметил Ахметов.

Казахстан располагает спутником «КазСат»,
который создан в российском Центре им. Хруни�
чева. Создание и запуск собственного спутника
позволяет Казахстану обеспечить информацион�
ную независимость и сформировать единое ин�
формационное пространство. Срок активной ра�
боты национального спутника массой 1 т. – 12�15
лет. Стоимость проекта – 65 млн. долл. В сент.
Центр им. Хруничева выиграл тендер на создание
второго казахстанского спутника связи «КазСат�
2». Стоимость проекта – 115 млн.долл. Прайм�
ТАСС, 28.11.2006г.

– В Алма�Ате осуществлен перевод сети ста�
ционарных телекоммуникаций на семизначную
нумерацию. «Данный шаг проводится с целью ре�
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шения проблемы дефицита номеров в шестизнач�
ном нумерационном ресурсе мегаполиса страны»,
– сообщило накануне госагентство по информа�
тизации и связи (АИС) Казахстана. Работы по пе�
реключению телекоммуникационной сети нача�
лись на аналоговых автоматических телефонных
станциях 25 нояб., на цифровых автоматических
станциях – 26 нояб.

За абонентами существующей сети закреплен
индекс «2». К уже существующему шестизнач�
ному номеру телефона впереди добавится цифра
«2»: 2хххххх. Порядок набора междугородного и
международного номера абонента в Алма�Ате не
изменился: 8�327 2ХХХХХХ – междугородный
номер; +7�327 2ХХХХХХ – международный. Не
изменился и доступ к аварийным и справочно�
заказным двух�трехзначным службам (01, 02, 03,
04, 051). Выход абонентов операторов мобиль�
ных сетей на городские стационарные телефоны
также остался прежним: 8�327 2ХХХХХХ. В са�
мом крупном городе Казахстана проживают по�
рядка 1,5 млн.чел. Алма�Ата первой из городов
республики переведена на семизначную нумера�
цию стационарных телефонов. Интерфакс,
26.11.2006г.

– Сегодня в столице состоялось подписание
соглашения между правительствами Казахстана и
Латвийской Республики о сотрудничестве в обла�
сти информационных технологий. Об этом Ka�
zakhstan Today сообщили в пресс�службе Агент�
ства РК по информатизации и связи (АИС).

Межправительственное соглашение подписано
исполняющим обязанности председателя АИС РК
Куанышбеком Есекеевым и министром по осо�
бым поручениям в делах электронного управления
Латвии Инной Гуделе. Как отметили в пресс�
службе, подписание данного документа стало ос�
новной причиной приезда латвийской делегации в
Казахстан.

Стороны предполагают сотрудничество в обла�
сти информационных технологий и в предста�
вляющих взаимный интерес сферах посредством
обмена идеями, информацией, навыками и опы�
том через развитие IT�технологий и информа�
ционных систем, разработки проектов в рамках
реализации электронного управления.

Также Казахстан и Латвия обязуются содей�
ствовать друг другу в стандартизации информа�
ционно�технологических систем продуктов и ус�
луг. Государства договорились обеспечить воз�
можность специалистам стран предпринимать
совместные действия в целях применения опыта,
приобретенного РК и Латвийской Республикой.
KZ�today, 16.11.2006г.

– «В Казахстане начинается реализация проек�
та по поточному производству компьютеров, ко�
торый внесет значительный вклад в снижение ин�
формационного неравенства, а также станет базой
для производства компонентов компьютерной
техники (народный компьютер)». Об этом, высту�
пая на заседании правительства, заявил глава фон�
да «Казына» Кайрат Келимбетов.

Ведется работа по созданию производства тя�
желых серверов на территории парка информа�
ционных технологий «Алатау». «Планируется, что
данный проект будет базой для производства су�
перкомпьютера», – отметил К. Келимбетов. Он
также отметил, что проект DSL Glotur Multimedia
– создание совместного производства мультиме�

дийных мониторов в дальнейшей перспективе
предполагает создание исследовательской лабора�
тории в Казахстане, «что, несомненно, приведет
не только к успешному заимствованию данной
технологии, но и к дальнейшему развитию на на�
учно�технологической базе Казахстана, а также
созданию новых продуктов».

«В целом портфель инновационных проектов,
находящихся в НИФ, в т.ч. с участием мировых
брендов, составляет 18 проектов на 200
млн.долл.», – сообщил К. Келимбетов. По его ин�
формации также проведены переговоры с компа�
ниями Алкатель Аления Спейс о создании произ�
водства спутников в Казахстане с мощностью до
10 спутников в год, рассматриваются также проек�
ты по созданию биотехнологических производств,
стволовых клеток, новых строительных материа�
лов.

«Если существует местный рынок с потенциа�
лом расширения в региональном масштабе и ком�
пания – владелец технологии готова к сотрудниче�
ству в области адаптации и дальнейшей модерни�
зации, используя научно�технический потенциал
Казахстана, то данный вид трансферта технологий
в долгосрочной перспективе приводит к успешно�
му заимствованию зарубежных технологий и явля�
ется движущей силой развития данного сектора
индустрии», – считает он. KZ�today, 14.11.2006г.

– В Казахстане завершается разработка отече�
ственной программы развития космической дея�
тельности, реализация которой будет рассчитана
до 2015г. «В конце декабря вынесем на заседание
правительства» проект этого документа, сообщил
премьер�министр Даниал Ахметов на заседании
правительства в Астане.

«За последние несколько лет мы создали у себя
космическую отрасль. Мы создали Центр управле�
ния полетами, мы создали необходимую научную
базу, а, самое главное, обеспечили финансирова�
ние», – отметил премьер, заметив, что «по объему
финансирования своей космической отрасли Ка�
захстан находится в ряду таких стран, как Ита�
лия».

Напомнив, что уже запущен первый казахстан�
ский спутник связи KazSat, Д.Ахметов отметил,
что «два спутника дистанционного зондирования
Земли будут у Казахстана через 2г., будет еще один
спутник KazSat�2, и мы присоединились к про�
грамме Глонасс, которая позволит Казахстану
иметь еще 3 спутника».

«Поэтому в 2008�09гг., Казахстан будет обла�
дать потенциалом – с точки зрения использования
спутниковых систем – таким же, как и Франция,
– отметил премьер. «На сегодня Франция имеет
шесть спутников. Через 2г. у Казахстана будет
семь спутников». Interfax, 14.11.2006г.

– 10 нояб. 2006г. в министерстве обороны Рес�
публики Казахстан прошло совещание, организо�
ванное Агентством РК по информатизации и свя�
зи (АИС), на котором обсуждались вопросы вне�
дрения единой системы электронного документо�
оборота государственных органов с применением
электронной цифровой подписи. Об этом сооб�
щили в пресс�службе АИС РК.

В рамках совещания 10 контейнеров, содержа�
щих электронную цифровую подпись, были вру�
чены руководителям министерства обороны: ми�
нистру Мухтару Алтынбаеву и вице�министрам
Николаю Поспелову и Булату Дарбекову.
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Министерство обороны РК получило возмож�
ность направлять в другие государственные орга�
ны документы, подписанные электронно�цифро�
вой подписью. После прохождения обучения ми�
нистерство обороны присоединится к 39 госорга�
нам Казахстана, обменивающимся электронными
документами. KZ�today, 11.11.2006г.

– Крупнейший в Казахстане оператор фик�
сированной связи, Казахтелеком, начнет предо�
ставлять услуги мобильной связи в стандарте
GSM в следующем году под маркой Нео�теле�
ком, сообщил директор�руководитель группы
по АО Казахтелеком госхолдинга Самрук Бей�
бит Ахабаев.

Казахтелеком ранее в этом году купил компа�
нию Мобайл Телеком Сервис, владеющую лицен�
зией на сотовую связь. «Это лицензия в диапазоне
900 мегагерц и запуск сети ожидается в начале сле�
дующего года», – сказал Ахабаев на пресс�конфе�
ренции. «Мы планируем очень быстро набирать
абонентов: на первый год у нас программа�мини�
мум – 700 тыс.», – добавил он.

Казахтелеком владеет 49% крупнейшего GSM�
оператора страны, GSM Казахстан (торговые мар�
ки K’Cell и Activ), компании также принадлежит
Алтел, работающая в стандарте CDMA, и спутни�
ковая сеть Nursat. Второй оператор в стандарте
GSM с марками K�Mobile и БиЛайн контролиру�
ется российской компанией Вымпелком.

Госхолдинг Самрук сообщил о том, что в нача�
ле дек. 2006г. объявит ценовой диапазон и другие
условия продажи 497.597 простых акций Казахте�
лекома, что составляет 4,6% от общего количества
голосующих акций компании. Номинальная стои�
мость одной акции – 1 тыс. тенге.

Акциии будут предложены населению через
почтовые отделения Казпочты. Средняя стои�
мость одной акции Казахтелеком на торгах KASE
составила в окт. 2006г. 29 тыс. тенге (226 долл.). «Я
лично ожидаю, что 29 тыс. тенге – это будет ни�
жняя планка (во время размещения)», – сказал
зампредседателя правления госхолдинга Самрук
Ульф Вокурка.

Ахабаев отметил, что вырученные средства бу�
дут направлены на «социальные проекты», в том
числе, телефонизацию сельских районов. Госхол�
дингу Самрук принадлежат 55,6% акций Казахте�
лекома. Рейтер, 9.11.2006г.

– Казахстанский госхолдинг Самрук, упра�
вляющий госпакетами крупных госкомпаний,
предложит часть акций крупнейшего оператора
фиксированной связи Казахтелекома мелким ин�
весторам через почтовые отделения, сказал зам�
пред холдинга Ульф Вокурка.

Ранее Самрук сообщал, что продаст на вну�
треннем 4,6% акций Казахтелекома, в котором ему
принадлежит 56%. «По крайней мере часть (разме�
щаемого пакета) будет предложена розничным
инвесторам через Казпочту», – сказал зампред Са�
мрука на финансовой конференции в Алма�Ате.

Вокурка также сказал, что приватизация Казах�
телекома продолжится. «В среднесрочной перс�
пективе госпакет может быть сокращен до блоки�
рующего, то есть 25%», – сказал он.

Казахтелеком владеет 49% крупнейшего GSM�
оператора страны, GSM Казахстан (торговые мар�
ки K’Cell и Activ), а в начале 2006г. приобрел ком�
панию Мобайл Телеком Сервис, владеющую соб�
ственной лицензией на сотовую связь.

Другие компании, входящие в холдинг, в числе
которых железнодорожная монополия Казахстан
Темир Жолы, оператор магистральных электросе�
тей KEGOC и Казпочта, будут готовы к IPO к кон�
цу следующего года, сообщил Вокурка. Он уточ�
нил, что не все компании в итоге могут стать пу�
бличными, а в некоторых случаях на торги будут
выставляться акции их подразделений, как в слу�
чае с компанией Разведка Добыча Казмунайгаз,
нефтедобывающей «дочкой» госкомпании Казму�
найгаз. Рейтер, 6.11.2006г.

– Ожидаемый в Казахстане перевод казахского
языка на латиницу обусловлен стремлением вла�
сти ослабить ассимилирующее давление на него
русского языка, считает известный в Казахстане
ученый�языковед, тюрколог Александр Гарковец.
«По моему мнению, причина перевода казахского
алфавита с кириллицы на латиницу объясняется
просто – подальше от русского языка. Инициато�
ры перевода убеждены, что казахский язык нахо�
дится под тесным давлением русского языка, в т.ч.
кириллицы как инструмента», – сказал ученый в
интервью газете «Эпоха».

«Причина – освободить казахский язык от ас�
симилирующего давления большого русского
языка, одного из мировых языков, потому что со�
стязаться с языком мировым, каким является рус�
ский, очень сложно», – отметил он. В Казахстане
казахский язык является государственным, рус�
ский – официальным, который употребляется на�
равне с государственным.

Рассуждая о том, какую еще цель преследует
руководство страны, собираясь перевести госязык
на латиницу, А.Гарковец отметил стремление как
можно быстрее вывести Казахстан в число разви�
тых стран. В этом случае, полагает ученый, логич�
нее было бы перейти вовсе на английский язык.
«Если цель – войти в мировое сообщество наравне
со всеми, тогда надо просто перейти на англий�
ский язык. Ведь по логике наших реформаторов,
чем быстрее мы перейдем на латиницу, тем бы�
стрее мы войдем в мировое сообщество, так с ан�
глийским мы еще быстрее войдем!» – заявил он,
заметив: «Кстати говоря, многие казахи уже пере�
шли на английский, и повседневный их рабочий
день связан только с английским языком».

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая на XII сессии Ассамблеи народов Казах�
стана в конце октября, предложил специалистам
вновь вернуться к обсуждению вопроса о возмож�
ности перевода казахского алфавита на латиницу.
В общественных кругах, в казахстанских СМИ ра�
зворачивается дискуссия о целесообразности пе�
ревода государственного языка на латиницу. Пре�
мьер�министр Казахстана Даниал Ахметов пору�
чил заинтересованным ведомствам до 15 марта
2007г. внести предложения по переводу казахско�
го языка на латиницу. Интерфакс, 4.11.2006г.

– Казахстанское АО «Национальный иннова�
ционный фонд» (НИФ) инвестирует 5 млн.долл. в
израильский венчурный фонд Vertex III Fund L.P.
Соответствующий договор был подписан между
НИФ и управляющей компанией Vertex Venture
Capital в ходе поездки в Израиль 28�31 окт. казах�
станской делегации во главе с вице�премьером
республики Каримом Масимовым, отмечается в
сообщении пресс�службы госфонда устойчивого
развития «Казына», который курирует деятель�
ность госинститутов развития, в т.ч. НИФ.
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«Благодаря подписанному договору, АО
«НИФ» становится акционером Vertex III Fund
L.P и получает доступ к израильским технологиям:
уже на данном этапе идет первичный анализ про�
ектов на предмет трансферта технологий в области
полупроводников, сетевых и софтверных реше�
ний, телекоммуникационных технологий и ком�
пьютерных компонентов», – подчеркивается в
пресс�релизе.

НИФ, созданный в 2003г., является акционе�
ром уже целого ряда зарубежных фондов: Welling�
ton Partners III Tech Fund (Германия), Flagship
Ventures 2004 Fund (США), JAIC�Mayban (Юго�
Восточная Азия), Центрально�азиатского фонда
по малым предприятиям.

Vertex Venture Capital входит в десятку лиди�
рующих управляющих компаний Израиля. Он был
основан в начале 1990гг. при поддержке государ�
ственной программы Yozma. Госфонд «Казына»
образован в марте 2006г. и является управляющей
компанией, созданной с целью диверсификации
казахстанской экономики путем координации
деятельности национальных институтов развития
и реализации инвестиционных проектов в не�
сырьевом секторе экономики.

В составе фонда 7 институтов развития Казах�
стана: госбанк развития, инвестиционный и инно�
вационный фонды, госкорпорация по страхова�
нию экспортных кредитов и инвестиций, фонд ра�
звития малого предпринимательства, центр мар�
кетингово�аналитических исследований и компа�
ния «Казинвест». Интерфакс, 31.10.2006г.

– Россия и Казахстан должны заключить согла�
шение о защите интеллектуальной собственности
и технологий в сфере совместного исследования
космического пространства, считает премьер�ми�
нистр России Михаил Фрадков. «Очевидно, нуж�
но поработать над формированием нормативно�
правовой базы. В повестке дня – соглашение о за�
щите интеллектуальной собственности и техноло�
гий», – заявил Фрадков журналистам после рабо�
чей встречи со своим казахстанским коллегой Да�
ниалом Ахметовым.

«Грань гражданского и военно�технического
сотрудничества должна быть четко определена.
Актуально стоит вопрос о присоединении Казах�
стана к международным режимам», – подчеркнул
глава российского правительства. В целом он по�
зитивно оценил перспективы сотрудничества Рос�
сии и Казахстана в сфере космических исследова�
ний.

«Что касается Байконура, то вопросы аренды
ушли на второй план, сейчас обсуждаются вопро�
сы научно�технического сотрудничества, запуска
второго спутника KazSat. У нас хорошие перспек�
тивы сотрудничества в наукоемкой сфере – это тот
ресурс, который позволит нам успешнее конкури�
ровать на уровне третьих стран», – сказал россий�
ский премьер. РИА «Новости», 26.10.2006г.

– Информационное агентство «Интерфакс�
Казахстан» в преддверии своего 10�летия открыва�
ет пресс�центр в крупнейшем городе Казахстана –
Алма�Ате. Пресс�центр агентства будет распола�
гаться на площади Республики 15.

В открытии пресс�центра примут участие ген�
директор агентства «Интерфакс� Казахстан» Ната�
лия Минакова, главный редактор Наиль Ишмуха�
метов, представители акимата (администрации)
Алма�Аты, журналисты ведущих СМИ Казахстана.

Пресс�центр в Алма�Ате станет первой в респу�
блике пресс�площадкой международной инфор�
мационной группы Interfax. Пресс�центры «Ин�
терфакса» успешно работают в большинстве кру�
пных городов России, а также на Украине и в
Азербайджане.

Открытие пресс�центра агентства «Интерфакс�
Казахстан» в Алма�Ате является подтверждением
реализации последовательной политики Группы
«Интерфакс» по расширению информационного
присутствия в странах СНГ. Информация из Ал�
ма�Аты не только позволит привлечь к этому горо�
ду дополнительное внимание потенциальных ин�
весторов, органов власти и СМИ, что очень важно
в контексте создания здесь регионального финан�
сового центра (РФЦА), но и расширит предста�
вление мира об этом красивейшем мегаполисе
Центральной Азии, расположенном в предгорьях
Заилийского Алатау.

Информационное агентство «Интерфакс�Ка�
захстан», созданное в окт. 1996г., входит в состав
Международной информационной Группы «Ин�
терфакс» (Interfax Information Services Group) и
специализируется на освещении событий в Казах�
стане и важных событий в странах Центральной
Азии. Агентство, за годы работы ставшее одним из
лидеров на информационном рынке Казахстана,
выпускает 10 информационных продуктов. Ин�
терфакс, 24.10.2006г.

– Российский спутник «Монитор�Э» позволил
центру имени Хруничева выиграть тендер на за�
пуск двух спутников для Казахстана – KazSat�1 и
KazSat�2. На «Мониторе» были отработаны новые
технологии, сообщил в понедельник журналистам
глава Центра имени Хруничева Владимир Несте�
ров. «Монитор�Э» был запущен с космодрома
Плесецк 26 авг. 2005г.

«Запущенный нами ранее российский экспери�
ментальный космический аппарат «Монитор�Э»
функционирует сейчас с переменным успехом и
то, что мы научились его ремонтировать с Земли и
то, что первый национальный спутник Казахстана
« КазСат�1 работает хорошо – это заслуга «Мони�
тора», на котором мы работали над ошибками», –
сказал Нестеров.

По его словам, благодаря отработке новых тех�
нологий на экспериментальном спутнике и ус�
пешному выводу на орбиту КазСат�1, Казахстан
доверил Центру имени Хруничева создание и за�
пуск второго космического аппарата – КазСат�2.
Этот спутник будет создан российским предприя�
тием в кооперации с ведущими российскими и за�
рубежными компаниями – ФГУП «Космическая
связь», а также «Алкатель Алениа Спейс».

«Мы уже имеем положительный опыт создания
для республики Казахстан национальной косми�
ческой связи и вещания, который начался с запу�
ска в июне 2006г. первого спутника, нам поручена
работа над созданием второго, которая будет зна�
чительно совершенной и сложной в техническом
отношении», – сказал Нестеров.

По его словам, все работы по созданию КазСат�
2 будут реализованы в течение ближайших двух
лет, с тем, чтобы выйти на осуществление его за�
пуска в 2009г. РИА «Новости», 23.10.2006г.

– Телекоммуникационный холдинг Golden Te�
lecom, представленный в Казахстане ТОО «СА�
Телком», планирует увеличить свою долю на теле�
коммуникационном казахстанском рынке в бли�
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жайшие 3�5 лет до 15�20%. «Наши планы на бли�
жайшие 3�5 лет – занять 15�20% рынка Казахста�
на», – сказал гендиректор ТОО «СА�Телком»
(100% «дочка» Golden Telecom Inc.) Василий Пав�
лов на пресс�конференции в среду в Алма�Ате,
представляя новую стратегию компании.

Доля компании на рынке Казахстана составля�
ет 7�10%, уточнил коммерческий директор ТОО
Дмитрий Андронов, также участвующий в пресс�
конференции. По словам В.Павлова, достичь пла�
нов по увеличению рыночной доли компания на�
мерена посредством своей новой стратегии, ори�
ентированной на увеличение клиентской базы за
счет малого и среднего бизнеса (МСБ) и физиче�
ских лиц. «На сегодня доля малого и среднего биз�
неса в доходе компании составляет порядка 30%,
что нас не устраивает. Мы хотим ее менять, чтобы
было ровно наоборот», – добавил он.

По его информации, на сегодня доходы компа�
нии от предоставления услуг корпоративным кли�
ентам растут высокими темпами по сравнению с
поступлениями от клиентов малого и среднего
бизнеса. Говоря об общем доходе компании,
В.Павлов сообщил, что среднегодовой рост дохо�
дов составляет порядка 30�35%. Согласно предста�
вленным им данным, прогнозируется, что по ито�
гам 2006г. общий доход компании составит 10,5
млн.долл., что на 35% больше, чем в 2005г. Про�
должил глава ТОО «СА�Телком», новая стратегия
компании требует значительных инвестиций в ин�
фраструктуру на территории Казахстана. По его
информации, на этот год компания запланировала
инвестировать в развитие своего бизнеса в респу�
блике порядка 2 млн.долл., из которых на сегодня
уже освоено порядка 1,5 млн.долл. На следующий
год компания намерена увеличить данный объем
минимум в 2 раза.

Как уточнил В.Павлов, из общего запланиро�
ванного объема инвестиций на следующий год по�
рядка 2 млн.долл. будут инвестированы в развитие
инфраструктуры в Алма�Ате. В частности, в пла�
нах компании создать в следующем году в Алма�
Ате дата�центр. В следующем году, добавил он,
компания намерена расширить в Казахстане «спи�
сок точек своего присутствия, где будут распола�
гаться офисы и группы поддержки». Это касается
северного, восточного и западного регионов рес�
публики.

Компания располагает в Казахстане четырьмя
офисами: в столице Астане, Алма�Ате, Караганде
(в центре страны) и Атырау (на западе). Среди дру�
гих проектов В.Павлов отметил планы компании
по получению доступа к услугам казахстанского
спутника связи и вещания KazSat�1. «Мы видим
свое развитие именно с этим спутником. Ориен�
тировочно к концу года мы начнем работу с этим
спутником», – сказал он. Как подчеркнул генди�
ректор, введенная компанией в тек.г. в Астане
спутниковая система DAMA на базе оборудования
iDirect позволяет одновременно работать с нес�
колькими спутниками (до 5�ти). Основными ак�
ционерами Golden Telecom являются Alfa Telecom
(структура «Альфа�групп») – 29,4% акций, Nye
Telenor East Invest AS – 20,2%, ОАО «Ростелеком»
(РТС: RTKM) – 11%. Golden Telecom является по�
ставщиком интегрированных телекоммуника�
ционных и интернет�услуг в крупнейших населен�
ных пунктах России, Казахстане, Узбекистане и
на Украине. Интерфакс, 18.10.2006г.

– Госкомпания «Казпочта» станет платежным
агентом ТОО «ПростоКредит» – кредитного по�
дразделения французского банка Societe Generale
в Казахстане. Как сообщил корреспондент агент�
ства «Интерфакс�Казахстан», подписание мемо�
рандума о сотрудничестве и взаимопонимании
между АО «Казпочта» и ТОО «ПростоКредит»
прошла в четверг в Алма�Ате. «В рамках развития
нашей деятельности в Казахстане мы желали най�
ти стратегического партнера, и им теперь является
компания «Казпочта», – заявил гендиректор ТОО
Бертран Госсар на пресс�конференции после под�
писания документа.

Меморандум предусматривает, что «Казпочта»,
обладающая разветвленной филиальной сетью в
республике, будет принимать платежи от физиче�
ских лиц по кредитам, выданным подразделением
Societe Generale. Б.Госсар также сообщил, что
ТОО «ПростоКредит», зарегистрированное в апр.
тек.г., намерено приступить к активной деятель�
ности в ближайшие несколько недель. В планах
компании – в течение трех лет стать одним из ли�
деров на рынке потребительского кредитования
Казахстана.

Головной офис компании располагается в Ал�
ма�Ате. До конца тек.г. планируется открыть
представительство в Астане, а в I кв. 2007г. – пред�
ставительства в областных центрах Чимкенте и
Атырау. Компания планирует в 2007г. выдать 150
тыс. кредитов. Займы на в среднем от 30 тыс. тен�
ге до 500 тыс. тенге на одного заемщика будут пре�
доставляться на срок от 3 до 24 месяцев.

Гендиректор отметил большой потенциал рын�
ка потребительского кредитования Казахстана.
«Есть очень большой потенциал для развития по�
требительского кредитования в Казахстане. Этот
рынок находится в начале своего пути. Для приме�
ра, соотношение потребительских кредитов к
ВВП в Казахстане составляет 3%, между тем в
Центральной Европе этот показатель составляет
20�25%, в Западной Европе – 50%», – сказал он.
Группа Societe Generale уже имеет опыт работы на
рынке потребительского кредитования в странах
СНГ. В России действует компания

«Русфинанс», созданная в 2003г. В начале
2006г. к деятельности приступила компания «Про�
стоФинанс», дочерняя структура группы на Укра�
ине. ТОО «ПростоКредит» – 100% «дочка» Societe
Generale. АО «Казпочта» предоставляет услуги
почтовой связи, иные виды почтовых услуг, услу�
ги специальной связи, осуществляет финансовую
деятельность и оказывает финансовые услуги.
Ожидается, что в 2006г. продажи компании соста�
вят 90 млн.долл. Официальный курс на 19 окт. –
127,82 тенге (1 долл.). Интерфакс, 18.10.2006г.

– Казахстанский спутник связи KazSat во втор�
ник передан в управление заказчику, сообщил
официальный представитель Центра имени Хру�
ничева Александр Бобренев. «Во вторник после
завершения испытаний первый казахстанский
геостационарный спутник связи и вещания Kaz�
Sat, а также наземный комплекс управления и си�
стемы мониторинга связи на территории Казах�
стана были переданы от производителя – Центра
имени Хруничева казахстанскому заказчику – AO
KazSat», – сказал Бобренев. По его словам, акт
окончательной приемки спутника KazSat был под�
писан гендиректором Центра имени Хруничева и
директором АО KazSat.
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Космический аппарат KazSat, созданный с ис�
пользованием новейших технологий и комплек�
тующих, предназначен для телевизионного веща�
ния и обеспечения фиксированной спутниковой
связи и передачи данных. В зону уверенного прие�
ма сигнала спутника попадают республики Сред�
ней Азии, Кавказ, центральные части РФ, в т.ч.
Московская обл.

Контракт на изготовление и запуск Центром
имени Хруничева первого казахстанского геоста�
ционарного спутника был подписан в янв. 2004г. В
его создании участвовали 15 зарубежных и рос�
сийских фирм, в т.ч. ведущие производители бор�
тового телекоммуникационного оборудования.
Спутник KazSat был успешно выведен на геоста�
ционарную орбиту 18 июня 2006г. с космодрома
Байконур российской ракетой�носителем «Про�
тон». РИА «Новости», 17.10.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов подписал постановление правительства РК
«Об утверждении Программы снижения инфор�
мационного неравенства в РК на 2007�09гг.». Об
этом сообщили в пресс�службе Агентства РК по
информатизации и связи (АИС). Программа раз�
работана сотрудниками АИС. Ее основные напра�
вления – достижение 20�процентного уровня
компьютерной грамотности населения Казахста�
на, 20�процентного уровня пользователей е�услу�
гами и интернетом в республике, а также повыше�
ние значимости информационных ресурсов в пов�
седневной жизни граждан.

Как отметили в пресс�службе, еще до официаль�
ного утверждения программы снижения информа�
ционного неравенства, работниками агентства на�
чата работа по достижению 20�процентного уровня
компьютерной грамотности жителей РК. В частно�
сти, в Талдыкоргане открыт первый в стране бес�
платный информационно�аналитический центр, в
котором компьютерной грамоте обучен 51 чел. По
информации АИС, до конца тек.г. планируется
создать подобные центры еще в семи областях стра�
ны на основе существующих школьных компью�
терных классов (для обучения работников бюджет�
ных организаций, министерств образования, здра�
воохранения, культуры, информации) и открыть
такие классы в областных и районных центрах.

В следующем году предполагается для обуче�
ния работников бюджетной сферы и безработного
населения организовать 300 классов, для обучения
военнослужащих – 68. Для повышения уровня
компьютерной грамотности молодежи планирует�
ся также ввести обязательное тестирование уча�
щихся школ, профшкол, лицеев, колледжей и сту�
дентов вузов. Предполагается охватить 990 тыс.
молодых людей, или 6,6% населения РК.

По информации пресс�службы, планируется
создать 69 компьютерных классов в детских домах,
а для всех желающих – организовать летние ком�
пьютерные школы. На базе школ в регионах пред�
полагается открыть 2 тыс. классов, которые будут
действовать в период летних каникул. Будет также
проведено тестирование и обучение работников
нацкомпаний и холдингов страны.

Таким образом, в результате реализации про�
граммы всего будет организовано 2515 классов и
обучено 2 364 054 чел. (15,7%). Уровень компью�
терной грамотности населения в Казахстане, с
учетом уже существующего, равного 5%, подни�
мется до 20,7%, полагают в АИС.

В РК планируется также проведение тренинго�
вых курсов для преподавателей в регионах. В част�
ности, в 2007г. подобные тренинги пройдут 1 тыс.
преподавателей и 2 тыс. студентов IT�специально�
стей для работы в «летних компьютерных шко�
лах», в 2008г. – 100 преподавателей, в 2009г. – еще
100 чел. KZ�today, 11.10.2006г.

– Совет директоров АО «Казахтелеком» на за�
седании в понедельник избрал новым председате�
лем правления компании Аскара Жумагалиева,
сообщили в пресс�службе АО «Казахстанский хол�
динг по управлению госактивами «Самрук». До
этого назначения А.Жумагалиев возглавлял гос�
агентство по информатизации и связи. Ранее дол�
жность президента АО «Казахтелеком» занимал
Хайрат Карибжанов.

На прошедшем 20 сент. заседании Совета безо�
пасности президент республики Нурсултан Назар�
баев выразил возмущение непомерно высоким
уровнем зарплат руководителей нацкомпаний и
государственных институтов развития, в т.ч. руко�
водителя «Казахтелекома» Х.Карибжанова. Х.Ка�
рибжанов написал заявление об увольнении, ко�
торое планировалось рассмотреть на заседании
совета директоров компании.

Госхолдинг «Самрук» был создан в соответ�
ствии с указом главы государства. «Казахтелеком»
входит в число компаний, чьи госдоли переданы в
управление этому холдингу. «Казахтелеком» явля�
ется ведущим оператором связи Казахстана. Ком�
пания оказывает услуги местной, междугородной,
международной голосовой телефонии, услуги се�
тей передачи данных, услуги спутниковой сети
«Кулан», проводного радиовещания и другие. Ин�
терфакс, 9.10.2006г.

– Казахстан совместно с Россией разрабаты�
вает государственную программу развития кос�
мической деятельности в республике до 2020г.,
сообщила министр образования и науки Бырга�
ным Айтимова. «Глава Казахстана 31 мая во вре�
мя посещения наземного комплекса управления
спутниками в Акколе (город в Акмолинской
обл.) дал поручение уже сейчас начать разработ�
ку госпрограммы развития космической дея�
тельности в республике до 2020г.», – сказала она
в Астане на международном форуме «Итоги и
перспективы развития космической деятельно�
сти в Казахстане». По словам министра, распо�
ряжением премьер�министра создана соответ�
ствующая рабочая группа, которая приступила
уже к работе. «Разработка проекта новой про�
граммы ведется в кооперации с российскими ор�
ганизациями. К примеру, недавно в правитель�
стве состоялась встреча с руководством РКК
«Энергия», на которой были презентованы нес�
колько космических проектов, представляющих
интерес для Казахстана», – рассказала Б.Айти�
мова.

Она подчеркнула, что по итогам данной встре�
чи была создана специальная группа, которая
«рассмотрит предложения «Энергии», проведет их
экспертизу и определит их место в разрабатывае�
мой программе». Б.Айтимова напомнила, что «от�
дельные целевые космические системы определе�
ны в действующей космической программе – это
КРК «Байтерек», группировки спутников связи
KazSat и дистанционного зондирования земли, а
также авиационно�космического комплекса
«Ишим».
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Как сообщалось, АО «Национальная компа�
ния «Казкосмос» разработало концепцию разви�
тия космической отрасли республики на период
до 2020г., которая будет представлена на рассмо�
трение в правительство в конце тек.г. В основе
данной концепции заложен приоритет создания
высокотехнологичных производств и иннова�
ционной инфраструктуры: речь идет о строи�
тельстве наземного комплекса управления и на�
земного целевого комплекса национальной кос�
мической системы дистанционного зондирова�
ния Земли, национальной космической лабора�
тории, которая будет анализировать развитие
космической индустрии и конкурентоспособ�
ность коммерческих технологий на мировом
рынке.

Согласно разработанному проекту концепции,
«основным результатом реализации концепции
станет формирование отечественной космической
отрасли, создающей мощный мультипликативный
эффект для индустриально� инновационного ра�
звития экономики страны, и вхождение Республи�
ки Казахстан в десятку стран�лидеров космиче�
ской деятельности». В проекте отмечается, что
«будет сохранен и развит научно� технический и
производственный потенциал комплекса «Байко�
нур», сформирован космический кластер в Респу�
блике Казахстан с предполагаемым годовым обо�
ротом 500 млн.долл.».

Одним из важнейших результатов реализации
настоящей концепции, отмечается в проекте, ста�
нет создание десятков высокотехнологичных
предприятий, производящих продукцию с высо�
кой добавленной стоимостью, 15000 дополнитель�
ных рабочих мест для инженерно�технических ра�
ботников и рабочих высшей квалификации в тех�
нологичных областях. Будет подготовлено и за�
действовано на предприятиях космической отра�
сли порядка 8000 специалистов по различным на�
правлениям космической деятельности. «Одним
из ключевых показателей реализации концепции
станет формирование и увеличение доли услуг
космической деятельности в структуре ВВП Ка�
захстана от 0,1% в 2007г. до 0,7% в 2020г.», – гово�
рится в документе. Интерфакс, 7.10.2006г.

– С окт. в семи областях Казахстана начнут ра�
боту бесплатные информационно�аналитические
центры по обучению населения компьютерной
грамоте, сообщили в пресс�службе Агентства РК
по информатизации и связи. Центры будут откры�
ты в Атырауской, Актюбинской, Жамбылской,
Кызылординской, Карагандинской, Западно�Ка�
захстанской и Южно�Казахстанской областях.
Первый центр открыт в Талдыкоргане Алматин�
ской обл., обучение в нем уже прошел 51 чел.

Центры открываются в рамках среднесрочного
проекта Программы снижения информационного
неравенства на 2007�09гг., разработанного АИС
РК. Первыми обучение пройдут работники госу�
дарственных учреждений. Всего за 3 года реализа�
ции Программы снижения информационного не�
равенства планируется обучить 87 749 госслужа�
щих, 47 610 воспитанников детских домов, 62 560
военнослужащих, 666 135 работников бюджетных
организаций и безработных граждан. Для других
категорий граждан, желающих пройти обучение, в
летнее время по всей стране будут функциониро�
вать 2 тыс. компьютерных классов. KZ�today,
28.9.2006г.

– В Астане сегодня состоялась презентация ци�
фровой библиотеки по правам человека, разме�
щенной на веб�сайте Комиссии по правам челове�
ка при президенте РК. «Создание цифровой би�
блиотеки является инновационным шагом в улуч�
шении доступа к информации и правосудию, а
также в развитии образования по правам человека
через открытые общественные информационные
службы», – отметил глава представительства
ЮНИСЕФ в Казахстане Александр Зуев. При
этом он добавил, что «это первый подобный опыт
в странах Центральной Азии».

Председатель Комиссии по правам человека
при президенте РК Жабайхан Абдильдин по�
яснил, что «цифровая библиотека по правам чело�
века предоставляет бесплатный доступ населе�
нию, в особенности сельскому, к 500 норматив�
ным правовым актам республики и ее междуна�
родным обязательствам в сфере прав человека».

Цифровая библиотека создана совместными
усилиями Комиссии по правам человека при пре�
зиденте РК, ПРООН в Казахстане, Кластерного
бюро Юнеско в Алматы и Национальной академи�
ческой библиотеки. KZ�today, 27.9.2006г.

– Космический аппарат KazSat�2 для Казахста�
на будет создан специалистами ГКНПЦ имени
Хруничева в кооперации с РНИИ космического
приборостроения, ФГУП «Космическая связь»,
Alkatel Alenia Space (Франция) и другими россий�
скими и зарубежными предприятиями, сообщает
пресс�служба роскосмоса. «Все работы по созда�
нию космического аппарата KazSat�2 будут реали�
зованы в течение ближайших двух лет, чтобы вый�
ти на осуществление его запуска в 2009г.», – сказа�
но в пресс�релизе, размещенному на сайте агент�
ства во вторник. По информации роскосмоса, в
ГКНПЦ изготовлен и с помощью ракеты� носите�
ля «Протон�К» в июне 2006г. выведен на орбиту
первый казахстанский спутник KazSat. Космиче�
ская система «Казсат» создается в соответствии с
контрактом, подписанным в янв. 2004г. в Астане в
ходе встречи руководителей России и Казахстана.
Интерфакс, 26.9.2006г.

– Компания Teledata Networks, ведущий миро�
вой провайдер современных средств сетевого до�
ступа, которые позволяют осуществлять плавный
переход к сетям следующего поколения (Next
Generation Networks), объявила о поставках муль�
тисервисных шлюзов доступа BroadAccess (Broa�
dAccess Multiservice Access Gateways) АО «Казахте�
леком», традиционному оператору местной связи
Казахстана (ТОМС), стоимость оборудования со�
ставляет 8 млн.долл.

Поставляемые «Казахтелекому» мультисервис�
ные шлюзы доступа BroadAccess оптимизированы
для поддержки современных сервисов для переда�
чи голоса, данных и видео по сетям с чистой архи�
тектурой Ethernet. При помощи простой установ�
ки сменной карты система обеспечивает любой
современный сервис на базе IP, а также любые бу�
дущие приложения.

«Казахтелеком» использует системы BroadAc�
cess для предоставления услуг в таких крупных го�
родах, как Алматы, Астана и Атырау, где системы
являются частью установленного в 2000г. оборудо�
вания компании Teledata Networks; кроме того,
новыми зонами деятельности компании станут го�
рода Петропавловск, Актау, Павлодар, Уральск и
Темиртау.
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«Мы очень довольны включением в нашу базу в
Казахстане новых городов по всей стране», – зая�
вил Эран Зив (Eran Ziv), исполнительный дирек�
тор Teledata Networks. Неоднократный выбор АО
«Казахтелеком» платформы BroadAccess является
признанием долговременной надежности наших
систем и нашего успешного партнерства с этим
клиентом». «Teledata Networks – это ценный парт�
нер, который чутко реагирует на наши запросы и
удовлетворяет их», – отметил Хайрат Карибжанов,
президент АО «Казахтелеком».

BroadAccess – это усовершенствованный муль�
тисервисный шлюз доступа (MSAG). Благодаря
одновременной поддержке множества сетевых
технологий BroadAccess позволяет провайдерам
услуг осуществить плавный перевод своих сетей к
сетям следующего поколения при самых опти�
мальных затратах и максимальном использовании
существующей инфраструктуры. Архитектура си�
стемы идеально подходит для обеспечения полно�
го набора услуг Triple Play. Благодаря чрезвычай�
ной гибкости, она поддерживает любые комбина�
ции услуг от базовой телефонной связи до ком�
плекса IPTV. BroadAccess предлагает большой вы�
бор компактных, рентабельных блоков для уста�
новки внутри и снаружи помещений. Корпуса от�
личаются модульным исполнением, и клиентам
предлагаются индивидуальные решения, отвечаю�
щие их конкретным запросам.

Компания Teledata Networks является мировым
лидером среди провайдеров современных средств
сетевого доступа, которые обеспечивают плавный
переход к сетям нового поколения (NGN) и служ�
бам Triple Play (голос, видео и данные). Teledata
Networks располагает обширным парком устано�
вленного оборудования с миллионами линий свя�
зи в 50 странах.

Teledata Networks (www.teledata�networks.com)
является частной компанией, основными акцио�
нерами которой выступают Kardan group (Euron�
ext: KARD), Elron Investments (Nasdaq: ELRN) и
Infinity Venture Capital Fund.

Акционерное общество «Казахтелеком» – веду�
щий оператор связи Казахстана. В компании ра�
ботает 33 тыс. сотрудников, и она имеет регио�
нальные подразделения во всех областях страны,
обеспечивая услуги связи для всех жителей Казах�
стана. Клиентская база «Казахтелеком» состоит из
1,92 млн. городских телефонных абонентов и 452
тыс. сельских семей. Прайм�ТАСС, 25.9.2006г.

– Тендер на создание второго казахстанского
спутника связи стоимостью 115 млн.долл. выиграл
российский Государственный космический науч�
но�производственный центр (ГКНПЦ) им. Хру�
ничева, сообщил замглавы республиканского
Центра космической связи и электромагнитной
совместимости радиоэлектронных средств Габ�
дуллатиф Мурзакулов. Kazsat�2 планируется запу�
стить с июня 2009г.

Именно ГКНПЦ им. Хруничева создал первый
казахстанский спутник Kazsat. «Центр имени Хру�
ничева удовлетворил наши запросы по строитель�
ству Kazsat�2. Их предложение оказалось преем�
ственным и по техническим решениям, и по орга�
низационным вопросам, и по кадровому составу,
и по оборудованию наземного комплекса управле�
ния», – пояснил он, добавив, что Казахстану не
выгодно «иметь два разных спутника связи и 2 раз�
ные команды, которые будут им управлять». В

конкурсе на создание KazSat�2 принимали участие
только российские компании, в т.ч. «РКК «Энер�
гия», «НПО прикладной механики имени Решет�
нева». Второй спутник Казахстана ориентирован
на предоставление услуг телевизионных и теле�
коммуникационных услуг, для чего планируется
вывести его на орбиту 32�33 тыс.км. над эквато�
ром. Интерфакс, 25.9.2006г.

– Совет директоров АО «Казпочта» под руко�
водством АО «Казахстанский холдинг по управле�
нию государственными активами «Самрук» на за�
седании в конце прошлой недели принял решение
снизить на 15% размер заработной платы предсе�
дателя и членов правления казахстанского госу�
дарственного АО «Казпочта». «Исходя из принци�
пов социальной ответственности, совет директо�
ров поддержал предложение правления АО «Каз�
почта» по снижению заработной платы председа�
теля общества и членов правления на 15%», – со�
общили в пресс�службе АО «Самрук».

Как сообщалось, президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев на заседании Совета безопасно�
сти на прошлой неделе возмутился непомерно вы�
сокими уровнями зарплат руководителей нацио�
нальных компаний и государственных институтов
развития. Глава государства отметил, что у ныне�
шнего председателя правления «Казпочты» зар�
плата выросла в 2 раза по сравнению с прежним
руководителем.

По данным пресс�службы «Самрука», на засе�
дании было принято решение о создании постоян�
но действующего комитета по аудиту при совете
директоров АО «Казпочта». «Вновь созданный ко�
митет будет осуществлять наблюдение за функци�
онированием системы контроля и управления
рисками, включая соблюдение норм законода�
тельства Казахстана, предоставление АО «Казпоч�
та» финансовой информации (утверждение учет�
ной политики, работа службы внутреннего аудита
и внешних аудиторов), соблюдение рекомендаций
внутренних и внешних аудиторов; наблюдение за
работой службы внутреннего аудита АО «Казпоч�
та», а также политикой АО в области налогового
планирования», – отметил представитель пресс�
службы.

В состав комитета войдут члены совета дирек�
торов «Казпочты». На заседании совет директоров
переутвердил бюджет «Казпочты» на тек.г. «Совет
директоров отметил, что компании необходимо
сделать анализ развития перспективных направле�
ний деятельности АО «Казпочта» с целью разра�
ботки стратегии постепенного отказа от убыточ�
ных видов деятельности, за исключением со�
циально значимых услуг, с учетом мировой прак�
тики и анализа работы конкурирующих служб», –
подчеркнул собеседник агентства.

Госхолдинг «Самрук» был создан в соответ�
ствии с указом главы государства. «Казахтелеком»
входит в число компаний, чьи госдоли переданы в
управление этому холдингу. АО «Казпочта» предо�
ставляет услуги почтовой связи, услуги специаль�
ной связи, осуществляет финансовую деятель�
ность и оказывает финансовые услуги. Ожидается,
что в 2006г. продажи компании составят 90
млн.долл.  Интерфакс, 25.9.2006г.

– Для полного информационного обеспечения
интеграционных процессов в рамках ЕврАзЭС
нам необходимо единое правовое информацион�
ное пространство, заявил в пятницу в Алма�Ате,
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выступая перед студентами Казахского нацио�
нального университета, первый зампредседателя
правительства РФ Дмитрий Медведев. По его сло�
вам, в основу правового информационного про�
странства должны быть положены новые инфор�
мационные технологии, продукты и услуги, с ис�
пользованием спутникового телерадиовещания и
унифицированной приемной станции.

Уверен, заявил Д.Медведев, что успешное ре�
шение этих задач станет мощным правовым ин�
струментом для ускоренного развития экономик
государств ЕврАзЭС, повышения их конкурентос�
пособности на мировых рынках. «Очевидно, что
достижение столь масштабных задач потребует не
только немалого времени и усилий. Их успех будет
прямо зависеть от высокообразованных специали�
стов – преданных своему делу, полных свежих
идей, умеющих видеть перспективу», – отметил
Д.Медведев. «В их подготовке определяющую
роль должны сыграть вузы наших стран. Здесь не�
избежно встает вопрос о корректировке учебных
планов, разработке новых программ, открытии
новых специализаций. Позволю себе предполо�
жить, что, уже через несколько лет студенты юри�
дических вузов будут изучать и такой спецкурс,
как «Право ЕЭП и ЕврАзЭС», – сказал он. Интер�
факс, 22.9.2006г.

– Президент АО «Казахтелеком» Хайрат Ка�
рибжанов вернул бонусы, выплаченные ему в со�
ответствии с решением совета директоров компа�
нии по итогам 2005г., сообщили в пресс�службе
«Казахтелекома». Сумма выплаченных и возвра�
щенных бонусов составила 1,7 млн.долл.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев на
заседании Совета безопасности на этой неделе по�
ручил премьер�министру Даниалу Ахметову уво�
лить с занимаемой должности руководителя «Ка�
захтелекома». Такое поручение глава государства
сделал, возмутившись размером ежемесячной за�
работной платы Х.Карибжанова, которая, по его
сведениям, составляет 364 тыс.долл.

«Всем обнаглевшим дать предписание вернуть
деньги государству, – распорядился президент. –
Кто не вернет деньги – (их фамилии) в отдельный
список, опубликовать в печати, а потом будем ве�
сти расследование в законном порядке», – сказал
глава государства на заседании cовбеза.

Комментируя прозвучавшую критику главы го�
сударства в отношении доходов президента «Ка�
захтелекома», исполнительный директор АО «Ка�
захстанский холдинг по управлению государ�
ственными активами «Самрук» Сауат Мынбаев
сообщил в четверг в парламенте, что по итогам
2005г. Х.Карибжанов получил в виде бонусов по�
сле уплаты налогов 1,7 млн.долл.

С учетом ежемесячного оклада в 6,5 тыс.долл. и
указанного бонуса, пояснил С.Мынбаев, ежеме�
сячный доход Х.Карибжанова в 2005г. составлял
140 тыс.долл. «Это безумно много. Понятно, что
уже внесены предложения об отмене этого бонуса,
но это не 365 тыс. (долл.) в месяц», – пояснил он.

Госхолдинг «Самрук» был создан в соответ�
ствии с указом главы государства. «Казахтелеком»
входит в число компаний, чьи госдоли переданы в
управление этому холдингу.

«Казахтелеком» является ведущим оператором
связи Казахстана. Компания оказывает услуги ме�
стной, междугородной, международной голосовой
телефонии, услуги сетей передачи данных, услуги

спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. Государству принадлежит 50%
плюс 1 акция АО «Казахтелеком». Интерфакс,
22.9.2006г.

– Сотрудничеству Казахстана и России в обла�
сти принятия единых стандартов информацион�
ной безопасности препятствуют существующие
бюрократические барьеры, считает заведующий
отделом по защите госсекретов канцелярии пре�
мьер�министра республики Серик Ахметов.

«В сфере информационной безопасности у нас
с Россией существует большой пакет межгосудар�
ственных и межправительственных договоренно�
стей, соглашение о вечной дружбе, коллективной
безопасности, сотрудничестве в сфере защиты ин�
формации. В политическом плане все вопросы ре�
шены, но, на наш взгляд, практическая сторона
сотрудничества требует серьезных усилий со сто�
роны госорганов, ответственных за реализацию
данных соглашений», – сказал он во вторник в
Астане, выступая на II Евразийском форуме по
информационной безопасности «Инфофорум�
Казахстан».

По мнению С.Ахметова, именно бюрократиче�
ские процедуры оказались серьезной проблемой в
сотрудничестве двух государств в сфере информа�
ционной безопасности. «Если мы не устраним бю�
рократические отношения в сотрудничестве, все
наши добрые намерения о создании единого ин�
формационного пространства останутся только
призывами», – отметил он.

С.Ахметов привел несколько примеров, когда
«бюрократические преграды мешали интегра�
ционным процессам» в области защиты информа�
ции.

«Для выработки общих подходов в защите ин�
формации, противодействии иностранным техни�
ческим разведкам мы инициировали вопрос о по�
лучении российской модели ИТР�2010. Нам
объяснили, что процедура передачи данной моде�
ли защиты информации очень сложна и требует
согласования со многими госорганами РФ, ре�
зультат будет отрицательным», – рассказал он, до�
бавив, что казахстанская сторона рассчитывала в
этом вопросе на «определенную степень доверия».

По словам С.Ахметова, канцелярия правитель�
ства Казахстана также «просила разрешение у Рос�
сии принять в республике один секретный стан�
дарт РФ по вопросу защиты информации». «Этот
запрос так и затерялся в недрах бюрократической
машины», – посетовал он.

Существующие сложности не повлияют на на�
мерение Казахстана ориентироваться в процессе
разработки и принятия отечественных стандар�
тов информационной безопасности в основном
на российский опыт в данной сфере. «Только в
этом году в рамках госпрограммы Казахстан пла�
нирует принять 21 российский и международный
стандарт по вопросам обеспечения безопасности
информационных систем и защиты информа�
ции», – подчеркнул он в этой связи. Интерфакс,
20.9.2006г.

– Казахстан и Россия намерены совместно за�
щищать свою информационную безопасность и
усилить координацию действий в данной сфере.
Вопросы развития сотрудничества обсуждались 19
сент. на форуме «Международные аспекты инфор�
мационной безопасности», который проходит в
Астане. Серик Абдрахманов – глава комитета по
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международным делам, обороне и безопасности
мажилиса (нижняя палата) парламента республи�
ки, заявил: «Наши отношения с Россией развива�
ются очень бурно, активно, углубляются. У нас
есть очень много общих секретов, поэтому наша
задача – сообща хранить эти секреты».

Как отмечали в ходе дискуссий участники фо�
рума, утечка информации, намеренное или нена�
меренное распространение конфиденциальных
данных различных госорганов, случаются в по�
следнее время довольно часто. Информационная
безопасность государств СНГ, несмотря на зако�
нодательные и технологические усилия, все еще
остается слишком уязвимой, поэтому одно из при�
оритетных направлений совместной работы – гар�
монизация законодательств стран�участниц
ЕврАзЭС в целях противодействия кибер�пре�
ступности. «Идет совершенствование технических
средств, идет совершенствование алгоритмов про�
никновения в эту сферу, поэтому мы говорим о
разработке концепции, которая бы просчитывала
на несколько шагов вперед угрозы и определяла
пути противодействия им», – сказал Валерий Дят�
ленко, зампредседателя комитета по безопасности
Госдумы РФ.

Организаторами Второго Евразийского форума
выступили комитеты по безопасности Мажилиса
Парламента Казахстана и Государственной Думы
России. Участие во встрече принимают представи�
тели государственных органов, силовых ведомств
и бизнес�структур из сран СНГ. В Астану прибыли
делегации из Киргизии, Украины, Белоруссии и
Таджикистана. ИА Regnum, 19.9.2006г.

– АО «Национальная компания «Казкосмос»,
созданная с целью расширения присутствия Ка�
захстана в космосе, до конца этого года намерено
принять участие в создании 10 совместных пред�
приятий с Россией, США для развития отдельных
направлений космической деятельности.

«К концу года мы будем формировать 10 сов�
местных предприятий по разным направлениям»,
– сказал председатель правления компании Серик
Туржанов.

«Казкосмос» планирует создать СП с Россией и
американской стороной по продвижению много�
функциональной системы персональной спутни�
ковой связи «Гонец�М». Данное СП «будет при�
нимать участие в изготовлении плат для этой си�
стемы», рассказал собеседник.

«Это будет интегрированный терминал для
проектов GPS, ГЛОНАСС, Галиллео. Это позво�
лит изготавливать в Казахстане эти терминалы и
продавать их за рубеж», – сказал С.Туржанов.
«Казкосмос», продолжил он, планирует также соз�
дать совместное с Россией конструкторское бюро
(КБ). Он не исключил, что к СП присоединится
«третья сторона».

Совместное КБ будет создано с российскими
РКК «Энергия», НПО прикладной механики. Воз�
можно, добавил С.Туржанов, к совместному КБ
присоединится американская сторона – дочернее
предприятие Hewlett Packard, которое изготавли�
вает тестовое оборудование для космических ап�
паратов.

«Совместное конструкторское бюро позволит
нам выйти на мировой уровень технологий. Это
принципиально важно, это позволит нам не сде�
лать тех ошибок, которые мы бы могли допустить
самостоятельно», – отметил собеседник.

На днях будут обнародованы результаты тенде�
ра, объявленного «Казкосмосом» в минувшем мае
по проектированию и созданию двух отечествен�
ных спутников дистанционного зондирования Зе�
мли (ДЗЗ).

По данным С.Туржанова, в тендере принимают
участие Alcatel Alenia Space, немецкие, турецкие и
четыре российские компании. Стоимость созда�
ния двух этих спутников ДЗЗ превышает 200
млн.долл. После того как будут обнародованы ре�
зультаты тендера, для реализации данного проекта
«Казкосмос» также создаст СП.

Казахстан к 2012г. планирует создать группи�
ровку из четырех спутников ДЗЗ. АО «Националь�
ная компания «Казкосмос» было создано весной
этого года со 100% участием государства в его
уставном капитале.

Основными направлениями деятельности нац�
компании являются: участие в разработке и реали�
зации текущих, долгосрочных межотраслевых
программ в сфере космической деятельности Ка�
захстана; создание высокоэффективных инфор�
мационных и космических технологий, напра�
вленных на решение социально�экономических
задач и обеспечение национальной безопасности
республики. Казахстан располагает на околозем�
ной орбите собственным телекоммуникационным
спутником KazSat. Интерфакс, 18.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в пятницу открыл парк информационных техно�
логий Alatau IT�city в поселке Алатау около Алма�
Аты.

Alatau IT�city – первый объект high�tech инду�
стрии, который, как надеются в Казахстане, ста�
нет новым интеллектуальным центром в Цен�
тральной Азии.

К работе технопарка привлечены ведущие ми�
ровые компании в области информационных тех�
нологий и коммуникаций, подписаны меморанду�
мы о сотрудничестве с Microsoft, Hewlett Packard,
Siemens, Cisco Systems, Tales, LG, Sun Microsy�
stems, Samsung и другими мировыми лидерами в
этой отрасли.

Территория технопарка, который создается как
специальная свободная экономическая зона
(СЭЗ) с льготным налоговым и таможенным ре�
жимом для всех компаний, которые там будут ра�
ботать, составит 343 га. На площади 14 га введена в
строй первая из трех очередей СЭЗ, где располо�
жены 4 основных здания и 27 вспомогательных
объектов.

Парк информационных технологий создан в
рамках реализации стратегии индустриально�ин�
новационного развития Казахстана, рассчитанной
до 2015г. В числе реализуемых проектов в IT�city –
завод по производству жидкокристаллических па�
нелей, являющийся совместным предприятием АО

НИФ, фирмы Glotur и компании DS Multime�
dia (Сингапур). Компания Thales Communications
намеревается производить радиосистемы и сопут�
ствующие аксессуары, а также программное обес�
печение в рамках организации Thales Communica�
tions Kazakhstan.

В пятницу в Alatau IT�city также открылись вы�
ставка�презентация компаний проектов парка и
международная конференция «Информационное
сообщество. Стратегия развития для Казахстана».

В церемонии открытия IT�парка приняли уча�
стие министр индустрии и торговли Казахстана
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Владимир Школьник, глава госфонда «Казына»
Кайрат Келимбетов, председатель госагентства по
информатизации и связи Аскар Жумагалиев,
представители иностранных дипломатических
миссий, финансового сектора, IT�компаний рес�
публики, ряда международных транснациональ�
ных IT�компаний, Microsoft, Cisco Systems, Thales
International, а также технопарков Малайзии, Ин�
дии, Китая, Московского парка научных исследо�
ваний. Интерфакс, 15.9.2006г.

– Казахстан в 2007�08гг. планирует ввести в эк�
сплуатацию вторую очередь парка информацион�
ных технологий Alatau IT�city в поселке Алатау
близ Алма�Аты, инвестировав в развитие инфра�
структуры 50 млн.долл. из бюджета республики,
сообщил глава госфонда «Казына» Кайрат Келим�
бетов.

«Мы планируем, что из бюджета будет финан�
сироваться только инфраструктура, а все осталь�
ное – на основе принципа частно�государствен�
ного партнерства», – сказал он. По словам К.Ке�
лимбетова, на создание первой очереди информ�
технопарка из бюджета Казахстана было напра�
влено 25 млн.долл. Средства были вложены в соз�
дание инфраструктуры и строительство админи�
стративных зданий.

Предполагается, что предприятия, заявки ко�
торых уже одобрены в рамках реализации первой
очереди проекта, выпустят в 2006г. продукцию на
30 млн.долл., сказал глава госфонда. «Для страны
на сегодня этот проект (ввод первой очереди) уже
окупился», – добавил он.

К.Келимбетов не назвал объемы предполага�
емого финансирования реализации третей очере�
ди проекта. «По третьей очереди пока еще счита�
ем. Если говорить о второй и третьей очередях
проекта, то многие страны готовы вкладывать
млрд.долл. (в развитие технопарка), и мы оцени�
ваем, что вторая и третья очереди могут вместе по�
тянуть 3�4 млрд.долл.», – сказал он.

По словам К.Келимбетова, «сегодня не стоит
ожидать каких�то фантастических результатов
важно, прежде всего, создание среды».

Проект создания парка информационных тех�
нологий реализуется поэтапно. Территория техно�
парка, который создается, как специальная сво�
бодная экономическая зона со льготным налого�
вым и таможенным режимом составит 343 га. Пер�
вая из трех очередей технопарка введена в строй 15
сент. тек.г. Интерфакс, 15.9.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов и руководитель российской Ракетно�космиче�
ской корпорации «Энергия» Николай Севастья�
нов обсудили в Астане технические характеристи�
ки и аспекты использования спутника дистан�
ционного зондирования Земли (ДЗЗ). Такое сооб�
щение распространила пресс�служба главы прави�
тельства.

Казахстан в середине июня этого года запустил
первый отечественный спутник связи KazSat�1 и
объявил тендер на создание второго телекоммуни�
кационного спутника KazSat�2. Руководителями
космической отрасли республики не раз подчер�
кивалось, что третьим казахстанским космиче�
ским аппаратом станет спутник ДДЗ.

«Запуск спутника ДЗЗ планируется через два
года», – отмечается в этой связи в сообщении.
«Спутник ДЗЗ на 90% предназначен для геолого�
разведки. Точные данные, полученные из космо�

са, позволят значительно сузить место поиска
углеводородов», – подчеркнул Д.Ахметов, слова
которого приводятся в пресс�релизе.

Запуск KazSat�2, ориентировочно, планируется
осуществить в 2008г., а к 2012г. Казахстан плани�
рует иметь 4 собственных телекоммуникационных
и еще столько же совместных с Россией спутников
дистанционного зондирования Земли. Интер�
факс, 14.9.2006г.

– Специалисты государственного космическо�
го научно�производственного центра (ГКНПЦ)
им. Хруничева (РФ) в составе российско�казах�
станской комиссии завершили проведение зачет�
ных (приемочных) испытаний первого казахстан�
ского спутника связи Kazsat, сообщил председа�
тель агентства по информатизации и связи (АИС)
Казахстана Аскар Жумагалиев.

По словам главы АИС, продемонстрированные
на испытаниях характеристики транспондеров
спутника превзошли тактико�технические требо�
вания, которые были заданы заказчиком. Зачет�
ные испытания KazSat были начаты 8 авг.

Спутник KazSat, созданный российскими спе�
циалистами, был успешно запущен в космос 18
июня с космодрома Байконур. С запуска KazSat
Казахстан приступил к реализации собственных
космических программ.

Спутник KazSat по заказу Казахстана изгото�
влен ГКНПЦ. Масса спутника составляет 1000 кг.,
срок активного существования 10 лет, техниче�
ский ресурс – 12 с половиной лет.

KazSat включает 12 транспондеров Ku�диапа�
зона и предназначен для телевизионного вещания
и обеспечения фиксированной спутниковой связи
и передачи данных. Зона обслуживания космиче�
ского аппарата – Казахстан, страны Центральной
Азии и центральная часть России.

Затраты Казахстана на производство первого
спутника составили 65 млн.долл. Интерфакс,
2.9.2006г.

– Казахстан начинает готовить в России офи�
церов для своих Космических войск, сообщил
РИА Новости представитель минобороны Казах�
стана. По его словам, «в этом году впервые в исто�
рии государства несколько представителей нашей
республики начнут обучение в Военно�космиче�
ской академии имени Можайского МО РФ». Ка�
захстан намерен продолжать сотрудничество с
Россией в космической отрасли. Речь идет о со�
трудничестве Казахстана с «роскосмосом», уча�
стие в проектах создания глобальной системы
спутниковой навигации «Глонасс», создания
спутниковой системы дистанционного зондиро�
вания земли (ДЗЗ).

У Казахстана есть проекты строительства кос�
мического ракетного комплекса (КРК) «Байте�
рек» и авиационно�космического комплекса
«Ишим», строительства второго казахстанского
спутника связи и телевещания KazSat�2. Предста�
витель военного ведомства Казахстана отметил,
что в вузах минобороны России уже прошли об�
учение 2 тыс. казахстанских военнослужащих, 800
из которых получили высшее военное образова�
ние, закончив российские военные академии.
РИА «Новости», 22.8.2006г.

– Государственное АО «Национальная компа�
ния Kazsatnet планируется создать в Казахстане
для развития национальной спутниковой системы
связи и вещания. «В целях развития национальной
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спутниковой системы связи и вещания правитель�
ство Республики Казахстан постановляет создать
акционерное общество «Национальная компания
Kazsatnet со 100% участием государства в его
уставном капитале», – отмечается в постановле�
нии правительства «О создании акционерного об�
щества «Национальная компания Kazsatnet, тек�
стом которого располагает агентство «Интерфакс�
Казахстан».

Согласно документу, основными направления�
ми деятельности Kazsatnet должны стать участие в
разработке и реализации текущих, долгосрочных
межотраслевых программ в сфере национальной
спутниковой системы связи и вещания Казахста�
на; участие в создании и эксплуатация спутнико�
вой сети передачи данных государственных орга�
нов республики. Kazsatnet должна заняться предо�
ставлением услуг передачи данных в рамках реа�
лизации государственной программы формирова�
ния «электронного правительства» в Казахстане
на 2005�07гг.

Как отмечается в постановление правитель�
ства, нацкомпания призвана создавать высокоэф�
фективные информационные технологии, напра�
вленные на решение социально�экономических
задач и обеспечение единой политики защиты ин�
формации; проведение научно�исследовательских
и опытно� конструкторских работ по созданию
наукоемких технологий в сфере передачи данных.
В постановлении говорится, что правительство
поручило госагентству по информатизации и свя�
зи (АИС) обеспечить формирование уставного ка�
питала Kazsatnet в 1 млрд. 425 млн. тенге за счет
средств республиканского бюджета. Комитету го�
сударственного имущества и приватизации мини�
стерства финансов, в свою очередь, поручается пе�
редать АИС права владения и пользования госу�
дарственным пакетом акций Kazsatnet. Офи�
циальный курс на 16 авг. – 122,66 тенге/1 долл.
Интерфакс, 16.8.2006г.

– На строительство второй и третьей очередей
специальной экономической зоны «Парк инфор�
мационных технологий» (СЭЗ «ПИТ») в поселке
Алатау близ Алматы потребуется до 4 млрд.долл.
Об этом сегодня на брифинге сообщил председа�
тель правления АО «Фонд устойчивого развития
«Казына» Кайрат Келимбетов. «Мы оцениваем,
что вторая и третья очереди вместе могут потянуть
на 3�4 млрд.долл. Из бюджета будут финансиро�
ваться только коммунальная инфраструктура, се�
ти, дороги, все остальное – по принципу частно�
государственного партнерства», – сказал К. Ке�
лимбетов. «Мы планируем пригласить компании,
которые будут строить здесь бизнес�центры и про�
изводственные помещения по заказу других пред�
приятий», – пояснил он.

Глава «Казыны» отметил, что следующими этапа�
ми строительства ПИТ уже заинтересовались мно�
гие страны. В частности, по словам К. Келимбетова,
Израиль и Китай «готовы вкладывать млрд.долл.».
Он уточнил, что строительство второй очереди пар�
ка информационных технологий предполагается за�
вершить в 2007�08гг., третьей – в 2009�10гг.

Из 343 га территории, отведенной под СЭЗ, за�
нято только 14 га. «Вторая очередь составит 30 га и
третья – все остальное», – сказал он. По информа�
ции К. Келимбетова, из бюджета на строительство
второй очереди ПИТ предполагается затратить 50
млн.долл.

Сегодня с участием главы государства со�
стоялась церемония открытия технопарка. Пред�
седатель правления фонда «Казына» сообщил, что
на реализацию начальной части проекта было зат�
рачено 25 млн.долл. республиканских средств.
«Продукция предприятий, размещенных только в
первой очереди, в этом году составит 30 млн.долл.
То есть можно сказать, что для страны проект оку�
пился», – отметил К. Келимбетов. В числе первых
производств ПИТ сингапурскими компаниями
будет налажен выпуск жидкокристаллических мо�
ниторов и телевизоров. KZ�today, 15.8.2006г.

– Российская и казахстанская стороны удовле�
творены уровнем стратегических партнерских от�
ношений в области мирного использования кос�
моса, заявил руководитель пресс�службы Роскос�
моса Игорь Панарин. «На состоявшемся сегодня
заседании российско�казахстанской межправи�
тельственной комиссии по сотрудничеству в обла�
сти космоса обе стороны выразили удовлетворе�
ние достигнутым уровнем взаимодействия», – со�
общил И.Панарин. Он напомнил, что в заседании
комиссии, которое продолжалось более четырех
часов, приняли участие глава Роскосмоса Анато�
лий Перминов и премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов.

Основными проектами российско�казахстан�
ского сотрудничества в области космоса являются
создание на космодроме Байконур космического
ракетного комплекса «Байтерек» на основе ис�
пользования перспективных ракет�носителей
«Ангара», которые разрабатываются космическим
центром им. Хруничева. Россия и Казахстан осу�
ществляют эксплуатацию первого казахстанского
спутника связи «Казсат», построенного в России и
запущенного на орбиту с помощью российской
ракеты�носителя. Россия и Казахстан совместно
разрабатывают проект «Ишим» по использованию
самолетов МиГ�31 для запуска космических носи�
телей с малыми космическими аппаратами. Ин�
терфакс, 11.8.2006г.

– Казахстан готов к сотрудничеству с роскос�
мосом в проекте создания глобальной системы
спутниковой навигации «Глонасс», заявил пре�
мьер�министр республики Даниал Ахметов. Соот�
ветствующая договоренность была достигнута на
совещании в пятницу в Астане с участием предста�
вителей ведущих космических предприятий Рос�
сии.

На совещании были обсуждены вопросы реа�
лизации ряда совместных космических проектов,
проинформировала пресс�служба главы прави�
тельства. «Премьер�министр подчеркнул, что Ка�
захстан готов к сотрудничеству в создании систе�
мы спутниковой навигации «Глонасс» в качестве
равноправного партнера», – говорится в сообще�
нии. В свою очередь, как отмечается в пресс�рели�
зе, руководитель роскосмоса Анатолий Перминов,
участвовавший в совещании, «отметил, что рос�
сийская сторона готова к такому сотрудничеству».
Интерфакс, 11.8.2006г.

– Глава роскосмоса Анатолий Перминов высо�
ко оценивает технические параметры первого ка�
захстанского спутника связи KazSat. «Космиче�
ский аппарат KazSat имеет систему коммуника�
ционного типа, которая прекрасно работает. Могу
сказать, что KazSat по некоторым параметрам в 2,5
раза превышает тактико�технические требования,
которые были ему заданы», – отметил А.Перми�
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нов на брифинге в пятницу в Астане. «Конечно,
это радует и российскую сторону, потому что мы
сделали такую технику, и казахстанскую сторону,
потому что они получили гораздо качественную
продукцию за меньшие деньги», – подчеркнул
глава роскосмоса.

Спутник KazSat, созданный российскими спе�
циалистами, был успешно запущен в космос 18
июня с космодрома Байконур. С запуска KazSat
Казахстан приступил к реализации собственных
космических программ. Спутник KazSat изгото�
влен по заказу Казахстана государственным кос�
мическим научно�производственным центром
(ГКНПЦ) имени Хруничева (Москва).

Масса спутника составляет 1000 кг., срок ак�
тивного существования 10 лет, технический ре�
сурс – 12 с половиной лет. KazSat включает 12
транспондеров Ku�диапазона и предназначен для
телевизионного вещания и обеспечения фиксиро�
ванной спутниковой связи и передачи данных. Зо�
на обслуживания космического аппарата – Казах�
стан, страны Центральной Азии и центральная
часть России. Затраты Казахстана на производство
первого спутника составили 65 млн.долл. Интер�
факс, 11.8.2006г.

– Россия готова выплатить Казахстану ущерб,
причиненный аварией «Днепра» после определе�
ния его объема правительственными комиссиями,
заявил глава Роскосмоса Анатолий Перминов.
«Российская сторона, согласно нашим законам и
соглашениям с Казахстаном, обязана выплатить
весь ущерб, который определят правительствен�
ные комиссии», – сказал он на брифинге в Астане
в пятницу.

Российская сторона «ни в коем случае не отка�
зывается от выплаты ущерба», добавил А.Перми�
нов. «Ущерб будет выплачиваться страховыми
компаниями. В конечном итоге мы придем к ка�
ким�то взаимоприемлемым суммам», – подчер�
кнул он. «Наша задача сегодня, – сказал А.Перми�
нов, – грамотно определить сумму ущерба, чтобы
потом страховые фирмы не смогли предъявить
нам какие�либо иски. Эти наши действия должны
быть согласованы (с казахстанской стороной), по�
этому мы не будем торопиться с этим вопросом».

Он также сообщил, что «на данный момент
определены все места падения различных предме�
тов». «Их 5, определены все уровни загрязнения
там, где они есть. Сейчас наши специалисты по
различным направлениям выясняют, какие
необходимо принять меры, сколько это будет сто�
ить, какой нанесен ущерб», – рассказал глава ро�
скосмоса. «К сентябрю месяцу, к следующему за�
седанию наших комиссий мы сможем обменяться
мнениями, и будем работать по определению
ущерба длительный период», – подчеркнул он.
Интерфакс, 11.8.2006г.

– Причиной аварии ракеты «Днепр» в Казах�
стане стало аварийное выключение двигателя пер�
вой ступени, заявил в пятницу в Астане глава Ро�
скосмоса Анатолий Перминов. «По предваритель�
ным результатам, аварийное выключение двигате�
ля первой ступени «Днепра» произошло из�за не�
правильной работы камер сгорания 4 основного
двигателя», – сказал глава «Роскосмоса». «У этой
камеры отказал двигательный механизм, который
должен поворачивать сопла в зависимости от про�
граммы системы управления. Произошел силь�
ный перегрев жидкости. Причин этого может быть

множество. И сейчас специалисты Центрального
научно�исследовательского института машино�
строения совместно со специалистами министер�
ства обороны выясняют причины – из�за чего
произошел перегрев жидкости», – сообщил
А.Перминов на брифинге в пятницу в Астане, до�
бавив, «что, возможно, жидкость была нагрета
возвратными струями камеры сгорания».

«Как только будут выяснены причины этого пе�
регрева, так будет окончательно принято решение
о том, какие необходимо произвести доработки,
чтобы подобное не повторилось на других раке�
тах», – сказал глава Роскосмоса. А.Перминов не
исключил возможность перенесения коммерче�
ских запусков ракет «Днепр» с Байконура на дру�
гую стартовую площадку. «Что касается дальней�
ших запусков (ракет�носителей «Днепр»), будем
смотреть, потому что российская сторона имеет
возможность запускать из другого места старта», –
сказал А.Перминов.

Ракеты РС�20 сегодня запускаются из пози�
ционного района 13 ракетной дивизии РВСН, рас�
положенного в Оренбургской обл. По словам
А.Перминова, может произойти «определенное
разделение труда по этим вопросам». На Байкону�
ре будут заниматься испытательными научными
программами на ракетах�носителях «Днепр», а
коммерческие запуски могут быть переведены в
другое место. «Пока такие решения не приняты, и
они будут приниматься, естественно, только сов�
местно с правительством Казахстана», – добавил
он.

Председатель казахстанской правительствен�
ной комиссии Азамат Абдымомунов сообщил, что
окончательный ущерб от падения ракеты плани�
руется подсчитать и озвучить в первой декаде сен�
тября.

Результат расследования последствий аварии
«Днепра» будет дан только после окончания рабо�
ты правительственных комиссий двух стран, и по�
сле получения результатов экспертных групп и их
сопоставления будет принято решение и опреде�
лена сумма ущерба Казахстана», – пояснила при�
нимавшая участие в брифинге министр образова�
ния и науки республики Бырганым Айтимова. Ра�
кета�носитель «Днепр», запущенная с космодрома
Байконур в ночь на 27 июля, на второй минуте по�
лета потерпела аварию и не смогла вывести на ор�
биту 18 космических спутников. Она упала в 150
км. от Байконура. В качестве компонентов топли�
ва конверсионной ракеты «Днепр», созданной на
базе тяжелой межконтинентальной баллистиче�
ской ракеты РС�20 (по западной классификации –
«Сатана»), используется ядовитое вещество геп�
тил. Интерфакс, 11.8.2006г.

– Заявления отдельных чиновников Казахста�
на вводят общественность в заблуждение относи�
тельно размера ущерба от падения ракеты�носите�
ля «Днепр» в Кызылординской обл. республики,
сообщил в среду пресс�секретарь Роскосмоса
Игорь Панарин. «Россия, безусловно, выплатит
Казахстану компенсацию за нанесенный ущерб,
но цифры, которые сегодня называют отдельные
чиновники Казахстана (339 млн.долл.), не соот�
ветствуют реальным масштабам ущерба», – сказал
И.Панарин. «Надеюсь, что в сент. в результате ра�
боты правительственных комиссий России и Ка�
захстана, будет названа реальная цифра, адекват�
ная нанесенному ущербу», – подчеркнул он.
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По словам И.Панарина, «еще 2 авг. российские
и казахстанские специалисты взяли пробы в месте
падения ракеты, и даже в 50 м. от места ее падения
гептила не было обнаружено вообще». В среду был
найден обтекатель ракеты, и в месте его падения
также были проведены исследования, сообщил
пресс�секретарь Роскосмоса. «В точке падения об�
текателя гептила не зафиксировано вообще. Не
превышены предельно допустимые нормы вред�
ных веществ и по другим компонентам», – заявил
И.Панарин. Во вторник глава администрации Кы�
зылординской обл. Казахстана Икрам Адырбеков
заявил, что ущерб от падения ракеты�носителя
«Днепр», по предварительным оценкам, составля�
ет 41 млрд. тенге (текущий курс 121,55т./1 долл.). В
данную прогнозную оценку местных властей, по
его словам, входит «экологический ущерб, ущерб
здоровью населения и средства, необходимые для
ликвидации последствий аварии». Между тем,
председатель правительственной комиссии респу�
блики, замминистра образования и науки Казах�
стана Азамат Абдымомунов ранее заявил, что пер�
воначальные затраты на ликвидацию последствий
аварийного падения ракеты�носителя «Днепр» в
Кызылординской обл. Казахстана составили 192,5
млн. тенге, в т.ч. затраты минздрава – 174 млн.
тенге, затраты МЧС – 18,5 млн. тенге. Интерфакс,
9.8.2006г.

– Правительственные комиссии Казахстана и
РФ обсудили вопросы дальнейшего взаимодей�
ствия в целях ускорения ликвидации последствий
аварии ракеты�носителя «Днепр», стартовавшей с
Байконура в ночь на 27 июля. Как сообщается в
распространенном в среду пресс�релизе МЧС Ка�
захстана, рабочее заседание правительственных
комиссий состоялось в минувший вторник на
Байконуре, казахстанскую делегацию возглавил
председатель правительственной комиссии, зам�
министра образования и науки республики Азамат
Абдымомунов. Российскую сторону возглавили
члены правительственной комиссии – замести�
тель начальника управления Федерального косми�
ческого агентства Александр Болысов и директор
федерального космического центра «Байконур»
Евгений Кушнир.

Согласно пресс�релизу, принимавший участие
в работе заседания глава МЧС Казахстана Шалбай
Кулмаханов заметил, что авария «Днепра» вызвала
«беспокойство в широких общественных слоях
населения, прежде всего, в Кызылординской
обл.». «Для того чтобы прекратить кривотолки,
ликвидировать последствия аварии, определить
объективную сумму нанесенного ущерба области,
необходима четкая, координированная, слажен�
ная и открытая работа специалистов обеих сто�
рон», – сказал Ш.Кулмаханов, слова которого
приводятся в пресс�релизе. В этой связи, считает
глава МЧС, «повышается ответственность специа�
листов, членов правительственных комиссий обо�
их государств, от которых мы ждем продуманных,
конструктивных, согласованных между собой дей�
ствий и решений».

Как отмечается в пресс�релизе, «совещание
обязало участников рабочей группы – специали�
стов и ученых Республики Казахстан и РФ предо�
ставить результаты исследований в правитель�
ственные комиссии до 10 авг. 2006г.». В тот же
день члены комиссий и группа специалистов по�
бывали в Кызылординской обл. на месте падения

ракеты�носителя «Днепр». «Цель поездки – вы�
полнение поручения премьер�министра Казахста�
на Даниала Ахметова и решения совместного засе�
дания правительственных комиссий Республики
Казахстан и Российской Федерации о выполне�
нии работ по экологическому обследованию места
аварийного падения от 4 авг. 2006г.», – говорится
в пресс�релизе.

Согласно сообщению, для выявления степени
загрязнения объектов окружающей среды Кар�
макчинского района Кызылординской обл. ком�
понентами ракетного топлива и продуктами сго�
рания при аварийном падении деталей ракеты на
месте падения работали специалисты и ученые из
казахстанских и российских предприятий и науч�
ных институтов. В пресс�релизе сообщается, что
отбор проб почвы и растительности на месте паде�
ния «Днепра» производился на расстоянии 10, 25,
100 м. по сторонам света от места аварии. Пробы
воды отобраны в каналах, колодцах, и других во�
доемах в радиусе 5 км. от обследуемых точек паде�
ния деталей ракеты. Отбор проб почвы был произ�
веден с помощью бура на глубине 20 и 40 см. Отбор
проб растительности с корневыми частями произ�
веден в точках почвенного опробования. «Все про�
бы произведены совместно со специалистами Рос�
сийской Федерации и отобраны в семи экземпля�
рах. Всего было отобрано 46 проб», – говорится в
пресс�релизе. Ракета�носитель «Днепр», запущен�
ная с космодрома Байконур в ночь на 27 июля, на
второй минуте полета потерпела аварию и не смо�
гла вывести на орбиту 18 космических спутников.
Она упала в 150 км. от Байконура. В качестве ком�
понентов топлива конверсионной ракеты
«Днепр», созданной на базе тяжелой межконти�
нентальной баллистической ракет РС�20 (по за�
падной классификации – «Сатана») используется
ядовитое вещество гептил. Интерфакс, 9.8.2006г.

– Депутаты мажилиса (нижняя палата) парла�
мента Казахстана Серик Абдрахманов и Тохтар
Аубакиров обратились с письмом к премьер�ми�
нистру республики Даниалу Ахметову, в котором
заявили о ненадлежащем исполнении российской
стороной своих обязательств после аварийного
падения ракеты�носителя «Днепр» в Кызылор�
динской обл. «Поводом для обращения явилось
ненадлежащее исполнение российской стороной
своих обязательств при падении ракеты�носителя
«Днепр» в ночь на 27 июля 2006г., предусмотрен�
ных недавно ратифицированным соглашением
между правительствами Казахстана и России о по�
рядке взаимодействия в случае возникновения
аварий при пусках ракет с космодрома «Байко�
нур», – говорится в документе, текст которого во
вторник поступил в агентство «Интерфакс�Казах�
стан».

В обращении отмечается, что в соответствии с
соглашением российская сторона не позднее 12
часов с момента аварии должна направить опера�
тивную группу своих специалистов в район аварии
для оценки обстановки и выполнения первооче�
редных мероприятий по ликвидации ее послед�
ствий. «Фактически же это было сделано лишь на
вторые сутки после падения ракеты. Не в полной
мере привлечены силы и средства, необходимые
для оценки масштабов и ликвидации последствий
аварии», – считают депутаты.

По мнению парламентариев, «проявляет
инертность в этих вопросах и казахстанская сторо�
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на. Не наблюдается должной оперативности в сов�
местных действиях по обследованию территорий и
сбору частей ракеты: подтверждением этому явля�
ются факты обнаружения обломков ракеты мест�
ными жителями». Как отмечается в обращении,
жители Кызылординской обл. «выражают недо�
вольство деятельностью созданных комиссий по
расследованию причин и оценке последствий ава�
рии».

Депутаты попросили премьера потребовать от
российской и казахстанской правительственных
комиссий «немедленно приступить к выполнению
всех действий, предусмотренных соглашением, по
оценке масштабов и последствий аварии, а также
поставить перед российской стороной вопрос о
прекращении запуска РС�20 («Днепра») с терри�
тории нашей страны». Интерфакс, 8.8.2006г.

– Убийство в Алма�Ате французского журна�
листа Грегуара де Бурга не связано с его профес�
сиональной деятельностью, заявил пресс�секре�
тарь МИД Казахстана Ильяс Омаров. «На про�
шлой неделе в Алма�Ате был убит французский
журналист Грегуар де Бург. МИД республики при�
держивается точки зрения, что этот трагический
инцидент никоим образом не связан с его профес�
сиональной деятельностью», – сказал И.Омаров
на брифинге в понедельник в Астане. «Посоль�
ством Казахстана во Франции выражено офи�
циальное соболезнование близким покойного,
также оказывается полное содействие француз�
ской стороне в транспортировке тела погибшего
журналиста на родину. В свою очередь посольство
Франции в Казахстане получает полную информа�
цию о ходе расследования преступления, которое
взято под личный контроль главы МВД», – под�
черкнул он.

Тело 25�летнего французского журналиста с
ножевыми ранениями было обнаружено 2 авг. в
одной из квартир жилого дома в Алма�Ате. Как ра�
нее сообщал агентству «Интерфакс�Казахстан»
пресс�секретарь МИД Казахстана И.Омаров, Гре�
гуар де Бург работал в международном агентстве
SML Strateging media и готовил статью о Казахста�
не для американского журнала Foreign affairs. Ин�
терфакс, 7.8.2006г.

– Казахстан потребовал от России предоста�
влять телеметрическую информацию о запусках
всех ракет� носителей с космодрома Байконур.
«Казахстанская сторона заявила (на переговорах с
правительственной комиссией России) о том, что
будет запрашивать телеметрическую информацию
по всем пускам ракет с космодрома Байконур», –
сказал председатель правительственной комиссии
Азамат Абдымомунов в пятницу на брифинге в
Астане. «До этого момента мы получали телеме�
трическую информацию только при запусках ра�
кет�носителей «Протон». С этого момента мы бу�
дем требовать предоставления всей телеметриче�
ской информации запусков всех ракет с Байкону�
ра», – сказал он.

А.Абдымомунов также заметил, что по итогам
совместного заседания правительственных комис�
сий Казахстан и Россия решили усилить взаимо�
действия между службами двух стран, отвечающи�
ми за предотвращения и ликвидацию аварий ра�
кет�носителей. Интерфакс, 4.8.2006г.

– Казахстан намерен активно участвовать в
управлении городом Байконур (в Кызылордин�
ской обл., на юге республики), сказал заммини�

стра образования и науки Азамат Абдымомунов в
Астане. «Мы предполагаем усилить наше управле�
ние по чрезвычайным ситуациям в Байконуре, до�
вести количество сотрудников этого управления
до 14 чел., представительство департамента госса�
нэпиднадзора Кызылординской обл. – до 3 чел.,
представительство министерства охраны окружа�
ющей среды – до 3 чел. Также предполагается
иметь в Байконуре одного сотрудника агентства
по земельным ресурсам», – заявил он.

А.Абдымомунов, который возглавляет прави�
тельственную комиссию республики по изучению
и ликвидации последствий аварийного падения
ракеты «Днепр», считает, что эти меры позволят
увеличить «наше присутствие и усилить работу как
казахстанских служб, так и повысить качество
взаимодействия с российскими подразделения�
ми». В городе Байконур с населением 80 тыс. чел.
управление осуществляется совместно россий�
ской и казахстанской сторонами. Комплекс «Бай�
конур» арендуется Россией у Казахстана с 1994г.
Срок аренды, согласно договоренностям сторон,
продлен до 2050г. включительно. Интерфакс,
4.8.2006г.

– Американский журнал «Филм Форс» сооб�
щает о появлении псевдоказахстанского псевдо�
журналиста Бората Сагдиева на конкурсе киноко�
медий в Сан�Диего. Сагдиев, роль которого играет
комик Саша Барон Коэн, сообщил, что полноме�
тражный фильм «Борат» уже прошел с огромным
успехом во всех семи кинотеатрах Казахстана.
Картина вызвала настоящий фурор, потеснив по�
зиции самого популярного в республике фильма
«Кинг Конг». В интервью журналу продюсер
фильма Дэн Мазер рассказал, что сатирическая
комедия о казахстанском тележурналисте, миро�
вая премьера которой состоится в сент. в Торонто,
снималась в Румынии. Антураж настоящего Ка�
захстана оказался слишком далек от того образа,
который культивируется «Боратом». По словам
Мазера, выбирая Казахстан родиной персонажа,
он руководствовался тем, что на Западе ничего не
знают об этой стране, и это помогало разыгрывать
наивных американцев. KZ�today, 1.8.2006г.

– АО «Казахтелеком» в I пол. 2006г. получило
чистую прибыль по международным стандартам
финансовой отчетности (МСФО) в 16,296 млрд.
тенге против 14,476 млрд. тенге за аналогичный
период 2005г., сообщается в отчете компании,
опубликованном в официальной прессе. Чистая
прибыль компании выросла на 12,6%. Доходы от
реализации продукции и услуг за 6 месяцев превы�
сили 54,144 млрд. тенге (46,185 млрд. тенге в янв.�
июне пред.г.).

Активы компании по состоянию на 30 июня
2006г. составили 195,547 млрд. тенге против
161,696 млрд. тенге на начало тек.г. «АО «Казахте�
леком» является одним из основных операторов
связи в республике. Как международный оператор
«Казахтелеком» обеспечивает связь с 230 страна�
ми. Государству принадлежит 50% плюс 1 акция
АО «Казахтелеком». Официальный курс на 1 авг. –
118,41 тенге/1 долл. Интерфакс, 1.8.2006г.

– 18 российских и зарубежных спутников поте�
ряны в результате ночной аварии после старта ра�
кеты�носителя «Днепр». Среди них аппараты из
США. Колумбии, а также первый белорусский
спутник «БелКА», за запуском которого на Байко�
нур приехал понаблюдать президент Белоруссии
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Александр Лукашенко. «Ракета�носитель старто�
вала с космодрома Байконур в среду в 23:43 мск,
через полторы минуты полета произошло аварий�
ное прекращение работы двигателя 1 ступени», –
сообщили в Роскосмосе. «Это была штатная, се�
рийная ракета, одна из самых надежных. Но, к со�
жалению, аварии случаются», – сказал замести�
тель руководителя Роскосмоса Юрий Носенко.

Как сообщил пресс�секретарь Роскосмоса
Игорь Панарин, «создана и приступила к работе
комиссия по выяснению причин происшедшего,
сразу после аварии специалисты выехали на место
падения ракеты, комиссия работала всю ночь». «В
работе комиссии лично принимает участие глава
Роскосмоса Анатолий Перминов», – добавил
И.Панарин. По его словам, при аварийном запу�
ске никто не пострадал. «По предварительной ин�
формации пострадавших нет, фрагменты ракеты
упали на границе Казахстана и Узбекистана в ра�
йоне, где нет населенных пунктов. Идут поиско�
вые работы», – подчеркнул он.

В район падения аварийной ракеты�носителя
«Днепр» с 18 спутниками на борту направлена
оперативная группа министерства по чрезвычай�
ным ситуациям Казахстана. «В ее составе 35 чело�
век и 6 единиц техники», – сообщили в МЧС рес�
публики. «Сведений о жертвах и пострадавших по�
ка не поступало», – подчеркнули в МЧС. По дан�
ным МЧС республики, на 73 секунде полета раке�
та упала «в 189,6 км. от места старта, в 6 км. севе�
ро�восточнее зимовки Тагай». На Байконуре сооб�
щили, что поисковики пока не могут обнаружить
аварийную ракету. На второй и третьей ступенях
«Днепра» было 38 т компонентов ракетного топли�
ва.

Новый белорусский спутник может быть соз�
дан в самые оптимальные сроки, если будет при�
нято решение о повторении проекта, сообщил
журналистам председатель президиума Нацио�
нальной академии наук (НАН) Белоруссии Миха�
ил Мясникович. «Космический аппарат «БелКА»
прошел все испытания. У нас имеются все необхо�
димые акты, если будет принято решение о повто�
рении проекта, он может быть сделан еще раз в са�
мые оптимальные сроки», – сказал М.Мясников.
Он отметил, что первый белорусский «спутник и
все, что было связано с его созданием, застрахова�
но в установленном порядке белорусскими стра�
ховыми компаниями и за рубежом». «Компенса�
ция будет обеспечена страховыми организациями
на основании выводов созданной аварийной ко�
миссии», – сказал М.Мясникович.

Первоначально так называемый кластерный
запуск, когда на орбиту выводится сразу несколь�
ко малых спутников, ракеты «Днепр» планировал�
ся на 28 июня, однако в ходе проверок системы
управления ракеты�носителя была выявлена неис�
правность в бортовом цифровом вычислительном
комплексе. Ракета была заменена на запасную.
Конверсионная ракета�носитель «Днепр» создана
на базе баллистической ракеты РС�20В «Воевода»
(по западной классификации SS�18 «Сатана»), за�
пускается из шахты так называемым минометным
стартом – с помощью порохового аккумулятора
давления она выстреливается на высоту до 30 м.,
где запускается маршевый двигатель первой сту�
пени. Нынешний кластерный запуск был седьмым
в истории использования «Днепров» в коммерче�
ских целях.

В Роскосмосе называют «Днепр» «очень надеж�
ной ракетой�носителем, обладающей уникальны�
ми характеристиками». «Надежность ракеты под�
тверждена более чем 160 испытательными пуска�
ми баллистической ракеты и шестью космически�
ми», – сказал представитель Роскосмоса. В вари�
анте космического носителя «Днепр» эксплуати�
руется с 1999г. Ракета имеет стартовую массу 250 т,
длину 34,3 м., диаметр 3,0 м. и способна вывести
на орбиту высотой 300�900 км. космический аппа�
рат или группу спутников различного назначения
стартовой массой до 3,7 т.

12 июля «Днепр» успешно вывел на орбиту аме�
риканский экспериментальный космический ап�
парат «Генезис�1», напомнили в Роскосмосе. В
этот раз «Днепр» должен был вывести на орбиты
высотой 500 км. сразу 18 космических аппаратов.
Основную нагрузку составлял первый белорус�
ский спутник дистанционного зондирования Зе�
мли «БелКА», созданный в российской Ракетно�
космической корпорации «Энергия». Посмотреть
на запуск на Байконур приехали президент Бело�
руссии Александр Лукашенко, группа студентов и
аспирантов МГТУ им. Баумана, а также студенты
из Италии и США – представители университе�
тов, спутники которых также должен был вывести
на орбиты «Днепр».

Российский студенческий аппарат «Бауманец»
был создан студентами МВТУ им. Баумана к 175�
летию своего учебного заведения. Микроспутник
весом 92 кг. был оснащен научной аппаратурой, с
помощью которой студенты намеревались прово�
дить в космосе эксперименты и управлять полетом
аппарата. Бюджет этого проекта – 5 млн.долл. На
«Днепре» были 16 иностранных малых спутников
– итальянские Unisat�4 и Picpot, а также 5 контей�
неров P�POT с 14 наноспутниками. Unisat�4 мас�
сой 12 кг. разработан Группой аэродинамики Аэ�
рокосмического инженерного факультета Рим�
ского университета для проведения технологиче�
ских экспериментов и тестирования оборудования
в космосе. Picpot создан в Политехническом уни�
верситете Турина для фотографирования северно�
го полушария Земли, технологических испытаний
в условиях космоса кремниевых солнечных фото�
электрических элементов, предназначенных для
использования на Земле, технологических испы�
таний бесщеточного электродвигателя постоянно�
го тока.

14 наноспутников находились в пяти контейне�
рах типа P�POD, каждый из которых является
стандартной раскрывающейся платформой для
наноспутников. Созданием контейнеров, инте�
грацией в них космических аппаратов и разведе�
нием спутников на орбитах занимается калифор�
нийский Политехнический университет (США).
Американские наноспутники созданы в калифор�
нийском Политехническом и Луизианском уни�
верситетах, а также в компаниях Airospace Corp и
Boeing. На орбиту также должен был быть доста�
влен колумбийский спутник Libertad�1. Каждый
наноспутник представляет собой куб размерами
100х100х100 мм. и массой 1 кг. Прайм�ТАСС,
27.7.2006г.

– Сегодня в ходе заседания правительства гла�
вы министерств одобрили проект программы сни�
жения информационного неравенства, сказал гла�
ва кабинета министров РК Даниал Ахметов и по�
ручил в течение месяца доработать и согласовать
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проект данной программы со всеми заинтересо�
ванными министерствами и акиматами.

Без компьютерной грамотности невозможна
вообще реализация программы «электронного
правительства», – сказал премьер�министр РК,
добавив, что в Казахстане уровень компьютерной
грамотности населения составляет 2,7%».

Представляя проект программы, председатель
Агентства РК по информатизации и связи Аскар
Жумагалиев напомнил, что программа рассчитана
на 3 года. На ее реализацию намечается потратить
порядка 11 млрд. тенге. Предполагается, что по
итогам реализации данной программы уровень
компьютерной грамотности населения составит
20,7%. KZ�today, 27.7.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов положительно оценивает ход реализации госу�
дарственной трехлетней космической программы.
«В целом реализация космической программы
идет успешно, проделан большой объем работы»,
– отметил Д. Ахметов, выступая сегодня на сове�
щании правительства, на котором рассматрива�
лись вопросы реализации программы «О развитии
космической деятельности в РК на 2005�07гг.».

«Казахстан запустил в космос свой спутник,
который уже начинает экономить бюджетные
средства. К примеру, на создание оптико�воло�
конной системы для электронного правительства
планировалось затратить 300 млн.долл. С запу�
ском спутника необходимость в этой дорогостоя�
щей системе отпадает», – отметил премьер�ми�
нистр.

По словам главы правительства, на очереди вы�
полнение еще ряда проектов, являющихся осно�
вой программы. «У Казахстана будет не един�
ственный спутник, а группа спутников. И предпо�
сылки для этого имеются. Спутник дистанцион�
ного зондирования Земли даст колоссальные воз�
можности в развитии энергетического сектора,
позволит определять запасы нефти в конкретном
регионе», – отметил Д. Ахметов. «Необходимо на�
ращивать усилия, с тем чтобы создать эффектив�
ную космическую систему и своевременно выпол�
нить задачи, поставленные главой государства», –
подчеркнул премьер.

Глава правительства поручил всем заинтересо�
ванным министерствам и ведомствам в месячный
срок дополнительно изучить функциональные
возможности спутниковой системы дистанцион�
ного зондирования Земли и внести свои предло�
жения в Министерство образования и науки. Так�
же премьер�министр поручил Министерству обра�
зования и науки продолжить активную работу по
всем направлениям, сообщила пресс�служба гла�
вы правительства. KZ�today, 21.7.2006г.

– Агентство РК по информатизации и связи
планирует в рамках программы снижения инфор�
мационного неравенства на 2007�09гг. обучить
компьютерной грамоте 26% населения страны. Об
этом сегодня в ходе «круглого стола» сообщила за�
меститель директора департамента информатиза�
ции АИС РК Азиза Шужеева. «Реализация данной
программы обеспечит успешное функционирова�
ние «электронного правительства», – отметила А.
Шужеева.

В 2007�09гг. компьютерной грамоте будет об�
учено 1,5 тыс. преподавателей, 87 тыс. госслужа�
щих, 666 тыс. работников бюджетной сферы, 62
тыс. военнослужащих, 47 тыс. выпускников дет�

ских домов. «Всего программа за 3 года охватит
3,094 млн. чел., или 26% населения. Цель програм�
мы – увеличить число пользователей интернетом
до 20%», – подчеркнула она.

По данным АИС РК, на данный момент в Ка�
захстане лишь 4�5% населения пользуются услуга�
ми интернета. А. Шужеева сообщила, что «про�
граммой предусмотрено внедрение национальных
IT�сертификатов». По мнению А. Шужеевой, «это
позволит стимулировать население для обучения
компьютерной грамоте». На реализацию програм�
мы снижения информационного неравенства на
2007�09гг. из республиканского бюджета выделено
10 млрд. тенге. KZ�today, 19.7.2006г.

– Итальянское информационное агентство
«Аднкронос» сообщает, что в Италию прибыла
большая делегация театральных работников из
Казахстана. В течение десяти дней они будут изу�
чать принципы работы знаменитых итальянских
театров�от творческих до финансовых аспектов.
Как отмечает агентство, Казахстан находится в
сердце Евразии, являясь мостом из Азии в Европу.
Именно поэтому казахстанский театр проявляет
такой большой интерес к европейскому театраль�
ному искусству. Для итальянских деятелей культу�
ры сотрудничество с коллегами из Казахстана пре�
доставляет уникальную возможность повлиять на
развитие театра не только этой страны, но и всей
Центральной Азии. В регионе Казахстан занимает
лидирующие позиции не только в экономике, но и
в культуре, и поэтому казахстанский театр служит
эталоном для театров соседних стран. KZ�today,
19.7.2006г.

– В рамках реализации программы «е�прави�
тельства» в Казахстане предполагается открыть 2
тыс. пунктов общественного доступа к интернету.
Об этом сегодня в ходе «круглого стола» «Развитие
электронного правительства РК и Казнета» сооб�
щил председатель Агентства РК по информатиза�
ции и связи Аскар Жумагалиев.

В пунктах общественного доступа предполага�
ется осуществлять бесплатный выход в интернет,
при этом пользователи этих пунктов будут иметь
выход только на портал «электронного правитель�
ства», «возможно, со временем для этих пользова�
телей в данных пунктах станет доступным Каз�
нет», – уточнил он.

В Казахстане функционирует 46 подобных
пунктов, до конца года предполагается довести их
количество до 460, к концу 2007г., по планам
агентства, таких пунктов в республике должно
стать 726. «По нашим расчетам, 2 тыс. пунктов об�
щественного доступа закроют потребности 50%
потенциальных пользователей портала «электрон�
ного правительства» в Казахстане, оставшиеся
50% будут закрыты за счет индивидуальной ком�
пьютерной техники», – сказал в заключение А.
Жумагалиев. KZ�today, 19.7.2006г.

– NVision Group, российский системный инте�
гратор и поставщик IT�решений, открыла в Алма�
Ате первое региональное представительство –
Nvision Central Asia. «Если мы говорим о рынке
сервисных услуг и реализации крупных проектов,
то мы рассчитываем в первые три года взять боль�
ше половины этого рынка. Для этого есть все
объективные предпосылки», – сообщил гендирек�
тор NVision Group Антон Сушкевич на пресс�кон�
ференции в среду в Алма�Ате. По оценкам компа�
нии, емкость казахстанского рынка IT�услуг без

49 Òåëåêîì, êîñìîñ, ÑÌÈwww.kazakhstan.polpred.ru



учета дистрибуции техники, периферии составля�
ет 200 млн.долл. А.Сушкевич отметил, что NVision
Group уже имеет опыт работы в Казахстане. Ком�
пания принимала участие в реализации проекта
создания магистральной сети передачи данных на
базе технологий IP/MPLS для АО «Казахтелеком».

Как сообщил участвовавший в пресс�конфе�
ренции гендиректор Nvision Central Asia Виктор
Сальников, основной акцент в деятельности ка�
захстанского представительства будет сделан на
продвижение на этом рынке решений NVision
Group в области телекоммуникаций, создание вы�
сокопроизводительных центров обработки дан�
ных, систем управления IT� инфраструктурой и
сетями, а также на ряд других высокотехнологич�
ных решений. NVision Group основана в 2001г.
Оборот компании в 2005г. составил 78 млн.долл.,
что на 70% больше по сравнению с 2004г. В сферу
деятельности NVision Group входят информа�
ционный консалтинг, построение интегрирован�
ных информационных и телекоммуникационных
систем предприятий, внедрение систем управле�
ния телекоммуникационной (OSS/BSS) и инфор�
мационной инфраструктурой, внедрение систем
аудио�и видеоконференцсвязи, информационная
безопасность, создание систем управления пред�
приятием и документооборота, сервисное обслу�
живание. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О внесении изменений и допол�
нений в некоторые законодательные акты Респу�
блики Казахстан по вопросам средств массовой
информации», сообщила в среду пресс�служба
главы государства. Согласно принятым поправ�
кам, в действующий закон о СМИ внесена норма,
в соответствии с которой «граждане, являющиеся
главными редакторами (редакторами) СМИ, по
вине которых выпуск (выход в эфир) средства мас�
сой информации был прекращен решением суда»,
не могут занимать должность редактора в течение
трех лет со дня вступления в законную силу реше�
ния суда».

Вместе с тем документом определено, что для
СМИ обязателен переучет «в случаях смены соб�
ственника либо его организационно�правовой
формы, наименования, а также названия СМИ,
изменения языка издания либо вещания, террито�
рии распространения, основной тематической на�
правленности, главного редактора (редактора), ад�
реса редакции, периодичности выпуска». Законом
предусмотрена ответственность за производство,
изготовление и распространение СМИ без пе�
реучета.

Согласно закону, не может быть поставлено на
учет СМИ, «если к постановке на учет заявлено
СМИ с тем же названием (части названия), тема�
тической направленностью или дублирующего
название и тематическую направленность СМИ,
выпуск) выход в эфир которого ранее прекращен
судом, а также в случае подачи заявления соб�
ственником либо главным редактором (редакто�
ром) ранее запрещенного судом средства массо�
вой информации». Наряду с этим законом устана�
вливается новый временной период, в течение ко�
торого должен выйти первый номер (выпуск)
СМИ после постановки на учет. Для периодиче�
ских печатных изданий этот срок ограничен тремя
месяцами, для теле� и радиокомпаний – 6 месяца�
ми.

Вместе с тем статья 61 Кодекса «О налогах и
других платежах в бюджет» дополнена нормой, в
соответствии с которой взимается сбор за поста�
новку на учет средства массовой информации. За
переучет СМИ сбор взиматься не будет. Выступая
в парламенте при рассмотрении указанных попра�
вок министр культуры и информации Ермухамет
Ертысбаев отметил, что законом «теперь четко
определено лицо, персонально ответственное за
содержательную часть работы СМИ». «Этим ли�
цом является главный редактор или просто редак�
тор, являющийся главным администратором,
ежедневно решающим творческие, зачастую по�
литические задачи редакции», – говорил он. «Мы
– за свободу слова, мы никогда не допустим, что�
бы свободу слова кто�то пытался ущемить, урезать
– это вообще невозможно. Но мы против свободы
слова, свободной от морали, нравственности, от
Конституции, налогового законодательства и так
далее», – резюмировал министр. По мнению жур�
налистского сообщества и общественности респу�
блики, международных организаций принятые
поправки ужесточают деятельность СМИ, вводят
определенные ограничения в работе их руководи�
телей. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Казахстанские журналисты в знак протеста
против принятых парламентом республики по�
правок в законодательство о СМИ посеяли в среду
семена чертополоха возле здания Национального
пресс клуба в Алматы. «Сегодня мы проводим дан�
ную акцию, потому что в течение пяти дней зако�
нопроект (о внесении поправок в законодатель�
ство о СМИ), который был принят мажилисом
(нижняя палата парламента) и сенатом (верхняя
палата), отправили на подпись президенту страны.
Где�то до 9 числа должно быть принято решение:
либо глава государства подпишет его, или наложит
вето», – сообщил в ходе акции председатель Сою�
за журналистов Казахстана Сейтказы Матаев.

В свою очередь участвовавшая в акции глава
фонда защиты свободы слова «Адил соз» Тамара
Калеева отметила, что «чертополох – это сорняк,
который убивает и вытесняет все живое, и мы
считаем, что этот законопроект (поправок в зако�
нодательство о СМИ) – тот самый сорняк, кото�
рый испортит нам всем жизнь и засорит наше ин�
формационное поле». Как сообщила Т.Калеева, в
частности, она против таких нововведений, как
финансовый сбор за регистрацию новых изданий;
ограничение прав редактора�журналиста зани�
мать должность главного редактора, если суд
признает, что по вине этого редактора ранее было
закрыто СМИ; запрет на издание СМИ под назва�
нием, которое ранее использовало другое СМИ и
было закрыто; требование перерегистрации изда�
ния в случаях смены главного редактора, перио�
дичности или адреса редакции. По словам орга�
низаторов акции, этот простой степной цветок
чертополох символизирует те «нежные» чувства,
которые питают многие казахстанские журнали�
сты к чиновникам и парламентариям, которые
несколько раз подряд за последние 4г. пытаются
сформулировать свою неприязнь к журналистам
Казахстана.

Организаторы акции планируют отправить са�
женец чертополоха министру культуры и инфор�
мации Ермухамету Ертысбаеву, ведомство которо�
го разработало указанные поправки в законода�
тельство о СМИ. Вместе с тем Т.Калеева отметила,
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что «в случае, если президент наложит вето на дан�
ный законопроект, – все, что сегодня нами было
посажено, мы снова перепашем и засеем розами и
газонной травой». Журналистское сообщество,
общественность республики, а также ряд между�
народных организаций негативно восприняли
правительственные поправки в казахстанское за�
конодательство о СМИ. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Международная федерация журналистов
(МФЖ) обратилась к президенту Казахстана Нур�
султану Назарбаеву с просьбой наложить вето на
принятые парламентом правительственные по�
правки в законодательство о СМИ. В письме
МФЖ на имя Н.Назарбаева, подписанное гене�
ральным секретарем этой федерации Эйданом
Вайтом, в частности, отмечается: «От имени Меж�
дународной федерации журналистов и 500 тыс.
членов нашей федерации, журналистов со всего
мира я прошу Вас воспользоваться правом вето в
отношении поправок к закону о СМИ, которые
налагают жесткие ограничения на работу журна�
листа и представляют серьезную угрозу для свобо�
ды слова и свободы прессы». «Это – хорошая воз�
можность показать миру, что казахстанское пра�
вительство стоит на страже свободы слова, что яв�
ляется особенно важным в свете заявки вашей
страны на председательство в Организации по бе�
зопасности и сотрудничеству в Европе в 2009г.», –
подчеркивается в письме, текст русскоязычной
версии которого распространил во вторник На�
циональный пресс�клуб республики.

Правительственные поправки в законодатель�
ство о СМИ, по мнению МФЖ, «не позволят ни
«повысить доверие общества к СМИ», ни «усилить
государственную безопасность», в чем так уверено
ваше (казахстанское) правительство». Парламент
принял поправки в действующий закон о СМИ, в
соответствии с которыми «граждане, являющиеся
главными редакторами СМИ, по вине которых
выпуск (выход в эфир) средства массой информа�
ции был прекращен решением суда», не могут за�
нимать должность редактора в течение трех лет со
дня вступления в законную силу решения суда.

Вместе с тем документом определено, что для
СМИ обязателен переучет «в случаях смены соб�
ственника либо его организационно�правовой
формы, наименования, а также названия СМИ,
изменения языка издания либо вещания, террито�
рии распространения, основной тематической на�
правленности, главного редактора (редактора), ад�
реса редакции, периодичности выпуска».

Законом предусмотрена ответственность за
производство, изготовление и распространение
СМИ без переучета. Согласно закону, не может
быть поставлено на учет СМИ, «если к постанов�
ке на учет заявлено СМИ с тем же названием (ча�
сти названия), тематической направленностью
или дублирующего название и тематическую на�
правленность СМИ, выпуск, выход в эфир кото�
рого ранее прекращен судом, а также в случае по�
дачи заявления собственником либо главным ре�
дактором (редактором) ранее запрещенного су�
дом средства массовой информации». Интерфакс,
4.7.2006г.

– Правительство Казахстана намерено к 2010г.
увеличить до 21% долю населения, владеющего
базовыми компьютерными знаниями. В этой свя�
зи госагентство по информатизации и связи разра�
ботало программу снижения информационного

неравенства в республике на 2007�09гг., рассмо�
тренную на совещании в правительстве под пред�
седательством руководителя канцелярии премьер�
министра Алтая Тлеубердина в минувшую пятни�
цу в Астане, сообщила пресс�служба ведомства.

«По мнению разработчиков программы, ус�
пешная реализация программы позволит к концу
2009г. достичь 21% компьютерной грамотности
населения республики», – отмечается в распро�
страненном пресс�релизе. Каков этот показатель в
республике, в информации не указывается. Про�
граммой предусмотрены совершенствование нор�
мативно�правового обеспечения, подготовка пре�
подавателей для обучения населения компьютер�
ной грамотности, снижение тарифов на доступ к
интернету, создание электронного библиотечного
фонда, электронных учебников, а также информа�
ционно�познавательных веб�порталов.

В республике разработана специальная про�
грамма обучения населения базовым компьютер�
ным программам, таким как Word, Exel, Power Po�
int, Internet explorer и электронная почта. Интер�
факс, 1.7.2006г.

– Первый казахстанский спутник, запущенный
на тяжелой российской ракете «Протон» с Байко�
нура, проводили в полет президенты России и Ка�
захстана Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев.
Аппарат «КазСат» создавался под патронажем
глав двух государств. Контракт на его изготовле�
ние был заключен в янв. 2004г., во время визита
В.Путина в Казахстан, а на многих последующих
встречах лидеры обсуждали, как идет создание ап�
парата и подготовка к запуску. Президенты дого�
ворились лично присутствовать на старте, когда
встречались в конце мая 2006г. в Сочи. Для В.Пу�
тина и Н.Назарбаева это второй совместный
приезд на Байконур, где год назад они вместе от�
мечали 50�летие космодрома. В июне 2005г. пре�
зиденты побывали в монтажно�испытательном
комплексе и на стартовой площадке «Протона»,
поэтому в теории уже знакомы с технологией запу�
ска этой ракеты.

«КазСат» изготовлен в московском Государ�
ственном космическом центре имени Хруничева
– там же, где производятся ракеты�носители
«Протон». Этот первый спутник в космической
программе Казахстана предназначен для телеви�
зионного вещания, обеспечения фиксированной
спутниковой связи и передачи данных. «КазСат»
весит одну тонну и, по расчетам, проработает на
орбите 12�15 лет. Проект оценивается в 65
млн.долл. При создании «КазСата» возникли тех�
нические и технологические проблемы, поэтому
его запуск, первоначально планировавшийся на
дек. 2005г., пришлось перенести. Однако теперь,
как надеются специалисты, трудности остались
позади. И ракета, и космический аппарат с конца
апр. 2006г. проходили подготовку на Байконуре,
проверять работу в конце мая приезжал глава Ро�
скосмоса Анатолий Перминов. 14 июня «Протон»
с пристыкованным «КазСатом» был установлен на
стартовом комплексе.

Российские «Протоны» признаны международ�
ными экспертами самыми надежными в своем тя�
желом классе. «Протон�К», созданный академи�
ком Владимиром Челомеем из межконтиненталь�
ной баллистической ракеты УР�500, используется
для космических нужд с 1968г. «Протоны» нужны
для выведения на низкую околоземную орбиту тя�
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желых космических аппаратов весом до 20 т. На
этих ракетах, например, в космос были доставле�
ны советские орбитальные станции «Алмаз», «Са�
лют», модули станции «Мир», сегменты Междуна�
родной космической станции. Однако основной
объем запусков «Протонов» связан с доставкой
космических аппаратов на геостационарную ор�
биту высотой до 40 тыс.км. С помощью «Прото�
нов» запускаются, в частности, навигационные
спутники и спутники связи как российского, так и
зарубежного производства.

Казахстан планирует запустить до 2011�12гг.
еще 4 собственных спутника связи и совместно с
Россией – 4 спутника дистанционного зондирова�
ния Земли, сообщил председатель правления ак�
ционерного общества «Национальная компания
«Казкосмос» Серик Туржанов. «За 2�3 года мы
планируем инвестировать в эту область 400 млн.
долл», – подчеркнул он.

Сейчас российские и казахстанские специали�
сты готовят проект второго казахстанского спут�
ника связи и вещания. Обе страны строят на Бай�
конуре новый совместный ракетный комплекс
«Байтерек» и обдумывают, как вместе использо�
вать российскую глобальную навигационную си�
стему ГЛОНАСС. Байконур был построен через 10
лет после окончания Великой Отечественной вой�
ны в казахстанской степи недалеко от поселка Тю�
ра�Там Кзыл�Ординской обл. После распада
СССР Байконур остался на территории Казахста�
на. Казахстан самостоятельно не мог использовать
космодром по прямому назначению, а России он
был необходим для продолжения всей космиче�
ской программы. Россия и Казахстан в 1994г. за�
ключили договор аренды на 20 лет по цене 115
млн.долл. в год, а в янв. 2001г. подписали новое
соглашение, продлив срок аренды до 2050г. За все
время эксплуатации Байконура – 1994�2050гг. –
Россия должна будет заплатить Казахстану 6,44
млрд.долл.

На Байконуре действуют 9 стартовых комплек�
сов с 15 пусковыми установками для космических
носителей «Циклон», «Протон», «Зенит», «Рокот»,
«Союз», «Днепр», 4 пусковых установки для испы�
таний межконтинентальных баллистических ра�
кет, 11 монтажно�испытательных корпусов.
Прайм�ТАСС, 19.6.2006г.

– Россия и Казахстан планируют осуществить 6
совместных космических проектов. Об этом сооб�
щил глава Роскосмоса Анатолий Перминов при
запуске с космодрома Байконур первого казах�
станского спутника «КазСат». Он подробно рас�
сказал о запуске присутствовавшим при старте
президентам России и Казахстана Владимиру Пу�
тину и Нурсултану Назарбаеву.

Глава Роскосмоса сообщил об основных проек�
тах, реализуемых в рамках сотрудничества двух
стран в области космоса. «Таких основных проек�
тов, реализуемых и планируемых к реализации, –
6», – сказал А.Перминов. Среди них он назвал соз�
дание и запуск спутника связи «КазСат», космиче�
ский ракетный комплекс тяжелого класса Байте�
рек, создание наземной космической инфраструк�
туры для управления аппаратами, а также созда�
ние центра отображения полетов и информации в
Астане.

А.Перминов рассказал о проекте авиационного
ракетно�космического комплекса «Ишим» для
выведения малогабаритных спутников граждан�

ского назначения, в основном наноспутников.
«Ни в России, ни в других странах мира таких ком�
плексов нет», – сказал А.Перминов. В.Путин по�
просил подробнее рассказать о комплексе
«Ишим». А.Перминов сообщил, что «спутники от
50�80 до 150 кг. запускать при помощи тяжелых и
средних ракет смысла нет, поэтому предлагается
такой вариант (авиационного космического ком�
плекса/». Прайм�ТАСС, 19.6.2006г.

– Казахстанский оператор сотовой связи «КаР�
Тел» (100% дочернее предприятие российского
ОАО «Вымпелком») (РТС: VIMP) считает необос�
нованными претензии на 5,5 млрд.долл., предъя�
вленные ему Фондом страхования сберегательных
вкладов Турции, сообщается в официальных мате�
риалах «Вымпелкома».

В янв. 2005г. Бостандыкский районный суд Ал�
ма�Аты выдал ТОО «КаР�Тел» «распоряжение об
оплате» на 5,5 млрд.долл. от лица турецкого фон�
да. В распоряжении не содержалось никакой ин�
формации об основаниях для заявленного долга,
кроме того, что это долг перед казначейством Тур�
ции и что срок оплаты – 6 мая 2004г. В ответ на
распоряжение казахстанская компания направила
ходатайства в административный суд Турции, а
также в минюст Казахстана для направления в ми�
нистерство юстиции Турции, с возражениями от�
носительно правомерности указанного распоря�
жения.

Как сообщается в материалах «Вымпелкома», в
июне «КаР�Тел» получил ответ турецкой стороны,
в котором содержатся основания для выдачи «рас�
поряжения об оплате». Фонд утверждает, что рас�
поряжение было выдано на основании претензий
турецкой стороны к группе компаний Узан, в ко�
торую входят и бывшие акционеры ТОО «КаР�
Тел». «Мы считаем эти претензии необоснован�
ными, в частности, потому, что названные компа�
нии не являются акционерами «КаР�Тела» с нояб.
2003г. в соответствии с решением Верховного суда
Казахстана», – говорится в материалах «Вымпел�
кома». В сообщении оператора также говорится,
что любые претензии подобного рода за предела�
ми Турции сталкиваются с юридическими и про�
цессуальными препятствиями. Как пояснили в
пресс�службе «Вымпелкома», сейчас «КаР� Тел»
готовит ответное письмо турецкой стороне с
объяснением своей позиции.

В настоящий момент ответчиком по всевоз�
можным судебным разбирательствам с турецкой
стороной является именно казахстанский опера�
тор. Однако «Вымпелком» не исключает, что в
дальнейшем эти претензии могут быть перенесе�
ны на материнскую компанию или ее дочерние
компании. 60% долей участия в «КаР�Теле» ранее
принадлежали двум турецким компаниям – Ru�
meli Telekom A.F. и Telsim Mobil Telecommunikasi�
on Hizmetiery A.F, над которыми турецкий фонд
получил контроль. У «КаР�Тела» были долговые
обязательства перед предыдущими акционерами,
но они были погашены.

Вместе с тем представитель Турецкого государ�
ственного агентства заявил, что агентство не пре�
тендует на взыскание с ТОО «КаР�Тел» всей сум�
мы задолженности, которую имеют перед ним
прежние владельцы этого ТОО. Турецкое агент�
ство направило аналогичные претензии всем 200
компаниям, которые ранее принадлежали семье
Узан. В них говорится, что эти компании коллек�
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тивно отвечают по долгу этой семьи перед агент�
ством, составляющему 5,5 млрд.долл. Долг возник
в результате краха принадлежавшего семье Узан
банка. Госагентство взяло банк и компании, при�
надлежавшие семье Узан, под свой контроль и ра�
зыскивает теперь их прежних владельцев, а также
ведет разбирательства в судах. «ВымпелКом», дей�
ствуя через свои косвенные дочерние компании,
приобрел 100% долей участия в «КаР�Теле» в сент.
2004г. за 350 млн.долл. плюс принятие задолжен�
ности на 75 млн.долл. Интерфакс, 19.6.2006г.

– АО «Казахтелеком» увеличило пропускную
способность внешних каналов выхода в интернет в
1,6 раза – с 410 до 665 Мбит/с, говорится в сооб�
щении пресс�службы «Казахтелекома». Увеличе�
ние пропускной способности достигнуто благода�
ря подключению двух дополнительных интернет�
каналов емкостью 100 и 155 Мбит/с между города�
ми Астана и Москва и Алма�Ата и Москва. Отме�
чается в сообщении, национальная сеть передачи
данных имеет пять внешних наземных каналов
для доступа в интернет: Алма�Ата – Гонконг (155
Мбит/с), Алма�Ата – Москва (155 Мбит/с), Аста�
на – Франкфурт (100 Мбит/с), Астана – Москва
(100 Мбит/с) и Алма�Ата – Москва (155 Мбит/с).
В пресс�релизе подчеркивается, что «наличие пя�
ти наземных каналов связи для доступа к ресурсам
глобальной сети интернет общей пропускной спо�
собностью 665 Мбит/с обеспечит соединениям
надежность и бесперебойность, то есть возмож�
ность дублирования каналов в случае неисправно�
сти какого�либо из них».

По данным «Казахтелекома», дополнительно
введенные внешние соединения «организованы
посредством наземных, волоконно�оптических
линий связи, что позволяет гарантировать высо�
кую скорость и надежность при передаче инфор�
мации». Согласно сообщению, решение об увели�
чении пропускной способности внешних каналов
выхода в интернет «было принято в связи с ростом
спроса на услуги интернет как существующих кли�
ентов, так и предполагаемых новых». «Высокая
востребованность казахстанскими пользователя�
ми российских сайтов также обусловила подклю�
чение дополнительных каналов именно в отноше�
нии России», – говорится в сообщении. «Казахте�
леком» является ведущим оператором связи Ка�
захстана. Компания оказывает услуги местной,
междугородной, международной голосовой теле�
фонии, услуги сетей передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания и другие. Интерфакс, 14.6.2006г.

– Корпорация China Telecom, ведущий опера�
тор связи в КНР, открыла филиал в крупнейшем
г.Казахстана – Алма�Ате. Этот шаг корпорация
предприняла в рамках плана государств� членов
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС)
по развитию информатизации и средств связи, го�
ворится в заявлении China Telecom.

Еще в 1998г. China Telecom приняла участие в
создании магистральной оптико�волоконной ли�
нии связи (ВОЛС) Trans Asia Europe Line, которая
связала Китай с Европой через государства Цен�
тральной Азии. В рамках этого проекта China Tele�
com создала сети телефонной связи между абонен�
тами в КНР и в государствах Центрально�Азиат�
ского региона. Дочерняя структура China Telecom
в Синьцзян�Уйгурском автономном округе
(СУАР, запад КНР) – Xinjiang Telecom – открыла

«горячую линию» телефонной связи между або�
нентами в СУАР и в трех государствах Централь�
ной Азии – Казахстане, Таджикистане и Кирги�
зии. В состав ШОС входят Россия, Китай, Казах�
стан, Узбекистан, Таджикистан и Киргизия.

Интерфакс, 9.6.2006г.
– В проекте прокладки волоконно�оптической

линии связи из Актау в Баку по дну Каспия Казах�
стан будут представлять компании «Казтранском»
и «Казахтелеком». Об этом сегодня на брифинге
сообщил заместитель председателя Агентства РК
по информатизации и связи Ризат Нуршабеков.
«Казтранском» готов за счет собственных средств
взять долевое участие в строительстве данной ли�
нии», – отметил Р. Нуршабеков.

Возможность реализации этого проекта обсуж�
дается с Азербайджаном. «Сейчас прорабатываем
с азербайджанской стороной, потому что, кроме
этого, надо проработать вопрос с Грузией и Тур�
цией, чтобы организовать альтернативный выход
на страны Европы, помимо России. Как известно,
в Европу выходим через РФ», – сказал он. «Этот
проект сейчас на стадии проработки», – заключил
Р. Нуршабеков. KZ�today, 30.5.2006г.

– Американский телеканал «Фокс Ньюс» сооб�
щает о премьере на Каннском кинофестивале са�
мого смешного фильма о самом известном казах�
станском журналисте. 88�минутная комедия «Бо�
рат» рассказывает о похождениях в США не толь�
ко небезызвестного Бората Сагдиева, под маской
которого скрывается комик Саша Барон Коэн, но
и его напарника – Азамата (Кен Давитьян). При�
глашения посетить показ самой смешной ленты
года были разосланы от имени министерства ин�
формации Казахстана. Сам кинофильм, как указа�
но в тексте послания, был снят ради доблестного
казахстанского народа. Обозревателю «Фокс
Ньюс» картина очень понравился, и он сожалеет,
что остальные зрители смогут увидеть ее в киноте�
атрах только в нояб. KZ�today, 26.5.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов пору�
чил министерству индустрии и торговли РК и
Агентству по информатизации и связи с 1 июня
ввести десятисекундную тарификацию звонков
сотовых телефонов. Такое поручение премьер�ми�
нистр дал в ходе совещания по вопросам демоно�
полизации рынка телекоммуникаций.

Присутствовавший на совещании председатель
Агентства по информатизации и связи Аскар Жу�
магалиев пояснил, что за разговор длительностью
1 мин. 10 сек. абонент платит как за 2 минуты. По
его информации, в 2005г. сотовые операторы по�
лучили абонентскую плату в полтора раза больше
фактически оказанных услуг.

Премьер�министр РК Даниал Ахметов подверг
критике АО «Казахтелеком» за монополизацию
рынка телекоммуникаций. Об этом он заявил, вы�
ступая на совещании в Астане. «В сфере телеком�
муникаций сложилась естественная монополия,
которая не дает развиваться конкуренции на этом
рынке», – подчеркнул Д. Ахметов. Глава прави�
тельства отметил, что с 2004г. количество операто�
ров связи, которые выразили намерение работать
на рынке телекоммуникаций Казахстана, состави�
ло 852, а получили разрешение присоединиться к
магистральным сетям «Казахтелекома» всего 36.
«Казахтелеком», обладая основными сетями, в том
числе магистральными, чинит препятствия биз�
несменам для того, чтобы все те, кто имеет воз�
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можность создать им конкуренцию, не получили
доступ к магистральным сетям», – подчеркнул
глава правительства. По его мнению, «Казахтеле�
ком» игнорирует законы Казахстана о развитии
конкуренции». «Несмотря на то что по итогам
прошлого года «Казахтелеком» получил 33 млрд.
тенге доходов, тарифы на услуги международной
связи и интернета остаются самыми высокими», –
сказал Д. Ахметов.

Премьер�министр отметил, что из четырех опе�
раторов мобильной связи, которые действуют в
Казахстане, «Казахтелеком» присутствует в трех, в
которых размер пакета превышает 49% акций.
«Это ограничивает конкуренцию», – подчеркнул
он. KZ�today, 18.5.2006г.

– Акционерное общество «Казахтелеком» за�
вершило цифровизацию телефонных линий в Ак�
тау, сообщили в пресс�службе АО «Казахтелеком».
Работы по 100% цифровизации Актау заверши�
лись заменой последней морально и физически
устаревшей аналоговой АТС�33 на цифровую
АТС�31 емкостью 8528 номеров.

После окончания строительства Каспийской
ВОЛС (Макат�Тенгиз�Актау) в 2005г. Актау стал
последним областным центром, соединившимся с
другими городами посредством цифровой связи. С
запуском Каспийской ВОЛС увеличилось число
международных и внутризоновых каналов путем
включения новых цифровых АТС, расположен�
ных вдоль трассы прохождения ВОЛС.

На модернизацию и развитие сети телекомму�
никаций Мангистауской обл. в 2005г. было затра�
чено 410 млн. тенге, в том числе на г.Актау – по�
рядка 175 млн. тенге.

Актау – шестой цифровизированный город Ка�
захстана (после Шымкента, Актобе, Астаны, Тал�
дыкоргана и Атырау). KZ�today, 18.5.2006г.

– Lucent и Winncom Technologies создадут и ин�
тегрируют первую крупномасштабную мультивен�
дорную систему поддержки операций для опера�
тора Казахстана. Lucent поставит программное
обеспечение для систем поддержки OSS и предо�
ставит свои консультационные услуги.

TeleManagement World – KazakhTelecom, нацио�
нальный оператор услуг связи Казахстана, Lucent
Technologies (NYSE: LU) и Winncom Technologies
(OTC Bulletin Board: ARCS) объявили сегодня о том,
что они приступили к совместной установке систе�
мы поддержки операций (OSS) для работы с обору�
дованием различных производителей, предназна�
ченной для центра управления сетями следующего
поколения/NOC), который Lucent и Winncom стро�
ят для Казахтелеком в столице страны Астане.

С разворачиванием новых систем поддержки
операций (OSS) Казахтелеком сможет более эф�
фективно управлять своими сетями и расширить
спектр IP�услуг, которые оператор планирует
внедрить в свою сеть следующего поколения.

Мультивендорные системы поддержки OSS,
включая передовой программный комплекс Vital�
Suite/R) и его интеграцию с инструментами других
производителей, которые уже используются в се�
ти, позволят Казахтелекому быстро обнаруживать
и устранять неисправности в сети, а также улуч�
шить качество услуг, оказываемых клиентам в ра�
йоне Астаны. Lucent Worldwide Services оказывает
Казахтелекому консультационные услуги, приз�
ванные повысить эффективность сетевых процес�
сов и операций.

Позже в этом году новые OSS�решения будут
установлены в региональном центре управления
сетью, который строится компаниями Lucent и
Winncom в Астане. Центр будет управляться Ка�
захтелекомом. Разворачивание системы поддерж�
ки операций (OSS) является частью широкопо�
лосной сети следующего поколения, которую Lu�
cent и Winncom создают для Казахтелекома в Аста�
не, которая имеет ядро на основе технологии
IP/MPLS, предлагает решения для широкополос�
ного доступа и станет платформой для сетевых
приложений.

«Новые OSS�решения позволят подготовить
сеть Казахтелекома в Астане для оказания самых
передовых IP�сервисов, – заявил Дмитрий Камен�
ский, главный менеджер Lucent Technologies в
России и странах СНГ. – Программный комплекс
VitalSuite от Lucent позволит оператору обеспечи�
вать безопасность, услуги и их качество, необхо�
димые пользователям IP�сетей. Полная операци�
онная поддержка является важнейшим фактором
при развитии сетевых услуг на базе IP�протокола.
Инвестиции в современный центр управление
сетью, который строят Lucent и Winncom, помогут
Казахтелекому существенно сократить эксплута�
ционные издержки и дадут ему возможность пред�
лагать своим подписчикам более полный набор
интегрированных телекоммуникационных услуг».

Компания Lucent поставляет ряд компонентов
своего программного обеспечения семейства Vi�
talSuite/R), включая VitalSuite/R) Integrated Service
Assurance и VitalSuite Network.

Группа обслуживания Lucent оказывает страте�
гические консультационные услуги и выполняет
изменения системы поддержки OSS. Профессио�
нальные услуги Lucent и Winncom охватывают ин�
теграцию систем, операционные процессы и ис�
ходные параметры нового центра управления
сетью.

Настоящее заявление является продолжением
проекта NGN Кахахтелекома, о котором было
объявлено на CeBIT в марте 2006г. (www.lu�
cent.com/press/0306/060308.cob.html). Сеть Казах�
телекома включает ключевые сетевые элементы
решений для широкополосного доступа компании
Lucent, решения для приложений и пакетного
ядра Converged Core, она будет оснащена сетевой
инфраструктурой глобального партнера Lucent,
компании Juniper Networks, включая весь спектр
маршрутизаторов. Прошлым летом Lucent заявила
о том, что Казахтелеком развернет конвергентные
сетевые решения Lucent на базе маршрутизаторов
Ethernet.

Казахтелеком – это крупнейший в Казахстане
оператор связи, лидер телекоммуникационного
рынка страны. Обширная сеть центров по оказа�
нию услуг Казахтелекома предлагает корпоратив�
ным клиентам и индивидуальным пользователям
широкий спектр телекоммуникационных услуг,
включающих традиционную телефонную и теле�
графную связь, доступ в Интернет и передачу дан�
ных, спутниковую связь и связь при помощи ин�
теллектуальной сети, и т.д. Казахтелеком обеспе�
чивает связь с 230 странами мира для более двух с
половиной млн. его бизнес�клиентов и индивиду�
альных пользователей.

В последние годы Казахтелеком разрабатывает
крупномасштабные проекты, которые являются
фундаментальными для развития национальной
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инфраструктуры телекоммуникаций. Связываю�
щая крупнейшие города страны оптическая сеть и
наличие цифровых интерфейсов для взаимодей�
ствия с сетями соседних стран позволяют Казах�
стану играть роль крупнейшего Евразийского
транзитного центра. Казахтелеком занимается эк�
сплуатацией линии связи, которая обеспечивает
кратчайший телекоммуникационный путь между
Европой и Азией.

Казахтелеком (www.telecom.kz), принимает ак�
тивное участие в создании единого информацион�
ного и коммуникационного пространства в Евра�
зийском регионе, компания открыта для взаимо�
выгодного сотрудничества с новыми бизнес�парт�
нерами.

Lucent Technologies (www.lucent.com), занима�
ется разработкой и поставкой систем, сервисов и
программного обеспечения для развития комму�
никационных сетей следующего поколения. Ком�
пания опирается на научно�исследовательские
разработки Bell Labs. Lucent использует свои до�
стижения в области мобильных и оптических тех�
нологий, программного обеспечения, передачи
данных и голоса, и оказываемых компанией услуг
для создания новых деловых возможностей для ее
клиентов, позволяя им быстро разворачивать и
лучше управлять их сетями. В число клиентов Lu�
cent входят поставщики услуг связи, правитель�
ства и компании по всему миру.

Winncom Technologies (www.winncom.com), до�
черняя компания ARC Wireless Solutions Inc. (OTC
Bulletin Board: ARCS), является дистрибьютором
продуктов, систем, решений и сервисов с расши�
ренным набором услуг для разнообразных сетевых
приложений, включая беспроводные сети и сети
WiMAX. Winncom – это одна из первых компа�
ний, предлагающих продукты и решения для сетей
нового поколения операторам связи и крупным
компаниям. Клиенты компании находятся в стра�
нах Северной Америки, Восточной Европы, СНГ
и Центральной Азии. Winncom завоевала репута�
цию лидера среди поставщиков сетевых продуктов
и решений, который обладает высококвалифици�
рованными специалистами, инженерным соста�
вом и персоналом технической поддержки.
PRNewswire, 16.5.2006г.

ÍÀÓÊÀ, ÎÁÐÀÇÎÂÀÍÈÅ
– В Казахстане ежегодное недофинансирова�

ние системы школьного образования составляет
110 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе заседания
в правительстве сообщил министр образования и
науки Жансеит Туймебаев. В республике суще�
ствует большая разница в уровне финансирования
школ в разных регионах страны. По данным ми�
нистерства, в СКО расходы на одного учащегося
составляют 8,6 тыс. тенге, в то время как в ЮКО
этот показатель составляет 45 тыс. тенге.

По словам министра, «в регионах, где расходы
выше, не отмечается лучшего качества образова�
ния». Ж. Туймебаев подчеркнул, что «расходы на
одного учащегося в Казахстане меньше, чем сред�
ние расходы стран третьей группы, в которую вхо�
дят страны с ВВП ниже 10 тыс.долл., Китай, Тур�
ция, Россия, Зимбабве». Министр еще раз обратил
внимание членов правительства на низкую зар�
плату работников образования. «Несмотря на уве�
личение средней зарплаты в системе образования
(с 25 тыс. до 29 тыс. тенге), она составляет всего

64% от средней зарплаты по республике», – под�
черкнул он. Соотношение зарплаты казахстанско�
го учителя к ВВП на душу населения остается ни�
же, чем в России. Ж. Туймебаев также выразил
обеспокоенность острой нехваткой ученических
мест в стране. «Дефицит ученических мест в Ка�
захстане превышает 150 тыс., 115 школ вынужде�
ны работать в 3 смены», – отметил он.

«По поручению главы государства, в целях лик�
видации трехсменного обучения и замены аварий�
ных школ в течение трех лет будет построено в ре�
гионах Казахстана 100 школ», – напомнил ми�
нистр. «Правительством сформирован перечень
школ в разрезе областей и г.г. Алматы и Астана,
подготовлены необходимые расчеты стоимости
строительства. На строительство 100 школ необхо�
димо финансирование в 90 млрд. тенге», – заклю�
чил он. KZ�today, 27.3.2007г.

– Для проведения международной аккредита�
ции пяти казахстанских национальных универси�
тетов будут привлечены ведущие аккредитацион�
ные агентства Европы и США. Об этом сегодня на
заседании правительства сообщил министр обра�
зования и науки РК Жансеит Туймебаев. «С ними
(агентствами) начнется переговорный процесс
уже в тек.г., а в 2010г. названные 5 вузов планиру�
ют проведение институциональной аккредита�
ции», – сказал министр.

В 2008�09гг. планируется провести междуна�
родную аккредитацию отдельных образователь�
ных программ в Казахском национальном универ�
ситете им. аль�Фараби, Евразийском националь�
ном университете им. Л. Гумилева, Казахском на�
циональном техническом университете им. К.
Сатпаева, Казахском национальном педагогиче�
ском университете им. Абая и Казахском нацио�
нальном аграрном университете.

На проведение международной аккредитации в
2008г. по семи образовательным программам пла�
нируется выделить 136,5 млн. тенге бюджетных
средств, в 2009г. по трем образовательным про�
граммам – 58,5 млн. тенге. KZ�today, 27.3.2007г.

– Пороговый уровень прохождения единого
национального тестирования в тек.г. будет повы�
шен до 60 баллов. Об этом на коллегии министер�
ства образования и науки РК сообщил глава ве�
домства Жансеит Туймебаев. «Минимальный по�
роговый уровень по итогам ЕНТ для поступления
в вузы будет повышен с 50 до 60 баллов», – сказал
министр. Как пояснили журналистам в пресс�
службе МОН, планируется увеличить пороговый
уровень прохождения ЕНТ и в медицинских вузах,
в которых в пред.г. он составлял 60 баллов.

По прогнозам Ж. Туймебаева, в 2007г. «будет
увеличена доля участников ЕНТ с 85,4% до 87%, а
средний балл по итогам ЕНТ по республике пред�
положительно вырастет с 63,3 до 65». Министр
также напомнил, что с 2008г. казахский язык будет
внесен в перечень обязательных предметов едино�
го национального тестирования. KZ�today,
20.3.2007г.

– В Казахстане в 2008�09гг. планируется прове�
сти международную аккредитацию отдельных об�
разовательных программ в национальных вузах.
Об этом сегодня на коллегии министерства обра�
зования и науки РК сообщил глава ведомства
Жансеит Туймебаев.

Как уточнил министр, международная аккре�
дитация будет проведена в пяти национальных ву�
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зах: в Казахском национальном университете им.
аль�Фараби, Евразийском национальном универ�
ситете им. Гумилева, Казахском национальном
техническом университете им. К. Сатпаева, Казах�
ском национальном педагогическом университете
им. Абая и Казахском национальном аграрном
университете.

По словам Ж. Туймебаева, на проведение ак�
кредитации в 2008г. по семи образовательным
программам планируется выделить 136,5 млн. тен�
ге бюджетных средств, в 2009г. по трем образова�
тельным программам – 58,5 млн. тенге.

В тек.г. министерство планирует провести атте�
стацию университетов страны. «Будут закрыты все
вузы, не соответствующие предъявляемым квали�
фикационным требованиям», – подчеркнул ми�
нистр. По словам Ж. Туймебаева, «для оптимиза�
ции сети вузов будет проводиться сокращение се�
ти их филиалов и объединение университетов».

«В этом году будет проведена аттестация 51 ву�
за и проверено 22 университета», – проинформи�
ровал министр. По его словам, принято решение о
закрытии 21 филиала девяти вузов. Как пояснил
Ж. Туймебаев, такое решение было принято на ос�
новании заявления самих руководителей универ�
ситетов с просьбой закрыть их региональные фи�
лиалы. KZ�today, 20.3.2007г.

– Аким Южно�Казахстанской обл. Умирзак
Шукеев и управляющий норвежским образова�
тельным фондом (RKK) Оле Имсланд подписали
сегодня меморандум о сотрудничестве в сфере об�
разования.

Согласно документу, норвежские специалисты
разработают ряд образовательных программ для
южноказахстанских вузов и профтехшкол, орга�
низуют курсы и семинары по подготовке кадров
нефтегазового сектора. «Наша область является
одним из основных регионов республики, где се�
годня, ввиду быстрого развития отраслей эконо�
мики и перспектив на будущее, ощущается по�
требность в высококвалифицированных кадрах
технического и обслуживающего труда в соответ�
ствии с международными стандартами и компе�
тенцией», – сказал У. Шукеев. «Уверен в том, что
наше сотрудничество с норвежским фондом RKK
принесет благие результаты в решении наших
проблем», – отметил аким.

Глава региона напомнил, что начало данному
сотрудничеству положено 12 апр. 2005г., когда
министерством образования и науки РК, фон�
дом RKK и фондом образования Н. Назарбаева
был подписан меморандум о сотрудничестве в
развитии системы профессионального образова�
ния и подготовки рабочих кадров РК. KZ�today,
28.2.2007г.

– Сегодня подписаны меморандумы между ОФ
«Фонд Ержана Татишева» и ректорами Казахстан�
ско�Британского технического университета
(КБТУ), Казахстанского института менеджмента,
экономики и прогнозирования (КИМЭП) и Уни�
верситета международного бизнеса (UIB) по про�
грамме предоставления образовательных грантов
одарённым студентам из малообеспеченных се�
мей. Об этом сообщили в пресс�службе АО «Банк
«ТуранАлем».

В рамках реализации подписанных документов
Фонд Ержана Татишева намерен предоставлять
образовательные гранты, которые будут назнача�
ться по результатам конкурсного отбора, состоя�

щего из трёх туров. Отбор будет проводиться по та�
ким критериям, как лидерские качества претен�
дента, его академические знания и успехи, по�
яснили в пресс�службе. Образовательный грант
предоставляется фондом на весь период обучения.
Размер гранта утверждается попечительским сове�
том фонда на ежегодной основе. В случае присуж�
дения образовательного гранта будет подписан
трёхсторонний договор между студентом, прини�
мающим университетом и фондом.

В 2007г. планируется обучить по программе ба�
калавриата 6 чел. – по 2 студента в каждом из трёх
университетов�партнёров. Также принято реше�
ние, что четверо из них будут гражданами Казах�
стана, еще двое – из стран СНГ. Фонд Ержана Та�
тишева зарегистрирован 10 фев. 2005г. и является
неправительственной, некоммерческой организа�
цией. Руководит фондом совет попечителей. KZ�
today, 5.2.2007г.

– Capital Partners (казахстанская девелоперская
компания) и Haileybury (одна из лидирующих не�
зависимых образовательных школ Британии) под�
писали соглашение о строительстве британской
школы Haileybury в Алматы, передает агентство.
Haileybury Almaty станет первой британской неза�
висимой школой в Центральной Азии, расширяя
экспорт британской системы образования. Capital
Partners открывает независимую школу Haileybury
в Алматы с учетом высоких требований к образо�
вательному учреждению, аффилиированному с
Британией. «С помощью этой школы мы хотим
внести свой вклад в невероятный рост, предоста�
вляя новую альтернативу существующим в стране
образовательным учреждениям», – заявил дирек�
тор образовательного развития Capital Partners
Алистер Бартоломью.

Как ожидается, 80% учащихся новой школы
составят граждане Казахстана, остальные 20% –
дети работников дипломатических представи�
тельств и иностранного бизнеса. Школа будет рас�
положена на проспекте Аль�Фараби, на участке в
3,5 га, на берегу реки Есентай. Строительство нач�
нется в мае 2007г., а откроется Haileybury Almaty в
сент. 2008г. Школу построит компания Enka, одна
из крупнейших строительных компаний мира.
Новая школа рассчитана на 640 учеников, с воз�
можным расширением до 940. Учиться в ней будут
дети от 3 до 18 лет по британскому учебному пла�
ну, по программам IGCSE, с вручением междуна�
родной степени и диплома бакалавра. Программа
школы также будет сфокусирована на преподава�
нии казахского языка и истории Казахстана, с
первостепенным акцентом на изучение местной
культуры. Capital Partners в рамках этого проекта
тесно сотрудничает с министерством образования
и науки Казахстана. KZ�today, 27.1.2007г.

– ОАО «Ситроникс» подписало меморандум с
властями Казахстана о внедрении мультисервис�
ных информационно�образовательных систем в
3 тыс. 543 школах страны, заявил гендиректор
«Ситроникса» Евгений Уткин на пресс�конфе�
ренции во вторник в Москве. Гендиректор не
назвал стоимость контракта, отметил, что она
значительно превышает 200 млн.долл., которые
ранее назывались в прессе. Процесс информати�
зации всех школ должен быть завершен до сере�
дины 2008г.

По словам Е.Уткина, реализацией проекта бу�
дет заниматься СП, которое будет создано «Си�
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трониксом» и казахстанской компанией в начале
следующего года. Впоследствии это совместное
предприятие будет заниматься поддержкой мас�
штабных профильных проектов в Казахстане. Си�
стема «Мультисервисной информационно�ком�
муникационной образовательной сети» (МИОС)
предполагает оснащение специальным оборудова�
нием пяти классов, а также создание одного мо�
бильного компьютерного класса. В нее также вхо�
дит специализированное программное обеспече�
ние и цифровые образовательные ресурсы, спе�
циальное лабораторное оборудование.

ОАО «Ситроникс» (бывшее ОАО «Концерн
«Научный Центр») создано в мае 1997г. В концерн
входят такие предприятия, как STROM Telecom,
«Квазар�Микро», «Видеофон МВ», ОАО «НИИ�
МЭ и Микрон», производственное объединение
«Квант». 90% акций «Ситроникса» принадлежит
АФК «Система» (РТС: AFKS), ее руководителю
Александру Гончаруку, а также ООО «Ситроникс
Менеджмент» (100% «дочка» «Ситроникса», соз�
данная для реализации опционной программы для
менеджеров компании). В сент. 3,6% акций «Си�
троникса» за 80 млн.долл. приобрел Европейский
банк реконструкции и развития. Интерфакс,
19.12.2006г.

– «Сегодня мы имеем ситуацию, когда в базо�
вых отраслях, создающих наукоемкие технологии,
среди которых приборостроение, информатика,
биотехнологии, существует дефицит высококва�
лифицированных кадров». Об этом сегодня, 28
нояб., в Алма�Ате на научно�практической кон�
ференции «Республике Казахстан 15 лет: достиже�
ния и перспективы» заявил директор Института
истории и этнологии имени Чокана Валиханова
министерства образования и науки Республики
Казахстан Камал Бурханов.

Он подчеркнул, что показательными в этом
смысле являются данные, представленные Цен�
тром научно�технической информации Республи�
ки Казахстан, согласно которым за последние го�
ды не было ни одной защиты по ряду групп спе�
циальностей, среди которых: энергетическая, ме�
таллургическая, химическая машиностроитель�
ная, авиационная и ракетно�космическая группы,
также энергетика, электроника, приборостроение,
метрология, измерительные приборы и системы.
За последние шесть лет в Казахстане финансиро�
вание науки увеличилось в 3,6 раза, что привело к
увеличению доли бюджетных средств в общем
объеме финансирования науки – с 41% в 2000г. до
51% в 2005г. «Приведенные данные являются фак�
том, подтверждающим рост государственной под�
держки науки в Казахстане. Помимо этого, создан
фонд науки, акционерное общество со 100% уча�
стия государства», – отметил он. ИА Regnum,
28.11.2006г.

– Правительство одобрило государственную
программу по развитию науки в Казахстане на
2007�12 годы. «Программа разработана с целью
создания условий для обеспечения перехода науч�
ной отрасли на качественно новый уровень, обес�
печения прорыва науки на международные пере�
довые позиции», – отметил премьер�министр Да�
ниал Ахметов. Он напомнил, что определено пять
приоритетных направлений развития отечествен�
ной науки, это нано�, био�, ядерные, космические
технологии и новые технологии для углеводород�
ной и горно�металлургической отраслей.

Министр образования и науки Бырганым Ай�
тимова сообщила, что на финансирование реали�
зации госпрограммы потребуется 200 млрд. тенге.
«Мероприятия первого этапа программы на 2007�
09гг. потребуют 83 млрд. тенге, второго этапа на
2009�12гг. – 108 млрд. тенге», – пояснила она.

«В ходе реализации программы до 2009г. будет
обеспечена деятельность международного экс�
пертного совета при ВНТК, приняты научно�тех�
нические программы по приоритетным научным
направлениям, будет создано пять национальных
научных лабораторий по приоритетным направле�
ниям и десять�пятнадцать лабораторий инженер�
ного профиля при вузах», – отметила Б. Айтимова.
KZ�today, 28.11.2006г.

– Европейский Союз выделяет грант на реали�
зацию проекта по разработке и мониторингу си�
стемы гарантии качества в сфере высшего образо�
вания в Казахстане. Об этом сегодня на пресс�
конференции в Астане сообщила министр образо�
вания и науки РК Бырганым Айтимова.

«По итогам реализации проекта Казахстан по�
лучит рекомендации ведущих мировых экспертов
по таким вопросам, как повышение качества вы�
сшего образования и подготовка вузов к междуна�
родной аккредитации», – пояснила Б. Айтимова.
«Проект полностью финансируется Европейским
Союзом по программе Тасис, бюджет его соста�
вляет 650 тыс.долл.», – уточнила министр.

Как ожидается, в результате реализации проек�
та в Казахстане будет разработана новая система
мониторинга качества в сфере высшего образова�
ния. Планируется создание общественного и неза�
висимого органа по аккредитации вузов.

В целом, по словам посла ЕС – главы предста�
вительства Еврокомиссии в Казахстане Адриана
ван дер Меера, с 1995г. в Казахстане совместно с
ЕС реализовано 22 проекта в сфере образования,
общий бюджет которых составил 8,8 млн. евро. «В
следующем году мы намерены инвестировать 1
млн. евро в эту сферу», – проинформировал А. ван
дер Меер. KZ�today, 23.11.2006г.

– АО «Национальный инновационный фонд»
(НИФ) принял обязательства по 55 проектам на
80,2 млрд. тенге, в т.ч. с участием АО «НИФ» на
22,5 млрд. тенге. Об этом, выступая на заседании
правительства, сообщил глава фонда «Казына»
Кайрат Келимбетов.

«Реализуя основной принцип инвестирования
– партнерство с частным капиталом, «НИФ»
обеспечил привлечение в инновационную дея�
тельность частных инвестиций на общую стои�
мость свыше 10 млрд. тенге, в т.ч. в инвестицион�
ные проекты – 4,5 млрд. тенге, в отечественные
венчурные фонды с участием «НИФ» – 5,72 млрд.
тенге», – уточнил К. Келимбетов.

По его информации, из общего объема приня�
тых АО «НИФ» обязательств, по состоянию на 1
нояб. фактически профинансировано проектов на
13,3 млрд. тенге. «Уже на первом этапе начата ак�
тивная инвестиционная деятельность, позволив�
шая приобрести полезный опыт финансирования
в этом новом для Казахстана виде бизнеса», – под�
черкнул он.

К. Келимбетов отметил, что в рамках финанси�
рования научно�исследовательских и опытно�
конструкторских работ (НИОКР) на грантовой
основе фондом приняты обязательства по финан�
сированию 32 проектов НИОКР, общая стоимость
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которых составляет 335,4 млн. тенге, в т.ч. участие
фонда – 240,3 млн. тенге. По его информации, фи�
нансируются проекты НИОКР по следующим на�
правлениям: биотехнология и фармацевтика – 9
проектов на 170 млн. тенге, информационные и
коммуникационные технологии – 6 проектов на
43,6 млн. тенге, химия – 5 проектов на 37,2 млн.
тенге, машиностроение – 5 проектов на 33,5 млн.
тенге, углеводородные технологии – 3 проекта на
21,4 млн. тенге, альтернативная энергетика – 2
проекта на 14,3 млн. тенге.

Кроме того, с участием фонда завершены 10
проектов НИОКР, из них по 6 проектам осущест�
вляются процедуры по оформлению имуще�
ственных отношений на результаты НИОКР.
Также, по словам К. Келимбетова, «по развитию
венчурной индустрии на каждый тенге от НИФ
приходится три тенге частных вложений». KZ�to�
day, 14.11.2006г.

– С созданием венчурных фондов в Казахстане
сформирована финансовая инфраструктура инно�
вационной деятельности, эти фонды позволяют
нам присутствовать на мировых технологических
рынках, заявил глава фонда «Казына» Кайрат Ке�
лимбетов, выступая во вторник на заседании пра�
вительства, передает корреспондент агентства.

В частности, отметил он, базы венчурных фон�
дов, их возможности по экспертизе проектов
предполагается использовать для покупки акций
зарубежных высокотехнологичных компаний.

«В рамках созданных венчурных фондов рас�
сматривается 251 проект, имеющих перспектив�
ный потенциал коммерциализации»,� отметил он .
К. Келимбетов сообщил, что отечественными вен�
чурными фондами одобрено к финансированию
14 инвестиционных проектов на 25 млн.долл. в та�
ких областях, как создание новых материалов, ин�
формационные технологии, производство полу�
проводников, биотехнологии, потребительские
товары, фармакология.

Отечественными венчурными фондами начато
финансирование таких проектов, как разработка
силановой технологии организация опытно�про�
мышленного производства высокочистого крем�
ния, стоимость проекта – 65,1 млн. тенге; разви�
тие центров способных предоставить весь спектр
услуг в области цифровых технологий, 54 млн.
тенге; разработка и создание опытно�промышлен�
ных образцов нового вихревого теплогенератора,
112,2 млн. тенге; строительство нового завода фер�
росиликоаллюминия, 522 млн. тенге; производ�
ство теплоизоляционных материалов из базальто�
вого волокна, 186,2 млн. тенге.

Национальным инновационным фондом реали�
зуются несколько инновационных проектов, таких
как создание фармацевтического комплекса по про�
изводству отечественного противоопухолевого пре�
парата «Арглабин», общая стоимость проекта соста�
вляет 1 млрд. тенге, в т.ч. доля участия фонда – 338,4
млн. тенге., производственная мощность – 2 млн.
ампул в год с выходом на расчетную мощность к
2008г. Создание производства чугуна методом бес�
коксового получения на основе инновационного
процесса Ромелт, годовая производительность – 34
560 т., экологически безопасное производство. Из�
готовление современных универсальных каротаж�
ных регистраторов «Геоскан» в комплекте со сква�
жинными приборами, стоимость проекта – 1,9
млрд. тенге, доля фонда – 658 млн. тенге.

Кроме того, реализуются проекты по созданию
в Казахстане производства мониторов и телевизо�
ров, а также научно�исследовательской лаборато�
рии при АО Glotur DS Multimedia. KZ�today,
14.11.2006г.

– Основной задачей фонда «Казына» в настоя�
щий период является содержательное наполнение
созданных технопарков, заявил глава фонда Кай�
рат Келимбетов, выступая во вторник на заседа�
нии правительства. По его данным, «в рамках пар�
ка информационных технологий «Алатау» на 1
нояб. для реализации на территории парка отобра�
но 12 проектов». «Данный технопарк имеет все
перспективы стать в будущем операционной плат�
формой для расширения долгосрочного IT�бизне�
са в регионе», – считает К. Келимбетов. «Предва�
рительное обсуждение данного подхода с предста�
вителями Microsoft и Cisco Systems показывает
значительный интерес к данному вопросу, что
можно выгодно использовать для увеличения их
инвестиций и локализации бизнеса в Казахстане»,
– отметил он.

По данным К. Келимбетова, в технопарк «Ал�
горитм» в г.Уральске поступило 60 заявок, из них 8
– по трансферту технологий. «На сегодня 10 про�
ектов получили положительное заключение экс�
пертного совета и направлены на рассмотрение
Национального инновационного фонда», – отме�
тил он.

Экспертным советом технопарка UniScienTech
в Караганде рассмотрен 21 проект, отобрано 13
проектов, по 5 проектам подготовлены заявки на
грантовое финансирование, сообщил К. Келимбе�
тов. Институтами развития разрабатывается ТЭО
по созданию 4 региональных технопарков в Аста�
не, Южно�Казахстанской, Восточно�Казахстан�
ской и Северо�Казахстанской областях. KZ�today,
14.11.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов под�
писал постановление о создании АО «Фонд нау�
ки» в целях развития отечественной науки и опыт�
но�конструкторских работ, сообщили в пресс�
службе правительства РК. Основным предметом
деятельности общества является содействие ра�
звитию приоритетных, инициативных, рисковых
исследований и опытно�конструкторских работ,
обеспечивающих практическую реализацию науч�
ных исследований в стране.

В состав совета директоров акционерного об�
щества «Фонд науки» вошли: вице�министр обра�
зования и науки РК Азамат Абдымомунов, завот�
делом социально�культурного развития канцеля�
рии премьер�министра Фархад Куанганов, пред�
седатель Комитета науки министерства образова�
ния и науки Тлеккабул Рамазанов, председатель
Аэрокосмического комитета министерства обра�
зования и науки Марат Нургужин, зампред Коми�
тета государственного имущества и приватизации
минфин Бакытбек Ташенев, гендиректор респу�
бликанского госпредприятия «Национальный
центр научно�технической информации» Комите�
та науки министерства образования и науки Ербол
Сулейменов и председатель правления АО»Фонд
науки» Асель Нусупова. KZ�today, 3.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
призвал молодежь изучить как минимум три язы�
ка – казахский, русский и английский. «Я уже го�
ворил, что новое поколение казахстанцев должно
быть, по меньшей мере, трехъязычным: свободно
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владеть казахским, русским и английским языка�
ми. В Европе многоязычие стало нормой, к этому
непременно должны прийти и мы», – заявил глава
государства, выступая на XII сессии Ассамблеи
народов Казахстана во вторник в Астане.

«Я обращаюсь ко всем родителям учить детей
быть трехъязычными. Это важно для их будуще�
го», – сказал он. В этой связи президент отметил,
что в Казахстане необходимо создать условия для
массового изучения всех трех языков и ликвиди�
ровать имеющиеся в этой сфере недостатки.

Для развития казахского языка, который имеет
статус государственного, Н.Назарбаев поручил
правительству «в течение месяца подготовить
предложения по серьезному материальному сти�
мулированию государственных служащих нека�
захской национальности, владеющих государ�
ственным языком». Он отметил, что «для казахов
должно быть обязательное требование – знание
государственного языка». Он предложил рассмо�
треть возможность обучения некоторым дисци�
плинам в школах одновременно на казахском и
русском языках. «Это новая задача для всей нашей
системы образования, на проработку которой
необходимо время. Это нужно серьезно изучить»,
– сказал он.

Продолжил глава государства, «следует поло�
жительно оценить имеющийся опыт и поддержать
русские и славянские объединения по организа�
ции курсов обучения государственному языку».
«Будет хорошо, если этот почин будет поддержан и
другими национально�культурными центрами. А
тем, кто сегодня рьяно выступает поборниками
казахского языка, я предлагаю доказать это кон�
кретной помощью этим организациям в обуче�
нии», – сказал он. Н.Назарбаев заявил, что «пра�
вительству также нужно пересмотреть программу
по языкам, оказать серьезную поддержку школам,
учреждениям по изучению государственного язы�
ка, созданию методик и учебников». Отметил он,
«необходимо обратить особое внимание подготов�
ке преподавателей казахского языка и их мате�
риальному поощрению».

Касаясь вопросов изучения русского языка,
президент заявил, что уровень знания русского
языка в Казахстане «должен оставаться высоким».
Русский язык в Казахстане является официаль�
ным и употребляется наравне с государственным.
«Массовое владение одним из международных
языков, каким является русский, млн. казахов есть
фактор, расширяющий информационные гори�
зонты в современном мире. В обозримом будущем
русский язык будет оставаться фактором нашей
конкурентоспособности. В этом нет никаких сом�
нений», – отметил он.

Говоря о мерах, необходимых для стимулиро�
вания изучения английского языка, Н.Назарбаев
заявил, что «пришло время создания специальной
программы углубленного и интенсивного изуче�
ния английского языка во всех общеобразователь�
ных школах и вузах нашей страны». «Необходимо
подумать о привлечении крупных образователь�
ных структур Великобритании и США к этой про�
грамме». Правительство в течение двух месяцев
должно подготовить соответствующие предложе�
ния», – поручил он. Интерфакс, 24.10.2006г.

– В Казахстане к 2012г. ежегодное финансиро�
вание науки будет доведено до 5% к объему ВВП,
заявил президент республики Нурсултан Назарба�

ев. «Объем ежегодных средств на науку к 2012г. бу�
дет доведен до 350 млрд.куб.м. тенге (127,76 – 1
долл.). Чтобы всем было ясно – это 5% к внутрен�
нему валовому продукту», – сказал глава государ�
ства, выступая в пятницу в Алма�Ате на торже�
ственном заседании, посвященном 60�летию На�
циональной академии наук Казахстана. «Мы по�
ставили задачу увеличить финансирование науки
за этот период в 25 раз», – сказал Н.Назарбаев.
«Ни одна страна в мире не выделяет (на науку) се�
годня в таком объеме денег, включая США», –
подчеркнул он.

Президент выразил надежду, что в ближайшие
10 лет за счет увеличения финансирования в дан�
ную сферу доля научных услуг также возрастет в 2
раза. «Мы ожидаем (в результате этих мер) увели�
чение удельного веса услуг научной, научно�ин�
новационной деятельности в структуре ВВП до
1,7% к 2016г., тогда как сейчас имеем где�то
0,9%», – отметил Н.Назарбаев. Он также сказал,
что в республике до 2012г. планируется реализо�
вать госпрограмму развития науки. Интерфакс,
13.10.2006г.

– Сегодня в Караганде открылся региональный
технопарк UniScienTech в рамках реализации вто�
рого этапа Стратегии индустриально�иннова�
ционного развития РК на 2003�15гг. Об этом сооб�
щили в пресс�службе АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына». В церемонии открытия техно�
парка приняли участие министр индустрии и тор�
говли РК Владимир Школьник, аким Караган�
динской обл. Нурлан Нигматулин, заместитель
председателя правления «Казыны» Асет Исек�
ешев, а также представители вузов и НИИ регио�
на.

По информации пресс�службы, общая пло�
щадь UniScienTech – 2650 кв.м. В 2007г. на базе
технопарка планируется создание первого в обла�
сти конструкторско�технологического центра с
функциями автоматизированного проектирова�
ния изделий и производства опытных образцов и
прототипов. В следующем году здесь также пред�
полагается работа централизованной и многопро�
фильной лаборатории, оснащенной современным
оборудованием, приборами и технологиями изу�
чения структуры и микроструктуры материалов.
Для этого уже приобретено оборудование Carl
Zeiss по световой микроскопии и Leco для пробо�
подготовки.

Важной частью работы технопарка является
бизнес�инкубирование – это совокупность услуг,
необходимых компаниям, которые приступили к
реализации инновационных проектов. В настоя�
щее время на рассмотрении в технопарке находит�
ся 91 проектное предложение. По пяти проектам
оформлены заявки на получение грантового фи�
нансирования и направлены в АО «Националь�
ный инновационный фонд».

В Алматы уже действует первый технопарк на�
ционального уровня – Alatau IT city, а 2 окт. этого
года в Уральске с участием главы государства со�
стоялось открытие технопарка «Алгоритм». KZ�
today, 11.10.2006г.

– В Астане открыт научно�исследователь�
ский комплекс на базе ускорителя тяжелых ио�
нов DC�60. По информации генерального ди�
ректора Национального ядерного центра РК
Кайрата Кадыржанова, новый научно�исследо�
вательский комплекс, открытый сегодня при
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Евразийском национальном университете, яв�
ляется первым на постсоветском пространстве
подобным комплексом, построенным при вы�
сшем учебном заведении за последние 15�16 лет.
«Помимо научно�исследовательской, он может
заниматься и коммерческой деятельностью», –
считает он.

По оценке К. Кадыржанова, на базе этого ком�
плекса можно наладить «создание новых материа�
лов, которые могут применяться в медицине, про�
изводить так называемые ядерные мембраны, ис�
пользующиеся в химии, биологии, очистке воды,
очистке лекарств».

Министр индустрии и торговли РК Владимир
Школьник, присутствовавший на открытии, зая�
вил, что Казахстан думает о строительстве «новой
серии таких установок, которые позволят нам от�
крыть новые сверхтяжелые элементы, дополнив
таблицу Менделеева». «Мы надеемся выйти на от�
крытие элементов с удивительными новыми свой�
ствами», – подчеркнул он. «Мы покушаемся на
открытие 117�118 элементов таблицы Менделее�
ва», – дополнил К. Кадыржанов. KZ�today,
21.9.2006г.

– Междисциплинарный научно�исследова�
тельский комплекс (МНИК) на базе ускорителя
тяжелых ионов ДЦ�60 открыт в Астане.

Этот комплекс обеспечит современную мате�
риальную основу для фундаментальных и при�
кладных исследований мирового уровня по ядер�
ной физике.

Большая часть исследований, которые плани�
руется провести на новом ускорителе, будет по�
священа фундаментальным и прикладным аспек�
там формирования и использования ядерных тре�
ков в твердых телах: в первую очередь, они напра�
влены на научно�техническое обеспечение радиа�
ционных нанотехнологий.

Данный проект реализует Институт ядерной
физики (ИЯФ) Национального ядерного центра
Казахстана, его партнером в оснащении комплек�
са современным ускорителем тяжелых ионов вы�
ступила международная межправительственная
российская организация «Объединенный инсти�
тут ядерных исследований» (Дубна). Стоимость
проекта оценивается 2 млрд. тенге (текущий
126,48/1 долл.).

«Ускорительный комплекс обеспечит совре�
менную материальную основу для фундаменталь�
ных и прикладных исследований мирового уровня
по ядерной физике и радиационному материало�
ведению. Возможность постановки широкомас�
штабных экспериментальных исследований на
ускорителе ДЦ�60 позволит выйти на новый каче�
ственный уровень в области физики твердого те�
ла», – указывается в распространенном во втор�
ник пресс�релизе участников проекта.

Характеристики данного ускорителя, согласно
информации института, позволят ученым ставить
эксперименты по поиску нейтронной материи –
восьминейтронных кластеров, а также проводить
исследования «подбарьерных ядерных реакций с
передачей заряженных частиц для астрофизиче�
ских и термоядерных приложений». Ранее подоб�
ные исследовательские работы «практически не
проводились из�за отсутствия высокоинтенсив�
ных ускорителей тяжелых ионов при энергиях
вблизи и ниже кулоновского барьера», поясняется
в пресс�релизе.

Не менее важное направление в исследова�
ниях, по мнению ученых, занимает ионно�им�
плантационная нанотехнология, связанная с пои�
ском новых современных подходов к управлению
фундаментальными свойствами твердых тел: по�
лупроводников, металлов, полимеров. «Это на�
правление составляет одну из главных проблем ве�
дущих научных центров мира, работающих в обла�
сти нанотехнологий», – отмечается в этой связи в
сообщении.

По данным пресс�службы ИЯФ, научно�иссле�
довательский комплекс позволит развивать новые
наукоемкие технологии с использованием ядер�
ных трековых мембран, нашедших за последнее
время широкое применение в области физики, хи�
мии, биологии, медицинской и пищевой промы�
шленности.

Уникальные свойства трековых мембран: высо�
кая селективность, однородная форма пор – по�
зволяют использовать их в процессах ультра�и ми�
крофильтрации при очистке газовых и жидких
сред с эффективностью, не доступной для других
фильтрованных материалов, считают специали�
сты ИЯФ.

«Особенно перспективны трековые мембраны
при разделении бактериальных и вирусных сус�
пензий, применяемом в биомедицинских иссле�
дованиях, при очистке технологических сред, при
производстве изделий микроэлектроники, при хо�
лодной пастеризации жидких продуктов, при уда�
лении микрофлоры из питьевой воды», – поясня�
ется в сообщении. Строительство научно�иссле�
довательского комплекса на базе ускорителя тяже�
лых ионов ДЦ�60 была начато в Астане в авг.
2004г. Интерфакс, 21.9.2006г.

– В российских учебных заведениях на Байко�
нуре – филиале Московского авиационного ин�
ститута (МАИ) и Электрорадиотехническом тех�
никуме имени Неделина (ЭРТТ) растет число сту�
дентов из Казахстана.

Как сообщил директор байконурского филиала
«Восход» МАИ Анатолий Просочкин, в этом году
впервые Казахстан направил на учебу в филиал
МАИ 45 своих граждан, тогда как в пред.г. здесь
проходили обучение всего 10 казахстанцев. «Боль�
ше всего граждан Казахстана – 20 чел. – поступи�
ло на факультет «Летательные аппараты», из них
формируется отдельная группа».

Всего, сообщил А.Просочкин, на дневную фор�
му обучения на текущий учебный год в филиал
МАИ поступило 147 чел., на вечернюю – 100 чел.
«Если учесть, что летом 2006г. у нас выпуск был 86
студентов с дневной формы обучения и 53 – с ве�
черней, заметно, что произошел существенный
рост в числе студентов, обучающихся в вузе. Ка�
ких�либо проблем с тем, что студентов стало боль�
ше, быть не должно – мы можем принять гораздо
больше студентов», – сказал он.

«Мы должны быть конкурентоспособны, пре�
доставляя уровень образования не ниже, чем в
иностранных вузах», сказал А.Просочкин, доба�
вив, что в 2005г. на совершенствование материаль�
ной базы филиала было выделено 881 тыс.рос.руб.
«Эти деньги ушли на модернизацию лабораторной
базы, информационное обеспечение, приобрете�
ние учебников и подписку. Фонд научно�техниче�
ской библиотеки достиг 90 тыс. экземпляров, и он
постоянно пополняется свежей литературой», –
отметил собеседник.
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Директор ЭРТТ Андрей Скворцов в интервью
агентству «ИФ�Казахстан» рассказал, что в техни�
куме обучается 1 тыс. чел., 60% студентов являют�
ся гражданами Казахстана. Он подчеркнул, что су�
ществующая база техникума позволяет готовить
специалистов со средним техническим образова�
нием для предприятий космодрома.

«Сейчас мы начали работу по введению новой
специальности: «Радиотехнические комплексы и
системы управления летательных аппаратов», �от�
метил А.Скворцов. Он подчеркнул, что специали�
сты такого профиля являются востребованными
на космодроме. А.Скворцов добавил, что в Казах�
стане эта специальность также востребована, т.к.
на орбите уже работает первый спутник республи�
ки KazSat.

«Когда через несколько лет наши первые сту�
денты закончат учебу, группировка казахстанских
спутников будет насчитывать уже несколько еди�
ниц, и многие наши выпускники смогут работать
на объектах измерительного комплекса Казахста�
на», – заявил он.

По информации А.Скворцова, между предпри�
ятиями России и Казахстана есть договоренности
о совместном производстве космической техники,
и «наши выпускники будут способны работать ив
конструкторских и производственных структу�
рах». Интерфакс, 3.9.2006г.

– Казахстан намерен расширять участие в про�
ектах управляемого ядерного синтеза. Как гово�
рится в пресс�релизе представительства Евроко�
миссии в Казахстане и Киргизии, в пятницу на за�
седании координационного комитета Соглаше�
ния о сотрудничестве в области управляемого
ядерного синтеза, подписанного Казахстаном и
Европейским сообществом по атомной энергии
(ЕврАтом), была достигнута договоренность про�
должить интеграцию Казахстана в международ�
ные проекты в этой сфере. Крупнейшим из таких
проектов является создание исследовательского
термоядерного экспериментального реактора
(ИТЭР).

«Казахстан, который принял участие в стадии
проектирования ИТЭР, продемонстрировал соб�
ственные возможности для проведения НИОКР,
ознакомил с рядом возможных проектов сотруд�
ничества и выразил интерес к сотрудничеству с
ИТЭР, развитию собственного опыта и знаний в
области материалов, высказал предложения о про�
ведении исследования по испытанию материалов
ядерного синтеза на термоядерном научно�иссле�
довательском комплексе Токамак», – отмечается в
сообщении.

Следующее заседание комитета намечено на
начало 2007г.; Казахстан утвердил соглашение о
сотрудничестве с Европейским сообществом по
атомной энергии в области управляемого ядерно�
го синтеза в фев. 2004г. Термоядерный материало�
ведческий реактор Токамак будет введен в эксплу�
атацию в 2008г.

Токамак создается группой казахстанских и
российских ученых под руководством академика
РАН президента РHЦ «Курчатовский институт»
Евгения Велихова. Монтаж Токамака будет осу�
ществлен в Курчатове (Восточно�Казахстанская
обл.).

Токамак является частью международного про�
екта ИТЭР. Общая стоимость проекта Токамак со�
ставляет 15 млн.долл., он осуществляется за счет

госбюджета республики, а также инвестиций из�за
рубежа. В проект создания ИТЭР входят Россия,
Европейский союз, Китай, Индия, Южная Корея,
США и Япония.

Начало проекту ИТЭР было положено еще в
Советском Союзе, предложившем построить уста�
новку новейшего поколения, используя опыт че�
тырех ведущих мировых программ по управляемо�
му термоядерному синтезу. Это предложение было
поддержано США, ЕС и Японией. Расчетная тер�
моядерная мощность ИТЭР составляет 500 МВт.
По расчетам, строительство экспериментального
реактора займет 9 лет. Разработка технического
проекта ИТЭР была завершена в 2001г.

Позднее к участникам проекта присоедини�
лись Китай, Южная Корея и Индия. Стоимость
проекта достигает10 млрд. евро.

Термоядерный реактор использует энергию
синтеза ядер изотопов водорода. Изотопы выгора�
ют, практически не оставляя радиоактивных отхо�
дов. Реакция идет в высокотемпературной плазме
с температурой до 150 млн. градусов. На единицу
веса термоядерного топлива получается в 10 млн.
раз больше энергии, чем при сгорании органиче�
ского топлива, и в 100 раз больше, чем при расще�
плении ядер урана. Интерфакс, 1.9.2006г.

– Строительство комплекса административно�
производственного назначения парка ядерных
технологий начато в городе Курчатов (Восточно�
Казахстанская обл.), сообщил президент АО
«Парк ядерных технологий» Абзал Кусаинов. За�
вершить строительные работы предполагается в
нояб. 2007г.

А.Кусаинов сообщил, что административно�
производственный комплекс разместится на тер�
ритории в 3,7 га. В 2007г. на территории в 2,8 га
планируется начать строительство специализиро�
ванных зданий под радиационные технологии.

Курчатовский технопарк «станет логическим
продолжением» Национального ядерного центра
(НЯЦ), благодаря созданию которого удалось сох�
ранить не только техническую базу, но и кадровый
потенциал инфраструктуры бывшего Семипала�
тинского ядерного полигона, на базе которого в
1996г. был создан НЯЦ, отметил специалист.

«Мировой рынок наукоемкой продукции оце�
нивается в 2 трлн.долл. У парка ядерных техноло�
гий в Курчатове есть все шансы занять свою нишу
в этом важнейшем сегменте мировой экономики»,
– сказал он.

Говоря о структуре строящегося технопарка,
А.Кусаинов сообщил, что на базе ядерной реак�
торной установки малой мощности планируется
создать энерго�технологический комплекс, в ко�
торый войдут промышленный ускоритель элек�
тронов, гамма�облучающая установка, производ�
ственно�технологическая лаборатория, центр ин�
жиниринга и бизнес�инкубатор.

По его данным, планируется создать производ�
ство химико�технологических комплексов по
очистке от радиоактивного загрязнения нефте�
промысловых труб. Будет также налажено произ�
водство современных гидроизоляционных мате�
риалов для машиностроения и стройиндустрии.

А.Кусаинов отметил, что в курчатовском техно�
парке намечено создать совместное с россиянами
предприятие, которое займется проектированием
строительства энерготехнологических комплек�
сов.
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Поскольку в перспективе в Казахстане плани�
руется строительство атомной электростанции, то
на малом реакторе технопарка предполагается
отрабатывать технологии этого строительства, за�
планирован учебный центр по подготовке кадров
для этой АЭС, добавил он.

По словам А.Кусаинова, реализовывать пере�
численные проекты предполагается за счет заем�
ных средств. При технопарке будут создаваться
инвестиционные фонды, в т.ч. венчурные.

Правительство Казахстана в фев. 2005г. одоб�
рило технико�экономическое обоснование созда�
ния парка ядерных технологий в Курчатове. Со�
гласно ТЭО, на создание парка требуется 10,5
млрд. тенге. Предполагается, что создание техно�
парка в основном будет завершено к 2010г.

Официальный курс на 31 авг. – 125,24 тенге/1
долл. Интерфакс, 31.8.2006г.

– В предстоящем учебном году в Алма�Ате бу�
дет введена единая школьная форма. Об этом зая�
вил аким (глава городской администрации) Алма�
Аты Имангали Тасмагамбетов на расширенном
заседании в Акимате (городской администрации).

В ходе заседания было отмечено, что все ткани,
из которых должна шиться школьная форма, про�
ходят тщательную экспертизу. Предпочтение от�
дается тканям из шерсти, полушерсти и с добавле�
нием искусственных волокон, которые никоим
образом не могут повлиять на здоровье школьни�
ков. В Алма�Ате открыты 19 торговых точек реали�
зации школьной формы во всех районах города.

На заседании было отмечено, что в новом учеб�
ном году из 177 школ города в 163 будет организо�
вано горячее питание учащихся, а в 14 – буфетная
продукция. ИА Regnum, 30.8.2006г.

– Министерство образования Казахстана наме�
рено усилить борьбу с коррупцией. Об этом на
коллегии ведомства в Астане заявила министр об�
разования и науки Бырганым Айтимова.

По статитике, в этом году в системе образова�
ния за коррупционные преступления осуждены 2
чел., трое особождены от дожностей, 6 получили
замечания. Многие ректоры вузов, руководители
областных департаментов образования, пригла�
шенные на внеочередную коллегию министерства
в Астану, свои имена услышали с трибуны. Ми�
нистр огласила длинный список выявленных кор�
рупционных фактов, привела не один пример,
когда те или иные руководители нарушили зако�
нодательство. К коллегии министерства образова�
ния генпрокуратура представила отчет по 80 таким
случаям.

В министертве сейчас, как заявила Айтимова,
выстраивается система, направленная на искоре�
нение коррупции. «Борьба со взятками, мздоим�
ством будет носить перманентный характер», –
отметила министр. Бырганым Айтимова считает,
что деятельность всех подведомственных органи�
заций и самого министерства должна быть про�
зрачна и открыта для общества, тогда будет мень�
ше нареканий, жалоб у населения и, соответвен�
но, претензий проверяющих органов.

Бырганым Айтимова предложила всем высшим
учебным заведениям и НИИ в конце и начале года
публиковать свою финансово�отчетную докумен�
тацию. По мнению министра, каждый желающий
имеет право знать, как руководство ВУЗа плани�
ровало потратить средства, и как на самом деле их
потратило. По ее словам, комплексная проверка

деятельности подразделений министерства за нес�
колько лет выявила массу финансовых нарушений
на 5 млрд. тенге. Большая их часть касается прове�
денных тендеров. В этом списке и ненадлежащий
выбор поставщика, и традиционное – завышение
стоимости работ и услуг, что не обходится без те�
невых корруцпционых сделок. Министр на этом
акцентировала внимание. По мнению руководи�
теля, финансовая дисциплина в условиях ежегод�
ного многомиллиардного роста бюджета образо�
вания должна выйти на первый план. И, как отме�
тила Айтимова, руководители, допустившие пов�
торные нарушения, могут смело писать заявления
об увольнении, не дожидаясь указаний сверху. ИА
Regnum, 22.8.2006г.

– В Алматы в следующем году возобновят рабо�
ту 20 детских садов, находившихся в аренде. Об
этом сегодня на встрече с предпринимателями го�
рода сообщил заместитель акима Алматы Серик
Сейдуманов.

В городе ситуация с детскими садами «очень
сложная». В 12 зданиях бывших детских садов, на�
ходившихся в аренде, проводится ремонт. «До
конца года освободим еще 8 и начнем ремонт. В
следующем году введем в эксплуатацию еще 20
детских садов», – отметил замакима, добавив, что
это создаст 500 дополнительных мест. С. Сейдума�
нов не уточнил, в каких районах Алматы возобно�
вят работу детские сады.

По мнению замакима, в мегаполисе требуется
«строить до пяти школ и пристроек (к имеющимся
зданиям школ) в год». «Пока мы вышли на уровень
трех�четырех. Чтобы обеспечить потребность в
школах в полном объеме и дети могли заниматься
в одну смену, нужно 25 школ», – сказал С. Сейду�
манов. Власти не планируют строительство новых
зданий для учреждений дошкольного воспитания.
«Город пока не будет строить детские сады, надо
построить хотя бы школы для обучения», – по�
яснил он. KZ�today, 5.8.2006г.

– В Актау в тек.г. планируется открытие казах�
ско�турецкого лицея на 360 ученических мест. Об
этом, выступая на сессии областного маслихата,
сообщил аким Мангистауской обл. Крымбек Ку�
шербаев.

Как отметил К. Кушербаев, программа лицея
рассчитана на одаренных детей. Предполагается
давать углубленные знания по общеобразователь�
ным предметам, казахскому, английскому и ту�
рецкому языкам.

Аким сообщил, что в регионе ведется подгото�
вительная работа по созданию казахско�амери�
канской школы. К. Кушербаев рассказал также,
что за счет средств недропользователей и Фонда
образования президента страны планируется ос�
новать центр профессиональной подготовки, а
также военную школу�интернат «Жас Улан», глав�
ным образом для детей из семей оралманов и ма�
лоимущих. В рамках формирования единой систе�
мы работы с одаренными детьми на берегу моря
предполагается возведение круглогодичного учеб�
но�оздоровительного комплекса. KZ�today,
3.8.2006г.

– На совещании в правительстве под предсе�
дательством премьер�министра Даниала Ахме�
това сегодня был рассмотрен ход реализации
Стратегии индустриально�инновационного ра�
звития РК на 2003�15гг., передает агентство со
ссылкой на пресс�службу главы правительства.
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Согласно представленной Министерством ин�
дустрии и торговли информации, основными
итогами подготовительного этапа реализации
стратегии стало формирование фундаменталь�
ной базы для проведения системных реформ во
всех отраслях экономики. Подготовлена законо�
дательная база, принято 20 законов, проведены
исследования и формирование инновационной
системы, разработаны и утверждены 9 программ
отраслевого и межотраслевого характера, 16
отраслевых и научно�практических и 5 государ�
ственных программ.

Институтами развития начато финансирова�
ние 109 проектов. В целом портфель их инвести�
ционных проектов состоит из 136 одобренных к
финансированию проектов на общую сумму 3,6
млрд.долл. Совокупный уставный капитал инсти�
тутов развития составляет 144,2 млрд. тенге.
2006г. является начальной фазой 2�го этапа реа�
лизации стратегии, основными результатами ко�
торого должно стать решение модернизации
структуры экономики, существенное повышение
производительности труда и снижение энергоем�
кости ВВП, развитие инновационной системы и
другие.

По вопросу о формировании парка информа�
ционных технологий было отмечено, что на сегод�
ня в работе компании по управлению парком на�
ходится 53 проекта. Экспертным советом одобре�
но 11 проектов. Также активно ведется работа по
становлению парка ядерных технологий. На се�
годняшний день его уставный капитал составляет
1373 млн. тенге, из которых на конец июля освое�
но 399,1 млн. тенге. KZ�today, 31.7.2006г.

– На реализацию программы по совершенство�
ванию модели межэтнического и межконфессио�
нального согласия на 2006�08гг. будет выделено
1,3 млрд. тенге. Об этом в ходе республиканской
конференции, посвященной роли молодежи в
этой программе, сообщил директор департамента
связей с общественностью министерства культуры
и информации РК Арман Кырыкбаев.

В рамках программы планируется организация
и развитие национально�культурных центров на
территории Казахстана, создание лингвистиче�
ских центров для изучения языков. В частности,
на эти цели, по словам А. Кырыкбаева, из респу�
бликанского бюджета будет выделено 12 млн. тен�
ге.

В Минкультуры придают большое значение
участию молодежи в развитии казахстанской мо�
дели межэтнического согласия. «Молодежь дол�
жна принимать активное участие в развитии меж�
национальных отношений. Она должна воспиты�
ваться в духе толерантности, уважения культуры и
языков всех национальностей», – сказал А. Кы�
рыкбаев.

Сегодня в ходе конференции представители
студенческих ассамблей казахстанских вузов вы�
разили желание объединиться в единую ассоци�
ацию. «Нас много, но нет единства. Мы конкури�
руем между собой, а должны сотрудничать, ведь у
нас одни цели и задачи», – заявила член студенче�
ской ассамблеи «Зангер» Камилла Гаипова. «В
каждой отдельно взятой ассамблее работают ребя�
та самых разных национальностей, объединив�
шись, мы укрепим межнациональные отношения
среди студенчества», – подчеркнула она. KZ�to�
day, 14.7.2006г.

– Ввод в эксплуатацию казахстанской термоя�
дерной материаловедческой установки «Токамак»
(ТОроидальная КАмера с МАгнитными Катушка�
ми) запланирован на 2008г. Об этом сегодня в ходе
брифинга сообщил генеральный директор Нацио�
нального ядерного центра РК Кайрат Кадыржа�
нов. «В 2008г. она заработает. Сегодня уже подго�
товительная работа закончена», – сказал К. Ка�
дыржанов.

«Сейчас в научно�исследовательском институ�
те Санкт�Петербурга изготавливают установку.
По плану в конце 2007г. будет завершено изгото�
вление, в 2008г. начнется монтаж в Курчатове», –
пояснил глава НЯЦ РК.

«Токамак» – экспериментальная термоядерная
установка для исследований и испытаний матери�
алов в режиме энергетических нагрузок. Сборка
экспериментального комплекса «Токамак» будет
осуществлена в НЯЦ РК в Курчатове на террито�
рии бывшего Семипалатинского испытательного
полигона в рамках работ, предусмотренных пра�
вительством РК по конверсии. KZ�today,
21.6.2006г.

– Министр образования Бырганым Айтимова
считает необходимым увеличить финансирование
науки до 1,5�2% от ВВП. Об этом она заявила се�
годня в ходе правительственного часа в парламен�
те. «Стратегическим интересам Казахстана отве�
чало бы финансирование науки на уровне 1,5�2%
от ВВП, который характерен для большинства
развивающихся стран», – сказала Б. Айтимова.
Она отметила, что с 2000г. в Казахстане «намети�
лась тенденция к увеличению финансирования
науки». «Доля затрат на науку к ВВП повысилась с
0,08% в 2000г. до 0,26% в 2006г.», – пояснила Б.
Айтимова.

При этом министр подчеркнула, что, «по мне�
нию экспертов, если расходы на научные исследо�
вания в течение 5�7 лет не превышают 1% от ВВП,
научно�технический потенциал страны может
быть необратимо разрушен». Министр также от�
метила, что в Японии и Финляндии финансирова�
ние науки составляет 2,2% от ВВП ежегодно, в
США – 2,7%, в Южной Корее – 2,6%. KZ�today,
12.6.2006г.

– Государственный образовательный заказ на
подготовку специалистов с высшим образованием
на 2006/7 уч. год составит 32,5 тыс. грантов. Об
этом сегодня на пресс�конференции в Астане со�
общила вице�министр образования и науки Хафи�
за Утеулина. «По сравнению с прошлым годом
госзаказ увеличен на 1280 ед. и составляет 32 490
грантов», – сказала Х. Утеулина. 30% госзаказа со�
ставляют технические специальности, выделены
дополнительные гранты на медицинские спе�
циальности.

Вице�министр сообщила, что количество гран�
тов на специальности с казахским языком обуче�
ния составляет 60%, с русским языком – 40%. Так�
же сохранены двухпроцентная квота приема для
лиц казахской национальности, не являющихся
гражданами Казахстана, квота в 1% для детей�си�
рот и детей, оставшихся без попечения родителей,
0,5% – для инвалидов первой и второй группы,
инвалидов детства, детей�инвалидов и квота в 30%
– для приема выпускников сельских организаций
образования.

В 2006/7 уч.г. госзаказ на подготовку магистров
составляет 2550 ед., из которых 50 – по специаль�
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ности «медицина», 555 – по техническим спе�
циальностям. Госзаказ на подготовку специали�
стов с послевузовским профессиональным обра�
зованием в аспирантуре составляет 833 ед. В госза�
казе предусмотрена подготовка 100 докторов PhD.
KZ�today, 9.6.2006г.

– Национальный центр биотехнологий плани�
руется открыть в Астане в конце 2008 – начале
2009г. Об этом сегодня в ходе заседания прави�
тельства, посвященного вопросам развития науки
в РК, сообщила министр образования и науки
Бырганым Айтимова. «Сегодня работа над проект�
но�сметной документацией центра уже начата, и
мы надеемся, что в конце 2008 – начале 2009г. в
Астане будет создан центр биотехнологий», – ска�
зала Б. Айтимова.

«Предполагается, что пользователями этого
центра будет вся научная общественность нашей
страны. Любой институт, любая научно�исследо�
вательская группа сможет определить при помощи
этого центра, действительно ли их разработка яв�
ляется инновацией в области нанотехнологий», –
пояснила министр. Центр будет сертифицировать
научные разработки. Также она отметила, что ана�
логичные центры будут создаваться для разрабо�
ток в сфере ядерных технологий и космических
исследований. Б. Айтимова проинформировала,
что центр космических исследований «предпола�
гается создать на Байконуре в ближайшие год�
полтора».

Министр также сообщила, что программа ра�
звития науки до 2012г. включает создание пяти на�
циональных лабораторий открытого типа, одна из
которых «будет сосредоточена на передовых тех�
нологиях и новых материалах». Помимо этого,
«основные университеты страны, работающие в
регионах, образуют 15 университетских лаборато�
рий инженерного профиля». По мнению мини�
стра, «будет создана стройная структура, позво�
ляющая обеспечить финансирование и существо�
вание отечественной науки».

«Существование лабораторий открытого типа
позволит нам привлечь к научно�практической
деятельности большое количество ученых, а соз�
дание 15 лабораторий при региональных универ�
ситетах – соединить существующую практику ин�
дустриально�инновационного развития с возмож�
ностями университетской науки», – сказал в свою
очередь премьер�министр Даниал Ахметов. «Мы
будет иметь в Казахстане ту модель развития нау�
ки, которая будет служить одним из катализаторов
вхождения республики в число 50 самых конку�
рентоспособных стран мира», – резюмировал пре�
мьер. KZ�today, 22.5.2006г.

– До конца 2006г. министерство образования и
науки Казахстана (МОН РК) планирует провести
аудит научно�технического развития страны. Об
этом сегодня на заседании правительства, посвя�
щенном вопросам развития науки в РК, сообщила
министр образования и науки Бырганым Айтимо�
ва. «Аудит даст оценку реальных возможностей
страны. На основе этого будут разработаны и
утверждены 10�12 научно�технических программ,
которые будут реализовываться через научные и
инновационные проекты», – отметила Б. Айтимо�
ва.

«Аудит может привести к выводу, что у Казах�
стана есть шансы лишь по двум�трем прорывным
направлениям», – высказала предположение ми�

нистр образования и науки. «Аудит может пока�
зать на отсталые казахстанские сегменты», – так�
же добавила Б. Айтимова. По ее словам, данный
аудит будет проводиться с периодичностью один
раз в 3 года. KZ�today, 22.5.2006г.

– В Казахстане до 2010�12гг. финансирование
опытно�конструкторских разработок (ОКР) пла�
нируется увеличить до 25% от общего объема
средств, выделенных на науку. Об этом сегодня в
ходе заседания правительства, посвященного во�
просам развития науки в РК, сообщил глава пра�
вительства Даниал Ахметов.

«Планируется поэтапное увеличение объема
финансирования на ОКР», – сказал Д. Ахметов,
пояснив, что в 2007г. на опытно�конструкторские
разработки будет выделено 10% от общего объема
финансирования науки, в 2008г. – 15%, до 2010�
12гг. – 20�25%. «Объем финансирования должен
отвечать общемировым тенденциям, существую�
щим в науке (20�25%. – Прим. Kazakhstan Today)»,
– подчеркнул глава правительства.

По данным Д. Ахметова, в настоящее время на
развитие ОКР выделяется 5% от общего объема
финансирования науки, который составляет 14
млрд. тенге.

Также премьер�министр сообщил, что финан�
сирование проектов будет осуществляться на
грантовой основе через АО «Фонд развития нау�
ки» с учетом возможного 30�50% софинансирова�
ния частным сектором. KZ�today, 22.5.2006г.

– Тему эксплуатации детей в Казахстане под�
нимает информационное агентство «Интер Пресс
Сервис», взявшее интервью у Клауса Гюнтера, ру�
ководителя Международной программы по иско�
ренению детского труда. По его словам, в Казах�
стане из�за смены экономического строя многие
семьи стали испытывать нужду. Практически по�
ловина всех юных казахстанцев трудятся наравне
со своими родителями. Дети работают на автомой�
ках, на бензоколонках, разгружают товары, торгу�
ют газетами и продают билеты в общественном
транспорте. Несмотря на усилия правоохрани�
тельных органов, некоторые дети попадают в раб�
ство и увозятся за границу. Однако, уверен Гюн�
тер, ситуация улучшается, и уже к 2012г. в Казах�
стане исчезнут худшие виды детского труда. KZ�
today, 19.5.2006г.

– Реформирование системы технического и
профессионального образования с тем, чтобы
привести ее в соответствие с потребностями ра�
звития индустрии РК в технических кадрах, будет
завершено к 2010г. Об этом сегодня на совещании
в МОН РК сообщил вице�министр образования
Азамат Абдымомунов.

«Для этого начальное и профессиональное об�
разование, существующее сегодня, будет преобра�
зовано в техническое и профессиональное образо�
вание, которое будет обеспечивать подготовку че�
ловека к эффективной профессиональной дея�
тельности», – сообщил А. Абдымомунов. «В тех�
ническом и профессиональном образовании будут
выделены два уровня подготовки», – добавил он.

Как пояснил вице�министр, «первая ступень
предполагает овладение навыками работ по не�
сложным профессиям технического и обслужи�
вающего труда. Продолжительность обучения на
базе основного общего образования составит не
менее 2 лет, по завершении обучения будет прис�
ваиваться достигнутый уровень профессиональ�
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ной квалификации. Продолжительность обучения
на второй ступени составит не менее 3 лет и пред�
полагает получение сложных специальностей и
практических навыков, связанных с высокими
технологиями».

По данным МОН РК, в республике подготов�
кой технических кадров занимаются 312 профес�
сиональных школ с контингентом обучающихся
105 тыс. чел. Потребность предприятий и органи�
заций республики в квалифицированных рабочих
и специалистах технического труда в прошлом году
составила свыше 107 тыс. чел. KZ�today, 19.5.2006г.

– Министерство образования и науки намере�
но со следующего года увеличить количество дис�
циплин, вопросы по которым будут включены в
единое национальное тестирование (ЕНТ). Об
этом сегодня в ходе совещания по подготовке к
ЕНТ сообщил председатель Комитета по надзору
и аттестации в сфере образования и науки мини�
стерства образования и науки Болатбек Абдраси�
лов.

По его словам, перечень учебных предметов бу�
дет увеличен до шести, при этом три предмета бу�
дут обязательными, три – на выбор учащегося.
«Это расширит доступ выпускников к большему
количеству специальностей в высших учебных за�
ведениях», – отметил он.

Б. Абдрасилов также добавил, что решение уве�
личить количество предметов продиктовано еще и
тем, что нынешние выпускники при подготовке к
ЕНТ уделяют особое внимание лишь четырем
включенным в тестирование предметам. ЕНТ
включает четыре предмета: математику, историю
Казахстана, русский или казахский язык и про�
фильную дисциплину. KZ�today, 18.5.2006г.

– Австралийская газета «Канберра Таймс» взя�
ла интервью у 15�летнего Чи Кит Со, который не�
давно вернулся из Казахстана. Школьник из не�
большого г.Нарабунда посетил республику в рам�
ках участия в международной школьной олимпиа�
де. В Алматы он не только посоревновался со
своими сверстниками, но и посетил местные шко�
лы, рассказ о которых и составляет основную
часть интервью. Больше всего юного австралийца
поразило то, что казахстанские школы, оказывает�
ся, не очень сильно отличаются от школы в его
родном Нарабунде. Там точно такие же классы,
такие же уроки, есть даже компьютеры, причем в
большом количестве. Школы впечатлили Чи Кит
Со даже своими размерами. В общем, он никак не
предполагал, что в далеком неизвестном Казахста�
не образование занимает в обществе такое важное
положение. KZ�today, 15.5.2006г.

– Американская газета «Гавр Дэйли Ньюс» рас�
сказывает очередную сентиментальную историю об
усыновлении казахстанских детей. 12�летние Саша
и Надир приехали в Гавр, штат Монтана, из неболь�
шого казахстанского городка, в котором было толь�
ко несколько домов и детский дом. Их приемная
мать – Дайана – сожалеет, что во время своего ко�
роткого визита в Казахстан она так и не узнала мно�
гого об этой стране, о ее истории и традициях. Что�
бы дети не забывали о родине, Дайана приобрела
целую коробку книг о Казахстане и регулярно гото�
вит пирожки и борщ. Помогает не забывать о роди�
не и холодная погода в Монтане – почти такая же,
как в Казахстане. Одним словом, «казахстанцы чув�
ствуют себя как дома» – этот вывод вынесен в заго�
ловок статьи. KZ�today, 15.5.2006г.

ÒÐÀÍÑÏÎÐÒ, ÑÒÐÎÈÒÅËÜÑÒÂÎ
– Министерство транспорта и коммуникаций

РК готовит проект бюджетной заявки на 2008 и
последующие годы о приобретении 200 новых ва�
гонов ежегодно. Приобретение новых вагонов по�
зволит удовлетворить возрастающие потребности
потребителей услуг железнодорожных пассажир�
ских перевозок Казахстана и повысить конкурен�
тоспособность транспорта. В целом из насчиты�
ваемых в республике 2 тыс. пассажирских вагонов
783 находятся в неисправном состоянии. Значи�
тельное количество используемых вагонов техни�
чески и морально устарело и требует регулярного
ремонта, сообщили в ведомстве.

Острая необходимость в обеспечении пасса�
жирских перевозок новыми вагонами наблюдает�
ся в Западном и Центральном Казахстане. «Для
преодоления дефицита пассажирских вагонов
подписаны соглашения с крупнейшими россий�
скими производителями и поставщиками вагонов
и рельсовых автобусов. Процесс обновления ва�
гонного парка потребует дополнительного финан�
сирования», – пояснили в минтранскоме. KZ�to�
day, 14.4.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Серик Ахметов и министр экономического
развития Грузии Гиоргий Арвеладзе в рамках
третьего заседания грузинско�казахстанской пра�
вительственной экономической комиссии подпи�
сали в понедельник в Тбилиси меморандум об
экономическом сотрудничестве.

Как заявил Г. Арвеладзе, Грузия и Казахстан
оформили новый меморандум, на основании ко�
торого определено дальнейшее экономическое со�
трудничество между двумя странами. «У Грузии и
Казахстана имеется конкретный и единый взгляд
на общее экономическое будущее. Посредством
такого плодотворного сотрудничества мы должны
создать условия для регионального экономиче�
ского развития, и тут подразумевается не только
Грузия, но и все страны, расположенные на Шел�
ковом пути», – отметил Г. Арвеладзе.

По завершении заседания совместной комис�
сии Казахстана и Грузии было заключено согла�
шение о сотрудничестве в сферах транспорта, тор�
говли, экономики, сельского хозяйства и комму�
никаций. Стороны достигли договоренности о
том, что после сдачи в эксплуатацию железнодо�
рожной магистрали Баку�Тбилиси�Карс Казах�
стан будет использовать новый транспортный ко�
ридор для ежегодных перевозок грузов объемом 10
млн.т.

В рамках меморандума, с целью развития
транспортной инфраструктуры, планируется уде�
лить особое внимание трехстороннему сотрудни�
честву Грузии, Казахстана и Азербайджана по во�
просам конкурентоспособности общего транс�
портного коридора и увеличения товарооборота.

Как отметил С. Ахметов, по этим вопросам в
мае начнутся совместные трехсторонние консуль�
тации, в которых, помимо Казахстана и Грузии,
примет участие и Азербайджан. «Мы с министром
договорились, что в мае на уровне заместителей
министров мы пригласим уже и третью сторону –
азербайджанскую, потому чт.е. необходимость об�
судить ряд вопросов уже на трехсторонних перего�
ворах, на уровне экспертов и заместителей», –
сказал С. Ахметов.
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Грузия и Казахстан договорились также, что в
дальнейшем особое внимание будет уделено со�
вершенствованию торгово�экономической право�
вой базы и внесению некоторых изменений в до�
стигнутые ранее соглашения в вопросах свобод�
ной торговли. Кроме этого, в сфере финансов бу�
дут рассмотрены вопросы реструктуризации долга
Грузии перед Казахстаном. KZ�today, 3.4.2007г.

– В 2006г. казахстанские автоперевозчики в ре�
зультате выявленных нарушений привлечены к
административной ответственности и оштрафова�
ны на 27,8 млн. тенге. Об этом сообщили в пресс�
службе минтранса (МТК) РК.

По итогам работы территориальных органов
комитета транспортного контроля министерства
(КТК МТК РК) составлено 4154 протокола об ад�
министративном правонарушении.

Согласно данным КТК МТК РК, всего за 2006г.
на постах транспортного контроля проверками ох�
вачено 111 тыс. автобусов и 556 тыс. грузовых ав�
томобилей, в числе которых 408 247 единиц авто�
транспорта проследовали с грузом. Из проверен�
ных автотранспортных средств 5584 следовали с
нарушениями действующего законодательства в
области автомобильного транспорта. Среди нару�
шивших зарегистрировано 1878 иностранных и
3706 отечественных автотранспортных средств.

Автоперевозчиками были нарушены правила
перевозок пассажиров и багажа, Правила перево�
зок крупногабаритных и тяжеловесных грузов,
правила применения разрешительной системы, а
также режим труда и отдыха водителей. KZ�today,
20.3.2007г.

– В комитете развития транспортной инфра�
структуры минтранса и коммуникаций (МТК) РК
решается вопрос о необходимости запуска пилотно�
го проекта «Содержание автодорог на концессион�
ной основе». Об этом сообщили в пресс�службе
МТК. Вопрос пилотного проекта решается по ито�
гам разработки проекта комитета развития транс�
портной инфраструктуры (КРТИ) МТК РК «Улуч�
шение содержания автодорог Казахстана и управле�
ние инвестициями». Данный проект был предста�
влен на семинаре�презентации в МТК его авторами
– финской компанией «Финнроуд» совместно с ка�
захстанской компанией «СК�Инжиниринг».

В работе семинара�презентации также приняли
участие представители КРТИ и комитета путей со�
общения МТК РК, минэконом и бюджетного пла�
нирования РК, Европейского банка реконструк�
ции и развития (ЕБРР), АО «КаздорНИИ» и РГП
«Казахавтодор».

Как отметил Эско Фишер, представлявший на
семинаре компанию «Финнроуд», планируется
провести ряд встреч с ЕБРР, на которых будут об�
суждаться вопросы выделения банком средств на
окончательную разработку пилотного проекта. В
итоговом отчете компании «Финнроуд» вся ин�
формация в виде рекомендаций была предоста�
влена КРТИ МТК РК.

По информации пресс�службы МТК, проект
«Улучшение содержания автодорог Казахстана и
управление инвестициями», реализуемый с нояб.
2006г., финансировался ЕБРР. Исследования про�
водились по трем основным направлениям. Это
текущее содержание автодорог, система управле�
ния дорожного покрытия и возможность эффек�
тивного внедрения концессионных проектов в
Казахстане.

Участники семинара также обменялись опы�
том по содержанию автодорог в своих странах.
Были обсуждены негативные последствия при
экономии средств на содержание автодорог. При
неудовлетворительном состоянии дорог каждый
доллар, сэкономленный на содержании дорог,
будет стоить 3 долл. для пользователей дорог как
дополнительные транспортно�эксплуатацион�
ные затраты, и 2 долл. для дорожного управления
в виде дополнительных затрат на реабилитацию
дорог в будущем. Обсуждался вопрос об источни�
ках финансирования дорожной отрасли в Фин�
ляндии и ряде других европейских стран. KZ�to�
day, 19.3.2007г.

– Интеграционный комитет ЕврАзЭС намерен
сегодня в ходе своего заседания принять концеп�
цию создания единого транспортного простран�
ства. Об этом сообщил генеральный секретарь
Евразийского экономического сообщества Григо�
рий Рапота. «Подготовлена концепция создания
единого транспортного пространства. Этот кон�
цептуальный документ мы должны сегодня при�
нять», – сказал Г. Рапота.

«Это очень объемный документ, который отра�
жает реальное положение вещей, делает глубокий
анализ того, что происходит в этой сфере, и пред�
лагает некоторые направления совместной дея�
тельности», – подчеркнул генсек ЕврАзЭС.

Над данной концепцией, по его словам, рабо�
тали специалисты трех стран: России, Казахстана
и Беларуси. «После того как концепция будет при�
нята, мы будем работать над формированием и ре�
ализацией межгосударственных целевых про�
грамм в различных аспектах транспортного со�
трудничества, включая развитие транзитного по�
тенциала, использование высоких информацион�
ных технологий, техническое состояние дорог и
многое другое», – отметил Г. Рапота.

В целом, по словам Г. Рапоты, в повестку дня
заседания интеграционного комитета включено 30
вопросов. «Планируется обсудить такие вопросы,
как улучшение администрирования деятельности
таможенных служб и их взаимодействия, защита
инвестиций, развитие лизинга. Отдельно будет
рассмотрен вопрос создания таможенного союза»,
– заключил Г. Рапота. KZ�today, 16.3.2007г.

– Азиатский банк развития (АБР) окажет тех�
ническое содействие крупнейшему Индустри�
ально�логистическому центру, который создан
под Алма�Атой на площади 100 га. Об этом журна�
листам заявил главный специалист по финансиро�
ванию инфраструктурных проектов Департамента
Центральной и Западной Азии АБР Харуйя Коиде.

Данный центр, не имеющий аналогов в Цен�
тральной Азии, будет осуществлять услуги по
транспортировке и складированию. На его терри�
тории, кроме складских терминалов, будет по�
строен административно бытовой корпус, контей�
нерный терминал, собственное локомотивное де�
по, ж/д станция, промышленные базы, расчетно�
кассовое отделение банка, таможенно�броккер�
ское подразделение, филиал налоговой инспек�
ции и таможни Алма�атинской обл. Как было се�
годня отмечено в ходе семинара «Центрально�
Азиатское региональное экономическое сотруд�
ничество: Исследование стратегии транспортного
сектора», в ближайшие пять лет, помимо алма�
атинского терминала, такие же центры появятся в
Астане и Актюбинске.
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Харуйя Коиде отметил, что проект техническо�
го содействия, на ряду с Казахстаном, охватывает
другие центрально�азиатские страны, а также
Монголию, Афганистан и Азербайджан. Харуйя
Коиде подчеркнул, что миссия технического со�
действия будет заключаться в привлечении кон�
сультантов со стороны АБР, которые на месте бу�
дут проводить анализ инфраструктуры. «Обычно,
торговые отношения выходят за пределы страны,
из Казахстана груз может отправляться дальше – в
Европу. Сейчас эра глобализации и поэтому мы
стараемся смотреть на вещи с этой точки зрения»,
– отметил он. ИА Regnum, 15.3.2007г.

– Эксплуатация платной дороги Чырпыкты�
Каскелен, соединяющей Алматы и озеро Иссык�
Куль, обеспечит Кыргызстану ежегодную при�
быль до 100 млн.долл. Об этом сегодня на пресс�
конференции заявил официальный представитель
компании «ЕркинТрансСервис» Нурбек Асанба�
ев.

«В марте этого года наша комиссия завершит
разработку технико�экономического обоснования
проекта», – отметил Н. Асанбаев. Стоимость стро�
ительства трассы составляет 30 млн.долл., и еще 3
млн.долл. планируется направить на создание сер�
висных служб магистрали. Представитель компа�
нии отметил, что новая дорога откроет дополни�
тельные возможности для развития туристической
отрасли Иссык�Кульской обл. «С открытием трас�
сы отдых на озере будет не сезонным, а круглого�
дичным», – подчеркнул Н. Асанбаев.

По словам представителя компании, трасса
Чырпыкты�Каскелен не будет использоваться для
международных грузовых перевозок, так как маги�
страль предназначается для проезда только тури�
стического транспорта. Общая протяженность до�
роги Чырпыкты�Каскелен составит 140 км., про�
езд по ней будет платным. Затраты на ее сооруже�
ние окупятся через 8�10 лет.

Представитель компании «ЕркинТрансСер�
вис» заявил также, что строительство другой трас�
сы из Алматы на Иссык�Куль, предлагаемое мин�
трансом и коммуникаций (МТК) Казахстана, не
противоречит планам компании. «Эти две дороги
будут дополнять друг друга», – заключил он.

В 2006г. министерство признало прокладку
трассы Каскелен – Чырпыкты нецелесообразной,
так как строительство этой автодороги на значи�
тельной высоте над уровнем моря, в зоне вечной
мерзлоты, по территории Иле�Алатауского госу�
дарственного национального парка могло приве�
сти к неблагоприятным экологическим послед�
ствиям. Поэтому было предложено другое напра�
вление для прокладки автодороги (Алматы – Чол�
пон�Ата). KZ�today, 15.3.2007г.

– Минтранс Азербайджана планирует коммер�
ческий запуск в 2008г. контейнерного поезда по
маршруту Поти�Баку�Актау�Алматы, сообщил
журналистам глава департамента транспортной
политики и экономики минтранса Азербайджана
Садраддин Мамедов. На начальном этапе объем
грузоперевозок контейнерным поездом прогнози�
руется на уровне 10 млн.т., а в дальнейшем он уве�
личится до 50 млн.

Представитель министерства отметил, что пи�
лотный запуск контейнерного поезда по маршруту
Поти�Баку�Актау�Алматы, осуществленный в
2005г., позволил определить объем необходимых
работ и проблемы, мешающие коммерциализации

этого проекта. В основном эти проблемы связаны
с дноуглубительными работами, которые следует
провести в порту Актау. Азербайджану необходи�
мо приобрести новые, крупные паромы, отсут�
ствие которых негативно влияет на развитие кон�
тейнерных грузоперевозок.

«В имеющиеся паромы не помещается весь ва�
гонный состав, и при транспортировке по Каспию
он делится на две части, что занимает много вре�
мени и в 2 раза увеличивает затраты на перевозки.
В течение 2007г. мы планируем провести работы
для решения всех этих проблем с тем, чтобы в
след.г. начать использование контейнерного со�
става», – сказал С. Мамедов.

По его словам, по вопросу закупок паромов со�
стоялся соответствующий обмен мнениями с Ка�
спийским морским пароходством. «Сегодня нас
устроили бы паромы, вмещающие 56 вагонов», –
отметил он.

Пилотный контейнерный поезд из 28 вагонов
по маршруту Поти�Баку�Актау�Алматы был запу�
щен 24 дек. 2005г. Проект мультимодальных пере�
возок по железной дороге по маршруту Поти�Ба�
ку�Актау�Алматы и обратно, осуществляемый
Азербайджаном, Казахстаном и Грузией, призван
способствовать росту конкурентоспособности ко�
ридора Traceca и развитию контейнерных перево�
зок. Главными операторами по проекту определе�
ны компании Blaсk sea transit (Грузия) и Advantage
international transport and logistics (Турция). По до�
говоренности главные операторы должны обеспе�
чить на постоянной коммерческой основе выпуск
контейнерного поезда на линию. Пока контейнер�
ные перевозки не пользуются успехом.

Для увеличения привлекательности этого
маршрута Азербайджан, Грузия и Казахстан дого�
ворились о введении на перевозки контейнерных
грузов по коридору единого тарифа, который со�
ставит 2,2 цента США на 1 т/км. KZ�today,
14.3.2007г.

– В Казахстане в 2008г. планируется открыть
проезд по первой скоростной автомагистрали
Астана�Боровое. Об этом сообщили в пресс�служ�
бе минтранса и коммуникаций (МТК) РК. Рекон�
струкция автодороги является одним из самых до�
рогостоящих в истории республики проектов. Це�
на сооружения каждого километра трассы соста�
вит в среднем 3,7 млн.долл., уточнили в министер�
стве.

Согласно проекту, автомагистраль будет иметь
проезжую часть с 6�полосным движением. На ней
будут установлены современные средства органи�
зации дорожного движения, включающие видео�
наблюдение и аварийно�вызовную связь. Предус�
мотрено также строительство пяти объектов до�
рожно�эксплуатационной службы, отметили в
пресс�службе.

За счет частных инвестиций зарезервированы
места для строительства трех современных ком�
плексов придорожного сервиса, включающих
кемпинг с пунктами питания и парковкой, стан�
цию технического обслуживания и автозаправоч�
ную станцию.

В целях обеспечения безопасности дорожного
движения на всем протяжении разделительной
полосы и обочин предусмотрена установка
барьерного ограждения. В населенных пунктах и
на транспортных развязках планируется устрой�
ство освещения, проектируется интеллектуально�
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электронная система слежения за состоянием по�
годных условий и дорожным движением.

В ходе реализации проекта ведется внедрение
новых технологий с использованием прогрессив�
ных материалов. При реконструкции дороги Аста�
на�Щучинск будет применена европейская техно�
логия строительства с укладкой цементно�бетон�
ных дорог. Будет изменена ширина и прочность
дороги, с увеличением ее расчетной нагрузки не
менее 13 т. на ось.

Строительство на участке Астана�Щучинск ав�
томагистрали протяженностью 224 км. начато в
2006г. Окончательная сдача объекта со всеми
службами содержания дороги намечена на I пол.
2009г. Проектная пропускная способность новой
магистрали составит 40 тыс. автомобилей в сутки.
KZ�today, 7.3.2007г.

– В среднем, на реконструкцию автодороги,
соединяющей столицу Казахстана и курортную
зону Боровое, которая станет первой скоростной
автомагистралью, отвечающей международным
требованиям, будет затрачено 3,7 млн.долл. Об
этом сообщили 7 марта в министерстве транспор�
та и коммуникаций Республики Казахстан.

Это один из самых дорогостоящих проектов ре�
конструкции автодорог в истории республики. В
ходе реализации проекта ведется внедрение новых
технологий с использованием новых прогрессив�
ных материалов. При реконструкции дороги Аста�
на�Щучинск будет применена европейская техно�
логия строительства с укладкой цементобетонных
дорог. Согласно проекту, автомагистраль будет
иметь проезжую часть с 6�полосным движением,
установленными современными средствами орга�
низации дорожного движения, включающими ви�
деонаблюдение и аварийно�вызовную связь. Пре�
дусмотрено также строительство 5 объектов до�
рожно�эксплуатационной службы и зарезервиро�
ваны места для строительства за счет частных ин�
вестиций 3 современных комплексов придорож�
ного сервиса, включающих кемпинг с пунктами
питания и парковкой, станцию технического об�
служивания, автозаправочную станцию. В целях
обеспечения безопасности дорожного движения
на всем протяжении разделительной полосы и
обочин предусмотрена установка барьерного
ограждения, в населенных пунктах и транспорт�
ных развязках планируется устройство освеще�
ния, проектируется интеллектуально – электрон�
ная система слежения за состоянием погодных
условий и дорожным движением.

Проезд по первой в стране скоростной автома�
гистрали планируется открыть в 2008г. Оконча�
тельная сдача объекта со всеми службами содер�
жания дороги намечена на I пол. 2009г. Проектная
пропускная способность новой магистрали соста�
вит 40 тыс. автомобилей в сутки. Протяженность
автомагистрали – 224 км. ИА Regnum, 7.3.2007г.

– На реализацию проекта по строительству
трассы Алматы�Иссык�Куль потребуется до 100
млн.долл. Об этом сообщил посол Казахстана в
Кыргызстане Умарзак Узбеков.

По словам У. Узбекова, строительство одного
километра дороги Алматы�Иссык�Куль будет сто�
ить 3,5 млн.долл. «Рассматривается несколько ва�
риантов прохождения маршрутов, и уже со сле�
дующего года планируется начать строительные
работы», – пояснил он. Посол отметил, что инве�
стиции в строительство международной магистра�

ли составят значительную долю от объема общих
казахстанских инвестиций в экономику КР. KZ�
today, 6.3.2007г.

– Сегодня в Астане подписано новое соглаше�
ние о международном автомобильном сообщении
между Казахстаном и Грузией. С казахстанской
стороны документ подписал министр транспорта
и коммуникаций Серик Ахметов, с грузинской
стороны – вице�министр экономического разви�
тия Грузии Иванэ Накаидзе. «Ранее существовав�
шее аналогичное соглашение между Казахстаном
и Грузией от 1993г. предполагало, что автомобиль�
ные перевозки осуществлялись на разрешитель�
ной основе. Теперь эта процедура упрощается, и
мы считаем, что подписанное сегодня соглашение
позволит увеличить товарооборот и улучшить эко�
номические отношения между нашими государ�
ствами», – сказал после церемонии подписания
вице�министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана Женис Касымбек.

Замминистра экономического развития Грузии
отметил, что данное соглашение создает «допол�
нительные тесные экономические отношения
между двумя странами». «До подписания соглаше�
ния мы говорили с министром и по железнодо�
рожному транспорту, и по авиации, планы у нас
хорошие, в т.ч. и по участию казахстанских инве�
сторов в развитии транспортной инфраструктуры
Грузии», – сообщил И. Накаидзе.

Как отмечается в пресс�релизе минтранса и
коммуникаций Казахстана, с подписанием данно�
го соглашения «отменяется надобность разреши�
тельной системы на международные автоперевоз�
ки грузов и создаются условия для увеличения
объема перевозок и использования казахстанских
автотранспортных средств, соответствующих
стандарту Евро�0 в перевозках в Грузию». Это даст
возможность казахстанским перевозчикам прео�
бладать на рынке автотранспортных услуг в стра�
нах Закавказья и Центральной Азии, так как чи�
сленность автомобилей с таким техническим
уровнем в Казахстане значительно выше, чем в
странах этих регионов. Аналогичные соглашения
ранее были подписаны с Арменией, Узбекиста�
ном, Таджикистаном и Кыргызстаном. KZ�today,
6.3.2007г.

– Казахстан и Грузия намерены активно разви�
вать автомобильные грузоперевозки. 6 марта в
Астане в рамках визита президента Грузии Михаи�
ла Саакашвили, было подписано соглашение о
международном автомобильном сообщении. Под�
писи под документом поставили: министр транс�
порта и коммуникаций Казахстана Серик Ахметов
и заместитель главы министерства экономическо�
го развития Грузии Иванэ Накаидзе.

Документ регламентирует порядок проезда ав�
тотранспорта сторон по территориям двух стран и
создает правовую основу для развития сотрудни�
чества в области международного автомобильного
сообщения и упрощения процесса автомобильных
перевозок. Соглашение предусматривает отмену
разрешительной системы на международные авто�
перевозки грузов. Документ отрегулирует порядок
и правила транзита через территории Казахстана и
Грузии, а также перевозки в третьи страны транс�
портными средствами, зарегистрированными на
их территориях. В министерстве транспорта и
коммуникаций Казахстана отмечают, что это даст
возможность казахстанским перевозчикам прео�
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бладать на рынке автотранспортных услуг в стра�
нах Центральной Азии и Закавказья, т.к. числен�
ность автотранспортных «средств с высоким тех�
ническим уровнем в Казахстане значительно
больше, чем в странах этих регионов».

Аналогичные соглашения казахстанская сторо�
на уже подписала с Арменией, Узбекистаном, Тад�
жикистаном и Киргизией. Международный
транспортный коридор Европа�Кавказ�Азия
(Трасека), пролегающий из Казахстана в Восточ�
ную Европу проходит через территорию Грузии.
После завершения реконструкции порта «Актау»
прогнозируется многократное увеличение объема
перевозок грузов автотранспортными средствами
по данному коридору. Развитие транспортного ко�
ридора Трасека является одним из приоритетных
направлений реализации транспортной стратегии
Казахстана. ИА Regnum, 6.3.2007г.

– До конца 2008г. Китай планирует построить
железную дорогу до станции Хоргос. Об этом се�
годня в ходе правительственного часа сообщил
министр транспорта и коммуникаций Серик Ах�
метов, передаёт корреспондент агентства. «Китай�
ская сторона планирует до конца 2008г. провести
свою часть железной дороги до станции Хоргос»,
– сказал С.Ахметов. «Во исполнение поручения
президента наше министерство совместно с на�
циональной компанией «Казахстан темир жолы»
должно в срок до 1 июня т.г. завершить разработку
технико�экономического обоснования по проекту
строительства железной дороги Хоргос – Сарыо�
зек. Данный проект мы планируем также реализо�
вать на концессионной основе с завершением в
2009г.», – добавил он. Как известно, меморандум о
намерении открыть данное международное желез�
нодорожное сообщение подписан в дек. 2006г. в
ходе визита президента Казахстана в Китай. KZ�
today, 12.2.2007г.

– Власти Казахстана хотят привлечь инвести�
ции на 3,4 трлн. тенге (27 млрд.долл.) для развития
транспортной сети страны, сообщило министер�
ство транспорта и коммуникаций в понедельник.
Министерство сообщило, что его глава Серик Ах�
метов доложил депутатам парламента об основных
направлениях стратегии развития отрасли до
2015г. «В рамках транспортной стратегии плани�
руется реализовать ряд крупных инвестиционных
проектов на 3,4 трлн. тенге, в т.ч. 16 проектов на
концессионной основе на 500 млрд. тенге (4
млрд.долл.)», – говорится в сообщении. На эти
средства, сообщает министерство «будет постро�
ено 1.600 км. новых и электрифицировано 2.700
км. существующих железнодорожных участков,
осуществлено строительство, ремонт и реабилита�
ция 50 тыс. км. автодорог». Власти хотят расши�
рить и модернизировать портовую инфраструкту�
ру и добиться дальнейшего развития гражданской
авиации.

Для реализации своей стратегии министерство
хочет привлечь и частные инвестиции, в т.ч. путем
заключения сделок концессии. «Разработана до�
кументация проектов строительства новых желез�
нодорожных линий Ералиево�Курык, Мангы�
шлак�Баутино и электрификации железнодорож�
ного участка Макат�Кандыагаш, которая рассма�
триваются в государственных органах и Европей�
ском банке реконструкции и развития», – гово�
рится в сообщении. «В автодорожной отрасли реа�
лизуются четыре концессионных проекта строи�

тельства автодороги Алма�Ата – Иссык�Куль, ре�
конструкции автодорог Астана�Караганда,
Шаульдер�Тортколь�Туркестан, Караганда�Ая�
гуз�Бугаз». В планах развития гражданской авиа�
ции, приведенных в сообщении министерства, не
упоминается идея бывшего премьер�министра Да�
ниала Ахметова о создании новой авиакомпании с
государственным участием. Рейтер, 12.2.2007г.

– Казахстан в 2009г. завершит строительство
дополнительных «восточных ворот» в Китай. Как
заявил на правительственном часе министр транс�
порта и коммуникаций республики Серик Ахме�
тов, в рамках реализации концессионного проекта
Казахстан и Китай соединят свои железные доро�
ги на пограничном переходе «Коргас». До июня
2007г. завершится разработка ТЭО железнодорож�
ной ветки Сарыозек�Коргас. Реализация крупно�
масштабного проекта, по словам министра, дол�
жна завершиться в 2009г. Договоренность о соеди�
нении железных дорог была достигнута во время
недавнего визита (дек. 2006г.) Нурсултана Назар�
баева в Китай. Тогда был подписан меморандум о
намерениях. Китай с 2004г. ведет строительство
железнодорожной ветки протяженностью 300 км.
по направлению к казахстанской границе Цзинхэ
– Инин – Хоргос. ИА Regnum, 12.2.2007г.

– В Казахстане вырос грузооборот на 11%. Об
этом депутатам в рамках правительственного часа
сообщил министр транспорта и коммуникаций
Серик Ахметов. Встречу с депутатами министер�
ство организовало не как обычно в зале заседаний
Мажилиса, а в международном аэропорту Астаны.
Представляя отчет, Ахметов отметил, что наряду с
грузооборотом выросли объемы пассажиропотока
– на 9%. Авиатраспортом в 2006г. было перевезено
2 млн.чел. Говоря о развитии отрасли, Ахметов от�
метил, что он против создания региональной
авиакомпании, о которой активно речь шла еще
год назад, когда правительство возглавлял Даниал
Ахметов. Министр считает, что казахстанский ры�
нок авиаперевозок очень небольшой. «Если мы
создадим еще одну авиакомпанию, то в итоге не
получим ни одного нормального перевозчика, по�
скольку конкуренция между ними просто сломает
всю систему, существующую на местном авиарын�
ке», – заявил Серик Ахметов.

Министр отметил, что правительство и впредь
будет поддерживать развитие национальной ком�
пании Air Astana. Он также подчеркнул, что другая
крупная авиакомпания Казахстана – «Скат» – за�
ключила договор на поставку семи новых самоле�
тов АН�148, и она «сможет изменить в лучшую
сторону ситуацию на региональном рынке авиапе�
ревозок». ИА Regnum, 12.2.2007г.

– В 2006г. сняты с учёта Государственного рее�
стра гражданских воздушных судов РК 44 самолё�
та. Об этом агентству сообщили в пресс�службе
министерства транспорта и коммуникаций РК.
Планируется, что с 2008г. выполнение регулярных
пассажирских авиарейсов на воздушных судах ти�
па АН�24, ЯК�40, ТУ�134 и ТУ�154Б полностью
прекратится. Взамен воздушных судов, используе�
мых на региональных направлениях (АН�24, ЯК�
40), предполагается до 2008г. приобрести совре�
менные воздушные суда типа Embraer, RJ, CRJ и
других.

Ориентировочная стоимость одного воздушно�
го судна типа Embraer, RJ, CRJ, рассчитанного на
50 мест, составляет 1517 млн.долл., на 70 посадоч�

69 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



ных мест – 20 млн.долл. Всего в 2006г. в Казахстан
ввезено 17 новых вертолётов западного производ�
ства класса гражданской авиации (7) и сверхлёг�
кой авиации (10). В Государственном реестре
гражданских воздушных судов (ВС) РК состоят на
учёте 718 воздушных судов, из них 611 самолётов и
107 вертолётов. Значительное количество состоя�
щих на учёте ВС имеют длительный срок эксплуа�
тации – 30 лет и более. KZ�today, 9.2.2007г.

– В Казахстане на реализацию Программы ра�
звития морского транспорта на 2006�12гг. будет
выделено 107,6 млрд. тенге, из них заёмные сред�
ства – 99,4 млрд. тенге, средства республиканско�
го бюджета – 8,2 млрд. тенге. Об этом сообщили в
пресс�службе министерства транспорта и комму�
никаций РК. Как сообщили в пресс�службе, Про�
грамма развития морского транспорта на 2006�
12гг. предполагает развитие морского торгового
флота, портовой и сервисной инфраструктуры,
создание систем управления движением судов
(СУДС) и спасательными операциями на море,
обеспечивающих безопасность мореплавания. Ре�
ализация программы предусматривается в два эта�
па – в 2006�08 и 2009�12гг. Уже ведётся работа по
расширению порта Актау в северном направле�
нии. Планируется, что реализация проекта позво�
лит увеличить к 2010г. пропускную способность
порта до 23 млн.т.

Как отметили в минтранскоме, расширение
грузового района Баутино и строительство терми�
налов по отгрузке оборудования и стройматериа�
лов позволят увеличить пропускную способность
порта Баутино от 1 млн. до 4 млн.т. в год. До конца
т.г. в порту предполагается завершить строитель�
ство завода стоимостью 12 млн.долл. по ремонту и
обслуживанию малых судов. Предусмотрено так�
же строительство судоремонтно�судостроительно�
го завода в порту Курык общей стоимостью 60
млн.долл. и сроком реализации в 2007�09гг. Со�
гласно программе, всего к 2012г. торговый флот
будет состоять из 20 танкеров и 5 сухогрузов, а так�
же 150 ед. флота поддержки морских операций.

В пред.г. начата реализация инвестиционного
проекта по созданию СУДС в Тупкараганском за�
ливе порта Баутино, которая будет завершена в
2007г. Планируется, что аналогичные системы бу�
дут созданы в заливе Бековича�Черкасского (порт
Курык) и в порту Атырау. В дальнейшем предпо�
лагается модернизация системы управления дви�
жением судов в порту Актау. В целом на создание
СУДС потребуется 3 млрд. тенге инвестиций. По
информации министерства, в создание региональ�
ной системы по управлению спасательными опе�
рациями (РСУСО) в казахстанском секторе Ка�
спийского моря необходимо инвестировать по�
рядка 5 млрд. тенге. Разработаны ТЭО проектов
СУДС портов Курык и Атырау, а также РСУСО.
KZ�today, 9.2.2007г.

– В 2007г. на реализацию программы развития
автодорожной отрасли Казахстана из республи�
канского бюджета выделяется 87,9 млрд. тенге. Об
этом сообщили в пресс�службе министерства
транспорта и коммуникаций РК. Предусмотрено
выделить на дороги республиканского значения
79,4 млрд. тенге и целевые трансферты в 8,5 млрд.
тенге – на дороги областного значения. Согласно
принятой семилетней программе развития автодо�
рожной отрасли предусматривается реконструк�
ция 7205 км. автодорог международного значения,

соединяющих регионы республики. В рамках реа�
лизации программы ожидаются реконструкция и
ремонт дорог республиканского значения протя�
женностью 25 тыс.км., дорог областного и район�
ного значения – 18 тыс.км.

Планируется также выделить из республикан�
ского бюджета трансферты на 141 млрд. тенге на
развитие местной сети автодорог. По итогам реа�
лизации программы улучшится состояние 85% ав�
тодорог республиканского и 70% дорог местного
значения, отметили в министерстве. В 2006г. в
рамках реализации программы сумма освоенных
бюджетных средств составила 62,7 млрд. тенге. За
счёт выделенных средств построено и реконструи�
ровано 626 км. дорог, в т.ч. сдано в эксплуатацию
174 км. По капитальному и среднему ремонту сда�
но 2042 км. дорог и 9 мостов. Всего государствен�
ная программа развития транспортной инфра�
структуры до 2012г. предполагает ремонт 43
тыс.км. автомобильных дорог, строительство но�
вых, а также реконструкцию и капитальный ре�
монт 412 мостов. KZ�today, 9.2.2007г.

– Правительство Казахстана потратит 141
млрд. тенге (1,1 млрд.долл.) государственных
средств на ремонт автодорог в ближайшие 7 лет,
говорится в сообщении минтранса. «По итогам ре�
ализации программы улучшится состояние 85%
автодорог республиканского и 70% – местного
значения», – говорится в сообщении правитель�
ства страны, по территории сопоставимой с За�
падной Европой. «Госпрограмма развития транс�
портной инфраструктуры до 2012г. предполагает
ремонт 43 тыс.км. автомобильных дорог, строи�
тельство новых, а также реконструкцию и капи�
тальный ремонт 412 мостов», – сказано в пресс�
релизе. В Казахстане проживают 15 млн.чел. Рей�
тер, 9.2.2007г.

– На 15 фев. 2007г., по плану, в Алма�Ате наме�
чено проведение совещания со специалистами
южного региона, где на примере отдельно взятого
территориального управления транспортного
контроля будет дан анализ текущего состояния
обеспечения безопасности движения на железно�
дорожном транспорте. Об этом сообщили в пресс�
службе минтранса и коммуникаций Казахстана.

В Казахстане зарегистрировано 114 362 ед. же�
лезнодорожного подвижного состава, имеется 9
578 искусственных сооружений, в т.ч. 3 504 желез�
нодорожных моста. Из имеющихся 1 559 локомо�
тивов специалистами комитета транспортного
контроля (КТК) МТК республики отстранялись
от эксплуатации 1 852 единицы, т.е. некоторые ло�
комотивы отстранялись неоднократно. Не допу�
скались к эксплуатации 2 211 пассажирских ваго�
нов, закрывалось 1 593 стрелочных перевода. Из
числа искусственных сооружений 255 мостов, 69
водопропускных труб являются дефектными, 43
км. земляного полотна является «больным». Все
это, в сочетании с «человеческим фактором», ста�
ли причиной того, что в 2006г. допущено 70 случа�
ев схода подвижного состава на подъездных путях,
повлекших за собой значительный материальный
ущерб. В целях предупреждения транспортных
происшествий огромное значение имеет выявле�
ние и предупреждение предпосылок к транспорт�
ным происшествиям.

По итогам 2006г. на сети железных дорог Рес�
публики Казахстан зафиксировано 932 случая на�
рушения безопасности движения. Нарушения в
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этой области чреваты человеческими жертвами,
становятся причинами экологических и техноген�
ных катастроф. Из 14 тыс.км. эксплуатационной
длины железнодорожных путей 2,5 тыс.км. (20%)
имеют нарушения сроков проведения капиталь�
ного ремонта. Количество дефектных мостов, труб
и земляного полотна практически не меняется,
что создает потенциальную угрозу безопасности
движения. Не обеспечивается сохранность по�
движного состава на подъездных путях, а также
перевозимого груза. По причине плохого содержа�
ния верхнего строения пути допускаются случаи
повреждения подвижного состава. Износ парка
подвижного состава составляет от 60 до 80%. ИА
Regnum, 9.2.2007г.

– На минувшей неделе минтранса и коммуни�
каций (МТК) выдвинуло инициативу, которая ка�
сается пенсионных отчислений казахстанцев. Еще
в конце пред.г. Нурсултан Назарбаев предложил
рассмотреть возможность использования пенси�
онных отчислений граждан в качестве первона�
чального взноса на ипотечные кредиты. Но МТК
предлагает использовать средства пенсионных
фондов на покупку самолетов.

О предложении Минтраскома рассказывают
«Известия�Казахстан». «По программе обновле�
ния регионального авиапарка, рассчитанной до
2009г., планируется закупить самолеты нового по�
коления. Комитет гражданской авиации признает,
что программа задерживается как минимум на
полгода. Заменить отработавшую свое технику ка�
захстанские авиапредприятия самостоятельно не в
силах. Как ни крути, а без серьезных государствен�
ных вливаний здесь никак не обойтись. По идее,
первые самолеты марки Ан�148 для авиакомпании
«Скат» должны появиться в Казахстане уже в сере�
дине тек.г. По словам главы комитета, вопрос о
поставке воздушных судов включен в повестку за�
седания казахстанско�украинской межправитель�
ственной экономической комиссии. И все же пол�
ностью отказаться от применения устаревшей
авиатехники на регулярных рейсах позволит до�
полнительное приобретение 6�9 региональных
воздушных судов, с учетом постоянного роста чи�
сла перевозок. Деньги на покупку техники мин�
транском предлагает позаимствовать из накопи�
тельных пенсионных фондов».

«Многие авиакомпании, сегодня обновляющие
свои парки, не имеют для покупки новых бортов
достаточно средств, – продолжает «Новое поколе�
ние». – Часть самолетов берут в операционный
лизинг. Комитет Гражданской авиации вышел с
предложением приобретать новые самолеты через
АО «Казавиализинг», либо за счет средств респу�
бликанского бюджета (это в идеальном варианте),
либо за счет внебюджетных источников. Причем
Ерлан Кошанов (председатель комитета граждан�
ской авиации) предложил использовать для этих
целей средства пенсионных фондов и применить
нулевую ставку таможенной пошлины для новых
воздушных судов».

По информации «НП», по итогам проверки
авиационного парка страны, «в 2005г. была прио�
становлена эксплуатация 285 воздушных судов,
исключено из реестра 36 самолетов, в 2006г. была
приостановлена эксплуатация 54 самолетов, ис�
ключено из реестра 46 самолетов. По состоянию
на 1 янв. 2007г. из находящихся в госреестре 718
самолетов было проверено 706, из которых за 2 го�

да приостановлено 336 воздушных судов, исклю�
чено из реестра 82».

«Панорама» резюмирует: «Правила игры на
авиационном рынке меняются. Авиакомпаниям,
желающим продолжить свою деятельность, при�
дется улучшать сервис, строго следить за безопас�
ностью полетов и за собственной репутацией на
международном рынке. Тем боле что прецеденты
уже есть: комитет гражданской авиации прекратил
деятельность авиакомпаний BGB Air и GST Aero,
попавших в «черный список» Европейского Сою�
за. Продолжаются проверки воздушных судов,
причем комитет гражданской авиации не намерен
церемониться». ИА Regnum, 24.1.2007г.

– В 2007г. в Казахстане предстоит завершить
работы по созданию Информационной аналити�
ческой системы транспортной базы данных и мо�
ниторинга динамики безопасности перевозок
(ИАС ТБД). Об этом сообщили в минтранса и
коммуникаций Республики Казахстан.

Также будет продолжена работа по совершен�
ствованию системы государственного регулирова�
ния рынка услуг и работ на транспорте, в т.ч. в
сфере тарифной политики. На заседании коллегии
минтранса и коммуникаций Республики Казах�
стан, которая состоялась 22 янв. с участием пре�
мьер�министра Республики Казахстан Карима
Масимова, было отмечено, что благодаря под�
держке депутатов парламента на развитие транс�
портной отрасли в 2007г. планируется выделить
160 млрд. тенге (1,3 млрд.долл.), что на 30% боль�
ше уровня 2006г. Впервые выделяются трансфер�
ты на местную сеть автодорог в 8,5 млрд. тенге (68
млн.долл.). ИА Regnum, 23.1.2007г.

– В 2006г. объем перевозок нефти компанией
«Казмортрансфлот» составил 5 млн.т. Об этом со�
общили в пресс�службе минтранса и коммуника�
ций, ссылаясь на данные, озвученные на заседа�
нии коллегии минтранса и коммуникаций Респу�
блики Казахстан, которая состоялась 22 янв. с уча�
стием премьер�министра Республики Казахстан
Карима Масимова.

Было отмечено, что создание конкурентоспо�
собного морского торгового флота, а также порто�
вой и сервисной инфраструктуры является для
министерства одной из приоритетных задач. В со�
ставе казахстанского морского торгового флота
имеются 4 танкера грузоподъемностью 12 тыс.т.
каждый. Развитие танкерного флота в дальнейшем
предусматривается путем строительства крупно�
тоннажных танкеров.

Как было отмечено на коллегии, сегодня в ка�
захстанском секторе Каспийского моря работают
150 судов. Увеличение флота требует скорейшего
принятия мер по обеспечению безопасности мо�
реплавания. Национальной компанией «Казмор�
трансфлот» начата работа по созданию нового су�
доремонтного производства. В области речного
транспорта предусматривается поэтапная замена
и усовершенствование судов государственного
технического речного флота, а также реконструк�
ция и модернизация сооружений и оборудования
Бухтарминского и Усть�Каменогорского шлюзов.

С 2006г. ведется реализация одного из крупных
проектов отрасли – «Расширение порта Актау в
северном направлении», завершение которого по�
зволит увеличить пропускную способность мор�
ского порта в 2 раза – с 11,5 млн.т. до 23 млн.т. в
год. ИА Regnum, 23.1.2007г.
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– В 2007г. объем перевозок по железным доро�
гам между Казахстаном и Китаем составит 15
млн.т. Об этом сегодня в ходе коллегии Минтран�
скома сообщил президент АО «КТЖ» Ерлан Атам�
кулов. «Нами проводится активная работа с ки�
тайскими железными дорогами по дальнейшему
увеличению объема перевозок между Казахстаном
и Китаем. И в 2007г. мы подписали объемы в 15
млн.т.», – сказал Е. Атамкулов.

Президент АО «КТЖ» напомнил, что в 2006г.
объем грузоперевозок железнодорожным транс�
портом между Казахстаном и КНР достиг 13
млн.т., что более чем в два раза превысило показа�
тели 2002г. KZ�today, 22.1.2007г.

– В Алма�Ате состоялось совещание предста�
вителей железнодорожных администраций госу�
дарств СНГ и стран Прибалтики. Одной из тем со�
вещания стал вопрос об увеличении грузопотоков
в направлении КНР через межгосударственный
пограничный пункт перехода «Достык» – «Ала�
шанькоу».

Как сообщили в минтранса и коммуникаций
Республики Казахстан, одной из основных пред�
посылок для развития транзитно�транспортного
потенциала страны является то, что сегодня об�
щий товарооборот Европа – Азия составляет свы�
ше 700 млрд.долл., половина из которых прихо�
дится на Китай, а уже к 2010 этот товарооборот до�
стигнет 1 трлн.долл.

Как отметил участник прошедшей также на
этой неделе Cубрегиональной конференции Все�
мирной таможенной организации «Стратегиче�
ские методы совершенствования антикорруп�
ционной работы в таможенных органах», замести�
тель начальника Управления собственной безо�
пасности Федеральной таможенной службы Рос�
сии Игорь Морозов, между ростом товаропотоков
и пассажирских перевозок прослеживается связь
роста коррупции на таможнях. По его словам,
главные проблемы заключаются в ускорении
оформления грузов. «Вот этот процесс до сих пор
до конца не решен», – отметил Морозов. ИА Reg�
num, 20.1.2007г.

– Министр транспорта и коммуникаций Казах�
стана назвал причины некачественной работы
отечественных авиаперевозчиков. На совещании,
которое состоялось в комитете гражданской авиа�
ции, Серик Ахметов подверг критике работу оте�
чественных авиакомпаний. «Бесконечные задерж�
ки рейсов, особенно из года в год повторяющиеся,
что характерно, в осенне�зимний период, низкий
уровень сервиса в аэропортах и на воздушных су�
дах вызывают справедливое нарекание от пасса�
жиров. В результате мы получаем их обращения к
депутатам парламента, к руководству, правитель�
ству и министерствам с просьбой навести элемен�
тарный порядок в гражданской авиации», – зая�
вил Ахметов.

По его словам, проблемы в отрасли копились
«не один год». «Мы все это прекрасно понимаем.
Это, во�первых, эксплуатация устаревших воз�
душных судов, задействованных на регулярных
авиалиниях; во�вторых, неэффективная тарифная
политика; в�третьих, несоответствие технико�эк�
сплуатационного состояния аэропортовых ком�
плексов требованиям международных стандартов.
Можно отметить и неудовлетворительное состоя�
ние наземной инфраструктуры, и отсутствие перс�
пективных планов развития некоторых аэропор�

тов, находящихся в частной собственности. Мы
сейчас с этим будем тоже разбираться», – подчер�
кнул Ахметов.

Говоря о проблеме обновления авиатранс�
портного парка, председатель комитета граждан�
ской авиации Ерлан Кошанов отметил: «К сожа�
лению, подавляющее количество отечественных
авиакомпаний не имеют возможности обновить
свой парк за счет собственных средств и обраща�
ются за поддержкой к государственным орга�
нам». Кошанов обратился с трибуны к руковод�
ству казахстанских институтов развития. «Поль�
зуясь присутствием представителей фонда устой�
чивого развития «Казына», мы предлагаем прио�
бретение новых самолетов через АО «Казлизинг»,
либо за счет средств республиканского бюджета
– это в идеальном варианте, либо за счет внебю�
джетных источников. С этой целью считаем целе�
сообразным создать рабочие группы из предста�
вителей заинтересованных министерств, а также
АО «Казына» с целью рассмотрения возможных
вариантов финансирования приобретения воз�
душных судов», – сказал Ерлан Кошанов. ИА
Regnum, 19.1.2007г.

– В 2007г. в Казахстане планируется увеличе�
ние числа маршрутов на внутренних и междуна�
родных авиалиниях. Об этом в ходе отраслевого
совещания комитета гражданской авиации мин�
транс и коммуникаций сообщил глава комитета
Ерлан Кошанов.

«В 2007г. планируется увеличение по внутрен�
ним авиаперевозкам до 35�40% при ожидаемом
росте спроса на авиаперевозки до 25%», – сказал
Е. Кошанов. По его словам, в развитии междуна�
родных авиалиний планируется «достичь паритета
по объему перевозок с иностранными авиакомпа�
ниями, выполняющими рейсы в Казахстан». «Се�
годня наша доля в международных авиационных
сообщениях оценивается в 45%», – пояснил Е.
Кошанов.

При этом он подчеркнул, что «уже сейчас суще�
ствует потенциальный пассажиропоток, устойчи�
вый для открытия прямых авиарейсов из Казах�
стана в США, Францию, Италию, Сингапур». Гла�
ва комитета гражданской авиации также отметил,
что «дополнительно привлеченные в 2006г. воз�
душные суда позволили увеличить количество вы�
полняемых рейсов по внутренним маршрутам на
56%, по международным – на 37%». KZ�today,
18.1.2007г.

– На развитие гражданской авиации Казахстан
выделяет 120 млрд. тенге (125,10 KZT за 1 долл.).
Как отмечалось на расширенном совещании ко�
митета по гражданской авиации минтранса и ком�
муникаций (совещание состоялось сегодня, 18
янв., в Астане), инвестиции рассчитаны на 3г. Из
общей суммы 34 млрд. приходится на республи�
канский бюджет.

В 2006г., по официальным данным комитета,
авиакомпаниями Казахстана перевезено 2 млн.
пассажиров. На внутренних и международных
рейсах работают сейчас 54 авиакомпании. За счет
инвестиций планируется не только увеличить
парк воздушных судов, но добиться соответствия
качества обслуживания европейским стандартам.
Запланировано и расширение направлений авиа�
рейсов – появятся новые маршруты в США Фран�
цию, Италию, Сингапур и Малайзию. ИА Reg�
num, 18.1.2007г.
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– В Казахстане 78% пассажирских вагонов вы�
работали нормативный срок службы и подлежат
списанию, считают в комитете транспортного
контроля минтранса и коммуникаций.

«78% пассажирских вагонов на сегодня можно
смело списать», – сказал на брифинге председа�
тель комитета Кайрат Турлыханов. «Нашими спе�
циалистами проверяются эти вагоны, и многие пе�
редвижные составы остановлены. Будут прини�
маться жесткие меры по данному вопросу», – до�
бавил он.

Как отметил К. Турлыханов на заседании кол�
легии комитета, в течение 2006г. по техническому
состоянию отставлено от выполнения работ 82 ло�
комотива, 713 ед. подвижного состава.

«На особом контроле находятся ж/д подъез�
дные пути», – подчеркнул председатель комитета.
«В пред.г. произошло 70 случаев схода подвижно�
го состава на подъездных путях. Общий мате�
риальный ущерб превысил 120 млн. тенге», – до�
бавил он. KZ�today, 17.1.2007г.

– Победителем тендера на поставку 152 пасса�
жирских вагонов для казахстанской государствен�
ной железнодорожной компании АО «Казахстан
темир жолы» признан завод по производству локо�
мотивов и вагонов из г.Таншань (пров. Хэбэй,
КНР), входящий в состав объединения China
Northern Locomotive & Rolling Stock Industry
(Group) Corporation (CNR). Общая сумма кон�
тракта на изготовление и поставку в 2006г. вагонов
составила 60 млн.долл. Основанный еще в 1880г.,
этот крупный и современный завод, где работают
10 тыс.чел., выпускает тепловозы и дизельные
двигатели, электровозы и электродвигатели, акку�
муляторы для них, пассажирские вагоны и ваго�
ны�рестораны, пригородные поезда и автомотри�
сы, специальные составы по контролю за состоя�
нием путей и контактных сетей, цистерны с по�
крытием из армированного стеклопластика. БИ�
КИ, 9.1.2007г.

– Вокруг мегаполиса Казахстана – Алма�Аты –
будет создана Большая кольцевая автодорога. Как
сообщили в минтрана и коммуникаций Республи�
ки Казахстан, уже создана рабочая группа, кото�
рая в течение двух недель подготовит предложения
по разработке проектно�сметной документации.

В разработке проекта Большой алма�атинской
кольцевой автомобильной дороги (БАКАД) уча�
ствовал научно�исследовательский институт
транспорта и коммуникаций. Общая протяжен�
ность спроектированной 6�полосной автомобиль�
ной дороги 1 категории 64,85 км. Проект включает
строительство 14 мостов, 8 двухуровневых транс�
портных развязок, 2 путепроводов через железные
дороги. Предполагается перенос отдельных элек�
тролиний, переустройство водопроводов, системы
канализации и илопроводов, вынос телекоммуни�
каций.

БАКАД пересечет 5 автомобильных дорог рес�
публиканского значения, 14 дорог местного зна�
чения и 8 полевых дорог. Кроме этого, существует
транзитный проезд по автомобильной дороге рес�
публиканского значения Алма�Ата�Екатеринбург.
В министерстве отметили, что на сегодняшний
день уже разработано ТЭО проекта, произведена
разведка грунтовых резервов.

Постановлением правительства Республики
Казахстан №1127 от 28 нояб. 2006г. данный проект
включен в перечень объектов, предлагаемых к ре�

ализации в рамках механизма концессии. Проект
БАКАД направлен на реализацию задач индустри�
ально�инновационной политики государства.

Как сообщили в минтрансе и коммуникаций,
реализация проекта позволит перенаправить ос�
новной поток автомобилей на БАКАД и обеспе�
чить эффективную разгрузку улиц Алма�Аты. При
ней будет развита придорожная инфраструктура,
логистические, складские комплексы. Все это по�
ложительно влияет на повышение инвестицион�
ной привлекательности проекта и развитие мега�
полиса, отметили в министерстве. ИА Regnum,
8.1.2007г.

– 4 янв. в Алма�Ату из авиазавода Тулузы при�
был новый «Эрбас А320». Это первый из шести
ожидаемых в I пол. лайнеров производства миро�
вых лидеров самолетостроения. Об этом сообщи�
ли в минтрансе и коммуникаций республики.

Было отмечено, что с прибытием нового само�
лета авиакомпания «Эйр Астана» (национальный
авиаперевозчик) уже в янв. открывает прямой бес�
посадочный рейс Астана – Актау и обратно с ча�
стотой 2 раза в неделю. Будут введены дополни�
тельные рейсы Алма�Ата – Астана – Алма�Ата с
удобным временем вылета в обоих направлениях.
По международным направлениям планируется
уже в ближайшее время открытие рейсов в Лон�
дон, Пекин и Сеул.

В министерстве подчеркнули, что достигаются
задачи, касающиеся расширения авиапарка, ра�
звития рынка внутренних авиасообщений и кру�
пных узловых аэропортов. Создаются условия для
повышения уровня безопасности полетов и эф�
фективности использования транзитного потен�
циала авиатранспортной инфраструктуры. Это
приоритетные направления работы минтрансе и
коммуникаций РК по реализации программы ра�
звития гражданской авиации, отраженной в
Транспортной стратегии до 2015г. ИА Regnum,
5.1.2007г.

– Международный морской торговый порт Ак�
тау, являющийся единственным казахстанским
портом в каспийском регионе, который соответ�
ствует мировым стандартам качества и технологии
предоставляемых услуг, будет расширен. Об этом
сообщил пресс�секретарь минтрансе и коммуни�
каций Республики Казахстан Каирбек Садвака�
сов.

Как отметили в пресс�службе министерства,
решение о расширении порта было принято в свя�
зи с тем, что существующая производственная
мощность порта уже превышает ее проектные по�
казатели. Работы по расширению начались в
2006г. В 2006г. объем перевалки нефтеналивных
грузов морского порта Актау составил более 9,9
млн.т. В окт. обработано более 1 млн.т. нефти, что
является абсолютным рекордом за всю историю
порта.

Всего за 2006г. Актауским международным
морским торговым портом отгружено более 11,4
млн.т. генеральных и нефтеналивных грузов, что
на 12,9% больше, чем в 2005г. Общий объем пере�
валки сухих и паромных грузов за 2006г. составил
более 1,5 млн.т., т.е. превысил уровень пред.г. на
11,4%. Перевалка других видов грузов на 38,2%
больше уровня 2005г. В 2006г. валовой доход от
основной деятельности составил более 6 млн. тен�
ге (46,8 тыс.долл.) из расчета на одного работни�
ка.
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Согласно целям, намеченным в транспортной
стратегии РК, к 2015г. планируется рост транспор�
тировки нефти через порт Актау в объеме 20 млн.т.
в год. Реализация проекта расширения порта на�
чата в 2006г. Общая стоимость проекта составляет
свыше 32 млрд. тенге (свыше 250 млн.долл.). Рас�
ширение морского порта Актау позволит не толь�
ко увеличить ежегодные объемы перевалки нефте�
наливных грузов до 20 млн.т. и сухих грузов до 3
млн.т., но и обеспечит сохранение лидирующих
позиций порта на Каспии, отмечают в министер�
стве.

Минтранс и коммуникаций проводит работу по
реализации Постановления Правительства РК,
согласно которому проект расширения порта Ак�
тау включен в перечень объектов, предлагаемых
передаче в концессию на среднесрочный период
2007�09гг. Срок реализации проекта, с учетом про�
ектирования, строительства и ввода в эксплуата�
цию – до 2009г. ИА Regnum, 5.1.2007г.

– Казахстан намерен в 2007г. начать рекон�
струкцию морского порта Актау на Каспийском
море, сообщили в минтрансе и коммуникаций
республики. «Расширение морского порта Актау
позволит не только увеличить ежегодные объемы
перевалки нефтеналивных грузов до 20 млн.т. и
сухих грузов до 3 млн.т., но и обеспечит сохране�
ние лидирующих позиций порта на Каспии», –
говорится в сообщении пресс�службы министер�
ства, распространенном в четверг. «Общая стои�
мость проекта составляет свыше 32 млрд. тенге
(252 млн.долл.). Срок реализации проекта, с уче�
том проектирования, строительства и ввода в эк�
сплуатацию – до 2009г.», – уточнили в пресс�
службе.

По данным министерства, проект расширения
порта Актау включен в перечень объектов, предла�
гаемых правительством к передаче в концессию на
среднесрочный период 2007�09гг.

Всего за 2006г. Актауским международным
морским торговым портом отгружено 11,4 млн.т.
грузов, что на 12,9% больше, чем в 2005г. Общий
объем перевалки сухих и паромных грузов за
2006г. составил 1,5 млн.т., что превышает уровень
пред.г. на 11,4%. Перевалка других видов грузов в
2006г. была на 38,2% больше уровня 2005г. В 2006г.
объем перевалки нефтеналивных грузов морского
порта Актау составил 9,9 млн.т. К 2015г. планиру�
ется увеличить транспортировку нефти через порт
Актау до 20 млн.т. в год. РИА «Новости», 4.1.2007г.

– В Казахстане вводится запрет на импорт ав�
томашин с правым рулевым управлением. Поста�
новление правительства «О дополнительных ме�
рах по обеспечению безопасности дорожного дви�
жения» опубликовано в официальной прессе.

Как сообщили в пресс�службе премьер�мини�
стра республики, «корректировка» вносится в по�
становление от 10 июля 2003г. за №681 «Об утвер�
ждении запретов на ввоз в Республику Казахстан
и вывоз из Республики Казахстан товаров и
транспортных средств, перечней товаров, запре�
щенных к помещению под некоторые таможен�
ные режимы, а также запретов и ограничений на
проведение операций с товарами, помещенными
под отдельные таможенные режимы». В раздел
«Товары, запрещенные к ввозу в Республику Ка�
захстан» добавляется дополнительный пункт 3�3
«Автотранспортные средства с правосторонним
рулевым управлением». В примечании говорится,

что настоящий пункт распространяется на ввоз
товаров и транспортных средств в таможенных
режимах «выпуск товаров для свободного обра�
щения» и «временный ввоз товаров и транспорт�
ных средств».

В постановлении также отмечается, что мини�
стерству внутренних дел необходимо в месячный
срок разработать и внести в павительство законо�
проект, направленный на урегулирование вопро�
сов дальнейшей эксплуатации автотранспортных
средств с правосторонним рулевым управлением.
МВД, совместно с министерствами индустрии и
торговли, транспорта и коммуникаций до 1 нояб.
2007г. должны подготовить проект технического
регламента, устанавливающего требования безо�
пасности к автотранспортным средствам. В пресс�
службе также отметили, что министерству ино�
странных дел предстоит уведомить интеграцион�
ный комитет Евразийского экономического сооб�
щества о введении Республикой Казахстан огра�
ничений на ввоз автотранспортных средств. По�
становление вводится в действие по истечении
тридцати календарных дней со дня его первого
официального опубликования, подчеркнули в
пресс�службе премьер�министра. ИА Regnum,
29.12.2006г.

– В Казахстане на автотрассах водители чув�
ствуют себя более спокойно, чем в соседних цен�
трально�азиатских государствах, но неофициаль�
ные платежи на таможенных постах и дорогах еще
распространены. Таковы результаты исследова�
ния по функционированию транспортных кори�
доров в Центральной Азии, проведенного Фору�
мом предпринимателей Казахстана при поддерж�
ке Всемирного банка.

«Мы провели три мониторинга и можем ска�
зать, что ситуация на дорогах Казахстана намного
лучше, чем в других центрально�азиатских стра�
нах. Дорожная полиция практически не остана�
вливает, только при нарушении правил. В то же
время мы выявили большие простои на границе и
неофициальные платежи», – сообщила директор
Алматинского офиса Форума предпринимателей
Мунавара Палташева на «круглом столе» по об�
суждению итогов мониторинга транспортных ко�
ридоров Центральной Азии в Алма�Ате в пятни�
цу.

«Остановки в основном идут со стороны транс�
портной инспекции. В Казахстане можно заклю�
чить договор с транспортной инспекцией на один
рейс, это стоит 55 долл. В этом случае при встрече
с сотрудниками транспортной инспекции на
маршруте больше платить не надо. Мы это рассма�
триваем как узаконенную взятку», – отметила она.

При этом представитель Форума предпринима�
телей подчеркнула, что при продвижении по тер�
ритории Казахстана «узбекские водители исполь�
зуют сопровождение».

«На нашей территории им не дают ездить, соот�
ветственно, для водителей из Казахстана проезд
по территории Узбекистана очень проблематичен,
как и по Киргизии. Скорость проезда через кон�
трольные пункты зависит от способности быстро
находить общий язык, договориться о приемле�
мой ставке. Водители не верят в борьбу с корруп�
цией», – сказала М. Палташева.

При этом она отметила, что на оформление до�
кументов на таможенных постах в Казахстане ухо�
дит от 3 до 5 дней.
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«Если в Казахстан ввозится товар на 6
млрд.долл., то неофициальные платежи составля�
ются 154 млн.долл. Это достаточно большая сум�
ма, которая уходит в тень», – сказала она.

По ее словам, мониторинг проводился по евро�
пейской методологии: организовывались интер�
вью с водителями, таможенными брокерами, во
время рейса водители вели путевые журналы, ис�
следовалось также время прохождения товаров че�
рез склады временного хранения.

Данное исследование проводилось в Казахста�
не, Киргизии и Таджикистане. По словам М. Па�
лташевой, мониторинг не смогли провести в Узбе�
кистане, т.к. там «в течение года не смогли опреде�
литься с тем, какая бы организация могла прове�
сти такой мониторинг».

Она также рассказала, что мониторинг пока
проведен в основном по южным коридорам респу�
блики и на границах с соседними государствами,
его результаты будут представлены в правитель�
ство для соответствующего реагирования.

«2007г. начнется с того, что мы будем повторять
эти мониторинги и будем смотреть, что измени�
лось. Тогда мы уже сможем говорить, что предпри�
нято правительством: сделаны ли какие�то изме�
нения в законодательстве, которые повлияли в
лучшую сторону, либо, наоборот, в худшую», –
сказала М. Палташева журналистам в перерыве за�
седания «круглого стола».

По ее мнению, «правительство заинтересовано
в получении этих данных». «Эта работа не просто
на бумагу, а на конечный результат», – подчеркну�
ла она.

М. Палташева также сообщила, что подобный
мониторинг будет проведен и по железнодорож�
ным перевозкам, а результаты этих исследований
будут переданы в органы ЕврАзЭС. Вести.uz.,
20.12.2006г.

– В Москве состоялась встреча посла Казахста�
на в России Жансеита Туймебаева с президентом
ОАО «Российские железные дороги» Владимиром
Якуниным. Были обсуждены вопросы взаимодей�
ствия России и Казахстана в железнодорожно�
транспортной сфере.

Как сообщили в пресс�службе посольства, во
время встречи посол Казахстана отметил суще�
ственное увеличение динамики перевозок грузов
между странами. За 11 месяцев 2006г. по железным
дорогам перевезено 50 млн.т. Общий прирост к
объемам пред.г. составил 3%. Туймебаев подчер�
кнул важность использования транспортного ко�
ридора Китай – Европа.

Глава «РЖД» Якунин выразил удовлетворение
переговорами, которые состоялись в начале дек.
2006г. в Алма�Ате в рамках Конференции «Страте�
гическое партнерство 1 520: Центральная Азия»,
целью которой было объединение интересов про�
изводителей и потребителей железнодорожной
техники, технологий и услуг для эффективного ра�
звития Центральноазиатского региона в сфере со�
держания, использования и модернизации инфра�
структуры железных дорог с шириной колеи 1 520
мм.

Якунин отметил перспективы развития имею�
щихся железных дорог Центральной Азии, транс�
портного машиностроения и ремонта подвижного
состава в регионе, взаимодействие железных дорог
России и Казахстана, совместное использование
международного транспортного коридора «Север�

Юг». Он подчеркнул рост двустороннего грузоо�
борота, что очень важно в свете повышения кон�
курентоспособности железнодорожных маршру�
тов между Европой и Азией. В заключение глава
«РЖД» выразил готовность рассмотреть вопрос о
сохранении маршрута пассажирского поезда Ас�
трахань�Озинки. ИА Regnum, 13.12.2006г.

– Казахстанско�британская авиакомпания
«Эйр Астана» в 2007г. ожидает поставки А320 и
А321, а также двух широкофюзеляжных Boeing
767, сообщил президент авиакомпании Питер Фо�
стер (Peter Foster) на пресс�конференции в Алма�
Ате в пятницу. «Впервые в истории авиакомпании
будет доставка широкофюзеляжных дальнемаги�
стральных Boeing 767 в фев. и марте следующего
года», – отметил он. По словам П.Фостера, парк
авиакомпании составляет 15 воздушных судов: 4 –
Boeing 757�200, 3 – Boeing 737NG, 3 – F320, 5 –
Fokker�50.

Он также сообщил, что в тек.г. авиакомпании
было поставлено 4 самолета, в т.ч. – три самолета
А320 и Boeing 757�200, к концу дек. планируется
поставка еще одного А320. За 10 месяцев тек.г., по
данным авиакомпании, перевезено 1 млн. 194,069
тыс. пассажиров, выполнено 18,172 тыс. взлетов�
посадок, выплачено в казахстанский бюджет бо�
лее 1,932 млрд. тенге.

Air Astana совершает полеты по 27 маршрутам
внутри Казахстана и 20 международным. Отметил
П.Фостер, в следующем году планируется увели�
чение частоты выполнения рейсов по направле�
ниям из Алма�Аты в Актау, Атырау, Уральск и
Астану, а также по международным направлениям
– в Дубай, Лондон, Бангкок и Сеул. Намечено от�
крытие прямых сообщений из Астаны в Актау и из
Актау в Москву. «Эйр Астана», созданная в 2001г.,
является самой крупной авиакомпанией в Казах�
стане, занимающей доминирующее положение на
национальном рынке авиаперевозок. Правитель�
ству Казахстана принадлежит 51% доля компании,
49% – британской BAE Systems. Официальный
курс на 8 дек. – 127,99 тенге/1 долл. Интерфакс,
8.12.2006г.

– В результате реформирования железнодо�
рожной отрасли, на сегодняшний день, количе�
ство частных грузовых железнодорожных вагонов
на территории Республики Казахстан составляет
36% от общего парка грузовых вагонов. Об этом на
завершившемся Международном региональным
бизнес�форуме «Стратегическое партнерство
1520: Центральная Азия», заявил Первый вице�
президент АО «Национальная компания «Казах�
стан темир жолы» Кажимурат Нагманов.

«Предполагается, что к 2010 доля частного по�
движного состава увеличится до 55%», – отметил
он. Также Кажимурат Нагманов сообщил, что в
2005�06гг. компанией было закуплено 5 тыс. но�
вых грузовых вагонов. «И работу эту мы намечаем
продолжить в дальнейшем», – подчеркнул он. ИА
Regnum, 8.12.2006г.

– ОАО Российские железные дороги (РЖД) и
их партнеры в Центрально�азиатском регионе вы�
работают пути развития транспортной системы
региона и имеющихся здесь международных
транспортных коридоров. Как сообщила пресс�
служба российской компании, ОАО РЖД и на�
циональные компании железнодорожного транс�
порта по итогам работы бизнес�форума «Страте�
гическое партнерство 1520: Центральная Азия»
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подписали меморандум о развитии стратегическо�
го партнерства в повышении эффективности
транспортной системы Центральной Азии на ос�
нове железных дорог с шириной колеи 1520 мм.

Свои подписи в документе поставили прези�
дент РЖД Владимир Якунин, руководители Бело�
русских железных дорог, государственной адми�
нистрации железнодорожного транспорта Украи�
ны, Узбекских железных дорог, Киргизской же�
лезной дороги, министерства железнодорожного
транспорта Туркменистана, АО Железные дороги
Финляндии, АО Эстонские железные дороги, АО
Литовские железные дороги и Таджикской желез�
ной дороги. «Согласно меморандуму, будет выра�
ботано общее видение развития транспортной си�
стемы Центрально�азиатского региона и имею�
щихся здесь международных транспортных кори�
доров (МТК)», – отмечается в пресс�релизе. В
пресс�службе сообщили, что для разработки стра�
тегии развития МТК будет создана рабочая группа
из представителей железных дорог Казахстана,
Киргизии, Туркменистана, Таджикистана, Узбе�
кистана и России. Также группа будет готовить
предложения по расширению государственно�
частного партнерства для развития железных до�
рог с шириной колеи 1520 мм. Стороны договори�
лись, что международный бизнес�форум «Страте�
гическое партнерство 1520: Центральная Азия» бу�
дет проводиться на регулярной основе, отметили в
РЖД. РИА «Новости», 6.12.2006г.

– Россия и Казахстан договорились о развитии
контейнерных перевозок в рамках международ�
ных транспортных коридоров. Соответствующее
соглашение было подписано президентом ОАО
«Российские железные дороги» (РТС: RZHD)
(РЖД) Владимиром Якуниным и главой компа�
нии «Казахстан Темир Жолы» Ерланом Атамкуло�
вым в среду на международном бизнес�форуме
«Стратегическое партнерство 1520: Центральная
Азия» в среду в Алма�Ате. В рамках соглашения до
конца янв. 2007г. будет создана рабочая группа,
которая определит оптимальные транзитные
маршруты, проанализирует возможные объемы и
структуру грузоперевозок в направлении Китай –
Европа по территории Казахстана и России, а так�
же сформирует план по реализации соглашения.
Интерфакс, 6.12.2006г.

– Трансграничные участки железных дорог
России и Казахстана могут быть переданы в арен�
ду в I пол. 2007г., считает глава национальной же�
лезнодорожной компании «Казахстан темир жо�
лы» (КТЖ) Ерлан Атамкулов. «Мы работали по
согласованию использования участков более двух
лет, подписаны все документы. Я думаю, в I пол.
2007г. произойдет уже законная передача или
аренда этих участков», – сказал он на брифинге в
среду. Ранее сообщалось, что АО «Российские же�
лезные дороги» (РТС: RZHD) предложило Казах�
станским железным дорогам передать в оператив�
ное управление российской монополии часть
участка Транссиба, проходящего по территории
Казахстана. КТЖ, в свою очередь, может арендо�
вать участки железной дороги, проходящие по
территории России.

По его словам, работа по согласованию взаимо�
выгодного использования этих участков железных
дорог близка к завершению, «вопрос решен прак�
тически на 99%». «Мы практически в тек.г. завер�
шили согласование всех участков, и теперь, по�

скольку РЖД и КТЖ – национальные компании,
комитеты имущества двух наших государств дол�
жны заключить между собой соглашение. Госко�
мимущество Казахстана готовит все необходимые
документы для того, чтобы мы смогли на закон�
ных основаниях или передать в аренду эти участки
пути, или договориться о какой�то другой форме
сотрудничества», – сказал Е.Атамкулов. Глава
РЖД Владимир Якунин в ходе брифинга также от�
метил, что «разработка новых правил управления
этими дорогами практически завершена». По его
словам, по территории Казахстана проходит более
500 км. российских железнодорожных путей, а по
территории России – 450 км. казахстанских же�
лезных дорог. Интерфакс, 6.12.2006г.

– 6 дек., в Алма�Ате, в ходе международного ре�
гионального бизнес�форума «Стратегическое
партнерство 1520: Центральная Азия», акционер�
ное общество «Национальная компания «Казах�
стан Темир Жолы» и открытое акционерное обще�
ство «Российские железные дороги» подписали
Соглашение о намерении по совместному разви�
тию транзитных контейнерных перевозок в рам�
ках международных транспортных коридоров.

В рамках соглашения, которое с российской
стороны подписал глава ОАО «Российские желез�
ные дороги» Владимир Якунин и с казахстанской
– глава АО «Казахстан Темир Жолы» Ерлан Атам�
кулов, отмечается, что стороны создадут совме�
стную рабочую группу для выработки согласован�
ной позиции и подготовки рекомендаций для
принятия решений Сторонами, а также государ�
ственными органами Российской Федерации и
Республики Казахстан по ряду направлений. Сре�
ди них: определение оптимального транзитного
маршрута в сообщениях между регионами Запад�
ного Китая и странами Европы, проходящего по
территории Республики Казахстан и Российской
Федерации; проведение анализа перевозок грузов
в контейнерах железнодорожным транспортом в
сообщении между европейскими странами и ре�
гионами Западного Китая и выявление проблем�
ных мест; выработка правовых, экономических и
организационных основ совместной деятельно�
сти.

В Соглашении подчеркивается, что в целях со�
кращения сроков прохождения внешнеторговых
грузов через межгосударственные стыковые пунк�
ты Стороны разработают предложения по реали�
зации эффективной технологии прохождения по�
граничных и таможенных процедур с привлечени�
ем соответствующих государственных органов.
Также, в ходе работы Бизнес�форума в Алма�Ате,
его участники – Главы администраций и нацио�
нальных компаний железнодорожного транспор�
та, подписали меморандум «О развитии стратеги�
ческого партнерства в повышении эффективности
транспортной системы «Центральной Азии на ос�
нове железных дорог с шириной колеи 1 520 мм».
Данный меморандум предусматривает создание
рабочей группы по разработке Концепции страте�
гического развития международных транспортных
коридоров, проходящих через Центральную
Азию; подготовку предложений по развитию ме�
ханизмов государствено�частного партнерства в
целях развития железных дорого с колеей 1 520 мм.
Меморандум заключен главами администраций и
национальных компаний железнодорожного
транспорта Белоруссии, Казахстана, Киргизии,
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Литвы, России, Таджикистана, Туркмении, Узбе�
кистана, Украины, Финляндии, Эстонии. ИА
Regnum, 6.12.2006г.

– К 2010г. железнодорожный товарооборот Ев�
ропы и Азии достигнет 1 трлн.долл. Такой прогноз
сегодня в ходе международного регионального
бизнес�форума «О развитии стратегического парт�
нерства 1520» сообщил министр транспорта и
коммуникаций РК Серик Ахметов.

«Сегодня общий товарооборот Европа�Азия
составляет 700 млрд.долл., почти половина из них
приходится на Китай», – сообщил С. Ахметов, от�
метив, что к 2010г. этот показатель может достиг�
нуть 1 трлн.долл.

Глава минтранскома также подчеркнул, что в
Казахстане необходимо развивать экспортный по�
тенциал. «Задачами государства является содей�
ствие повышению экспортного потенциала, а так�
же обращению географических особенностей
страны в ее конкурентное преимущество через ра�
звитие и реализацию транзитного потенциала», –
сказал С. Ахметов.

При этом он заключил, что расширение перс�
пектив транспортных систем стран Центральной
Азии и развитие транзитных перевозок грузов воз�
можно только при обеспечении высокого уровня
технического оснащения инфраструктуры транс�
порта в соответствии с международными стандар�
тами. KZ�today, 5.12.2006г.

– В рамках разработанной в Республике Казах�
стан транспортной стратеги до 2015г., предусмо�
трена реализация, в общей сложности, нескольких
десятков инвестиционных инфраструктурных
проектов на 30 млрд.долл. Об этом, сегодня, 5 дек.,
в Алма�Ате, на международном региональном
бизнес�форуме «Стратегическое партнерство
1520: Центральная Азия», заявил министр транс�
порта и коммуникаций Республики Казахстан Се�
рик Ахметов.

«Всего для комплексного развития транспорт�
ной сети Казахстана, с учетом всех потенциальных
грузообразующих регионов и новых транспортных
коридоров, будет построено порядка 1 600 км,
электрифицировано 2 700 км. грузонапряженных
железнодорожных участков, будет осуществлено
строительство и реабилитация порядка 50 тыс.км.
автодорог, планируется расширение и модерниза�
ция портовой инфраструктуры, и, конечно же, ра�
звитие гражданской авиации», – отметил он. Ми�
нистр подчеркнул, что в соответствии со Стратеги�
ей, основными приоритетами транспортной отра�
сли было определено интегрирование транспорт�
ного комплекса Казахстана в Евразийскую транс�
портную систему, развитие транспортной отрасли
в соответствии с ростом экономики государства,
формирование широтно�меридинальной системы
транспортных коридоров. ИА Regnum, 5.12.2006г.

– Открытие крупной транспортной развязки
состоялось сегодня, 20 нояб., в Алма�Ате (Казах�
стан) с участием акима (главы городской админи�
страции) Имангали Тасмагамбетова. Как отметил
на открытии градоначальник крупнейшего мега�
полиса Казахстана, данная развязка самая слож�
ная в городе. Эстакада располагает шестью поло�
сами движения. Пропускная способность эстака�
ды – 184 000 автомашин в сутки. По данным де�
партамента пассажирского транспорта и автомо�
бильных дорог, сметная стоимость проекта соста�
вила 7,6 млрд. тенге (более 7,6 млн.долл.США).

По информации акимата Алма�Аты, в соответ�
ствии с утвержденной программой снижения
транспортной нагрузки на магистрали города
2005�07гг., Департаменту пассажирского транс�
порта и автомобильных дорог на выполнение ра�
бот из республиканского и местного бюджета, в
2006г. выделены средства в 27,96 млрд. тенге (280
млн.долл.США). Ведутся работы по строительству
двух транспортных развязок. Срок их завершения
– июль 2007г. ИА Regnum, 20.11.2006г.

– В рамках проекта расширения территории
морпорта Актау в северном направлении россий�
ское ОАО «Подводтрубопроводстрой» в 2007г.
начнет полномасштабные дноуглубительные ра�
боты в акватории Каспия. Об этом корреспонден�
ту агентства сообщил директор республиканского
госпредприятия «Актауский международный мор�
ской торговый порт» Талгат Абылгазин.

По его словам, для проведения работ компания
привлекла 14 единиц специализированного флота.

Как сообщалось ранее, дно будет углубляться в
зависимости от его рельефа. Метраж углубления
будет выяснен после окончания изыскательских
работ. В общей сложности планируется углубле�
ние от 3 до 7 м.

Т. Абылгазин также отметил, что первый транш
в 25 млн.долл. для реализации проекта расшире�
ния морпорта в северном направлении уже полно�
стью освоен. До конца года планируется получить
еще один транш – в 62 млн.долл.

В настоящий момент практически отсыпано
горной породы в море 1100 м. мола. Уже полностью
отсыпана подушка под волнолом. Планируется об�
разовать шпунтовую стенку – это стальные клинья,
которые будут сдерживать напор морской воды с
одной стороны и напор бетонной массы – с другой.

По мнению директора порта, первый пусковой
комплекс – четыре нефтяных причала вместе с
молом и волноломом – будет сдан в конце 2008г.,
сухогрузные причалы и остальная инфраструктура
будут закончены в срок, как и запланировано, в
2009г.

Постановлением правительства для выполне�
ния данных работ подрядчиком выбрана компа�
ния «Mobilex Terminal Oil». Она будет финансиро�
вать строительство второй очереди морпорта Ак�
тау за счет собственных средств без обеспечения
каких�либо обязательств. С соблюдением соответ�
ствующих законодательных актов компании сдана
в аренду на 49 лет территория общей площадью 40
га. Далее, после окончания арендного срока, ком�
пания передаст территорию в собственность госу�
дарства. KZ�today, 20.11.2006г.

– В целях безопасного мореплавания в казах�
станском секторе Каспийского моря, республи�
канским госпредприятием (РГП) «Актауский мор�
ской международный торговый порт» в конце 2006
начале 2007г. будет введена в действие система
управления движением судов (СУДС) как в порту
Актау, так и грузовом порту Баутино. Об этом кор�
респонденту агентства сообщил директор РГП
Талгат Абылгазин.

Он подчеркнул, что проектом предусматрива�
ется строительство в Баутино станции с системой
управления движением судов, которая будет от�
слеживать все суда находящиеся в казахстанском
секторе Каспия. Впоследствии планируется свя�
зать работу станции с радиолокационной станци�
ей в порту Актау, которая уже введена в действие.
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Планируется создание совместно с управлени�
ем по ЧС координационного центра. Для управле�
ния по ЧС то же запланирована поставка спе�
циальных кораблей�спасателей, которые будут
спасать людей, тушить пожары, локализовывать
места проливов нефти.

В дальнейшем система будет связана с мини�
стерством Обороны РК и пограничными войска�
ми, будет работать с радарными станциями, кото�
рые имеются на побережье у пограничников.

Как сказал Т. Абылгазин, основными функ�
циями СУДС являются прежде всего: организация
и регулирование судоходства на акватории порта,
на подходах к нему, а также в прибрежных водах,
контроль за соблюдением правил и режимов пла�
вания; обеспечение безопасности мореплавания в
сложной навигационной, метеорологический и
гидрологической обстановке. С помощью СУДС
возможно осуществление содействия работе пор�
товых служб (лоцманских, буксирных, диспетчер�
ских и т.д.), проведения поисково�спасательных
операций и операций по борьбе с разливами неф�
тепродуктов, и конечно, контроль за судоходством
в прибрежных водах в интересах государства, ин�
формационное обеспечение пограничных и там�
оженных режимов.

Подготовка ТЭО и рабочей документации была
профинансирована портом Актау. Средства на ре�
ализацию проекта выделены из республиканского
бюджета в 2,5 млн.долл. Правительством Казах�
стана уже выделены средства порядка 200 млн.
тенге для приобретения оборудования. KZ�today,
17.11.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов под�
писал постановление правительства, согласно ко�
торому Казахстан присоединяется к межправи�
тельственному соглашению по сети Трансазиат�
ских железных дорог. Об этом сообщили в пресс�
службе премьер�министра РК.

Линии, образующие основу сети трансазиат�
ских дорог проходят по территориям государств
Закавказья, Средней и Центральной Азии, стран
Ближневосточного региона. Как говорится в пре�
амбуле документа, соглашение подписано с целью
стимулирования и развития международных же�
лезнодорожных перевозок в Азии и соседними с
ней регионами.

Постановлением также утвержден Перечень
линий сети Трансазиатских железных дорог. Со�
гласно документу казахстанская составляющая
Трансазиатских железных дорог будет проходить
по линиям «Петропавловск�Достык», «Семигла�
вый Мар�Актогай», а также линии «Бишкек� Коч�
кор», который начинается с казахстанской стан�
ции Луговая. Сеть охватывает практически всю
территорию Казахстана через узловые станции
г.г.Петропавловск, Кокшетау, Астана, Караганды,
Уральск, Актобе, Кызылорда, Шымкент, Жамбыл
и Алматы. Постановление вводится в действие со
дня подписания. KZ�today, 16.11.2006г.

– Россия и Казахстан открыли сегодня прямое
международное железнодорожно�паромное сооб�
щение через порты Астраханского водно�транс�
портного узла Махачкала (Россия) и Актау (Казах�
стан). Об этом говорится в сообщении минтранса
РФ. Открытие паромного сообщения позволит
подключить российскую транспортную инфра�
структуру к МТК «Трасека», создать привлека�
тельную для грузовладельцев прогрессивную

транспортную систему, вовлечь порты Каспий�
ского бассейна в международные транспортные
коридоры, более эффективно использовать желез�
нодорожную сеть Прикаспийских государств, раз�
грузить автомобильные дороги России, передав
часть грузов на железные дороги.

Планируется, что сегодня паром «Махачкала�
1» выйдет из порта Актау в порт Махачкала с гру�
зом зерна и рефгрузами. На борту парома 52 ваго�
на, время кругового рейса составляет 48 часов.
Планируемый грузооборот на этой линии 2 млн.т.
в год. Вагоновместимость парома составляет 52 ва�
гона, длина – 154,5 м., ширина – 17,5 м., скорость
– 14 узлов, возможна транспортировка легковос�
пламеняемых наливных грузов.

Соглашение между минтрансом РФ и мини�
стерством транспорта и коммуникаций Казахста�
на об организации прямого международного же�
лезнодорожно�паромного сообщения было под�
писано 3 окт. 2006г. Кроме того, вчера были также
подписаны нормативные документы необходи�
мые для его практической реализации. Прайм�
ТАСС, 10.11.2006г.

– Министр транспорта РФ Игорь Левитин и
министр транспорта и коммуникаций Казахстана
Серик Ахметов приняли участие в открытии пря�
мого международного железнодорожно�паромно�
го сообщения через порты Астраханского водно�
транспортного узла Махачкала и Актау, сообщил
представитель минтранса РФ.

«Сегодня паром «Махачкала�1» выйдет из пор�
та Актау в порт Махачкала с грузом зерна и реф�
грузами. На борту парома 52 вагона, время круго�
вого рейса с учетом накатки и выкатки вагонов со�
ставляет 48 часов. Планируемый грузооборот на
этой линии 2 млн. т. в год», – отметил представи�
тель минтранса. На пароме вагоновместимостью
52 вагона, и скорости движения 14 узлов, возмож�
на также транспортировка легковоспламеняемых
наливных грузов.

«Открытие паромного сообщения позволит
подключить российскую транспортную инфра�
структуру к МТК «Трасека», создать привлека�
тельную для грузовладельцев прогрессивную
транспортную систему, вовлечь порты Каспий�
ского бассейна в международные транспортные
коридоры, эффективно использовать железнодо�
рожную сеть Прикаспийских государств, разгру�
зить автомобильные дороги России, передав часть
грузов на железные дороги», – отметил представи�
тель минтранса РФ. Выступая на церемонии от�
крытия Игорь Левитин отметил: «Государство соз�
дало условия для работы бизнеса, и теперь уже
бизнес должен искать возможности для развития и
успешной работы этой паромной линии».

Соглашение между минтрансом РФ и минтран�
сом и коммуникаций Республики Казахстан об
организации прямого международного железно�
дорожно�паромного сообщения через порты Ас�
траханского водно�транспортного узла Махачкала
(Россия) и Актау (Казахстан) подписано 3 окт.
2006г. в г.Уральске. РИА «Новости», 10.11.2006г.

– Сегодня главы администраций и националь�
ных компаний железнодорожного транспорта –
участники международного регионального желез�
нодорожного бизнес�форума «Стратегическое
партнерство 1520» подписали меморандум «О ра�
звитии стратегического партнерства в повышении
эффективности транспортной системы Централь�
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ной Азии на основе железных дорог с шириной
колеи 1520 мм».

Документ подписали руководители админи�
страций и нацкомпаний железнодорожного
транспорта Беларуси, Казахстана, Кыргызстана,
Литвы, России, Таджикистана, Туркменистана,
Узбекистана, Украины, Финляндии и Эстонии.
KZ�today, 6.11.2006г.

– В Кызылординской обл. сдана в эксплуата�
цию первая в Казахстане крупная станция по
очистке железнодорожных цистерн, в которых пе�
ревозят нефть и нефтепродукты, передает коррес�
пондент агентства. Как отметил гендиректор ТОО
ВIS Дильдахан Ахметов, подобной станции в рес�
публике ещё не было. «Здесь можно очистить за
сутки 150 вагонов�цистерн. Это три железнодо�
рожных состава», – отметил он.

Стоимость проекта составила более 1 млрд.
тенге. Производственный комплекс возведен ме�
ньше чем за 2г. Корпус состоит из трех пролетов, в
которые ведут трое сквозных железнодорожных
путей и один тупиковый. «От других предприятий
подобного профиля ВIS выгодно отличается но�
выми технологическими решениями», – подчер�
кнул Д. Ахметов.

Традиционно для очистки цистерн использует�
ся пар. При такой горячей обработке выброс вред�
ных веществ в атмосферу неизбежен. «После того
как цистерна промыта под давлением в 9 атмо�
сфер, остатки внутренней очистки поступают на
фильтрацию, нефть отделяется и откачивается в
мобильный очистной комплекс, где сепаратор
разделяет нефть и воду. Производственных отхо�
дов нет», – заключил генеральный директор.

Следующим этапом проекта, по словам Д. Ах�
метова, станет создание в Кызылординской обл.
небольшого завода по производству качественно�
го бензина и дизельного топлива. KZ�today,
1.11.2006г.

– В связи с предстоящим развитием порта Ку�
рык областным акиматом разработан перечень из
более чем 20 объектов жизнеобеспечивающей,
транспортной инфраструктуры, объектов со�
циального значения села Курык. Прорабатывает�
ся вопрос о реализации данных проектов в сред�
несрочном периоде за счет средств республикан�
ского бюджета. Для разработки проектно�сметной
документации данных проектов выделено 100
млн. тенге. Об этом на открытии первой регио�
нальной выставки «Мангистау. Нефть и Газ –
2006» сообщил аким Мангистауской обл. Крым�
бек Кушербаев, передает корреспондент агент�
ства.

По его словам, в рамках государственной про�
граммы освоения казахстанского сектора Каспий�
ского моря предусматривается развитие морского
порта Курык. «В ближайшее время будет принято
решение правительства, и мы начнем разрабаты�
вать генеральный план развития Курыка с разме�
щением торговых производств, судоверфи, нефте�
наливного терминала, нефтегазовой промышлен�
ности и нефтехимии, центра спасательных работ и
т. д.», – отметил К. Кушербаев.

Как ранее говорил аким области, областной
акимат предложил правительству для рассмотре�
ния вопрос о создании свободной экономической
зоны в прибрежной зоне Курыка. Создание СЭЗ
на данной территории будет способствовать при�
влечению инвестиций для строительства экспорт�

ных нефтяных терминалов, базы поддержки неф�
тяных операций, судостроительной верфи и судо�
ремонтных заводов; созданию технопарка; строи�
тельству предприятий нефтехимии и машиностро�
ения для нефтегазовой промышленности, центра
спасательных работ на Каспии.

Развитие инфраструктуры нового порта пред�
полагает возведение нефтеналивного терминала
мощностью до 30 млн.т. нефти в год, судоремонт�
ной и монтажной верфи, нефтепровода Жетыбай
– нефтеналивной терминал, морской базы под�
держки, а также железнодорожной ветки от стан�
ции Ералиево до морской базы поддержки. Кроме
того, проект предусматривает модернизацию со�
оружений для коммунального обеспечения, фор�
мирование строительной базы и организацию
предприятий грузового и пассажирского транс�
порта. KZ�today, 27.10.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов заверяет Россию, что третьи страны не будут
участвовать в модернизации системы управления
воздушным пространством этой страны. «Безу�
словно, мы надеемся, что будем работать только с
российскими коллегами», – сказал Д.Ахметов на
брифинге в четверг по итогам переговоров с гла�
вой правительства РФ Михаилом Фрадковым.
Премьер�министр Казахстана выразил надежду,
что новые технологии в этой сфере «будут перело�
жены на конкретные договоры с казахстанскими
компаниями».

Д.Ахметов отметил, что Казахстан объясняет
это свое решение тем, что республика связана с
Россией договором ОДКБ и имеет единое воздуш�
ное пространство. Интерфакс, 26.10.2006г.

– Россия и Казахстан изучают возможность
строительства скоростной автодороги, которая
свяжет Китай и Европу через Казахстан и Россию.
Об этом заявил журналистам глава минэкономра�
звития Герман Греф по итогам встречи с премьер�
министром Казахстана Даниалом Ахметовым. По
словам министра, на сегодняшней встрече рас�
сматривался ряд проектов по развитию транс�
портной инфраструктуры, в т.ч. по строительству
автодороги, которая свяжет Китай и Европу. «Мо�
жет появиться такой транспортный коридор», –
сказал Г.Греф. По его словам, в течение месяца
будут отрабатываться вопросы логистики и под�
ходы, связанные с растамаживанием и обработ�
кой грузов. В случае положительного решения бу�
дет подписано соответствующее межправитель�
ственное соглашение. Г.Греф также уточнил, что
этот проект будет реализовываться 5�6 лет. Также
на встрече поднималась тема о координации воз�
душных перевозок из Азии в Европу. Прайм�
ТАСС, 25.10.2006г.

– Россия и Казахстан обсуждают возможность
строительства нового автомобильного коридора
из Южного Казахстана в Санкт�Петербург, заявил
министр транспорта РФ Игорь Левитин по итогам
прошедшей в минэкономразвития России встре�
чи, в которой принимали участие глава минэко�
номразвития Герман Греф, премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов и ряд казахстанских ми�
нистров.

Министр пояснил, что пока есть разногласия в
отношении городов, через которые пойдет кори�
дор. «Мы хотим через Челябинск, а Казахстан
предлагает через Казань и Оренбург», – отметил
он. И.Левитин пояснил, что в строительстве авто�
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мобильного коридора будут использованы дей�
ствующие участки трассы, но «повышена их кате�
гория и увеличены габариты».

Министр также сообщил, что в ходе встречи об�
суждался вопрос воздушных перевозок, а именно
совместного использования воздушного про�
странства для пропуска транзитных самолетов из
Азии в Европу. По его словам, обсуждался вопрос
модернизации работы портов и перевозок на Ка�
спии. По словам И.Левитина, этот вопрос будет
рассматриваться в ближайшее время во время его
поездки в порт Актау. Интерфакс, 25.10.2006г.

– Россия и Казахстан в течение месяца примут
решение по проекту создания скоростной автомо�
бильной магистрали, соединяющей Китай и Евро�
пу, заявил в среду журналистам глава минэконом�
развития РФ Герман Греф по итогам встречи с
премьер�министром Казахстана Даниалом Ахме�
товым.

По словам Г.Грефа, соответствующее поруче�
ние было дано министру транспорта Казахстана,
этот вопрос будет рассмотрен минтрансом РФ,
глава которого Игорь Левитин также принимал
участие во встрече. Глава МЭРТ отметил, что для
реализации этого проекта, скорее всего, будет
необходимо подписать межправительственное со�
глашение. По мнению министра, этот проект мо�
жет быть реализован в течение 5�6 лет.

Ранее И.Левитин сообщил журналистам, что по�
ка не согласован участок автомагистрали от южно�
го Казахстана до Санкт�Петербурга. По словам ми�
нистра, казахстанская сторона предлагает провести
автомагистраль через Казань и Оренбург, а россий�
ская считает целесообразным пустить скоростную
дорогу через Челябинск. Интерфакс, 25.10.2006г.

– В Астане прошла презентация первого со�
бранного в Казахстане тепловоза ТМ18Д. Тепло�
воз был собран ЗАО «Трансмашхолдинг» на базе
Павлодарского тракторного завода. Премьер�ми�
нистр Казахстана Даниал Ахметов, принимавший
участие в мероприятии, дал высокую оценку пер�
вым итогам работы созданных казахстанско�рос�
сийских СП. Глава правительства отметил: «Рос�
сийские коллеги провели серьезную работу, и мы
сегодня знаем, что российские тепловозы легкого,
среднего и тяжелого класса конкурентоспособны
со всеми последними поколениями тепловозов,
производимых в любой из развитых странах,
включая США».

Все вопросы организации сборочного произ�
водства железнодорожной техники были подроб�
но обсуждены в правительстве на совещании. Ру�
ководство компании ЗАО «Трансмашхолдинг»
проинформировало Ахметова о ходе работ, в част�
ности, по созданию в Павлодаре двух сборочных
предприятий на основе российских комплектую�
щих. На одном предприятии предполагается про�
изводство маневровых тепловозов, пассажирских
вагонов локомотивной тяги и рельсовых автобу�
сов. На другом планируется строительство маги�
стральных тепловозов типа «Пересвет» и маги�
стральных электровозов типа «Ермак». Ведутся
консультации и переговоры между ЗАО «Тран�
смашхолдинг» и АО «Казахстантрактор» о созда�
нии ТОО «Павлодарский локомотивный завод»
для производства магистральных тепловозов, рас�
сматриваются вопросы по оформлению объектов
недвижимости и другим организационным проце�
дурам. ИА Regnum, 18.10.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов считает необходимым предусмотреть в респу�
бликанском бюджете 2007г. средства на разработ�
ку технико�экономического обоснования (ТЭО)
проекта строительства казахстанского участка
транснационального автокоридора Западная Ев�
ропа – Китай. Соответствующее поручение упол�
номоченным госорганам он отдал на совещании в
среду в Астане, где были рассмотрены аспекты ре�
ализации данного автодорожного проекта, указы�
вается в распространенном пресс� службой прави�
тельства пресс�релизе. «Д.Ахметов обратил вни�
мание на необходимость того, чтобы в бюджете
2007г. были предусмотрены расходы на разработку
ТЭО проекта», – отмечается в сообщении.

Премьер также поручил министерству транс�
порта и коммуникаций республики и АО «Фонд
устойчивого развития «Казына» совместно с заин�
тересованными ведомствами создать рабочую
группу «для изучения вопросов организации
транспортного коридора Европа�Россия�Казах�
стан�Китай� ЮВА» с тем, чтобы в месячный срок
«внести предложения по финансированию казах�
станской части проекта», подчеркивается в пресс�
релизе.

Ресурсы на реализацию проекта просчитаны, и
они должны составить основу для переговоров с
российской стороной», – отмечается в нем. Вме�
сте с тем, указывается в сообщении, на совещании
«свою поддержку и готовность к участию в проек�
те выразили представители Европейского, Все�
мирного и Исламского банков развития». «По сло�
вам финансистов Всемирного банка, новый
маршрут будет иметь большое социальное значе�
ние и повлечет развитие предпринимательства и
производства, а также успешная реализация про�
екта укрепит статус Казахстана как регионального
лидера», – говорится в пресс�релизе. В свою оче�
редь глава правительства поддержал «намерения
банков об изучении всех аспектов проекта», отме�
чается в сообщении.

По данным минтранскома республики, общая
протяженность автодороги Западная Европа�Ки�
тай составит 8998 км., 3200 км. из которых проля�
жет по территории Казахстана «на основе суще�
ствующей автодороги «Самара�Чимкент�Тараз�
Кордай�Алмаата�Хоргос». В пресс�релизе подчер�
кивается, что из 3200 км. реконструированы 650
км., а стоимость строительства остальной части
автодороги по территории республики составит
300 млрд. тенге 127,79 (1 долл.). Интерфакс,
18.10.2006г.

– Авиакомпания «Эйр Астана» должна исполь�
зовать один тип самолетов. Такое мнение выска�
зал премьер� министр Казахстана Даниал Ахметов
в среду в Астане на совещании в правительстве,
посвященном реализации транспортной страте�
гии республики. «Эйр Астана» – это очень малень�
кая компания, и в этой маленькой компании не
должно быть двух или трех типов самолетов. Мы
должны придерживаться типизации», – сказал он.
«С одной стороны, мы развиваем базу Boeing, а в
тек.г. взяли в операционный лизинг два Airbus. С
точки зрения обслуживания новый тип самолетов
всегда будет дороже, если даже первоначальная
стоимость самолета будет условно на 3% дешевле»,
– считает премьер�министр.

«Внутри компании («Эйр Астана») и, самое
главное, внутри самого министерства (транспорта
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и коммуникаций), нужно определиться, к какому
типу самолетов мы должны идти», – отметил
Д.Ахметов. Обращаясь к министру транспорта и
коммуникаций Серику Ахметову, глава прави�
тельства заявил, что определять тип самолетов
должен не совет директоров авиакомпании, а мин�
транском. «Эйр Астана», созданная в 2001г., явля�
ется самой крупной авиакомпанией в Казахстане,
занимающей доминирующее положение на на�
циональном рынке авиаперевозок. Правительству
Казахстана принадлежит 51% доля компании, 49%
– британской BAE Systems. Чистая прибыль авиа�
компании «Эйр Астана» в 2005г. составила 15
млн.долл. Интерфакс, 18.10.2006г.

– Правительства Казахстана и Татарстана рас�
сматривают возможность строительства автомаги�
страли Западная Европа�Россия�Казахстан�Ки�
тай. Об этом сегодня на брифинге для СМИ после
встречи с премьер�министром Татарстана Руста�
мом Миннихановым сообщил глава правительства
РК Даниал Ахметов.

«Мы выявили уникальную возможность по�
строить самую короткую дорогу из Западной Ев�
ропы через Россию и Казахстан к границам Запад�
ного Китая», – отметил Д. Ахметов. Дорога, по
словам главы правительства РК, пройдет по марш�
руту Европа�Петербург�Москва�Казань�Орен�
бург�Кызылорда�Ташкент �Хоргос. «Короче этой
дороги не существует, поэтому она будет абсолют�
но конкурентна», – отметил он.

По словам Д. Ахметова, главы правительств
двух стран дали поручения институтам развития
«Казыне» и «Ак барсу» изучить возможность стро�
ительства данной автомагистрали. KZ�today,
13.10.2006г.

– Казахстан и Татарстан (РФ) рассматривают
проект совместного строительства автотрассы из
Европы до границы с Китаем. «Республика Татар�
стан, как и Казахстан, активно строит дороги.
Сейчас появилась уникальная возможность по�
строить самую короткую автодорогу из Восточной
Европы через Россию и Казахстан к границе с За�
падным Китаем, – сообщил премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов на брифинге в пятницу в
Астане по итогам встречи с главой правительства
Татарстана Рустамом Миннихановым.

«Мною и Рустамом Нургалиевичем (Минниха�
новым) даны поручения институтам развития рес�
публик: фонду «Казына» (Казахстан) и холдинго�
вой компании «Ак Барс» (Татарстан) – изучить
данный проект», – подчеркнул Д.Ахметов, доба�
вив, что в ближайшее время он посетит с рабочим
визитом Россию и на встрече с главой правитель�
ства Михаилом Фрадковым обсудит данный во�
прос. ООО «Холдинговая компании «Ак Барс»
объединяет ряд крупных предприятий Татарстана
и имеет общий уставной капитал в 2,05 млрд.руб. В
состав акционеров холдинга входят министерство
земельных и имущественных отношений Татар�
стана, АКБ «Ак Барс Банк», ОАО «Связьинвест�
нефтехим».

Госфонд «Казына» образован в марте 2006г. и
является управляющей компанией, созданной с
целью диверсификации казахстанской экономики
путем координации деятельности национальных
институтов развития и реализации инвестицион�
ных проектов в несырьевом секторе экономики. В
составе фонда 7 институтов развития Казахстана:
госбанк развития, инвестиционный и иннова�

ционный фонды, госкорпорация по страхованию
экспортных кредитов и инвестиций, фонд разви�
тия малого предпринимательства, центр марке�
тингово�аналитических исследований и компания
«Казинвест». Интерфакс, 13.10.2006г.

– Первое российско�казахстанское СП по обо�
гащению урана в рамках проекта по созданию
международного обогатительного центра зареги�
стрировано в четверг в Ангарске, сообщила пресс�
служба Росатома. Россия и Казахстан в четверг
подписали учредительные документы трех сов�
местных предприятий в атомной сфере, который
будут заниматься добычей урана на территории
Казахстана, обогащением казахстанского урана на
российской территории и разработкой нового ти�
па атомного реактора малой и средней мощности
для дальнейшего его продвижения на рынке
третьих стран, говорится в сообщении.

Компания «Центр по обогащению урана» зай�
мется обогащением казахстанского урана на мощ�
ностях Ангарского электролизного завода
(АЭХК), где, согласно планам Росатома, уже в
2007г. может быть создан первый в мире междуна�
родный центр по обогащению урана. Два СП –
«Атомные станции» и уранодобывающее СП «Ак�
бастау», которое займется освоением месторожде�
ния «Южное Заречное» и участков уранового ме�
сторождения «Буденовское», зарегистрированы в
Алма� Ате. Согласно подписанным документам,
компании РФ и Казахстана будут участвовать во
всех проектах на паритетной основе с равными до�
лями в уставном капитале компаний.

Создание предприятий было предусмотрено
меморандумами, подписанными ОАО «Техснаб�
экспорт», ЗАО «Атомстройэкспорт» и НАК «Ка�
затомпром» в конце июля 2006г. во время поезд�
ки в Казахстан главы Росатома Сергея Кириенко.
Ранее глава Росатома заявлял, что совокупные
активы этих трех СП могут достичь 10 млрд.долл.
в ближайшие несколько лет, а потенциальные
обороты каждой компании С.Кириенко оценил в
«десятки млрд.долл.». По его словам, все три
компании к 30 нояб. 2006г. должны представить
ТЭО и детальный план действий. Интерфакс,
12.10.2006г.

– Занимающаяся экспресс� доставкой и до�
ставкой грузов воздушным транспортом DHL In�
ternational открыла новый грузовой терминал в
международном аэропорте Атырау (администра�
тивный центр Атырауской обл. Казахстана) стои�
мостью свыше 2 млн.долл.

Как сообщил на церемонии открытия термина�
ла региональный директор DHL International в
странах СНГ и Юго�Восточной Европы Гарри
Кепм (Garry Kemp), новый терминал – «крупней�
ший по размерам среди региональных сортиро�
вочных центров DHL в Центральной Азии». По
его словам, площадь складских помещений пре�
вышает 500 кв.м., потенциально терминал спосо�
бен обработать 80 т. груза в день. Терминал обору�
дован многоканальной телефонной станцией,
спецоборудованием для определения точной мас�
сы грузов, отметил Г.Кемп. Сеть DHL охватывает
220 стран. Основным акционером DHL является
Deutsche Post World Net. Интерфакс, 12.10.2006г.

– Сегодня посол Казахстана в Пакистане Бах�
ытбек Шабарбаев принял участие в церемонии от�
крытия первого автогрузового сообщения по Ка�
ракорумской автодороге, которое будет осущест�
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вляться пакистанской транспортной компанией
Pak Caspian Trade Link. Об этом сообщили в пресс�
службе МИД Казахстана.

По информации МИДа, первый автотранспорт
с 40�т. контейнером отправился 8 окт. этого года
из пакистанской столицы Исламабада и планиру�
ет прибыть через 10 дней в Алматы. Автотранспорт
будет передвигаться по Каракорумскому маршру�
ту (Исламабад�Кашгар� Бишкек�Алматы), протя�
женность которого составляет 2200 км. При этом
стоимость перевозки будет значительно ниже по
сравнению с действующими торговыми путями.

Как отметил управляющий директор Pak Caspi�
an Trade Link Малик Хаят, слова которого цитиру�
ются в сообщении пресс�службы, пакистанские
бизнесмены намерены экспортировать товары
текстильной промышленности, мебель и фрукты.
На обратном пути из Казахстана грузовой авто�
транспорт планирует перевозить металлы, а в
перспективе список товаров может включить зер�
но, хлопок, уголь, сырье для кожевенной отрасли,
продукцию машиностроительной отрасли.

В свою очередь казахстанский посол выразил
уверенность в том, что успешная реализация дан�
ного проекта даст возможность проложить выгод�
ный торговый путь между Казахстаном и Пакиста�
ном. Он подчеркнул также, что этот маршрут по�
зволит увеличить уровень товарооборота, который
в настоящее время не соответствует реальному по�
тенциалу обеих стран.

Б. Шабарбаев сообщил, что правительства двух
государств в рамках работы межправительствен�
ной комиссии разрабатывают план развития двус�
тороннего сотрудничества в торгово�экономиче�
ской сфере, в области транспорта, в соответствии с
которым будет рассматриваться возможность уве�
личения экспортно�импортных операций.

По информации МИДа, РК планирует прове�
сти очередную встречу экспертов, на которой бу�
дет обсуждаться реализация четырехстороннего
соглашения о транзитных перевозках по Карако�
румской дороге. KZ�today, 10.10.2006г.

– В Пакистане открылось автогрузовое сооб�
щение по Каракорумскому маршруту�Исламабад�
Кашгар� Бишкек� Алма�Ата. Как отмечается в
распространенном во вторник сообщении пресс�
службы МИД Казахстана, 7 окт. посол республики
в Пакистане Бахытбек Шабарбаев принял участие
в церемонии открытия первого автогрузового со�
общения по Каракорумской автодороге. Первый
автотранспорт с 40 т. контейнером отправился 8
окт. из пакистанской столицы. Планируется, что
через 10 дней он прибудет в Алма�Ату. Протяжен�
ность Каракорумского маршрута составляет 2 тыс.
200 км.

Сообщение по данному маршруту будет осу�
ществляться пакистанской транспортной компа�
нией. «Правительство Казахстана совместно с
правительством Пакистана в рамках работы меж�
правительственной комиссии разрабатывает план
по развитию двустороннего сотрудничества в тор�
гово�экономической сфере и в области транспор�
та, в соответствии с которым будут рассматривать�
ся вопросы об увеличении экспортно�импортных
операций. В частности, предусматривается эк�
спорт из Казахстана в Пакистан зерна, товаров
сельскохозяйственной и машиностроительной
промышленности, в т.ч. транспортных и грузовых
автомобилей», – отмечается в сообщении пресс�

службы. Казахстан планирует также провести оче�
редную встречу экспертов по реализации четырех�
стороннего соглашения о транзитных перевозках
по Каракорумской дороге, говорится в пресс�ре�
лизе. Интерфакс, 10.10.2006г.

– Еврокомиссия обновила список авиакомпа�
ний, которым запрещены полеты в страны Евро�
пейского Союза. «Сегодня Европейская комиссия
усилила свою политику по повышению безопас�
ности воздушного движения. Были предприняты
дополнительные инициативы после ряда воздуш�
ных происшествий, которые имели место за по�
следние годы в авиатранспортном секторе. Частью
данной политики Европейской комиссии являет�
ся запрещение полетов авиакомпаний в страны
Европейского союза, которые работают в усло�
виях, не соответствующих основным требованиям
безопасности воздушного движения», – отмечает�
ся в распространенном в четверг сообщении пред�
ставительства Еврокомиссии в Казахстане, Кир�
гизии и Таджикистане.

Данная работа, говорится в пресс�релизе, осу�
ществлялась при подробном консультировании со
странами�членами ЕС, а также с соответствующи�
ми должностными лицами ведомств гражданской
авиации. В обновленном списке значатся две ком�
пании из Казахстана (BGB Air и GST Aero Air), а
также четыре из Киргизии (Phoenix aviation, Reem
Air, Sky Gate International Aviation, Star Jet). «Евро�
пейская комиссия надеется, что предпринятые ме�
ры будут являться для указанных компаний стиму�
лом к повышению стандартов безопасности воз�
душного движения. Она также готова, по возмож�
ности, оказать поддержку соответствующим ведом�
ствам с целью повышения стандартов безопасности
воздушного движения во благо всех заинтересован�
ных сторон», – подчеркивается в пресс�релизе.

Первый перечень авиакомпаний, которым бы�
ли запрещены полеты на территории воздушного
пространства Европейского союза, был составлен
в марте 2006г. Тогда в него входили те же казах�
станские авиакомпании и одна из Киргизии –
Phoenix Aviation. Позже казахстанские авиавласти
заявили, что предпринимают все усилия, чтобы
вывести BGB Air и GST Aero из «черного списка»
Еврокомиссии. Интерфакс, 10.10.2006г.

– Итальянско�казахстанское совместное пред�
приятие (СП) «Ерсай» планирует создать соб�
ственный строительный флот на Каспии, сообщи�
ли в компании. В частности, ТОО «Ерсай» плани�
рует купить еще 4 различные баржи для обеспече�
ния строительных работ на Каспии. Международ�
ная группа «Морские и нефтегазовые проекты»
(МНП) изготовила в тек.г. по заказу «Ерсая» пер�
вую строительную баржу «Ерсай�1», которая спро�
ектирована специально для условий работы в Се�
верном Каспии. Стоимость баржи составила 35
млн.долл., в ближайшем будущем она приступит к
работе на месторождении Кашаган в казахстан�
ском секторе Каспия.

«Ерсай» намерен приобрести плавучий отель –
специально оборудованную гостиницу для прожи�
вания рабочих. На пике активности добычи на Ка�
шагане будет задействовано 1,5 тыс. чел. «К нача�
лу активных работ по разработке месторождения
Кашаган инвестиции в развитие морского строи�
тельного флота компании увеличатся с 35
млн.долл. до 60 млн.долл.», – отметил представи�
тель ТОО «Ерсай».
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По его словам, компания планирует также рас�
ширить сферу своей деятельности за счет оказания
логистической поддержки операций на море. Для
этого ТОО «Ерсай» намерено построить в порту
Курык два волнолома и расширить причальную
стенку с 265 м до 700 м. «Это позволит компании
предоставлять поддержку нефтяным операциям
на море круглые сутки. Инвестиции в расширение
причала и строительство волноломов, по оценке,
превысят 25 млн.долл.», – отметил собеседник
агентства. Планируется также увеличить мощно�
сти существующих очистных сооружений для при�
нятия бытовых отходов с моря, что потребует еще
15 млн.долл. инвестиций.

ТОО «Ерсай» намерено также построить пер�
вый в Казахстане сухой док в Курыке, который по�
зволит казахстанским и иностранным компаниям
строить и обслуживать крупнотоннажный флот на
Каспии. Стоимость проекта превышает 50
млн.долл. В планы компании входят и проекты в
сфере морского бурения. ТОО проектирует пер�
вую в Казахстане самоподъемную буровую уста�
новку, основной монтаж которой планируется
провести на Каспии, и часть работ будет выполне�
на на верфи в Курыке. Капитальные инвестиции в
проект составят свыше 230 млн.долл. Представи�
тель компании отметил, что общие инвестиции в
проекты компании составят 1,5 млрд.долл. ТОО
«Ерсай» – совместное предприятие, образованное
в 2003г. казахстанской компанией «ЕРС Холдинг»
и итальянской Saipem. «Ерсай» является субпо�
дрядчиком Saipem, выполняющей работы по про�
екту Кашаган. Интерфакс, 9.10.2006г.

– ОАО «Российские железные дороги» предло�
жило Казахстанским железным дорогам передать
в оперативное управление российской монополии
часть участка Транссиба, проходящей по террито�
рии Казахстана, сообщил президент РЖД Влади�
мир Якунин. Глава компании отметил, что по тер�
ритории Казахстана проходит 813 км. железнодо�
рожных путей Транссибирской магистрали, также
имеются участки Транссиба, принадлежащие РФ.
Эксплуатация этих участков осуществляется со�
гласно международным отношениям. Интерфакс,
6.10.2006г.

– Россия и Казахстан создадут Совет по совме�
стной эксплуатации железнодорожно�паромной
переправы. Как говорится в пресс�релизе Мин�
транса РФ, министр транспорта РФ Игорь Леви�
тин и министр транспорта и коммуникаций Ка�
захстана Серик Ахметов подписали соглашение об
организации прямого международного железно�
дорожно�паромного сообщения через порты Ас�
траханского водно�транспортного узла Махачкала
(Россия) и Актау (Казахстан).

«Для обеспечения оперативного управления
железнодорожно�паромным сообщением плани�
руется создать Совет по совместной эксплуатации
железнодорожно�паромной переправы. В Совет
на паритетных началах войдут представители двух
стран, организаций железнодорожного транспор�
та, морских портовых властей, владельцев желез�
нодорожных паромов», – сообщает пресс�служба
Минтранса.

Перевозка грузов паромными судами будет
осуществляться в соответствии с Правилами пе�
ревозок грузов и Правилами эксплуатации, поно�
мерного учета и расчетов за пользование грузо�
выми вагонами и контейнерами в прямом между�

народном железнодорожно�паромном сообще�
нии. «Стороны также договорились содейство�
вать проведению согласованной тарифной поли�
тики», – говорится в сообщении. РИА «Ново�
сти», 4.10.2006г.

– Американская General Electric (GE) передает
казахстанской стороне технологию создания ло�
комотивов GE серии Evolution. В Вашингтоне
президент национальной железнодорожной ком�
пании Казахстана «Казахстан темир жолы» (КТЖ)
Ерлан Атамкулов и глава General Electric Transpor�
tation Джон Динен (John Dineen) подписали кон�
тракт на передачу технологий General Electric для
создания в Казахстане локомотивов серии Evolu�
tion, передал корреспондент агентства «Интер�
факс�Казахстан».

Стороны подписали «Контракт на продажу 10
локомотивов серии Evolution» и «Контракт на
продажу комплектов на строительство 300 локо�
мотивов на территории Казахстана». Стоимость
первого контракта составляет 680 млн.долл., сооб�
щил Е.Атамкулов. Выступая на церемонии после
подписания документов, глава КТЖ заявил, что
стоимость всего пакета контрактов составляет 1
млрд.долл. Е.Атамкулов также сообщил, что в
марте 2008г. в Казахстане будет создан первый ло�
комотив серии Evolution по технологии GE.

The Financial Times, комментируя эту сделку,
пишет, что она направлена на обеспечение расту�
щего объема перевозок между РФ и Китаем. Же�
лезнодорожная система Казахстана стала важным
торговым путем по перевозке энергоресурсов и
других грузов через территорию Центральной
Азии, отмечает газета. «Казахстан – это мост меж�
ду Китаем и Россией, – сказал глава отдела по пе�
ревозкам GE Патрик Джарвис. – Этому участку
предстоит испытать взрывной рост объема грузо�
вых перевозок».

16 мая тек.г. близ Астаны состоялась церемо�
ния закладки камня в основание будущего завода
по сборке тепловозов из комплектующих GE. За�
вершить строительство планируется в 2008г. Аме�
риканская компания прогнозирует, что с выводом
нового предприятия на проектную мощность оно
ежегодно сможет производить от 100 до 150 локо�
мотивов GE серии Evolution для последующей эк�
сплуатации в масштабах СНГ.

По данным КТЖ, стоимость строительства за�
вода оценивается в 67 млн.долл., а стоимость од�
ного локомотива, который будет выпускаться на
этом заводе, составит 3 млн.долл. Локомотивы се�
рии Evolution, сборка которых планируется на тер�
ритории Казахстана, будут иметь внутренний пе�
реход, соединяющий кабины машинистов в пе�
редней и задней части. На локомотивах будут уста�
новлены 12�цилиндровые двигатели GEVO, выпу�
скаемые на заводе GE в Гроув�Сити, штат Пен�
сильвания, США. С началом эксплуатации моде�
лей Evolution в СНГ впервые появятся локомоти�
вы, где тяговые двигатели на всех шести осях будут
питаться от источников переменного тока. По
сравнению с предыдущим поколением локомоти�
вов GE локомотивы серии Evolution обеспечивают
дополнительную экономию топлива на 3�5% и
снижают вредные выбросы в атмосферу на 40%.
Интерфакс, 28.9.2006г.

– Ориентировочная стоимость Большой Алма�
тинской кольцевой автодороги (БАКАД), без уче�
та компенсаций за изъятие и снос строений, соста�
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вит 72,5 млн. тенге. Об этом сегодня в акимате в
ходе «круглого стола» «Дорожное строительство в
г.Алматы: проблемы и перспективы» сообщил за�
меститель акима г.Маулен Мукашев. В Алматы
для снижения транспортной нагрузки на город�
ские магистрали будут приняты дополнительные
меры по разделению транспортных потоков, ска�
зал М. Мукашев.

«Внешний транзитный поток планируется вы�
делить за счет строительства Бакад, по которой бу�
дет проходить межгосударственный транспорт�
ный коридор №1 Хоргос�Алматы�Бишкек�Таш�
кент и сообщение между городами и поселками»,
– пояснил заместитель акима. Начаты проектно�
изыскательские работы по данному проекту. Об�
щая протяженность Бакад составит 69 км., шири�
на шестиполосной проезжей части – 22,5 м. В
рамках проекта предусматривается строительство
13 мостов и 8 развязок.

Говоря о разделении транспортных потоков,
М. Мукашев также отметил, что «существенное
разрушающее воздействие на дорожное покрытие
оказывает грузовой транспорт». Большегрузные
автомобили также негативно влияют на воздуш�
ный бассейн, существенно замедляют скорость
транспортного потока.

Поэтому, заключил К. Мукашев, «необходимо
максимально сократить въезд большегрузных ма�
шин в город». «Этот транспорт должен разгру�
жаться на специальных терминалах, а отсюда груз
на малотоннажных автомобилях должен разво�
зиться, в основном в ночное время, по заказчи�
кам», – подчеркнул заместитель акима. Для реше�
ния этой задачи, по его словам, «требуется постро�
ить грузовые терминалы, которые предпочтитель�
но расположить в районе будущего прохождения
Бакад на основных транспортных направлениях.
Сюда же необходимо вывести СВХ».

По мнению заместителя акима, в район Бакад
необходимо вынести и промышленные предприя�
тия. Это дополнительно снизит грузовой поток
внутри города, позволит по освободившимся тер�
риториям рационально проложить городские ма�
гистрали, организовать жилищное и социальное
строительство, считает он.

По словам М. Мукашева, в целях снижения
транспортной нагрузки в Алматы начата работа по
строительству за чертой города пассажирских тер�
миналов. К ним будут выведены маршруты город�
ского пассажирского транспорта большой вмести�
мости, которые должны забирать пассажиров,
подвозимых пригородными автобусами, а также
приезжающих на личном транспорте. Иногород�
ние автомобили, по замыслу проектировщиков,
планируется оставлять в специально сооруженных
паркингах. KZ�today, 22.9.2006г.

– До 2015г. Казахстан намерен инвестировать
в развитие транспортной инфраструктуры поряд�
ка 30 млрд.долл., заявил сегодня министр транс�
порта и коммуникаций Аскар Мамин. Причем на
70% мы намерены привлечь частные инвестиции,
сказал министр на VI международной конферен�
ции «Трансевразия�2006», которая проходит в
Астане.

Министр напомнил, что в рамках стратегии
планируется строительство 1600 км. и электрифи�
кация 3 тыс. км. железных дорог, а также строи�
тельство и реабилитация 50 тыс. км. автомобиль�
ных дорог. Доля транспортно�коммуникационной

отрасли в общем объеме ВВП республики соста�
вляет 9%. KZ�today, 21.9.2006г.

– В рамках Евразийского экономического со�
общества (ЕврАзЭС) странами�членами Сообще�
ства готовится пилотный проект по пуску уско�
ренных контейнерных поездов маршрутом Урум�
чи�Брест и Урумчи�Москва, сообщил генсек
ЕврАзЭС Григорий Рапота.

«В рамках ЕврАзЭС идет технологическая про�
работка пуска пилотного проекта по пуску уско�
ренных контейнерных поездов по маршруту
Урумчи�Брест и Урумчи�Москва. Возможно, что
первый контейнерный состав в рамках проекта
начнет курсировать уже в этом году», – сказал он в
Астане.

По информации Г.Рапоты, секретариат ЕврАз�
ЭС намерен «доложить о готовности данного про�
екта» на совместном совещании руководителей
таможенных служб и транспортных ведомств госу�
дарств�членов ЕврАзЭС, который состоится в дек.
этого года.

По мнению генсека организации, пуск контей�
нерных составов по указанным маршрутам актуа�
лен и своевременен. «Сейчас весь мир в сфере же�
лезнодорожного транспорта переходит на контей�
нерные перевозки. А данный проект позволит
странам ЕврАзЭС отработать технологии контей�
нерных перевозок, новые методы таможенного ад�
министрирования и сохранности грузов», – отме�
тил Г.Рапота, добавив, что «по данным направле�
ниям совместно с таможенными службами, пред�
ставителями частного бизнеса и железных дорог
действует специальная рабочая группа». Г.Рапота
пояснил, что контейнерные поезда в рамках про�
екта «будут проходить равное расстояние по тер�
ритории Казахстана, России и далее – Белорус�
сии».

Министр транспорта и коммуникаций респу�
блики Аскар Мамин сообщил, что в четверг запу�
щен первый контейнерный поезд по маршруту
Урумчи�Достык�Аксарайск�Новороссийск в на�
правлении стран Восточной Европы. Интерфакс,
21.9.2006г.

– Транзитный контейнерный поезд из Китая в
Россию через территорию Казахстана пущен в че�
тверг, сообщил министр транспорта и коммуника�
ций Казахстана Аскар Мамин.

«Сегодня запущен первый контейнерный поезд
по маршруту Урумчи� Достык�Аксарайск�Ново�
российск в направлении стран Восточной Евро�
пы», � сказал он в четверг в Астане, обращаясь к
участникам VI международной конференции
«ТрансЕвразия 2006».

Министр также подчеркнул, что «при осущест�
влении перевозок по территории Казахстана дан�
ному поезду предоставлены специальные тариф�
ные условия». Интерфакс, 21.9.2006г.

– Заместитель генсекретаря Межгосударствен�
ного совета Евразийского экономического сооб�
щества (ЕврАзЭС) Серик Примбетов предлагает
прорыть канал из Каспийского моря в Азовское,
чтобы обеспечить выход Казахстана на основные
мировые морские пути.

«На первый взгляд, это кажется сумасбродной
идеей, но сейчас прорабатывается вопрос о том,
чтобы прорыть канал из Каспийского моря в Азов�
ское, длиной 600 км. Тогда Казахстан получит вы�
ход в Азовское море, а из Азовского – в Черное.
Через канал будут ходить суда, осуществляться пе�
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ревозки на мировой рынок», – сказал С.Примбе�
тов журналистам в кулуарах научной конферен�
ции «Казахстан и Россия: перспективы стратеги�
ческого партнерства» во вторник в Алма�Ате.

«Ученые России вышли к нам (руководству
ЕврАзЭС) с таким предложением, и мы его под�
держали», – сказал он, отметив, что данная ини�
циатива уже была представлена на рассмотрение
администрации президента Казахстана.

С.Примбетов считает, что данный проект мог
бы финансироваться казахстанско�российским
Евразийским банком развития.

В работе конференции «Казахстан и Россия:
перспективы стратегического партнерства», орга�
низованной Казахстанским институтом стратеги�
ческих исследований при президенте Казахстана,
принимают участие российские и казахстанские
эксперты, представители госорганов, междуна�
родных организаций и диппредставительств. Ин�
терфакс, 19.9.2006г.

– ОАО «Российские железные дороги» (РЖД)
приостановило погрузку нефти и нефтепродуктов
назначением на Казахстан в цистернах парка РЖД
в связи с их неудовлетворительным возвратом, со�
общается в телеграмме РЖД от 4 сент.

Как отмечается в документе, погрузка нефти и
нефтепродуктов назначением на Казахстан произ�
водится только в собственном (частном) подвиж�
ном составе.

Данные ограничения введены в связи с неудо�
влетворительным возвратом цистерн РЖД с же�
лезных дорог Средней Азии. По состоянию на 30
авг. на территории Казахстана находилось 3011
цистерн, Туркмении � 1033 цистерны, Таджики�
стана � 45 цистерн, Узбекистана � 417 цистерн.
Интерфакс, 14.9.2006г.

– В минэкономразвития РФ рассчитывают, что
проект строительство автодороги через Россию,
Казахстан и Киргизию до Китая будет реализован
в ближайшее время, заявила главный специалист
департамента экономического сотрудничества со
странами СНГ МЭРТ Анна Максимова.

«Рабочая группа по транзитному потенциалу
(в рамках ШОС) из ряда проектов выбрала про�
ект строительства автомобильной дороги через
Россию, Казахстан, Киргизию и до Китая. Это
достаточно дорогой проект. Реализация этого
проекта позволит увеличить грузоперевозки», –
сказала она в ходе видеомоста Москва�Пекин,
организованного РИА Новости и посвященного
встрече премьер�министров ШОС 15 сент. в Ду�
шанбе.

Максимова выразила надежду, что этот проект
будет реализован в ближайшее время. «Сейчас
эксперты прорабатывают вопрос о начале строи�
тельства, его сроках и финансировании. Мы ожи�
даем, что Совет глав правительств его одобрит», –
отметила она.

Что касается вопросов инвестиций в рамках со�
трудничества ШОС, Максимова сообщила, что «у
нас есть ряд мероприятий по инвестиционным во�
просам». 19�22 сент. состоится четвертый Бай�
кальский экономический форум, одним из орга�
низаторов которых выступил ШОС.

Со своей стороны, координатор�секретарь рос�
сийского научно�экспертного Совета по ШОС,
директор Центра исследований Восточной Азии и
ШОС Александр Лукин отметил, что «для эконо�
мического сотрудничества необходимо выделять

серьезные государственные средства, как это дела�
ется в ООН».

«Пока экономическое сотрудничество работает
в холостую», – считает эксперт. Он напомнил, что
единственным конкретным проектом по финан�
сированию было заявление китайской стороны о
готовности предоставить на экономические про�
екты в качестве кредита 900 млн.долл.

По словам Лукина, от этого предложения стра�
ны�члены ШОС отказались. «Идея кредита не
совсем правильная», – считает он, добавив, что
страны «хотят организовать экономическое со�
трудничество по дешевке». «ШОС нуждается в ре�
ализации конкретных экономических проектах»,
– отметил Лукин. РИА «Новости», 14.9.2006г.

– В Казахстане до 2010г. планируется провести
реконструкцию взлетно�посадочных полос в 9 аэ�
ропортах республики. Об этом, сегодня выступая в
ходе «круглого стола» «Транспортная стратегия
РК до 2015г.», сообщил начальник управления
экономики Комитета развития транспортной ин�
фраструктуры министерства транспорта и комму�
никаций Боранбай Жарылкаганов.

«С этого года, и по 2010г. планируется провести
работы по реконструкции взлетно�посадочной
полосы в 9 аэропортах. С 2011�15гг. – в оставших�
ся 7 аэропортах», – сказал Б. Жарылкаганов.

Согласно проведенным исследованиям в обла�
сти гражданской авиации прогнозируется рост
объемов пассажирских перевозок в среднем на
18% к 2015г. «Ожидается, что рынок пассажирских
перевозок вырастет с 0,95 млн. пассажиров в
2005г. до 4, 8 млн. в 2015г.», – сказал Б. Жарылка�
ганов, пояснив, что рынок пассажирских перево�
зок «вырастет с 1 млн. пассажиров в 2005г. до 6,6
млн. пассажиров в 2015г.».

Б. Жарылкаганов также отметил, что с увеличе�
нием потока пассажиров должно увеличиться ко�
личество самолетов. «Парк воздушных судов авиа�
компаний должен будет увеличиться до 65 ед. в те�
чение 10 лет», – заметил он. KZ�today, 8.9.2006г.

– ОАО «Международный аэропорт Астана» в
целях повышения привлекательности аэропорта
разрабатывает проект по созданию авиационно�
технического центра для обслуживания самолетов
западного производства, сообщил президент АО
Абдель Кипшакбаев на пресс�конференции в че�
тверг.

«Сегодня этот проект находится на начальной
стадии организации. Мы предполагаем, что учре�
дителями такого центра, с одной стороны, будет
наш аэропорт, с другой стороны – авиакомпания
«Эйр Астана», – сказал А.Кипшакбаев, добавив,
что к реализации проекта планируется привлечь
инжиниринговую компанию из Сингапура.

А.Кипшакбаев также сообщил, что АО «Меж�
дународный аэропорт Астана» планирует в бли�
жайшее время увеличить рейсы по маршруту Аста�
на – Урумчи (Китай) – Астана.

По его словам, загрузка авиарейса по маршруту
Астана�Урумчи�Астана, открытого в тек.г. China
Southern Airlines, показывает, что одного рейса не�
достаточно, поэтому в ближайшее время планиру�
ется открыть дополнительный.

Сообщил А.Кипшакбаев, руководство аэро�
порта продолжает вести переговоры с другими
международными авиакомпаниями по открытию
новых маршрутов через Астану по направлению в
Юго�Восточную Азию и Европу.
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«Начались переговоры с компанией Ital Cargo,
были проведены переговоры с компанией Singa�
pour Airlines. Буквально на прошлой неделе под�
писан контракт с компанией Get Service Interna�
tional по обслуживанию в аэропорту Астаны тран�
зитных чартерных рейсов», – сказал он.

В фев. пред.г. был сдан в эксплуатацию новый
пассажирский терминал аэропорта Астаны. Меж�
дународный терминал аэропорта способен обслу�
живать воздушные суда всех типов без ограниче�
ния взлетной массы, включая Ан�124 («Руслан») и
Boeing�747.

Мощность грузового терминала составляет 600
т. в сутки. В I пол. 2006г. аэропортом Астаны было
обслужено 8,336 тыс. рейсов, 362,153 тыс. пасса�
жиров, обработано 946,34 тыс.т. грузов и почты.
Интерфакс, 7.9.2006г.

– Правительство Казахстана продолжает вести
переговоры с холдингом Малазийских аэропортов
(Malaysia Airports) о передаче ему в доверительное
управление АО «Международный аэропорт Аста�
на» (МАА).

«Этот вопрос не снят с повестки дня. Он требу�
ет серьезной проработки, но пока еще говорить о
завершающей стадии переговоров нельзя», – ска�
зал президент МАА Абдель Кипшакбаев.

Он добавил, что процесс переговоров не имеет
принципиальных сложностей, «вопрос в том, нас�
колько мы корректно и эффективно проведем эти
переговоры и заключим контракт».

Ранее между минтранс и коммуникаций Казах�
стана и Malaysia Airports была достигнута принци�
пиальная договоренность о передаче последнему в
доверительное управление МАА.

Замминистра транспорта и коммуникаций рес�
публики Азат Бектуров в марте тек.г. заявлял, что
аэропорт может быть передан в управление Malay�
sia Airports к лету тек.г.

Как сообщил А.Кипшакбаев на пресс�конфе�
ренции в Астане в четверг, МАА в I пол. 2006г. по�
лучил прибыль до налогообложения в объеме 32
млн. тенге против 83 млн. тенге убытков за анало�
гичный период пред.г. Доходы МАА от операци�
онной деятельности составили 2,292 млрд. тенге
(рост на 9%), в т.ч. от аэропортовых услуг – 1,101
млрд. тенге.

В I пол. аэропорт Астаны обслужил 8,336 тыс.
рейсов, что на 9% больше, чем в I пол. пред.г. Об�
служено 362,153 тыс. пассажиров против 287,7
тыс. за аналогичный период пред.г. Обработано
946,34 тыс.т. грузов и почты.

В фев. пред.г. был сдан в эксплуатацию новый
пассажирский терминал аэропорта Астаны. Меж�
дународный терминал аэропорта способен обслу�
жить воздушные суда всех типов без ограничения
взлетной массы, включая Ан�124 и Boeing�747.

Мощность грузового терминала составляет 600
т. в сутки.

Официальный курс на 7 сент. – 125,75 тенге (1
долл.) Интерфакс, 7.9.2006г.

– Немецкая компания ТиссенКрупп готова
оказать помощь Казахстану в организации произ�
водства комплектующих для железнодорожного
транспорта. Об этом на пресс�конференции в
Астане сообщил глава Фонда «Казына» Кайрат
Келимбетов. «Прорабатывается вопрос с «Казах�
стан темир жолы» о возможности производства
широкого спектра такой продукции от клем до
шпал и рельс», – сказал он.

К. Келимбетов сообщил также, что «одно из
последних, интересных предложений компании –
производство высокоскоростных железнодорож�
ных путей». «ТиссенКрупп производит высоко�
скоростные железнодорожные пути в Шанхае, где
скорость достигает 400�500 км/ч, предполагается
сделать такое же между Алматой и Астаной, но по�
ка это в стадии обсуждения», – сказал К. Келимбе�
тов. Он сообщил, что стороны договорились де�
тально проанализировать потребности казахстан�
ского рынка в производстве железнодорожных
комплектующих на ближайшие пять лет.

В ближайшее время запланирован визит казах�
станской стороны в Германию с целью проведе�
ния дальнейших переговоров. KZ�today, 6.9.2006г.

– Первая очередь алматинского метрополитена
будет введена в эксплуатацию в начале 2009г. Об
этом сегодня в ходе встречи с предпринимателями
города сообщил заместитель акима Алматы Серик
Сейдуманов. «Страна может выделить необходи�
мые средства, чтобы метростроители закончили
работы к концу 2008г., но они не осваивают», –
пояснил он. «Нужно, чтобы средства четко осваи�
вались, и к началу 2009г. метро будет введено в эк�
сплуатацию», – повторил заместитель главы горо�
да, подчеркнув, что строительство других очередей
будет продолжено «однозначно».

С. Сейдуманов сообщил, что городской совет
уже рассмотрел и не одобрил первую концепцию
развития метро. «Мы категорически не согласи�
лись с ней. Не одобрены ни одна входная группа,
большие замечания получили оформление и ди�
зайн подземных сооружений», – подчеркнул он.
Замглавы города также отметил, что «не удовле�
творяют некоторые названия станций метро».
«Названия станций метро кроме красоты должны
быть привязаны к местности. Станция «Тулпар» –
никто не скажет, где это находится, а если, к при�
меру, назвать «Театр Ауэзова», все бы знали. Ряд
названий, видимо, поменяется», – пояснил С.
Сейдуманов.

«У нас город очень интересный и красивый, од�
нако, относительно других великих городов, у нас
не так уж много монументальных зданий, поэтому
метро у нас должно стать украшением города, как
в Москве, а не просто подземкой, как в Лондоне
или Нью�Йорке», – заключил заместитель акима.

7 нояб. 2005г., во время посещения строящего�
ся метрополитена в Алматы президент РК Нурсул�
тан Назарбаев обозначил сроки сдачи первой вет�
ки метро – 2006�07гг. В соответствии со среднес�
рочной программой социально�экономического
развития страны на 2006�08гг. на строительство
метро из республиканского бюджета в 2006 и
2007г.х будет выделено по 18 млрд. тенге, в 2008 –
36 млрд. KZ�today, 5.9.2006г.

– Объём грузоперевозок через железнодорож�
ный переход Достык – Алашанькоу должен увели�
читься в ближайшие годы до 20 млн.т. Об этом бы�
ло заявлено в ходе совещания железнодорожников
Китая и Казахстана, передает агентство со ссы�
лкой на новости Агентства «Хабар».

В ходе совещания было отмечено, что в этом
году исполнилось 15 лет, как национальная ком�
пания «Казахстан темир жолы» начала сотрудни�
чать с китайскими железными дорогами.

Планируется, что в этом году объем грузопере�
возок через Достык�Алашанькоу составит 14
млн.т. «11 млн. – это экспорт, и 3 млн. импорт к
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нам. На следующий год мы готовы до 16�ти. Но
сейчас надо смотреть. Потому что в этом году в
связи с вступлением в строй нефтепровода Атасу –
Алашанькоу 2 миллиона грузов с железной дороги
ушли на нефтепровод. Мы теперь должны искать,
а чем мы его возместим», – сказал первый вице�
президент НК «КТЖ» Кажмурат Нагманов.

«Мы считаем, что есть ещё большой потенциал
для развития. К 2010г. объем грузоперевозок через
Достык�Алашанькоу по планам вырастет до 20
миллионов тонн. На этом совещании мы будем
обсуждать условия по улучшению организации
перевозок, чтобы максимально использовать
мощность этого перехода», – сказал начальник
Урумчийской железной дороги Сун Дэси.

В работе совещания приняли участие предста�
вители таможни, пограничных служб, и представи�
тели железнодорожных компаний Узбекистана,
Кыргызстана и Таджикистана. KZ�today, 5.9.2006г.

– Объем грузоперевозок между Казахстаном и
Китаем через железнодорожный терминал Достык
(Дружба) – Алашанькоу в 2010г. планируется уве�
личить до 20 млн.т., сообщил начальник Урумчий�
ской железной дороги КНР Сун Дэси на 15�м со�
вещании смешанных комиссий пограничных же�
лезных дорог министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана и министерства железных до�
рог КНР в понедельник в Алма�Ате.

Стороны отметили большое значение этого
трансграничного железнодорожного перехода для
экономик обоих государств. В общей сложности,
отметили участники совещания, объем перевозок
через переход Достык�Алашанькоу за последние 5
лет вырос в 2,7 раза, ежегодный прирост составил
22%.

Первый вице�президент национальной желез�
нодорожной компании «Казахстан темир жолы»
Кажмурат Нагманов напомнил, что обе стороны
запланировали в этом году довести грузопоток че�
рез терминал Достык�Алашанькоу до 14 млн.т.
год, 11 млн., как ожидается, составит экспорт из
Казахстана, 3 млн. – китайский импорт.

К 2011г. грузоперевозки могут вырасти на
42,8%. «На следующий год мы готовы довести
объемы грузоперевозок до 16�17 млн. Останавли�
ваться объем перевозок не будет, он будет только
расти», – сказал К.Нагманов.

«Основной поток грузов с нашей стороны в Ки�
тай – это сырье. Сегодня мы вместе с китайской
стороной заняты привлечением транзита с рос�
сийской стороны и других стран, чтобы отпра�
влять грузы во внутренний Китай через наш пере�
ход Алашанькоу», – заявил он позже журнали�
стам.

К.Нагманов сообщил агентству «Интерфакс�
Казахстан», что казахстанские железнодорожники
в рамках программы развития отрасли намерены
частично обновить свой парк за счет поставок пас�
сажирских вагонов из Китая. «В этом году 57 ваго�
нов для перевозки пассажиров мы намерены полу�
чить с китайской стороны», – сказал он, отметив,
что есть проблемы, в адаптации китайских теле�
жек к нашей колее.

«Поэтому сейчас мы ведем переговоры и с рос�
сийскими вагоностроителями», – заявил К.Наг�
манов. Он также сообщил, что казахстанская сто�
рона намерена обсудить с китайскими коллегами
вопрос запуска пассажирского поезда Астана�
Урумчи.

Грузовое железнодорожное сообщение между
двумя странами по пограничному переходу До�
стык�Алашанькоу открылось в 1991г., а в 1996г.
был открыто пассажирское сообщение по марш�
руту Алма�Ата�Урумчи. Станция Достык является
стратегическим объектом казахстанской железной
дороги. Интерфакс, 4.9.2006г.

– Россия и Казахстан заключили два соглаше�
ния, направленные на оптимизацию тарифной
политики при грузовых перевозках. В присутствии
президента России Владимира Путина и прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева предста�
вители транспортных министерств двух стран под�
писали соглашение о создании благоприятных та�
рифных условий для транспортировки казахстан�
ских грузов по территории РФ и российских гру�
зов по территории Казахстана. Представители сто�
рон также поставили подписи под межправитель�
ственным соглашением о порядке оплаты провоз�
ных платежей и оформлении перевозок грузов по
участкам железных дорог Казахстана на террито�
рии РФ и участкам железных дорог России, прохо�
дящим по территории Казахстана. Прайм�ТАСС,
15.8.2006г.

– Республиканское госпредприятие «Актау�
ский международный морской торговый порт»
(порт на Каспийском море, Мангистауская обл.) в
I пол. 2006г. получило чистую прибыль в 1,141
млрд. тенге против 677,475 млн. тенге за аналогич�
ный период 2005г., говорится в финансовом отче�
те предприятия, опубликованном в официальной
прессе.

Чистая прибыль порта выросла в 1,68 раза. До�
ходы от реализации готовой продукции, работ и
услуг в янв.�июне составили 2,379 млрд. тенге про�
тив 2,158 млрд. тенге в I пол. пред.г., себестои�
мость – 859,265 млн. тенге против 626,983 млн.
тенге соответственно. Активы предприятия на 30
июня 2006г. составили 17,534 млрд. тенге (14,593
млрд. тенге на начало тек.г.).

Актауский порт, расположенный на полуостро�
ве Мангышлак на Каспии, имеет стратегическое
значение для развития в целом экономики Казах�
стана, поскольку является единственным между�
народным морским портом республики. Возмож�
ности перегрузочного комплекса порта составля�
ют 1,5 млн.т. сухих грузов и 8 млн.т. нефти и неф�
тепродуктов в год. Официальный курс на 10 авг. –
122,56 тенге/1 долл. Интерфакс, 10.8.2006г.

– В Пекине с 9�12 авг. пройдет встреча экспер�
тов по обсуждению проекта соглашения между
правительствами стран – участниц Шанхайской
организации сотрудничества (ШОС) о создании
благоприятных условий для международных авто�
мобильных перевозок. Об этом сообщили в пресс�
службе министерства транспорта и коммуникаций
РК. В ходе встречи планируется обсудить новый
вариант проекта соглашения и проект меморанду�
ма о взаимопонимании, о последовательности
подготовки проектов соглашения и протоколов к
нему, их подписание и вступление в силу, а также
согласование и подписание проекта меморандума.

На встрече от Казахстана примут участие заме�
ститель начальника управления автомобильного
транспорта Минтранскома Болат Алдабергенов и
заместитель генерального секретаря КазАТО
Александр Денисенко. KZ�today, 7.8.2006г.

– АО «Казжелдортранс» (на 100% принадлежит
национальной железнодорожной компании «Ка�
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захстан темир жолы») планирует в 2007г. провести
первичное публичное размещение акций (IPO) на
Лондонской (LSE) и Казахстанской (KASE) фон�
довых биржах. «Компания «Казжолдортранс», ко�
торая занимается грузовыми перевозками, в 2007г.
выйдет (на фондовый рынок): разместит свои ак�
ции на Лондонской бирже и на внутреннем рынке.
По нашим законам, половина размещаемых цен�
ных бумаг должна разместиться на внутреннем
рынке Казахстана», – сообщил глава КТЖ Ерлан
Атамкулов журналистам в пятницу в Алма�Ате.
«Привлечение частных инвестиций в перевозоч�
ный процесс – это была одна из основных ре�
форм, и на сегодня все условия для того, чтобы
частный капитал зарабатывал в этом рынке, созда�
ны. Уже есть частные локомотивы, и я думаю, что
эта тенденция будет продолжаться. Самое главное
– чтобы государство построило абсолютно пра�
вильные правила игры – правила доступа к маги�
стралям. Магистраль никогда не будет приватизи�
рована, а вот создать равные условия для всех опе�
раторов, для всех железнодорожных перевозчиков
– обязанность государства», – подчеркнул
Е.Атамкулов.

Он не уточнил деталей планируемого размеще�
ния. Как сообщили в «Казжелдортрансе», опреде�
ляются объемы размещения бумаг компании. АО
«Казжелдортранс», осуществляет перевозку грузов
железнодорожным транспортом, участвует в раз�
работке единых технологических процессов рабо�
ты подъездных путей и станций, оказывает транс�
портно�экспедиторские услуги, управляет вагон�
ным парком. В июле рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s присвоило АО «Казжелдортранс»
долгосрочный кредитный рейтинг BB+ по между�
народной шкале и кредитный рейтинг kzAA� по
национальной шкале. Прогноз рейтингов – «ста�
бильный». Интерфакс, 4.8.2006г.

– Объем грузоперевозок Казахстана и Китая по
железной дороге к 2015г. достигнет 18�20 млн.т.
Такой прогноз сегодня на пресс�конференции о
ходе реформирования железнодорожного транс�
порта РК и РФ сделал член совета директоров АО
«НК «Казахстан темир жолы» и председатель пра�
вления Ассоциации национальных экспедиторов
республики доктор экономических наук Нигмат�
жан Исингарин, передает корреспондент агент�
ства.

Н. Исингарин отметил, что темпы перевозок
грузов с Китаем растут очень высокими темпами.
Он напомнил, что по итогам прошлого года пока�
затель составил 11 млн.т., а «в этом году железно�
дорожники планируют перевезти 14 млн.т.». «Это
огромная цифра, потому что работа на междуна�
родном переходе сопряжена со сменой тележек,
перевалкой грузов с одного вагона на другой», –
отметил Н. Исингарин.

В то же время ученый подчеркнул, что «есть ряд
обстоятельств, которые требуют большой работы».
В частности, он пояснил, что в настоящее время
груз между двумя странами по железной дороге в
основном идет из Казахстана в Китай. «За про�
шлый год из 11 млн.т. примерно 1,8 млн.т. – это из
Китая, а остальное было с нашей стороны. И
сырье наше больше направлено туда», – сказал Н.
Исингарин.

«Когда мы в 1988�89гг. планировали эту дорогу,
то цифры планировались наоборот», – подчер�
кнул он. «По международным и нашим оценкам,

где�то к 2015г. мы должны достигнуть цифры 18�
20 млн.т., а к 2020 – 25 млн.т.», – также отметил
глава Ассоциации национальных экспедиторов.
«Но эти цифры приблизительные и могут быть го�
раздо больше», – добавил эксперт.

Однако Н. Исингарин считает, что «дальний
транзит, о котором много говорится, – это пока
мечты». «Перевозка грузов из Европы в Китай по�
ка через переход «Достык» не идет», – отметил он.
«Пока этот переход загружен грузами казахстан�
ско�китайской торговли, а также России и госу�
дарств Центральной Азии. Он растет очень боль�
шими темпами, и мы с трудом поспеваем за ро�
стом этих объемов перевозок. Ежегодно рост со�
ставляет 15�20%», – добавил Н. Исингарин. KZ�
today, 3.8.2006г.

– Объем грузовых железнодорожных перевозок
между Казахстаном и КНР через терминал «До�
стык» («Дружба», Алма�Атинская обл. Казахстана)
в этом году составит 14 млн.т., сообщил член сове�
та директоров национальной железнодорожной
компании «Казахстан темир жолы» Нигматжан
Исингарин на пресс�конференции в четверг в Ал�
ма�Ате. «В пред.г. перевезено 11 млн.т. В этом году
железнодорожники перевезут 14 млн.т. Это огром�
ная цифра, потому что работа на международном
переходе сопряжена со сменой тележек, перегру�
зок с одного типа вагонов на другой», – сказал он.
При этом, по его данным, основная часть из обще�
го объема грузоперевозок составляют перевозки
казахстанских грузов в КНР. «Есть ряд обстоя�
тельств, который, на мой взгляд, требует большой
работы. Например, груз в основном идет из Казах�
стана в Китай. Так, из 11 млн. примерно 1,8 млн.т.
– из Китая в нашу сторону, а остальное за пред.г.
было из нашей стороны в КНР», – подчеркнул
Н.Исингарин. «Мы много говорим о перевозке
грузов из Европы в Китай, но этот груз пока через
переход «Достык» не идет по ряду причин, в т.ч. из�
за нашей неготовности», – добавил он.

В 1989�90гг., когда планировалось строитель�
ство данного перехода, то ожидалось, что грузопо�
ток в основном будет из Китая. К 2015г. объем гру�
зоперевозок между Казахстаном и КНР может со�
ставить 18�20 млн.т., к 2020г. – не менее 25 млн.т.
Н.Исингарин в разные годы был замминистра пу�
тей сообщения СССР, начальником Алмаатин�
ской железной дороги, министром транспорта Ка�
захстана, первым заместителем премьер�министра
республики, заместителем генерального секретаря
ЕврАзЭС. Интерфакс, 3.8.2006г.

– За 6 месяцев тек.г. по транспортному коридо�
ру Трасека было транспортировано порядка 1
млн.т. казахстанской нефти. Об этом сегодня в хо�
де встречи министров транспорта и коммуника�
ций Азербайджана, Грузии, Казахстана и Турции
по вопросам дальнейшего укрепления и совер�
шенствования транспортных связей между Евро�
пой и Азией сообщил министр транспорта Азер�
байджанской Республики Зия Мамедов.

«Общий объем грузов, перевезенных по кори�
дору Трасека, в 2005г. составил 46,7 млн.т., при
этом объем транспортированной по нему казах�
станской нефти в прошлом году был равен 3,2
млн.т.», – напомнил З. Мамедов. Он также уточ�
нил, что за 6 месяцев тек.г. по коридору Трасека
было уже транспортировано 24,2 млн.т. грузов, из
которых объем казахстанской нефти составил по�
рядка 1 млн.т. KZ�today, 27.7.2006г.

88 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÒðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâî



– Для создания новой региональной авиаком�
пании правительство РК намерено закупить 17
воздушных судов Boeing и Airbus. Об этом сооб�
щил начальник отдела нормативов поддержания
летной годности ВС РК Комитета гражданской
авиации министерства транспорта и коммуника�
ций Даулетбай Серикбаев. «Сейчас программа по
созданию региональной авиакомпании находится
в правительстве. По программе предполагается за�
купить в собственность 17 воздушных судов. Во�
прос о лизинге пока не стоит», – подчеркнул Д.
Серикбаев. Предполагается, что после покупки
судов правительством самолеты будут передавать�
ся в лизинг казахстанским авиакомпаниям.

«Казахстан намерен покупать Boeing и Airbus, –
сказал Д. Серикбаев, подчеркнув при этом, что
«при приобретении любого воздушного судна
тщательно анализируется история самолета, в ка�
ких условиях судно эксплуатировалось, были ли с
этим судном какие�либо события, и, конечно, мы
полностью анализируем его летную годность».

Отвечая на вопрос о прекращении полетов
авиакомпании «Эйр Астана» в регионы Казахста�
на в связи с созданием новой региональной авиа�
компании, Д. Серикбаев сказал, что этого не про�
изойдет. «Ни в коем случае, потому что новая ком�
пания не обеспечит покрытие всех городов», – по�
яснил он. KZ�today, 6.7.2006г.

– ТОО «Казстил» планирует в III кв. 2008г. вве�
сти в эксплуатацию в Павлодарской обл. (на севе�
ре Казахстана) завод по производству железнодо�
рожных колесных пар и осей с полным производ�
ственным циклом, сообщили в департаменте про�
мышленности области. По словам сотрудника де�
партамента, стоимость проекта оценивается в 304
млн.долл. Мощность будущего завода, эксплуати�
ровать который также будет «Казстил», составит
100 тыс. железнодорожных колес в год.

По информации департамента, определена
площадка под строительство завода (в районе
Павлодарской ТЭЦ�3), решается вопрос с земель�
ным участком под будущее производство.

Премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов
ранее отмечал, что этот проект в силу его перспек�
тивности требует скорейшей реализации. Ранее
сообщалось, что Банк развития Казахстана (БРК)
планировал направить на финансирование проек�
та строительства производства по выпуску колес�
ных пар для локомотивного состава национальной
компании «Казахстан темир жолы» (железная до�
рога) часть средств, которые он намеревался при�
влечь в 2006г. на внешнем рынке. Общий объем
средств, которые БРК хотел привлечь на междуна�
родных рынках капитала в этом году, оценивался в
1 млрд.долл. Интерфакс, 30.6.2006г.

– АО «Аэропорт Павлодара» (Павлодарская
обл., на севере Казахстана) приступило к ремонту
взлетно�посадочной полосы (ВПП), сообщил
агентству «Интерфакс�Казахстан» представитель
аэропорта. По его словам, на ремонтные работы,
которые проводятся в рамках госпрограммы «Ра�
звитие аэропортов гражданской авиации Казах�
стана на 2006�10гг.», из республиканского бюдже�
та выделено более 1,2 млрд. тенге (10 млн.долл.).
Средства будут направлены на реконструкцию по�
лосы, ремонт рулевых дорожек, приобретение со�
временного светосигнального оборудования. Все
работы планируется завершить к нояб. этого года.
В связи с реконструкцией прием и отправка авиа�

рейсов осуществляется в ночное время, отметил
собеседник агентства.

Павлодарский аэропорт был построен в 1972г.,
с того времени капитальный ремонт не проводил�
ся. Длина ВПП аэропорта составляет 2,5 км. Аэро�
порт обслуживает рейсы, в частности, в направле�
нии Германии, Москвы, Санкт�Петербурга. Со�
гласно планам министерства транспорта и комму�
никаций Казахстана, с 2006 по 2010гг. планирует�
ся реконструировать взлетно�посадочные полосы
девяти аэропортов: Чимкента, Павлодара, Алма�
Аты, Актау, Кустаная, Усть�Каменогорска, Ураль�
ска, Кзыл�Орды и Джезказгана, а с 2011 по 2015гг.
планируется отремонтировать полосы в аэропор�
тах Караганды, Семипалатинска, Балхаша, Тара�
за, Петропавловска, Талды�Кургана и Кокчетава.
Интерфакс, 28.6.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов и глава правительства Кыргызстана Феликс
Кулов обсудили по телефону строительство плат�
ной автодороги Чырпыкты�Чонкемин�Каскелен.
Об этом сообщили в пресс�службе правительства
КР. В ходе телефонного разговора, который состо�
ялся 22 июня, Ф. Кулов и Д. Ахметов отметили
важность и необходимость реализации этого про�
екта.

Меморандум о строительстве автодороги Чыр�
пыкты�Чонкемин�Каскелен министерством
транспорта и коммуникаций Кыргызстана и ка�
захстанской компанией ТОО «Еркин ТрансСер�
вис» подписан в фев. этого года. Расходы на стро�
ительство готова взять на себя казахстанская ком�
пания. Новая дорога из Казахстана на Иссык�
Куль протяженностью 117 км. будет платной. Она
пройдет по маршруту Чырпыкты�перевал Дере �
долина реки Чонкемин�перевал Каскелен�г.Ка�
скелен. KZ�today, 23.6.2006г.

– Президент национальной компании – АО
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) Ерлан Атамкулов
выступает против строительства железнодорож�
ной линии Хоргос – Сарыозек. Такое мнение он
высказал сегодня в ходе второго заседания подко�
митета в области железнодорожного транспорта
казахстанско�китайского комитета по сотрудни�
честву, отвечая на вопросы журналистов, передает
корреспондент агентства.

«Я, как руководитель железной дороги, зная
мнение минтранскома и министра, категорически
против строительства линии Хоргос�Сарыозек», –
сказал Е. Атамкулов. «Они (китайская сторона)
строят участок Цзинхэн – Хоргос, мы говорим:
докажите, что вы строите грузовую дорогу, а не
пассажирскую… на этом участке огромный тон�
нель», – подчеркнул он, пояснив, что там, «где
большие тоннели, пропускная способность доро�
ги именно по грузовым перевозкам ограничена».

«Поэтому подстраиваться и говорить сегодня,
что мы будем строить Хоргос�Сарыозек, я не го�
тов», – отметил Е. Атамкулов. «Я не вижу груза –
это первое, и второе – они (КНР) хотят получить
второй погранпереход, для них это как бы вторая
иголка, через которую они выстроят транспорт�
ный коридор», – пояснил свою позицию глава
КТЖ. «В�третьих, весь этот участок очень слож�
ный – горный массив, через горные массивы есть
порядка 12�13 въездов, строительство займет 4�5
лет. Есть вторая дорога, где можно обойти горы,
однако она проходит через национальный парк
«Алтын емел», – добавил Е. Атамкулов. «Если мы

89 Òðàíñïîðò, ñòðîèòåëüñòâîwww.kazakhstan.polpred.ru



готовы пожертвовать природой «Алтын емеля»,
будем строить железную дорогу, по которой ста�
нем перевозить 5 млн.т. Кому это нужно?» – под�
черкнул он. KZ�today, 30.5.2006г.

– Развитие инфраструктуры в Каракиянском
районе Мангистауской обл. на побережье поселка
Курык связано со сроками, масштабами и темпа�
ми освоения нефтегазовых структур Нурсултан,
Ракушечное�море и других в южной части КСКМ.
Здесь на побережье залива А. Бековича�Черкас�
ского в перспективе намечается создание еще од�
ной базы поддержки морских нефтяных операций.
Об этом на первой международной конференции
Aktau. Infrastructure.kz сообщил представитель де�
партамента инжиниринговых и сервисных проек�
тов АО «КазМунайГаз» Бауржан Ильясов.

Целью проекта является предоставление сер�
висных и стивидорских услуг компаниям, веду�
щим морские нефтяные операции в южной части
КСКМ. Данная база будет оказывать услуги по
приему и отгрузке различных грузов, предоставле�
нию в аренду складских помещений и открытых
площадок, бункеровке воды и т.д. Как сказал Б.
Ильясов, стоимость проекта оценивается в 50
млн.долл. Разработано технико�экономическое
обоснование строительства базы.

Подчеркнул представитель «КазМунайГаза», в
этом же районе планируется построить с целью
перевалки нефти нефтеналивной терминал мощ�
ностью 10 млн.т. в год с дальнейшим расширением
до 20 млн.т. в год.

Совместно с участниками Северо�Каспийского
проекта ведутся исследования. За транспортную
логистику отвечает французская Total. Исследова�
ния проводятся с целью определения возможно�
стей строительства портовой инфраструктуры.
Они покажут, нужно ли будет возводить здесь вы�
носные причальные устройства в море и, соответ�
ственно, строить нефтеналивные танкеры водоиз�
мещением 60 тыс.т., или достаточно будет постро�
ить причальные стенки и в этом случае обойтись
танкерами дедвейтом в 12 тыс.т. «КазМунайГаз»
склоняется к сооружению выносных причальных
устройств. Это будет новшеством при строитель�
стве морской инфраструктуры в заливе Курык. В
настоящее время выносные причалы широко при�
меняются во всем мире и хорошо себя зарекомен�
довали с экологической точки зрения.

Данный объект должен быть построен к момен�
ту добычи нефти на месторождении Кашаган. По
словам акима области Крымбека Кушербаева,
областной акимат предлагает создать специаль�
ную экономическую зону (СЭЗ) в прибрежной ча�
сти поселка Курык, где планируется возведение
еще одного каспийского порта. «Создание СЭЗ
необходимо в целях дополнительного привлече�
ния в регион инвестиций для строительства эк�
спортных нефтяных терминалов, баз поддержки
нефтяных операций, судостроительных верфей и
заводов, стимулирования потенциальных инве�
сторов к созданию в области новых производств»,
– заявил аким области.

Он сказал, что руководство региона обратилось
к национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз» с просьбой оказать поддержку в подготов�
ке и передаче предложения по созданию СЭЗ в
правительство. «Эта работа должна быть заверше�
на к концу 2006г.», – подчеркнул глава региона.
Строительство порта в заливе Курык планируется

начать в 2007г. и завершить к концу 2008г. KZ�to�
day, 18.5.2006г.

– Первая очередь базы поддержки морских
нефтяных операций в Тюбкараганском районе
Мангистауской обл. будет введена в эксплуатацию
во II кв. 2006г. Об этом на первой международной
конференции «Aktau. Infrastructure.kz» сообщил
представитель департамента инжиниринговых и
сервисных проектов АО «НК «КазМунайГаз» Бау�
жан Ильясов.

По его словам, база поддержки морских нефтя�
ных операций (БМНО) будет включать в себя ре�
зервуарный парк, насосную станцию, пожарное
депо, ремонтную мастерскую, такелажную, элек�
трогенераторную с хранилищем дизельного то�
плива, площадку для хранения твердых отходов,
автомобильные весы, офис, контрольно�пропу�
скной пункт, парковку. Стоимость проекта соста�
вляет 20,4 млн.долл. Окупаемость проекта – 8 лет.

Вторую очередь БМНО планируется завершить
в 2007г. База предназначена для предоставления
сервисных и стивидорских услуг компаниям, ве�
дущим морские нефтяные операции в северной и
центральной части казахстанского сектора Ка�
спийского моря, прежде всего для «Agip KCO» по
Северо�Каспийскому проекту. Данная база будет
оказывать услуги по приему и отгрузке различных
грузов, в том числе каменной породы, по предо�
ставлению в аренду складских помещений и от�
крытых площадок, приготовлению буровых ра�
створов, бункеровке воды и другие. Как отметил Б.
Ильясов, принято решение о проектировании и
строительстве станции заправки морских судов
(СЗМС).

Целью проекта является предоставление услуг
по заправке дизельным топливом морских судов и
автоцистерн компаний, осуществляющих морские
нефтяные операции в КСКМ.

СЗМС будет состоять из резервуаров хранения
дизельного топлива, технологических трубопро�
водов, оборудования, подъездной автодороги,
волнолома с причальной стенкой. Общая вмести�
мость резервуаров составляет 15 тыс. куб.м.. Про�
ектная мощность – 50 тыс.куб.м. в год. Стоимость
проекта составляет порядка 33 млн.долл. Срок
окончания строительства – 2007г. Срок окупаемо�
сти – 6 лет.

«Указанные мероприятия позволят компании
создать комплекс первоочередных объектов для
береговой поддержки морской нефтедобычи, что
соответствует реализуемому в настоящее время
этапу государственной программы освоения ка�
захстанского сектора Каспийского моря», – отме�
тил Б. Ильясов. Поселок Баутино определен госу�
дарственной программой освоения КСКМ пунк�
том размещения инфраструктуры береговой под�
держки для компаний, осуществляющих морские
нефтяные операции в северной и центральной ча�
сти КСКМ. KZ�today, 18.5.2006г.

ÌÈÃÐÀÖÈß, ÂÈÇÀ, ÒÓÐÈÇÌ
– В рамках отработки программы «Правопоря�

док», проводимой с 14 по 21 фев. в Алма�Ате, при�
влечено к административной ответственности 905
иностранных граждан, из них 134 – из дальнего за�
рубежья и 771 – из ближнего. Об этом сегодня, 20
фев., на пресс�конференции сообщил начальник
департамента внутренних дел (ДВД) Алма�Аты,
полковник полиции Ерлан Тургумбаев.
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Выдворено из Казахстана 126 иностранцев, из
них 19 – из дальнего зарубежья и 107 – из стран
СНГ. «Вновь мы подвергли проверке строитель�
ные компании, организации, которые используют
наемных рабочих и, в результате этого, было выяв�
лена опять много нарушений», – отметил он.

Ерлан Тургумбаев подчеркнул, что ДВД будет
продолжать работу по выявлению нелегальных
мигрантов. «В Алма�Ате очень много строитель�
ных компаний, город строится и расширяется,
идет большой поток незаконных мигрантов», –
подчеркнул он. Ерлан Тургумбаев напомнил, что в
пред.г. в ходе акции по легализации нелегальных
трудовых мигрантов в Алма�Ате было легализова�
но 25 тыс.чел. ИА Regnum, 20.2.2007г.

– Государственный Национальный иннова�
ционный фонд Казахстана купил 20% акций не�
мецкого производителя паспортов Safe Id Solu�
tions, сообщил глава фонда, оценив мировой ры�
нок биометрических документов как перспектив�
ный. Нурбек Раев отказался назвать сумму сделки.
Гендиректор Safe Id Solutions Карстен Нойгебауэр
сообщил, в свою очередь о планах казахстанско�
немецкого СП. «Рынок оценивается 4 млрд.долл.
и растет очень стабильными темпами», – сказал
Раев на брифинге во вторник.

Он также сообщил, что в Казахстане к концу
года планируется выпуск биометрических паспор�
тов уже на оборудовании Safe Id. Биометрические
паспорта могут содержать изображения лица, от�
печатков пальцев либо радужной оболочки глаза,
особенности голоса и другое. Safe Id ранее получа�
ла заказы правительств ряда стран на изготовле�
ние высокозащищенных документов. Рейтер,
6.2.2007г.

– Казахстан намерен войти в состав исполни�
тельного совета Всемирной туристской организа�
ции в ближайшие 2г. Об этом сегодня на заседа�
нии коллегии министерства туризма и спорта со�
общил глава ведомства Темирхан Досмухамбетов.
«Мы намерены в 2008�09гг. войти в исполнитель�
ный совет Всемирной туристской организации», –
сказал министр. «Это очень сложная работа, ни
одна республика СНГ еще не была членом совета
ВТО», – добавил он. Членами Всемирной турист�
ской организации являются 130 стран. Казахстан
стал членом ВТО в 1993г. KZ�today, 23.1.2007г.

– По итогам операции «Мигрант» выявлено 18
688 иностранных граждан, нелегально находящих�
ся в Казахстане. Операция проводилась на терри�
тории республики с 8 по 20 янв. Сегодня, 22 янв., в
МВД республики на традиционном пресс�бри�
финге сообщили, что проверке подвергались сти�
хийные трудовые биржи и объекты, использую�
щие на временной основе неквалифицированную
рабочую силу. За нарушение миграционного зако�
нодательства было возбуждено 34 уголовных дела,
к административной ответственности привлечено
272 работодателя. ИА Regnum, 22.1.2007г.

– Казахстан занимает 9 место в списке ведущих
стран, принимающих мигрантов. Об этом гово�
рится в новом докладе Всемирного банка. Первое
место в списке занимают США, второе – Россия,
третье – Германия, четвертое – Украина, пятое –
Франция, шестое – Индия, седьмое – Саудовская
Аравия, восьмое – Австралия, девятое – Казах�
стан и десятое – Польша.

Казахстан привлекает большое количество ми�
грантов из соседних стран Центральной Азии. При

этом с момента наступления переходного периода
Казахстан является также крупным источником
миграции, чаще всего для России, отмечается в
документе.

Внутренняя миграция в странах с переходной
экономикой в регионе Европы и Центральной
Азии, а также миграция из этих стран носит мас�
штабный характер и, по всей вероятности, будет и
далее увеличиваться. Одной из причин, считают в
ВБ, является рост спроса на рабочую силу среди
молодежи вследствие снижения уровня рождаемо�
сти на большей части территории региона.

Иммиграция в Западную Европу за последние
15 лет существенно возросла, при этом на Запад�
ную Европу приходится 42% эмигрантов из Цен�
тральной и Восточной Европы, а также растущее
число эмигрантов из стран бывшего Советского
Союза, говорится в докладе. «Менее известным
фактом является то, что на глобальном уровне
Германия и Франция – единственные из стран За�
падной Европы, которые входят в первую десятку
стран, принимающих мигрантов», – подчеркива�
ется в документе. Россия занимает в этом списке
второе место. Украина, Казахстан и Польша также
входят в первую десятку стран, принимающих ми�
грантов. Россия привлекает мигрантов из стран
бывшего Советского Союза, главным образом –
из стран Кавказского региона и Центральной
Азии, в то время как наименее обеспеченные ра�
ботники из стран Центральной Азии мигрируют в
богатый ресурсами Казахстан. Украина и Польша
служат транзитными точками на пути мигрантов в
Западную Европу, говорится в докладе ВБ. KZ�to�
day, 16.1.2007г.

– Парламент Казахстана принял поправки в за�
конодательство по вопросам миграции. Сенат
парламента (верхняя палата) сегодня, 29 дек., на
пленарном заседании утвердил решение согласи�
тельной комиссии, созданной после возникнове�
ния разногласий между депутатами сената и мажи�
лиса.

Как отмечали депутаты, проект несколько
упрощает миграционные процедуры, а одна из
норм проекта обязывает работодателя формиро�
вать трудовой коллектив с учетом 70%резервиро�
вания рабочих мест для граждан Казахстана. Из�
меняются процедура получения гражданства для
оралманов (этнические казахи, проживающие за
рубежом) и лиц, независимо от национальности,
ранее выехавших за границу. До последнего вре�
мени те, кто родился на территории Казахстана,
но в свое время выехал за пределы страны, при
возвращении на Родину обязаны были подтвер�
ждать свою платежеспособность (10 тыс. долл.).
Законопроект исключает это требование для лиц,
которые изъявили желание возвратиться в Казах�
стан на постоянное место жительства. ИА Reg�
num, 29.12.2006г.

– В янв. 2007г. МВД Казахстана начнет мас�
штабную акцию по розыску нелегальных мигран�
тов. Об этом на пресс�конференции в Астане со�
общили сотрудники министерства внутренних
дел. Акция по легализации мигрантов, которая на�
чалась в Казахстане 1 авг. этого года, завершится
через четыре дня. В МВД сегодня, 27 дек., огласи�
ли ее предварительные итоги. При прогнозе лега�
лизации до 100 000 незаконных трудовых имми�
грантов органами внутренних дел выдано 156 000
миграционных карточек особого образца гражда�
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нам СНГ, незаконно осуществлявшим трудовую
деятельность в стране.

Наибольшее количество гастарбайтеров заре�
гистрировано в Алма�Ате (23 699), Южно�Казах�
станской (20 417), Алма�атинской (18 508) обл.
Свыше 10 тыс. – в Астане, Атырауской, Караган�
динской, Мангистауской обл. Из общего количе�
ства легализованных граждан: Республика Узбе�
кистан – 110 814 (71%); Киргизская Республика –
22 375 (14,3%); Российская Федерация – 10 215
(6,5%); Республики Таджикистан – 4 381 (2,8%);
прочие – 7 411 (4,7%). Прогнозируется, что посту�
пления налогов в бюджет от легализованных ра�
ботников должны составить более одного мил�
лиарда тенге(127,94 KZT за 1 USD). ИА Regnum,
27.12.2006г.

– В Казахстане проживает 500 тыс. узбеков. Из
них в самом крупном городе Казахстана – Алма�
Ате – 6 тыс. Об этом в связи с презентацией Узбек�
ского национально�культурного центра Алма�Аты
сообщил председатель правления Центра Джура�
кул Ходжаев.

«В алма�атинских вузах очень много узбекских
студентов – 400. Мы проводим с ними встречи,
они помогают узбекской молодежи в Казахстане
развивать родные обычаи и традиции», – отметил
он. Джуракул Ходжаев сообщил, что в Центре
можно будет изучить казахский и узбекский язы�
ки, обычаи и традиции. На уровне общественной
организации Центр сможет взаимодействовать с
трудовыми мигрантами, консультироваться с го�
сударственными структурами, если появится
необходимость, сказал Ходжаев, вместе с тем под�
черкнув, что регулирование трудовой миграции –
прерогатива правоохранительных органов. «В Ка�
захстане работает больше узбеков, чем в любой
другой стране СНГ», – отметил он. ИА Regnum,
12.12.2006г.

– В период акции по легализации трудовых ми�
грантов в Казахстане заявил о себе 142 941 гастар�
байтер, из них 141 950 прошли процедуру легали�
зации. В 1 136 случаях отказано в легализации, в
т.ч. несовершеннолетним, из�за отсутствия
необходимых документов, а также предоставления
недостоверной информации.

По последним официальным данным МВД, из
общего количества легализованных: граждане
Республики Узбекистан – 101 743 (71,7%); Кир�
гизской Республики – 19 854 (13,9%); Российской
Федерации �9 494 (6,6 %); Республики Таджики�
стан – 4 110 (2,9%); прочие – 6 749 (4,7%). Основ�
ная часть легализованных трудовых иммигрантов
занята на объектах строительства (95 463), в сфере
обслуживания (18 399), в сельском хозяйстве (12
965). В неформальном секторе рынка труда (на�
домные работники) легализованы 5 605 чел.

В разрезе регионов наибольшее количество ле�
гализовано в г.Алма�Ата (21 148), в Южно�Казах�
станской (18 002), Алма�атинской (16 728) обла�
стях. Наименьшее количество – в Западно�Казах�
станской (1 809), Восточно�Казахстанской (3 013)
и Северо�Казахстанской (3 957). В основном это
связано с тем, что 80% от общего количества ино�
странных граждан в этих областях составляют
граждане России, прибывшие из приграничных
регионов по частным делам, для посещения род�
ственников и в качестве туристов. Самая высокая
зарплата легализованных трудовых иммигрантов в
Астане – 26 700 тенге и в среднем по республике

она составляет – 10 890 тенге (127,99 KZT за
1USD). Поступления в бюджет от налогов по исте�
чении 4 месяцев предположительно составят свы�
ше 1 млрд. тенге. ИА Regnum, 12.12.2006г.

– Международная организация по миграции
(МОМ) занимается поиском средств на организа�
цию центра для мигрантов. Об этом сообщила ис�
полняющая обязанности Главы миссии МОМ в
Республике Казахстан Екатерина Бадикова.

«Отсутствие центра, в котором можно было бы
проживать – большая проблема и для нас – помо�
гающей организации, и для полиции, потому что
они вынуждены содержать человека, нарушение
которого сводится только к тому, что он здесь не�
легально оказался и никаких преступлений не со�
вершил, помещать в условия очень близкие к тем,
в которых содержат преступников, других условий
нет», – отметила она.

Екатерина Бадикова сообщила, что сегодня по
Казахстану действует бесплатная горячая теле�
фонная линия МОМ, где мигранты могут полу�
чить консультацию. «Мы можем оказать юридиче�
скую помощь, подсказать, как действовать в той
или иной ситуации, в некоторых случаях мы нахо�
дим деньги на найм юристов для защиты их инте�
ресов в суде, в особо тяжелых случаях мы можем
найти деньги на помощь, касающуюся возвраще�
ния домой», – подчеркнула она.

Екатерина Бадикова отметила, что в течение
2006г. при содействии полиции МОМ оказывается
помощь порядка 25 лицам, попавшим в Казахста�
не в ситуацию эксплуатации и которым удалось
обратиться в МОМ через родственников, поли�
цию, другими путями. «Как юрист, как человек за�
нимающийся этой проблемой я полагаю, что на
каждый известный нам случай преступлений в от�
ношении мигрантов приходится, наверное, не ме�
ньше 10 тех, которые никогда не станут известны
ни нам, ни полиции», – отметила она. ИА Reg�
num, 4.12.2006г.

– В результате неуверенности в обществе нача�
ла 90гг. Казахстан покинуло 2,5 млн.чел. Такие
данные на научно�практической конференции
«Республике Казахстан 15 лет: достижения и перс�
пективы» привел директор Казахстанского инсти�
тута стратегических исследований при президенте
Казахстана Булат Султанов.

Касаясь вопроса современных вызовов и угроз,
среди которых – терроризм, религиозный экстре�
мизм и наркотрафик, международная организо�
ванная преступность, он отметил, что если в кон�
це 80гг. количество изымаемых наркотиков в Ка�
захстане измерялось граммами, то только в пред.г.
различными правоохранительными органами бы�
ло изъято 20 т. наркотиков. Вместе с тем, Булат
Султанов подчеркнул, что в результате продвиже�
ния экономических реформ за годы независимо�
сти Казахстан добился внушительного прогресса
во всех сферах социально�экономического разви�
тия. Приватизировано 80% экономики, демонти�
рована командно�административная система
управления, создана нормативно�правовая база
рыночной инфраструктуры, объем прямых ино�
странных инвестиций в казахстанскую экономику
составляет 50 млн.долл. На Казахстан приходится
80% всех прямых инвестиций, пришедших в Сред�
нюю Азию. «По словам главы государства, в бли�
жайшие 10 лет в освоение месторождений нефти и
газа и других казахстанских недр будет привлечено
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еще 30 млрд.долл., и экономика страны увеличит�
ся в 3,5 раза. В итоге, Казахстан является одним из
лидеров СНГ по основным экономическим пока�
зателям», – отметил он. ИА Regnum, 28.11.2006г.

– Парламент Казахстана ратифицировал согла�
шения с Грузией и Молдавией о взаимных поезд�
ках граждан. «На пленарном заседании сената
(верхняя палата парламента Казахстана) депутаты
приняли законы о ратификации межправитель�
ственных соглашений Казахстана с Грузией и
Молдавией о взаимных поездках граждан», – со�
общили в пресс�службе палаты.

«Соглашения предусматривают право сторон
отказать во въезде либо сократить срок пребыва�
ния на территории государства одной стороны
гражданам государства другой стороны», – по�
яснил собеседник агентства. В соответствии с со�
глашениями, граждане государства одной сторо�
ны, въезжающие на территорию государства дру�
гой стороны на срок 90 дней, обязаны иметь визу
принимающего государства.

«Граждане государства одной стороны, по�
стоянно проживающие на территории государства
другой стороны, могут выезжать с территории это�
го государства и въезжать обратно без виз, если
они имеют документы, подтверждающие их по�
стоянное проживание», – отмечается в докумен�
тах.

Соглашение с Грузией подписано 3 окт. 2005г. в
Тбилиси, соглашение с Молдавией – 17 сент.
2003г. в Кишиневе. Законы «О ратификации Со�
глашения между правительством Республики Ка�
захстан и правительством Грузии о взаимных по�
ездках граждан» и «О ратификации Соглашения
между правительством Республики Казахстан и
правительством Молдавии о взаимных поездках
граждан» направлены на подпись президенту Ка�
захстана Нурсултану Назарбаеву. РИА «Новости»,
2.11.2006г.

– В ходе продолжающейся в Казахстане акции
по легализации незаконных трудовых мигрантов
из стран СНГ на 1 нояб. поставлено на учет 115
тыс. чел., сообщила пресс�служба МВД.

Наибольшее количество гастарбайтеров лега�
лизовано в Алма�Ате (16 тыс. 656 чел.), в Южно�
Казахстанской (13 тыс. 673) и Алматинской (13,3
тыс.) областях. Основная часть легализованных
мигрантов из стран СНГ занята на объектах стро�
ительства (82 тыс. 187 чел.), в сфере обслуживания
(14 тыс. 581), сельском хозяйстве (12 тыс.). Посту�
пления в бюджет от налогов в результате указан�
ной акции «должны составить 750 млн. тенге» (тек.
курс 127,84 (1 долл.)).

«Органы внутренних дел ориентированны на
легализацию незаконных трудовых иммигрантов,
занятых на неформальном рынке труда (надомные
работники, подсобные рабочие и т.д.)», – подчер�
кивается в сообщении. Накануне акции по легали�
зации гастарбайтеров, начатой в республике ми�
нувшим летом, официальные лица МВД заявляли,
что будет поставлено на учет 100 тыс. чел. Акция,
являющаяся разовой, реализуется согласно при�
нятому в тек.г. закону «Об амнистии в связи с ле�
гализацией незаконных трудовых иммигрантов» и
продлится до конца тек.г. Интерфакс, 1.11.2006г.

– В Казахстане с начала республиканской ак�
ции по легализации незаконных трудовых мигран�
тов из стран СНГ уже зарегистрировано 103 тыс.
776 гастарбайтеров, сообщили в МВД республики.

«По оценке экспертов прогнозировалось легали�
зовать 100 тыс. чел., вместе с тем, только за два с
половиной месяца тек.г. органами внутренних дел
легализовано 103 тыс. 776 незаконных трудовых
мигрантов», – отмечается в распространенном во
вторник пресс�релизе пресс�службы МВД. «Их
средняя зарплата составила 10 тыс. 890 тенге
(127,77 (1 долл.)) и поступления в бюджет от нало�
гов, должны составить 208 млн. тенге в месяц», –
говорится в пресс�релизе.

Легализация не отразилась на уровне безрабо�
тицы в стране. По данным госагентства по стати�
стике, в янв.�сент. тек.г. уровень безработицы со�
ставил 7,5% от экономически активного населе�
ния, против 7,8% в аналогичном периоде пред.г.
«Гастарбайтеры заняли нишу не связанную с вы�
сококвалифицированной работой и не пользую�
щуюся спросом у наших граждан», – отмечается в
пресс�релизе. Акция по легализации трудовых ми�
грантов началась в республике 1 авг. и продлится
до конца года. Согласно оценкам управления ми�
грационной полиции МВД, в Казахстане может
находиться 200�300 тыс. незаконных трудовых ми�
грантов из стран СНГ. Кампания проводится на
основании закона об амнистии в связи с легализа�
цией незаконных трудовых мигрантов из стран
СНГ, принятого парламентом и подписанного в
начале июля тек.г. президентом Казахстана Нур�
султаном Назарбаевым.

Данным документом предусматривается прове�
дение легализации на территории республики га�
старбайтеров из стран СНГ путем их регистрации
в органах внутренних дел в качестве трудовых ми�
грантов и выдачи им миграционной карточки осо�
бого образца. Сведения о легализованных трудо�
вых мигрантах и их работодателях органами вну�
тренних дел вносятся в реестр легализованных
трудовых мигрантов. Акция касается граждан
СНГ, въехавших в Казахстан в период не позднее,
чем за 60 дней до введения в действие указанного
закона. Согласно документу, от уголовной и адми�
нистративной ответственности освобождаются
лица, незаконно привлекавшие нелегальных им�
мигрантов и сами нелегальные трудовые имми�
гранты. Население Казахстана превышает 15,3
млн.чел. Интерфакс, 17.10.2006г.

– Жители приграничных районов смогут пере�
секать российско�казахстанскую границу по вну�
тренним паспортам. В сообщении МИД РФ, рас�
пространенном в среду, говорится, что соответ�
ствующее межправительственное соглашение
подписано статс�секретарем�замминистра ино�
странных дел РФ Григорием Карасиным и его ка�
захским коллегой Н.Онжановым 3 окт.

Соглашение временно действует с даты подпи�
сания и вступает в силу после ратификации, уточ�
няет российское внешнеполитическое ведомство.
«Соглашение предусматривает пересечение рос�
сийско�казахстанской государственной границы
жителями приграничных районов по внутренним
паспортам (при наличии штампа о регистрации на
приграничной территории) не только в устано�
вленных пунктах пропуска, но и в местах пересе�
чения границы, что позволяет значительно упро�
стить пограничные и таможенные формально�
сти», – отмечает МИД РФ.

В документе подчеркивается, что «целесооб�
разность заключения данного соглашения обусло�
влена обоюдным стремлением России и Казахста�
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на к сохранению и углублению исторически сло�
жившихся тесных родственных и дружеских кон�
тактов между жителями российского и казахстан�
ского приграничья». Интерфакс, 11.10.2006г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана на пленарном заседании в среду одобрил
законопроект «О ратификации протокола к согла�
шению между правительством Белоруссии, Казах�
стана, Киргизии, России и Таджикистана о взаим�
ных безвизовых поездках граждан от 30 нояб.
2000г.».

В заключении комитета мажилиса по междуна�
родным делам, обороне и безопасности отмечает�
ся, что теперь при сохранении безвизового режима
между государствами�членами ЕврАзЭС вводится
единый перечень документов для перемещения
граждан этих государств по территории Сообще�
ства.

К этим документам относится заграничный
паспорт, в т.ч. служебный и дипломатический,
паспорт моряка и свидетельство на возвращение в
страну гражданства в случае утери документа за
рубежом. Наличие данных документов дает право
их владельцам на въезд�выезд, транзитный проезд,
передвижение и пребывание на территории госу�
дарств Сообщества.

Протокол является неотъемлемой частью со�
глашения между правительствами Белоруссии,
Киргизии, России, Казахстана и Таджикистана о
взаимных безвизовых поездках граждан от 30
нояб. 2000г. Он был подписан 24 марта 2005г. в
Астане на заседании межгосударственного совета
ЕврАзЭС. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Жители России и Казахстана, постоянно
проживающие на приграничных территориях, те�
перь могут беспрепятственно пересекать государ�
ственную границу и находиться в другой стране до
3 сут. Такой порядок вводится межправитель�
ственным соглашением о порядке пересечения
российско�казахстанской госграницы жителями
приграничных территорий, которое подписано се�
годня в присутствии президентов РФ и Казахстана
Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева.

«Настоящее соглашение временно применяет�
ся с даты подписания и вступает в силу с даты по�
лучения последнего письменного уведомления о
выполнении сторонами внутригосударственных
процедур, необходимых для его вступления в си�
лу», – говорится в документе. Соглашение заклю�
чено на 5 лет и будет продлеваться каждый раз на
последующий 5�летний период, если одна из сто�
рон не захочет расторгнуть документ.

«Жители приграничных территорий пересека�
ют границу в любое время суток пешком, на вело�
сипедах или гужевом транспорте», – говорится в
документе. Они пересекают границу в специально
отведенных для жителей приграничных террито�
рий местах, которые могут быть специально обо�
рудованы. Также жителям приграничных террито�
рий разрешено «без регистрации перемещать че�
рез границу принадлежащие им легковые автомо�
били, мотоциклы и мопеды» – также на срок до 3
сут.

Граждане двух стран могут «перемещать через
границу товары, предназначенные для личных, се�
мейных, домашних и иных не связанных с осу�
ществлением предпринимательской деятельности
нужд, в количестве, не превышающем предусмо�
тренное законодательством каждой из стран норм

ввоза товаров без уплаты таможенных пошлин».
Ввоз товаров, предназначенных для производ�

ственной или коммерческой деятельности, через
места пересечения границы не допускается. Вла�
дельцы этих товаров обязаны пересекать границу в
пунктах пропуска, предусмотренных межправи�
тельственным соглашением от 1998г.

Пограничные службы могут приостановить пе�
ресечение границы жителями приграничных тер�
риторий «при эпидемиях, эпизоотиях, стихийных
бедствиях или других непредвиденных обстоя�
тельствах и чрезвычайных ситуациях».

В соглашении подчеркивается, что граждане
России и Казахстана, находясь на территории дру�
гого государства, обязаны соблюдать его законо�
дательство. Совершившие правонарушения будут
нести ответственность по законодательству госу�
дарства, на территории которого они нарушили
закон. Прайм�ТАСС, 3.10.2006г.

– На сегодняшний день в Алматы легализован
771 трудовой мигрант. Об этом сообщили в пресс�
службе ДВД Алматы. Всего с начала акции по ле�
гализации незаконных трудовых иммигрантов
гражданам СНГ выдано 11 539 миграционных кар�
точек, отметили в полиции.

В рамках акции по легализации мигрантов в го�
роде проведена операция «Гастарбайтер», в ходе
которой полицейские проверили паспортный ре�
жим в ряде районов Алматы.

За 3 дня уже выявлено тысячи нарушителей ми�
грационного законодательства, среди них – 185
граждан Узбекистана и Таджикистана. В прием�
ник�распределитель водворены 143 чел., не имею�
щих документов, удостоверяющих личность. За
нарушение правил пребывания в стране к админи�
стративной ответственности привлечено 676 чел.,
сокращены сроки пребывания в республике у 243
иностранных граждан. KZ�today, 27.9.2006г.

– Количество легализованных трудовых ми�
грантов в Казахстане растет каждую неделю. По
последним данным МВД, 72 тыс. гастарбайтеров
уже получили миграционные карточки особого
образца и право на трехлетний труд в Казахстане.

С 1 авг. – дня начала акции – принято 74 993 за�
явления, легализовано 72 065 граждан стран СНГ.
Среди них граждане Узбекистана – 52 110, Кирги�
зии – 9 876, России – 4 246. По информации экс�
пертов, в республике 300 тыс. рабочих находятся
нелегально. Как ранее заявляли в миграционной
полиции МВД, из них 100 тыс. до конца года прой�
дут процедуру легализации. Однако сейчас, в связи
с успешным продвижением акции, в правоохрани�
тельных органах корректируют свой прогноз в сто�
рону увеличения, при этом представители МВД
подчеркивают, что этому способствуют либераль�
ные правила легализации, утвержденные спе�
циальным законом. Законодатели по инициативе
правительства от уголовной и административной
ответственности освободили не только гасторбай�
теров, но и работодателей, использующих неза�
конных труд мигрантов. ИА Regnum, 26.9.2006г.

– Казахстан занимает пятое место в списке
стран по количеству детей, усыновленных ино�
странными гражданами, сообщил журналистам
глава консульского отдела посольства США в РК
Джефри Лодински, совершающий рабочую поезд�
ку по Семипалатинску.

«800 детей в год усыновляются из Казахстана.
Это указывает на то, что Казахстан является пятой
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страной, куда иностранцы едут усыновлять де�
тей», – заявил Дж. Лодински. «На первом месте в
списке стран, где процесс международного усыно�
вления проходит активнее всего, находится Рос�
сия. Далее идут Гватемала, Китай, Южная Корея.
Казахстан – на пятом месте», – уточнил он.

По мнению главы консульского отдела, ино�
странные родители уже оценили «правдивость и
законность процессов усыновления» в Казахстане.
«Родители�усыновители уверены, что ребенок
действительно является сиротой, что его можно
усыновить, и вся документация свободна от оши�
бок», – пояснил Д. Лодински.

По словам дипломата, цель его поездки в Семи�
палатинск – понаблюдать за процессом междуна�
родного усыновления, пообщаться с судьями и
прокурорами, посетить детские дома. Сегодня Д.
Лодински побывал на судебном процессе по оче�
редному усыновлению подопечной семипалатин�
ского дома ребенка гражданами США. «Это был
первый раз, когда я смог посетить судебный про�
цесс по поводу международного усыновления и
воочию понаблюдать за ним», – поделился он.

Американский дипломат также намерен при�
нять участие в «круглом столе» с представителями
прокуратуры, суда, загса, миграционной полиции,
органов опеки и попечительства по вопросу меж�
дународного усыновления детей. Он посетит дом
ребенка и детский дом №3. «Мы работаем в инте�
ресах детей, и я намерен убедиться лично, что в
Семипалатинске этот принцип соблюдается в пер�
вую очередь», – заключил Д. Лодински. KZ�today,
26.9.2006г.

– В Казахстане с начала республиканской ак�
ции по легализации незаконных трудовых мигран�
тов из стран СНГ уже зарегистрировано 72 тыс. га�
старбайтеров, сообщили в МВД республики. «С
начала акции принято 74 тыс. 993 заявления, лега�
лизовано 72 тыс. 65 граждан стран СНГ. Среди них
граждане Узбекистана – 52 тыс. 110, Кыргызстана
– 9тыс. 876, России – 4 тыс. 246», – отмечается в
распространенном в понедельник пресс�релизе
пресс�службы МВД.

Согласно оценкам управления миграционной
полиции МВД, в Казахстане может находиться
200�300 тыс. незаконных трудовых мигрантов из
стран СНГ. Органы миграционной полиции рас�
считывают за время акции зарегистрировать 100
тыс. гастарбайтеров. Акция по легализации трудо�
вых мигрантов началась в республике 1 авг. и
продлится до конца года. Кампания проводится на
основании закона об амнистии в связи с легализа�
цией незаконных трудовых мигрантов из стран
СНГ, принятого парламентом и подписанного в
начале июля этого года президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым. Интерфакс,
25.9.2006г.

– Русские общественные организации респу�
блики прогнозируют, что в ближайшие 2�3 года в
Казахстане может начаться вторая волна массовой
эмиграции русского населения, – говорится в рас�
пространенном сегодня пресс�релизе республи�
канского славянского движения «Лад». «Данные,
которыми располагают русские общественные ор�
ганизации в РК, подтверждают этот прогноз», –
подчеркивается в документе.

«По мнению националистически настроенной
бюрократии, здоровые, полноценно образован�
ные члены общества Казахстану не нужны, как не

нужен русский язык и люди, говорящие на нем», –
говорится в пресс�релизе. Представители «Лада»
считают, что «казахские чиновники находят раз�
ные способы, чтобы дать понять это русскоязыч�
ной половине населения страны». В частности,
переименовываются города и улицы, в госучреж�
дениях, больницах и поликлиниках «вся визуаль�
ная информация оформляется только на казах�
ском языке». «В северных областях, где преоблада�
ет русское население, явочным порядком вводит�
ся в делопроизводство один государственный ка�
захский язык», – говорится в документе. Смысл
этих действий, считают члены славянского движе�
ния, – «создать вокруг носителей русского языка
атмосферу общественной и профессиональной
изоляции». KZ�today, 13.9.2006г.

– В Казахстане легализовано 45 044 незакон�
ных трудовых иммигрантов. По официальной ин�
формации, распространенной 8 сент. МВД Респу�
блики, всего работодатели подали заявлений на
легализацию 48 149 иностранных граждан. Среди
гастарбайтеров, получивших миграционную кар�
точку особого образца, больше всего граждан Уз�
бекистана – 33 536 чел., что составляет 74,4%,
Киргизии – 6 015 (13,4%), России – 1851 (4,1%),
Таджикистана – 14 60 (3,2%), прочие – 2.182
(4,8%). Основная часть легализованных трудовых
иммигрантов, как отмечают в МВД, работает на
объектах строительства (24 682), в сфере обслужи�
вания (3 946) и сельском хозяйстве (3 033). В не�
формальном секторе рынка труда (надомные ра�
ботники) – 1977 чел.

По возрастному составу наибольшее количе�
ство 52,8% составляют граждане до 30 лет, 39% –
от 30 до 45 лет и 9,1% – свыше 45 лет. По результа�
там проводимой разовой акции поступления в бю�
джет, по приблизительным подсчетам, только за
авг. месяц должны составить 75 млн. тенге. Работа
по легализации незаконных трудовых иммигран�
тов продолжается, отмечают в министерстве, и на�
ходится на контроле МВД. ИА Regnum, 7.9.2006г.

– За счет акции по легализации трудовых мигран�
тов бюджет Казахстана в авг. получит дополнитель�
но не менее 50 млн. тенге (124,76 KZT за 1 долл.).

По последним официальным данным, которые
распространило 25 авг. МВД республики, мигра�
ционные карточки осбого образца получили 24
тыс. иностранных граждан из Узбекистана, Кир�
гизии, Таджикистана и России. Основная часть
мигрантов работает на объектах строительства и в
торговле. Заявления о легализации принимаются
от работодателей (всего их принято 4 348). Мигра�
ционная карточка выдается на 3 года и даёт воз�
можность урегулировать правовой статус и вопро�
сы социальной защиты въехавшего на работу в Ка�
захстан иностранного гражданина.

В МВД надеются, что в рамках акции, которая
продлится до 31 дек. нынешнего года, будет лега�
лизовано 100 тыс. иностранных граждан. Легали�
зация позволит увеличить доходы казны за счет
поступлений от новых налогоплательщиков.
Только в авг., благодаря акции, бюджет получил 50
млн. тенге. ИА Regnum, 25.8.2006г.

– В Казахстане легализовано 18 000 гастарбай�
теров из стран СНГ. Начало акции по легализации
трудовых мигрантов в МВД РК считают успеш�
ной.

По информации начальника управления ми�
грационной полиции комитета административной
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полиции МВД РК Серика Саинова, от работодате�
лей принято заявлений на легализацию от 21 006
иностранных граждан. Миграционные карточки
особого образца получили 18 302 незаконных тру�
довых иммигрантов, в т.ч. граждан Республики
Узбекистан – 76,8% (14 062), Киргизской Респу�
блики – 9,4% (1 717), Республики Таджикистан –
4,1% (759), Российской Федерации – 3,9% (692) и
прочие – 5,8% (1 072).

В разрезе регионов наибольшее количество ле�
гализованных незаконных трудовых мигрантов
приходится на г.Алма�Ату (2 884), Алма�атинскую
(3 127), Атыраускую (1 500), Карагандинскую (1
388) и Южно�Казахстанскую (1 231) обл. По сло�
вам Серика Саинова, по завершению акции, кото�
рая началась 1 авг. и продлится до конца дек. т.г.,
миграционная полиция проведет усиленные рей�
ды для выявления гастарбайтеров�нелегалов. Все�
го, как отметил Саинов, за период действия спе�
циального закона «Об амнистии в связи с легали�
зацией незаконных трудовых мигрантов» предпо�
лагается легализовать до 100 000 трудовых мигран�
тов. ИА Regnum, 22.8.2006г.

– В Алматы в рамках акции по легализации
трудовых мигрантов будет узаконена 21 тыс. чел.
Об этом в ходе пресс�конференции сообщил на�
чальник отдела управления миграционной поли�
ции ДВД Алматы Серик Джантурганов, передает
корреспондент агентства. «За неделю мы добились
определенных результатов: 914 индивидуальных
трудовых договоров мы уже приняли в производ�
ство и помимо них 500 миграционных карточек
мы уже выдали», – сказал С. Джантурганов.

Он также сообщил, что «на период проведения
легализации законом предусмотрена амнистия, то
есть граждане, которые в свое время не зареги�
стрировались в органах внутренних дел, либо из�
бегали учета, либо занимались трудовой деятель�
ностью, на них распространяется амнистия». К
уголовной или административной ответственно�
сти эти люди привлекаться не будут, пояснил он.
Акция по легализации мигрантов началась с 1 авг.
и продлится до 31 декабря. KZ�today, 7.8.2006г.

– Информационное агентство Рейтер рассказы�
вает о казахстанском пенсионере Владимире Мали�
кове, который едва не победил на состоявшемся в
США конкурсе двойников Эрнеста Хемингуэя. По�
хожий на знаменитого писателя 68�летний алмати�
нец участвовал в конкурсе уже второй раз. Первый
раз – в 2004г. – Маликов также добрался до финала,
и в обоих случаях лишь немногого ему не хватило
для победы. Ради приезда в американский г.Ки�
Уэст, где Хемингуэй написал роман «Иметь и не
иметь», пенсионеру пришлось совершить многод�
невный перелет по маршруту Алматы – Амстердам
– Нью�Йорк� Мемфис – Теннеси – Майами. Что�
бы оплатить поездку, Маликов продал свой автомо�
биль, но даже не получив желанного приза, он счи�
тает, что поступил правильно. KZ�today, 1.8.2006г.

– В Алматинской обл. до конца года по квоте
будет легализована 21 тыс. трудовых мигрантов,
незаконно работающих на территории Казахста�
на. Об этом корреспонденту агентства сообщили в
пресс�службе ДВД Алматинской обл. Полиция
начнет легализацию незаконных трудовых имми�
грантов с 1 авг. В первую очередь легализация кос�
нется граждан СНГ, ведущих трудовую деятель�
ность с нарушением законодательства РК, отмети�
ли в пресс�службе.

Акция проводится в рамках реализации закона
«Об амнистии в связи с легализацией незаконных
трудовых иммигрантов», принятого 4 июля 2006г.

Во исполнение данного закона министр вну�
тренних дел подписал приказ, которым утвержде�
на форма миграционной карточки особого образ�
ца и реестра, а также методические рекомендации
по проведению акции. Приказом определяется
механизм проведения легализации, порядок выда�
чи миграционной карточки особого образца, а
также форма и порядок ведения реестра легализо�
ванных трудовых иммигрантов.

Легализация коснется граждан государств –
участников СНГ, въехавших в Республику Казах�
стан за шестьдесят календарных дней до введения
в действие закона, с выдачей им новой мигра�
ционной карточки особого образца. Законом «Об
амнистии…» предусмотрена правовая основа лега�
лизации трудовых иммигрантов в зависимости от
длительности осуществления ими трудовой дея�
тельности и пребывания на территории республи�
ки; освобождение работодателей, привлекающих
иностранную рабочую силу с нарушением устано�
вленного порядка, а также самих незаконных тру�
довых мигрантов от административной и уголов�
ной ответственности.

Действие закона не распространяется на лиц,
въехавших в Казахстан с нарушением законода�
тельства; не имеющих документов на право пребы�
вания в РК; сообщивших о себе ложные сведения, в
том числе о привлечении к уголовной ответствен�
ности, или не представивших необходимые доку�
менты; осуществляющих деятельность, требующую
получения лицензии. KZ�today, 21.7.2006г.

– Американская газета «Ист Бэй Род Айленд»
поместила на своих страницах счастливую исто�
рию о переехавшей из Казахстана семье. Вера и
Жанат были известными танцорами балета, и в
США им удалось продолжить карьеру. Америка
встретила их с распростертыми объятиями. Семье
помогли с жильем, с получением работы, с изуче�
нием английского языка. Недавно Вера и Жанат
получили американское гражданство, но это вы�
звало у них смешанные чувства �законы Казахста�
на запрещают иметь двойное подданство, поэтому
им пришлось сказать своей родине «нет». По сло�
вам Веры, она очень любит Казахстан, но здесь, в
Соединенных Штатах, у ее детей – Бахтияра и Да�
нияра – больше шансов на успешную карьеру.
Жанат нашел своему патриотизму практическое
применение. Он организовал ассоциацию «Казах�
ский аул», которая помогает американцам в усы�
новлении детей из Казахстана. KZ�today,
19.7.2006г.

– Шведская газета «Арбетарбладет» публикует
репортаж с акции протеста, устроенной в г.Хо�
форс семьей казахстанских переселенцев. Елена с
сыном Владимиром пришла к отделению Мигра�
ционной службы Швеции, требуя не высылать ее
мужа Константина в Казахстан. Константин был
задержан несколькими днями раньше, когда стало
известно, что шведские власти не дадут казахстан�
ским переселенцам статус беженцев. По мнению
официального Стокгольма, ситуация в Казахстане
далека от критической. Тем не менее, Елене уда�
лось собрать для участия в пикете 30 сторонников.
Некоторые из них, как выяснила «Арбетербладет»,
также являются иммигрантами из Казахстана. KZ�
today, 10.7.2006г.
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– Норвежский журнал «Гломдален» пишет о
двоих путешественниках, которым удалось прое�
хать автостопом по Казахстану. Матиас и Эспен,
по их словам, приехали в республику уже подгото�
вленными – до этого они побывали в Польше. Од�
нако Центральная Азия все же намного отлича�
лась от Восточной Европы. Самое главное отличие
– в уровне гостеприимства местных жителей. В
Казахстане норвежским путешественникам почти
не приходилось уговаривать людей дать им ночлег
и еду, все это им предлагалось раньше, чем они ус�
певали спросить. Но вот сам способ путешествия
– автостоп – натолкнулся на некоторые пробле�
мы. Оказывается, в Казахстане этот способ пере�
движения все еще редкость, и Матиасу с Эспеном
необходимо было объяснять каждому водителю,
почему они хотят проехаться бесплатно. KZ�today,
10.7.2006г.

– Корреспондент британской газеты «Санди
Таймс» поделился с читателями впечатлениями о
своих поездках в Казахстан. Он был здесь уже два
раза, посетив Астану, Алматы и Туркестан. Автор
признается, что раньше о Казахстане он слышал
только то, что там едят лошадей. Его мнение о
республике кардинально изменилось, и теперь он
считает эту огромную страну одной из самых луч�
ших частей света. Главная ценность Казахстана –
это его народ, являющий собой причудливую
смесь различных национальностей и традиций.
Журналисту повезло – он не только лично по�
пробовал конину, но и вдоволь наелся черной
икры, полюбовался на окружающие Алматы Ги�
малайские горы, и узнал всю правду о своей даль�
нейшей судьбе от местного гадателя. KZ�today,
2.6.2006г.

– Американская радиостанция «Нэшнл Па�
блик Радио» подготовила передачу о казахстан�
ской кухне, которая, как оказалось, очень неодно�
родна. В ней на равных местах стоят блюда как ка�
захской, так и русской кухни; широко использу�
ются рецепты других живущих в республике наро�
дов. Бешбармак, плов, лагман, манты, пельмени,
борщ – все это составляет кулинарный портрет
Казахстана, неизменно приводящий в восторг
всех иностранных туристов. Однако, сейчас казах�
станская кухня переживает некоторые проблемы
– из�за негативных изменений в окружающей сре�
де из рациона исчезло мясо отдельных животных,
сократился ассортимент рыбы, стало редкостью
даже традиционное топливо – саксаул – на кото�
ром раньше готовились все казахские блюда. KZ�
today, 2.6.2006г.

– Швейцарская газета «Тагес Анцайгер» взяла
интервью у посетившей Казахстан путешествен�
ницы Кристины Хунольд. Она рассказывает об
уникальной стране, которая таит в себе множество
загадок. Ореолом таинственности окутаны Тянь�
шаньские горы и Аральское море, город�космо�
дром Байконур и Семипалатинский полигон. Все
время поездки с Кристиной Хунольд был фотоап�
парат, и теперь многие швейцарцы смогут сами
увидеть то, о чем они раньше так много слышали.
Первая выставка документальных фотографий
«Казахстан – страна за углом» откроется с
г.Адильвиле в середине июня и продлится две не�
дели. Единственное, чего не смогут передать фо�
тографии швейцарской путешественницы – так
это неповторимое казахское гостеприимство. KZ�
today, 2.6.2006г.

– Индийская газета «Дэйли Ньюс энд Аналэ�
сис» рассказывает о новом экзотичном и очень до�
рогом месте отдыха индийцев – Алматы. Предста�
витель индийской туристической фирмы говорит,
что Казахстан, благодаря нефтяному буму, стал
для многих жителей Индии привычным местом
работы. Однако, рассматривать страну как место
отдыха до последнего времени никто и не соби�
рался. Но теперь время изменилось – в погоне за
необычным отдыхом уставшие от Парижа и Гол�
ливуда индийцы все чаще приезжают в Алматы.
Здесь их привлекает уникальная природа, изы�
сканное вино и престижные казино. Ради этого ту�
ристы готовы тратить очень большие средства –
ведь дорого обходится и перелет, и сам отдых в
этом далеком курортном городе. KZ�today,
26.5.2006г.

– Корреспондент американской газеты «Крис�
чэн Сайенс Монитор» написал возмущенную
статью о гостиницах Шымкента, где он оказался в
ходе своей поездки по Центральной Азии. По на�
блюдениям автора, большинство местных отелей
были построены еще в советское время. Тогда эко�
номика не была экономной, и гостиницы даже в
таких провинциальных городках, куда никогда не
приезжают туристы, строились очень большими.
Все те дни, которые корреспондент провел в
Шымкенте, только он и его переводчик были
единственными клиентами 200�местного гости�
ничного ресторана. Но, к сожалению автора, со�
ветское время прошло, и нынешние цены в Шым�
кенте – как на развитом Западе. Например, гости�
ничный номер с горячей водой стоит 100 долларов
в сутки. Иностранный журналист был стеснен в
средствах и неделю пожил в номере, где горячая
вода была только по вечерам – за 75 долл. в сутки.
KZ�today, 19.5.2006г.

ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ, ÑÎÁÑÒÂÅÍÍÎÑÒÜ
– Рост цен на жилье в Казахстане ускорился в

марте в годовом выражении, сообщило Агентство
по статистике. Средняя цена перепродажи одного
кв.м. благоустроенного жилья в Казахстане в мар�
те 2007г. составила 114.900 тенге (934 долл.), уве�
личившись на 69,4% по сравнению с мартом 2006г.
В феврале прирост составлял 67,0%.

Средняя цена продажи кв.м. нового жилья за
тот же период выросла на 44,7% до 137.300 тенге
(1116 долл.) по сравнению с ростом на 43,1% в го�
довом выражении в феврале. Стоимость аренды
жилья выросла на 23% до 673 тенге (5,5 долл.) за
кв.м. В феврале был зафиксирован рост на 24,6%.
Аналитики связывают рост цен на недвижимость с
увеличением доходов населения, доступностью
банковского кредитования и неразвитостью фон�
дового рынка. Рейтер, 9.4.2007г.

– Правительство не владеет и не управляет си�
туацией в области тарифного регулирования в
сфере жилищно�коммунального хозяйства. Об
этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве заявил премьер�министр республи�
ки Карим Масимов.

«Цель эффективного государственного тариф�
ного регулирования не достигнута. Мы реально
ситуацией не владеем и не управляем», – сказал К.
Масимов. Он поручил агентству по регулирова�
нию естественных монополий (АРЕМ) совместно
с заинтересованными государственными органа�
ми «выявить основные причины отсутствия ба�
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ланса интересов между потребителями и субъекта�
ми естественных монополий», а также до 1 мая
2007г. представить правительству предложения по
их устранению.

К. Масимов поручил минэнерго «до конца мая
внести предложения по внесению изменений и
дополнений в нормативно�правовые акты, регла�
ментирующие исключение возможностей участия
посреднических организаций на рынках электро�
энергии и газа». Министерствам индустрии и тор�
говли, сельского хозяйства, экономики и бюджет�
ного планирования, а также АРЕМ – «в срок до 1
мая внести предложения по комплексу мер, на�
правленных на развитие отраслей теплоснабже�
ния, водоснабжения в части преодоления ситуа�
ции с высокоизношенностью сетей и ростом по�
терь».

Глава правительства также поручил минфину
совместно с заинтересованными госорганами и
акимами областей «проверить приватизационные
контракты в области энерго�, теплоснабжения и
исполнения инвестиционных обязательств». KZ�
today, 31.3.2007г.

– Аким Мактааральского района Южно�Казах�
станской обл. Омарбек Нуржанов считает, что
необходимо произвести укрупнение крестьянских
хозяйств, занимающихся выращиванием хлопчат�
ника. Об этом он заявил сегодня в ходе встречи с
депутатами мажилиса парламента.

В районе выращиванием хлопчатника занима�
ется 21 тыс. крестьянских хозяйств, из них 15,5
тыс. работают на площадях от 1 до 5 га, а 4,5 тыс. –
на площадях от 5 до 10 га. «Это крайне неэффек�
тивно, поскольку не позволяет использовать в
полной мере все факторы повышения урожайно�
сти – минеральные удобрения, средства защиты
растений, регуляторы роста», – считает он.

«Мы хотим создать народное предприятие на
базе государственного хлопкоочистительного за�
вода, произвести укрупнение крестьянских суще�
ствующих хозяйств, и за его счет перейти на науч�
но обоснованные севообороты. Без этого перспек�
тив повышения продуктивности этих площадей
нет», – подчеркнул аким района.

По словам О. Нуржанова, главной проблемой
привлечения собственников земли в такое хозяй�
ство является «опасение людей, что они не смогут,
выходя по какой�то причине из укрупненной
структуры, получить свою землю назад». Он обра�
тился к депутатам парламента с просьбой разрабо�
тать правовой механизм, при котором люди могли
бы одновременно юридически сохранять свою
собственность малых площадей и фактически уча�
ствовать в составе крупного крестьянского хозяй�
ства. KZ�today, 31.3.2007г.

– В послании президента страны народу Казах�
стана говорится: «Необходимо ускорить реализа�
цию Программы в жилищно�коммунальной сфере
в таких направлениях, как развитие строительной
индустрии, строительство комплексов доступного
арендного жилья. Продолжает оставаться нере�
шенным вопрос повышения качества строитель�
ства и обслуживания строительных объектов пу�
тем перехода на международные стандарты каче�
ства, …возможности создания дополнительных
стимулов для широкомасштабного строительства
жилья.»

Для решения поставленных задач, необходимо
создание собственных казахстанских предприя�

тий, способных обеспечить всем необходимым
строительный рынок страны. Действительно, на�
стало время, когда необходимо как можно чаще и
плодотворнее использовать передовые техноло�
гии.

Теперь в Петропавловске будет свой завод
строительных материалов. Главные направления
нового производства – выпуск полиэтиленовых
труб холодного и горячего водоснабжения, а также
металлических изделий – металлочерепицы, сэн�
двич�панелей и ряда других изделий завозившихся
ранее в основном из России. Свою первую про�
дукцию предприятие выпустит уже в апреле.

Для будущего производства на территории за�
вода «Мунай маш» было выкуплено 2 четырехэ�
тажных корпуса. Еще недавно они представляли
собой унылую и безотрадную картину. Здесь 12
последних лет, после закрытия завода ЗИМ не бы�
ло ни тепла, ни электричества, говорит Александр
Кондратов, гендиректор завода строительных ма�
териалов.

Сегодня налаживать новое производство,
прежде всего, означает, создавать конкурентоспо�
собную продукцию и замещать импорт отече�
ственным товаром, говорит Александр Викторо�
вич. Эти задачи озвучены и в Послании президен�
та.

Это будет производство большой мощности и
больших возможностей. Километр труб за одну ра�
бочую смену и широкий выбор металлических из�
делий – столь необходимая и незаменимая сегод�
ня в строительстве металлочерепица, сэндвич�па�
нели и еще многое другое. Качество продукции
обеспечит хорошее сырье и оборудование от луч�
ших иностранных производителей. Первая партия
его уже поступила, сейчас специалисты произво�
дят монтаж и установку производственных линий.

После того, как дорогостоящие приборы уста�
новят и наберут штат сотрудников, завод выпустит
свою первую продукцию. Подобную продукцию
на территории Казахстана выпускали лишь в г.
Атырау на заводе «Шеврон».

Главный инженер предприятия Владимир Са�
гайдачный уверен, что товар найдет широкий
спрос на строительном рынке не только Северо�
Казахстанской обл., но и Казахстана. Ведь для пе�
тропавловских предпринимателей будет выгоднее
покупать товар здесь, чем привозить его из других
регионов. Первые заказы на будущую продукцию
уже есть. В течение трех следующих лет планиру�
ется задействовать оба здания.

Чтобы открыть завод Александру Кондратову
понадобилось взять кредит на 1 млн. евро. В Севе�
ро�Казахстанской обл. высокими темпами идет
строительство. А значит, потребность в трубах го�
рячего и холодного водоснабжения довольно вы�
сока. ТОО «Петропавловский Завод Строитель�
ных материалов» предлагает свои услуги в этой
области. Мировой опыт устройства инженерных
коммуникаций показывает востребованность по�
лимерных труб. На рынке труб для холодного во�
доснабжения в последние десятилетия прослежи�
вается четкая тенденция: на фоне роста популяр�
ности полимерных труб такие материалы, как
сталь и чугун, постепенно уменьшают свою долю.

За прошедшие полвека полиэтиленовые трубы
убедительно доказали свою надежность. Именно
полиэтилену, а не чугуну доверяют сегодня транс�
портировку газа по распределительным сетям.
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На современные полимерные материалы при�
ходится большая доля рынка труб для сетей водос�
набжения, водоотведения. В странах Европы при�
меняются жесткие требования к качеству питьево�
го водоснабжения, чем действующие сегодня оте�
чественные. Трубы из полиэтилена, как наиболее
безупречные с санитарно�гигиенической точки
зрения, получают в Европе подавляющую долю
рынка.

На европейских трубопроводах диаметром ме�
нее 200 мм. полиэтиленовые трубы (на 60% это
трубы из ПЭ 100) практически вытеснили трубы из
ВЧШГ (высокопрочного чугуна с шаровидным
графитом) и трубы из других материалов. Схожая
картина сохраняется и по трубам большого (200�
1600 мм.) диаметра.

О преимуществах полиэтиленовых труб спе�
циалисты еще иногда спорят. Но налицо ряд пре�
имуществ полиэтиленовых труб.

1. Долговечность. Срок эксплуатации полиэти�
леновых труб составляет 50 лет.

2. Совершенная коррозийная стойкость. Трубы
из ПЭ не требуют дополнительной изоляции, при
контакте с водой или агрессивными средами не
деформируются и не поддаются коррозии. Также
имеют коррозийную стойкость ко всем видам
грунтов. Стойки к воздействию химически актив�
ных веществ, что дает возможность транспорти�
ровки канализационных стоков и других агрессив�
ных жидкостей.

3. Оптимальная скорость и стоимость проклад�
ки трубопроводов. Трубопровод укладывается в
траншею на естественное основание с минималь�
ной шириной. При этом водопонижение и упоры
на поворотах не требуются, так как трубы соеди�
няются наверху. Трудозатраты и время монтажа
пластикового трубопровода, по сравнению с ме�
таллическим, ниже в 3�5 раз. А так как ПЭ труба в
10 раз легче металлической, то это позволяет су�
щественно снизить транспортные и монтажные
расходы.

4. Невысокие затраты на эксплуатацию. Так
как ПЭ трубопровод не требует катодной защиты,
то, соответственно, снижаются и затраты на его
обслуживание. Он имеет минимальное гидравли�
ческое сопротивление. Эквивалентный коэффи�
циент шероховатости внутренней поверхности ПЭ
трубы на порядок меньше, чем у металлических и
железобетонных труб. За счет этого снижаются
потери напора по длине и достигается экономия
электроэнергии на перекачку жидкостей в напор�
ных системах.

5. Эластичность материала и высокая механи�
ческая прочность. Конструктивные особенности
материала позволяют эффективно комбинировать
металлические и пластиковые трубопроводы, что
весьма существенно при проведении ремонтных
работ. При просадках грунта и фундаментов зда�
ний, а также замерзании воды в системе трубопро�
вод не разрушается. Высокая ударная вязкость при
низких температурах дает возможность строить
наружные трубопроводы в зимних условиях при
температуре воздуха до минус 20. Из всех суще�
ствующих современных материалов труб, полиэ�
тиленовые трубы имеют самый низкий абразив�
ный износ. Это очень важно при транспортировке
сточных вод с большим содержанием песка.

6. Экологическая безопасность и гигиенич�
ность. В изменчивых климатических условиях ПЭ

трубы не выделяют токсичных веществ и не изме�
няют качество воды, благодаря чему не возникает
отрицательного влияния на окружающую среду.
Сам материал пластиковых труб не содержит ка�
ких�либо вредных включений, а потому абсолют�
но безопасен для человека. Производство ПЭ труб
является фактически безотходным, так как этот
материал подлежит вторичной переработке. Что
касается гигиенических характеристик, то вну�
тренняя поверхность трубы не подвержена явле�
нию адгезии (накоплению гидрата окиси железа и
других взвесей, присутствующих в питьевой воде).
Тем самым исключается зарастание внутренней
поверхности труб и повторное загрязнение питье�
вой воды в водопроводных сетях. Также немало�
важным потребительским качеством ПЭ труб яв�
ляется бесшумность при любой скорости потока.

7. Минимальная вероятность последствий ги�
дравлического удара. За счет небольшой величины
модуля упругости ПЭ по сравнению с другими ма�
териалами труб, в случае внезапной остановки по�
тока воды в трубе и гидроудара скорость распро�
странения ударной волны и увеличение первона�
чального давления будет незначительным и не
грозит повреждением запорно�регулирующей ар�
матуры.

Не правда ли, плюсы довольно весомые? И еще
весомее их делает тот факт, что Петропавловский
завод строительных материалов будет выпускать
свою продукцию из немецкого и корейского
сырья (ПЭ�100 и RANOM – 2400), способного
обеспечить высокое качество будущих изделий. В
планах руководства завода добиться международ�
ного стандарта ISO� 9001.

Но полиэтиленовые трубы, далеко не един�
ственный вид продукции, который будет выпуска�
ться ТОО «ПЗСМ». Здесь будет производиться
профнастил, стеновые и кровельные сэндвич�па�
нели, металлочерепица «Каскад», о которой хоте�
лось бы рассказать немного подробнее.

Ее изобрели в Финляндии 30 лет назад, – гово�
рит гендиректор ТОО «ПЗСМ», – под термином
«металлочерепица» подразумеваются разнораз�
мерные стальные листы, отштампованные в форме
черепичной кровли. За годы эксплуатации этот
кровельный материал прекрасно зарекомендовал
себя по всей Европе. Успешно используется этот
материал и на стройках нашей страны. Благодаря
своим несомненным достоинствам – привлека�
тельный внешний вид, имитирующий натураль�
ную черепицу, сравнительная простота монтажа,
приемлемая стоимость, – металлочерепица быстро
завоевала любовь и на сегодняшний день является
наиболее популярным кровельным материалом.

Часто при выборе вида металлочерепицы для
кровли жилого либо общественного здания ре�
шающим бывает эстетический фактор. При этом в
совокупное понятие «эстетические требования»
входит так называемая престижность материала.
Получает практику отделка металлочерепицей на�
ружных стен зданий. Уже заключен договор о по�
ставках с начала апреля текущего сырья, необхо�
димого для ее производства. Приблизительно в
это же время на предприятие приедут специали�
сты, которые займутся монтажом нового оборудо�
вания.

Еще один вид продукции, который теперь с
гордостью можно будет назвать отечественным –
стеновые и кровельные сэндвич�панели.
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Сэндвич�панели представляют собой трех�
слойную конструкцию с обшивками из стального
оцинкованного или окрашенного листа и средне�
го слоя�утеплителя. Трехслойные панели с уте�
плителем, чаще всего называют сэндвичем благо�
даря своей слоистой структуре.

Панели сэндвич – отличный материал для бы�
строго строительства зданий. Бригада из двух ква�
лифицированных монтажников и одного грузопо�
дъемного механизма за одну смену может пере�
крыть до 200 кв.м поверхности. Таких темпов
сборки и минимума трудозатрат не может проти�
вопоставить ни одна другая строительная система.

Крепление сэндвич�панелей к каркасу, в зави�
симости от его материала, осуществляется при по�
мощи самонарезающих болтов по металлу или де�
реву, а также с использованием специальных дю�
белей (для бетонного каркаса).

Одним из важных преимуществ сэндвич�пане�
лей можно назвать тот факт, что они не требуют
дополнительной отделки. Цветовая гамма сэн�
двич�панелей не ограничена. В качестве утеплите�
ля в сэндвич�панелях используется: пенополисти�
рол, пенополиуретан, базальтовое волокно. Дан�
ный вид продукции успешно используется при во�
зведении спортивных объектов, торгово�выста�
вочных павильонов, модульных зданий, ангаров,
цехов, мансард, холодильных камер. На завер�
шающей стадии находятся переговоры с одной из
известных немецких фирм по закупке оборудова�
ния для производства оконных и дверных пласти�
ковых профилей.

Подобное производство станет первым на тер�
ритории РК. Предполагается создание 200 рабо�
чих мест, что живо перекликается с задачами,
озвученными в февральском послании президента
народу Казахстана: «Самой действенной социаль�
ной политикой была и остается политика мотива�
ции к производительному труду и создание новых
рабочих мест. Нам нужно, прежде всего, создать
реальные стимулы для возвращения к труду лю�
дей, по той или иной причине потерявших работу,
предоставить им возможность получить новую
профессию. В молодежной среде нам необходимо
возобновить популяризацию и активную пропа�
ганду рабочих специальностей, особенно в про�
мышленности».

Предполагается, что объем выпускаемой про�
дукции в одну смену составит: металлочерепица –
320 м/п, профлист – 320 м/п, сэндвич�панели –
400 м/п, пенопласт – 40 куб.м., полипропилено�
вые трубы 16�63 – 600 м, полипропиленовые труб
110�400 – 600 м. Елена Разумова. Gazeta.kz,
24.3.2007г.

– За 9 месяцев в процессе легализации имуще�
ства в Казахстане приняли участие 1 млн. 400 тыс.
граждан этой страны. Об этом заявил премьер�ми�
нистр Республики Казахстан Карим Масимов 14
марта в прямом эфире казахстанского телевиде�
ния.

Премьер�министр подчеркнул, что общая сто�
имость возвращенного в законный оборот имуще�
ства составила 193 млрд. тенге (1,52 млрд.долл.).
Депутаты сената парламента (верхняя палата) на
пленарном заседании поддержали закон «О внесе�
нии изменений и дополнений в некоторые зако�
нодательные акты по вопросам амнистии в связи с
легализацией имущества». Сроки легализации
продлены до 1 авг. тек.г. ИА Regnum, 14.3.2007г.

– Срок действия «имущественной амнистии» в
Казахстане продлен до 1 авг. 2007г., а срок офор�
мления прав на легализованное имущество – до 1
нояб. Соответствующие изменения и дополнения
в законодательные акты по легализации имуще�
ства одобрили сегодня депутаты сената парламен�
та.

Закон о легализации капитала в Казахстане был
принят в июне 2006г., а срок проведения «имуще�
ственной амнистии» ограничивался 31 дек. В сен�
тябре по инициативе президента Нурсултана На�
зарбаева парламент продлил срок действия закона
до 1 апр. 2007г., в эти сроки провести акцию в пол�
ной мере не представлялось возможным.

В Казахстане общая стоимость легализованно�
го имущества на начало марта составила 1,5
млрд.долл. На 6 марта поступило 1,1 млн. заявле�
ний на легализацию недвижимого имущества. В
2001г. в республике уже была проведена кампания
по легализации теневого капитала, в результате
которой на специальные счета граждан зачислено
480,2 млн.долл. Прайм�ТАСС, 13.3.2007г.

– Общая стоимость легализованного в Казах�
стане имущества на 6 марта составила 1 млрд. 550
млн.долл. Об этом сегодня на селекторном сове�
щании в правительстве сообщил председатель на�
логового комитета минфина РК Нурлан Рахметов.
«По состоянию на 6 марта 2007г. общая стоимость
легализованного имущества составила 193,6 млрд.
тенге, или 1 млрд. 550 млн.долл.», – сообщил Н.
Рахметов. По его данным, в республиканский бю�
джет в общей сложности поступило 7,7 млрд. тен�
ге сбора за легализацию.

«На 6 марта 2007г. через налоговые органы бы�
ло легализованного имущества по 300 заявлениям
на 29,6 млрд. тенге», – уточнил председатель нало�
гового комитета. При этом, по словам Н. Рахмето�
ва, общая сумма легализованных денег составила
58,7 млрд. тенге, или 470 млн.долл. «В разрезе ре�
гионов основная сумма денег легализована в Ал�
маты (46,6 млрд. тенге), в Астане (5,1 млрд. тенге)
и Алматинской обл. (2,6 млрд. тенге)», – заключил
глава налогового комитета.

Министр юстиции Загипа Балиева сообщила,
что на 6 марта 2007г. на легализацию недвижимого
имущества поступили 1 млн. 112 тыс. 672 заявле�
ния. «Легализовано 918 494 объекта недвижимо�
сти, из них жилых – 780 735 объектов, нежилых –
209 759 объектов», – уточнила министр. По ее све�
дениям, общая стоимость легализованной недви�
жимости составляет на сегодня 107 млрд. 798 млн.
329 тыс. тенге. «В территориальных органах юсти�
ции уже зарегистрировано 241 764 легализованных
объекта», – добавила З. Балиева. Она сообщила,
что поступления в бюджет от легализации недви�
жимости составили 585 млн. 419 тыс. тенге.

Глава минюста напомнила также, что 7 марта
на своем пленарном заседании депутаты нижней
палаты парламента одобрили законопроект, пре�
дусматривающий продление срока легализации до
1 авг. «Законопроект только прошел мажилис, он
еще должен пройти сенат, и глава государства дол�
жен принять решение по этому вопросу, поэтому
прошу никому не расслабляться и темпов не сбав�
лять: по действующему закону легализация закан�
чивается 1 апр.», – сказал премьер�министр Ка�
рим Масимов. KZ�today, 11.3.2007г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья в Алматы (в ценах предложения) увеличился
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на 67,38 долл., или 2,1%, и составил 3311,45 долл.
за квадратный метр. Между тем общегородской
индекс предложения впервые с янв. 2007г. умень�
шился на 2,64% по сравнению с прошлой неделей.

Разница в стоимости дешевых и дорогих фор�
матов квартир уменьшилась. Стоимость одного
квадратного метра жилья в самом дорогом – Ме�
деуском районе превышает средневзвешенную
стоимость одного квадратного метра в самом де�
шевом – Турксибском районе в 1,66 раза. Цены на
дорогое жилье росли медленнее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена одного квадратного
метра самого дорогого формата квартир составила
4443 долл., самого дешевого – 1918 долл. Разница
между самым дорогим и самым дешевым форма�
том квартир увеличилась. На этой неделе этот ин�
декс составил 2,32 (232%). Прирост стоимости
квартир в Алматы варьирует в зависимости от ра�
йона, количества комнат и типа дома.

По прогнозу, при нынешнем темпе прироста
отметка в 3500 долл. за 1 кв.м. в среднем по городу
будет достигнута в апр. Для сравнения: согласно
данным аналитического центра www.irn.ru, обще�
городской индекс стоимости жилья в Москве не
претерпел изменений и остался на уровне 4222
долл. за 1 кв.м. KZ�today, 11.3.2007г.

– За прошедшую неделю в Алматы индекс сто�
имости жилья (в ценах предложения) увеличился
на 68,73 долл., или 2,16%, и составил 3244,1 долл.
за 1 кв.м. Между тем общегородской индекс пред�
ложения продолжает расти – на 4% по сравнению
с прошлой неделей.

Средневзвешенная цена одного квадратного
метра в Медеуском районе превысила 4000 долл.
Разница в стоимости дешевых и дорогих форматов
квартир уменьшилась. Стоимость 1 квадратного
метра в самом дорогом – Медеуском районе пре�
вышает средневзвешенную стоимость одного ква�
дратного метра в самом дешевом – Турксибском
районе в 1,69 раза.

На прошедшей неделе цены на дорогое жилье
росли медленнее, чем на дешевое. Средневзве�
шенная цена одного квадратного метра самого до�
рогого формата квартир составила 4439 долл., са�
мого дешевого – 2166 долл.

Разница между самым дорогим и самым деше�
вым форматом квартир увеличилась. На этой не�
деле этот индекс составил 2,1 (205%). Прирост
стоимости квартир в Алматы варьирует в зависи�
мости от района, количества комнат и типа дома.
При нынешнем темпе прироста отметка в 3500
долл. за 1 кв.м. в среднем по городу будет достиг�
нута в апр. Постоянный рост предложения может
замедлить темп прироста цен.

Согласно данным аналитического центра
www.irn.ru, общегородской индекс стоимости жи�
лья в Москве вырос за неделю на 0,05% и составил
4222 долл. за 1 кв.м. KZ�today, 5.3.2007г.

– В Астане до 2010г. планируется построить 10
тыс. квартир для работников бюджетной и со�
циальной сферы. Об этом сегодня на совещании
актива Астаны сообщил аким города Аскар Ма�
мин.

«Глава государства в послании поручил прави�
тельству и акимату города проработать вопрос и
начать ускоренное строительство жилья для ра�
ботников бюджетной и социальной сферы через
систему жилищно�строительных сбережений», –
напомнил А. Мамин. «Предусматривается, что за

счет развития системы жилстройсбережений мы
должны построить на первом этапе 10 тыс. квар�
тир», – отметил он.

«Построенное жилье будет передано согласно
очереди и рекомендациям госучреждений как слу�
жебное жилье работникам бюджетной и социаль�
ной сферы, которые будут во время проживания в
них накапливать первоначальный взнос по систе�
ме жилстройсбережений в 25% от общей стоимо�
сти квартиры. В течение трех лет первоначальный
взнос будет накоплен и станет первым вкладом в
оплату стоимости квартиры, на остальные 75% бу�
дет выделен кредит сроком на 25 лет по суще�
ствующей сегодня ставке 6%», – пояснил аким си�
стему, по которой планируется продавать кварти�
ры. «То есть работники социальной сферы, не
имеющие жилья и арендующие квартиры за боль�
шие деньги, будут иметь возможность откладывать
деньги на первоначальный взнос», – подчеркнул
А. Мамин.

«Уже определен земельный участок площадью
75 га, ГКП «Горархитектура» прорабатывает про�
ект детальной планировки, и в ближайшее время
мы начнем реализацию проекта», – отметил аким.
«И в начале следующего года мы, скорее всего,
сможем получить первые квартиры для работни�
ков социальной и бюджетной сферы», – добавил
он. «До 2010г. мы должны снять проблему обеспе�
чения жильем всех работников социальной и бю�
джетной сферы и решить квартирный вопрос в го�
роде», – заключил А. Мамин. KZ�today, 2.3.2007г.

– В рамках государственной программы жи�
лищного строительства на 2005�07гг. в Казахстане,
в соответствии с которой намеревались ввести 12
млн.кв.м. жилья, уже введено 11,2 млн.кв.м. Об
этом, в связи с открывшейся вчера, 28 фев., весен�
ней строительной выставки KazBuild Spring�2007 и
открывающейся сегодня, 1 марта, выставки не�
движимости KazRealty�2007, журналистам заявил
председатель Комитета по делам строительства и
жилищно�коммунального хозяйства министер�
ства индустрии и торговли Республики Казахстан
Кайсар Омаров. Темпы роста строительства жилья
позволяют выйти на более высокий рубеж 18
млн.», – подчеркнул он.

Кайсар Омаров сообщил, что на этом програм�
ма завершаться не будет. Разрабатывается про�
грамма дальнейшего развития жилищного строи�
тельства, она будет определена на 2008�10гг. Стро�
ительство будет развиваться за счет ипотеки, пла�
нируется задействовать жилищно�строительные
сбережения. «В последующие годы мы начнем
строить арендное жилье», – отметил он. ИА Reg�
num, 1.3.2007г.

– В 2010г. в Казахстане объем ввода коммерче�
ского жилья должен составлять 18% от общего
объема. Об этом на пресс�конференции сообщил
председатель комитета по делам строительства и
жилищно�коммунального хозяйства министер�
ства индустрии и торговли РК. «Мы хотим добить�
ся того, чтобы жилье было доступно для граждан,
и если кто�то хочет купить дом или квартиру за 5
тыс.долл. за кв.м., то должен быть выбор», – отме�
тил К. Омаров.

По его информации, в 2004г. доля коммерче�
ского жилья составила 27%, в 2005г. из введенных
5 млн. квадратных метров жилья доля коммерче�
ского составила 25%, или 1,2 млн. квадратных ме�
тров. В 2006г. было построено 6, 2 млн. квадратных
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метров, доля коммерческого составила 24%, или
1,5 млн. квадратных метров. «Рост объемов жилья
опережает рост объемов коммерческого жилья», –
заключил К. Омаров. KZ�today, 28.2.2007г.

– В Казахстане не хватает архитекторов, в ар�
хитектурной отрасли работает мало практиков.
Об этом, в связи с открывшейся в Алма�Ате ве�
сенней строительной выставки KazBuild Spring
2007, заявил президент Международной ассоци�
ации союзов архитекторов стран СНГ Серик Ру�
стамбеков. «Я сам руковожу проектной компани�
ей, есть возможность мощно развиваться. Я могу
увеличить объемы работ в несколько раз, но от�
сутствие квалифицированных специалистов, ко�
нечно, сдерживает», – отметил он. По словам Се�
рика Рустамбекова, вузовское обучение архитек�
торов в Казахстане оставляет желать лучшего.
«Кто сегодня учит наших детей архитектуре? Это
вчерашние выпускники, которые с отличием за�
кончили этот вуз и дальше они защищаются, и так
далее, и так далее. Чему может научить человек,
который сам в жизни не спроектировал, не по�
строил ни одного объекта», – сказал Серик Ру�
стамбеков.

Серик Рустамбеков отмеил, что сегодня в Ка�
захстане создано множество мелких архитектур�
ных фирм. «Мы наблюдаем, что много развилось
мелких фирм, многие архитекторы просто сидят и
рисуют картинки у себя на дому. Это не способ�
ствует повышению качества проектирования, и, в
общем�то, это небезопасно», – подчеркнул он.
Серик Рустамбеков отметил, что на сегодняшний
день по Казахстану 6 вузовских факультетов, где
осуществляется подготовка кадров для архитекту�
ры. «В Астане 2 факультета, Усть�Каменогорск, и
здесь (в Алма�Ате) 5, и я слышал, что в Караганде,
может быть, где�то 6 факультетов», – сказал он.
ИА Regnum, 28.2.2007г.

– По итогам 2006г. объем строительно�монтаж�
ных работ в Казахстане составил 1 трлн. 200 млрд.
тенге (10 млрд.долл.). Об этом на пресс�конферен�
ции, посвященной открытию весенней строитель�
ной выставки KazBuild Spring 2007, заявил предсе�
датель комитета по делам строительства и жилищ�
но�коммунального хозяйства министерства инду�
стрии и торговли Республики Казахстан Кайсар
Омаров. «Инвестиции в основные фонды состави�
ли 2 трлн. 810 млрд. тенге (23 млрд.долл.). В отра�
сли сейчас трудится 200 тыс.чел., 4,5 тыс. компа�
ний. Зарплата у строителей несколько выше сред�
ней зарплаты по республике и составляет 56 тыс.
тенге (450 долл.США)», – отметил он. Кайсар
Омаров подчеркнул, что сегодня Казахстан – это
огромная строительная площадка. ИА Regnum,
28.2.2007г.

– Национальная Ассоциация риэлтеров Казах�
стана готовит законопроект о риэлтерской дея�
тельности, одна из задач которого – внесение
большей цивилизованности в рынок недвижимо�
сти. Об этом в связи с открывшейся в Алма�Ате ве�
сенней строительной выставкой KazBuild Spring
2007 заявил президент Ассоциации Сергей По�
гребняк. «Мы презентуем проект закона о риэл�
терской деятельности, одна из его задач – внесе�
ние большей цивилизованности в рынок недви�
жимости и введение сертификации в риэлтерской
деятельности, что, я думаю, позволит также ре�
шить проблему «черных» маклеров, «серых» ма�
клеров», – сказал он.

Сергей Погребняк отметил, что в Казахстане
нет специализированных вузов, которые бы гото�
вили риэлтеров. При крупных агентствах недви�
жимости созданы специальные курсы, которые
проводят обучение, пока только так решается про�
блема», – отметил он. ИА Regnum, 28.2.2007г.

– В Алма�Ате открылся первый в Казахстане
Операционный зал по обслуживанию населения
департамента государственного архитектурно�
строительного контроля (ДГАСК). Об этом сооб�
щили в акимате (городской администрации) Ал�
ма�Аты.

В зале работают 10 операторов и начальник
смены, которые способны обслужить до 1,5 тыс.
посетителей в день. На ремонт и оснащение совре�
менным компьютерным оборудованием зала зат�
рачено 8,6 млн. тенге (68 тыс.долл.). В связи с бур�
ным развитием строительства в Алма�Ате, увели�
чением числа строительных компаний и импорта
строительных материалов роль ДГАСК, потреб�
ность в модернизации его служб значительно воз�
росла, что и послужило основанием для организа�
ции нового Операционного зала.

ДГАСК Алма�Аты образован постановлением
акимата г.Алма�Аты 9 фев. 2005г. За 2006г. ДГАСК
Алма�Аты выдано 949 разрешений на производ�
ство строительно�монтажных работ; 5 036 актов
приемочных комиссий; 163 актов государствен�
ной приемочной комиссии; подтверждены 2260
гослицензий на право осуществления архитектур�
ной, градостроительной и строительной деятель�
ности, выданы – 923 лицензии. ДГАСК принял в
эксплуатацию 830 000 кв.м. вновь возведенного
жилья, 4 560 парковочных мест в многоквартир�
ных жилых домах, а также отдельно стоящих пар�
кингах.

На основании проверок ДГАСК возбуждено 6
900 дел об административных правонарушениях;
наложено административных взысканий на 104
307 320 тенге (834,5 тыс.долл.); 3 512 дел об адми�
нистративных правонарушениях направлено в суд
для принятия решения о сносе незаконно возве�
денных строений; снесено 29 объектов незаконно�
го строительства; приостановлены 63 государ�
ственных лицензии; 5 государственных лицензий
аннулированы; 3 государственные лицензии отоз�
ваны судом.

Результатом совместной деятельности ДГАСК
и прокуратуры г.Алма�Аты выявлено 7 недобросо�
вестных экспертных центров, фальсифицировав�
ших данные в экспертных оценках, направлено в
суд 33 материала на приостановление либо лише�
ние государственных лицензий у организаций, ра�
ботающих в строительной отрасли. ИА Regnum,
22.2.2007г.

– На жилищное строительство в 2006г. было
направлено 324,8 млрд. тенге инвестиций (2,6
млрд.долл.), что на 21,7% больше, чем в 2005г. Эти
данные озвучены в Алма�Ате на пресс�конферен�
ции «Стратегия индустриально�инновационного
развития Казахстана в реальности: новые техноло�
гии в строительной отрасли».

Предприятиями и организациями всех форм
собственности и населением за 2006г. введено в
эксплуатацию 6,2 млн.кв.м. жилья, что в 1,2 раза
превышает уровень пред.г. Наибольший рост
объемов строительства жилья отмечен в Алма�
атинской (в 1,5 раза), Павлодарской, Актюбин�
ской, Мангистауской (в 1,4 раза), Джамбульской,

102 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåäâèæèìîñòü, ñîáñòâåííîñòü



Акмолинской, Карагандинской, Кустанайской,
Кзыл�ординской и Северо�Казахстанской (в 1,3
раза) областях.

В г.г. Алма�Ата и Астана рост составил в 1,4 ра�
за и 1,7% соответственно. Наибольший удельный
вес в республиканском объеме введенного в эк�
сплуатацию жилья приходится на г.Астана (16,5%)
и Алма�Ата (13,4%), а также на Южно�Казахстан�
скую (14,9%), Атыраускую (8%), Актюбинскую
(6,8%) области. Жилищное строительство в респу�
блике осуществляется в основном субъектами не�
государственного сектора, в котором значитель�
ную долю занимает население: ими построено со�
ответственно 83,2% и 58,9% общего объема вве�
денного жилья. Средняя стоимость строительства
1 кв.м. общей площади жилых домов в 2006г. со�
ставила 36,5 тыс. тенге (280 долл.). В республике с
2005г. реализуется. В рамках трехлетней жилищ�
ной строительной госпрограммы в стране запла�
нировано построить не менее 12 млн.кв.м. жилья.
ИА Regnum, 19.2.2007г.

– Себестоимость строительства в Казахстане
остается одной из самых высоких среди стран
СНГ, заявлено на пресс�конференции в Алма�Ате
«Стратегия индустриально�инновационного ра�
звития Казахстана в реальности: новые техноло�
гии в строительной отрасли», участие в которой
приняли – заведующий лабораторией Казахского
НИИ сейсмостойкого строительства и архитекту�
ры (КазНИИССА) Игорь Ицков, начальник орга�
на по сертификации Центральной лаборатории
строительных материалов (ЦеЛСИМ) Аксая Есте�
месова, представители строительных компаний.

Согласно информации экспертов, основной
причиной этого является дороговизна строитель�
ных материалов в республике. Ассортимент и
объем производства отечественных материалов не
полностью удовлетворяет потребности современ�
ного строительства, их нехватка на рынке покры�
вается импортной продукцией, большую долю вы�
сокой стоимости которой составляют транспорт�
ные издержки.

Согласно анализу, проведенному министер�
ством индустрии и торговли, казахстанские строи�
тельные предприятия ежегодно импортируют
стройматериалы на 900 млн.долл. Отечественные
же предприятия способны обеспечить внутрен�
нюю потребность лишь в строительных материал�
ах первичной обработки. Казахстан импортирует
даже такие виды стройматериалов, которые отече�
ственные предприятия не только могут произво�
дить, но и обеспечивать ими внутренний рынок в
достаточном объеме. Это песок, цемент, глина,
кирпич, гранит, мрамор. Многие из этих строи�
тельных материалов не проходят сертификацию в
Казахстане.

В Казахстане в 2006г. объем строительных ра�
бот (услуг) составил 1 032,2 млрд. тенге (8,3
млрд.долл.), что в 1,2 раза больше уровня 2005г.
Отмечено, что при этом наибольший удельный вес
(81,5%) в республиканском объеме занимают
строительные работы, выполненные частными
организациями. Иностранными подрядчиками
выполнено 17,9% от общего объема подрядных ра�
бот, государственными – 0,6%. По данным стати�
стиков, в 2006г. в республике было построено 34
716 зданий общей площадью 7 956,5 тыс.кв.м., в
т.ч. жилого назначения – 29 898 зданий площадью
6 186,6 тыс.кв.м.

Объем строительных работ в 2006г. в сравнении
с 2005г. превышен в 14 регионах республики. Зна�
чительный рост отмечался в Павлодарской (в 1,7
раза), Акмолинской (в 1,5 раза), Восточно�Казах�
станской, Костанайской (в 1,4 раза) и Южно�Ка�
захстанской (в 1,3 раза) областях, в г.г. Алма�Ата (в
1,5 раза) и Астана (в 1,2 раза). ИА Regnum,
19.2.2007г.

– В целом, по информации председателя На�
логового комитета МФ республики Нурлана Рах�
метова, через налоговые органы легализовано
имущества на 21 млрд. тенге (125,54 KZT за 1
долл.). «Всего по республике общая стоимость ле�
гализованного имущества. составила 123 млрд.
600 млн. тенге. Общая сумма легализованных де�
нег превысила 41 млрд. тенге. Основная их часть
– 40 млрд. – узаконена физическими лицами.
Причем эти поступления увеличились после вне�
сения изменений в законодательство, значитель�
но упростивших процесс легализации денег. В
республиканский бюджет уплачено 5 млрд. тенге
сбора за легализацию имущества». ИА Regnum,
17.2.2007г.

– Верховный суд Казахстана не может ввести
мораторий на рассмотрение дел, связанных с
изъятием земельных участков у граждан. В Астане
сегодня, 15 фев., состоялась встреча председателя
и судей ВС с депутатами, которые выступили с со�
ответвующим предложением.

13 парламентариев, входящие в депутатскую
группу «Аймак» (регион), которую возглавляет Да�
рига Назарабаева, просили Верховный суд Казах�
стана объявить мораторий до завершения рассмо�
трения парламентом поправок в Земельный ко�
декс. Сейчас парламент готовится к третьему чте�
нию поправок в Земельный кодекс. В документе
уточняется перечень случаев, при которых допу�
скается принудительное отчуждение земельных
участков для государственных нужд, что, как счи�
тают парламентарии, снимет напряжение вокруг
этого вопроса.

В Алма�Ате не так давно жильцы принуди�
тельно выселяемых домов, не согласные с разме�
ром компенсаций, устраивали голодовку. Ранее
один из «выселяемых» свел счеты с жизнью – за�
стрелился из ружья. В предсмертной записке он
перечислил свои жизненные проблемы, в т.ч. и
проигрыш суда, который рассматривал его «дело
о выселении». «Самое главное, что мы хотели бы
в связи с изменением законодательства иметь –
это ужесточить ответственность исполнительной
власти за законность соблюдения прав граждан и
землепользователей земельных участков, по�
скольку сегодня очень много нарушений, очень
много жалоб и обращений», – заявил на встрече
Михаил Трошихин – депутат мажилиса. ИА Reg�
num, 15.2.2007г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья (в ценах предложения) увеличился на 105,75
долл., или на 3,71%, и составил 2951,38 долл. за 1
кв.м. Общегородской индекс предложения про�
должает расти, хотя темп прироста уменьшился в
три раза. Разница в стоимости дешёвых и дорогих
форматов квартир увеличилась. Стоимость 1 кв.м.
в самом дорогом – Медеуском районе превышает
средневзвешенную стоимость 1 кв.м. в самом де�
шёвом – Турксибском районе в 1,78 раза. Цены на
дорогое жильё увеличивались быстрее, чем на де�
шёвое.
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Средневзвешенная цена 1 кв.м. самого доро�
гого формата квартир – 4171 долл., самого дешё�
вого формата квартир – 2022 долл. Разница меж�
ду самым дорогим и самым дешёвым форматом
квартир уменьшилась. На этой неделе этот ин�
декс составил 2,06 (206%). Прирост стоимости
квартир в Алматы варьирует в зависимости от ра�
йона, количества комнат и типа дома. Прогноз
скорректирован. За последний месяц модель из�
менения цен сменилась с линейной на экспонен�
циальную. При нынешнем темпе изменения цен
отметка в 3000 долл. за 1 кв.м. в среднем по горо�
ду будет достигнута в течение ближайших двух
недель.

Согласно данным аналитического центра
www.irn.ru, общегородской индекс стоимости жи�
лья в Москве остался на прежнем уровне 4203
долл. за 1 кв.м. Ожидать значительного снижения
цен на квартиры в Москве пока не приходится.
Скорее следует говорить о периоде стабилизации
рынка. KZ�today, 12.2.2007г.

– Для реализации проекта Медеу�Шымбулак с
целью его преобразования в международный гор�
нолыжный курортный комплекс европейского
уровня привлечен 1 млрд.долл. инвестиций со
сроком освоения до 2010г. Об этом сегодня на от�
четной встрече с жителями города сообщил аким
Алматы Имангали Тасмагамбетов. «Утвержден пе�
речень строительства и реконструкции объектов,
финансируемых за счет республиканского бюдже�
та. Мы должны заняться инфраструктурным обес�
печением функционирования этих объектов. В
2007г. должна завершиться подготовка проектно�
сметной документации, а со следующего года нач�
нется строительство», – сказал И. Тасмагамбетов,
добавив, что «горнолыжным курортом должен
стать комплекс Медеу�Шымбулак. «От Медеу до
Шымбулака протянется канатная дорога, которая
будет введена уже в т.г. В целом реализация проек�
та рассчитана до 2010г.», – отметил он.

Аким сообщил, что в т.г. в Алматы будет по�
строен уникальный 38�этажный современный го�
стиничный комплекс «Мэриот». «Развитие туриз�
ма невозможно без разветвленной гостиничной
сети и сервиса мирового класса. Особенно если
учитывать, что уже каждый год число туристов
возрастает на 15�20%», – пояснил глава города.
«На днях наша делегация вернется из Китая, где
нам будет вручен флаг Азиатского олимпийского
движения как передача эстафеты. Это станет сим�
воличной точкой отсчета нашей активной подго�
товки к Асиаде», – отметил также И. Тасмагамбе�
тов. KZ�today, 31.1.2007г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья в Алматы (в ценах предложения) увеличился
на 108,11 долл., или 3,93%, и составил 2860,7 долл.
за 1 кв.м. Продолжающееся вторую неделю резкое
повышение стоимости отчасти связано как с уве�
личением предложения многокомнатных дорогих
квартир, так и значительным подорожанием ранее
дешевых форматов квартир. Между тем общего�
родской индекс предложения наивысший за по�
следние полгода и продолжает расти. Разница в
стоимости дешевых и дорогих форматов квартир
уменьшилась. Стоимость 1 кв.м. в самом дорогом
– Медеуском районе превышает средневзвешен�
ную стоимость 1 кв.м. в самом дешевом – Турк�
сибском районе в 1,7 раза. Цены на дорогое жилье
росли медленнее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. самого дорого�
го формата квартир – 4125 долл., самого дешевого
формата квартир – 1955 долл. Разница между са�
мым дорогим и самым дешевым форматом квар�
тир увеличилась. На этой неделе этот индекс со�
ставил 3,32 (332%). Прирост стоимости квартир в
Алматы варьирует в зависимости от района, коли�
чества комнат и типа дома. По прогнозу, при ны�
нешнем темпе изменения цен отметка в 3000 долл.
за 1 кв.м. в среднем по городу будет достигнута в
начале мая 2007г. Для сравнения: согласно дан�
ным аналитического центра www.irn.ru, общего�
родской индекс стоимости жилья в Москве поте�
рял за неделю 0,12% (2 долл.) и составил 4208 долл.
за 1 кв.м. KZ�today, 29.1.2007г.

– В Казахстане в 2006г. размер кредитного порт�
феля ипотечных компаний увеличился на 52,9% (на
36,1 млрд. тенге) и на 1 янв. т.г. составил 104,4 млрд.
тенге. Об этом сообщили в Агентстве РК по регули�
рованию и надзору финансового рынка и финансо�
вых организаций (АФН). По информации АФН, на
начало этого года сумма совокупных активов соста�
вила 126,6 млрд. тенге (их рост по сравнению с
2005г. составил 68,1%), совокупные обязательства
достигли 98,8 млрд. тенге (на 59,1%), размер соб�
ственного капитала – 27,7 млрд. тенге (в 2,1 раза).
На начало 2007г. в структуре совокупного кредит�
ного портфеля ипотечных компаний доля стан�
дартных кредитов составила 93,8% (на 1 янв. 2006г.
– 98,6%), сомнительных – 6% (1,1%) и безнадеж�
ных – 0,2% (0,3%). KZ�today, 26.1.2007г.

– 6 представителей национально�демократиче�
ских сил Казахстана, писатель Габбас Кабыш, ки�
норежиссер Калдыбай Абенов, политолог Жаса�
рал Куаныш�Али, журналисты Рысбек Сарсенбаев
и Жумаш Кокбори, предприниматель Рахым Аи�
пулы заявили журналистам о своем несогласии с
намерениями городских властей соорудить под
площадью Республики в Алма�Ате подземный
многофункциональный общественный центр
«Алмалы».

По мнению протестующих против планов стро�
ительства центра, возводить на этой площади тор�
гово�развлекательный нельзя, так как это будет
неуважением памяти жертв Декабрьских событий
1986г., когда на эту площадь вышли представители
казахстанской молодежи, протестуя против дикта�
та центра. В обращении протестующих к акиму
Алма�Аты Имангали Тасмагамбетову и президен�
ту компании�застройщика Александру Беловичу
заявлено, что протестующие не позволят надру�
гаться над святыней, так как на площади в дек.
1986г. была пролита кровь людей. «К тому же за
этой акцией вандализма, по нашему мнению, ясно
просматривается и желание поскорее похоронить
всякую память об этом эпохальном событии, ле�
жащем в основе независимости Казахстана, под
звон монет, грохочущей музыкой и дерганными
танцами», – подчеркивается в обращении.

Против намерения строительства центра вы�
ступает и Демократическая партия «Настоящий
Ак Жол». Переменная глубина заложения будуще�
го комплекса составит 4 этажа – от 14�20 м. Об�
щий объем инвестиций в сооружение проекта со�
ставят 20 млрд. тенге (156 млн.долл.США). ИА
Regnum, 24.1.2007г.

– Сумма инвестиций в различные проекты кру�
пнейшего мегаполиса Казахстана – Алма�Аты со�
ставляет 15 млрд.долл.
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Об этом журналистам сообщили представители
коммунального предприятия «Алматыжер» (спе�
циализированного предприятия по выкупу зе�
мельных участков, созданное властями города).
Как отметила заместитель директора «Алматы�
жер» Ольга Глинянко, на сегодняшний день рабо�
та по изъятию земельных участков для государ�
ственных надобностей ведется на 300 участках.
Общая площадь земельных участков, определен�
ных под изъятие, составляет 3 тыс. га, что соста�
вляет 3,7% территории города. 70% реконструиру�
емых территорий города застраиваются 25 кру�
пными компаниями.

Произошло усиление динамики выплат де�
нежных компенсаций. Если в 205г. выплаты соб�
ственникам изымаемых земельных участков и не�
движимости составили 5 млрд. тенге (40
млн.долл.США), то по результатам 2006г. – 18
млрд. (144 млн.долл.США). Размер выплат, осу�
ществляемых инвесторами напрямую, составил
50 млрд. тенге (400 млн.долл.США). ИА Regnum,
23.1.2007г.

– За прошедшую неделю в Алматы индекс сто�
имости жилья увеличился на 130,25 долл., или на
5,03%, и составил 2720,48 долл. за 1 кв.м. Столь
резкое повышение отчасти связано с увеличением
на рынке числа многокомнатных квартир дорогих
форматов. Индекс предложения – наивысший за
последние полгода.

Разница в стоимости дешевых и дорогих квар�
тир увеличилась. Стоимость 1 кв.м. в самом доро�
гом – Медеуском районе превышает средневзве�
шенную стоимость 1 кв.м. в самом дешевом –
Турксибском районе в 1,79 раза. Цены на дорогое
жилье росли быстрее, чем на дешевое. Среднев�
звешенная цена 1 кв.м. самого дорогого формата
квартир – 4035 долл., самого дешевого – 1626
долл. Разница между самым дорогим и самым де�
шевым форматом квартир увеличилась. На этой
неделе этот индекс составил 2,48 (248%). При�
рост стоимости квартир в Алматы варьирует в за�
висимости от района, количества комнат и типа
дома.

По прогнозу, при нынешнем темпе изменения
цен отметка в 3000 долл. за 1 кв.м. в среднем по го�
роду будет достигнута в мае 2007г.

Для сравнения: согласно данным аналитиче�
ского центра www.irn.ru, общегородской индекс
стоимости жилья в Москве снизился по сравне�
нию с предновогодним значением и составил 4210
долл. за 1 кв.м. KZ�today, 22.1.2007г.

– Комитет по делам строительства МИиТ РК
предлагает государству создать фонд развития
стройиндустрии. Об этом сегодня, в ходе заседа�
ния коллегии МИиТ сообщил председатель коми�
тета по делам строительства и жилищно�комму�
нального хозяйства этого министерства Кайсар
Омаров.

«Казахстан импортирует до 60% всех стройма�
териалов, и мы предлагаем создать фонд развития
стройиндустрии, чтобы финансировать проекты
по строительству производства стройматериалов
стоимостью менее 5 млн.долл.», – сказал К. Ома�
ров. Он пояснил в связи с этим, что Банк развития
Казахстана в соответствии со своим положением
финансирует проекты стоимостью только более 5
млн.долл. «В результате региональные мелкие
проекты стройиндустрии остаются без финанси�
рования», – считает председатель комитета.

Он также сообщил, что комитет предполагает
осуществление в течение 2008�09гг. строительства
192 тыс.кв.м. или 3200 квартир в арендном секто�
ре. «Для этого необходимо выделить из бюджета 11
млрд. тенге, из них мы просим 1,6 млрд. выделить
уже в этом году и начать строительство для того,
чтобы с 2008г. арендное жилье у нас уже начало
вводиться в эксплуатацию», – сказал К. Омаров.

Глава комитета подчеркнул, что одной из глав�
ных проблем сектора жилищного строительства в
Казахстане остается рост цен на жилье. «По ин�
формации агентства РК по статистике, фактиче�
ская стоимость строительства 1 кв.м. за 2006г. в
стране составила 54 тыс. 700 тенге или 431 долл.
Стоимость же реализации в среднем по республи�
ке составила 123 тыс. 900 тенге или 975 долл. Жи�
лье продается в среднем по республике с разницей
в 2,2 раза дороже своей себестоимости», – по�
яснил К. Омаров.

Самая высокая себестоимость строительства
жилья в Алматы – 70 тыс. за 1 кв.м., или 552 долл.,
реализуется же оно по цене 153 тыс. тенге или 1207
долл. в среднем за 1 кв.м. «В Астане строится за 64
тыс. тенге, реализуется по 225 тыс. тенге, в Атырау
– за 58 тыс. тенге и 118 тыс. тенге или 935 долл. со�
ответственно, в Петропавловске – за 31 тыс. тенге
и 87 тыс. тенге, в Таразе – за 32 тыс. тенге и 47 тыс.
тенге, в Караганде – за 31 тыс. тенге и 95 тыс. тен�
ге», – сообщил глава комитета. Правительством
создана рабочая группа, которая рассматривает
вопросы увеличения базы налогообложения тех
застройщиков, которые получают прибыль свыше
20%.

Премьер�министр Карим Масимов попросил
председателя комитета «подготовить совещание в
правительстве для того, чтобы обсудить проблемы
отрасли и, все плюсы и минусы той жилищной
программы, которая существует, и посмотреть,
есть ли необходимость вносить корректировку в
программу для того, чтобы она отвечала сегод�
няшним потребностям». KZ�today, 20.1.2007г.

– За прошедшую неделю в Алматы индекс сто�
имости жилья увеличился на 52,88 долл., или
2,08%, и составил 2590,23 долл. за 1 кв.м. Предло�
жение квартир также увеличилось, но не достигло
среднего уровня 2006г.

Разница в стоимости дешевых и дорогих квар�
тир уменьшилась. Стоимость 1 кв.м. в самом доро�
гом – Медеуском районе превышает средневзве�
шенную стоимость 1 кв.м. в самом дешевом –
Турксибском районе в 1,73 раза. Цены на дорогое
жилье росли медленнее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. самого дорого�
го формата квартир – 3896 долл., самого дешевого
формата квартир – 1539 долл. Разница между са�
мым дорогим и самым дешевым форматом квар�
тир уменьшилась. На этой неделе данный индекс
составил 2,33 (233%).

Прирост стоимости квартир в Алматы варьиру�
ет в зависимости от района, количества комнат и
типа дома. По прогнозу при нынешнем темпе из�
менения цен отметка в 3000 долл. за 1 кв.м. в сред�
нем по городу будет достигнута в мае�июне 2007г.
KZ�today, 15.1.2007г.

– 15 янв., в Алма�Ате состоялась презентация
проекта многофункционального общественного
центра «Алмалы» (Яблочный), который будет со�
оружен под Площадью Республики – центральной
площадью Алма�Аты.
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Как сообщила представитель компании�за�
стройщика Алина Кириловская, площадь будуще�
го центра составит 100 тыс.кв.м. В многофункцио�
нальном общественном центре «Алмалы» будут
располагаться: кинотеатры, детские площадки и
аттракционы, бильярдный клуб и боулинг�центр,
сеть ресторанов и кафе, 200 магазинов и бутиков,
ледовый каток, мини�картинг, интернет�кафе,
ночной диско�клуб, фитнес�центр. Ведутся пере�
говоры с производителями лучших мировых брен�
дов (одежды, обуви, ювелирных изделий, бытовой
техники, итд.), которые будут представлять свои
коллекции в бутиках и магазинах комплекса.

Переменная глубина заложения комплекса со�
ставит 4 этажа – от 14�20 м. Подземных парковоч�
ных мест запланировано 1 тыс. В ночное время
здесь смогут парковать свои автомобили жильцы
близлежащих домов. На презентации было отме�
чено, что многофункциональный общественный
центр «Алмалы» станет первым подземным соору�
жением такого масштаба в Казахстане и одним из
крупнейших в мире.

Для сохранения движения транспортных пото�
ков принято решение не перекрывать движение по
площади. Строительство комплекса будет прохо�
дить двумя очередями и завершится в течение двух
лет. Через 1,5г. работы по возведению каркаса зда�
ния и благоустройству территории будут заверше�
ны и площадь станет доступна для посетителей.
Отделочные работы внутри объекта будут продол�
жаться еще около полугода. Под площадью нахо�
дится большое количество подземных инженер�
ных коммуникаций. Ведутся подготовительные
работы по их переносу из�под пятна застройки.
Учитывая то, что объект будет находиться под зе�
млей, большое внимание уделено пожарной безо�
пасности, подаче свежего воздуха, вытяжным си�
стемам, кондиционированию, электрическим се�
тям и другой важнейшей коммуникационной ин�
фраструктуре.

Чтобы придать архитектурному ансамблю
Площади Республики единый образ, одновремен�
но со строительством подземного центра будут
отреставрированы фасады близлежащих зданий,
облагорожен ландшафт – высажены новые дере�
вья и обновлены хвойные насаждения, разбиты
цветочные клумбы и построены фонтаны. Общий
объем инвестиций в сооружение проекта составят
20 млрд. тенге (156 млн.долл.). ИА Regnum,
15.1.2007г.

– Средняя цена перепродажи 1 кв.м. благоу�
строенного жилья в Казахстане в дек. 2006г. соста�
вила 95.400 тенге (760 долл.), увеличившись на
57,3% по сравнению с дек. 2005г.

Средняя цена продажи квадратного метра но�
вого жилья выросла на 33,8% до 123.900 тенге (988
долл.). Аналитики связывают рост цен на недви�
жимость с увеличением доходов населения и до�
ступностью банковского кредитования. Рейтер,
9.1.2007г.

– Год прошедший не изменил тенденций на
рынке вторичного жилья в Алматы. По данным
Национальной ассоциации риэлторов РК, в
2005г. прибавочный рост цены квадратного метра
составил 44%. В 2006г. рост цен на рынке вторич�
ного жилья составил, по различным оценкам, от
67% до 71,5%. В пред.г. были преодолены сразу
две «психологические» отметки: средняя стои�
мость 1 кв.м. в июле�авг. преодолела отметку в 2

тыс.долл., а в нояб.�дек. – 2,5 тыс.долл. Все это
происходит на фоне известных заявлений прави�
тельственных чиновников о необходимости сни�
жать цены на жилье. Как обычно, дискутируются
два вопроса: почему стремительно дорожает не�
движимость и ожидать ли обвала цен, дефолта на
этом рынке?

Многие аналитики связывают непрерывное
повышение цен на «кв.м.» с тем, что квартиры ста�
ли инвестиционным инструментом, средством
размещения и сохранения капитала. Приток неф�
тедолларов заставляет население инвестировать в
недвижимость. Банковские депозиты менее до�
ходны, а других возможностей инвестирования
почти нет. Этот фактор безусловно присутствует,
но не стоит преувеличивать его значение. На са�
мом деле инвестиционная привлекательность раз�
личных форматов квартир очень сильно зависит
от инфляции и от курса доллара США – валюты, в
которой традиционно оценивается недвижимость.
Очень показательным был период с янв. по май
2006г., когда владельцы многих форматов квартир
теряли деньги при продаже, т.к. рост цен не пере�
крывал потери от падения курса доллара США и
инфляции. А термин «формат квартиры» подразу�
мевает целое «семейство» квартир, например, «мо�
нолитные однокомнатные в Алмалинском райо�
не». И даже во II пол. «невыгодные» форматы
квартир постоянно фиксировались на рынке. С
ожидающимся падением курса доллара доля таких
квартир вновь возрастет.

Падение инвестиционной привлекательности
значительного количества квартир (18%) не по�
влекло за собой какого�либо снижения цен. Так
что этот фактор может сказаться лишь при значи�
тельном падении курса американской валюты –
по крайней мере, ниже отметки 116 тенге за 1 долл.
– и (или) очень высокой инфляции.

Важным фактором, способствующим росту цен
и могущим «уронить» рынок, является ипотека.
Считается, что ипотечное кредитование подстег�
нуло спрос. Неспособность большинства заемщи�
ков расплатиться по кредиту приведет, соответ�
ственно, к падению рынка. Однако экспертные
оценки доли ипотечного жилья сильно отличают�
ся. Разные эксперты оценивают вероятность не�
возврата кредитов в диапазоне от 2 до 90% (!).

Меньше обсуждаются такие факторы, как ин�
тенсивность строительства нового жилья и сноса
старого. Однако эти данные весьма интересны.
Средняя обеспеченность горожанина жилой пло�
щадью равна 18 кв.м. на чел.а. За 2006г. построено,
по нашим данным, 0,55 кв.м. на одного жителя
Алматы. При эт.ч.нность населения увеличилась
на 2,6%, или на 32,1 тыс.чел., т.к. идет естествен�
ная миграция населения в город, который привле�
кателен как с точки зрения работы и ведения биз�
неса, так и просто для жизни. Так что значитель�
ное давление на рынок эта категория населения
оказывает.

Много жилья идет под снос. Однако достовер�
ная информация об общем количестве сносимого
жилья, за которое владельцы получают компенса�
цию и идут с ней на рынок, отсутствует. Можно
лишь приблизительно подсчитать: если жилфонд
города увеличится до 27,5�28 млн.кв.м. (на треть),
то снос планируется значительный. Даже если
снесут четверть жилого фонда, его обладатели бу�
дут покупать себе квартиры по рыночной цене.
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При этом часть населения купит дополнительное
жилье, чтобы вложить деньги.

Оценить количество продаваемых квартир
сложно. Косвенные данные показывают значи�
тельное увеличение спроса на квартиры за послед�
ние пять недель, несмотря на то что (или именно
поэтому) в этот период был пройден рубеж в 2,5
долл. за 1 кв.м. в среднем по городу.

Еще в авг. 2005г. ведущий аналитик ТОО
«ЦКН�Консалтинг» Ольга Айбасова считала, что
«...стоимость квартир необоснованно «раздулась»,
что и заставило многих аналитиков говорить о
«перегреве» рынка». И далее она продолжала:
«...1000�1300 долл. за 1 м. квартиры в старых домах
не отражают реальной цены – себестоимость дав�
но перекрыта, квартиры уже отслужили свой срок,
износились. Цена является только «рыночной»,
т.е. в настоящий момент квартиры можно продать
на рынке за такую цену. Будет ли рыночная цена
завтра такой же – неизвестно». За прошедшее с тех
пор время «необоснованно раздутые цены» выро�
сли еще в два раза.

По мнению журнала «Континент», среди по�
требителей усилились ожидания падения цен, и
многие из тех, кому позволяют обстоятельства, ре�
шили повременить с покупкой квартиры, о чем
косвенно свидетельствует и заметная в этом году
активизация рынка аренды жилья.

Однако на рынке аренды произошло серьезное
повышение цен (на 35%), в то время как предло�
жение увеличилось всего на 1%. Так что об акти�
визации рынка аренды жилья говорить прежде�
временно. Поэтому стоит отметить лишь то, что
ожидание падения цен постоянно только у той ка�
тегории потенциальных покупателей, кому квар�
тира необходима для проживания.

При этом ни банки, ни риэлторы, ни владельцы
квартир, сдающие их в аренду, ни граждане, пере�
продающие квартиры и просто продающие их, не
заинтересованы в снижении цен на жилье. В сни�
жении цен на квартиры на рынке вторичного жи�
лья заинтересована только наименее платежеспо�
собная часть населения, которая обладает наиме�
ньшим воздействием на рынок.

Не стоит забывать и о том, что рынок недвижи�
мости достаточно инертен. Поэтому даже при его
насыщении, вероятней всего, некоторое время це�
ны будут колебаться около какого�то наивысшего
значения и только потом начнут снижаться. Обва�
ла цен, скорее всего, ожидать не следует. А если
таковой и произойдет, то только при воздействии
сразу нескольких факторов: катастрофического
снижения инвестиционной привлекательности
квартир, т.е. резкого и глубокого снижения курса
национальной валюты и (или) доллара США, па�
дения цен на нефть, невозможности населения
расплатиться по ипотечным кредитам, – т.е. си�
стемного крушения экономики в целом. Влади�
мир Дубянский. KZ�today, 8.1.2007г.

– Прокуратура Казахстана в 2007г. начнет про�
верки в сфере жилищного строительства. Об этом
сегодня, 26 дек., в Астане на пресс�конференции
заявил первый заместитель генпрокурора Ильяс
Бахтыбаев.

Особое внимание будет уделяться градостро�
ительной деятельности, прокуроры намерены
проверить на соответствие стандартам и генпла�
нам новостройки областных центров. Как подчер�
кивают в прокуратуре, гарантированное законом

право гражданина на выделение бесплатного зе�
мельного участка для строительства дома сейчас
«становится во многих случаях декларативным».
По словам Андрея Кравченко – начальника де�
партамента по надзору за законностью в деятель�
ности государственных органов генпрокуратуры, в
Астане и крупных городах Казахстана нет свобод�
ных, предусмотренных генеральным планом пло�
щадей, для частной застройки. Все ранее выделен�
ные участки «полностью освоены и коррективы в
них не вносятся», что и влечет, по мнению проку�
рора, нарушение прав граждан.

Кравченко отметил, что за два с половиной го�
да (с 2004 по I пол. 2006г.) местными исполнитель�
ными органами было принято более 200 000 реше�
ний о предоставлении земельных участков, из низ
46 000 с нарушениями. По словам Андрея Крав�
ченко, это в т.ч. «несоблюдение сроков, порядка
рассмотрения заявлений граждан, очередности,
оказания неправомерного предпочтения при при�
нятии решений о выделении участка». ИА Reg�
num, 26.12.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья в Алматы увеличился на 81,15 долл., или на
3,28%, и составил 2557,71 долл. за 1 кв.м. Спрос на
квартиры продолжал увеличиваться.

Разница в стоимости дешевых и дорогих квар�
тир стабилизировалась. Стоимость 1 кв.м. жилья в
самом дорогом – Медеуском районе превышает
средневзвешенную стоимость 1 кв.м. в самом де�
шевом – Турксибском районе в 1,8 раза. Цены на
дорогое жилье росли немного быстрее, чем на де�
шевое. Повышение цен в средних по стоимости
квартирах районах внесло наибольший вклад в по�
вышение среднегородской цены.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. в Медеуском
районе – 3396,75 долл., в Турксибском – 1877
долл. Разница между самым дорогим и самым де�
шевым форматом квартир уменьшилась. На этой
неделе этот индекс составил 2,26 (226%).

Прирост стоимости квартир в Алматы варьиру�
ет в зависимости от района, количества комнат и
типа дома.

Повышение цены средневзвешенного 1 кв.м.
до 2500 долл. произошло на неделю раньше прог�
нозируемого. Возможно, однако, некоторое уме�
ньшение цены, прежде чем эта ценовая отметка
будет окончательно преодолена. При нынешнем
темпе изменения цен отметка в 3000 долл. за 1
кв.м. в среднем по городу будет достигнута в июле
2007г.

Для сравнения: по данным аналитического
центра www.irn.ru, средний уровень стоимости
жилья в Москве прибавил за неделю всего 0,1%
и составил 4204 долл. за 1 кв.м. KZ�today,
25.12.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
встретился в Гонконге с председателем Shun Tak
Holdings Стэнли Хо. «Президенту Казахстана была
представлена презентация проектов строительства
комплекса на правом берегу озера Капшагай (Ал�
ма�Атинская обл.), разработанных компанией
Стэнли Хо», – отмечается распространенном в
пятницу сообщении пресс�службы главы государ�
ства. «Только что мы рассмотрели проект строи�
тельства нового города будущего на правом берегу
Капшагая стоимостью 10 млрд.долл.», – сказал
журналистам по окончании презентации Н.На�
зарбаев, слова которого приводятся в сообщении
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пресс�службы. «Это будет не просто игровой
центр. Это будет город, который привлечет тури�
стов со всего мира. Здесь будут созданы исключи�
тельные условия и для отдыха, и для жизни. Будет
построен новый международный аэропорт, спор�
тивные комплексы, школы. Мы видим решимость
бизнесменов Макао и Гонконга инвестировать в
этот проект», – отметил глава государства.

Как сообщалось, мажилис (нижняя палата)
парламента Казахстана одобрил в первом чтении
проект закона «Об игорном бизнесе» и сопут�
ствующий законопроект о внесении изменений и
дополнений в некоторые законодательные акты
по вопросам игорного бизнеса, которыми регла�
ментируется перевод денежно�азартных игорных
заведений в Щучинск и Капшагай. Оба законо�
проекта в случае их своевременного принятия
парламентом, как ожидается, вступят в силу с 1
апр. 2007г. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Итальянская Italcementi Group, казахстан�
ская холдинговая компания Mercury и турецкая
строительная компания Scmbol Group заключили
договор о строительстве двух цементных заводов в
Казахстане мощностью 1,3 млн.т. продукции каж�
дый. Как говорится в сообщении посольства Ита�
лии в Казахстане, документ был подписан в Аста�
не в пятницу в присутствии президента Казахста�
на Нурсултана Назарбаева. По данным посоль�
ства, договор предполагает строительство двух
экологически чистых промышленных заводов в
западном и юго�восточном регионах Казахстана,
которые будут изготавливать цемент «сухим мето�
дом». «Интеграция этих двух промышленных про�
изводств с уже действующим в Шымкенте пред�
приятием группы Italcementi – Shymkeiit Cement
приведет к созданию крупнейшего производства
цемента в регионе Средней Азии и Казахстана с
обшей производственной мощностью свыше 3
млн.т. цемента в год», – подчеркивается в сообще�
нии.

В сообщении также отмечается, что Italcementi
«сохранит за собой квоту в данных проектах в 50%,
в то время как другие партнеры будут контролиро�
вать оставшиеся 50%». Italcementi Group работает
в 19 странах, в 2005г. объем продаж компании со�
ставил 5 млрд. евро. Интерфакс, 8.12.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья уменьшился на 53,91 долл., или 2,21%, и соста�
вил 2381,52 долл. за кв.м. Это произошло за счет
падения цен на квартиры в монолитных домах в
средних по стоимости квартир районах.

Разница в стоимости дешевых и дорогих квар�
тир немного уменьшилась. Стоимость 1 кв.м. жи�
лья в самом дорогом – Медеуском районе превы�
шает средневзвешенную стоимость 1 кв.м. в самом
дешевом – Турксибском районе в 1,91 раза. Цены
на дорогое жилье росли медленнее, чем на деше�
вое.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. в Медеуском
районе – 3195,7 долл., в Турксибском – 1668,98
долл. Разница между самым дорогим и самым де�
шевым форматом квартир уменьшилась. На этой
неделе этот индекс составил 2,6 (262%).

Прирост стоимости квартир в Алматы меняется
в зависимости от района, количества комнат и ти�
па дома.

Пока прогноз остается тот же. При нынешнем
темпе изменения цен отметка в 2500 долл. за 1
кв.м. в среднем по городу будет достигнута в фев.

2007г. Однако появились некоторые признаки за�
медления темпов роста цен в долгосрочном плане.

Для сравнения: по данным аналитического
центра www.irn.ru, средний уровень цен на столич�
ные квартиры прибавил всего 0,2% и составил
4177 долл. за 1 кв.м. По сути, процесс подорожа�
ния жилья в Москве окончательно остановился.
KZ�today, 6.12.2006г.

– Концерн HeidelbergCement (Германия, один
из крупнейших в Европе производителей цемента)
намерен построить в Мангистауской обл. Казах�
стана цементный завод мощностью порядка 2
млн.т. продукции в год, сообщила пресс�служба
главы правительства Казахстана Даниала Ахмето�
ва по итогам встречи премьера с представителями
германской компании во вторник. Согласно сооб�
щению, предполагаемая сумма инвестиций в дан�
ный проект составляет 250 млн.долл. «Никаких
ограничений для деятельности инвесторов в отра�
сли быть не должно. Работайте в рамках действую�
щего в стране законодательства и развивайте ры�
нок цементной продукции», – сказал на встрече
Д.Ахметов, слова которого приводятся в пресс�ре�
лизе.

Общая производительность пяти казахстан�
ских цементных заводов недостаточна для покры�
тия потребности страны. Для решения проблем
отрасли прорабатываются проекты строительства
дополнительных предприятий, а также рекон�
струкции существующих заводов в рамках про�
граммы развития промышленности строительных
материалов, подчеркивает пресс�служба. Heidel�
bergCement контролирует 75,1% акций казахстан�
ской компании «ВостокЦемент», которой принад�
лежит АО «Бухтарминская цементная компания»
мощностью 1,2 млн. продукции т. в год и четыре
терминала в Усть�Каменогорске, Астане, Алма�
Ате и Актау. Также компания заключила договор о
приобретении 75% акций компаний «КаспийЦе�
мент» и «КаспийНеруд». Интерфакс, 5.12.2006г.

– ТОО «Уральская цементная компания»
(УЦК) планирует построить в 2007�09гг. в Запад�
но� Казахстанской обл. (ЗКО) цементный завод
стоимостью 160�170 млн.долл. и производствен�
ной мощностью 1,2 млн.т. продукции в год. Как
сообщил финансовый советник компании Руфат
Ибрагимов на пресс� конференции в Алма�Ате в
пятницу, УЦК планирует инвестировать в строи�
тельство преимущественно заемные средства, в
т.ч. иностранные. «Соотношение доли заемных
средств к собственным средствам в таких проектах
обычно составляет порядка 70% и 30% соответ�
ственно, но мы ведем сейчас переговоры с тем,
чтобы уменьшить свою долю до 20�25%», – отме�
тил Р.Ибрагимов. Он заявил, что компания ведет
переговоры с одним японским и двумя английски�
ми банками. Сумма займов, по его словам, может
составить порядка 100�110 млн.долл.

В первый год после завершения строительства
предприятие будет работать на 53�58% от проект�
ной мощности. В случае спроса на рынке мощ�
ность завода может быть удвоена по сравнению с
проектной. «Мы предусмотрели в технологичном
плане в случае необходимости установление вто�
рой очереди и увеличение объема производства
ровно в 2 раза», – сказал директор УЦК Курмана�
ли Ашаков. По его словам, завод будет произво�
дить «высокие марки цемента, начиная от М500 и
выше». 50% продукции завод будет поставлять для
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нужд нефтегазового сектора, 40% – для строитель�
ной отрасли и 10% – населению. Продукция заво�
да ориентирована прежде всего на казахстанский
рынок, лишь небольшая часть пойдет на экспорт в
Россию. «В Россию будет экспортироваться мини�
мальная доля, не более 10%�15%», – подчеркнул
К.Ашаков. Начать строительство завода намечено
в мае 2007г., ввести в эксплуатацию – в 2009г. За�
вод будет возведен рядом с соответствующей
сырьевой базой, включающей меловые, глиняные
и опоковые месторождения.

К.Ашаков отметил, что УЦК (ее владельцами
являются несколько казахстанских компаний,
главная из которых – «Группа компаний «АНТ»)
имеет право недропользования на месторождения
«Семиглавый Мар�1» (мел), «Семиглавый Мар�2»
(глина) и Шиповское месторождение (опока),
расположенные в Таскалинском районе ЗКО на
расстоянии 80 км. от Уральска. Запасов месторож�
дений хватит на срок не менее 60 лет. Приступить
к их обустройству компания рассчитывает весной
следующего года, а начать добычу за 3�6 месяцев
до ввода завода в эксплуатацию. Западный Казах�
стан весь объем цемента ввозит – в основном из
России. ЗКО потребляет порядка 100 тыс.т. це�
мента в год, прогнозируется значительный рост
потребления на данную продукцию. В Казахстане
работают 5 цементных заводов: АО «Шымкентце�
мент», Сас�Тюбинский цементный завод, специа�
лизирующийся на производстве цветных марок
цемента, применение которых в республике огра�
ничено (оба в Южно�Казахстанской обл.), АО
«Бухтарминская цементная компания», АО «Се�
мейцемент» (оба в Восточно�Казахстанской обл.)
и АО «Central Asia Cement» (CAC, бывший Кара�
гандинский цементный завод). Интерфакс,
1.12.2006г.

– Делегация Ассоциации застройщиков Казах�
стана встретится с руководством Ассоциации
строителей России. Об этом сообщили в Департа�
менте общественных связей АСР.

Ранее стороны уже встречались в рамках рос�
сийско�казахстанского форума, прошедшего в
июне в Москве, было подписано Соглашение о со�
трудничестве, согласно которому предполагалось
участие членов ассоциаций в реализации инвести�
ционно�строительных проектов в Казахстане,
России и других странах, а также проведение сов�
местных семинаров и обмен информацией о си�
стеме государственного регулирования предпри�
нимательской деятельности. Новая встреча приз�
вана решить конкретные вопросы между Ассоци�
ациями строителей двух стран и способствовать не
только обмену информацией, но и детальной про�
работке возможных совместных проектов.

На встрече планируется обсудить проблемы, с
которыми сталкиваются стороны при начале стро�
ительства, а также рассмотреть наиболее рацио�
нальные способы их решения. Особенно интере�
суют казахстанскую сторону российские наработ�
ки в нормативно�правовом обеспечении жилищ�
ного строительства, практика взаимоотношений с
контрольно�надзорными органами, система стро�
ительных стандартов и пути ее совершенствова�
ния. Одной из основных целей встречи станет по�
иск способов оптимизировать строительство каче�
ственного жилья – проблема, которая становится
сегодня все актуальнее. Главным направлением
поиска снижения себестоимости станет анализ

новых технологий и возможности их использова�
ния в проектах. Будут обсуждаться такие техниче�
ские вопросы, как современные добавки и техно�
логии улучшения качества и ускорения сроков бе�
тонирования, современные системы регулировки
и балансировки систем отопления, новые матери�
алы заполнения и утепления наружных стен и от�
делки фасадов при монолитном строительстве и
прочее.

Еще один важный вопрос от казахстанских
коллег, которому будет уделено большое внима�
ние на встрече – развитие новых направлений и
технологий высотного строительства. В этой сфе�
ре Россия выступает для Казахстана в качестве
эксперта. Примером тому являются грандиозные
проекты, реализуемые в Москве, тогда как эра
«высоток» в Казахстане пока только начинается.
На одном из уникальных строящихся высотных
зданий Москвы – деловом комплексе «Федера�
ция» – и пройдет встреча делегаций России и Ка�
захстана. Координаторы строительства «Федера�
ции» покажут казахстанским коллегам, как ведет�
ся строительство, расскажут об особенностях и
последних технологиях.

Справка: Ассоциация Застройщиков Казахста�
на была образована в мае 2004г., что совпало с да�
той принятия Государственной программы разви�
тия жилищного строительства страны на 2005�07г.
Сегодня Ассоциация Застройщиков Казахстана –
крупнейшее объединение активных участников
рынка недвижимости Казахстана. В ее состав вхо�
дят 13 крупных строительно�инвестиционных и
холдинговых компаний, объединяющих 50 пред�
приятий, строящих объекты в Астане, Алматы,
Кокшетау, Петропавловске. Президент Ассоци�
ации Застройщиков Казахстана – депутат сената
Парламента Республики Казахстан Фарит Гали�
мов. Основными задачами Ассоциации являются
содействие развитию строительной отрасли рес�
публики, снижению себестоимости строительства
и обеспечению добросовестной конкуренции на
строительном рынке. ИА Regnum, 30.11.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья в Алматы уменьшился на 25,76 долл., или
1,05%, и составил 2422,29 долл. за 1 кв.м. Вновь
увеличилась разница в стоимости дешевых и доро�
гих квартир. Стоимость 1 кв.м. в самом дорогом –
Медеуском районе превышает средневзвешенную
стоимость 1 кв.м. в самом дешевом – Турксибском
районе в 1,94 раза. Цены на дорогое жилье падали
медленнее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. жилья в Медеу�
ском районе – 3156,68 долл., в Турксибском –
1625,43 долл. Разница между самым дорогим и са�
мым дешевым форматом квартир увеличилась. На
этой неделе этот индекс составил 3,2 (320%). При�
рост стоимости квартир в Алматы варьирует в за�
висимости от района, количества комнат и типа
дома.

Прогноз остается тот же. При нынешнем темпе
изменения цен отметка в 2500 долл. за 1 кв.м. в
среднем по городу будет достигнута в фев. 2007г.
По данным аналитического центра www.irn.ru, об�
щерыночный индекс стоимости жилья в Москве
прибавил за прошедшую неделю 0,4% и достиг
4169 долл. за 1 кв.м. При этом рост цен на «доро�
гие» квартиры составил 1%, а на наиболее «деше�
вые» он практически отсутствовал. KZ�today,
27.11.2006г.
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– Корпорация «Базис�А» представила в Атырау
новый проект – жилой комплекс «Ривьера». Ком�
плекс занимает 13,5 га и расположен на берегу ре�
ки Урал. В проект «Ривьера» входят многоэтажные
дома (от 7 до 14 этажей), коттеджи (в 2 и 3 этажа) и
эксклюзивные виллы на искусственных островах у
набережной. В комплексе расположены 2�6�ком�
натные квартиры площадью от 80 до 250 кв.м. Все
они имеют нестандартную планировку.

При возведении жилого комплекса в Атырау
впервые спроектирована централизованная си�
стема кондиционирования воздуха, отопления и
вентиляции. Температурный режим в квартире
регулируется автоматически: полы в кухне и ван�
ных комнатах оборудованы подогревом. Спе�
циальная система предварительной очистки и
ультрафиолетовой обработки воды обеспечивает
подачу питьевой воды, свободной от всех вредных
примесей.

Оптико�волоконная связь предоставляет ско�
ростной доступ в интернет, цифровую телефонию
и подключение в квартире нескольких телефон�
ных номеров, а также прием 50 телевизионных
программ. Бесшумные лифты доставляют на нуж�
ный этаж или в подземный паркинг.

Жилой комплекс «Ривьера» имеет многоуров�
невую систему безопасности (шесть уровней).
Вход в здания осуществляется через надежные ме�
таллические двери, оборудованные электронными
замками и механизмами самозакрывания; устано�
влена система домофонной связи; периметр зда�
ния, гостевая парковка и вся территория оснаще�
ны системой видеонаблюдения.

На территории комплекса расположены торго�
во�развлекательный и спортивный центры, яхт�
клуб, аквапарк и собственный пляж на берегу ре�
ки, а зимой – ледовый каток.

Ландшафтный дизайн «Ривьеры» представлен
цветниками, фонтанами, малыми архитектурны�
ми формами. Из стран СНГ и дальнего зарубежья
сюда привезут экзотические растения, а из эколо�
гически чистых регионов Казахстана – чернозем.
Проект «Ривьеры» разрабатывался с учетом есте�
ственного перепада высот – территория комплек�
са плавно спускается к воде, вдоль набережной ре�
ки Урал. Инфраструктура предусматривает движе�
ние автомобильных потоков по периметру всего
участка, что ограничивает пересечение транспор�
том пешеходных дорожек и зон отдыха.

Это первый жилой проект подобного уровня,
представленный на рынке недвижимости Атырау.
KZ�today, 24.11.2006г.

– Некоторые банки второго уровня нарушают
условия Государственной жилищной программы.
Об этом сегодня на пресс�конференции в переры�
ве заседания коллегии министерства финансов со�
общила министр финансов РК Наталья Коржова,
передает корреспондент агентства.

«Все ипотечные кредиты, выданные в рамках
Государственной жилищной программы, должны
передаваться в Казахстанскую ипотечную компа�
нию (КИК), но банки очень неохотно их переда�
ют, потому что есть практика, когда банки выдают
кредиты заведомо неплатежеспособному населе�
нию для того, чтобы, пользуясь случаем, забрать в
собственность жилье, построенное в рамках жил�
программы», – пояснила Н. Коржова. В результа�
те, по ее словам, владельцами квартир, построен�
ных «за счет бюджетных кредитов, по сути, стано�

вятся не учителя и врачи, ради которых все это за�
тевалось, а банки».

В связи с этим 21 нояб. парламентская фракция
партии «Отан» приняла решение – рекомендовать
правительству создать рабочую группу с участием
депутатов для того, чтобы проанализировать ход
реализации Государственной жилищной програм�
мы, напомнила Н. Коржова.

Она также озвучила еще одну проблему, свя�
занную с реализацией жилищной госпрограммы:
«Получилось так, что кредиты и бюджетные день�
ги раздали для реализации по всей территории Ка�
захстана, а самый ажиотажный спрос возник в Ал�
маты, Астане и Атырау. И на селе, где никто и не
думает покупать за 350 долл. «квадрат», потому что
там на вторичном рынке можно купить дешевле,
сегодня имеет построенный дом, который надо
кому�то продавать, а продавать некому. А в Алма�
ты и Астане этих квартир просто не хватает».

«Все это в комплексе – начиная от строитель�
ного комплекса и заканчивая государственными
процедурами – сыграло свою роль в том, что стои�
мость квартир в Астане и Алматы сравнялась со
стоимостью жилья в европейских столицах», –
считает министр. KZ�today, 23.11.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья в Алматы увеличился на 66,67 долл., или 2,8%,
и составил 2448,05 долл. за 1 кв.м. Разница в стои�
мости дешевых и дорогих квартир не изменилась.
Стоимость 1 кв.м. жилья в самом дорогом – Меде�
уском районе превышает средневзвешенную стои�
мость 1 кв.м. жилья в самом дешевом – Турксиб�
ском районе в 1,88 раза. Цены на дорогое жилье
росли медленнее, чем на дешевое.

Средневзвешенная цена 1 кв.м. жилья в Медеу�
ском районе составила 3201,53 долл., в Турксиб�
ском – 1705,13 долл. Разница между самым доро�
гим и самым дешевым форматом квартир также
уменьшилась. На этой неделе этот индекс соста�
вил 2,33 (233%).

Прирост стоимости квартир в Алматы варьиру�
ет в зависимости от района, количества комнат и
типа дома.

При нынешнем темпе изменения цен отметка в
2500 долл. за 1 кв.м. жилья в среднем по городу бу�
дет достигнута в фев. 2007г.

Между тем подорожание московских квартир
замедлилось. Так, по данным аналитического цен�
тра www.irn.ru, общегородской индекс стоимости
жилья прибавил за неделю 0,4% и составил 4153
долл. за 1 кв.м. KZ�today, 20.11.2006г.

– Верхняя палата парламента Казахстана сенат
в понедельник приняла поправки в закон, облег�
чающие жизнь иностранным концернам, активно
работающим в местной строительной отрасли.

Согласно одобренному сенаторами проекту по�
правок в закон об архитектурной, градостроитель�
ной и строительной деятельности, снимается за�
прет на выполнение подрядных работ совместны�
ми предприятиями, где доля иностранного уча�
стия в уставном капитале превышает 49%. По�
правки направлены на подпись президенту Казах�
стана.

Вице�министр индустрии и торговли Аскар Ба�
талов, представлявший поправки депутатам, ска�
зал, что ограничения в стройиндустрии противо�
речат нормам Всемирной торговой организации
(ВТО), куда Казахстан надеется вступить в сле�
дующем году. «Снятие такого ограничения не не�
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сет каких�либо негативных последствий в разви�
тии строительной отрасли страны», – говорится в
материалах сената.

Работающие в Казахстане иностранные рабо�
тодатели в массовом порядке нанимают на мест�
ные стройки зарубежных рабочих из «безвизовых»
стран. В столице Казахстана Астане и финансо�
вом центре Алма�Ате заметен бум новостроек, а
строителями выступают граждане Турции, а так�
же соседних Киргизии, Узбекистана и Таджики�
стана.

Аналитики говорят, что богатеющий на прода�
же нефти Казахстан может оттянуть к себе часть
трудовых ресурсов СНГ, пока ориентированных
на Россию, чьи власти объявили об ужесточении
иммиграционной политики в интересах «корен�
ного населения».

В июле 2006г. Казахстан объявил амнистию не�
законных трудовых иммигрантов для легализации
иностранной рабочей силы, которая продлится до
31 дек. По оценкам властей, после строительства
вторым по численности гастарбайтеров сектором
экономики является сфера обслуживания, затем
идет сельское хозяйство. Рейтер, 20.11.2006г.

– В рамках Инициативы стран Центральной
Азии по управлению земельными ресурсами (ИС�
ЦАУЗР) в Казахстане, Кыргызстане, Узбекистане,
Таджикистане и Туркменистане запущена про�
грамма по борьбе с деградацией земель на период
2006�15гг. на 1,4 млрд.долл. Об этом в ходе пресс�
конференции сообщил старший специалист по
проектам отдела сельского хозяйства, окружаю�
щей среды и природных ресурсов Департамента
Центральной и Западной Азии Азиатского банка
развития (АБР) Роберт Эверитт.

«Координатором данного партнерства является
АБР. Глобальный экологический фонд, поддер�
жавший данную инициативу, выделил в авг. 2006г.
грант на 20 млн.долл.», – сообщил представитель
АБР.

«Программа ИСЦАУЗР основана на Нацио�
нальной рамочной основе, составленная из про�
грамм каждой страны», – пояснил Р. Эверитт. «До
конца 2008г. будет выделено 155 млн.долл.», – от�
метил он.

«Данная Инициатива является уникальным ин�
новационным мероприятием пяти стран ЦА», –
сказал директор департамента экологических про�
блем, науки и мониторинга министерства охраны
окружающей среды РК Булат Бекниязов. «Эта
Инициатива и стратегическое партнерство сейчас
находят поддержку во всем мире», – отметил он.

По словам Б. Бекниязова, целью ИСЦАУЗР яв�
ляется сокращение площади опустыненных и де�
градированных земель в пяти странах Централь�
ной Азии и, тем самым, улучшение благосостоя�
ния населения, проживающих на этих террито�
риях, а также решение других экологических про�
блем данного региона.

В Казахстане 180 млн. га подвержены опусты�
ниванию. Среди стран ЦА Казахстан занимает
первое место по площади, охваченной процессом
опустынивания – 66%. Неорошаемая пашня в РК
составляет 24 млн. га, из них опустыненных земель
– 10,4 млн. га. 17 млн. га выведено из пашни по
причине потери гумуса, засоления, химических
загрязнений и эрозии почв. KZ�today, 16.11.2006г.

– Премьер�министр Казахстана связывает рост
цен на жилье с неразвитостью фондового рынка.

Выступая на шестом Конгрессе финансистов Ка�
захстана в Астане, Даниал Ахметов заявил, что на�
селение Казахстана располагает значительными
финансовыми резервами, которые в основном ин�
вестируются в строительство жилья. «Почему се�
годня растет стоимость жилья? Да потому, что у
населения накопились финансовые ресурсы.
Нужны четкие механизмы по стерилизации лик�
видной денежной массы, которая есть у населе�
ния», – заявил Ахметов. Премьер считает, что фи�
нансовому сектору и правительству необходимо
предпринять «системные меры по организации
фондового рынка». «Есть огромные проблемы, ко�
торые все мы вместе с вами не можем решить в те�
чение 10 лет», – подчеркнул Даниал Ахметов. ИА
Regnum, 15.11.2006г.

– Цены на жилье в Казахстане растут спекуля�
тивно. Об этом, выступая на шестом конгрессе
финансистов Казахстана, который прошел в Аста�
не, заявил президент страны Нурсултан Назарба�
ев. Стоимость кв.м., по мнению Нурсултана На�
зарбаева, «вздувается» изо дня в день. Цены растут
не только на землю, но и на кв.м. жилья. При этом
президент отметил, что в Астане и Алма�Ате они
«страшно растут, растут спекулятивно». Казах�
станский лидер заметил, что с подобным явлением
сталкивались государства Европы, а также Япо�
ния, и только своевременно принятые меры по�
зволили исправить ситуацию. Назарбаев призвал
финансистов, Национальный банк и правитель�
ство «подробно исследовать этот феномен». Пре�
зидент выразил уверенность, что в том случае,
если все так и будет продолжаться дальше, на рын�
ке недвижимости могут произойти серьезные по�
трясения. «Это когда�нибудь лопнет обязательно,
и это ударит по тем, кто кредитовал и в целом по
экономике», – сказал он. ИА Regnum, 15.11.2006г.

– Суммарная мощность цементных заводов
Казахстана для покрытия внутренних потребно�
стей страны к 2010г. должна составить 9 млн.т. в
год. Общая производительная мощность пяти ка�
захстанских цементных заводов равна 4,7 млн.т.,
говорится в сообщении пресс�службы премьера
Казахстана по итогам совещания правительства,
на котором обсуждались проблемы и перспективы
развития этой отрасли. Премьер�министр респу�
блики Даниал Ахметов «поручил заинтересован�
ным ведомствам в 2�недельный срок разработать и
внести на рассмотрение правительства новую
идеологическую концепцию развития цементной
промышленности страны». Премьер обратил осо�
бое внимание на необходимость «обеспечения ка�
чественным цементом предприятий казахстанско�
го сектора Каспийского моря и автодорожной
отрасли страны», в частности, на реконструкцию и
строительство казахстанской части транспортного
коридора Западная Европа�Китай протяженно�
стью 3 тыс.км.

Согласно сообщению, участники совещания
отметили ряд проблемных вопросов развития це�
ментной отрасли, в частности, высокую себестои�
мость продукции, дефицит производственных
мощностей, низкий технический уровень осна�
щенности производств, недостаточность инвести�
ций. В Казахстане работают 5 цементных заводов
– АО Central Asia Cement (Карагандинская обл.),
АО «Шымкентцемент» (юг страны), АО «Семей�
цемент», АО «Восток�Цемент» (оба – на востоке
республики) и Сас�Тюбинский цементный завод,
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специализирующийся на производстве цветных
цементов. В Казахстане в янв.�сент., по данным
госстатистики, было произведено 3 млн. 663,8
тыс.т. цемента, что на 16,6% больше, чем за анало�
гичный период 2005г. Интерфакс, 13.11.2006г.

– На 8 нояб. 2006г. налоговыми органами рес�
публики легализовано имущество на 1 391,8 млн.
тенге. Об этом сегодня на пресс�конференции со�
общил начальник управления непроизводствен�
ных платежей Налогового комитета минфинансов
РК Юрий Тлеумуратов. В налоговые органы по�
ступило 10 713 заявлений на легализацию имуще�
ства на 1 млрд. 625,6 млн. тенге. В т.ч. легализова�
но имущество по 10 063 из них на 1 391,8 млн. тен�
ге. «778,9 млн. тенге из стоимости легализованно�
го имущества составляют денежные средства,
367,9 млн. – сельхозтехника, 105 млн. – имуще�
ство, оформленное на ненадлежащее лицо, 86 –
автотранспорт», – уточнил он.

Ю. Тлеумуратов также сообщил, что на 8 нояб.
сумма уплаченных сборов за легализацию имуще�
ства, включая сборы местных исполнительных ор�
ганов, составила 326,6 млн. тенге. «Прогнозы де�
лались в основном по легализации недвижимости,
у нас было определено, что 1,3 млн. объектов не�
движимого имущества не зарегистрированы над�
лежащим образом. По разным оценкам, предпола�
галось, что 30�50% этого количества может быть
зарегистрировано в ходе акции», – отметил Ю.
Тлеумуратов.

По его словам, заявлений на легализацию не�
движимого имущества поступило на 262 тыс.
объектов. «Я считаю это очень хорошей цифрой,
поскольку, она составляет около 20% от общего
количества незарегистрированного имущества в
стране, и, учитывая, что акцию продляют, думаю,
прогнозы в отношении легализации недвижимо�
сти сбудутся», – подчеркнул начальник управле�
ния непроизводственных платежей Налогового
комитета.

Отвечая на вопрос о соответствии количества
легализованных денежных средств прогнозам, Ю.
Тлеумуратов признал, что «ожидали больше заяв�
лений». «Но изменения, которые вносятся сейчас
в закон «О легализации» по упрощению процедур,
думаю, дадут толчок легализации денег», – отме�
тил он. KZ�today, 10.11.2006г.

– В Казахстане утверждены Правила предоста�
вления в аренду земельных участков на террито�
рии государственных национальных природных
парков для осуществления регулируемого туризма
и рекреации. Соответствующее постановление
подписал глава правительства Даниал Ахметов.
«Новые правила определяют порядок предоста�
вления в аренду земельных участков, на которых
не предусматривается строительство зданий и со�
оружений», – отмечается в сообщении пресс�
службы. При этом участки будет предоставляться в
аренду на срок не более 5 лет.

«Земельные участки будут передаваться физи�
ческим и юридическим лицам только для исполь�
зования под туристские тропы и маршруты, би�
вачные стоянки, палаточные лагеря, пляжи, смо�
тровые площадки, а также для размещения вре�
менных сооружений (торговые точки, киоски,
летние кафе, лодочные станции и пункты проката,
передвижные вагончики, трейлеры), с учетом це�
левого использования и зонирования территории
национального парка», – подчеркивается в доку�

менте. Как указано в постановлении, «размеще�
ние этих объектов будет осуществляться в соответ�
ствии с паспортом особо охраняемой природной
территории, утвержденным уполномоченным ор�
ганом».

В правилах определен перечень необходимых
документов и порядок предоставления в аренду
земельных участков. Так, решение о предоставле�
нии или отказе в предоставлении земельного
участка определяется членами комиссии, в кото�
рую войдут представители территориального
уполномоченного органа, местных исполнитель�
ных органов, территориальных подразделений по
земельным отношениям, архитектуры, градостро�
ительства и строительства, охраны окружающей
среды. KZ�today, 10.11.2006г.

– На реконструкцию высокогорного горно�
лыжного комплекса «Медео�Шымбулак», распо�
ложенного в живописной части крупнейшего ме�
гаполиса Казахстана Алма�Аты, планируется зат�
ратить 1,37 млрд.долл., сообщили журналистам на
презентации проекта во вторник в Алма�Ате.

Согласно проекту реконструкции, общая тер�
ритория комплекса на Медео, где расположен ле�
довый каток с искусственным покрытием, соста�
вит 60 га, а на Шымбулаке, где проложены горные
лыжные трассы, – 10,4 га. Осуществлять проект
намечено в 3 этапа, первый из которых должен
быть завершен в 2009г., 2 – в 2010г., 3 – в 2011г.
Основной источник финансирования проекта –
частный бизнес при некотором финансировании
из местного бюджета.

В рамках проекта планируется построить ка�
натную дорогу («Гондола») протяженность 4 км. от
Медео до Шымбулака пропускной способностью
2 тыс. чел. в час в один конец. Канатная дорога бу�
дет иметь 110 кабин вместимостью по 8 чел. Ее
скорость составит 5 м. в секунду, что позволит до�
бираться с Медео на Шымбулак за 13 минут. На�
ряду с обычными предполагается использование
специально спроектированных для VIP�гостей ка�
бин.

Монтаж системы канатной дороги производ�
ства австрийской Doppelmayr займет как минимум
8 месяцев после инженерных работ. Предполага�
емый объем инвестиций оценивается в 30
млн.долл. В рамках проекта планируется постро�
ить на Шымбулаке современный отель на 150 но�
меров, 2 ресторана, несколько бутиков, бизнес и
конференц�центры, фитнес�клуб. Наряду с этим
предполагается строительство коттеджей, сети ре�
сторанов, магазинов и центров развлечений. В
рамках развития Медео будет создан экологиче�
ский парк вдоль реки площадью порядка 6 га, на
площади 5 га будет построен подземный автопар�
кинг на 3 тыс. машин, улучшено сообщение между
центром Алма�Аты и Медео на общественном ав�
тотранспорте. Интерфакс, 7.11.2006г.

– В рамках государственной акции в Казахста�
не легализировано 31 219 объектов недвижимости
на 9,9 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе селек�
торного совещания в правительстве с руководите�
лями областей по вопросам реализации закона
«Об амнистии в связи с легализацией имущества»
сообщил вице�министр юстиции РК Дулат Куста�
влетов.

«Легализовано по республике 31 219 объектов
недвижимости, из них жилых – 29 984», – сказал
Д. Куставлетов. По его данным, наибольшее коли�
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чество легализованных объектов недвижимости
приходится на Жамбылскую, Восточно�Казах�
станскую и Южно�Казахстанскую обл. «Нет ни
одного легализованного объекта в Актюбинской
обл., а в СКО легализовано всего 8 объектов», –
отметил вице�министр.

Но словам Д. Куставлетова, на легализацию
имущества поступило 237 тыс. заявлений. Больше
всего заявлений зарегистрировано в Восточно�Ка�
захстанской (39 054), Южно�Казахстанской (36
630) и Костанайской (23 811) областях. Меньше
всего – в Мангыстауском регионе (1256), Астане
(1801) и Алматы (1992).

Вице�министр также сообщил, что региональ�
ными комиссиями возвращено 18 890 предста�
вленных на легализацию заявлений. Отказано в
легализации недвижимого имущества по 8 151 за�
явлению. Всего по республике в центре по недви�
жимости зарегистрировано 278 легализованных
объектов недвижимости.

По итогам совещания заместитель премьер�
министра Карим Масимов дал ряд поручений ру�
ководителям областей и ведомств. «Мы должны
правильно, четко и доступно разъяснить всем на�
шим гражданам ту идею, которая была заложена в
послании президента», – отметил он. «Государ�
ство дает возможность легализовать свое имуще�
ство, такой возможности больше не будет», – под�
черкнул К. Масимов.

В частности, он поручил минюсту принять ме�
ры по активизации работы по оформлению
необходимых документов государственной реги�
страции легализованного недвижимого имуще�
ства. Агентству по информатизации и связи – в
недельный срок разработать и создать веб�страни�
цу с информацией о легализации имущества на
веб�портале электронного правительства. К. Ма�
симов также добавил, что в ближайшее время ана�
логичные веб�страницы появятся на сайтах мини�
стерств юстиции и финансов.

Акция по легализации имущества в Казахстане
проводится с 3 июля по 30 дек. в рамках реализа�
ции закона «Об амнистии в связи с легализацией
имущества». В ходе акции может быть легализова�
но движимое и недвижимое имущество. Легализа�
ция проводится через налоговые органы и спе�
циальные комиссии в местных исполнительных
органах. В частности, через налоговые органы мо�
гут быть легализованы деньги и ценные бумаги,
недвижимое имущество за пределами республики,
а также имущество и ценные бумаги, оформлен�
ные на ненадлежащее лицо, и др. Через специаль�
ные комиссии при местных исполнительных орга�
нах легализации подлежит недвижимое имуще�
ство на территории РК, права на которое не офор�
млены в соответствии с законодательством. KZ�
today, 4.11.2006г.

– Государственные служащие не имеют права
отказывать гражданам Казахстана в приеме доку�
ментов на выделение бесплатного земельного
участка, заявил Бахыт Оспанов – председатель
Агентства по управлению земельными ресурсами
Республики Казахстан.

Постановление правительства РК, регулирую�
щее процедуру выдачи земельных наделов, было
принято в авг. т.г. Право на 10 бесплатных «соток»
имеет каждый гражданин республики, однако по�
сле выхода постановления возникло не мало про�
блем на местах. Акиматы (администрации) не мо�

гут обеспечить всех желающих землей, ссылаясь
на отсутствие свободных участков в городской
черте. По этой причине людям все чаще стали от�
казывать в приеме заявок.

Бахыт Оспанов, комментируя эту ситуацию, за�
метил, что заявления чиновники обязаны прини�
мать, в то же время, это не означает, что земель�
ный участок будет выделен сразу же. «Есть поня�
тие «емкости города», населенных пунктов. Если
по генплану электричество, теплоснабжение, вода
рассчитаны на тыс. семей, а мы заселяем сверх
этого тыс. семей, не обеспечивая при этом инфра�
структурой объект, что в этом хорошего? Поэтому
в законе написано – «по мере подготовки». Мы
дороги должны подготовить, чтобы заторов не бы�
ло. Мы должны подготовить больницу, чтобы она
принимала не 1 тыс., а 2 тыс.чел. Чтобы школа,
детсад были обеспечены. Вот эту всю инфраструк�
туру необходимо подготовить, и только потом на�
до отпускать землю», – заявил Бахыт Оспанов. ИА
Regnum, 31.10.2006г.

– С начала т.г. сумма совокупных активов ипо�
течных организаций в Казахстане увеличилась на
53% и на 1 окт. 2006г. составила 115,2 млрд. тенге.
Об этом сообщили в пресс�службе Агентства РК
по регулированию и надзору финансового рынка и
финансовых организаций (АФН).

На начало окт. совокупные обязательства ипо�
течных компаний достигли 90,7 млрд. тенге (рост
на 46,1%), размер собственного капитала – 24,5
млрд. тенге (на 84,2%). Размер кредитного порт�
феля организаций по итогам 9 месяцев составил
92,7 млрд. тенге, что на 24,4 млрд. тенге, или на
35,7%, больше показателя на 1 янв. этого года.

В структуре совокупного кредитного портфеля
ипотечных компаний по состоянию на 1 окт.
2006г. доля стандартных кредитов достигла 95,5%
(на 1 сент. – 96,2%), сомнительных – 4,3% (3,5%)
и безнадежных – 0,2% (0,3%). На начало окт. это�
го года на финансовом рынке республики функ�
ционирует 8 ипотечных организаций, 12 организа�
ций, осуществляющих отдельные виды банков�
ских операций на основании действующих лицен�
зий. KZ�today, 26.10.2006г.

– В самом крупном г.Казахстана – Алма�Ате,
численность населения которого составляет 1,5
млн.чел., появится пятизвездочный отель сети
Kempinski, сообщил председатель совета директо�
ров «Кемпински Резиденс» Кристофер Пифарет�
ти.

Новый отель будет состоять из 236 комнат и об�
служивающих квартир, конференц�зала, танцза�
ла, бизнес�центра, нескольких ресторанов и спор�
тивно�оздоровительного центра. Запроектирова�
но здание офисного центра общей площадью 25
000 кв.м. В комплекс также будет входить большой
торгово�развлекательный центр с занимаемой
площадью – 70 000 кв.м. для 230 бутиков. Отели
сети Kempinski находятся в Европе, на Ближнем
Востоке, в Африке, Южной Америке и Азии. В Ал�
ма�Ате существуют два пятизвездочных отеля –
«Риджент Алматы» и «Хаятт Реженси Алматы».
ИА Regnum, 19.10.2006г.

– На 1 сент. 2006г. сумма совокупных активов
ипотечных организаций в Казахстане составляла
107,3 млрд. тенге, увеличившись за янв.�авг. на
42,5%. Об этом Kazakhstan Today сообщили в
Агентстве по регулированию и надзору финансо�
вого рынка и финансовых организаций (АФН РК).
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По данным АФН, совокупные обязательства
ипотечных организаций на 1 сент. 2006г. достигли
83,5 млрд. тенге и выросли с начала года на 34,5%,
размер собственного капитала составил 23,8 млрд.
тенге, увеличившись на 78,9%.

Кредитный портфель ипотечных организаций
на 1 сент. 2006г. составил 89,3 млрд. тенге, что на
21 млрд. тенге, или на 30,7%, больше показателя
на 1 янв. При этом в его структуре удельный вес
стандартных кредитов снизился с 98,6% до 96,2%,
доля сомнительных увеличилась с 1,2% до 3,5%, а
доля безнадежных – с 0,2% до 0,3%.

В авг. этого года выдана лицензия на осущест�
вление банковских заемных операций АО «Ипо�
течная организация «Объединенная ипотечная
компания». На 1 сент. 2006г. на финансовом рын�
ке республики функционирует 8 ипотечных орга�
низаций и 12 организаций, осуществляющих от�
дельные виды банковских операций на основании
действующих лицензий. KZ�today, 27.9.2006г.

– На 22 сент. в рамках реализации закона «Об
амнисти в связи с легализацией имущества» по�
ступило 104 928 заявлений, сообщил сегодня в хо�
де республиканского семинара�совещания вице�
министр юстиции РК Серик Нугманов. Легализо�
вано 3793 объекта недвижимости, из которых 3683
составляют жилые объекты, 110 – нежилые. «Осо�
бенно активны в вопросе подачи заявлений жите�
ли Восточно�Казахстанской, Южно�Казахстан�
ской и Северо�Казахстанской областей», – отме�
тил он.

По данным вице�министра, 4 тыс. легализован�
ных объектов в центрах недвижимости зареги�
стрировано всего 12. «Это от лукавого: из 4000 хо�
зяев легализованных объектов по всей стране в
БТИ зарегистрировать их по нулевой ставке
пришло всего 12 чел., я в это не верю, здесь где�то
мы сами себя, наверное, в заблуждение вводим», –
сказал С. Нугманов, обращаясь к представителям
местных исполнительных органов, приехавших на
семинар.

Вице�министр отметил также низкую актив�
ность владельцев незарегистрированной соб�
ственности. «В прошлом году Минюст провел ин�
вентаризацию объектов недвижимого имущества
по всей республике, и по ее итогам было выявлено
1,5 млн. объектов недвижимости, права на кото�
рые не зарегистрированы. Полтора миллиона и се�
годня 104 тыс. заявлений – статистика говорит са�
ма за себя», – заметил он.

С. Нугманов напомнил, что по поручению гла�
вы государства планируется продлить срок прове�
дения легализации имущества до 1 апр. 2007г. KZ�
today, 27.9.2006г.

– За прошедшую неделю индекс стоимости жи�
лья уменьшился на 13,8 долл., или 0,66%, и соста�
вил 2082 доллара за квадратный метр. По�прежне�
му средневзвешенная стоимость одного квадрат�
ного метра в самом дорогом – Медеуском районе
превышает средневзвешенную стоимость 1 кв.м. в
самом дешевом – Турксибском районе в 2 раза.
Цены на дорогое жилье снизились меньше, чем на
дешевое.

Средневзвешенная цена одного квадратного
метра в Медеуском районе – 2778,1 долл., в Турк�
сибском –1338,25 долл. Разница между самым до�
рогим и самым дешевым форматом квартир увели�
чилась. На этой неделе этот индекс составил 3,26
(326%).

Прирост стоимости квартир в Алматы варьиру�
ет в зависимости от района, количества комнат и
типа дома. В целом активность на рынке недвижи�
мости несколько понизилась, одновременно с по�
нижением цен.

По данным аналитического центра www.irn.ru,
за прошедшую неделю общегородской индекс сто�
имости жилья вырос на 1,1% и составил 3920 долл.
за 1 кв.м. против 3877 долл. за 1 м. неделей ранее.
KZ�today, 20.9.2006г.

– Издание «Недвижимость и цены» (Москва,
18.09) опубликовало статью специалиста�эксперта
аппарата Комитета СФ по финансовым рынкам и
денежному обращению Валентины Павловой
«Рынок жилья в Казахстане».

«Не все республики Советского Союза после
его распада сумели справиться с возникшими эко�
номическими, политическими и социальными
проблемами. Казахстан является примером ус�
пешно развивающегося государства. Подъем эко�
номики ведет к росту доходов граждан и позволяет
решать многие социальные задачи, одна из кото�
рых – жилищное строительство. Она нашла свое
отражение в послании президента страны Нурсул�
тана Назарбаева народу Казахстана, которое на
ближайшие годы стало стратегией развития респу�
блики.

Законодательная база развития рынка жилья в
Казахстане. Цель Государственной программы ра�
звития жилищного строительства в Республике
Казахстан на 2005�07гг. – обеспечить доступность
жилья широким слоям населения. А для этого тре�
буется сбалансировать рынок как со стороны
предложения, так и со стороны спроса; привлечь
частные инвестиции и стимулировать развитие
индивидуального строительства; развивать строи�
тельную индустрию и повышать доступность ипо�
течного кредитования и жилищных строительных
сбережений для населения.

На жилищное строительство в 2005г. в Казах�
стане направлен 241 млрд. тенге инвестиций (1
доллар США = 126 тенге), что в 1,6 раза больше,
чем в 2004�м. В эксплуатацию введено 5 млн. кв.м.
общей площади жилья (в 1,8 раза больше, чем в
2004�M). В этом году за счет всех источников фи�
нансирования ожидается ввод такого же объема
жилой недвижимости. В янв. – июне Z006г. по�
строено 2,4 млн. кв.м.Рост объемов введенного
жилья отмечен во всех регионах республики. Из
общего объема на Астану приходится 22%, Алматы
– 12,2%, Южно�Казахстанскую обл. – 15%,
Атыраускую – 8,5%, Актюбинскую – 5,7%, Алма�
тинскую – 5,2%. В Астане в 2005 введен в эксплу�
атацию 1,1 млн. кв. м., что в 2 раза превышает уро�
вень 2004 года.

В своей жилищной политике Казахстан делает
ставку на развитие прогрессивных форм кредито�
вания, что во многом созвучно установкам рос�
сийских реформ. По прогнозам, в результате реа�
лизации жилищной программы ипотекой смогут
воспользоваться 49 тыс. семей, за 3 года будет по�
строено 12 млн. кв.м. общей площади жилья, по�
высится его комфортность. В 2000г. Правитель�
ство Казахстана одобрило Концепцию долгосроч�
ного финансирования жилищного строительства
и развития системы ипотечного кредитования,
которая и стала ключевым этапом государствен�
ной программы. Для справки: соотношение ипо�
течных кредитов к ВВП в развитых странах соста�
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вляет 40�60%, в Казахстане – 6�7%, в России –
менее 1%.

Ежегодно рынок ипотеки в Казахстане увели�
чивается в 3 раза: в 2003г. он составил 100
млн.долл., в 2004 – 350 млн., в 2005�1 млрд. То есть
уже 30% всех сделок с недвижимостью проходило
с помощью ипотеки. Для сравнения: в России этот
показатель – 4,5%.

В Казахстане развита система рефинансирова�
ния ипотечных кредитов. Эту деятельность осу�
ществляет ЗАО «Казахстанская ипотечная компа�
ния», приобретая права требований по ипотечным
кредитам у банков второго уровня (в России ана�
логичную функцию выполняет Агентство по ипо�
течному жилищному кредитованию – АИЖК). На
этапе, когда недостаточно хорошо работают меха�
низмы секьюритизации, рефинансирование игра�
ет важную роль на ипотечном рынке. Закон «О
секьюритизации» в Казахстане принят. Документ
регулирует отношения, цель которых – финанси�
рование проектов путем уступки прав требования
через выпуск облигаций. Принят закон «О кредит�
ных бюро и формировании кредитных историй»,
регламентирующий деятельность подобных орга�
низаций.

Немаловажную роль играет система гарантиро�
вания (страхования) ипотечных кредитов. Она на�
правлена на разделение кредитных рисков между
банками второго уровня и организациями, страх�
ующими ипотечные кредиты. В 2003г. создан Ка�
захстанский фонд гарантирования ипотечных
кредитов, с помощью которого обеспечивается
покрытие 50% кредитных рисков в течение всего
срока кредита.

Жилищные строительные сбережения в Казах�
стане. Одновременно с банковскими формами
ипотечного кредитования в Казахстане развивает�
ся система жилищных сбережений. Это еще один
способ финансирования строительства жилья, ос�
нованный на накоплении индивидуальных сбере�
жений (они должны составлять не менее 50% от
стоимости жилья) в целях получения займа для
приобретения квартиры. Система жилищных
строительных сбережений по большей части пред�
назначена для граждан, не имеющих достаточных
средств для внесения первоначального взноса при
получении ипотечного кредита в банках второго
уровня, но получающих стабильный доход. Ос�
новное условие развития такой системы – привле�
чение новых вкладчиков, за счет которых выделя�
ют деньги участникам, накопившим минимально
необходимый объем вклада. По закону при уча�
стии в системе жилье можно приобрести не ранее
чем через 3 года после начала осуществления вкла�
дов. Весь этот период необходимо ежемесячно от�
кладывать некую оговоренную сумму. Государство
выплачивает ежегодную премию на вклады – 20%
от накопленного.

Конечно, долгие сроки накопления в условиях
растущих цен на недвижимость являются суще�
ственным недостатком системы: займ нельзя по�
лучить раньше, чем собрана определенная сумма;
нет индексации вкладов по инфляции. Однако
конкуренции сберегательной системы и ипотеки
нет, поскольку эти 2 механизма имеют принципи�
альные различия. Ипотека позволяет сразу решить
проблему жилья и рассчитываться в течение 10�15
лет. При этом клиент должен располагать какими�
то средствами для первоначального взноса. Сбере�

гательная система решает квартирный вопрос че�
рез 5�7 лет, но тут не нужен первоначальный
взнос.

Для внедрения системы в 2000г. был принят со�
ответствующий закон, а в 2003г. создано АО «Жи�
лищный строительный сберегательный банк Ка�
захстана» со стопроцентным участием государства
в уставном капитале. Данной системой предполо�
жительно смогут воспользоваться в перспективе
по меньшей мере 100 тыс. вкладчиков.

Доступное, социальное и индивидуальное жи�
лье. Решение жилищных проблем социально неза�
щищенных категорий граждан Казахстана, перед
которыми государство имеет определенные обяза�
тельства, прерогатива местных исполнительных
органов. Государственную коммунальную недви�
жимость социально защищаемым гражданам пре�
доставляют без права ее приватизации. Остальные
категории населения приобретают квартиры в
собственность с использованием рыночных меха�
низмов. Но и в этом случае государство оказывает
поддержку. За счет государственных средств по
проектам, согласованным с министерством инду�
стрии и торговли, возводят недорогое и доступное
жилье стоимостью не 350 долл. за кв.м.Для строи�
тельства жилья местным органам власти выделяют
кредиты из республиканского бюджета по нулевой
ставке вознаграждения (без процентов). Правда,
цены этих квартир приходится корректировать.
Дело в том, что в самом начале реализации жи�
лищной программы 350 долл. за 1 кв.м. были ре�
альной цифрой, фактическая стоимость «квадра�
та» во многих регионах оказывалась и ниже. Те�
перь же подорожали строительные материалы и
многое другое, поэтому намечено пересмотреть и
цены на жилье. Например, в Астане стоимость
кв.м. может быть установлена в рамках 445 долл. в
Алматы – 440, в Таразе – 320 долл.

Население выкупает доступную недвижимость
преимущественно посредством ипотечного креди�
тования или за счет кредитов жилищных строи�
тельных сберегательных банков. Приоритетное
право покупки имеют молодые семьи с детьми, ра�
ботники государственных органов и учреждений,
работники государственных предприятий со�
циальной сферы.

На июль 2006г. на получение жилья по госпро�
грамме поступило 55,8 тыс. заявлений, при этом
платежеспособность подтвердили 24,5 тыс.чел.
Хотя возводимого жилья пока все�таки меньше,
чем желающих его приобрести. В Акмолинской
обл. платежеспособного населения в 3,1 раза боль�
ше, чем вводимых по госпрограмме квартир, в Ал�
маты – в 3,6 раза, Астане – в 3,1 раза, Северо�Ка�
захстанской обл. – в 1,9 раза, Атырауской обл. – в
1,7 раза. В Астане в рамках государственной про�
граммы по развитию жилищного строительства в
2005г. предусмотрено возвести 1352 квартиры,
тогда как порог платежеспособности в банках вто�
рого уровня преодолели 3145 граждан. Но в неко�
торых областях построено больше, чем нужно лю�
дям, доказавшим свою платежеспособность.

С целью повышения доступности жилья в Ка�
захстане активно стимулируют индивидуальное
строительство. Из 42 млрд. тенге кредитных
средств, предусмотренных госпрограммой на
2006г., 20 млрд. направлено на развитие и об�
устройство инженерно�коммуникационной ин�
фраструктуры при сооружении жилых домов, в т.ч.
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10 млрд. – для районов индивидуальной застрой�
ки. При этом участки размером до десяти соток
под возведение частных домов будут предоста�
влять бесплатно. Подано 130 тыс. заявлений, 44
тыс. одобрено.

За I пол. 2006г. в республике сдано 2,4 млн.
кв.м. жилья, что почти в 1,16 раза больше, чем в
2005�м. Из этого количества 1 млн. 650 тыс.кв.м.
(70%) приходится на индивидуальные дома. Это
намного выше уровня пред.г., поскольку в 2005г. в
основном сдавали многоэтажки.

Долевое участие по�казахстански. В Казахстане
растет количество покупателей недвижимости по
договорам долевого участия. Например, в Астане в
2005г. люди вложили в строительство 16 млрд. тен�
ге. Власти страны, как и российские, пришли к
выводу: там, где речь идет о привлечении средств
населения, должен быть механизм защиты прав и
законных интересов граждан. По примеру России
в Казахстане в июле этого года принят закон «О
долевом участии в жилищном строительстве», где
прописаны типовые условия договора между доль�
щиками и застройщиками. Разработчики доку�
мента изучили и постарались учесть российский
опыт правоприменительной практики аналогич�
ного закона.

Законом установлены такие требования к стро�
ительным компаниям в данном секторе, как ли�
цензирование деятельности застройщиков с при�
влечением денежных средств; обязательное указа�
ние точной даты передачи застройщиком доли в
жилом доме; установление гарантийного срока на
жилое здание; заключение застройщиком догово�
ра о разрешении на использование под строитель�
ство земельного участка, принадлежащего на пра�
ве собственности или землепользования. Ежек�
вартально уполномоченный орган будет проверять
соблюдение застройщиком требования о наличии
собственного капитала не менее 12% от привле�
ченных денежных средств по договорам долевого
участия. Однако необходимо признать, что казах�
станский закон о долевом строительстве не дает
дольщикам таких преференций, как его россий�
ский аналог, и содержит более мягкие нормы по
отношению к застройщикам.

Перечень информации, доступной дольщику о
застройщике и объекте долевого строительства,
значительно уже, гарантийный срок объекта со�
ставляет не менее двух лет (по российскому зако�
нодательству – не менее 5 лет). Штрафы в казах�
станском документе не зависят от того, является
дольщик физическим или юридическим лицом. И
для дольщика за просрочку платежа, и для за�
стройщика за срыв сроков сдачи объекта предус�
мотрен штраф 0,1% за день просрочки от суммы,
подлежащей уплате или уплаченной дольщиком
по договору долевого участия соответственно. Для
сравнения: у нас застройщик уплачивает 0,077% за
день просрочки дольщику – физическому лицу и в
2 раза меньше, если дольщик – юридическое лицо.
Дольщик в России платит штраф 0,038% за день
просрочки внесения платежа.

По казахстанскому закону о долевом участии
в строительстве застройщик по истечении десяти
дней со дня, предусмотренного договором для
передачи дольщику объекта, вправе расторгнуть
договор и вернуть деньги дольщику, кроме неу�
стойки, причитающейся застройщику в возме�
щение убытков, понесенных им из�за этого. Рос�

сийское законодательство более гуманно. При
уклонении дольщика от принятия объекта за�
стройщик только по истечении двух месяцев со
дня окончания срока, предусмотренного догово�
ром, вправе составить документ об односторон�
ней передаче. Есть в казахстанском законе о до�
левом строительстве нормы, призванные защи�
тить граждан от действий мошенников. Застрой�
щик вправе заключать договор о долевом уча�
стии после получения разрешения на использо�
вание под строительство принадлежащего ему
земельного участка и после завершения нулевого
цикла. Нулевой цикл – это комплекс строитель�
но�монтажных работ по сооружению частей жи�
лого здания, расположенных ниже условной
проектной отметки, принимаемой за ноль. За�
стройщикам не разрешается даже рекламировать
жилые дома в целях привлечения денег дольщи�
ков до выдачи разрешения на возведение нулево�
го цикла. Во избежание двойных продаж в Казах�
стане договор о долевом участии, вносимые в не�
го изменения, а также уступка права требования
по договору подлежат учету в уполномоченных
органах (местные исполнительные органы обла�
стей, городов республиканского значения, Аста�
ны).

В целом российское законодательство о доле�
вом строительстве более требовательно к застрой�
щикам, чем казахстанское. Законы о долевом
строительстве обеих стран стали попыткой решить
многочисленные проблемы на соответствующем
рынке. По данным Ассоциации застройщиков Ка�
захстана, например, в Астане 41% дольщиков рис�
кует собственными вложенными средствами. В
Национальную лигу потребителей Казахстана
ежедневно обращаются 7�8 чел. с жалобами на не�
добросовестных риелторов и строителей. Множе�
ство строек приостановлено, объекты сдают с
опозданием не только в Астане, но и на местах.
Сможет новый документ снять все вопросы, или
ему уготована такая же судьба, как российскому
аналогу (при котором застройщики ищут схемы
ухода от закона), – покажет время.». «Московские
новости», 18.9.2006г.

– В 2007г. в Усть�Каменогорске на реализацию
программы по ремонту ветхого жилья, сносу и пе�
реселению граждан будет выделено 433 млн. тенге.
Об этом сообщил исполняющий обязанности аки�
ма г.Манарбек Сапаргалиев.

В 2001�05гг. в городском бюджете не было пре�
дусмотрено средств на реализацию программы по
ремонту ветхого жилья, сносу и переселению
граждан из аварийных государственных домов. 80
жилых домов государственного фонда относятся к
числу ветхих, аварийных и подлежащих сносу.

В 2006г. по бюджетной программе «Организа�
ция сохранения государственного жилищного
фонда» было выделено 20829 тыс. тенге. Это по�
зволило разработать проектно�сметную докумен�
тацию и технико�экономическое обоснование на
реконструкцию жилого дома, провести ремонт
кровли 5 жилых домов.

Манарбек Сапаргалиев заметил, что с 2007г.,
предусмотрен рост финансирования на программу
по ремонту ветхого жилья, сносу и переселению
граждан из аварийного государственного жилья.
433 млн. тенге предназначены на разработку про�
ектно�сметной документации многоквартирного
дома.  KZ�today, 9.9.2006г.
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– «Корпорация «Базис�А» с 1 сент. 2006г. ввела
страхование своей гражданско�правовой ответ�
ственности перед дольщиком за неисполнение до�
говорных обязательств, сообщили агентству в кор�
порации. «Базис�А» – первый в республике за�
стройщик, застраховавший гражданско�правовую
ответственность перед дольщиком. «Теперь каждый
покупатель, заключивший с «Корпорацией «Базис�
А» договор о долевом участии в строительстве, полу�
чает сертификат страхования, гарантирующий ему
возврат денег в случае невыполнения обязательств
застройщиком», – пояснили в корпорации.

Ответственность «Базис�А» перед дольщиком
будут страховать четыре ведущие страховые ком�
пании Казахстана – «Номад Иншуранс», «Нефтя�
ная страховая компания», «Альянс�Полис» и «Ал�
тын�полис».

В корпорации считают, что страхование ответ�
ственности должно «повысить доверие дольщиков
на фоне участившихся случаев недобросовестного
поведения некоторых застройщиков по отноше�
нию к своим клиентам». Гражданско�правовая от�
ветственность, «способствует укреплению стро�
ительной отрасли, а также развитию казахстанско�
го рынка страхования.

«Корпорации «Базис�А» успешно работает в те�
чение 15 лет на строительном рынке Казахстана,
России, а теперь и Канады. Общая площадь возво�
димых комплексов на сегодняшний день превы�
шает 3,5 млн. квадратных метров. KZ�today,
7.9.2006г.

– Глава Узбекистана Ислам Каримов заявил,
что поражен достижениями соседнего Казахстана
за годы независимости. «Казахстан к 15�летию
своей независимости подходит с грандиозными
достижениями, и мы искренне этому рады, потому
что, как узбеки говорят, близкий сосед лучше, чем
родственник», – сказал И.Каримов на совместном
с президентом Казахстана Нурсултаном Назарбае�
вым брифинге в Астане, состоявшемся в субботу
на смотровой площадке самого высокого здания в
республике – «Триумф Астаны».

Президент Узбекистана наряду с главами Кир�
гизии и Таджикистана Курманбеком Бакиевым и
Эмомали Рахмоновым находится в Астане, где
второй день проходит неформальная встреча глав
четырех центрально�азиатских государств. В суб�
боту они осматривают новые объекты столицы
Казахстана.

«В мире немного таких примеров, когда бу�
квально из ничего на ровном месте создается го�
род (Астана), который претендует на совершенно
неординарное место не только на территории Ка�
захстана, не только на территории Центральной
Азии, но и на территории бывшего Советского Со�
юза», – отметил И.Каримов.

«Примечательно, что здесь и японцы работают,
и турецкие специалисты, самый лучший архитек�
тор в мире Норман Фостер», – заметил глава Узбе�
кистана. «Масштабы и замыслы настолько гран�
диозны, что даже мы, соседи, поражаемся мас�
штабностью мышления Нурсултана Абишевича»,
– отметил И.Каримов.

Н.Назарбаев отметил в ходе брифинга, что
Астана «развивается динамично, ее вклад в эконо�
мику страны вырос в три раза», заметив, что объе�
мы строительства в столице государства составля�
ют 2% ВВП, а возраст половины ее жителей не
превышает 30 лет.

«Город становится современным, уникальным
во всех отношениях центром культуры и междуна�
родных совещаний и конференций», – подчер�
кнул глава Казахстана. По его мнению, Астана в
центрально�азиатском регионе «претендует быть
одним из красивейших городов».

«Конечно, есть такие прекрасные города, как
Ташкент, Самарканд, Бухара, Душанбе, Бишкек и
наша Алма�Ата, но среди них, я думаю, как новый
современный город выделятся Астана, как звезда
не последней величины», – добавил он.

Н.Назарбаев напомнил, что, согласно програм�
ме развития Астаны до 2030г., к этому времени на�
селение столицы будет превышать 1 млн. чел. Экс�
перты утверждают, что миллионный рубеж в насе�
лении столица преодолеет значительно раньше.
Уже сейчас население Астаны превышает полмил�
лиона человек.

Казахстан будет отмечать 15�летие своей неза�
висимости 16�17 дек. этого года. Астана объявлена
новой столицей республики вместо прежней Ал�
ма�Аты в дек. 1997г. Интерфакс, 2.9.2006г.

– В Астане 1 сент. состоится торжественное от�
крытие Дворца мира и согласия. «В церемонии от�
крытия примут участие лидеры четырех Централь�
но�азиатских государств: президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев, Узбекистана – Ислам Ка�
римов, Киргизии – Курманбек Бакиев и Таджи�
кистана – Эмомали Рахманов», – сообщили в ад�
министрации главы Казахстана.

В торжественном концерте на церемонии от�
крытия Дворца выступит оперная певица Монт�
серрат Кабалье.

Открытие Дворца мира и согласия приурочено
к началу работы II Конгресса лидеров мировых и
традиционных религий, который откроется в
Астане 12 сент.

Дворец имеет форму правильной пирамиды
высотой 77 м., построен в административном цен�
тре Астаны в непосредственной близости от рези�
денции президента Казахстана. Заказчиком стро�
ительства является управление делами президента
Казахстана, генеральным подрядчиком – турец�
кая фирма «Сембол Иншаат». Автор проекта – ан�
глийский архитектор Норманн Фостер, который
также проектировал здание мэрии в Лондоне, но�
вый немецкий рейхстаг в Берлине и аэропорт Гон�
конга. Общая площадь здания – 25,5 тыс. кв.м.,
объем инвестиций в строительство Дворца – 30
млн.долл.

Во Дворце мира и согласия планируется разме�
стить оперный театр на 1500 мест, музей нацио�
нальной культуры Казахстана, университет циви�
лизаций, выставочные и концертные залы, би�
блиотеку, а также исследовательский центр миро�
вых религий и офисы духовных конфессий.

Под вершиной пирамиды, оформленной ви�
тражами в цветах национального флага Казахста�
на, размещен конференц�зал, в котором и пройдут
заседания конгресса религиозных лидеров. РИА
«Новости», 31.8.2006г.

– На центральной площади столицы, где в
честь отмечаемого 30 авг. в Казахстане дня кон�
ституции состоялся концерт, аким (мэр) Астаны
Умирзак Шукеев, вручил ключ от новой подстан�
ции главному врачу службы скорой помощи. Ме�
дучреждение расположилось на левом берегу реки
Ишим (в этом районе в соответствии с ген планом
в данное время идет строительство жилых масси�

117 Íåäâèæèìîñòü, ñîáñòâåííîñòüwww.kazakhstan.polpred.ru



вов). По мнению директора департамента здраво�
охранения Астаны Вячеслава Дудника, новая под�
станция сократит время прибытия машин скорой
помощи по вызову.

Медиков разместили в одном из новых градо�
строительных комплексов, которые возводятся по
специальной государственной программе разви�
тия жилищного строительства. За счет бюджетно�
го финансирования (государство бесплатно выде�
ляет землю, строит коммуникации) цена кв.м. жи�
лья в таких домах не превышает 350 долл., что, по
оценкам столичных риэлторов, в 3�5 раз ниже ры�
ночной.

Семье Ляззат Топиной, получившей жилье в
одном из таких градостроительных комплексов,
вместе с ключем от квартиры городские власти
вручили в подарок телевизор. «Я уверена в своем
будущем, уверена в будущем всей молодежи Ка�
захстана, потому что я вижу, как мы все счастли�
вы, потому что живем в Казахстане, в независи�
мом Казахстане», – сказала радостная обладатель�
ница нового жилья. ИА Regnum, 30.8.2006г.

– Постановлением правительства в РК утвер�
ждены правила предоставления прав на земельные
участки под индивидуальное жилищное строи�
тельство. В правилах отмечается, что земельные
участки предоставляются гражданам РК бесплат�
но в частную собственность в размере 0,10 гектара.
Повторное бесплатное предоставление земельных
участков для указанной цели не допускается, от�
мечается в документе.

Согласно правилам, предельные размеры зе�
мельных участков, которые могут находиться в
частной собственности, для индивидуального жи�
лищного строительства устанавливаются совмест�
ным решением областных (городов республикан�
ского значения и столицы) представительных и
исполнительных органов в зависимости от мест�
ных условий и особенностей. В правилах расписан
порядок предоставления земельных участков
оралманам и иностранным гражданам. KZ�today,
4.8.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов счи�
тает неэффективной деятельность Казахстан�
ской ипотечной компании (КИК) в рамках госу�
дарственной программы развития жилищного
строительства. Такое мнение он высказал сегод�
ня, в ходе заседания правительства. «Необходи�
мо внимательно проанализировать деятельность
КИК. Плохо когда институт, который мы капи�
тализовали на 15 млрд. тенге, является весьма
неконкурентным, и банки второго уровня по
степени своей креативности и творческой актив�
ности явно опережают КИК», – отметил Д. Ах�
метов.

По его словам, то, что предусмотрено в госпро�
грамме, КИК не выполняет. «3,3% рынка, кото�
рые сегодня освоены Казахстанской ипотечной
компанией, это весьма низкий показатель», –
подчеркнул премьер�министр РК. «В целом у
КИК имеется много пробелов, и они носят си�
стемный характер, это говорит о том, что минфин
поверхностно относится к реализации жилищной
программы», – отметил он. Д. Ахметов подчер�
кнул также, что КИК должна работать эффектив�
но и занять активную позицию на рынке. «Никому
из нас не давалось право так поверхностно отно�
ситься к программе, утвержденной президентом, и
все институты, созданные для реализации этой

программы, должны занять активную позицию»,
– сказал он в заключение. KZ�today, 27.7.2006г.

– В Казахстане с начала 2006г. сумма совоку�
пных активов ипотечных организаций увеличи�
лась на 31,3% и на 1 июля составила 98,9 млрд.
тенге, совокупные обязательства – на 10,4% (75,4
млрд. тенге), размер собственного капитала – на
76,7% (23,5 млрд. тенге). Об этом Kazakhstan Today
сообщили в Агентстве РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН). На 1 июля размер кредитного
портфеля казахстанских ипотечных организаций
составил 81,4 млрд. тенге, что больше показателя
на начало года на 13,1 млрд. тенге, или на 19,2%.

В структуре совокупного кредитного портфеля
организаций удельный вес стандартных кредитов
снизился с 98,6% до 97,1%. Доля сомнительных
кредитов увеличилась с 1,2% до 2,7%, доля безна�
дежных осталась без изменений и составила 0,2%.
На 1 июля 2006г. на финансовом рынке республи�
ки функционирует 7 ипотечных организаций, 12
организаций, осуществляющих отдельные виды
банковских операций на основании действующих
лицензий. KZ�today, 24.7.2006г.

– Американское издание для представителей
игрового бизнеса «Роллинг Гуд Таймс» анализиру�
ет план казахстанских властей по созданию азиат�
ского Лас�Вегаса. Центр азартных игр и развлече�
ний вскоре будет создан на берегу Капчагайского
водохранилища. Издание полагает, что у этого
проекта есть определенные перспективы. Мест�
ный Лас�Вегас может привлечь не только богатых
жителей Казахстана, но и игроков из других регио�
нов Азии. О своей готовности вложить средства в
проект уже заявила одна известная американская
игровая компания. Как сообщили в интервью
«Роллинг Гуд Таймс» представители этой фирмы,
в Казахстане им не грозит конкуренция – в стране
всего 140 казино, причем все они принадлежат
местным компаниям, а не международным гиган�
там. KZ�today, 10.7.2006г.

– Президенту Казахстана Нурсултану Назарба�
еву в четверг, 6 июля, исполнилось 66 лет. Свой
день рождения Н.Назарбаев отмечает в столице
республике Астане, которая в этот день празднует
День города. До тек.г. Днем столицы было 10 ию�
ня – день, в который в 1998г. прошла презентация
Астаны. Накануне президент республики в интер�
вью журналистам пояснил, что перенос Дня горо�
да на 6 июля не связан с его днем рождения. Н.На�
зарбаев напомнил, что именно 6 июля 1994г. депу�
таты тогдашнего Верховного совета республики
одобрили его предложение перенести столицу из
Алма�Ааты в Акмолу (название Астаны до 1998г.).

«Целый день мы обсуждали этот вопрос, и (.)
один из депутатов сказал: Ну, давайте мы сегодня
не будем огорчать президента в день его рожде�
ния, давайте примем решение, а это (перенос сто�
лицы) произойдет через пятьдесят лет, нас уже
здесь не будет. Но, как вы помните, через 3г. все
поехали с гармошкой, с шампанским на поездах,
как на целину, снова сюда, в Акмолу», – сказал
глава государства. Н.Назарбаев уверен в хороших
перспективах столицы страны. «Вокруг Астаны
будет шуметь огромный лес, который совершенно
изменит климат этого региона, станет местом от�
дыха. Будет расти город, и будут строиться уни�
кальные здания, которые будут говорить, что это
город – евразийский. Но самое главное, чтобы он
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был удобным местом для жизни людей», – под�
черкнул глава Казахстана. Астана по традиции от�
метит День города народными гуляниями, спор�
тивными состязаниями и, конечно же, концерта�
ми и дискотеками. В некоторых праздничных ме�
роприятиях намерен поучаствовать глава государ�
ства.

Н.Назарбаев родился в селе Чемолган Каске�
ленского района Алма�Атинской обл. В 1960г.
окончил Днепродзержинское техническое учили�
ще (на Украине), в 1967г. – завод�ВТУЗ при Кара�
гандинском металлургическом комбинате (в цен�
тре Казахстана). По образованию он – инженер�
металлург, в 1993г. защитил диссертацию, доктор
экономических наук. Трудовой путь начал в мае
1960г. разнорабочим строительного управления
«Доменстрой» треста «Казметаллургстрой» в Те�
миртау (Карагандинская обл.). В советские време�
на приобрел опыт руководителя на комсомольско�
партийной и госслужбе, уже в 44г. возглавив каби�
нет министров республики, а спустя пять лет став
первым секретарем ЦК компартии Казахской
ССР. С апр. 1990г. – первый президент Республи�
ки Казахстан. Жена – Сара Алпысовна, инженер�
экономист. У президента Казахстана и его супруги
три дочери, а также три внука, внучка, правнук и
правнучка. Интерфакс, 6.7.2006г.

– Правительство Казахстана запретило пере�
продавать в течение трех лет жилье, возведенное
по Государственной программе развития жилищ�
ного строительства. Соответствующие изменения
правительство внесло в правила реализации жи�
лья, построенного по госпрограмме, передает
агентство со ссылкой на пресс�службу премьер�
министра.

«В целях избежания спекуляций на рынке не�
движимости договор купли�продажи жилья, по�
строенного по госпрограмме, должен содержать
условие об отсутствии у гражданина РК права на
реализацию жилья в течение трех лет», – говорит�
ся в сообщении пресс�службы.

Правила реализации жилья дополнены переч�
нем работников государственных предприятий,
которые могут претендовать на жилье, построен�
ное в рамках госпрограммы. «Это работники со�
циальной сферы: медики, педагоги, ученые,
спортсмены, библиотекари и т. д. Сюда же отнесе�
ны сотрудники госпредприятий, половина работ�
ников являются инвалидами», – подчеркивается в
сообщении.  KZ�today, 13.6.2006г.

– Правительство в 2005г. не смогло выполнить
поручение президента по обеспечению доступно�
сти жилья для широких слоев населения. Об этом
сегодня в ходе заседания рабочей группы мажили�
са по отчету об исполнении республиканского бю�
джета за 2005г. заявил председатель Счетного ко�
митета Омархан Оксикбаев. «Не решена проблема
доступности жилья для широких кругов населе�
ния, есть существенные диспропорции между сто�
имостью жилья и доходами граждан», – сказал О.
Оксикбаев.

В отчете Счетного комитета, текстом которого
располагает агентство, отмечается, что в 2005г.
АО «Казахстанская ипотечная компания» для
осуществления рефинансирования банков второ�
го уровня путем приобретения прав требований
по ипотечным кредитам из республиканского
бюджета было выделено 6,4 млрд. тенге, из кото�
рых 1,4 млрд. тенге (22,3%) были направлены на

приобретение жилищных займов. При этом АО
«КИК» «на депозите Национального банка были
размещены бюджетные средства в сумме 1,9
млрд. тенге, приобретены государственные цен�
ные бумаги на 1,9 млрд. тенге, направлено на
операции РЕПО – 2,2 млрд. тенге». «Аналогич�
ная картина наблюдается по АО «Жилищный
строительный сберегательный банк» и «Казах�
станский фонд гарантирования ипотечных кре�
дитов», – говорится в отчете.

При этом «Счетным комитетом установлено,
что правительством и местными исполнительны�
ми органами при реализации Государственной
программы развития жилищного строительства не
на должном уровне были изучены технико�эконо�
мические обоснования строительства жилья в
конкретных регионах, строительный потенциал,
платежеспособность населения, а также потреб�
ность в жилье». В частности, согласно отчету,
установлены факты приема в эксплуатацию жи�
лых домов без устранения замечаний по качеству
строительных работ и применению подрядчиками
некачественных материалов.

Счетный комитет также отмечает, что в рамках
госпрограммы по состоянию на 7 марта 2006г. бы�
ло подано 40 тыс. заявлений на приобретение ипо�
течного жилья, из которых платежеспособными
признано 18 тысяч потенциальных покупателей.

«Правительство, местные исполнительные ор�
ганы и финансовые институты в 2005г. не обеспе�
чили снижения диспропорции между стоимостью
жилья и доходами населения, что стало одной из
причин недоступности жилья для отдельных кате�
горий населения», – подчеркивается в отчете. KZ�
today, 29.5.2006г.

– Размер кредитного портфеля ипотечных ком�
паний Казахстана на 1 мая 2006г. составил 79,2
млрд. тенге, что на 4,5 млрд. тенге, или на 6%,
больше показателя на 1 апр. 2006г. Об этом кор�
респонденту Kazakhstan Today сообщили в Агент�
стве РК по регулированию и надзору финансового
рынка и финансовых организаций (АФН).

На 1 мая 2006г. сумма совокупных активов со�
ставила 96,9 млрд. тенге, увеличившись за месяц
на 14,7%, совокупные обязательства достигли 73,7
млрд. тенге с увеличением на 4,2%, размер соб�
ственного капитала составил 23,2 млрд. тенге, уве�
личившись за месяц на 69,3%.

В структуре совокупного кредитного портфеля
ипотечных компаний по состоянию на 1 мая
2006г. доля стандартных кредитов составляет
98,8%, сомнительных – 0,9% и безнадежных –
0,3%. По состоянию на 1 апр. 2006г. доля стан�
дартных кредитов составляла 98,7%, сомнитель�
ных – 0,9%, безнадежных – 0,4%.

На 1 мая 2006г. на фин. рынке республики
функционирует 7 ипотечных компаний и 12 орга�
низаций, осуществляющих отдельные виды бан�
ковских операций на основании действующих ли�
цензий. KZ�today, 29.5.2006г.

– В Актау расторгнут ряд договоров об аренде
детских дошкольных учреждений, заключенных с
бизнесменами, сообщили в пресс�службе Гене�
ральной прокуратуры РК. Вопрос о необходимо�
сти отмены договоров об аренде детских садов с
субъектами бизнеса поставила перед областным
акиматом прокуратура Мангистауской обл. По
мнению прокуроров, данная мера позволит обес�
печить полноценную реализацию прав детей на
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дошкольное обучение и удовлетворить суще�
ствующие потребности актаусцев в детских садах
без отвлечения бюджетных средств.

Акимат области поддержал данное предложе�
ние прокуратуры и уже принял меры по расторже�
нию ряда договоров, заключенных ранее с пред�
ставителями бизнеса. Освобождено помещение
бывшего детского садика № 57 общей площадью
650,7 кв. метров, где последние годы располагался
Актауский филиал Карагандинского государ�
ственного университета. Расторгнут договор арен�
ды с английской школой в 14 микрорайоне г.Ак�
тау.

В общей же сложности прокуроры насчитали
10 бывших детских садов города, которые с разре�
шения областного департамента финансов были
отданы в аренду местным предпринимателям.
Сейчас в Актау функционирует 18 дошкольных
учреждений, рассчитанных на 4500 детей. В дей�
ствительности же этот лимит значительно превы�
шен: здесь воспитывается 5418 детей. В целом по
области начиная с 1992г. было приватизировано 40
детских садов. 14 из них уже не подлежат исполь�
зованию по своему назначению. KZ�today,
19.5.2006г.

ÑÂßÇÈ Ñ ÐÎÑÑÈÅÉ È ÑÍÃ
– Казахстанская делегация во главе с премьер�

министром Каримом Масимовым прибыла в среду
в Тбилиси с двухдневным официальным визитом.
Как сообщила пресс�служба канцелярии прави�
тельства Грузии, в четверг в I пол. дня состоится
встреча премьер�министров Грузии и Казахстана,
после чего Карим Масимов и Зураб Ногаидели от�
ветят на вопросы журналистов на совместной
пресс�конференции.

Затем в гостинице «Тбилиси Мэрриот» запла�
нирована презентация инвестиционных проектов
казахстанских компаний. После презентации го�
сти отправятся на площадь Героев в центре гру�
зинской столицы, где возложат венки к Мемориа�
лу павших в борьбе за территориальную целост�
ность Грузии.

По сообщению пресс�службы, казахстанская
делегация также посетит парламент Грузии, где К.
Масимов встретится с председателем парламента
страны Нино Бурджанадзе.

Позже делегация планирует посетить Западную
Грузию и Аджарию, где осмотрит казахстанские
инвестиционные объекты в курортном г.Кобуле�
ти, нефтяной терминал и морской торговый порт в
Батуми. В морском порту Поти делегация осмо�
трит территорию для строительства зернового тер�
минала.

Договоренность о строительстве зернового тер�
минала в Поти достигнута Казахстаном и Грузией
в рамках третьего заседания грузинско�казахстан�
ской межправительственной комиссии по эконо�
мическому сотрудничеству, которое состоялось в
Тбилиси 2 апр. Строительство зернового термина�
ла начнется в 2008г. Вместимость терминала со�
ставит 25�30 тыс.т., ежегодная пропускная способ�
ность – 600�700 тыс.т. зерна. KZ�today, 5.4.2007г.

– Казахстан, который вкладывает все больше
средств в экономику Грузии и проявляет интерес к
ряду совместных проектов, может стать ее глав�
ным инвестором в 2007г., сказал в четверг грузин�
ский премьер�министр Зураб Ногаидели. Эконо�
мика Казахстана растет благодаря высоким ценам

на его основные экспортные товары – нефть и ме�
таллы, и казахстанские компании и банки начали
вкладывать средства в экспансию за рубежом.

Грузия столкнулась с экономическими трудно�
стями после того как традиционный партнер, Рос�
сия, в 2006г. закрыла свои рынки для грузинских
товаров в разгар внешнеполитического конфликта
с Тбилиси. По данным Ногаидали, в 2006г. Казах�
стан инвестировал в экономику Грузии 152
млн.долл. «Многие из проектов только начинают�
ся и мы думаем, что в 2007г. Казахстан станет ин�
вестором номер один для Грузии», – сказал Нога�
идели на совместной пресс�конференции после
встречи с премьер�министром Казахстана Кари�
мом Масимовым.

Ногаидели сообщил, что, по данным грузин�
ской статистики, торговый оборот между Грузией
и Казахстаном в 2006г. составил 41 млн.долл., а по
данным казахстанской стороны – 54 млн.долл.
Глава правительства Грузии приветствовал наме�
рение Казахстана принять участие в строительстве
нефтеперерабатывающего завода в порту Батуми
на черноморском побережье, а также зернохрани�
лища в другом грузинском порту – Поти.

Масимов сказал, что Казахстан особо заинтере�
сован в инвестиционных и транспортных проек�
тах в Грузии. «Казахстан заинтересован в транс�
портировке грузов по южнокавказскому транс�
портному коридору, в транспортировке зерна, а
также других сухих грузов и энергоресурсов», –
сказал Масимов.

Грузино�казахский консорциум, финансовым
консультантом которого выступил второй по ве�
личине банк Казахстана ТуранАлем, в мае 2006г.
за 90 млн.долл. Грузинскую объединенную теле�
коммуникационную компанию, а государствен�
ный Казтрансгаз тогда же купил дистрибьютор�
скую компанию природного газа Тбилиси – АО
Тбилгаз, за 12,501 млн.долл. Казахстанские ком�
пании участвуют в строительстве в Грузии гости�
ниц и туристических объектов.

Казахстан также намерен участвовать в проекте
железнодорожного коридора Баку�Тбилиси�Ахал�
калаки�Карс и обещает обеспечить 10 млн.т. гру�
зов ежегодно для загрузки этого маршрута, кото�
рый должен заработать в 2009г. Рейтер, 5.4.2007г.

– В рамках двухдневного визита в Казахстан
председателя правительства России Михаила
Фрадкова стороны закрепили в двустороннем со�
глашении объемы и направления транзита нефти
на среднесрочную перспективу. Об этом «Россий�
ской газете» сообщил источник в правительствен�
ной делегации РФ.

«Вчера Россия и Казахстан закрепили в двусто�
роннем соглашении объемы и направления тран�
зита нефти на среднесрочную перспективу. Как
сообщил источник в российской делегации, под�
писанный протокол касается трубопровода
Атырау – Самара, объемы прокачиваемой нефти
закрепляются на уровне 15 млн.т. в год. Казахстан
пошел дальше и предложил увеличить транзит до
20 – 25 млн.т. нефти в год. Москва не возражает,
но предлагает рассматривать вопрос в комплексе.
Правда, не так, как этого хотелось бы Астане, –
расширить пропускную способность КТК», – со�
общает РГ.

«Если ее расширить, то все это пойдет на Бос�
фор и Дарданеллы, а там и без того перегруз», – за�
метил правительственный источник газеты. «Поэ�
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тому пропускная способность КТК может быть
расширена только в увязке с перспективой строи�
тельства Бургас – Александруполис. Как извест�
но, Каспийский трубопроводный консорциум –
владелец нефтепровода, соединяющего месторож�
дения Казахстана с Новороссийском. Крупней�
шие акционеры – Россия (24%), Казахстан (19%),
Султанат Оман (7%), Chevron (15%), СП «Лукой�
ла» и «BP – LUKARCO» (12,5%), СП «Роснефти»
и Shell (7,5%)», – отмечается в информации.

В пятницу в рамках визита М. Фрадкова в Аста�
не подписаны три документа, в т.ч. два банков�
ских. Также глава российского правительства об�
судил программу создания общего рынка электро�
энергии, договоренность о котором была достиг�
нута прошлой осенью. «Любой поставщик и по�
требитель электроэнергии двух стран сможет по�
купать и продавать ее через границу без каких�ли�
бо сложностей. Это повышает надежность систе�
мы. Надежность же системы Единого экономиче�
ского пространства испытать создателям пока так
и не удается. Фрадков не стал скрывать, что вина
за затягивание процесса лежит на Киеве», – пишет
«Российская газета».

«Если бы с Украиной удалось решить все во�
просы, то создание Единого экономического про�
странства России, Казахстана, Белоруссии и Ук�
раины могло бы идти более активно», – также от�
мечает РГ. «Подготовлено и согласовано 20 доку�
ментов, их можно было бы подписывать и запу�
скать, но для этого нам надо сначала решить все
вопросы с Украиной. О создании наднациональ�
ных органов и единого таможенно�тарифного ре�
гулирования», – пояснил российский премьер�
министр после встречи с президентом Казахстана
Нурсултаном Назарбаевым.

В ходе встречи с премьер�министром РК Кари�
мом Масимовым М. Фрадков «обсуждал и вопрос
о доле российских и казахстанских перевозчиков
на рынке услуг. Москва, по сути, предложила Ка�
захстану принять меры по снятию существующих
ограничений. Ведь сейчас доля казахстанских пе�
ревозчиков выше, чем российских», – говорится в
газете. «У Астаны тоже были вопросы к Фрадкову
– по урегулированию проблем соцобеспечения
казахстанских военнослужащих и их семей, про�
живающих на Байконуре. Фрадков обещал все ре�
шить», – также отмечается в РГ. KZ�today,
31.3.2007г.

– Взаимоотношения Казахстана и России ди�
намично развиваются «по восходящей» и соответ�
ствуют уровню политического взаимодействия.
Об этом заявил сегодня в Астане председатель
правительства РФ Михаил Фрадков после перего�
воров с президентом Казахстана Нурсултаном На�
зарбаевым.

Российский премьер сказал, что в ходе перего�
воров с президентом были «детально обсуждены
ключевые вопросы сотрудничества между нашими
странами». Разговор состоялся содержательный,
открытый. Наряду с вопросами двустороннего со�
трудничества в нефтегазовой сфере, электроэнер�
гетике, использовании мирного атома, промы�
шленной кооперации, стороны «рассмотрели во�
просы интеграции в формате ЕврАзЭС, Единого
экономического пространства».

М.Фрадков напомнил, что по итогам 2006г. то�
варооборот между Казахстаном и Россией соста�
вил 13 млрд.долл., что на 35% больше уровня

2005г. «Но это далеко не предел наших взаимных
отношений», – подчеркнул премьер, добавив, что
даны соответствующие поручения министерствам
и ведомствам.

М.Фрадков с удовлетворением отметил, что се�
годня российские предприятия активно работают
в Казахстане. «Например, очень хорошо идет «Ка�
маз», Казанский вертолетный завод, башкирские
предприятия нефти и химии также активно рабо�
тают на казахстанском рынке», – уточнил он.

По его словам, хорошо начал функционировать
российско�казахстанский Евразийский банк ра�
звития с уставным капиталом 1,5 млрд.долл.
«Евразийский банк, например, начал финансиро�
вание уранового месторождения «Заречное», –
сказал М.Фрадков. Он также отметил, что Россия
собирается развивать финансирование инвести�
ционных проектов и это будет выгодно для наших
экономик. «Наши экономики очень похожи се�
годня», – констатировал премьер.

Осенью межгосударственная комиссия собе�
рется на очередное заседание. «До этого мы будем
рассматривать значительное количество проектов
и соглашений, над которыми работают эксперты»,
– сказал М.Фрадков. По его словам, «этому будет
дан дополнительный импульс после сегодняшних
встреч руководителей правительств и обсуждения
этих вопросов у президента Республики Казах�
стан». Прайм�ТАСС, 30.3.2007г.

– Казахстан рассчитывает на привлечение рос�
сийских инвестиций в электроэнергетику. Об
этом после переговоров с российским премьер�
министром Михаилом Фрадковым заявил пре�
мьер�министр Казахстана Карим Масимов. «Мы
рассчитываем на привлечение инвестиций рос�
сийских компаний в электроэнергетическую сфе�
ру на территорию Казахстана, что даст возмож�
ность более глубокой кооперации между нашими
странами», – сказал К.Масимов. Он также отме�
тил, что необходимо обсуждать вопросы развития
транспортных коридоров и железнодорожного
транспорта. «Хотелось бы, чтобы инвестиции из
Российской Федерации в Казахстан в том числе
активно шли в диверсификацию экономики Ка�
захстана», – сказал К.Масимов. Прайм�ТАСС,
30.3.2007г.

– Россия намерена развивать военно�техниче�
ское сотрудничество с Казахстаном. Об этом зая�
вил сегодня на пресс�конференции председатель
правительства РФ Михаил Фрадков, подводя ито�
ги межправительственных переговоров с казах�
станской стороной.

«Сегодня в структуре товарооборота между
Россией и Казахстаном преобладают сырье, энер�
горесурсы и металлы, но мы намерены развивать
более глубоко военно�техническое сотрудниче�
ство. Уверены, что оно облагородит товарооборот
высокотехнологичным экспортом», – сказал он.

Премьер также сообщил, что в планах России и
Казахстана есть проекты по созданию химических
и нефтехимических совместных предприятий на
территории республики. «Все это говорит о том,
что Россия и Казахстан вправе рассчитывать на
улучшение структуры товарооборота», – отметил
М.Фрадков.

Глава российского правительства сообщил, что
в ходе сегодняшних переговоров стороны догово�
рились активизировать работу и подготовить ряд
соглашений, которые должны быть подписаны во
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время ближайшей встречи президентов России и
Казахстана – Владимира Путина и Нурсултана
Назарбаева.

М.Фрадков с удовлетворением отметил, что ра�
стущие цифры товарооборота между Россией и
Казахстаном, составившего в 2006г. 13 млрд.долл.,
свидетельствуют о том, что торгово�экономиче�
ское сотрудничество между двумя странами разви�
вается успешно и динамично.

Премьер�министр Казахстана Карим Масимов
отметил, что были обсуждены вопросы взаимо�
действия по всему спектру двустороннего сотруд�
ничества. «Очевидно, что совместная работа в эт�
их областях принесет не только ощутимые финан�
совые выгоды, но и повысит конкурентоспособ�
ность казахстанских и российских компаний», –
сказал он.

Он отметил, что сегодняшние переговоры – это
еще одно подтверждение союзнических отноше�
ний между странами. В этой связи он напомнил,
что каждая встреча на высшем или высоком уров�
не имеет «выход на новые проекты и договоренно�
сти». В рамках переговоров были затронуты во�
просы, связанные с подготовкой визита В.Путина
в мае в Астану.

К.Масимов отметил, что Казахстан и Россия
являются локомотивами многих интеграционных
процессов на постсоветском пространстве. Поэто�
му в рамках переговоров, состоявшихся в пятницу,
уделялось серьезное внимание вопросам интегра�
ционной проблематики, реформированию СНГ и
сотрудничеству в рамках ЕврАзЭС. Прайм�ТАСС,
30.3.2007г.

– Визит Нурсултана Назарбаева в Москву от�
носится к тем сюжетам, про которые в режиме те�
леновостей не расскажешь даже при всем искрен�
нем желании. Протокольные съемки регулярных,
не реже двух раз в год, встреч российского и казах�
станского президента – воплощение стабильности
и незыблемости Содружества. Для того, чтобы
явить зрителю невидимые миру страсти, не хватит,
пожалуй, не только новостного репортажа, но и
целого фильма.

Если Грузия – символ безоглядного бегства,
если Украина – воплощение амбиций республи�
ки, с советских времен ощущавшей себя второй
среди равных, то Казахстан – вечное alter ego Рос�
сии на пространстве СНГ. Претензии на лавры
главного постсоветского интегратора Нурсултан
Назарбаев предъявлял еще в то время, когда Рос�
сия и сама не до конца была уверена, что ей
необходимо СНГ. Со временем стало казаться, что
все последующие интеграционистские инициати�
вы Назарбаев выдвигает исключительно для напо�
минания о роли Казахстана, всерьез ни на что осо�
бенно и не рассчитывая. И что все его нынешние
амбиции не простираются за рубежи Центральной
Азии.

К тому же Казахстан никогда не был замечен в
резких маневрах, склонность к которым обнару�
живали в разное время едва ли не все представите�
ли Содружества. Если соседний и точно так же
рассчитывающий на региональное лидерство Уз�
бекистан открыто поворачивался лицом к Западу,
чтобы потом, после событий в Андижане так же
решительно вернуться в российскую Каноссу, то
Казахстан никогда не изменял своей сбалансиро�
ванной стратегической линии. И даже так назы�
ваемое «дело Гиффена», американского советника

Назарбаева, вскрывшее коррупцию на самом вы�
соком уровне казахстанской политики и едва не
сделавшее Назарбаева невъездным в Вашингтон,
не соблазнило Астану на радикальную смену вне�
шнеполитических пристрастий.

Казахстан избежал поворотов и во внутренней
политике. И даже в то время, когда по всему про�
странству СНГ с тревогой ожидались римейки
оранжевых революций, Назарбаев в 2005г. поб�
едил на президентских выборах с традиционным,
приближающимся к 100%, результатом. И возра�
жений, с которых обычно начинаются революции,
это не вызвало. Складывалось впечатление, что
все возможные соискатели согласились: дабы не
быть погребенными под развалинами казахстан�
ской политической пирамиды, ее демонтаж дол�
жен начать тот, кто ее возводил.

Политическая стабильность, рецепты которой,
кстати, во многом были позаимствованы Мос�
квой, и понятная россиянину выгодная конъюнк�
тура нефтяного рынка, сделали Казахстан един�
ственной страной в СНГ, экономика которой про�
изводила впечатление не худшее, а кое в чем и луч�
шее впечатление, чем российская. Былое сопер�
ничество за интеграционистское лидерство сме�
нилось жесткой конкуренцией в экономической
экспансии на территории СНГ. В первую очередь
это произошло в банковской и нефтяной сферах.

Казахстан становится реальным и альтернатив�
ным России политическим центром тяжести не
только в СНГ, но и в более глобальных начина�
ниях, которые Москва, казалось бы, выстраивает
исключительно под себя. В той же Шанхайской
организации сотрудничества Москва едва ли ос�
порит у Китая единоличное лидерство. Но, судя по
всему, в это состязание на равных может в самом
ближайшем будущем вступить и Казахстан. Явно
налаживаются у Казахстана отношения с амери�
канцами. Еще год назад, встречаясь после своей
знаменитой вильнюсской речи с Нурсултаном На�
зарбаевым, Дик Чейни, со всей выразительностью
противопоставил Москве Астану, сообщив, что
«Соединенные Штаты горды тем, что могут счи�
тать Казахстан своим другом».

Казахстан может себе позволить такую полеми�
ку с Москвой, на которую не сможет решиться ни
Украина, ни Грузия. Не противопоставляя себя
России в рамках какой�нибудь коалиции вроде
ГУАМа, Астана без излишней политической ре�
кламы наращивает поставки нефти в Грузию и во�
обще выказывает полную готовность стать для
Тбилиси полноценной экономической заменой
Москвы. Если еще несколько лет назад Казахстан
явно колебался с выбором стратегического марш�
рута свой нефти, поровну деля потоки между Ка�
спийским трубопроводным консорциумом и тру�
бопроводом Баку�Джейхан, то сегодня он явно го�
тов отдать предпочтение последнему. В соперни�
честве за активно разрабатываемое Москвой ки�
тайское направление Казахстан имеет явное тер�
риториальное преимущество. А ожидаемые изме�
нения в Туркменистане могут и вовсе изменить
расклад «газовых» сил не только в этом регионе,
но и в куда боле глобальном масштабе. По край�
ней мере, Астана проявляет явный интерес к про�
екту газопровода «Набукко», который призван по�
ставлять центральноазиатский газ в Европу в об�
ход России, и к которому пристальное внимание
проявляют Иран, Турция, Туркмения и, конечно
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же, Украина. Да и переговоры в Катаре на тему
«газовой Опек» Казахстан ведет отнюдь не от лица
Москвы.

В этой ситуации Назарбаев вновь вспоминает о
своих амбициях постсоветского интегратора и,
взамен ожидаемых Москвой объяснений своей
игры, везет обновленные предложения о Евразий�
ском Союзе, которые Москву порадовать не могут.
Несмотря на то, что одной из осей этого проекта
является энергетический консорциум добываю�
щих стран, стран�транзитеров и стран�потребите�
лей. В общем, почти то же самое, что предусмотре�
но в российской энергетической концепции.
Только, во�первых, уже без исключительного ли�
дерства России. А, во�вторых, в отличие от проек�
та Единого Экономического пространства и
ЕврАзЭС, в котором Кремль не скрывает полити�
ческого начала, в сценарии Казахстана нет ни ро�
ли для первого среди равных, ни привычного тре�
бования определиться между Западом и Востоком.
Что делает этот сценарий весьма привлекатель�
ным для очень многих участников СНГ, и, в пер�
вую очередь, для Украины.

Выбор, который ставит Назарбаев перед Росси�
ей, непрост. С одной стороны, все планы Астаны
рассчитаны не на завтра и не на послезавтра. К то�
му же, без России эти планы едва ли осуществимы,
и именно поэтому Назарбаев, верный своей при�
вычке к сбалансированному маневру, приехал в
Москву. С другой стороны, этот маневр со време�
нем может оказаться значительно шире москов�
ского. Особенно в условиях расползающегося
СНГ и повсеместных коллизий его участников с
Москвой. Вадим Дубнов. РИА «Новости»,
20.3.2007г.

– По мнению Владимира Путина, в двусторон�
нем сотрудничестве России и Казахстана нужно
сосредоточить усилия на инновационных проек�
тах в ТЭК, эффективном использовании космо�
дрома Байконур, освоении ресурсов Каспия и рас�
ширении взаимных инвестиций. Об этом по ито�
гам переговоров президентов России и Казахстана
Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева 19
марта сообщила пресс�служба Кремля. В ходе
встречи Казахстан подтвердил заинтересован�
ность в создании ядерных центров по обогащению
урана. Россия и Казахстан также договорились
поддерживать развитие регионального сотрудни�
чества.

«Сегодня мы проанализировали выполнение
ранее достигнутых соглашений, в частности, по
вопросам транзита энергоресурсов, по продвиже�
нию инновационных проектов в ТЭКе и созданию
в этой сфере совместных предприятий. Широкие
перспективы открываются в научно�технической
кооперации. В первую очередь, в более эффектив�
ном использовании комплекса Байконур, осво�
ении ресурсов Каспия. На качественно новые ру�
бежи выходит и сотрудничество в атомной энерге�
тике. В наших общих интересах – расширение вза�
имных инвестиций и укрепление финансовых ме�
ханизмов сотрудничества. Рассчитываем, что ве�
сомую роль здесь сыграет созданный В пред.г.
Евразийский банк развития. Все более насыщен�
ными становятся российско�казахстанские кон�
такты по линии регионов. Прочные связи с казах�
станскими партнерами на сегодняшний день име�
ют 76 регионов Российской Федерации. На меж�
региональную и приграничную торговлю прихо�

дится 70% нашего торгового оборота. Безусловно,
это весомый и значимый показатель. Мы готовы и
впредь оказывать необходимую поддержку всем
перспективным проектам и инициативам», – зая�
вил по итогам переговоров Владимир Путин.

По словам главы государства, важной частью
встречи стало обсуждение сотрудничества России
и Казахстана в региональных и международных
делах, в т.ч. в углублении интеграционных процес�
сов на постсоветском пространстве. «Позиции на�
ших стран по базовым вопросам реформирования
СНГ, развития Евразийского экономического со�
общества созвучны. Считаем, что именно в рамках
ЕврАзЭС сегодня может заметно расшириться
взаимовыгодная хозяйственная интеграция стран
Содружества, а впоследствии может быть сформи�
ровано и единое экономическое пространство», –
подчеркнул президент России.

Нурсултан Назарбаев по итогам переговоров
заявил о полном совпадении взглядов. «Между
Казахстаном и Россией никаких экономических
и политических проблем сегодня нет. Я думаю,
что этот пример должен быть очень хорошим для
всех остальных. Большое значение придаем со�
трудничеству в рамках Организации Договора о
коллективной безопасности. Россия и Казахстан
– твердые сторонники принципа неделимости
безопасности и политико�дипломатического
урегулирования любых международных споров»,
– отметил президент Казахстана. ИА Regnum,
20.3.2007г.

– Россия и Казахстан договорились поддержи�
вать развитие регионального сотрудничества. «На
межрегиональную и приграничную торговлю при�
ходится порядка 70% нашего товарооборота, и бе�
зусловно, это весьма значимый показатель», – за�
явил сегодня Владимир Путин после переговоров
в Москве с казахстанским коллегой Нурсултаном
Назарбаевым.

«Мы готовы и впредь оказывать необходимую
поддержку всем перспективным проектам и ини�
циативам», – заявил он, напомнив, что прочные
связи с казахстанскими партнерами сегодня име�
ют 76 регионов РФ. По словам В.Путина в сотруд�
ничестве с Казахстаном необходимо сосредото�
чить усилия на наиболее перспективных и востре�
бованных направлениях.

«Мы сегодня проанализировали выполнение
ранее достигнутых соглашений, по вопросам
транзита энергоресурсов, по продвижению инно�
вационных проектов в ТЭК и созданию в этой
сфере совместных предприятий», – проинформи�
ровал он журналистов после встречи с казахстан�
ским лидером. «Широкие перспективы открыва�
ются в научно�технической кооперации, в первую
очередь в более эффективном использовании ком�
плекса Байконур, освоении ресурсов Каспия», –
считает президент РФ.

В.Путин также призвал расширять взаимные
инвестиции и укреплять финансовые механизмы
сотрудничества. «Рассчитываем, что весомую роль
здесь сыграет созданный в пред.г. Евразийский
банк развития», – добавил он.

В.Путин сообщил, что на переговорах с Н.На�
зарбаевым подробно обсудил возможности углу�
бления торгово�экономического сотрудничества.
Он также отметил, что в 2006г. товарооборот уве�
личился на треть, а российский экспорт вырос на
40%. Прайм�ТАСС, 19.3.2007г.
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– Товарооборот между Казахстаном и Россией
по итогам 2006г. достиг 13 млрд.долл. Об этом се�
годня на брифинге по окончании встречи сопред�
седателей казахстанско�российской межправи�
тельственной комиссии по сотрудничеству сооб�
щил министр промышленности и энергетики РФ
Виктор Христенко.

«Отрадно то, что наши экономические связи
охватывают не только торговые операции и не
только нефть и газ, что в это втягиваются все но�
вые сферы – сферы высоких технологий, машин�
но�технической продукции», – подчеркнул В.
Христенко. «Экономическое взаимодействие ста�
новится гораздо более широким, чем торговля,
становится насыщенным с точки зрения научного
и технического своего наполнения», – заключил
он. Очередное заседание казахстанско�россий�
ской межправительственной комиссии по сотруд�
ничеству состоится во II кв. тек.г. в Москве. KZ�
today, 16.3.2007г.

– Сегодня, 16 марта, марта состоялась церемо�
ния открытия представительства Евразийского
банка развития (ЕАБР) в Астане. Об этом сообщи�
ла представитель ЕАБР Елена Серебренникова.
На церемонии в числе приглашенных присутство�
вали зампредседателя правительства России Сер�
гей Нарышкин, генсекретарь ЕврАзЭС Григорий
Рапота, министр финансов Республики Казахстан
Наталья Коржова, посол РФ в Казахстане Михаил
Бочарников и ряд других высокопоставленных
лиц.

Председатель правления ЕАБР Игорь Финоге�
нов отметил: «Начало работы представительства
Евразийского банка развития в столице Казахста�
на является логическим продолжением активной
линии банка по реализации инвестиционных про�
ектов, в т.ч. на территории Казахстана. Речь идет о
первых инвестиционных проектах на 173
млн.долл. Все проекты являются трансграничны�
ми и имеют интеграционное и социальное значе�
ние для стран�участниц банка. Они охватывают
энергетическую и обрабатывающую отрасли, т.е.
те сферы, которые оказывают, в конечном итоге,
влияние на благосостояние наших граждан. От�
крытие представительства ЕАБР в Астане предста�
вляет собой очередное важное звено в инфра�
структурном развитии банка».

Зампредседателя правительства России Сергей
Нарышкин сказал: «Символично, что церемония
открытия представительства Евразийского банка
развития проходит в день проведения 33 заседания
Интеграционного комитета ЕврАзЭС. Появление
дополнительного офиса ЕАБР в Астане будет спо�
собствовать интеграционным процессам, а также
расширению торгово�экономических связей на
евразийском пространстве».

Министр финансов Республики Казахстан На�
талья Коржова поздравила всех присутствующих с
этим знаменательным событием и сказала, что го�
ловной офис ЕАБР находится в финансовой сто�
лице Казахстана – Алма�Ате. Вместе с тем, мини�
стерства и ведомства, а также офисы крупных ка�
захстанских и международных компаний находят�
ся в Астане, и открытие представительства ЕАБР
обеспечит более эффективное взаимодействие
банка с членами совета от Республики Казахстан,
а также с органами исполнительной власти Казах�
стана и представителями деловых кругов страны.
Генсекретарь ЕврАзЭС Григорий Рапота отметил

вклад ЕАБР в развитие сотрудничества в реальном
секторе экономики и пожелал банку дальнейшего
процветания.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. ИА Regnum, 16.3.2007г.

– В Каире в ходе первого заседания казахстан�
ско�египетского делового совета, в котором при�
нял участие президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев, подписано торговое соглашение между
двумя странами, сообщила пресс�служба главы го�
сударства.

«С казахстанской стороны соглашение подпи�
сал министр индустрии и торговли Галым Оразба�
ков, с египетской стороны – министр торговли и
индустрии Рашид Мухаммед Рашид», – указыва�
ется в сообщении.

До начала заседания делового совета глава Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев и президент Египта
Хосни Мубарак провели переговоры в узком и
расширенном составе. Президент Казахстана от�
метил позитивную динамику развития торгово�
экономических отношений двух стран.

«Уже поставлена первая партия зерна из Казах�
стана, импорт которого в Египет в ближайшем бу�
дущем достигнет 1 млн.т. в год. Благодаря этому
уже в тек.г. товарооборот между двумя странами
возрастет от 90 млн.долл. до 150 млн.долл. И
впредь мы будем активно развивать экспорт зерна
из Казахстана», – сказал Н. Назарбаев. Глава Ка�
захстана напомнил, что уже построен зерновой
терминал в Баку, такой же будет сооружен в Гру�
зии, и предложил построить аналогичный терми�
нал и завод по производству муки в одном из сре�
диземноморских портов Египта.

Н. Назарбаев отметил, что инвесторы из Казах�
стана готовы вкладывать средства в развитие эко�
номики Египта и казахстанская сторона привет�
ствует приход египетского бизнеса в нашу страну.
«Мы готовы вкладывать средства в строительство
туристических объектов в Шарм�аль�Шейхе.
Большие перспективы имеются для сотрудниче�
ства двух стран в области создания и развития
хлопкового кластера на юге Казахстана. Мы при�
ветствуем приход египетского бизнеса в развитие
хлопкопрядильной промышленности в Казахста�
не. Хорошие перспективы открываются также для
нашего партнерства в сфере фармацевтической
промышленности в Казахстане», – отметил Н. На�
зарбаев.

Он также предложил разработать «дорожную
карту» по развитию сотрудничества двух стран по
всем направлениям. «Важной сферой взаимодей�
ствия могут стать также высокие технологии. Нам
очень интересен опыт Египта в создании проекта
Smart Village», – сказал глава Казахстана.

Обсуждался вопрос об открытии авиасообще�
ния между Каиром и Алматы или Астаной. Прези�
дент Казахстана предложил также провести Дни
Египта в Казахстане в 2008г., открыть экспозицию
Национального музея Египта в Астане, развивать
сотрудничество двух столиц. Н. Назарбаев выска�
зал полную поддержку и одобрение активной ми�
ротворческой деятельности Х. Мубарака и предло�
жил Египту подключиться к процессу СВМДА.
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Со своей стороны президент Египта подчер�
кнул, что даст конкретные поручения египетским
министрам по проработке соглашений в целях ре�
ализации предложений, выдвинутых казахстан�
ской стороной.

Заседание делового совета состоялось в поне�
дельник. В тот же день казахстанский лидер
встретился с премьер�министром Египта Ахме�
дом Назыфом. Президент Казахстана встретился
с группой предпринимателей из Ливана. На
встрече были обсуждены возможности активиза�
ции сотрудничества деловых кругов двух стран.
«Первый день визита завершился официальным
приемом по случаю 15�летия установления ди�
пломатических отношений между Казахстаном и
Египтом», – отметили в пресс�службе. KZ�today,
13.3.2007г.

– В 2006г. объем торговли между Республикой
Казахстан и Республикой Корея составил 600
млн.долл. Об этом сообщил посол Республики Ко�
рея в Казахстане Иль Су Ким, участвовавший в
Дне корейской культуры, который прошел 13 мар�
та в Алма�Ате.

«Но, по сравнению с потенциалом, это очень
малая сумма, я надеюсь, что она будет увеличи�
ваться. Казахстан – страна очень и очень богатая
природными ресурсами, а в Корее высоко развиты
технологии и, т.к. казахстанское правительство ве�
дет политику диверсификации экономики, я ду�
маю, что мы многое сможем сделать вместе», – от�
метил он. Посол сообщил, что в Казахстане дей�
ствуют 100 южнокорейских компаний. «Из них 50
очень активно работают. В это число входят самые
крупные корейские компании. В основном это
торговля, добыча ресурсов, строительство, и дру�
гая деятельность», – сказал посол.

По его словам, Южная Корея в основном им�
портирует казахстанский металл. «Импорт казах�
станской нефти не очень большой, т.к. у нас нет
трубопровода», – отметил он. Иль Су Ким подчер�
кнул, что банкиры Южной Кореи проявляют
большой интерес к Казахстану. «Я только что вер�
нулся из Кореи, где встречался с корейскими бан�
кирами. У них очень высокий интерес к Казахста�
ну, поэтому, я ожидаю, что корейские банки тоже
будут в Казахстане, в весьма недалеком будущем»,
– подчеркнул он. ИА Regnum, 13.3.2007г.

– Президент России Владимир Путин подпи�
сал федеральный закон, ратифицирующий рос�
сийско�казахстанское соглашение о разграниче�
нии северной части Каспийского моря. Об этом
сообщили в пресс�службе президента России.

Полное название федерального закона – «О ра�
тификации Протокола о внесении изменения в
Протокол к Соглашению между Российской Фе�
дерацией и Республикой Казахстан о разграниче�
нии северной части Каспийского моря в целях
осуществления суверенных прав на недропользо�
вание от 6 июля 1998 года».

Федеральный закон принят Государственной
думой 7 фев. 2007г. и одобрен Советом Федерации
21 фев. 2007г. Как отмечается в пояснительной за�
писке пресс�службы президента России, целью
протокола является приведение правового режима
освоения геологической структуры Центральная и
месторождения Хвалынское в соответствие с пра�
вовым режимом, уже действующим в отношении
геологической структуры Курмангазы. KZ�today,
11.3.2007г.

– Российские казахи, в целом, считают себя
коренными жителями Российской Федерации, и
большинство из них и не думают о переезде в Ка�
захстан по национальным и религиозным моти�
вам. Об этом в Алма�Ате, на научно�практиче�
ской конференции «Казахстанская модель меж�
этнического согласия: состояние и перспекти�
вы» заявил директор Казахстанского института
стратегических исследований при президенте
Республики Казахстан Булат Султанов.

«В местах компактного проживания россий�
ских казахов функционирует несколько десятков
местных региональных общественных организа�
ций – культурных центров, и основные сложно�
сти, с которыми сегодня сталкивается казахское
население России, связано с проблемами сохране�
ния родного языка, культуры, традиции и нацио�
нальной самобытности. И пока еще удается орга�
низовать национальные культурные центры, кста�
ти, при поддержке российских властей, только
благодаря энтузиазму различных общин самих
российских казахов. В Казахстане отсутствует чет�
кая и разработанная стратегия и политика в отно�
шении казахского населения в России, что об�
условлено особенностями казахстанской диаспо�
ральной политики. С момента провозглашения
Независимости проводится курс на постепенное
возвращение этнических казахов на историческую
родину, при этом отсутствует позиция в отноше�
нии той части казахов, которые предпочитают
оставаться в местах нынешнего проживания, на�
пример, в России. Казахи за рубежом никогда не
рассматривались в качестве самостоятельного
фактора, который бы способствовал продвиже�
нию интересов Казахстана в России и других стра�
нах, где они компактно проживают уже на протя�
жении веков».

Булат Султанов отметил, что назрела необхо�
димость более углубленной разработки детализа�
ции основных направлений государственной по�
литики в отношении этнических казахов, прожи�
вающих в России и других странах. «Почему, ког�
да мы говорим об отношениях с ФРГ, мы по�
стоянно утверждаем, что выехавшие в ФРГ немцы
могут играть роль моста между Казахстаном и
Германией, потому что они знают язык, ментали�
тет, имеют много друзей, родственников в Казах�
стане, когда мы говорим о казахстанцах, о казах�
ах, которые проживают, например, в России, о та�
кой роли моста мы обычно умалчиваем», – под�
черкнул он.

Булат Султанов сообщил, что в Российской
Федерации проживает от 700 тыс. до 1 млн. каза�
хов в приграничных с Казахстаном, южных, юго�
восточных регионах России. Это Астраханская
обл. – 135 тыс.чел., Оренбургская – 115 тыс., Ом�
ская – 80 тыс., Саратовская – 78 тыс., Волгоград�
ская – 46 тыс. ИА Regnum, 27.2.2007г.

– Сегодня в Мариинском дворце в Киеве по ре�
зультатам украинско�казахстанских переговоров,
состоявшихся под председательством президентов
Украины и Казахстана, подписан ряд двусторон�
них документов, передает агентство со ссылкой на
пресс�службу президента Украины. Подписан
План действий Украины – Казахстана на 2007�
08гг. «Документ подписали президент Украины
Виктор Ющенко и президент Республики Казах�
стан Нурсултан Назарбаев», – уточнили в пресс�
службе.
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Подписан протокол о внесении изменений в
соглашение между правительствами двух стран о
сотрудничестве по поставкам казахстанской неф�
ти в Украину и ее транзиту по территории Украи�
ны. «Документ подписали министр топлива и
энергетики Украины Юрий Бойко и министр
энергетики и минеральных ресурсов Республики
Казахстан Бахтыкожа Измухамбетов», – указыва�
ется в сообщении. Помимо этого, между Львов�
ской областной государственной администрацией
Украины и акиматом Мангистауской обл. Казах�
стана заключено соглашение о торгово�экономи�
ческом, научно�техническом и культурном со�
трудничестве. KZ�today, 2.2.2007г.

– Официальный визит президента Таджики�
стана Эмомали Рахмонова в мае пред.г. дал новый
импульс таджикско�казахским двусторонним от�
ношениям. Об этом сегодня, 19 янв., сообщил
журналистам первый заместитель главы таджик�
ского внешнеполитического ведомства Саймумин
Ятимов.

В 2007г. соответствующие финансовые инсти�
туты Казахстана будут инвестировать в экономику
Таджикистана 100 млн.долл. Казахстан активно
участвует в реализации ряда проектов в горнодо�
бывающей отрасли республики. По словам Яти�
мова, ежегодно активно осуществляется студенче�
ский обмен. В пред.г. в самые престижные казах�
ские вузы поступили 100 юношей и девушек из
Таджикистана. ИА Regnum, 19.1.2007г.

– Нуртай Абыкаев освобожден от должности
председателя сената парламента и назначен по�
слом Казахстана в России.

«Нуртай Абыкаев, который возглавлял сенат
4г., изъявил желание уйти на дипломатическую
службу. Я удовлетворил его просьбу. Он будет по�
слом в Российской Федерации», – сказал сегодня,
выступая на пленарном заседании сената, прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Сенаторы единогласно проголосовали за осво�
бождение Н. Абыкаева от должности спикера па�
латы. 10 марта 2004г. Нуртай Абыкаев решением
сената был назначен спикером палаты. Кандида�
тура Н. Абыкаева была выдвинута на рассмотре�
ние сената президентом РК Нурсултаном Назар�
баевым, после того как спикер палаты Оралбай
Абдыкаримов подал в отставку.

Н. Абыкаев родился в 1947г. Окончил Ураль�
ский политехнический институт, Алма�Атин�
скую высшую партийную школу, по специально�
сти – инженер�механик. Имеет степень доктора
экономических наук и ранг чрезвычайного и пол�
номочного посла. Работал в районных и Цен�
тральном комитете Компартии КазССР. Был по�
мощником секретаря ЦК, помощником предсе�
дателя Совмина КазССР, помощником первого
секретаря ЦК Компартии КазССР, начальником
аппарата президента Казахской ССР. В 1991�
94гг. руководил аппаратом президента и кабине�
та министров Казахстана. В 1994�95гг. возглавлял
аппарат президента. В 1995�96гг. находился на
дипломатической службе. С 1996г. работал пер�
вым помощником президента Казахстана. В
1998�99гг. был главой комитета национальной
безопасности РК. В 2000�02гг. работал первым
вице�министром иностранных дел Казахстана. С
янв. 2002г. и до назначения на должность спике�
ра сената руководил администрацией президента
РК. KZ�today, 11.1.2007г.

– Президент России Владимир Путин поздра�
вил своего казахстанского коллегу Нурсултана На�
зарбаева с Днем независимости Казахстана, сооб�
щает в субботу пресс�служба Кремля. «Вы по пра�
ву можете гордиться достигнутыми за 15 лет успе�
хами в укреплении государственности и социаль�
но�экономическом развитии. Растет авторитет
страны на международной арене», – отмечается в
поздравительной телеграмме. «Позитивные пре�
образования дружественного Казахстана являют�
ся важным фактором высокой динамики отноше�
ний между нашими странами. Постоянно нара�
щивается договорно�правовая база нашего взаи�
модействия. Реализуются совместные проекты в
самых разных областях. Широкие перспективы
открываются в научно�технической кооперации,
более эффективном использовании комплекса
«Байконур», сотрудничестве в сфере ТЭК, совме�
стном освоении ресурсов Каспия, в атомной энер�
гетике», – отмечает президент РФ.

«Казахстан – наш надежный союзник и в реше�
нии актуальных международных проблем, после�
довательный сторонник углубления интеграцион�
ных процессов на евразийском пространстве. Ваш
инициативный подход к решению задачи рефор�
мирования СНГ способствовал конструктивной
работе в ходе саммита Содружества в Минске», –
говорится в документе. «Убежден, что стратегиче�
ское партнерство России и Казахстана, сложение
солидного потенциала двух стран будут и в даль�
нейшем служить интересам мира, способствовать
повышению благосостояния наших народов», –
подчеркнул В.Путин. Интерфакс, 16.12.2006г.

– Объем товарооборота между Украиной и Ка�
захстаном в 2006г. достигнет 1,5 млрд.долл., счита�
ет премьер� министр Казахстана Даниал Ахметов.
«За 9 месяцев товарооборот между двумя государ�
ствами составил более 1,2 млрд.долл. К слову, я
очень надеюсь, что полутора миллиардный объем
будет достигнут в тек.г.», – сказал он на брифинге
по окончании переговоров с главой правительства
Украины Виктором Януковичем в четверг в Аста�
не. «Это значительно больше, чем за весь предше�
ствующий период: в 2005г. товарооборот между
нашими странами составил немногим более 1
млрд.долл., так что прогресс налицо», – подчер�
кнул Д.Ахметов.

Он сообщил, что на переговорах с В.Янукови�
чем был обсужден ряд вопросов в «таких жизнен�
но важных сферах, как энергетика, транспорт и
коммуникационная отрасль, сотрудничество в
области космической деятельности, атомной
энергетики». «Завершилась работа очередной
межправительственной комиссии, тем самым, я
полагаю, мы создали необходимые условия для
динамичного продвижения наших экономических
интересов», – сказал глава правительства Казах�
стана, добавив, что «к планируемому визиту пре�
зидента Нурсултана Назарбаева на Украину под�
готовлена очень хорошая платформа». «Я думаю,
что Год Казахстана на Украине будет ознаменован
хорошими экономическими результатами», – за�
ключил Д.Ахметов.

В.Янукович подчеркнул, что Казахстан и Укра�
ина имеют большой потенциал для дальнейшего
развития экономического сотрудничества. «Меж�
ду нашими странами есть огромный спектр вопро�
сов взаимовыгодного сотрудничества, и мы сегод�
ня, с одной стороны, с удовлетворением отметили
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то, что товарооборот между нашими странами до�
стиг 1,2 млрд.долл. (за янв.�окт. 2006г.), но, с дру�
гой стороны, у нас еще есть огромные резервы
(для укрепления экономического партнерства),
которые нужно использовать», – отметил он в
этой связи.

По мнению Д.Януковича, «2007г. станет годом
существенного прорыва во взаимоотношениях
Украины и Казахстана». «Огромную перспективу
представляет для нас развитие энергетических
секторов экономик наших двух стран и гармони�
зация отношений между Украиной и Казахстаном;
Украиной, Казахстаном и Россией, а также Евро�
пейским союзом в плане обеспечения энергетиче�
ской безопасности, диверсификации энергетиче�
ских ресурсов», – сказал он. «Это огромная сфера
той взаимовыгодной работы, которую мы можем
очень активно начать в 2007г., и я думаю, что в са�
мые ближайшие годы это принесет большой эко�
номический успех и результат», – отметил он.

Украина заинтересована в выработке совме�
стной с Казахстаном политики в техническом пе�
реоснащении агропромышленных комплексов
двух стран. По данным министерства иностран�
ных дел Казахстана, товарооборот между Казах�
станом и Украиной за янв.�окт. тек.г. составил
1,249 млрд.долл., тогда как в 2005г. – 1,045
млрд.долл. Интерфакс, 15.12.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов рас�
считывает, что к концу 2006г. товарооборот между
Казахстаном и Украиной достигнет 1,5 млрд.долл.
Об этом он заявил сегодня в ходе совместного с
премьер�министром Украины Виктором Януко�
вичем брифинга, состоявшегося по окончании
двусторонних переговоров. «Я надеюсь, что полу�
торамиллиардный показатель будет достигнут в
этом году», – сказал Д. Ахметов. В свою очередь В.
Янукович согласился с тем, что «товарооборот,
который достигнут сегодня, это хорошо, но есть
большие резервы для его увеличения». «Я пола�
гаю, что к визиту президента РК в Украину будет
создана хорошая платформа для динамичного
продвижения экономических интересов обеих
стран, которая будет из года в год наращиваться»,
– сказал Д. Ахметов. «Думаю, что Год Казахстана в
Украине будет ознаменован хорошими экономи�
ческими результатами», – сказал он.

Премьер�министр РК также отметил, что в ходе
сегодняшних переговоров обсуждены вопросы со�
трудничества в энергетической и транспортно�
коммуникационной сферах, а также «наши воз�
можности сотрудничества в области освоения кос�
мического пространства и атомной энергетики».

По мнению В. Януковича, «2007г., который бу�
дет проходить в Украине под знаком Года Казах�
стана, будет годом существенного прорыва во вза�
имоотношениях наших стран». Он отметил, что
Украина, имеющая традиционные связи с агро�
промышленным комплексом Казахстана, «хотела
бы осуществлять совместную политику по вопросу
обеспечения сельскохозяйственной и перерабаты�
вающей техникой казахстанского АПК». «Это на�
правление является для нас перспективным, и в
целом я хочу сказать, что договоренности, достиг�
нутые на правительственном уровне, поддержива�
ются украинским и казахстанским народами», –
заключил В. Янукович.

По информации министерства иностранных
дел Казахстана, торговый оборот между Казахста�

ном и Украиной за янв.�окт. 2006г. составил 1,2
млрд.долл., экспорт – 446,9 млн.долл., импорт –
802,8 млн.долл. В 2005г. торговый оборот соста�
влял 1,045 млрд.долл., при этом экспорт – 200,4
млн.долл., импорт – 845 млн.долл.

В экспорте из Казахстана в Украину преоблада�
ют минеральные продукты – 44,2%, в т.ч. топлив�
но�энергетические – 33,3%, а также металлы и из�
делия из них – 38%. В Казахстан из Украины им�
портируются в основном машины, оборудование
– 38,8%, а также металлы и изделия из них –
34,7%, продукты животного и растительного про�
исхождения, готовые продовольственные товары
– 11%.

Особенностью импорта в Казахстан является
высокая доля изделий из черных металлов – 30%
от всего товарооборота. В структуре импорта обо�
рудования преобладают реакторные котлы, меха�
нические и электрические машины, аудио� и ви�
деоаппаратура.

По данным Национального банка РК общий
объем инвестиций Казахстана в Украину на 30 ию�
ня 2006г. составил 70,4 млн.долл., в т.ч. прямые
инвестиции – 3,9 млн.долл., портфельные инве�
стиции – 1 млн., другие инвестиции – 65,5
млн.долл. KZ�today, 14.12.2006г.

– В Астане 12 дек. в рамках визита министра
экономического развития Азербайджана Гейдара
Бабаева состоится бизнес�форум «Казахстан�
Азербайджан: перспективы сотрудничества». Как
сообщается в распространенном в субботу пресс�
релизе ТОО «Казинвест», с азербайджанской сто�
роны в форуме планируется участие представите�
лей более 40 компаний, занятых в сфере стро�
ительной индустрии, производства и продажи
продуктов питания, инженерного оборудования.
С казахстанской стороны – представители госор�
ганов, АО «Фонд устойчивого развития «Казына»,
институтов развития и деловых кругов республи�
ки. «Целью проведения мероприятия является об�
суждение вопросов торгово�экономического со�
трудничества, возможностей создания совмест�
ных предприятий, развития совместной предпри�
нимательской и коммерческой деятельности», –
отмечается в пресс�релизе.

По данным госагентства Казахстана по стати�
стике, которые приводятся в пресс�релизе, торго�
вый оборот между Казахстаном и Азербайджаном
в янв.�сент. составил 147,7 млн.долл. Из Казахста�
на в Азербайджан экспортируются нефть и углево�
дороды, природные химические соединения, зер�
но, ячмень, табачная продукция, прокат из угле�
родистой стали, электрооборудование. В Казах�
стан импортируются нефтепродукты, полученные
из битуминозных материалов, полимеры этилена,
комплектующие для машин и механизмов, насосы
и подъемники жидкостей, сборные строительные
конструкции.

Успешно развивается сотрудничество в различ�
ных областях экономики, включая нефтяное ма�
шиностроение, сельское хозяйство, туризм. В Ка�
захстане зарегистрировано 36 малых предприятий
с участием азербайджанских предпринимателей,
13 из которых являются совместными. Интерфакс,
9.12.2006г.

– Для России сотрудничество с государствами
Средней Азии является одним из ключевых, зая�
вил президент РФ Владимир Путин, принимая в
четверг в Кремле вновь назначенных послов Рос�
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сии в Казахстане и Киргизии Михаила Бочарни�
кова и Валентина Власова. «Вы хорошо знаете, что
среднеазиатское направление для нас является од�
ним из ключевых. С Казахстаном у нас огромный
объем сотрудничества. Казахстан является одним
из лидеров интеграционных процессов на постсо�
ветском пространстве», – сказал Путин.

Президент РФ отметил, что речь идет о работе в
таких объединениях, как Союз Независимых Го�
сударств (СНГ), Организация договора о коллек�
тивной безопасности (ОДКБ), Евразийское эко�
номическое сотрудничество (ЕврАзЭС), Единое
экономическое пространство (ЕЭП) и Шанхай�
ская организация сотрудничества (ШОС). «У нас
(у России и Казахстана) очень много пересекаю�
щихся взаимных интересов и в сфере политики, и
в сфере экономики. Прежде всего, это касается
энергетики, но не только. Мы все больше проек�
тов открываем в области высоких технологий, на�
мерены так действовать и дальше», – подчеркнул
глава российского государства. Обращаясь к послу
РФ в Казахстане Бочарникову, Путин выразил
уверенность в том, что смена руководства посоль�
ства России в Казахстане не только не приведет к
каким�либо сбоям в работе дипломатического ве�
домства, «но и придаст новый импульс «взаимо�
действию двух стран».

Беседуя с послом РФ в Киргизии, президент
РФ также подчеркнул важность этого направле�
ния сотрудничества для России. Напомнив о тех
сложных процессах, которые происходили в рес�
публике, Путин подчеркнул необходимость ока�
зать помощь народу Киргизии. «При безусловном
невмешательстве во внутренние дела, нужно все
сделать, чтобы поддержать и народ Киргизии, и
киргизское руководство, как президента, так и
правительство», – сказал Путин. Он сообщил, что
между Россией и Киргизией достигнута догово�
ренность об усилении межправительственных
контактов и оказании помощи республике в осу�
ществлении экономических проектов, а также по�
мощь в решении финансовых проблем, «в т.ч. во
взаимодействии с международными финансовы�
ми организациями». «Контакты с партнерами на
очень высоком уровне. Очень рассчитываю, что
наше посольство в Киргизии будет также активно
работать по всем направлениям взаимодействия,
включая и военное», – отметил президент РФ.

Он напомнил, что в Канте расположена рос�
сийская военная база, чьей задачей в первую оче�
редь является противодействие террористическим
угрозам. «Вместе с тем, правительство Киргизии
рассчитывает, что само присутствие нашей воен�
ной базы будет помогать развитию этого города»,
– сказал Путин. Он сообщил, что между Кантом и
Московской обл. установились партнерские отно�
шения и обратил внимание Власова на необходи�
мость поощрять и поддерживать эту сферу дея�
тельности. Присутствовавший на встрече министр
иностранных дел РФ Сергей Лавров охарактери�
зовал вновь назначенных послов как одних из на�
иболее опытных сотрудников МИД РФ.

По словам министра, МИД приложит все уси�
лия, чтобы сделать их работу эффективной. «Бу�
дем поддерживать их во всем, будем решать по�
рой еще сохранившиеся вопросы окончательного
обустройства наших диппредставительств», –
сказал Лавров. Со своей стороны, посол РФ в Ка�
захстане Михаил Бочарников заявил о готовно�

сти приложить все необходимые усилия для даль�
нейшего продвижения взаимодействия России и
Казахстана не только в топливно�энергетическом
комплексе, но и в сфере высоких технологий.
«Сотрудничество с Казахстаном важно для укре�
пления безопасности центральноазиатского ре�
гиона. Это и наше совместное участие в междуна�
родных организациях, и совместная борьба с
международным терроризмом в этом регионе», –
подчеркнул посол. В свою очередь, посол РФ в
Киргизии Валентин Власов заявил, что намерен
интенсифицировать сотрудничество между двумя
странами, в частности, в рамках работы межпра�
вительственной комиссии, очередное заседание
которой пройдет в Бишкеке 15 янв. РИА «Ново�
сти», 7.12.2006г.

– Россия рассчитывает увеличить поставки
электроэнергии за счет дешевых энергоресурсов в
странах ЕврАзЭС, заявил глава минэкономразви�
тия Герман Греф на брифинге по итогам третьего
заседания совета по финансово�экономической
политике государств�членов ЕврАзЭС в пятницу в
Алма�Ате. «Мы предполагаем, что дешевые ресур�
сы, угольные, возможно, газовые, а в первую оче�
редь – гидроресурсы, позволят создавать более де�
шевые источники генерации на территории
ЕврАзЭС, чем в России», – сказал он. По словам
министра, использование потенциала энергомощ�
ностей по созданию совместной электрогенера�
ции будет рассмотрено на следующем заседании,
которое пройдет в апр. в Казани. Г.Греф также со�
общил, что в апр. будет заслушан вопрос о созда�
нии единой транспортной логистической системы
стран ЕврАзЭС.

По словам главы МЭРТ, в ходе сегодняшнего
заседания была достигнута договоренность о гра�
фике работы по созданию Таможенного союза на
базе ЕврАзЭС между Россией, Белоруссией и Ка�
захстаном на первом этапе. Он отметил, что в сле�
дующем заседании помимо членов ЕвАзЭС при�
мут участие министры стран, обладающих стату�
сом наблюдателя при ЕврАзЭС – Армении, Мол�
давии и Украины. Г.Греф также сообщил, что в хо�
де сегодняшнего заседания обсуждался вопрос,
касающийся присоединения России, Казахстана и
Белоруссии к ВТО. Было принято решение прове�
сти сравнительный анализ макроэкономических
показателей и рисков, стоящих перед экономика�
ми стран, а именно – по инфляции, укреплению
национальной валюты, возможному перегреву
экономики. По словам министра, был заслушан
доклад о функционировании Евразийского банка
развития. Как сообщил Г.Греф, к 2008г. капитали�
зацию банка планируется повысить до 1,5
млрд.долл. Он отметил, что уже формируется по�
тенциальный пакет из 30 проектов, 6 из которых
находятся в высокой степени готовности. Интер�
факс, 1.12.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг в Астане
одобрил проект закона «О ратификации протоко�
ла о внесении изменений в протокол к соглаше�
нию между Казахстаном и Россией о разграниче�
нии дна северной части Каспийского моря в целях
осуществления суверенных прав на недропользо�
вание от 6 июля 1998г.», передал корреспондент
агентства «Интерфакс�Казахстан». Таким обра�
зом, согласно законотворческой процедуре, дан�
ный документ считается принятым парламентом и
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направляется на подпись главе государства. Рати�
фикация указанного документа была одобрена ма�
жилисом (нижняя палата) парламента республики
в начале нояб. тек.г.

Как сообщалось со ссылкой на заключение ко�
митета мажилиса по международным делам, обо�
роне и безопасности, вступление в силу данного
протокола необходимо для реализации достигну�
тых ранее договоренностей между Казахстаном и
Россией о совместном освоении структур Курман�
газы, Центральная и месторождения Хвалынское
в северной части Каспия. Изменения в протокол
предусматривают возможность освоения структур
Центральная и месторождения Хвалынское, нахо�
дящихся под юрисдикцией России в соответствии
с межгосударственными договоренностями, на
условиях соглашений о разделе продукции, по�
ясняется в заключении.

Согласно документу, в отношении данных
участков не будут применяться требования зако�
нодательства России об их включении в перечни
участков недр, право пользования которыми мо�
жет быть предоставлено на условиях раздела про�
дукции, а также о проведении каких�либо конкур�
сов или аукционов, подтверждающих отсутствие
возможности геологического изучения, разведки
и добычи полезных ископаемых на этих участках
недр на иных условиях пользования недрами, от�
личных от условий раздела продукции. «Реализа�
ция данного протокола создаст благоприятные
условия для начала совместного освоения структу�
ры Центральная и месторождения Хвалынское», –
отмечается в заключении. Протокол о внесении
изменений в протокол к соглашению между Ка�
захстаном и Россией о разграничении дна север�
ной части Каспийского моря в целях осуществле�
ния суверенных прав на недропользование от 6
июля 1998г. подписан в Санкт�Петербурге 25 янв.
2006г. Интерфакс, 30.11.2006г.

– Премьер�министр РК Даниал Ахметов под�
писал постановление правительства о создании
республиканского государственного предприятия
«Государственный авиационный центр» на праве
хозяйственного ведения. Об этом сообщили в
пресс�службе правительства РК.

Согласно документу, основная задача нового
предприятия – производственно�хозяйственная
деятельность в области образования, связанная с
первоначальной подготовкой летного состава для
гражданской авиации республики и лиц допри�
зывного возраста для Военного института Сил
воздушной обороны Вооруженных сил страны.

В задачи предприятия входит поставка услуг по
обеспечению условий для первоначальной подго�
товки пилотов. Осуществлять государственное
управление предприятием будет Комитет граж�
данской авиации министерства транспорта и ком�
муникаций РК. KZ�today, 24.11.2006г.

– Правительство РФ поддержало внесение из�
менений в протокол к соглашению между Россией
и Казахстаном о разграничении дна северной части
Каспийского моря. Как сообщается на сайте пра�
вительства РФ, на заседании кабинета министров в
четверг был принято решение представить прези�
денту РФ для внесения на ратификацию изменения
в протокол к соглашению между Россией и Казах�
станом о разграничении дна северной части Ка�
спийского моря в целях осуществления суверенных
прав на недропользование от 6 июля 1998г.

Целью данных изменений, предусмотренных
протоколом, подписанным 25 янв. 2006г., являет�
ся приведение правового режима освоения струк�
туры «Центральная» и месторождения «Хвалын�
ское» в соответствие с режимом, уже действую�
щим в отношении структуры «Курмангазы». Со�
глашение между Казахстаном и Россией о разгра�
ничении дна северной части Каспийского моря.
Международно�правовыми документами, опреде�
ляющими правовой статус Каспийского моря, яв�
ляются Договор между РСФСР и Ираном (Перси�
ей) от 26 февр. 1921г. и Договор о торговле и море�
плавании между СССР и Ираном от 25 марта
1940г. Этими договорами установлен режим сво�
боды судоходства и рыболовства. Вопросы недро�
пользования и природоохранной деятельности до�
говорами не регулировались.

После распада СССР и образования новых не�
зависимых государств число прикаспийских госу�
дарств увеличилось с двух до пяти. Каждая страна
региона имеет свои долговременные интересы,
обусловленные колоссальными природными бо�
гатствами в акватории моря и на его берегах. Оце�
ниваемые в недрах Каспия запасы нефти и газа по
разным источникам сильно расходятся. Его прог�
нозные углеводородные ресурсы оцениваются в
пределах 18 млрд.т. условного топлива, доказан�
ные запасы – до 4 млрд.т. Главы пяти прикаспий�
ских стран на сегодняшний день не смогли достиг�
нуть консенсуса по статусу Каспия. Конструктив�
но складываются двусторонние отношения между
государствами. Россия и Казахстан первыми вы�
шли на юридические договоренности, которые
определяют принципы раздела их интересов на
Каспии.

6 июля 1998г. в Москве президенты России и
Казахстана подписали Соглашение между Респу�
бликой Казахстан и Российской Федерацией о
разграничении дна северной части Каспийского
моря в целях осуществления суверенных прав на
недропользование. В соответствии с документом
дно северной части Каспия и его недра разграни�
чиваются между странами по срединной линии,
модифицированной на основе договоренности
сторон. Стороны ведут разведку, разработку и
управление ресурсами дна и недр Северного Ка�
спия в пределах своих частей дна до разделитель�
ной линии. Они имеют право на совместную раз�
ведку и разработку перспективных структур и ме�
сторождений в случае прохождения через них мо�
дифицированной срединной линии. Водная по�
верхность, включая обеспечение свободы судо�
ходства, согласованных норм рыболовства и за�
щиты окружающей среды сохраняется в общем
пользовании. Крупнейшие и богатейшие место�
рождения северного Каспия долгое время счита�
лись спорными и активно не разрабатывались ни
Казахстаном ни Россией. Объективная необходи�
мость хозяйственного освоения шельфа ускорила
процесса подписания новых двусторонних доку�
ментов по определению модифицированной сре�
динней линии.

13 мая 2002г. в Москве президенты Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев подписали прото�
кол к соглашению двух стран о разграничении дна
северной части Каспийского моря от 6 июля 1998г.
Он определяет географические координаты про�
хождения модифицированной срединной линии.
Документ касается трех месторождений («Кур�
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мангазы», «Центральное» и «Хвалынское»), рас�
положенных на стыке национальных секторов
морского шельфа и потому долгое время остава�
лись спорными. В соответствии с подписанным
документом они будут разрабатываться совместно
по формуле 50:50. 14 нояб. 2002г. Казахстан и 5
апр. 2003г. Россия ратифицировали Соглашение
между Казахстаном и Россией о разграничении
дна северной части Каспийского моря от 6 июля
1998г. и протокол к этому соглашению от 13 мая
2002г. 25 янв. 2006г. президенты России и Казах�
стана подписали протокол о внесении изменений
в протокол к соглашению от 6 июля 1998г. 8 нояб.
2006г. нижняя палата парламента Казахстана
одобрила проект закона о ратификации протоко�
ла. Принятие документа даст старт совместной ра�
боте российских и казахских компаний на место�
рождениях «Курмангазы», «Центральное» и «Хва�
лынское». В соответствии с протоколом Казахстан
осуществляет суверенные права на недропользо�
вание на месторождении «Курмангазы», а Россия
– на двух других. Ранее эти три месторождения от�
носились к спорным участкам шельфа Каспий�
ского моря. Интерфакс, 24.11.2006г.

– 2005 и 2006г. показали, что строительство и
торговля становятся локомотивами экономики,
согласно исследованиям, каждый пятый россия�
нин работает в сфере торговли. Об этом на межго�
сударственном форуме «Россия�Казахстан. Парт�
нерство в области розничной торговли и ресторан�
ного бизнеса: опыт, задачи, перспективы», кото�
рая открылась 22 нояб. в Алма�Ате и продолжает
работу сегодня, 23 нояб., заявил председатель Ко�
митета Торгово�промышленной палаты (ТТПРФ)
РФ по развитию потребительского рынка, генди�
ректор Московской Международной Бизнес Ас�
социации (ММБА) Александр Борисов.

«В торговле занят каждый пятый житель стра�
ны. На 2006г. в розничное кредитование было во�
влечено 30% российского населения. Между тем,
эффект от розничной торговли до сих пор не по�
нимается, в России необходимо введение Закона о
торговле», – отметил он. Председатель совета Фо�
рума предпринимателей Республики Казахстан,
президент компании Raimbek Group Раимбек Ба�
балов подчеркнул, что в Казахстане 75% товаров
народного потребления и продуктов питания реа�
лизовывается через рынки. «Это площадка для не�
легальной торговли», – подчеркнул он. По дан�
ным, озвученным Раимбеком Баталовым, объем
рыночной торговли в Казахстане составляет 58%.
Между тем, Александр Борисов отметил, что в
России этот объем составляет 21%. «Цивилизо�
ванная торговля наступает», – подчеркнул он. ИА
Regnum, 23.11.2006г.

– Спикер Совета федерации РФ Сергей Миро�
нов и глава Сената Казахстана Hуртан Абыкаев на
встрече в пятницу в Таврическом дворце подписа�
ли бессрочный договор о парламентском сотруд�
ничестве. С.Миронов отметил, что договор факти�
чески закрепляет существующее положение ве�
щей в парламентском сотрудничестве двух стран,
«но теперь у нас есть правовые основы для улуч�
шения и углубления сотрудничества». Договор яв�
ляется выражением «стремления всестороннего
сотрудничества, сближения и интеграции госу�
дарств», говорится в документе.

Целью договора является сближение и гармо�
низация законодательства Российской Федерации

и Республики Казахстан. Стороны договорились
об обмене делегациями для изучения опыта парла�
ментской деятельности, а для координации и
взаимодействия сторон образуются парламент�
ские группы в составе палат двух стран. Расходы
по выполнению обязательств данного соглашения
распределяются на паритетной основе. Интер�
факс, 17.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
призвал отечественные компании активнее инве�
стировать в экономику Армении. «Казахстан раз�
вивается хорошими темпами, как и экономика
Армении, которая имеет рост 11�12%… Я призы�
ваю наши компании с выгодой для вас и для всех
направиться в Армению, изучить обстановку и,
используя удобный случай, вкладывать и зараба�
тывать деньги», – сказал Нурсултан Назарбаев,
обращаясь сегодня к участникам бизнес�форума в
Астане.

«Мы с президентом Армении обсудили все во�
просы двусторонних отношений. Главными из
них являются торгово�экономические отноше�
ния, которые сегодня находятся на очень низком
уровне», – констатировал Н. Назарбаев. «Цифры
даже неудобно называть – 14�15 млн.долл. Это не
отвечает ни потребностям, ни потенциальным
возможностям наших государств», – добавил гла�
ва Казахстана.

Президент Армении Роберт Кочарян отметил,
структура экономик Казахстана и Армении «могла
бы друг друга дополнять». «У нас сформирована
основная нормативно�правовая база для эконо�
мического сотрудничества. Внешняя экономиче�
ская активность казахстанского бизнеса, поощря�
емая руководством страны, и одновременно инве�
стиционно�привлекательный климат в Армении с
либеральным экономическим подходом, – это то,
что нужно деловому человеку, чтобы вложить де�
ньги и быть уверенным, что собственность его за�
щищена, и возврат денег будет обеспечен», – под�
черкнул лидер Армении.

Он добавил, что наиболее привлекательными в
Армении для Казахстана могут быть банковская
сфера, сфера информационных технологий, пере�
работка овощной продукции, горнорудная про�
мышленность, металлургия и другие направления.

Торговый оборот между Казахстаном и Арме�
нией за янв.�авг. 2006г. составил 16,4 млн.долл.
(экспорт – 13,9 млн.долл., импорт – 2,5
млн.долл.). Из Казахстана в Армению экспортиру�
ются зерно, нефть и продукты ее переработки. В
Казахстан из Армении ввозятся алкогольные и бе�
залкогольные напитки, продукция химической
промышленности, древесина, изделия из нее, ма�
шины и оборудование. KZ�today, 7.11.2006г.

– Активизация сотрудничества Казахстана и
Китая в энергетической сфере не означает, что
Астана намерена дистанцироваться от России, за�
явил глава казахстанского МИД Касымжомарт
Токаев.

«Подобного рода рассуждения далеки от исти�
ны. Учитывая географическое положение России
и ее экономический потенциал, сделать это про�
сто невозможно. У двух наших стран есть обяза�
тельства по отношению друг к другу», – заявил
К.Токаев в интервью газете «Московский комсо�
молец», опубликованном во вторник. Так он отве�
тил на вопрос, планирует ли Казахстан создать не�
зависимую от России систему газо�и нефтепрово�
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дов. Другое дело, пояснил министр, что «Казах�
стан с самого начала сделал ставку на концепцию
многовекторности доставки минерального сырья
на мировые рынки». «Казахстану было бы неловко
и неразумно замыкаться только на одном напра�
влении. Смысл этой концепции: чем больше труб,
тем лучше для нашей страны. Здесь нет никакой
игры за спиной России или лукавства», – отметил
К.Токаев.

По его словам, в Астане не исключают возмож�
ности участия российских компаний в использо�
вании нефтепровода Атасу�Алашанькоу мощно�
стью 10 млн.т., что позволит им получить альтер�
нативный выход на перспективный китайский
рынок. Как сказал К.Токаев, «хорошие отноше�
ния с Пекином не означают, что отношения с дру�
гими государствами не могут быть такими же те�
плыми».

Глава МИД Казахстана подчеркнул, что спор�
ных вопросов у Москвы и Астаны сейчас нет. «Все
вопросы решаются. Мы договариваемся даже по
такой острой проблеме, как статус Каспийского
моря. Мы отдали России космодром Байконур в
аренду за очень скромную цену – 115 млн.долл. в
год», – пояснил он. Интерфакс, 7.11.2006г.

– Казахстано�армянский товарооборот не от�
вечает потребностям двух государств, считает пре�
зидент Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Уро�
вень товарооборота (16,4 млн.долл.) не может удо�
влетворять ни одну из сторон, этот низкий показа�
тель не отвечает потребностям наших государств»,
– заявил Назарбаев в понедельник на пресс�кон�
френции в Астане в рамках визита в Казахстан
президента Армении Роберта Кочаряна.

Назарбаев считает, что одной из причин такой
ситуации стала недостаточная договорная база
между двумя странами. «Подписанные сегодня до�
кументы создают правовую основу для тесного со�
трудничества наших компаний», – отметил глава
Казахстана. Одними из главных подписанных до�
кументов он назвал соглашения о защите инвести�
ций. «В результате переговоров мы подтвердили
стремление наших государств к дальнейшему ук�
реплению наших отношений. Этому будут способ�
ствовать увеличение торгово�экономических от�
ношений, чтобы казахстанский бизнес и капитал,
не боясь, шли в Армению», – сказал Назарбаев.

По данным агентства по статистике Казахста�
на, за восемь месяцев 2006г. торговый оборот меж�
ду Казахстаном и Арменией составил 16,4
млн.долл., при том, что в 2005г. он составлял 45,2
млн.долл. РИА «Новости», 6.11.2006г.

– Объем казахстанских инвестиций за рубеж за
период после обретения страной независимости (с
1991г.) составил 18 млрд.долл. «Объем казахстан�
ских капиталовложений за рубеж составляет 18
млрд.долл., а в экономику Армении пока что 30
млн.долл.», – сказал президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев на пресс� конференции после
переговоров с президентом Армении Робертом
Кочаряном в понедельник в Астане. Р.Кочарян
прибыл в этот день в Астану с двухдневным офи�
циальным визитом.

В свою очередь президент Армении призвал ка�
захстанскую сторону к активным инвестициям в
экономику этой страны, заметив, что в Армении
создан благоприятный инвестиционный климат.
«Хотел бы отметить положительное обстоятель�
ство: бизнес Казахстана в последнее время стал

внимательнее приглядываться к Армении. Мы
приветствуем ваше присутствие сейчас в Грузии.
Это серьезное присутствие на южном Кавказе. И
надеемся, что проецирование этого присутствия в
Армении будет значимым, чем оно имеется сей�
час», – сказал Р.Кочарян.

Между тем Н.Назарбаев, отвечая на вопросы
журналистов, отметил, что сферы возможных ка�
захстанских инвестиций в Армении могут быть
определены самим бизнесом исходя из гарантий
их возврата. «Я не вижу никаких препятствий в та�
ком проникновении казахстанского капитала в ва�
шу страну. Что касается того, в каких отраслях, это
всегда определяет бизнес», – сказал Н.Назарбаев,
обратив внимание на необходимость создания
благоприятного климата для казахстанских инве�
стиций в Армении. Президенты Казахстана и Ар�
мении сошлись во мнении, что подписанное по
итогам переговоров соглашение о взаимной защи�
те инвестиций создает условия для казахстанских
инвестиций в армянскую экономику. Интерфакс,
6.11.2006г.

– В Саратове в пятницу пройдет первое заседа�
ние российской части российско�казахстанского
Делового cовета по приграничному сотрудниче�
ству, сообщили в пресс�службе областной торго�
во�промышленной палаты.

«На первом, учредительном заседании будет
выбран руководящий состав Совета, а также рас�
смотрены первоочередные вопросы российско�
казахстанской интеграции. В частности, предста�
вители российских регионов, приглашенные на
встречу, обсудят имеющиеся торгово�экономиче�
ские связи между странами и предложат новые ва�
рианты сотрудничества», – сказал собеседник
агентства.

По его словам, в работе Совета примут участие
старший вице�президент Торгово�промышленной
палаты (ТПП) России Борис Пастухов и председа�
тель комитета ТПП России по вопросам экономи�
ческой интеграции СНГ Валерий Серов, руково�
дители российских территориальных торгово�
промышленных палат Приволжского федерально�
го округа и других субъектов Российской Федера�
ции. РИА «Новости», 20.10.2006г.

– Единое экономическое пространство Респу�
блики Белоруссия, Республики Казахстан, Рос�
сийской Федерации и Украины. Последователь�
ное проведение экономических реформ создало
предпосылки для дальнейшего углубления мно�
гостороннего экономического сотрудничества и
усиления интеграционных процессов внутри Со�
общества Независимых Государств. Начало ново�
му этапу экономической интеграции было поло�
жено Заявлением президентов Белоруссии, Казах�
стана, России и Украины от 23 фев. 2003г. о подго�
товке к формированию Единого экономического
пространства (ЕЭП). В сент. 2003г. главы четырех
государств подписали Соглашение о формирова�
нии Единого экономического пространства. Оно
ратифицировано всеми государствами�участника�
ми ЕЭП и вступило в силу 20 мая 2004г. В целях
обеспечения выполнения задач, поставленных в
Заявлении глав государств, была разработана Кон�
цепция формирования ЕЭП, которая стала нео�
тъемлемой частью Соглашения.

Появление нового интеграционного проекта
было вызвано неудовлетворенностью стран�участ�
ниц реальной экономической отдачей от деятель�
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ности существующих региональных объединений
в рамках СНГ, их медленным продвижением к ин�
теграции.

Позитивной чертой новой интеграционной
группировки является состав ее участников: это –
наиболее экономически и технологически разви�
тые страны СНГ, тесно связанные друг с другом не
только в сырьевой, но и в обрабатывающей отра�
слях. На долю четырех государств, формирующих
ЕЭП, суммарно приходится 90% экономического
потенциала Содружества.

Под ЕЭП государства�участники понимают
экономическое пространство, объединяющее там�
оженные территории государств�участников, на
котором функционируют механизмы регулирова�
ния экономик, основанные на единых принципах,
обеспечивающих свободное движение товаров,
услуг, капитала и рабочей силы, и проводится еди�
ная внешнеторговая и согласованная, в той мере и
в том объеме, в каких это необходимо для обеспе�
чения равноправной конкуренции и поддержания
макроэкономической стабильности, налоговая,
денежно�кредитная и валютно�финансовая поли�
тика.

Целью формирования ЕЭП является создание
условий для стабильного и эффективного разви�
тия экономик государств�участников и повыше�
ния уровня жизни населения.

Государства�участники ЕЭП стремятся содей�
ствовать: развитию торговли и инвестиций между
государствами, обеспечивающему устойчивое ра�
звитие экономик на базе общепризнанных прин�
ципов и норм международного права, а также пра�
вил и принципов ВТО; укреплению единства и ра�
звитию экономических потенциалов, а также по�
вышению конкурентоспособности их экономик
на внешних рынках.

Поэтапное решение задач углубления интегра�
ции обуславливается выполнением принятых ими
обязательств и фактическим решением следую�
щих задач: формирование зоны свободной торго�
вли без изъятий и ограничений, предполагающей
неприменение во взаимной торговле антидемпин�
говых, компенсационных и специальных защит�
ных мер на базе проведения единой политики в
области тарифного и нетарифного регулирования,
единых правил конкуренции, применения субси�
дий и иных форм государственной поддержки;
унификация принципов разработки и примене�
ния технических регламентов и стандартов, сани�
тарных и фитосанитарных норм; гармонизация
макроэкономической политики; создание усло�
вий для свободного движения товаров, услуг, ка�
питала и рабочей силы; гармонизация законода�
тельств государств�участников в той мере, в какой
это необходимо для функционирования ЕЭП,
включая торговую и конкурентную политику;
формирование единых принципов регулирования
деятельности естественных монополий (в сфере
железнодорожного транспорта, магистральных те�
лекоммуникаций, транспортировки электроэнер�
гии, нефти, газа и других сферах), единой конку�
рентной политики и обеспечение недискримина�
ционного доступа и равного уровня тарифов на ус�
луги субъектов естественных монополий.

Реализацию поставленных целей предлагается
осуществить путем заключения секторальных со�
глашений, разработанных в развитие Соглашения
о формировании ЕЭП.

Руководство всей работой, связанной с подго�
товкой и согласованием проектов соглашений,
осуществляется Группой высокого уровня (ГВУ).
Российскую часть ГВУ возглавляет специальный
представитель президента Российской Федерации
по вопросам развития интеграционного сотрудни�
чества с государствами�участниками Содружества
Независимых Государств, министр промышлен�
ности и энергетики Российской Федерации В.Б.
Христенко.

В своей деятельности ГВУ опирается на семь
рабочих групп, созданных для подготовки проек�
тов международно�правовых и иных документов
по формированию ЕЭП и для проведения перего�
воров.

ЕЭП открыто для присоединения к нему других
государств при условии принятия ими обяза�
тельств, вытекающих из международных догово�
ров, действующих в рамках ЕЭП, и с согласия всех
государств�участников. www.economy.gov.ru,
17.10.2006г.

– МИД Казахстана предложил пять приоритет�
ных областей сотрудничества в рамках СНГ, кото�
рые позволят сохранить привлекательность Со�
дружества для государств�членов. Как сообщил на
пресс�брифинге в понедельник в Астане офи�
циальный представитель МИД Казахстана Ержан
Ашикбаев, сотрудничество в рамках СНГ должно
быть сосредоточено на пяти перспективных на�
правлениях: на согласованной миграционной по�
литике, на сотрудничестве в сфере развития еди�
ных транспортных коммуникаций, на интеграции
в научно�образовательной сфере, на культурно�
гуманитарном сотрудничестве, а также на борьбе с
трансграничной преступностью.

«Данные направления соответствуют двум ос�
новным критериям реформирования СНГ – они
сохраняют привлекательность и перспективность
для подавляющего большинства государств СНГ,
имеют практическую значимость», – сказал он.
Е.Ашикбаев отметил, что на заседании Совета ми�
нистров иностранных дел государств�членов СНГ
в Минске в понедельник будет рассмотрен проект
программы реформирования Содружества, пред�
ложенный председателем Совета глав государств
СНГ, президентом Казахстана Нурсултаном На�
зарбаевым в ходе неформального саммита в Мос�
кве в июле 2006г. Интерфакс, 16.10.2006г.

– Товарооборот Мангистауской обл. Казахста�
на с приграничными регионами России в тек.г. со�
ставит 1 млрд.долл. против 700 млн.долл. в 2005г.
Об этом сегодня на заседании круглого стола «Ка�
захстан – Россия: сотрудничество на Каспии» со�
общил аким Мангистауской обл. Крымбек Ку�
шербаев, передает корреспондент агентства.

«По оценкам экспертов, в перспективе товаро�
оборот нашей области с приграничными региона�
ми России может составить до 3 млрд.долл.», –
сказал К. Кушербаев. «Мангистауская обл. видит
себя одним из основных регионов Казахстана, че�
рез который будет осуществляться взаимодей�
ствие с Россией», – сказал он. В частности, по сло�
вам акима, мощность морского порта Актау может
быть увеличена до 30 млн.т. «В основном это неф�
ть и сухогрузы», – добавил К. Кушербаев.

В регионе будет развиваться морской порт Ку�
рык, где будет построена судоверфь с нефтеналив�
ным терминалом. «А это (развитие порта Курык. –
Прим. Kazakhstan Today) невозможно без Астра�
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ханских судостроителей», – считает аким. К. Ку�
шербаев также подчеркнул, что «приграничные
регионы должны синхронизировать свои про�
граммы развития, особенно в области транслоги�
стических услуг». KZ�today, 14.10.2006г.

– Россия, Белоруссия и Казахстан подпишут в
2006г. ряд документов в рамках Единого экономи�
ческого пространства (ЕЭП) с тем, чтобы «в марте
следующего года был создан Таможенный союз
«на троих». Об этом на пресс�конференции сооб�
щил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.
Он подчеркнул, что «по мере готовности к догово�
ренностям будет подключаться Украина». «Наша
задача – показать выгодность этого союза», – под�
черкнул казахстанский лидер. При этом он назвал
ЕврАзЭС «самой продвинутой интеграционной
структурой» на пространстве бывшего СССР.
Прайм�ТАСС, 3.10.2006г.

– Сегодня в ходе визита президентов России –
Владимира Путина и Казахстана – Нурсултана
Назарбаева в Уральск подписано шесть докумен�
тов. В частности, в присутствии Н. Назарбаева и В.
Путина подписаны межправительственные согла�
шения о порядке пересечения казахстанско�рос�
сийской госграницы жителями приграничных
территорий двух стран; о строительстве на казах�
станско�российской государственной границе ав�
томобильных пунктов пропуска, на которых про�
водится совместный контроль; Протокол о внесе�
нии изменений и дополнений в межправитель�
ственное соглашение о взаимодействии правоох�
ранительных органов в обеспечении правопоряд�
ка на территории комплекса «Байконур» от 4 окт.
1997г.; Соглашение между Министерством транс�
порта и коммуникаций Казахстана и Министер�
ством транспорта России об организации прямого
международного железнодорожно�паромного со�
общения через порты Астраханского водно�транс�
портного узла – Махачкала (Россия) и Актау (Ка�
захстан); Программа действий между Банком ра�
звития Казахстана и Внешэкономбанком России в
поддержку межрегионального сотрудничества,
торгово�экономических связей близлежащих ре�
гионов Казахстана и России.

В свете договоренности сторон о переработке
карачаганакского газа на Оренбургском газопере�
рабатывающем заводе также подписано Соглаше�
ние о сотрудничестве в создании хозяйственного
общества на базе Оренбургского ГПЗ. KZ�today,
3.10.2006г.

– Объем товарооборота между Казахстаном и
Россией в 2006г. достигнет 11 млрд.долл., зая�
вил президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
на состоявшейся сегодня в Уральске встрече с
президентом России Владимиром Путиным.
«Мы создаем благоприятные условия для их
торговли и взаимодействия. И если ранее мы го�
ворили о товарообороте между двумя странами
объемом 9 млрд.долл., то в тек.г. этот показа�
тель составит порядка 11 млрд.долл.», – сказал
Н. Назарбаев.

Президент Казахстана отметил, что во встрече в
Уральске принимают участие 12 областей России
и 8 областей Казахстана. «На ней будет рассматри�
ваться ряд важнейших документов. Кроме реше�
ния вопросов взаимодействия приграничных
областей, самое важное решение связано с перера�
боткой карачаганакского газа. Впервые Казахстан
вкладывает большие средства в российскую эко�

номику, а Россия позволяет Казахстану приобре�
тать собственность на Оренбургском газоперера�
батывающем заводе», – отметил казахстанский
президент. «Наряду с нефтяными проектами это
самый мощный пункт нашего взаимодействия», –
подчеркнул Н. Назарбаев.

Глава государства отметил, что «подписывае�
мые сегодня документы подготовлены на высоком
уровне». «Это говорит о том, что приграничные
области являются основой нашего сотрудниче�
ства», – сказал он. «Надеюсь, что наша встреча
еще больше сблизит наши народы», – добавил
президент Казахстана.

Со своей стороны Владимир Путин поблагода�
рил Нурсултана Назарбаева за приглашение прие�
хать в Уральск. «Эта встреча не случайна, так как
протяженность российско�казахстанской грани�
цы по территории Западно�Казахстанской обл. со�
ставляет 1,5 тыс. км. 70% товарооборота между
двумя странами приходится на приграничные ре�
гионы. И это огромный вклад в развитие эконо�
мик наших стран. Уверен, что наша работа будет
интересной», – отметил президент России. KZ�to�
day, 3.10.2006г.

– Объем взаимной торговли между Россией и
Казахстаном в 2006г. может достигнуть 10
млрд.долл. «За 7 месяцев 2006г. товарооборот со�
ставил 6,4 млрд.долл., что дает основание прогно�
зировать преодоления по итогам года рубежа в 10
млрд.долл.», – сообщил источник в Кремле в
преддверии начинающегося во вторник визита
Владимира Путина в Казахстан.

Президент примет участие в Форуме руководи�
телей приграничных регионов РФ и Казахстана в
Уральске. Программа рабочего визита также пре�
дусматривает переговоры лидеров двух стран. Вла�
димир Путин и Нурсултан Назарбаев обсудят во�
просы как экономического, так и политического
взаимодействия России и Казахстана. «Президен�
ты рассмотрят актуальные вопросы двустороннего
сотрудничества в приоритетных областях, продол�
жат обмен мнениями по вопросам взаимодействия
между Россией и Казахстаном в интеграционных
структурах – в рамках СНГ, ЕврАзЭС, ОДКБ и
ШОС», – сообщил источник в Кремле. Кроме то�
го, по его словам, на встрече «планируется обсуж�
дение проблематики, связанной с обеспечением
региональной безопасности и стабильности». РИА
«Новости», 3.10.2006г.

– Казахстанские инвестиции в экономику Рос�
сии составили 8 млрд.долл., сообщил президент
республики Нурсултан Назарбаев. «По моим дан�
ным, казахстанские компании вложили в россий�
скую экономику 8 млрд.долл.», – сказал он на сов�
местной с президентом России Владимиром Пу�
тиным пресс�конференции по окончании форума
приграничных регионов во вторник в Уральске
(адмцентр Западно� Казахстанской обл.).

Н.Назарбаев отметил, что только российская
«Лукойл» вложила в казахстанскую экономику 2,4
млрд.долл. В свою очередь В.Путин сказал на
пресс�конференции, что «деньги всегда ищут
области для наилучшего их применения». «И если
свободные ресурсы у кого�то появляются, и те, кто
владеет этими ресурсами, считают, что такими
областями могут быть соответствующие секторы
экономики России, – мы этому только рады и бу�
дем приветствовать любые вложения из Казахста�
на». Интерфакс, 3.10.2006г.
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– В ходе пребывания президента РФ Владими�
ра Путина в Казахстане в присутствии глав двух
государств был заключен ряд межправительствен�
ных соглашений.

В частности, министр промышленности и
энергетики РФ Виктор Христенко и министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстан
министр энергетики и минеральных ресурсов Ка�
захстана Бактыкожа Измухамбетов подписали со�
глашение между правительствами двух стран о со�
трудничестве в создании хозяйственного общества
на базе Оренбургского газоперерабатывающего
завода. Руководитель Федеральной таможенной
службы Александр Бельянинов и министр финан�
сов республики Казахстан Наталья Коржова под�
писали межправительственное соглашение о стро�
ительстве совместных пунктов пропуска на рос�
сийско�казахстанской государственной границе.

Заместители министров иностранных дел РФ
Григорий Карасин и Казахстана Нурлан Онжанов
подписали межправительственное соглашение о
порядке пересечения российско�казахстанской
государственной границы жителями пригранич�
ных территорий РФ и Казахстана. Министры
юстиции двух стран Владимир Устинов и Загипа
Балиева подписали Протокол о внесении измене�
ний и дополнений в Соглашение между прави�
тельствами РФ и Казахстана о взаимодействии
правоохранительных органов в обеспечении пра�
вопорядка на территории комплекса Байконур от
4 окт. 1997г. Министр транспорта России Игорь
Левитин и министр транспорта и коммуникаций
Казахстана Серик Ахметов подписали соглашение
между своими ведомствами об организации пря�
мого международного железнодорожно� паромно�
го сообщения через порты Астраханского водно�
транспортного узла, Махачкала (РФ) и Актау (Ка�
захстан). Интерфакс, 3.10.2006г.

– Евразийский банк развития (ЕБР) открыт для
вступления новых участников, заявил министр
промышленности и энергетики РФ Виктор Хри�
стенко. «Мы не закрываем окно возможности для
вступления новых участников: к соглашению об
учреждении банка могут присоединиться другие
государства и международные организации», – за�
явил В.Христенко на Форуме приграничных ре�
гионов России и Казахстана в Уральске во втор�
ник.

Министр напомнил, что уставный капитал ЕБР
составляет 1,5 млрд.долл. На ремарку президента
РФ Владимира Путина о том, что «до сих пор рос�
сийское правительство не перечислило деньги в
ЕБР», а с казахстанской стороны не все документы
готовы, министр индустрии и торговли Казахстана
Владимир Школьник уточнил, что на счету банка
400 млн.долл. По словам В.Христенко, ЕБР станет
«инвестиционным механизмом на постсоветском
пространстве, консолидирующим элементом фи�
нансовой инфраструктуры Единого экономиче�
ского пространства, партнером для стран� участ�
ниц ЕврАзЭС».

По словам В.Христенко, недавно состоялось
заседание наблюдательного совета, где оценива�
лись перспективы инвестиционного пакета, про�
рабатываемого банком. В настоящий момент пе�
речень прорабатываемых проектов включает в се�
бя модернизацию и расширение мощностей Эки�
бастузской ГРЭС�2, промышленное освоение ура�
нового месторождения «Заречное», завершение

строительства Сантудинской ГЭС�1 в Таджики�
стане. «Спектр отраслей сотрудничества в рамках
инвестиционных проектов открыт для обсужде�
ния. Это и сфера электроэнергетики, и транспор�
та, атомная, космическая промышленность, ма�
шиностроение, агропромышленный комплекс и
так далее», – сказал В.Христенко. Интерфакс,
3.10.2006г.

– Губернатор Астраханской обл. России Алек�
сандр Жилкин высказался за разработку и апроба�
цию на приграничной с Атырауской обл. (Запад
Казахстана) территории модели евроазиатского
региона.

«Мы предлагаем апробировать модель евроази�
атского региона на приграничном пространстве
между Астраханской обл. и нашим ближайшим со�
седом – Атырауской обл., тем более, что с вводом
моста через р.Кигач и создания, в потенциале,
совместного пункта пропуска перед нами откры�
ваются новые возможности», – сказал А.Жилкин
на форуме глав приграничных регионов Казахста�
на и РФ во вторник в Уральске.

«Можно было бы начать с рабочей группы, ко�
торая определила бы основные точки пригранич�
ного сотрудничества, сформировала инвести�
ционные проекты, предложила механизм исполь�
зования банковской структуры, в частности, Евра�
зийского банка развития», – отметил он.

Губернатор полагает, что такая рабочая группа
также могла бы рассмотреть инвестиционные воз�
можности иных фондов двух стран в реализации
приграничных проектов в сфере экономики, тор�
говли, транспорта, экологии, здравоохранения,
образования. Интерфакс, 3.10.2006г.

– Следующий Форум приграничных регионов
России и Казахстана с участием глав государств
пройдет в Новосибирске в 2007г., объявил на ны�
нешнем Форуме во вторник президент России
Владимир Путин. Министр индустрии и торговли
Казахстана Владимир Школьник предложил
представителям двух стран больше внимания со�
средоточить на высокотехнологичном сотрудни�
честве.

В ответ В.Путин заметил: «Нам надо опреде�
лить место следующей встречи, раз вы заговорили
о высокотехнологичном сотрудничестве. Предла�
гаю пойти навстречу Толоконскому, губернатору
Новосибирской обл., где находится сибирское от�
деление Российской академии наук». «Может, в
Новосибирске встретимся?» – спросил В.Путин
губернатора. «С удовольствием!» – ответил Толо�
конский. «Поддерживаем ваше предложение», –
сказал В.Путин. Интерфакс, 3.10.2006г.

– Приграничное сотрудничество регионов
России и Казахстана. 3 окт. в Уральске состоится
Форум руководителей приграничных регионов
России и Казахстана. Ожидается, что будут под�
писаны соглашения о порядке пересечения казах�
станско�российской государственной границы
жителями приграничных территорий; о сотрудни�
честве в создании совместного предприятия на
базе Оренбургского газоперерабатывающего за�
вода; документы, касающиеся статуса города Бай�
конура и др. Планируется обсуждение создания
Международного центра приграничного сотруд�
ничества.

18 янв. 2005г. в Москве президенты Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев подписали Договор
о государственной границе. Сухопутная граница
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между Россией и Казахстаном является самой
протяженной в мире – 7591 км. В связи с этим
приграничное сотрудничество занимает особое
место в отношениях двух стран. Приграничными
регионами с российской стороны являются: Рес�
публика Алтай, Алтайский край, Астраханская,
Волгоградская, Курганская, Новосибирская, Ом�
ская, Оренбургская, Саратовская, Самарская, Тю�
менская и Челябинская обл., с казахстанской сто�
роны: Актюбинская, Атырауская, Восточно�Ка�
захстанская, Западно�Казахстанская, Костанай�
ская, Павлодарская, Северо�Казахстанская обл.

Географическая близость, торгово�экономиче�
ские и гуманитарные связи, наличие предприятий
с технологически взаимосвязанным производ�
ством и сложившейся инфраструктурой делают
сотрудничество приграничных регионов жизнен�
но важным. На долю 12 российских областей, гра�
ничащих с Казахстаном, приходится 55%. всего
объема товарооборота между двумя странами. В
2005г. объем общего товарооборота приграничных
регионов составил 4,6 млрд.долл., в I пол. 2006г. –
2,6 млрд.долл.

В I пол. 2006г. активными участниками вне�
шнеторговой деятельности с Казахстаном были
Челябинская обл. (товарооборот – 682,2
млн.долл.), Омская, Тюменская, Новосибирская
обл. и Алтайский край (товарооборот каждой пре�
высил 100 млн.долл.). Взаимодействие между при�
граничными регионами осуществляется на основе
Договора и программы об экономическом сотруд�
ничестве от 12 окт. 1998г., межправительственного
соглашения о приграничном сотрудничестве ре�
гионов Казахстана и России на 1999�2007гг. от 24
сент. 1999г. и Договора о сотрудничестве и взаи�
модействии по пограничным вопросам от 9 янв.
2004г., а также договоров между администрациями
регионов и хозяйствующими субъектами незави�
симо от их форм собственности. В сопредельных с
Россией областях живут 35 млн.чел. В пригранич�
ной зоне действует 340 совместных предприятий,
из которых 60 были созданы в 2005г. Успешно раз�
вивается приграничное сотрудничество в сфере
боpьбы с теppоpизмом, оpганизованной пpеступ�
ностью, коppупцией, контpабандой и нелегальной
мигpацией. Большое значение для расширения
взаимовыгодных связей приграничных регионов
имеют регулярные встречи на высшем уровне.
Встреча руководителей приграничных районов
двух стран в Уральске будет третьей.

Первый российско�казахстанский форум при�
граничного сотрудничества регионов прошел в
Омске 15�16 апр. 2003г. Президенты Владимир
Путин и Нурсултан Назарбаев в рамках форума
обсудили широкий круг вопросов, включая взаи�
модействие двух стран на Каспии, топливно�энер�
гетический комплекс, транспорт, таможню, энер�
гетику, экологию, правовую базу. Был подписан
ряд документов на межправительственном уровне.
17 мая 2005г. в Челябинске встреча президентов
России и Казахстана также была посвящена во�
просам приграничного сотрудничества, в т.ч.
обеспечению безопасности на границе, расшире�
нию борьбы с наркотрафиком, незаконной мигра�
цией, организованной преступностью. Президен�
ты подписали совместное заявление, которое
продлило порядок пересечения границы гражда�
нами двух стран по внутренним паспортам, дого�
ворились о создании 19 совместных таможенных

постов, что в 3 раза сократит время пересечения
границы. Уральск, где пройдет форум, является
административным центром Западно�Казахстан�
ской обл. Казахстана. Область граничит с 5 обла�
стями Российской Федерации – Астраханской,
Волгоградской, Оренбургской, Самарской и Сара�
товской и имеет протяженность границ 1532 км. В
I пол. 2006г. товарооборот области с российскими
регионами составил 614 млн.долл. Прайм�ТАСС,
2.10.2006г.

– В Актобе 20�22 сент. 2006г. под патронажем
Торгово�промышленной палаты Российской Фе�
дерации прошла Российско�казахстанская про�
мышленная выставка «Европа. Азия. Сотрудниче�
ство без границ». С российской стороны в меро�
приятии участвовало 51 предприятие из Оренбург�
ской обл., Башкирии, Челябинской обл., Москвы,
Екатеринбурга. На форуме прошла бизнес�встре�
ча на тему перспектив и возможностей участия
российского бизнеса в проектах на территории
Республики Казахстан», АО «БРК Лизинг Казах�
стан» провело презентацию, состоялись различ�
ные бизнес�тренинги, а также было организовано
посещение производственных предприятий «За�
вод неметаллических труб» и «Завод нефтяного
оборудования» в Актобе. Как сообщили 29 сент. в
Торгово�промышленной палате Оренбургской
обл., в рамках выставки было организовано марке�
тинговое исследование, которое показало, что бо�
лее двух третей от общего числа участников оста�
лись довольны продуктивностью своей работы в
Казахстане. Те предприятия, которые представи�
ли свою деятельность в Актюбинске, заинтересо�
ваны в расширении бизнеса на этой территории.
Аудитория посетителей была подобрана в соответ�
ствии с тематиками представленных фирм. Ито�
гом выставки стали 500 контактов и договоренно�
стей. ИА Regnum, 29.9.2006г.

– Курганская обл. готовится к форуму пригра�
ничных регионов Казахстана и России, который
пройдет 1�3 окт. 2006г. в Уральске. По данным
областного Управления внешнеэкономических
связей, потребительского рынка и малого бизнеса,
к этому событию будет приурочена выставка про�
дукции промышленных предприятий 19 пригра�
ничных территорий. Зауралье проведет общую
презентацию региона, курганские предпринима�
тели представят свои достижения на отдельных
экспозициях, сообщило «Уралинформбюро». ИА
Regnum, 29.9.2006г.

– Посол Казахстана в России Жансеит Туйме�
баев встретился с представителями казахской диа�
споры, проживающей в России, и высказал пред�
ложения по укреплению казахстанско�российско�
го сотрудничества. «Посол высказал предложения
по вовлечению диаспоры в дело укрепления казах�
станско�российского сотрудничества», – отмеча�
ется в пресс�релизе посольства Казахстана в РФ,
распространенном в пятницу. По данным посоль�
ства Казахстана, в российских регионах действует
20 казахских национально�культурных обществ,
которые «тесно сотрудничают с местными властя�
ми, участвуют во всех значимых событиях регио�
нов». Интерфакс, 29.9.2006г.

– Россия и Казахстан стремятся учесть частные
интересы бизнес�сообщества, но и от частного ка�
питала ожидают зрелости и ответственности. Об
этом заявил первый вице�премьер РФ Дмитрий
Медведев, выступая в Алма�Ате перед студентами
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Казахского национального университета. «В Рос�
сии на законодательном уровне принимаются ме�
ры по совершенствованию налоговой системы,
созданию привлекательного инвестиционного
климата, либерализации валютного и таможенно�
го законодательства, охране права собственности.
Аналогичные шаги, причем в ускоренном темпе,
принимаются и в Казахстане», – сказал он.

«Подобными правовыми мерами наши госу�
дарства стремятся учесть частные интересы биз�
нес�сообщества, обеспечить благоприятные усло�
вия для развития предпринимательской деятель�
ности и ее правовой защиты», – отметил Медве�
дев. «Мы ждем от частного капитала социальной
зрелости и ответственности. Его задача – гибко
реагировать на потребности общества и государ�
ства, проводить разумную ценовую политику, раз�
вивать систему меценатства», – подчеркнул пер�
вый вице�премьер. С его точки зрения, «примеров
таких взаимоотношений в России, Казахстане и
других странах Содружества (СНГ) становится все
больше». РИА «Новости», 22.9.2006г.

– Первый зампред правительства РФ Дмитрий
Медведев заявил, что для успешного развития
ЕврАзЭС нужна серьезная правовая поддержка.
«Очевидно, что успешное развитие ЕврАзЭС и
формирование Единого экономического про�
странства, их конкурентоспособность будет все
больше требовать серьезной правовой поддерж�
ки», – заявил Д.Медведев в пятницу на встрече со
студентами Казахского национального универси�
тета в Алма� Ате.

Он пояснил, что как юрист считает это «прин�
ципиальным обстоятельством». «В этой связи, од�
ной из наших приоритетных задач должна стать
разработка и реализация Концепции Единого пра�
вового пространства, которое должно охватывать
все сферы сотрудничества наших государств и эф�
фективно решать возникающие вопросы», – счи�
тает Д.Медведев. «Снимать многие проблемы мо�
гут инициированные в рамках СНГ и ЕврАзЭС
модельные законы. Они способны унифицировать
национальное законодательство в налоговой, там�
оженной, гуманитарной, энергетической, транс�
портной и других областях», – сказал Д.Медведев.

По его словам, «Россия и Казахстан создали со�
лидную международно�правовую базу отношений
и успешно ее применяют в самых разных обла�
стях». «Это не только масштабные совместные
программы по освоению космоса, развитию то�
пливно�энергетического комплекса и крупней�
ших транспортных коридоров, связывающих Цен�
тральную и Западную Европу с Центральноазиат�
ским и Тихоокеанским регионами, но и множе�
ство других проектов – как в производственной,
так и в социальной сферах», – подчеркнул первый
зампредседателя правительства РФ. Интерфакс,
22.9.2006г.

– Процесс интеграции, осуществляемой Рос�
сией и Казахстаном в рамках Евразийского эконо�
мического сообщества (ЕврАзЭС), развивается
«очень бурно», заявил первый вице�премьер РФ
Дмитрий Медведев в пятницу на встрече со сту�
дентами Казахского национального университета
в Алма�Ате. «Если обратиться к опыту ЕС, они
шли к своей интеграции 50 лет. Я думаю, что, при�
нимая во внимание тот опыт, что накопило чело�
вечество, мы должны пройти этот путь гораздо бы�
стрее», – сказал Д.Медведев. Многое, отметил он,

«зависит от технологий, которые используются в
современной политике, от политической воли ру�
ководителей государств». «Такая политическая во�
ля есть и у Казахстана, и у России», – подчеркнул
Д.Медведев.

Он напомнил слова президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева о том, что «в рамках
ЕврАзЭС нам по силам довести уровень интегра�
ции до 80%, а затем и вовсе выйти на создание об�
щего рынка». «В этом году мы рассчитываем, что
объем товарооборота между Россией и Казахста�
ном достигнет 10 млрд.долл. Для наших стран уже
сейчас за полгода товарооборот составляет 6
млрд.долл. Для сравнения, с крупнейшими госу�
дарствами, относящимися к когорте развитых го�
сударств, товарооборот не достигает и половины
этой суммы», – подчеркнул Д.Медведев. Он также
отметил, что уровень государств, объединившихся
в ЕврАзЭС, неодинаков. «Поэтому наша стратеги�
ческая задача – максимально использовать те кон�
курентные преимущества, которыми располагает
каждая из стран в той или иной сфере», – заявил
Д.Медведев.

По его мнению, «для сближения и выравнива�
ния экономических и социальных систем нам сто�
ит в краткосрочной перспективе сделать упор на
определенную страновую специализацию». «Оче�
видно и то, что мы способны эффективно реали�
зовать конкурентные преимущества не только в
рамках СНГ или ЕврАзЭС, но и в глобальной эко�
номике. Уверен, что для ЕврАзЭС здесь откроют�
ся очень хорошие перспективы», – подчеркнул
Д.Медведев. Интерфакс, 22.9.2006г.

– Россия заинтересована в опыте Казахстана в
осуществлении крупных проектов, заявил в Аста�
не после встречи с президентом Казахстана Нур�
султаном Назарбаевым в пятницу первый зам�
председателя правительства РФ Дмитрий Медве�
дев. Он сказал, что на встрече с Н.Назарбаевым
были обсуждены вопросы российско�казахстан�
ского сотрудничества «по всему спектру, который
сегодня существует». Он отметил среди них эконо�
мическую проблематику, торговое сотрудничество
и сотрудничество в транспортной сфере. Д.Медве�
дев сказал, что Россия заинтересована в опыте Ка�
захстана в осуществлении крупных проектов, ана�
логичных тем, которые осуществляются в РФ. Он
сказал, что российско�казахстанские диалоги бу�
дут продолжены в начале окт. в рамках форума
приграничного сотрудничества. В ходе встречи
президент Н.Назарбаев также отметил важность
встречи в Уральске. «Этот шаг только усилит наше
сотрудничество», – заявил Н.Назарбаев. Интер�
факс, 22.9.2006г.

– Казахстан и Россия до конца года подпишут
39 соглашений по формированию таможенного
союза в рамках Единого экономического про�
странства. Об этом сегодня на встрече с членами
координационного совета руководителей органов
налоговых (финансовых) расследований госу�
дарств – членов СНГ заявил президент РК Нур�
султан Назарбаев, передает корреспондент агент�
ства.

Глава государства сообщил, что в марте сле�
дующего года планируется подписать еще 30 доку�
ментов. «Остальных приглашаем подключиться,
но приняв эти 70 законов», – сказал Н. Назарбаев.
«Это будет настоящая интеграция», – считает пре�
зидент Казахстана. «Если ЕЭП на четверых мы
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создадим и покажем пример всем остальным, что
это выгодно для всех государств, я думаю, это бу�
дет интересно», – резюмировал глава государства.
KZ�today, 21.9.2006г.

– В Актюбинске в среду открылась Пятая ка�
захстанско�российская универсальная выставка
«Европа�Азия. Сотрудничество без границ». Свои
экспозиции представили 120 предприятий, 70 из
которых – актюбинские компании. С российской
стороны в выставке участвуют предприятия Мос�
квы и Подмосковья, Оренбургской и Екатерин�
бургской обл., сообщили в пресс�службе главы ад�
министрации Актюбинской обл.

Основные разделы выставки: машиностроение,
нефтегазовая промышленность, энерго� и ресур�
сосбережение, стройиндустрия, спецтехника, лег�
кая, пищевая, мебельная промышленность, това�
ры народного потреблении, спецодежда.

Приветствуя участников выставки, зампред
правительства Оренбургской обл. РФ Александр
Калинин сказал: «Наша выставка с каждым годом
набирает обороты, становится популярной, види�
мо, потому, что для предпринимателей это � эф�
фективный инструмент».

«Для Оренбургской обл. Республика Казахстан
является стратегическим партнером. Из 3
млрд.долл. внешнеторгового оборота 660
млн.долл. приходится на торговлю с Казахстаном
– отметил А.Калинин. Интерфакс, 20.9.2006г.

– Сегодня в рамках визита казахстанской деле�
гации в г.Сингапур (Республика Сингапур) для
участия в ежегодном совещании совета управляю�
щих Всемирного банка и Международного валют�
ного фонда состоялось подписание соглашения
между правительствами Казахстана и Сингапура
об избежании двойного налогообложения и пре�
дотвращении уклонения от налогообложения в от�
ношении налогов на доход. Об этом сообщили в
пресс�службе минфина РК.

Министр финансов РК Наталья Коржова, под�
писавшая соглашение с казахстанской стороны,
выразила уверенность в том, что деловое сотруд�
ничество в данном направлении будет способство�
вать укреплению и расширению двусторонних
связей и созданию правовой основы для дальней�
шего развития экономических отношений между
Казахстаном и Сингапуром.

Состоялись двусторонние встречи Н. Коржо�
вой с руководством Deutsche Bank, Dresdner Bank,
ABN AMRO Bank по вопросам финансового со�
трудничества. KZ�today, 19.9.2006г.

– Между акиматом Западно�Казахстанской
обл. и администрацией Оренбургской обл. подпи�
сан меморандум о партнерских связях. Документ
подписали в Оренбурге аким ЗКО Нургали Аши�
мов и губернатор Оренбургской обл. Алексей Чер�
нышев. Об этом сообщили в пресс�службе акима�
та ЗКО.

Меморандум предусматривает создание совме�
стного предприятия по переработке углеводород�
ного сырья Карачаганакского месторождения на
базе Оренбургского газоперерабатывающего заво�
да. Предприятие, учрежденное российским «Газ�
промом» и казахстанским «КазМунайГазом» на
паритетных началах, должно довести к 2012г.
объем переработки газа до 15 млрд.куб.м. Работой
на предприятии предполагается занять 200 чел.

После подписания меморандума делегация
области ознакомилась с работой Оренбургского

газоперерабатывающего завода, где будет реализо�
вываться совместный проект. Поездка акима ЗКО
в Оренбург совершена в преддверии форума при�
граничных территорий Казахстана и России с уча�
стием глав двух государств, который состоится в
октябре. KZ�today, 14.9.2006г.

– В московском Доме ЕврАзЭС состоялось
подписание меморандума о взаимопонимании
между Программой развития Организации Объе�
диненных Наций (ПРООН) и секретариатом Ин�
теграционного комитета Евразийского экономи�
ческого сообщества (ЕврАзЭС).

Цель меморандума – регламентировать сотруд�
ничество и улучшить взаимодействие между сто�
ронами в различных областях экономики, в эколо�
гии, таможенном деле, внешней торговле, погра�
ничной политике, бюджетной и налоговой поли�
тике, валютно�финансовых вопросах, энергетике,
транспорте, аграрной политике, социально�гума�
нитарных вопросах и международном праве. Пре�
дусмотрен регулярный обмен информацией, а
также проведение консультаций по вопросам, ко�
торые представляют интерес для сторон и по кото�
рым, по их мнению, возможно сотрудничество.
KZ�today, 14.9.2006г.

– В будущем ЕЭП сможет реально конкуриро�
вать с такими крупными мировыми игроками как
ЕС, АТР, США. Такое мнение в интервью выска�
зал национальный координатор от России по раз�
работке документов для ЕЭП, директор Департа�
мента международного сотрудничества Минпро�
мэнерго РФ Дмитрий Сухопаров, передает агент�
ство со ссылкой на РИА «Новости».

«Если заглядывать в будущее, то в результате
формирования ЕЭП повысится наш общий по�
тенциал в торговле с третьими странами. Это объе�
динение реально сможет конкурировать с такими
крупными мировыми игроками как ЕС, АТР,
США», – сказал Д. Сухопаров.

«Участие в формировании ЕЭП уже сейчас дает
четырем государствам реальные преимущества», –
подчеркнул глава департамента, напомнив, что «с
янв. 2005г. все страны, включая Украину, перешли
к взиманию НДС по стране назначения без изъя�
тий, действует также режим упрощенного переме�
щения физических лиц через границы между госу�
дарствами».

По словам национального координатора,
«юридически ЕЭП открыто для всех. Кстати, от�
крыто как для свободного входа, так и для выхода,
разумеется». «Так что Молдова, Армения, любая
другая страна СНГ, если проведет соответствую�
щие процедуры и будет готова подписать необхо�
димые соглашения, вполне могут присоединиться
и к Таможенному союзу, и к Единому экономиче�
скому пространству. Как и Азербайджан, напри�
мер, с которым у России существуют очень хоро�
шие двусторонние отношения», – резюмировал Д.
Сухопаров, при этом добавив, что «национальный
интерес России – в экономическом прогрессе на
всем пространстве СНГ».

Комментируя позицию Украины, Д. Сухопаров
сказал, что «гораздо проще и эффективнее для Ук�
раины, чтобы справиться с экономическими и со�
циальными проблемами, присоединиться к созда�
ваемому в рамках ЕЭП Таможенному союзу и ис�
пользовать все возможности этой интеграции».
Национальный координатор выразил надежду,
что «новый украинский кабинет министров по�
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дойдет взвешено к оценке ситуации и найдет ра�
зумное решение». «А европейский вектор интегра�
ции, кстати, этому никак не противоречит: Россия
сама создает с Европой общее экономическое
пространство. Активно работают в этом направле�
нии Казахстан и другие страны – члены ЕврАз�
ЭС», – заключил Д. Сухопаров. KZ�today,
7.9.2006г.

– Казахстан присоединяется к соглашению об
основах инвестиционной деятельности и свобод�
ного движения капитала на территории госу�
дарств, создающих Единое экономическое про�
странство (ЕЭП), говорится в сообщении пресс�
службы правительства республики.

Согласно пресс�релизу, соответствующее по�
становление правительства подписал премьер�ми�
нистр республики Даниал Ахметов.

Соглашение об основах инвестиционной дея�
тельности и свободного движения капитала пред�
полагается заключить между правительствами Бе�
лоруссии, Казахстана, России и Украины, форми�
рующих ЕЭП.

«В числе провозглашенных целей данного до�
кумента � формирование благоприятной среды
для инвестиционной деятельности и свободного
движения капиталов на территории государств�
участников соглашения о формировании ЕЭП,
организация гармонизированного правового по�
ля, которое обеспечит развитие и прозрачное
функционирование национальных финансовых
рынков, а также поэтапная отмена ограничений,
препятствующих осуществлению взаимных инве�
стиций», � говорится в сообщении.

Согласно информации правительства, положе�
ния соглашения обязывают стороны в течение пя�
тилетнего периода со дня вступления документа в
силу «достичь соответствующего уровня гармони�
зации национального законодательства, регули�
рующего права и обязанности сторон в области
финансовой и инвестиционной деятельности».

Для реализации соглашения в течение шести
месяцев с даты вступления документа в силу пла�
нируется создание специальной рабочей группы
из экспертов сторон, отмечается в пресс�релизе.
Интерфакс, 6.9.2006г.

– Сегодня по итогам переговоров на высшем
уровне в рамках государственного визита прези�
дента Узбекистана Ислама Каримова в Казахстан
подписан ряд документов: совместное заявление
глав двух государств; положение о межгосудар�
ственном координационном совете под патрона�
жем президентов двух стран; программа и план
мероприятий экономического сотрудничества
между Узбекистаном и Казахстаном на 2006�10гг.
Заключено соглашение о взаимной защите секрет�
ной информации между правительствами двух
стран, подписан Протокол к соглашению о пунк�
тах пропуска через казахстанско�узбекскую гра�
ницу, программа и план мероприятий сотрудниче�
ства в культурно�гуманитарной сфере на 2006�
08гг. между правительствами двух стран. Подписа�
ны также соглашение между министрами обороны
двух стран о сотрудничестве в области безопасно�
сти полетов государственных воздушных судов,
соглашение между национальной компанией «Уз�
бектуризм» и министерством по туризму и спорту
РК о сотрудничестве в сфере туризма, программа
сотрудничества между торгово�промышленными
палатами РК и РУ.

По данным госкомитета по статистике РУ, за I
пол. этого года объем торговли между Казахста�
ном и Узбекистаном составил 293,4 млн.долл.
(рост – 27,3%). В прошлом году по сравнению с
аналогичным периодом 2004г. товарооборот вы�
рос на 21,3% и составил 516,4 млн.долл., в том чи�
сле экспорт в РК –247 млн.долл., импорт из РК –
269,5 млн.долл.

В РУ из РК экспортируются в основном продо�
вольственные товары, энергоносители, черные и
цветные металлы, химическая продукция и пласт�
массы. В Казахстан идут энергоносители, черные
и цветные металлы, машины и оборудование, хи�
мическая продукция и пластмассы, продоволь�
ственные товары, хлопок�волокно. В Узбекистане
действуют 73 предприятия с участием казахстан�
ских инвесторов, в том числе 48 СП в сфере торго�
вли, строительства, пищевой, машиностроитель�
ной и легкой промышленности, металлообработ�
ки.

В Казахстане зарегистрировано 86 СП с участи�
ем узбекских инвестиций, функционирующих в
торговле, пищевой и фармацевтической промы�
шленности, а также производящих стройматериа�
лы, минеральные удобрения, мебель, изделия из
стекла, перерабатывающих хлопок и древесину.
KZ�today, 4.9.2006г.

– «Интенсивный рост экономик двух стран по�
зволяет удвоить в ближайшие годы товарооборот,
и это будет главным вопросом наших перегово�
ров», – сказал сегодня в ходе переговоров с главой
Узбекистана Исламом Каримовым в расширен�
ном составе президент РК Нурсултан Назарбаев.

По словам И. Каримова, в Узбекистане высоко
ценят новые возможности, которые открываются
в сотрудничестве с Казахстаном. «В ближайшие
годы в расчете на десять лет необходимо удвоить
товарооборот между странами», – подчеркнул он.

По словам главы Узбекистана, на переговорах с
Н. Назарбаевым в узком кругу произошел обмен
мнениями по всем вопросам двустороннего со�
трудничества. «Принципиальных разногласий
нет», – подчеркнул И. Каримов.

Президент РУ сообщил, что в ходе встречи с
главой Казахстана были обсуждены вопросы со�
трудничества в военно�технической сфере. Во
время обсуждения И. Каримов выдвинул инициа�
тиву проведения совместных учений. «Почему бы,
не запланировать проведение штабных совмест�
ных учений, чтобы наши офицеры и солдаты мо�
гли перенять опыт друг у друга», – сказал он.

За первое полугодие этого года объем торговли
между Казахстаном и Узбекистаном составил
293,4 млн.долл. (рост – 27,3%). В прошлом году по
сравнению с аналогичным периодом 2004г. това�
рооборот вырос на 21,3% и составил 516,4
млн.долл., в т.ч. экспорт в РК – 247 млн.долл., им�
порт из РК –269,5 млн.долл.

В РУ из РК экспортируются в основном продо�
вольственные товары, энергоносители, черные и
цветные металлы, химическая продукция и пласт�
массы. В Казахстан идут энергоносители, черные и
цветные металлы, машины и оборудование, хими�
ческая продукция и пластмассы, продовольствен�
ные товары, хлопок�волокно. В Узбекистане дей�
ствуют 73 предприятия с участием казахстанских
инвесторов, в том числе 48 СП в сфере торговли,
строительства, пищевой, машиностроительной и
легкой промышленности, металлообработки.
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В Казахстане зарегистрировано 86 СП с участи�
ем узбекских инвестиций, функционирующих в
торговле, пищевой и фармацевтической промы�
шленности, а также производящих стройматериа�
лы, минеральные удобрения, мебель, изделия из
стекла, перерабатывающих хлопок и древесину.
KZ�today, 4.9.2006г.

– Президент Казахстана Назарбаев Назарбаев
заявил о прорыве в казахстанско�узбекских отно�
шениях. «Хотел бы с удовлетворением отметить
тот факт, что 2006г. стал прорывным в развитии
казахстанско�узбекских отношений по широкому
спектру направлений», – сказал он на совместной
с президентом Узбекистана Исламом Каримовым
пресс�конференции по итогам двусторонних пе�
реговоров в понедельник в Астане.

«Думаю, что первый государственный визит
И.Каримова в нашу страну еще раз подчеркивает,
что он – друг казахского народа, казахстанцев. Это
мой личный друг, с которым мы прошли все эти
тяжелые годы независимости и пережили вместе с
нашим народом все тяготы», – отметил Н.Назар�
баев.

И.Каримов заявил на пресс�конференции, что
каждая новая его встреча с Н.Назарбаевым «прио�
бретает знаковое значение». «На наш взгляд,
учреждение межгосударственного координацион�
ного совета под патронажем президентов и прове�
дение его первого заседания уже в нояб. этого года
будет способствовать оперативному рассмотре�
нию и принятию решений по важнейшим вопро�
сам двустороннего сотрудничества», – сказал гла�
ва Узбекистана.

«Я убежден: мы свои отношения с Казахстаном
будем строить, в первую очередь, на двусторонней
основе, а двусторонние отношения вполне впи�
шутся в программы, схемы, перспективы развития
ЕврАзЭС», – заявил И.Каримов, отвечая на во�
прос о сотрудничестве возглавляемой им страны в
рамках ЕврАзЭс. «Убежден, что тот многоступен�
чатый процесс трансформации и реформирования
ЕврАзЭС будет поэтапно решаться и думаю много
лет будет решаться, а время не ждет», – заметил
он.

«Мы с Казахстаном настолько чувствуем время
и угрозы. Эти угрозы для нас являются общими»,
– продолжил глава Узбекистана. «Мы будем силь�
ны только тогда, когда будем вместе не только в
вопросах экономики, не только в вопросах гума�
нитарной сферы, но, прежде всего, в военно�тех�
нической сфере», – заявил он.

По итогам переговоров между президентами
Казахстана и Узбекистана достигнут ряд догово�
ренностей в транспортной сфере. Стороны наме�
рены удвоить товарооборот в ближайшие годы.

По информации казахстанской стороны, в I
пол. этого года товарооборот двух стран составил
293,4 млн.долл., что на 27,3% больше по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г. Интерфакс,
4.9.2006г.

– Президент Чувашии Николай Федоров при�
нял посла Казахстана в России Жансеита Туйме�
баева. Как сообщили в пресс�службе главы респу�
блики, в ходе встречи были обсуждены вопросы
организации визита делегации деловых кругов Чу�
вашии в Казахстан по приглашению президента
Нурсултана Назарбаева.

Это ответный визит чувашской делегации.
Представители Казахстана в течение года уже не

раз посещали Чувашию. В июне, в дни празднова�
ния Дня республики, в Чебоксарах побывал и сам
посол Жансеит Туймебаев. Тогда были достигну�
ты договоренности о расширенни сотрудничества
Чувашии и Казахстана. Речь шла о привлечении
финансов казахстанских банков в жилищное стро�
ительство, химическую промышленность.

Казахстан является ведущим торгово�экономи�
ческим партнером во внешнеэкономических от�
ношениях Чувашии. За I кв. 2006г. доля Казахста�
на в общем объеме внешнеторгового товарооборо�
та Чувашии составила 25,89% (14188,4 тысячи
долл.США), среди стран СНГ – 61,43%. За анало�
гичный период 2005г. на долю Казахстана в общем
объеме внешнеторгового товарооборота Чувашии
приходилось 13,49%, среди стран СНГ – 19,28%.
Внешнеторговый оборот увеличился в 2 раза. В
этом году доля экспорта в Казахстан составила
36,29% от общего объема экспорта Чувашии, доля
импорта из Казахстана в Чувашию за 3 месяца до�
стигла 8,59%. Объем экспорта в Казахстан увели�
чился в 2,3 раза, импорт вырос на 9,1%. В Казах�
стан экспортируется продукция пищевой, хими�
ческой, текстильной, электротехнической промы�
шленности, машиностроения, изделия из пласт�
масс, резины, металлов. Чувашия получает про�
дукцию химической промышленности и глину.

Чувашия готова поставлять Казахстану продук�
цию предприятий по производству сельскохозяй�
ственной техники и минеральных удобрений, на�
туральных пищевых красителей, фармацевтиче�
ских изделий. Республика может предложить обо�
рудование и машины для горнодобывающей про�
мышленности. Привлекательны для взаимовыгод�
ного сотрудничества Чувашии и Казахстана сферы
машиностороения и металлообработки, строи�
тельства, в пищевой и легкой промышленности,
приборостроения.

В Казахстане проживают 22,3 тысячи чувашей,
действуют 2 чувашских национально�культурных
объединения – в г.г.Павлодар и Жезказган. ИА
Regnum, 1.9.2006г.

– Сегодня по итогам встреч президентов Кыр�
гызстана – Курманбека Бакиева и Казахстана –
Нурсултана Назарбаева в узком и расширенном
составах подписан ряд двусторонних документов.
Подписаны межправительственное соглашение об
урегулировании права собственности Казахстана
на объекты курортно�рекреационного хозяйства,
расположенные на территории Иссык�Кульской
обл. КР; Протокол намерений между РК и КР о
сотрудничестве в области содействия реализации
крупных инвестиционных проектов Кыргызстана.

Подписаны межправительственные соглаше�
ния о взаимной защите секретной информации; о
совместном контроле на казахстанско�киргизской
государственной границе. Стороны заключили со�
глашение о сотрудничестве в области подготовки
и повышения квалификации кадров для погра�
ничных войск и соглашение между правитель�
ством РК и правительством КР о сотрудничестве в
области образования.

Подписаны также межправительственное со�
глашение в области трудовой деятельности и со�
циальной защиты трудящихся мигрантов; согла�
шение о сотрудничестве между министерствами
труда и социальной защиты населения РК и КР;
соглашение о сотрудничестве в области молодеж�
ной политики.

139 Ñâÿçè ñ Ðîññèåé è ÑÍÃwww.kazakhstan.polpred.ru



Между Агентством РК по борьбе с экономиче�
ской и коррупционной преступностью и Службой
финансовой полиции КР подписан протокол о
взаимодействии.

В 2005г. товарооборот между Казахстаном и
Кыргызстаном составил 344,1 млн.долл. Инвести�
ции Казахстана в экономику Кыргызстана на дек.
2005г. составили 163,2 млн.долл. В Кыргызстане
функционирует 400 СП с участием казахстанского
капитала. KZ�today, 4.7.2006г.

– Казахстан и Киргизия определили перечень
проектов на 2,5 млрд.долл. для казахстанских ин�
вестиций в киргизскую экономику, сообщил глава
государства Нурсултан Назарбаев. «Сегодня под�
писан протокол намерений (о сотрудничестве в
области содействия реализации крупных инвести�
ционных проектов Киргизии), где представлен
список объектов для приложения казахстанского
капитала, стоимостью примерно 2,5 млрд. амери�
канских долларов», – сказал Н.Назарбаев на
пресс�конференции по итогам переговоров с пре�
зидентом Киргизии Курманбеком Бакиевым во
вторник в Астане.

«Наша страна будет активно работать, мы бу�
дем направлять наш бизнес и государство тоже го�
тово свои деньги давать в порядке кредита кыр�
гызскому правительству и напрямую участвовать в
этих объектах, которые представляют интерес», –
отметил глава Казахстана. «Я уверен, что придет
время, когда кыргызский капитал потом пойдет в
Казахстан. Мы тоже когда�то ходили с протянутой
рукой и занимали у всех», – сказал Н.Назарбаев.
«Сейчас мы говорим: не надо нам никаких креди�
тов, никаких банков мира, мы готовы сами их да�
вать и никаких условий политических мы ни у ко�
го не принимаем, включая США», – отметил он.
Интерфакс, 4.7.2006г.

– В Чувашии продолжается визит весьма пред�
ставительной делегации Казахстана во главе с по�
слом в России Жансеитом Туймебаевым. 22 июня
казахстанские дипломаты, бизнесмены и банкиры
встретились с официальными и деловыми кругами
Чувашии. Программа визита весьма и весьма на�
сыщена. Сразу же после прилета в Чебоксары де�
легация отправилась в г.Шумерлю, где побывала
на двух предприятиях – ОАО «Шумерлинский за�
воде спецавтомобилей» и ОАО «Комбинат автомо�
бильных фургонов». По предложению премьер�
министра Чувашии Сергея Гапликова, презента�
ции конкретных предприятий были перенесены
непосредственно на производственные площадки.
В тот же день гости посетили ОАО «Промтрактор»,
ОАО «Завод электроники и механики», ФГУП
«ЧПО им.В.И.Чапаева», а также приняли участие
в презентации второй очереди Чебоксарского реч�
ного порта.

«Современная Чувашия является одним из ли�
деров по темпам экономического развития среди
субъектов России. Республика накопила значи�
тельный позитивный опыт проведения социаль�
но�экономических реформ, обладает высокора�
звитой промышленностью и сельским хозяй�
ством. Высокие темпы экономического развития
делают Чувашию одним из перспективных торго�
во�экономических партнеров Казахстана. Нагляд�
ным примером тому служат показатели внешней
торговли между Казахстаном и Чувашией. Двусто�
ронний товарооборот по итогам 2005г. составил 35
млн.долл. и по сравнению с 2004гг. увеличился

почти на 20%», – отметил на встрече посол Казах�
стана в России Жансеит Туймебаев. Он также под�
черкнул, что Казахстан является ведущим партне�
ром Чувашии среди стран СНГ.

По словам заместителя торгового представите�
ля Республики Казахстан в РФ Вячеслава Черно�
ва, Чувашия стала 53 регионом, с которым казах�
станское торговое представительство налаживает
тесные деловые контакты. Эта структура суще�
ствует около 3,5 лет и помогает продвижению про�
дукции предприятий двух стран на российский и
казахстанский рынки, оказывает поддержку в соз�
дании совместных предприятий и занимается по�
иском интересных инвестиционных проектов.

Жансеит Туймебаев много говорил об эконо�
мическом потенциале Казахстана, и напомнил,
что он первым среди стран СНГ заслужил звание
страны с рыночной экономикой. В Чувашию при�
были руководители российских представительств
крупнейших казахстанских банков и промышлен�
ных предприятий. В их числе АО «Банк Развития
Казахстана», TSC�group, АТФ�банк, компания
«Интэрэкс», компания «Ист кэпитал», АО «Алма�
тинский торгово�финансовый банк». Многие из
них уже побывали в Чувашии в дек. пред.г. Как ре�
зультат прошлого визита, в мае этого года в Чебок�
сарах открылось представительство компании
«Ист кэпитал». По словам управляющего директо�
ра регионального развития компании «Ист кэпи�
тал» Юрия Панасенкова, основная задача компа�
нии здесь – проведение экспорта капитала, чтобы
этот экспорт был направлен на развитие промы�
шленного потенциала Чувашии и конкретных
предприятий. Также прозвучало предложение от
главы представительства Алматинского торгово�
финансового банка в РФ Алексея Иноземцева –
профинансировать строительства Дворца конфес�
сий. По его словам, это поможет использовать та�
кое конкурентное преимущество региона как со�
трудничество разных религий. Аналогичный про�
ект, пока единственный в мире, реализован в Ка�
захстане. Банкиры готовы вложить средства и по�
делиться опытом по реализации подобного проек�
та.

Прозвучало и предложение инвестировать
средства в модернизацию производства ОАО
«Химпром» или создать проект по производству
нового удобрения. Вполне возможно, что осу�
ществление этих проектов начнется в ближайшее
время. А осенью Чувашия и Казахстан будут рас�
сматривать новые горизонты сотрудничества.

Казахстанская сторона ждет ответного визита
чувашской делегации во главе с президентом Ни�
колаем Федоровым и большой группы представи�
телей бизнес�сообщества. На встрече с главой Чу�
вашии посол Казахстана еще раз подтвердил го�
товность руководства страны обсудить перспекти�
вы сотрудничества с представителями республики.
«После прошлогодней встречи торговый оборот
между Чувашией и Казахстаном вырос в два раза.
Поэтому мы настроены развивать это сотрудниче�
ство, – сказал Жансеит Туймебаев.

Возможно, новые перспективы сотрудничества
Казахстана с российскими регионами откроются
после участия делегации этой страны в межрегио�
нальной конференции «Конкурентоспособность
России. Региональный аспект» и межрегиональ�
ной выставке «Регионы – сотрудничество без гра�
ниц», которые пройдут в Чебоксарах 23 июня. В
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этот же день гости посетят ОАО «Чебоксарский
электроаппаратный завод» и ОАО «Химпром». В
заключение своего трехдневного визита посол
примет участие в открытии XIV Всероссийского
фестиваля народного творчества «Родники Рос�
сии». ИА Regnum, 23.6.2006г.

– Интеграционный потенциал ЕврАзЭС ис�
пользуется не в полной мере. Об этом заявил се�
годня президент Казахстана Нурсултан Назарбаев,
выступая на расширенном заседании Межгоссо�
вета ЕврАзЭС в Минске.

По словам Н. Назарбаева, несмотря на приня�
тие необходимых решений о переходе стран�
участниц на единый транспортный тариф, про�
гресс в этой сфере по�прежнему отсутствует.

Одной из важнейших тем для государств –
участников ЕврАзЭС, подчеркнул президент Ка�
захстана, является вступление во Всемирную тор�
говую организацию. В связи с этим Нурсултан На�
зарбаев заявил о необходимости активизировать
работу по согласованию позиций государств –
участников ЕврАзЭС по вступлению в ВТО.

Он подчеркнул также, что странам – участни�
цам ЕврАзЭС необходимо уделять внимание ра�
циональному использованию своих транспортных
и водных ресурсов. «Государства – члены ЕврАз�
ЭС имеют огромный совокупный потенциал, ко�
торый необходимо рационально и целенаправлен�
но использовать на благо народов наших стран», –
сказал президент Казахстана. Он добавил, что
конструктивное взаимодействие в рамках ЕврАз�
ЭС будет способствовать привлечению в это инте�
грационное объединение других стран евразий�
ского пространства. KZ�today, 23.6.2006г.

– Президент РФ Владимир Путин уверен, что
российско�казахстанская межправительственная
комиссия работает положительно, а товарооборот
по итогам 2006 г, как ожидается, превысит 10
млрд.долл. «Мы рассмотрели результаты деятель�
ности межправкомиссии, и, по нашему мнению, в
целом их можно признать положительными», –
сказал В.Путин по окончании переговоров с пре�
зидентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.

«Мы ориентируем правительства на дальней�
шую активную работу по таким ключевым напра�
влениям, как взаимодействие на комплексе Байко�
нур, в освоении углеводородных ресурсов Каспий�
ского моря», – добавил он. «Речь шла о развитии
всего комплекса торгово�экономических связей»,
– сообщил В.Путин. «Думаю, что в этом году мы
сможем перевалить за 10 млрд.долл. товарооборо�
та», – сказал президент РФ. «Важным резервом яв�
ляется приграничное сотрудничество», – добавил
он. По словам В.Путина, оба президента намерены
принять участие в работе Форума приграничных
регионов, который намечено провести в Казахста�
не в окт. 2006г. Прайм�ТАСС, 19.6.2006г.

– Объем товарооборота между Россией и Ка�
захстаном к 2008г. возрастет в полтора раза по
сравнению с 2005г., прогнозирует министр про�
мышленности и энергетики РФ Виктор Христен�
ко. «За двухлетний период – 2006�07гг. – мы впол�
не можем увеличить его (российско�казахстан�
ский товарооборот) в полтора раза. Я думаю, что
цифра за 15 млрд.долл. нам по силу», – сообщил
он на пресс� конференции по итогам заседания
межправительственной комиссии по сотрудниче�
ству между Казахстаном и РФ в пятницу в Алма�
Ате.

На прошедшем заседании межправкомиссии ее
сопредседатели – В.Христенко и министр инду�
стрии и торговли Казахстана Владимир Школьник
– подписали план мероприятий на 2006�07гг. по
реализации программы экономического сотруд�
ничества между двумя странами на 1998�07гг. Со�
общил В.Христенко, на заседании был подписан
также двухлетний план мероприятий по реализа�
ции программы приграничного сотрудничества
регионов РФ и Казахстана на 1999�07гг.

«Мы пытаемся успеть выполнить те поручения,
которые нам дали главы наших государств», –
подчеркнул в свою очередь участвовавший в
пресс� конференции В.Школьник. Он также сооб�
щил, что на заседании стороны договорились об
организации в Казахстане сборки вертолетов Ка�
занского вертолетного завода, был рассмотрен во�
прос о строительстве завода по производству ко�
робок передач для «КамАЗов» и другие вопросы
создания совместных предприятий на территории
республики. В 2005г. объем товарооборота России
и Казахстана составил 9734,89 млн.долл., что на
19,8% больше, чем за 2004г. Интерфакс, 9.6.2006г.

ÏÐÈÂÀÒÈÇÀÖÈß, ÈÍÂÅÑÒÈÖÈÈ
– Сегодня в ходе селекторного совещания в

правительстве премьер�министр республики Ка�
рим Масимов поручил подготовить к продаже
0,8% акций АО Eurasian Natural Resources (ENR).
«Минфину поручаю подготовить к продаже нахо�
дящиеся в госсобственности для физических лиц
– граждан Казахстана 0,8% акций акционерного
общества Eurasian Natural Resources, – сказал К.
Масимов. «Должен быть максимальный охват,
чтобы максимальное количество людей могло
принять участие в покупке. Вопрос должен быть
на контроле акимов», – отметил он.

Премьер также поручил руководителям фонда
«Казына», холдингов «Самрук» и «КазАгро» в не�
дельный срок внести на рассмотрение правитель�
ства предложения по пакетам акций, находящихся
в их собственности, которые также можно было
бы вынести для продажи среди населения. KZ�to�
day, 31.3.2007г.

– 23 фев. распоряжением премьер�министра
Казахстана создана рабочая группа по разработке
законопроекта о борьбе с рейдерством. Об этом
сообщил президент Союза защиты предпринима�
телей и собственников Василий Резван. Законо�
проект должен быть разработан до июня и внесен
в парламент до сентября тек.г. «Я напомню, что в
России, у ближайшего нашего соседа, такие зако�
ны приняты, в Казахстане закона о борьбе с рей�
дерством нет, нет ни одного законодательного и
подзаконного акта. Поэтому мы сегодня можем
работать только по аналогии с российскими зако�
нами», – отметил он. Резван также напомнил, что
рейдерство – это отнятие собственности с помо�
щью государственной машины. ИА Regnum,
27.3.2007г.

– В апр. 2007г. планируется продажа населе�
нию акций казахстанских компаний с государ�
ственным участием. Об этом сегодня в ходе селек�
торного совещания в правительстве сообщил пре�
мьер�министр республики Карим Масимов.

«На следующем селекторе мы рассмотрим до�
полнительный вопрос по развитию фондового
рынка», – сказал К. Масимов. Он поручил мини�
стру финансов Наталье Коржовой «к следующей
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субботе доложить по ситуации о выполнении по�
ручения президента, данного им во время посла�
ния, по развитию фондового рынка для физиче�
ских лиц».

«Прошу вас в течение двух�трех дней опреде�
литься: какой хороший, ликвидный либо предпо�
лагаемо ликвидный пакет акций компаний с госу�
дарственным участием мы могли бы использовать,
чтобы в апреле можно было уже в практическом
смысле продавать пакеты акций для населения», –
добавил глава правительства. «Может быть, с од�
ной�двух компаний мы эту работу начнем», – за�
ключил К. Масимов.

IPO (Initial Public Offering) – первичное пу�
бличное размещение акций. KZ�today, 25.3.2007г.

– Правительство Казахстана обеспокоено
угрозой оттока капитала из страны. «В условиях
созданной в Казахстане либеральной экономики
есть угроза оттока инвестиций на более емкие
рынки соседних стран, где в последние годы на�
блюдается не менее благоприятный инвести�
ционный климат», – отметил на совещании по
вопросам реализации ежегодного послания пре�
зидента народу вице�премьер – министр эконо�
мики и бюджетного планирования Республики
Казахстан Аслан Мусин. «Выход только один, –
добавил он, – наряду с экспансией нашего капи�
тала за рубеж государство должно создавать прив�
лекательные условия для своего бизнеса в соб�
ственной стране».

Аслан Мусин также констатировал замедление
темпов роста инвестиций в основной капитал. По
данным минэкономики, если в 2005г. этот показа�
тель составлял 22,6%, то в пред.г. он снизился до
10,6%. «В прошлые годы мы говорили о неравно�
мерности распределения инвестиционных ресур�
сов среди отраслей и сфер экономики, – проком�
ментировал он. – Сейчас же вопрос стоит о под�
держании темпов роста на приемлемом для устой�
чивого развития экономическом уровне».

По мнению вице�премьера, «возникновение
такой ситуации не может не вызывать определен�
ные опасения в срыве успешной реализации задач
по дальнейшей модернизации экономики». БЕЛ�
ТА, 2.3.2007г.

– Интенсивный рост ресурсной базы позволяет
банкам Казахстана активно кредитовать экономи�
ку. За последние 5 лет кредиты банков экономике
выросли в 8 раз и достигли 37,3 млрд.долл., что со�
ставляет 48% от ВВП. Об этом заявил заместитель
председателя Национального банка Республики
Казахстан Медет Сартбаев.

В Казахстане на высоком уровне сохраняется
рост прямых иностранных инвестиций. За послед�
ние 6 лет валовой приток прямых иностранных
инвестиций превысил 37 млрд.долл., а чистый
приток – 19 млрд.долл. Приток внешних ресурсов
обеспечил возможность роста иностранных акти�
вов резидентов Казахстана, увеличились ино�
странные активы банковского сектора. За послед�
ние 6 лет, если говорить о госсекторе, чистые меж�
дународные резервы Национального банка увели�
чились в 7,6 раз и на конец 2006г. составили 19,1
млрд.долл., что составляет 24,5% от ВВП. ИА Reg�
num, 9.2.2007г.

– Астана по объему инвестиций занимает ли�
дирующее место в Казахстане. В тек.г. на развитие
инфраструктуры и строительство город получит
400 млрд. тенге (126,36 KZT за 1 долл.).

Аким (мэр) столицы Аскар Мамин, выступая
на отчетной встрече с населением, сказал, что го�
род по объему инвестиций занимает лидирующее
место в Казахстане. Астана, по мнению градона�
чальника, за короткой срок стала городом, в ра�
звитие которого стало выгодно вкладывать сред�
ства казахстанским и зарубежным инвесторам.
Инвестиции в жилищное строительство в 206г. со�
ставили 114 млрд. тенге (126,36 KZT за 1 долл.) и
возросли на 16 млрд. тенге по сравнению с 2005г.,
построено и введено более млн.кв.м. жилья, по
этому показателю Астана прочно удерживает ли�
дерство среди регионов страны.

Бюджет столицы Казахстана имеет социальную
направленность. В пред.г. построены 4 новых
школы и детский сад. При этом Мамин отметил,
что сложившийся дефицит ученических мест и
очереди на прием в дошкольные учреждения гово�
рят о том, что «этого явно недостаточно». В 2007г.
планируется построить еще 4 средних школы на 4
200 мест и 2 типовых детских сада. ИА Regnum,
31.1.2007г.

– Институты развития, объединенные под
«крышей» фонда «Казына», должны активизиро�
вать работу по реализации крупных прорывных
проектов. Такую задачу поставил премьер�ми�
нистр Казахстана Карим Масимов, выступая на
отчетной коллегии фонда.

Как отметил премьер, «Казына» и все институ�
ты развития должны стать «локомотивом в ускоре�
нии процессов диверсификации, создавая новые
технологичные производства с большим мульт�
ипликативным эффектом». Кайрат Келимбетов,
председатель Правления АО «Казына», заявил:
«Мы ставим задачу удвоить объем кредитов мало�
му и среднему бизнесу, по сравнению с пред.г.».
По его словам, к этому будут привлекаться банки
второго уровня. Развитие предпринимательства,
по мнению Келимбетова, должно идти через про�
граммы микрокредитования и гарантирования
кредитов «с постепенным отходом от проектного
финансирования».

«Мы считаем, что не сам фонд должен финан�
сировать проекты, поскольку возникает большой
коррупционный потенциал и большие вопросы по
эффективности деятельности», – сказал Келимбе�
тов.

По официальным данным, с пред.г. с участием
институтов развития введены в действие 37 про�
мышленных объектов, среди которых и первый
казахстанский спутник Kaz sat 1, текстильные
производства на юге страны, предприятия строй�
индустрии и пищевой промышленности. Ждут
своей реализации 149 проектов на 4 млрд.долл.

Зейнулла Какимжанов, Руководитель АО «Ин�
вестиционный фонд Казахстана», входящего в со�
став «Казыны», отметил, что сегодня инвести�
ционный потенциал страны существенно меньше,
чем все намечаемые планы. «Наши планы должны
приводить к огромному объему импорта рабочей
силы и соответствующих строительных мощно�
стей», – сказал он. ИА Regnum, 23.1.2007г.

– В Казахстане должны быть созданы условия
для привлечения известных иностранных компа�
ний в несырьевые отрасли экономики страны.
Премьер�министр Казахстана Карим Масимов на
коллегии министерства индустрии и торговли
(МИТ) поручил руководству ведомства «создать
условия для привлечения известных транснацио�
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нальных и крупных иностранных компаний в не�
сырьевые сектора экономики и проработать во�
прос о стимулировании развития 5�7 крупных эко�
номических центров в Казахстане».

Выступая на коллегии министерства, Масимов
сказал, что транснациональные и крупные ино�
странные компании работают в основном в сырье�
вом и нефтедобывающем секторе Казахстана. Пе�
ред правительством стоит задача привлечь в не�
сырьевой сектор экономики «до 10 крупных брен�
дов и создать такие условия, чтобы европейские,
американские, китайские и российские компании
зашли на рынок Казахстана с новыми технология�
ми и с уже отработанными для их продукции рын�
ками сбыта». Прайм�ТАСС, 22.1.2007г.

– Казахстанский фонд устойчивого развития
«Казына» и Государственный банк развития Ки�
тая (ГБРК) рассматривают возможность создания
совместного фонда по финансированию проектов
в сфере инфраструктуры и обрабатывающей про�
мышленности, говорится в пресс�релизе фонда
«Казына». Соответствующий меморандум о вза�
имопонимании председатель правления фонда
«Казына» Кайрат Келимбетов и президент ГБРК
Чэнь Юань подписали в четверг в рамках государ�
ственного визита президента Казахстана Нурсул�
тана Назарбаева в КНР. В рамках меморандума
достигнута договоренность о проработке вопросов
по созданию совместного фонда, которые будут
согласованы с правительствами двух стран. «На
первом этапе стороны договорились о механизме
совместного финансирования крупных инфра�
структурных и инвестиционных проектов. Общий
объем совместных инвестиций может составить до
5 млрд.долл.», �говорится в сообщении.

Фонд «Казына» прорабатывает ряд проектов
совместно с китайскими компаниями в таких сфе�
рах, как металлургия, телекоммуникации, инфор�
мационные технологии и других. В этой связи
фонд «Казына» планирует открыть свои предста�
вительства в Пекине, Гонконге и Урумчи. Гос�
фонд «Казына» создан в марте 2006г., является
управляющей компанией, созданной для коорди�
нации деятельности национальных институтов ра�
звития и реализации инвестиционных проектов в
несырьевом секторе экономики в рамках страте�
гии индустриально�инновационного развития Ка�
захстана, рассчитанной на период до 2015г. В со�
став фонда входят семь институтов развития Ка�
захстана: госбанк развития, инвестиционный и
инновационный фонды, госкорпорация по стра�
хованию экспортных кредитов и инвестиций,
фонд развития малого предпринимательства,
центр маркетингово�аналитических исследований
(ЦМАИ) и компания «Казинвест». Интерфакс,
22.12.2006г.

– Социально�предпринимательские корпора�
ции – СПК – будут созданы в 7 регионах Казах�
стана. Правительственная рабочая группа по раз�
работке Концепции деятельности СПК завершила
свою работу. Корпорации начнут свою работу в
Атырау, Алма�Ате, Костанае, Актобе, Караганде,
Усть�Каменогорске и Павлодаре. Государство пе�
редает в уставный капитал СПК различные акти�
вы. Полученную прибыль СПК должны вклады�
вать в социальный сектор региона.

«СПК – это не альтернатива акимам, это до�
полнение. В первоначальном проекте предполага�
лось, что значительная часть или вся коммуналь�

ная собственность отпадет в ведение СПК, я счи�
таю, что это ошибочное мнение. Только часть вы�
борочных объектов, которые нужны для ведения
активной бизнес�кампании, будет привлекаться»,
– сказал Даниал Ахметов, премьер�министр рес�
публики, выступая на совещании в правительстве.

Совет директоров корпорации будет формиро�
ваться с участием правительства. По замыслу раз�
работчиков, СПК должны стать неким плацдар�
мом для дальнейшего развития малого и среднего
бизнеса в регионах. В 2007г. каждая корпорация
получит по 2 млрд. тенге (127,99 KZT за 1USD) на
финансирование стартовых проектов. Бизнес�
идеи, которые будут реализованы в рамках СПК,
уже сейчас поступают от местных предпринимате�
лей. По данным министерства индустрии, порт�
фель инициатив насчитывает 500 различных пред�
ложений. «Нам очень важно, что мы пришли к
четкому пониманию того, что такое социально�
предпринимательская корпорация. Вы знаете, что
основные параметры были заложены в Послании
президента нашей страны, когда он сказал, что
СПК – это региональные институты развития», –
отметил Аскар Баталов, вице�министр индустрии
и торговли РК. ИА Regnum, 30.11.2006г.

– Постановлением правительства Казахстана
утвержден перечень объектов, предлагаемых к пе�
редаче в концессию на среднесрочный период – с
2007 по 2009гг., сообщила пресс�служба премьер�
министра в среду.

«В утвержденный перечень включены 18 объек�
тов, которые, в свою очередь, распределены по
двум позициям. Первая из них – «Существующие
объекты государственной собственности». В нее
входит АО «Международный аэропорт Актау»
акимата Мангистауской обл., в т.ч. и транспортно�
логистический центр», – говорится в сообщении.

Остальные 17 определены как объекты, строи�
тельство и эксплуатация которых будут осущест�
вляться на основе договоров концессии. «В эту ка�
тегорию, – сообщили в пресс�службе, – вошли
участки автомобильных и железных дорог, напри�
мер, автодорога Караганда – Аягоз – Бугаз и же�
лезная дорога Хоргос – Сарыозек». На основе до�
говоров концессии будет осуществляться расши�
рение морского порта Актау, а также электрифи�
кация некоторых железнодорожных участков. В
этой же категории – столичная ТЭЦ�3 и Большая
Алматинская кольцевая дорога.

Как отмечается в документе, постановление
принято в соответствии с законом «О концессиях»
и вводится в действие по истечении десяти кален�
дарных дней после его первого официального опу�
бликования. KZ�today, 29.11.2006г.

– В рамках государственной акции в Казахста�
не легализовано имущество на 15 млрд. тенге. Об
этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве сообщила министр финансов РК
Наталья Коржова, передает корреспондент агент�
ства.

«Общая стоимость легализованного имуще�
ства, т.е. имущества, выведенного из теневого обо�
рота, составляет 15 млрд. тенге», – отметила она.
«10% средств, которые поступили в бюджет от ле�
гализации имущества и денег, составили 15 млн.
тенге на сегодня», – проинформировала министр.

«В целом динамика положительная», – считает
Н. Коржова. «Если ранее в день в среднем посту�
пало 205 заявлений, то после внесения изменений
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в закон «Об амнистии в связи с легализацией иму�
щества» в комиссию стало поступать ежедневно в
среднем 527 заявлений», – подчеркнула она.

«После внесения изменений только за один
день, 22 нояб., было легализовано имущество на
936 млн. тенге», – констатировала министр. «Это
говорит о том, что больше либерализации, безу�
словно, будет способствовать тому, что люди по�
верят и пойдут на легализацию денег и имуще�
ства», – заключила глава минфина. KZ�today,
25.11.2006г.

– В правительстве Казахстана утвердили пере�
чень объектов государства, которые предлагается
передать в концессию. Вопрос рассматривался се�
годня, 21 нояб., на заседании правительственной
комиссии, которую провел премьер�министр Да�
ниал Ахметов.

В пресс�службе премьер�министра сообщили,
что главе правительства был представлен перечень
проектов, предлагаемых к передаче в концессию
на среднесрочный период. Это строительство и
эксплуатация отдельных железнодорожных и ав�
тодорожных участков, электрификация железно�
дорожных участков. В список попал и морской
порт Актау, бурно развивающийся объект на Ка�
спии.

Вместе с тем, в пресс�службе отметили, что не
будут передаваться в концессию объекты страте�
гического значения: такие, как линии электропе�
редачи и подстанции межгосударственного и меж�
регионального значения напряжением 220 кв и
выше, а также гидроэлектростанции мощностью
50 тыс. квт. и выше, объекты тепло�, водо� и элек�
троснабжения, центральное диспетчерское упра�
вление объединенной электроэнергетической си�
стемой республики, магистральная железнодо�
рожная сеть, а также государственные учреждения
в сфере здравоохранения, образования и науки.
Даниал Ахметов, по итогам работы, поручил ми�
нистерствам представить конкретный план дей�
ствий по объектам, которые предлагается передать
в концессию предпринимателям. ИА Regnum,
21.11.2006г.

– Казахстан передаст в АО «Казахстанский
холдинг по управлению государственными акти�
вами «Самрук» 17 компаний, сообщили агентству
«Интерфакс�Казахстан» в пресс�службе холдинга.

В т.ч. госхолдингу будут переданы акционер�
ные общества «КазКуат» (госпакет – 100%), «Эки�
бастузский энергоцентр» (100%), «Казахский на�
учно�исследовательский институт энергетики
имени академика Ш.Ч.Чокина» (50%), «Бухтар�
минская гидроэлектростанция» (90%), «Казах�
станский оператор рынка электрической энергии
и мощности» (100%), «Шульбинская ГЭС»
(92,13%), «Усть�Каменогорская гидроэлектро�
станция» (89,99%), «Астанаэнергосервис»
(61,72%), «Эйр Астана» (51%), «Мангистауская ра�
спределительная электросетевая компания»
(94,25%), «Национальная морская судоходная
компания «Казмортрансфлот» (50%), «Нацио�
нальная компания «Казахстан Инжиниринг»
(100%), «Майкаинзолото» (25%), «Аэропорт Пав�
лодар» (100%), «Международный аэропорт Акто�
бе» (100%), «Международный аэропорт Астана»
(100%), «Акбакайский горно� металлургический
комбинат» (33%).

Комитет государственного имущества и прива�
тизации министерства финансов Казахстана в те�

чение месяца планирует завершить оценку госпа�
кетов акций этих компаний для передачи их в
уставный капитал госхолдинга «Самрук». Госхол�
динг «Самрук» был создан в соответствии с ука�
зом главы Казахстана в янв. 2006г. Правительство
на первом этапе передало в холдинг госдоли в 5
национальных компаниях: АО «Казахтелеком»,
АО «Казпочта», АО Kegoc, АО «НК «КазМунай�
Газ» и АО «Казахстан темир жолы». Интерфакс,
3.11.2006г.

– Развитию малого бизнеса в Казахстане меша�
ют высокие административные штрафы и отсут�
ствие центров поддержки предпринимательства,
консалтинговых услуг. Об этом сегодня в ходе фо�
рума «Развитие МСБ: европейский и казахстан�
ский опыт» сообщила исполнительный директор
Форума предпринимателей Казахстана (ФПК)
София Айсагалиева. Представители малого бизне�
са среди причин, мешающих развиваться пред�
принимательству, высокие ставки налогов назва�
ли в последнюю очередь. «Бизнес уже ничего не
просит, согласен с экономической политикой. Не
хватает компетентных консультантов: в результате
ошибок, которые допускаются неумышленно,
предприниматели платят очень высокие админи�
стративные штрафы, которые уничтожают все
плоды их трудов», – подчеркнула она.

Исполнительный директор ФПК отметила, что
если раньше было трудно открыть бизнес или най�
ти источники финансирования, то «теперь про�
блема – с ведением самого бизнеса». Она сообщи�
ла, что «за последние 3г. наблюдается существен�
ное ухудшение темпов роста активных малых
предприятий в Казахстане». «Доходность в этом
секторе сильно падает. В последние пять лет доля
среднего класса, который занят средним и малым
бизнесом, существенно сократилась», – пояснила
С. Айсагалиева.

По ее мнению, необходимы новые подходы к
поддержке малого предпринимательства. С. Айса�
галиева предложила в соответствии с меморанду�
мом о сотрудничестве, подписанном Ассоциацией
финансистов Казахстана, ФПК и ассоциациями,
представляющими иностранные компании в РК,
провести исследование предпринимательского
климата в республике. «Предлагаю сделать больше
акцент именно на условия развития МСБ, чтобы
узнать причины таких показателей», – отметила
она.

С. Айсагалиева подчеркнула, что действия
международных финансовых организаций, реали�
зующих свои программы по развитию малого
предпринимательства в Казахстане, часто дубли�
руются. «Эта деятельность не скоординирована,
необходимо подумать о какой�то координации.
Тогда это может быть намного эффективнее», –
считает она. KZ�today, 1.11.2006г.

– В Казахстане фактически работает только
32% от общего количества зарегистрированных
предприятий малого бизнеса. Об этом сегодня в
ходе презентации итогов исследования современ�
ного состояния малого бизнеса в республике сооб�
щила директор Алматинского офиса Форума
предпринимателей РК Мунавара Палташева. «Мы
не наблюдаем резкого роста предприниматель�
ской активности», – подчеркнула М. Палташева.
«Количество зарегистрированных предприятий на
1 янв. 2006г. составило 157 568, а активных при
этом – всего лишь порядка 50 тыс. Исследование
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показывает, что в Казахстане фактически работает
только 32% от общего количества зарегистриро�
ванных предприятий», – сказала она.

По результатам исследования, в Южно�Казах�
станской, Жамбылской и Восточно�Казахстан�
ской областях активно развиваются крестьянские
хозяйства. «Также заметно преобладание во всех
областях индивидуального предпринимательства.
При этом только в Алматы количество предприя�
тий малого бизнеса выше количества индивиду�
альных предпринимателей», – отметила М. Па�
лташева. Она добавила, что «темпы прироста не
увеличиваются ни у предприятий, ни у индивиду�
альных предпринимателей, а у крестьянских хо�
зяйств вообще упали».

По словам председателя Форума предпринима�
телей Казахстана Раимбека Баталова, «бизнес по�
ка не верит в меры правительства по выводу биз�
неса из тени». Он считает, что бизнесмены не ве�
рят «потому, что делается все больше в теории». В
частности, выяснилось, что 31,7% представителей
малого бизнеса Казахстана однозначно уверены в
том, что не будут конкурентоспособны.

По итогам исследования, 59% предпринимате�
лей также полагают, что недостаточно развита
форма поддержки – бизнес�инкубаторы, 53% –
что в особом внимании нуждаются технопарки в
связи с недостаточной развитостью, 47% указыва�
ют на недостатки в развитии центров поддержки
бизнеса. 53,2% респондентов уверены, что уровень
развития теневой экономики в стране подрывает
ее национальную безопасность, а треть – что уро�
вень теневой экономики составляет от 40% до 50%
ВВП, и только 9,9% согласны с официальными
данными (20�30%).

Опрос проводился во всех регионах республики
Форумом предпринимателей Казахстана и Алма�
тинской ассоциацией предпринимателей при под�
держке Центра международного частного пред�
принимательства CIPE. Исследователи пришли к
выводу, что, с точки зрения бизнесменов, государ�
ству для поддержания конкурентоспособности
малого и среднего предпринимательства необхо�
димо устранить административные барьеры; боро�
ться с контрабандой; обеспечить прозрачность го�
сударственных закупок; сформировать новую там�
оженно�тарифную политику. Совет форума пред�
ставит выработанные меры в рабочие комитеты
правительства и парламента. KZ�today, 6.10.2006г.

– Минюст Казахстана недовольно ходом акции
по легализации имущества. Как отметил 28 сент. в
ходе республиканского семинара�совещания по
вопросам выполнения специального закона по ле�
гализации вице�министр юстиции Серик Нугма�
нов, работа комиссий, которые созданы в регио�
нах, стопориться и «никуда не годится». Вице�ми�
нистр заявил, что цифры по количеству легализо�
ванных объектов у него вызывают «недоумение».
При этом он отметил, что не видит проблем по ре�
ализации норм закона, который, как, впрочем, и
подзаконные акты, очень прост и понятен.

Разбирая заявления граждан комиссии отказы�
вают в легализации по непонятным причинам, хо�
тя все основания для отказа четко прописаны в за�
коне. Как отметил Нугманов, в большинстве слу�
чаев граждане предоставляют неполный пакет до�
кументов. Как считает вице�министр, – это не
должно становиться проблемой. «Ну, отсутствует
у него один документ, пусть будет техпаспорт или

акт ввода объекта в эксплуатацию – хотя бы один
из всего пакета документов, а комиссия, вместо
того, чтобы детально изучить ситуацию, возвра�
щает ему заявление», – сказал Серик Нугманов. С
начала акции комиссиями, по данным министер�
ства юстиции, было возвращено 6 255 заявлений,
поданных на легализацию. По словам вице�мини�
стра, больше всего отказов получили жители Жам�
былской (897случаев), Акмолинской (896 случаев)
и Костанайской областей (848 случаев). ИА Reg�
num, 28.9.2006г.

– Бум внешних заимствований частным секто�
ром, который сейчас переживают Казахстан и
Россия, может привести к большим рискам для
экономик этих стран, считает президент Институ�
та экономического анализа, бывший советник
президента РФ Андрей Илларионов.

«В России внешние заимствования частного
сектора, как нефинансовых предприятий, так и
банковского сектора, за последние 6 лет выросли в
58 раз и достигли 73 млрд.долл. По итогам этого
года ожидается рост в 80 раз и достижение величи�
ны 90�95 млрд.долл. Нечто похожее происходит и
в Казахстане. Такой бум внешних заимствований
ставит на повестку дня набор вопросов», – сказал
А.Илларионов, выступая на VII Алма�атинской
межбанковской конференции «Международный
рынок капитала и его роль в развитии финансовых
систем и экономик стран СНГ» в среду в Алма�
Ате.

По его мнению, бум внешних заимствований –
это результат «активной интеграции Казахстана и
России в мировую экономику и мировую финан�
совую систему», долго этот процесс продолжаться
не может, т.к. «неизбежно наступит момент, когда
объем внешних заимствований станет небезопас�
ным для банковской системы». Развитию процес�
са заимствований, отметил он, способствовали,
низкие процентные ставки в развитых странах и
высокие цены на сырьевые ресурсы. «Последние 2
фактора не являются вечными: рано или поздно их
действие прекратится, и, соответственно, про�
изойдет неизбежное изменение ситуации на рын�
ке внешних заимствований для стран с переход�
ной экономикой, включая Казахстан и Россию», –
сказал А.Илларионов.

Эксперт считает, увеличение процентных ста�
вок, «а этот процесс уже начался», приведет к «су�
щественному сокращению притока внешних за�
имствований». «Соответственно произойдет сни�
жение темпов роста экономики, замедление роста
реальных курсов национальных валют, – продол�
жил он, – а это приведет к росту рисков, некаче�
ственному и неэффективному размещению предо�
ставленных финансовых ресурсов. Может увели�
читься давление на национальные валюты. После
этого неизбежно усилится давление на органы го�
сударства в сторону проведения санитарных опе�
раций: от спасения отдельных банков до спасения
национальной банковской системы с помощью
финансовых вливаний».

Председатель агентства Казахстана по регули�
рованию и надзору финансового рынка и финан�
совых организаций (АФН) Арман Дунаев также
выразил обеспокоенность ростом внешних заим�
ствований частного сектора. «С моей точки зре�
ния, сегодня налицо усиление зависимости бан�
ковского сектора от внешних займов. С одной сто�
роны это можно считать огромным доверием и ин�
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тересом инвесторов к достаточно устойчивому и
динамично развивающему банковскому сектору
Казахстана, с другой стороны, это следствие непо�
средственной интеграции республики в мировую
экономику. Необходимо трезво оценивать сопря�
женные с этим процессом риски», – сказал он. К
числу таких рисков А.Дунаев отнес валютный,
процентные риски, риск ликвидности и «высокий
уровень роста активов, что ставит вопрос об уров�
не кредитного риска в целом». «Все это может по�
требовать дополнительных мер в дальнейшем, –
сказал глава АФН. – Со стороны банковского со�
общества это вызывает массу дискуссий, критики,
но все те меры, которые планирует принять Нац�
банк и АФН, будут еще обсуждены в конце года».
В конференции принимают участие 400 финанси�
стов из 25 стран СНГ и дальнего зарубежья. Меж�
банковская конференция проходит в Алма�Ате
ежегодно. Интерфакс, 27.9.2006г.

– «В тек.г. в Казахстане в рамках программы
индустриализации страны будет вводиться 290 но�
вых объектов». Об этом сегодня на встрече с чле�
нами координационного совета руководителей
органов налоговых (финансовых) расследований
государств – членов СНГ заявил президент РК
Нурсултан Назарбаев. Н. Назарбаев пояснил, что
«это переработка в сельском хозяйстве, машино�
строение для нефти и газа, переработка хлопка,
медицина и несколько технологических парков».

Президент также напомнил, что сейчас в Аста�
не строится центр биологических исследований,
развивается машиностроение в Западно�Казах�
станской обл. и металлургия в Центральном Ка�
захстане. «Все они нацелены на то, чтобы при�
влечь самые высокие современные технологии, но
для всего этого нужны подготовленные кадры, че�
го у нас не хватает», – сказал Н. Назарбаев. KZ�to�
day, 21.9.2006г.

– Казахстан сегодня способен экспортировать
товары на 15 млрд.долл. Об этом сегодня на встре�
че с членами координационного совета руководи�
телей органов налоговых (финансовых) расследо�
ваний государств – членов СНГ заявил президент
РК Нурсултан Назарбаев. Он также отметил, что
накопления в банках второго уровня составляют
60% от ВВП страны, а в частной пенсионной си�
стеме приближаются к 7 млрд.долл.

Глава государства также подчеркнул, что «се�
годня много казахстанских денег вкладывается в
России, Украине, на Кавказе, в странах Централь�
ной Азии». «И мы это приветствуем», – сказал
президент. «Золотые резервы вместе с Нацфондом
достигают 25 млрд.долл. Это самый высокий пока�
затель в СНГ, включая Россию, с расчетом на ду�
шу населения», – отметил Н. Назарбаев. KZ�to�
day, 21.9.2006г.

– Согласно последнему отчету Всемирного
банка (ВБ) и международной финансовой корпо�
рации, Казахстан среди 175 стран улучшил свое
положение на 20 позиций по степени простоты
условий для ведения бизнеса (отчет Doing Business
2007). Об этом агентству сообщили в ВБ. Согласно
отчету Doing Business 2007, Грузия стала лидером
по проведению реформ среди государства СНГ и
возглавила десятку стран�лидеров в мировом рей�
тинге в области упрощения ведения бизнеса в
2005�06гг.

Армения также оказалась серьезным реформа�
тором, проведя 4 реформы. «В 9 государствах Со�

дружества в результате проведения 24 регулятор�
ных реформ, уменьшились время и затраты и сня�
ты различные препятствия при выполнении нор�
мативных и административных требований», – от�
мечается в документе.

«По степени простоты условий для ведения
бизнеса Грузия в этом году совершила впечатляю�
щий скачок – 75 позиций в рейтинге. Казахстан
улучшил свое положение на 20 позиций. Лидерами
региона стали: Армения (34), Грузия (37) и Казах�
стан (62). Худшие показатели у Таджикистана
(133) и Узбекистана (147), Россия располагается в
середине списка (96), отставая на 3 позиции от
Китая, но, опережая Бразилию и Индию, Украина
и Беларусь идут нога в ногу, занимая соответ�
ственно 128 и 129 места в мировом рейтинге», –
говорится в отчете.

В Казахстане первое кредитное бюро начало
выдавать кредитные отчеты о потенциальных за�
емщиках. «На сегодня новое бюро располагает
данными о 5,5% взрослого населения республики,
используя информацию, предоставленную 29
коммерческими банками. В бюро накапливается
как негативная информация (например, примеры
неуплаты задолженности по займам), так и пози�
тивная (о заемщиках, платящих вовремя)», – от�
мечается в документе.

В государствах содружества «необходим даль�
нейший прогресс». В отчете говорится, что наи�
большие трудности в регионе связаны с медлен�
ным и забюрократизированным режимом торго�
вли и со сложными и запутанными налоговыми
системами. В Казахстане экспорт товара занимает
93 дня и требует наличия 14 документов. В Белару�
си оформление налоговых платежей, которые со�
ставляют в стране 186% прибыли корпораций, за�
нимает 1188 рабочих часов.

Десятку стран�лидеров в области реформ со�
ставили Грузия, Румыния, Мексика, Китай, Перу,
Франция, Хорватия, Гватемала, Гана и Танзания.
Реформы коснулись упрощения ведения предпри�
нимательской деятельности, защиты прав соб�
ственности, облегчения налоговой нагрузки, рас�
ширения доступа к кредитам и снижения стоимо�
сти оформления операций импорта и экспорта.
Среди стран СНГ Армения, Азербайджан, Бела�
русь, Казахстан, Кыргызстан, Молдова, Россия и
Украина провели хотя бы по одной реформе. В
Таджикистане не было реформ, а Узбекистан
усложнил условия для ведения бизнеса, говорится
в отчете. KZ�today, 7.9.2006г.

– Сегодня, премьер�министр РК Даниал Ахме�
тов подписал постановление правительства о при�
соединении Казахстана к Соглашению об основах
инвестиционной деятельности и свободного дви�
жения капитала на территории государств – участ�
ников Соглашения о формировании Единого эко�
номического пространства (ЕЭП), передает агент�
ство со ссылкой на пресс�службу главы правитель�
ства.

Согласно проекту, Соглашение заключается
между правительствами Республики Беларусь,
Республики Казахстан, Российской Федерации и
Кабинетом министров Украины. В числе провоз�
глашенных целей, которые намерено реализовать
сообщество сторон – формирование благоприят�
ной среды для инвестиционной деятельности и
свободного движения капиталов на их террито�
рии, формирование гармонизированного право�
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вого поля, которое обеспечит развитие и прозрач�
ное функционирование национальных финансо�
вых рынков, а также поэтапная отмена ограниче�
ний, препятствующих осуществлению взаимных
инвестиций.

Положения Соглашения обязывают стороны, в
течение пятилетнего периода со дня вступления ее
в силу, достичь соответствующего уровня гармо�
низации национального законодательства, регу�
лирующего права и обязанности сторон в области
финансовой и инвестиционной деятельности.
Кроме этого, для реализации Соглашения, в тече�
ние шести месяцев с даты вступления в силу, пла�
нируется создание специальной рабочей группы
из экспертов сторон.

Постановление правительства РК о подписании
Соглашения об основах инвестиционной деятель�
ности и свободного движения капитала на терри�
тории государств�участников вводится в действие
со дня его подписания. KZ�today, 6.9.2006г.

– Для рассмотрения и отбора концессионных
проектов постановлением правительства создана
Комиссия по концессиям в отношении объектов,
относящихся к республиканской собственности.
Об этом агентству сообщили в пресс�службе пре�
мьер�министра РК. В состав Комиссии вошли
представители министерств экономики и бюджет�
ного планирования, финансов, юстиции, а также
министерства транспорта и коммуникаций.

Кроме рассмотрения и отбора проектов в зада�
чи и права Комиссии определены проведение пе�
реговоров по уточнению концессионного проекта
и условий договора концессии, утверждение кон�
цессионных проектов по итогам конкурса по
выбору концессионера, привлечение по мере
необходимости специалистов, экспертов и ученых
для анализа и изучения проблемных вопросов от�
бора проектов. Комиссия наделена правом, при�
глашать на свои заседания и заслушивать предста�
вителей госорганов и организаций РК, по вопро�
сам, входящим в ее компетенцию. Основное тре�
бование к концессионным проектам – соответ�
ствие Стратегии индустриально�инновационного
развития Республики Казахстан на 2003�15гг. KZ�
today, 6.9.2006г.

– До конца года в Казахстане должны быть соз�
даны 7 социально�предпринимательских корпо�
раций (СПК). Об этом, выступая 1 сент. на откры�
тии очередной сессии парламента, заявил прези�
дент Республики Нурсултан Назарбаев. «Запущен
пилотный проект СПК «Сары�Арка» в Караган�
динской обл. До конца т.г. должны быть созданы
семь СПК, покрывающих всю территорию стра�
ны», – заявил глава государства, выступая перед
депутатами. СПК должны стать своеобразными
локомотивами регионального развития. Идею
создания корпораций выдвинул президент в нача�
ле т.г. Она обозначена в послании Нурсултана На�
зарбаева народу Казахстана. СПК должны объеди�
нить под своей крышей не рентабельные, но лик�
видные активы государства, которые будут пере�
даны в управление предпринимателям. Бизнесме�
нам по решению местных властей под проекты на
льготных условиях предоставят: земли, инфра�
структурные сооружения и т.д. Главное условие –
реинвестирование определенной части прибыли в
социальную сферу, поддержка культуры, решение
социальных вопросов населения региона, в кото�
ром будут работать СПК. ИА Regnum, 1.9.2006г.

– Президент Казахстана считает, что акцию по
легализации имущества, стартовавшую в стране в
июле этого года, необходимо продлить. Выступая
1 сент. на открытии очередной сессии парламента
Нурсултан Назарбаев заявил, что закон об амни�
стии в связи с легализацией имущества содержит
несколько ошибок. По мнению главы государства
не стоило его принимать в «каникулярное время».
Акция имеет ограниченные сроки и, как выразил�
ся президент «июль, август мы потеряли». По сло�
вам Нурсултана Назарбаева, для тех кто решил
пройти процедуру легализации не действует прин�
цип конфиденциальности. По словам президента,
человеку надо сначала получить справку в банке,
затем прийти с ней в налоговый комитет и обра�
титься лично в специальную комиссию, которая
должна подтвердить факт легализации. «Какая же
это конфиденциальность?»,� спросил президент у
депутатов. Нурсултан Назарбаев предложил в
срочном порядке внести изменения закон и прод�
лить сроки проведения акции по легализации до 1
апр. 2007г. ИА Regnum, 1.9.2006г.

– Созданный постановлением правительства
от 1 авг. 2003г. «Центр маркетингово�аналитиче�
ских исследований» (ЦМАИ) подвел итоги трех�
летней деятельности.

Как отметил 28 авг. на презентации по итогам
трехлетней деятельности ЦМАИ председатель
правления АО «Фонд устойчивого развития «Ка�
зына», созданного ЦМАИ и в состав которого с
марта 2006г. входит «Центр маркетингово�анали�
тических исследований», Кайрат Келимбетов,
деятельность ЦМАИ заключается в аналитиче�
ском обеспечении процесса диверсификации и
повышения конкурентоспособности националь�
ной экономики. Он подчеркнул, что за трехлетний
период ЦМАИ было выполнено 50 исследователь�
ских и аналитических проектов, на основе кото�
рых реализуются экономические инициативы
правительства Республики Казахстан.

Было отмечено, что, помимо создания Фонда
«Казына», среди значимых проектов ЦМАИ –
разработка Генерального плана развития нефтехи�
мической отрасли, создание в Алма�Ате Регио�
нального финансового центра, создание холдинга
по управлению государственными активами «Са�
мрук», проект по развитию кластерной инициати�
вы.

Касаясь проекта по развитию кластерной ини�
циативы, в ходе презентации Председатель пра�
вления «АО ЦМАИ» Нурлан Кусаинов отметил,
что в процессе работы над ним были определены 7
пилотных кластеров, таких как туризм, текстиль,
пищевая промышленность, строительные матери�
алы, услуги транспортировки и логистики, нефте�
газовое машиностроение и металлургия. Было от�
мечено, что, согласно прогнозам, существенные
результаты по развитию кластеров ожидаются к
2014г. Планируется изменение структуры ВВП в
пользу обрабатывающей промышленности.

«Например, доля текстильной промышленно�
сти в ВВП Казахстана увеличится в 5 раз (с 0,36% в
2004г. до 1,76% в 2014г. и составит 2,5 млрд.долл.,
доля швейной промышленности в ВВП Казахста�
на возрастет с 0,063% в 2004г. до 0,76% в 2014г. «, –
отметил он. ИА Regnum, 29.8.2006г.

– Имущество, оставшееся в «тени» по заверше�
нии акции по легализации, будет передано в соб�
ственность государства. Такое заявление сделала
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24 авг. в Астане (Казахстан) министр финансов
Казахстана Наталья Коржова.

По словам министра, бесхозное недвижимое
имущество станет либо республиканской, либо
коммунальной собственностью. Не исключено,
что определенная часть нелегализованного иму�
щества будет передана в управление так называ�
емым социально�предпринимательским корпора�
циям (СПК), процесс создания которых в данное
время идет в республике. Как подчеркнула Кор�
жова, в Минфине надеются на грамотность насе�
ления и на то, что министерство сумеет довести до
каждого гражданина Казахстана, что после 1 янв.
2007г. бесхозного в стране не должно остаться ни�
чего.

Cпециальный закон «Об амнистии в связи с ле�
гализацией имущества» ограниченного срока дей�
ствия вступил в силу в июле с.г. В соответствии с
нормами закона, граждане Казахстана (кроме
сельских жителей и определенной категории со�
циально уязвимых слоев населения), легализую�
щие свое «теневое» имущество, должны заплатить
государству 10% сбор. Акция продлится до конца
2006г.  ИА Regnum, 24.8.2006г.

– В I пол. 2006г. отмечен рост на 22% объемов
инвестиций в сырьевой сектор Казахстана. Об
этом 23 авг. в Астане на коллегии министерства
энергетики и минеральных ресурсов сообщил гла�
ва ведомства Бактыкожа Измухамбетов. При этом,
по официальным данным, доля иностранных кап�
вложений составляет 80%.

За первые 6 месяцев года министерством за�
ключено 28 контрактов на недропользование, вне�
сено 120 дополнений в действующие договоры.
Приоритет инвесторы традиционно отдают неф�
тегазовой отрасли. В денежном выражении объем
инвестиций оценивается почти в 6 с половиной
млрд.долл., что на 22% больше, чем показатели
аналогичного периода пред.г. Как отметил ми�
нистр, уровень добычи и переработки нефти и га�
зового конденсата в республике вырос на 1%, что
по словам нефтяников, можно назвать хорошим
результатом, учитывая тот факт, что в Казахстане
эксплуатируются «старые» месторождения. ИА
Regnum, 23.8.2006г.

– Потребность несырьевых отраслей экономи�
ки Казахстана в инвестициях на ближайшие три
года составляет 10 млрд.долл., из которых 3,5
млрд.долл. могут выделить государственные ин�
ституты развития республики, сообщил председа�
тель правления государственного АО «Фонд
устойчивого развития «Казына» Кайрат Келимбе�
тов на пресс�конференции в Астане в среду.
«Предварительно мы посчитали, что в ближайшие
три года инвестиционная потребность в несырье�
вом секторе составляет 10 млрд.долл., и мы пред�
полагаем, что с участием институтов развития бу�
дут профинансированы проекты на 3,5
млрд.долл.», – отметил он. «Только такое, навер�
ное, масштабное участие институтов развития мо�
жет кардинально повлиять на увеличение сектора
обрабатывающей промышленности в нашей стра�
не», – подчеркнул К.Келимбетов.

По его словам, несмотря на то, что «валовая до�
бавленная стоимость в обрабатывающей промы�
шленности» увеличилась с 547 млрд. тенге в 2003г.
до 903 млрд. тенге в 2005г., доля этого сектора в
структуре ВВП уменьшилась с 14% до 12% за этот
период, поскольку «сырьевой сектор растет вы�

сокими темпами». «Мы считаем, что настало вре�
мя масштабных действий в несырьевом секторе,
для этого мы планируем несколько направлений
своей деятельности, прежде всего, это расширение
масштабов поддержки институтов развития», –
сказал К.Келимбетов. Он отметил, что участие ин�
ститутов развития в финансировании инвести�
ционных проектов планируется увеличить в 3,5
раза. «К примеру, уставный капитал Банка разви�
тия за ближайшие три года будет доведен до 1
млрд.долл., что, на наш взгляд, позволит ему не
только масштабно кредитовать проекты в эконо�
мике нашей страны, но и расширить лизинговую
деятельность и, самое главное, все�таки успешно
конкурировать с банками развития, к примеру,
России и Китая», – сказал К.Келимбетов.

Глава госфонда уточнил, что значительное уве�
личение капитализации государственных инсти�
тутов развития Казахстана позволит финансиро�
вать, так называемые, прорывные проекты в раз�
личных секторах экономики. «В самое ближайшее
время мы намерены поддержать строительство,
как минимум, четырех гидроэлектростанций в Ка�
захстане и нескольких гидроэлектростанций за ру�
бежом», – сообщил он. «Мы сейчас активно про�
рабатываем и ведем переговоры с соответствую�
щими ведомствами в Киргизии и Таджикистане»,
– добавил он.

К.Келимбетов отметил, что в ближайшей
перспективе прорывными проектами «станут
крупные проекты на 2 млрд.долл. до 4 млрд.долл.
в сфере нефтехимии и биоэнергетики». Он также
считает важным участие институтов развития в
реализации инфраструктурных проектов, а также
проектов в текстильной промышленности, про�
изводстве строительных материалов, пищевой
отрасли, металлургии и машиностроения. Фонд
«Казына» создан указом главы государства «О ме�
рах по дальнейшему повышению конкурентоспо�
собности национальной экономики в рамках ин�
дустриально�инновационной политики Респу�
блики Казахстан» от 16 марта тек.г. Официаль�
ный курс на 23 авг. – 124,66 тенге/1 долл. Интер�
факс, 23.8.2006г.

– В Мангистауской обл. на развитие предпри�
нимательства за первое полугодие тек.г. банками
выдано свыше 10,5 млрд. тенге кредитов. Об этом
на сессии областного маслихата сообщил аким
области Крымбек Кушербаев. «Банки активно
кредитуют малый бизнес, свыше 10,5 млрд. тенге
кредитов выдано предпринимателям в тек.г., что в
2,5 раза больше, чем в I пол. прошлого года», –
сказал К. Кушербаев. По его словам, за последний
год доля занятых в сфере малого предпринима�
тельства в структуре экономически активного на�
селения области увеличилась почти на 8% и соста�
вляет порядка 20%.

К. Кушербаев сообщил, что в целом МСБ в раз�
ных отраслях экономики занято 37 тыс. чел. «За I
пол. 2006г. ими произведено продукции и оказано
услуг на 10 млрд. тенге», – отметил аким. Он так�
же подчеркнул, что в целях расширения сбыта
продукции малых и средних предприятий руко�
водством области проводятся переговоры с кру�
пными компаниями о проведении тендеров по за�
купам товаров, работ и услуг на территории регио�
на.

В Мангистауской обл. начал свою работу ре�
гиональный центр поддержки и развития пред�
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принимательства. По словам К. Кушербаева, в
этом месяце здесь будут размещены союз пред�
принимателей «Атамекен», Мангистауский фили�
ал независимой ассоциации предпринимателей,
АО «Инвестиционная компания «Мангистау».

Глава области отметил, что во всех городах и
районах региона за отчетный период создано 9 ми�
крокредитных организаций. Всего их по области
работает 13. «Реализация мер по развитию пред�
принимательства способствовала снижению без�
работицы, зарегистрированный уровень которой
на 1 июля 2006г. составил 1,4%. Это на 0,2 % ниже,
чем за аналогичный период прошлого года», – до�
бавил К. Кушербаев. KZ�today, 3.8.2006г.

– Индийская газета «Экономик Таймс» прове�
ла опрос экспертов на тему инвестиционной прив�
лекательности Казахстана. По мнению сотрудни�
ков ведущих индийских консалтинговых фирм,
любое вложение денег в казахстанскую экономику
будет оправданным. В республике огромные запа�
сы природных ископаемых и неисчерпаемые ре�
сурсы дешевой рабочей силы. Налоговое законо�
дательство страны тоже весьма благоприятно для
иностранных инвесторов. Единственная проблема
– это слухи о том, что правительство Казахстана
готовится пересмотреть эти условия. Однако, как
считают опрошенные «Экономик Таймс» экспер�
ты, власти республики вряд ли пойдут на это –
ведь они не хотят потерять приток многомиллион�
ных инвестиций. KZ�today, 10.7.2006г.

– Мероприятия по реабилитации предбанкрот�
ных и кризисных предприятий в ЮКО. Процедура
реабилитации направлена на восстановление пла�
тежеспособности предприятия�должника. Зако�
нодательство РК о банкротстве дает широкий ди�
апазон мер для осуществления этой цели (с вне�
сенными в этом году изменениями и дополнения�
ми, где, в частности срок реабилитации, увеличен
с 2 до 3 лет).

Как отмечают в Управлении Комитета по рабо�
те с несостоятельными должниками МФ РК по
ЮКО, одних изменений и дополнений в законо�
дательстве еще не достаточно, их нужно довести и
разъяснить широкому кругу руководителей пред�
приятий и хозсубъектов. В апр.�мае в Южном Ка�
захстане проходила акция «Ложное и преднаме�
ренное банкротство – угроза экономической безо�
пасности» с участием департамента по борьбе с
коррупционной и экономической преступностью
(финполицией) по ЮКО, и вторая – «Закон РК «О
банкротстве» – в поддержку предприятиям», кото�
рый проходил совместно с Союзом работодателей
и промышленников ЮКО, представительством
общенационального Союза «Атамекен».

Как отмечают в управлении комитета, данная
работа нашла поддержку и понимание у акимата
ЮКО, который кровно заинтересован в снижении
количества депрессивных предприятий, чьи долги
балластом висят на бюджете области, портя карти�
ну экономической работы акиматов всех уровней.
Потому акимат даже патронировал проведение
данных акций, в рамках организованного и по�
стоянно действующего совещания по финансово�
экономическому оздоровлению предприятий
области.

В Управлении называют подобную работу
очень эффективной, отметив, что за период суще�
ствования УКНД МФ РК по ЮКО ликвидировано
598 несостоятельных организаций Южного Казах�

стана, выплачены задолженности по регрессив�
ным искам (1 очередь) в 854 млн. тенге и по зара�
ботной плате (2 очередь) – 1 млрд. 582 млн. тенге.
По инициативе акима ЮКО. Б. Жылкышиева ана�
логичные постоянно действующие совещания бы�
ли организованы во всех городах и районах обла�
сти. В течение весны, на постоянно действующих
комиссиях были рассмотрены ситуации на 41
предприятии – крупных недоимщиках.

В результате предпринятых шагов по решению
проблем предприятий, удалось снизить недоимки
в бюджет с 640,9 млн. тенге до 501,1 млн., таким
образом экономический эффект составил 139,8
млн. тенге. Работа управления касается не только
возмещения долгов в бюджет, но и мер по реаби�
литации самих предприятий. В период с 2001 по
июнь 2006г. процедуру реабилитации в ЮКО про�
шло 20 предприятий. Семь из них достигли целей
реабилитации и смогли восстановить некогда
утраченную финансово�экономическую состоя�
тельность.

Примерами успешной процедуры реабилита�
ции в Южном Казахстане могут являться такие
предприятия как АО «Интеграция Махта» (долг
которого только в бюджет в 2001г. составлял 24
млн. тенге), ОАО «Экскаватор» (долг в бюджет –
13 млн. тенге), ТОО «Адал» (долг 2004г. – 100 млн.
тенге).

Пожалуй, самым ярким примером реабилита�
ции служит АО «Шымкентцемент». Долг предпри�
ятия перед бюджетом к началу 2000г. составлял
223 млн. тенге, предприятие находилось в глубо�
ком производственном и финансовом кризисе.
Коллектив «Шымкентцемент», учитывая данную
ситуацию, вышел с ходатайством в Управление
КНД МФ по ЮКО о применении к предприятию
реабилитационной процедуры. На заводе было
назначено реабилитационное управление. Гра�
мотные и целенаправленные действия реабилита�
ционного менеджмента позволили привлечь вне�
шнего инвестора�санатора (французская компа�
ния «Цемент Франции»), которые вложили в вос�
становление предприятия 2,5 млн. долларов США.

Естественно, это сразу позволило превратить
предприятие�банкрот в современное, высокотех�
нологичное и рентабельное предприятие. При
этом были погашены все долги по зарплате и в бю�
джет, а так же создано 500 новых рабочих мест.
Эти положительные примеры датируются в основ�
ном 2001�04гг. Как констатируют в Управлении
КНД, начиная с 2005г., число реабилитационных
процедур в ЮКО резко уменьшилось. По оценке
управления КНД, количество предприятий�дол�
жников, которым пора бы уже воспользоваться
процедурами реабилитации, в ЮКО достигает ты�
сячи. 80 % из них сосредоточены в Шымкенте.
KZ�today, 21.6.2006г.

– На недавно состоявшейся в Астане междуна�
родной конференции «Роль институтов развития в
диверсификации экономики» активно обсужда�
лось будущее институтов развития Казахстана.
Начальный опыт их работы свидетельствует о том,
что институты развития, к сожалению, идут в раз�
ных направлениях, хотя все как один призваны ра�
ботать на диверсификацию экономики. Теперь
определено, что они должны взаимодействовать и
взаимно дополнять друг друга – только тогда они
смогут стать институтами развития в истинном
значении этого слова.
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На первый взгляд, итоги деятельности институ�
тов развития впечатляют. Например, Банк разви�
тия Казахстана, существующий уже 5 лет, реализу�
ет 40 инвестиционных проектов и 43 экспортные
операции. При этом средневзвешенная ставка
вознаграждения по реализуемым инвестицион�
ным проектам на 1 янв. 2006г. составила 8,46% го�
довых, что существенно ниже процентных ставок,
выданных коммерческими банками. Средний
срок кредитования инвестпроектов составляет
10,8 лет.

Аналогичные результаты имеют также Инве�
стиционный фонд, Национальный инновацион�
ный фонд, Государственная корпорация по стра�
хованию экспорта и инвестиций. Ряд глобальных
проектов уже выполнил Центр маркетингово�ана�
литических исследований. Активно начинают ра�
ботать Агентство содействия инвестициям «Ка�
зинвест» и Фонд развития малого предпринима�
тельства.

Анализируя первый опыт институтов развития,
можно подчеркнуть, что наряду с достоинствами
(дешевые и длинные кредиты, поддержка иннова�
ционных инициатив, науки и реальных проектов и
т.д.) имеются и серьезные недостатки.

Во�первых, некоторые институты развития, в
частности, Банк развития Казахстана, стал дубли�
ровать работу коммерческих банков, кредитуя те
проекты, которые всегда находились под их опе�
кой. Во�вторых, и это уже куда серьезнее, институ�
ты развития стали конкурировать друг с другом.
Они стали извращенно понимать свое предназна�
чение, отбрасывая важные, с точки зрения долгос�
рочной перспективы проекты и предпочитая
браться только за те, которые приносят выгоду уже
сейчас.

Понятно, что в этих условиях институты разви�
тия могли не только быстро исчерпать собствен�
ный потенциал, но и выхолостить основное содер�
жание своей работы.

Опасность усиливалась, потому что правитель�
ство было не в силах четко разграничить компе�
тенцию институтов развития и обеспечить их ко�
ординацию. Именно поэтому был создан фонд
устойчивого развития «Казына», который бы вы�
полнял роль управляющей компании. Именно
этот фонд призван улучшить координацию и кор�
поративное управление институтов развития, при�
влечь профессиональных управляющих. Прави�
тельство ожидает, что «Казына» станет ведущей в
регионе группой, предоставляющей широкий
спектр инвестиционных решений и услуг мирово�
го класса национальному бизнесу.

Отныне фонд «Казына» является единствен�
ным каналом взаимодействия правительства с ин�
ститутами развития. Как заявляет глава фонда
Кайрат Келимбетов, фонд будет выполнять роль
активного акционера через советы директоров,
большинство членов которых будут назначаться
фондом. При этом каждый институт развития
сохраняет свою самостоятельность – никто не
вправе вмешиваться в их операционную деятель�
ность.

Но фонд «Казына» будет заниматься определе�
нием и конкретизацией задач для каждого инсти�
тута развития, утверждением их планов и бюдже�
тов. Структура институтов развития будет перес�
мотрена, а взаимоотношения между ними пере�
форматированы.

«Мы собираемся сформировать финансово�
сервисную цепочку развития бизнеса, – заявил на
форуме Кайрат Келимбетов. – Сначала мы будем
определять приоритетные отрасли и направления
инвестирования, затем проводить отбор привле�
кательных идей частного сектора, разрабатывать
венчурный проект, потом входить в долю в проек�
те и финансировать его. Звеньями данной цепочки
будут институты развития, которые будут допол�
нять друг друга и действовать слаженно. Данная
система будет работать как один большой проект».

Фонд намерен заниматься реализацией именно
прорывных проектов, которые способны вывести
экономику, отрасль или отдельное производство
на качественно новый уровень развития. Здесь по�
требуется не только частная инициатива, но и
инициатива фонда, поскольку у людей, способных
продуцировать идеи, зачастую не хватает знаний и
навыков, чтобы эти идеи структурировать и поэ�
тапно реализовать.

Определено, что фонд «Казына» должен стать
партнером для крупных инвесторов, в том числе
иностранных, которые со своими предложениями
смогут обращаться непосредственно в фонд, а не в
институты развития. Фонд будет продвигать ка�
захстанские бренды на зарубежные рынки, обес�
печивать участие казахстанского бизнеса в между�
народных проектах, приобретать пакеты акций за�
рубежных компаний, разрабатывающих новые
технологии. KZ�today, 14.6.2006г.

– Сегодня в рамках 15 пленарного заседания
совета иностранных инвесторов президент ЕБРР
Жан Лемьер и председатель Национального банка
РК Анвар Сайденов подписали пут опцион между
Нацбанком РК и ЕБРР, а также соглашение акци�
онеров между Нацбанком РК, правительством РК,
ГНПФ и ЕБРР о приобретении ЕБРР доли в
ГНПФ.

ЕБРР приобрел пай размером чуть меньше 10%
в казахстанском накопительном пенсионном
фонде ГНПФ. Ж. Лемьер отметил, что капитало�
вложения направлены на поддержку казахстан�
ского правительства, передающего большую часть
прав собственности и контроля ведущего небан�
ковского финансового учреждения стратегическо�
му инвестору. KZ�today, 9.6.2006г.

– Крупнейшие инвестиционные институты
мира положительно оценивают экономическую
политику правительства РК. Такое мнение в ходе
15 пленарного заседания Совета иностранных ин�
весторов высказал заместитель председателя ком�
пании J.P.Morgan Europa Робин Ренвик. Недавние
выпуски акций казахстанской компании «Казах�
мыс» на Лондонской фондовой бирже показали
огромный потенциал Казахстана. По его словам,
крупнейшие инвестиционные институты мира с
одобрением оценивают экономическую политику,
проводимую правительством РК.

«Мы очень высоко ценим то содействие, кото�
рое ваше правительство оказывало и оказывает
крупным казахстанским корпорациям в продви�
жении по этому пути, в обеспечении большей про�
зрачности и открытости», – отметил Р. Ренвик.
«Мы считаем, что выход компаний на открытые
рынки станет одной из действенных мер в борьбе с
корпоративными злоупотреблениями, в стимули�
ровании методов эффективного управления и мо�
билизации средств на развитие», – сказал он. По
мнению представителя J.P.Morgan Europa, «на ны�
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нешнем, весьма благоприятном этапе своего ра�
звития Казахстан располагает возможностью, ис�
пользуя открытые рынки, повысить прозрачность
действий и подотчетность крупных компаний, ко�
торые действуют в стране, а также получить доступ
к значительным капитальным инвестициям».

Однако Р. Ренвик отметил, что объемы торгов
на Казахстанской фондовой бирже очень незначи�
тельны из�за низкого уровня ликвидности рынка.
«Новые инвесторы испытывают недостаток в ак�
циях, выставленных на рынок. В результате вну�
тренние накопления по�прежнему направляются
большей частью на рынки недвижимости и крат�
косрочного капитала», – сказал он, заметив, что
«капитализация на фондовых рынках KASE оце�
нивается в сумму 33 млрд.долл.». Он также отме�
тил, что Лондонская фондовая биржа заинтересо�
вана в развитии сотрудничества с Казахстаном и в
оказании помощи в развитии Казахстанской фон�
довой биржи. KZ�today, 9.6.2006г.

– В результате правонарушений, допущенных
иностранными компаниями, за последние годы
экономике Казахстана причинен ущерб почти на
40 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе 15 пленар�
ного заседания Совета иностранных инвесторов
при президенте РК сообщил председатель Агент�
ства РК по борьбе с экономической и корруп�
ционной преступностью Сарыбай Калмурзаев.

«Ущерб, причиненный уклонением от уплаты
налогов, из общей суммы составил 24 млрд. тенге,
Получен монопольный доход в 103,8 млрд. тенге»,
– сказал председатель агентства.

С иностранными инвесторами не решен ряд
вопросов, связанных с применением трансферт�
ного ценообразования. «Инвесторы продолжают
пользоваться апробированными ими же схемами»,
– подчеркнул глава ведомства, при этом пояснив,
что «предприятие�экспортер заключает договор на
поставку сырья с аффилиированной компанией,
зарегистрированной в офшорной зоне. По взаим�
ной договоренности сторон цена устанавливается
ниже мировой, и на ее основе исчисляются и де�
кларируются налоговые обязательства. Далее то�
вар продается, и прибыль аккумулируется на сче�
тах зарубежных банков».

В результате после налоговых проверок выпол�
нения «законодательства по вопросам примене�
ния трансфертных цен только за 2001�03гг. доход
компаний с иностранным участием был скоррек�
тирован в сторону увеличения на 15,5 млрд. тен�
ге», – подчеркнул С. Калмурзаев. После обсужде�
ния данного вопроса президент РК Нурсултан На�
зарбаев поручил министру индустрии и торговли
Владимиру Школьнику проверить образование
трансфертных цен. KZ�today, 9.6.2006г.

– Сегодня в Алматы открылось 15 пленарное
заседание совета иностранных инвесторов при
президенте РК. Темой заседания является «Про�
гресс Казахстана в деле повышения транспарент�
ности и борьбе с коррупцией». В работе заседания
примут участие глава Казахстана Нурсултан На�
зарбаев и президент Европейского банка рекон�
струкции и развития (ЕБРР) Жан Лемьер. Запла�
нированы выступления руководителей профиль�
ных министерств и ведомств, крупных иностран�
ных инвесторов.

Совет иностранных инвесторов при президенте
РК является консультативным и рекомендатель�
ным органом, который создан в 1998г. для укре�

пления инвестиционного климата и формирова�
ния благоприятной основы для инвестиций в Ка�
захстан, а также для того, чтобы способствовать
интеграции Казахстана в глобальную экономику.
Возглавляет cовет президент РК Н. Назарбаев, ко�
торый осуществляет руководство его деятельно�
стью, в том числе утверждает повестку и председа�
тельствует на пленарных заседаниях cовета. KZ�
today, 9.6.2006г.

– Казахстан рассчитывает, что Соединенные
Штаты Америки в ближайшие десять лет вложат в
экономику республики 100 млрд.долл., говорится
в пресс�релизе посольства Казахстана в США.
«Мы ожидаем в течение следующих 10 лет 100
млрд.долл. инвестиций из США», – сообщил по�
сол Казахстана в США Канат Саудабаев на приеме
в посольстве республики в Вашингтоне в четверг.
К.Саудабаев напомнил, что в Казахстане работают
300 американских компаний. Дипломат также от�
метил, что в Казахстане рассчитывают на под�
держку Соединенными Штатами заявки офи�
циальной Астаны на пост председателя ОБСЕ, что
будет оценено республикой «как знак доверия к
процессу демократизации в Казахстане».

В свою очередь помощник госсекретаря США
Ричард Баучер сообщил на приеме, что США де�
лают «все возможное, чтобы поддержать незави�
симость Казахстана». «Как равноправные партне�
ры мы делаем все для того, чтобы Казахстан имел
возможность сотрудничать с Россией, Китаем,
Соединенными Штатами, Индией и другими
странами. Наличие таких возможностей поможет
дальнейшему развитию Казахстана», – сказал
Р.Баучер.

Американский дипломат подчеркнул, что для
его страны «отношения с Казахстаном очень важ�
ны». «Это динамичные отношения, и мы хотели
бы видеть их дальнейшее развитие. Все знают, как
активно мы сотрудничаем в энергетической сфе�
ре, но есть много других потенциальных областей
сотрудничеств, таких как содействие региональ�
ному сотрудничеству, торговля в коридоре «Се�
вер�Юг» (транспортный коридор), экспорт энер�
горесурсов и электроэнергии через Афганистан»,
– отметил Р.Баучер. Интерфакс, 9.6.2006г.

– В ближайшее время в Казахстане планирует�
ся ввести механизм инвестиционных преферен�
ций для обрабатывающей промышленности, а
также для предприятий нефтехимии. Об этом се�
годня в ходе 3 инвестиционного саммита заявил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев, пере�
дает корреспондент агентства.

По словам главы государства, «существенной
поддержкой для инвесторов станет освобождение
от налога при импорте оборудования». «Также
есть намерение передать безвозмездно в виде госу�
дарственных грантов в собственность инвесторам
земельные участки под инвестиционные проекты,
а также инженерные сооружения», – сообщил он.
«Эти меры также направлены на развитие обраба�
тывающего сектора», – подчеркнул Н. Назарбаев.

Особое внимание, по словам президента, «бу�
дет уделено деятельности по повышению эффек�
тивности госаппарата в сфере минимизации бю�
рократических преград». «Мы стремимся обеспе�
чить максимальную прозрачность и транспарент�
ность в принимаемых государственных реше�
ниях», – отметил он. «На это направлено создава�
емое нами «электронное правительство». Сейчас
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готовится специальный проект административной
реформы нашей страны», – констатировал Н. На�
зарбаев. KZ�today, 8.6.2006г.

– Объем прямых иностранных инвестиций в
экономику Казахстана с момента обретения им
независимости составил 50 млрд.долл., заявил
президент республики Нурсултан Назарбаев.
«Всего объем прямых иностранных инвестиций с
1993г. приблизился к 50 млрд.долл.», – сказал пре�
зидент, выступая на III инвестиционном саммите
в четверг в Алма�Ате.

Он подчеркнул, что динамика притока ино�
странных инвестиций в экономику республики
постоянно возрастает. Так, по словам президента,
если в 2003г. было привлечено 5 млрд.долл. ино�
странных инвестиций, то в 2005г. этот показатель
составил 6,5 млрд.долл.

Сообщил Н.Назарбаев, в казахстанскую эконо�
мику направляют свои финансовые ресурсы более
чем 60 стран мира, а наибольший объем инвести�
ций приходится на США, Нидерланды, Велико�
британию, Италию, Китай. Глава государства от�
метил, что, по различным оценкам, более 80% всех
иностранных инвестиций, направленных в цен�
трально�азиатский регион, приходится на Казах�
стан.

Между тем, подчеркнул Н.Назарбаев, «в мире
принято считать, что нефтегазовый комплекс яв�
ляется основным привлекательным для инвести�
ций сектором в Казахстане». «Хотя сегодня в на�
шем бюджете поступления от нефтегазового сек�
тора не превышают 25%. Горнодобывающие отра�
сли нашей страны, цветная, черная металлургия,
производство феррохрома с поставкой на миро�
вые рынки является сегодня основной частью до�
ходов нашей страны. Эти отрасли сильно развива�
ются», – подчеркнул глава государства. Прези�
дент отметил, что Казахстан имеет «реально рабо�
тающую рыночную экономику». Так, по его дан�
ным, за прошедшие пять лет среднегодовой рост
экономики республики составил порядка 10%.
«Высокие темпы роста экономики позволяют нам
планировать к 2008г. рост экономики в два раза по
сравнения с 2000г.», – сказал он. Интерфакс,
8.6.2006г.

– Казахстан готов поддержать инициативу гру�
зинской стороны по торговле и инвестициям в Ка�
захстане, заявил вице�премьер правительства рес�
публики Карим Масимов. «Правительство Казах�
стана поддержит любую инициативу грузинской
стороны по торговле и инвестициям в Казахстан,
мы стремимся к созданию благоприятных условий
для привлечения иностранных инвестиций, в т.ч.
из Грузии», – сказал Масимов, выступая в пятни�
цу на открытии казахстано�грузинского бизнес�
форума в Астане. Вместе с тем, Масимов отметил,
что «правительство Казахстана готово поддержи�
вать инициативу казахстанского бизнеса по эк�
спорту и транзиту казахстанских товаров в Гру�
зию». По его оценке, наиболее перспективными
для казахстанских бизнесменов являются инве�
стиции в банковскую сферу, туризм, газотранс�
портную отрасль.

По информации агентства «Новости�Грузия», в
последнее время казахские инвесторы активно
интересуются грузинским рынком. Такой кру�
пный инвестор, как компания «КазМунайГаз»,
которая является владельцем «КазТрансГаз», мае
нынешнего года приобрела активы тбилисской га�

зораспределительной компании «Тбилгаз». Банк
«ТуранАлем» стал владельцем доли грузинского
банка BTA Silk Road и одним из крупнейших инве�
сторов в Грузии.

Грузинскую делегацию возглавляет премьер�
министр Зураб Ногаидели, который в ходе двух�
дневного визита планирует встретиться с прези�
дентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым,
премьер�министромом Даниалом Ахметовым,
президентом государственной компании «КазМу�
найГаз», а так же представителями казахских бан�
ков «ТуранАлем», «Альянс Банк» и «Газкомерц�
банк».

Торговый оборот Казахстана с Грузией за
2005г. составил 60 млн.долл., увеличившись по
сравнению с 2004г. на 51%. Объем инвестиций из
Казахстана в Грузию составил 34,6 млн.долл., из
Грузии в Казахстан 0,1 млн.долл. На 1 янв. 2006г. в
Казахстане зарегистрировано 89 предприятий с
участием грузинского капитала, которые работают
в сфере торговли, с/х, обрабатывающей промы�
шленности. РИА «Новости», 3.6.2006г.

– Председатель правления АО «Фонд устойчи�
вого развития «Казына» Кайрат Келимбетов не
исключает возможности оптимизации структур
институтов развития Казахстана. Такое мнение он
высказал сегодня на брифинге, в рамках Евразий�
ского форума институтов развития, передает кор�
респондент агентства.

«С частью административных расходов (инсти�
тутов развития), безусловно, будет проведена
определенная работа, где�то частично нужно будет
сократить (расходы), посмотреть, насколько опти�
мальны те или иные структуры институтов разви�
тия», – сказал К. Келимбетов. Он также не исклю�
чил того, что «какие�то структуры в рамках семи
институтов развития будут объединяться».

«Самое главное, чтобы у нас не было дублиро�
вания, когда один и тот же инвестор идет сначала
в БРК, а в случае отказа – далее в инвестицион�
ные, инновационные фонды, такого быть не дол�
жно. Если у нас будет единая база данных, то в слу�
чае первого же обращения в любой институт ра�
звития инвесторами будут получаться все возмож�
ные консультации, кредитные линии», – пояснил
К. Келимбетов. «Этой работой мы (фонд «Казы�
на») будем заниматься в самое ближайшее время»,
– заключил он.

Создание фонда «Казына» не направлено на
усиление позиций государства в экономике.
«Фонд и институты развития будут участвовать
лишь в тех проектах, которые имеют высокую со�
циально�экономическую значимость, институты
развития не будут создавать конкуренцию бизне�
су», – подчеркнул он.

Отметил К. Келимбетов, «деятельность фонда и
институтов развития будет направлена на созда�
ние условий для развития бизнеса и поддержку
бизнес�инициатив».

«Фонд и институты развития будут сконцен�
трированы именно на тех видах деятельности, где
ситуацию можно будет изменить к лучшему и по�
лучить наибольший эффект», – подчеркнул он. К.
Келимбетов отметил также, что деятельность фон�
да и институтов развития будет направлена на соз�
дание «информационных сигналов для частного
сектора». «Это может осуществляться через созда�
ние новых сфер экономической деятельности», –
считает глава фонда. KZ�today, 31.5.2006г.
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– Основным институтом правительства по
взаимодействию с отечественным бизнесом стано�
вится фонд устойчивого развития «Казына». Об
этом сегодня, выступая на Евразийском форуме
институтов развития, сообщил заместитель пре�
мьер�министра – министр экономики и бюджет�
ного планирования Карим Масимов. «Правитель�
ство ожидает, что «Казына» станет ведущей в ре�
гионе группой, предоставляющей широкий спектр
инвестиционных решений и услуг мирового класса
национальному бизнесу», – подчеркнул он.

К. Масимов считает, что «создание АО «Казы�
на» должно улучшить координацию и корпоратив�
ное управление институтов развития, привлечь
профессиональных управляющих». ««Казыне» бу�
дут переданы функции развития специальных
экономических зон», – отметил он. «С объедине�
нием институтов развития в группу компаний
«Казына» мы стремимся создать эффективную си�
стему взаимодействия государственных институ�
тов развития, учитывающую потребности бизне�
са», – заключил он. KZ�today, 31.5.2006г.

– До конца 2006г. планируется принять про�
грамму защиты и развития конкуренции на 2007�
09гг. Об этом сегодня в ходе семинара�совещания
для акимов городов и районов по разъяснению и
пропаганде послания главы государства сообщил
заместитель руководителя администрации прези�
дента РК Ербол Орынбаев, передает корреспон�
дент агентства. «Государством будет создаваться
максимально прозрачная законодательная основа
для развития малого и среднего предприниматель�
ства, будут устранены административные барье�
ры», – отметил Е. Орынбаев.

По его мнению, «снижение административных
барьеров является важной составляющей частью
повышения конкурентоспособности отечествен�
ного бизнеса». «В этих целях до конца года плани�
руется принять программу защиты и развития
конкуренции на 2007�09гг., внести изменения в
закон о естественных монополиях, принять закон
о конкуренции и ограничении монополистиче�
ской деятельности», – сообщил Е. Орынбаев. «Это
позволит расширить полномочия и меры регули�
рования со стороны антимонопольного ведом�
ства, функции которого сегодня децентрализова�
ны». KZ�today, 17.5.2006г.

– Американский журнал «Фронтлайнс» пишет
об успехе США в деле повышения роли женщин в
казахстанском обществе. Живой пример – Айсулу
из поселка Достык Южно�Казахстанской обл.
Финансовая поддержка со стороны государствен�
ного Агентства США по вопросам развития помо�
гла ей осуществить давнюю мечту – построить
просторную современную больницу. Сейчас в гос�
питале поселка проходят лечение 2 500 пациентов.
Как отмечает журнал, такие женщины, как Айсу�
лу, помогают Соединенным Штатам в стремлении
развить возможности народа Казахстана. До по�
следнего времени женщины в республике, даже
несмотря на хорошее образование, не могли ре�
ально участвовать в социально�политических про�
цессах. KZ�today, 15.5.2006г.

ÂÍÅØÝÊÎÍÎÌÑÂßÇÈ, ÏÎËÈÒÈÊÀ
– Министерство индустрии и торговли РК раз�

работало проект положения об образовании на�
ционального совета по конкурентоспособности и
продвижению экспорта. Об этом сегодня на сове�

щании правительства сообщил министр инду�
стрии и торговли Галым Оразбаков, передает кор�
респондент агентства.

«Данный совет будет консультативно�совеща�
тельным органом при правительстве, основанным
на принципах партнерства между государствен�
ным и частным секторами, его предполагается
создать во исполнение поручений главы государ�
ства», – сказал Г. Оразбаков.

Он напомнил, что совет образуется «для выра�
ботки предложений и рекомендаций по основопо�
лагающим принципам, задачам и способам повы�
шения конкурентоспособности отечественной
экономики, а также по содействию росту произ�
водства и экспорта готовой продукции, повыше�
нию эффективности, совершенствованию товар�
ной и географической структуры казахстанского
экспорта». «Деятельность совета также будет на�
правлена на создание благоприятных условий,
стимулирующих развитие экспортного потенциа�
ла экономики путем совершенствования норма�
тивно�правовой базы», – добавил министр.

Г. Оразбаков сообщил также, что, согласно
проекту, состав совета будет на 50% состоять из
представителей государственного и на 50% – част�
ного сектора экономики. Постоянными членами
совета от госсектора будут первые руководители
госорганов, от частного сектора – руководители
отраслевых ассоциаций, союзов предпринимате�
лей и бизнес�структур. «Председателем совета
предлагается избрать премьер�министра, замести�
тель председателя от частного сектора будет опре�
деляться из числа частного сектора, заместителем
председателя от госсектора предлагается министр
индустрии и торговли», – сообщил он.

Министр добавил, что, согласно документу,
областные акиматы должны будут создать советы
по конкурентоспособности у себя в регионах.
«Объединив усилия государственного и частного
секторов на общенациональном и региональном
уровнях, нам удастся добиться результатов в во�
просе конкурентоспособности страны, тем самым
выполнив поручение президента по вхождению в
число 50 наиболее конкурентоспособных стран»,
– считает Г. Оразбаков.

В свою очередь премьер�министр РК Карим
Масимов поручил руководителям центральных и
местных исполнительных органов и институтов
развития до 20 апр. внести свои предложения по
проекту положения «О национальном совете по
конкурентоспособности и экспорту» в министер�
ство экономики и бюджетного планирования.
«Минэкономики, в свою очередь, в срок до 18 мая
необходимо внести проекты необходимых для соз�
дания совета нормативно�правовых актов в канце�
лярию премьер�министра», – уточнил К. Маси�
мов. KZ�today, 7.4.2007г.

– Главными точками соприкосновения Евро�
пейского союза и Шанхайской организации со�
трудничества могут быть вопросы борьбы с между�
народным терроризмом, а также производством и
транзитом наркотиков.

Такое мнение высказал специальный предста�
витель Евросоюза по Центральной Азии Пьер Мо�
рель на международной конференции на тему
«Шанхайская организация сотрудничества: воз�
можности партнерства с ЕС».

По информации пресс�службы МИД РК, кон�
ференция состоялась во вторник в Берлине по
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инициативе Германского совета по внешней по�
литике и Восточного комитета германской эконо�
мики. В ней приняли участие генсек ШОС Болат
Нургалиев, спецпредставитель ЕС по Централь�
ной Азии Пьер Морель, эксперты из стран –
участниц ШОС, представители германских поли�
тических структур и фондов, а также посольств,
аккредитованных в немецкой столице.

В ходе конференции состоялся заинтересован�
ный обмен мнениями по актуальному состоянию
и перспективам ШОС, о возможностях коопера�
ции с международными организациями, включая
ЕС.

«В свете разработки нынешним германским
председательством в Европейском союзе спе�
циальной стратегии в отношении региона Цен�
тральной Азии, который, по мнению многих
участников конференции, находится в фокусе ин�
тересов ШОС, имеются хорошие перспективы для
установления сотрудничества между Шанхайской
организацией и Евросоюзом», – отмечается в со�
общении МИДа.

Так, в ходе конференции руководитель Восточ�
ного комитета германской экономики Клаус Ман�
гольд обратил внимание на большую заинтересо�
ванность германских и европейских деловых кру�
гов в развитии партнерства со странами Шанхай�
ской организации в экономической области и
энергетических проектах. Европейскими экспер�
тами были высказаны различные варианты воз�
можного организационного оформления сотруд�
ничества между ЕС и ШОС, включая статус ЕС в
качестве партнера ШОС по диалогу. Была отмече�
на обоюдная заинтересованность в продолжении
встреч в данном формате, придании им постоян�
ного характера.

В выступлениях представителей стран – членов
ШОС было обращено внимание на то, что ШОС –
организация нового типа, отвергающая блоковое
мышление и стремление к развитию военно�поли�
тических компонентов. Главными задачами орга�
низации являются укрепление стабильности и бе�
зопасности на широком пространстве, объеди�
няющем государства�участников, борьба с терро�
ризмом, сепаратизмом, экстремизмом, наркотра�
фиком, развитие экономического сотрудничества,
энергетического партнерства, научного и культур�
ного взаимодействия. В этом отношении ШОС
является транспарентной организацией, готовой к
развитию взаимодействия с другими международ�
ными структурами и государствами, отмечается в
сообщении МИДа. KZ�today, 6.4.2007г.

– Стратегия Европейского Союза в отношении
государств Центральной Азии на 2007�13гг. может
быть принята в июне 2007г., сообщил министр
иностранных дел Германии (страна – председа�
тель ЕС в I пол. 2007г.) Франк�Вальтер Штайн�
майер. «В июне мы можем принять стратегию», –
сказал Штайнмайер в среду на пресс�конферен�
ции по итогам четвертой встречи «Тройка ЕС –
страны Центральной Азии» на уровне министров
иностранных дел.

По его словам, в документе будет отражено нес�
колько вопросов, касающихся отношений стран
Евросоюза со странами Центрально�Азиатского
региона. «Это строительство правового государ�
ства, образовательная инициатива, обмен в энер�
гетической области и передача опыта региональ�
ного сотрудничества», – пояснил Ф.В. Штайн�

майер. Глава МИД Германии подчеркнул, что
«политика ЕС состоит в том, что необходимо про�
вести диверсификацию транспортных маршрутов
и стран�производителей (энергоресурсов)».

«Это (Центральная Азия) богатый энергоресур�
сами регион, он находится на стыке Европы и
Азии, здесь сосредоточено 5% мировых энергети�
ческих ресурсов», – отметил он. «Регион сейчас
находится в стадии перемен, и мы заинтересова�
ны, чтобы центральноазиатские государства стали
мирными, стабильными, процветающими», – от�
метил Штайнмайер. «У нас есть надежная основа
для новых взаимоотношений в формате «ЕС –
Центральная Азия», и мы ее будем расширять», –
подчеркнул он.

В состоявшейся в Астане встрече «Тройка ЕС –
страны Центральной Азии» на уровне министров
иностранных дел приняла участие делегация ЕС,
представленная министром иностранных дел ФРГ
Франком�Вальтером Штайнмайером, специаль�
ным представителем ЕС по Центральной Азии
Пьером Морелем, комиссаром по внешним свя�
зям и европейской политике соседства Евроко�
миссии Бенитой Ферреро�Вальднер, послом Пор�
тугалии в России Мануэлем Курту.

От стран Центральной Азии во встрече приня�
ли участие министры иностранных дел Казахстана
– Марат Тажин, Узбекистана – Владимир Норов,
Таджикистана – Хамрохон Зарипов, Киргизии –
Эднан Карабаев, от Туркменистана – заммини�
стра иностранных дел Вепа Хаджиев.

Начало диалогу в формате «ЕС – Центральная
Азия» положено в 2004г., уже состоялись 3 встре�
чи, которые проходили в Кыргызстане, Бельгии и
Казахстане. KZ�today, 28.3.2007г.

– Казахстан готов вместе с китайской стороной
активизировать сотрудничество между КПП двух
стран. Об этом заявил 18 марта премьер�министр
Казахстана Карим Масимов во время посещения
КПП Хоргос в пограничном районе Китая и Ка�
захстана.

К.Масимов возглавляет делегацию, в состав ко�
торой входят более десяти правительственных чи�
новников, в том числе губернатор Алмаатинской
области, министры финансов, промышленности и
торговли, энергетики. Казахстанские гости 18
марта во второй половине дня прибыли на КПП
Хоргос, посетили строящийся китайско�казах�
станский центр международного пограничного
сотрудничества и ознакомились с ходом строи�
тельства железнодорожной магистрали Цзинхэ�
Или�Хоргос.

Китайско�казахстанский центр международно�
го пограничного сотрудничества является особой
торгово�экономической зоной, расположенной
по обе стороны границы Китая и Казахстана.
Центр делится на две части: основная зона (3,43
кв.км. на территории Китая и 1,2 кв.км. на терри�
тории Казахстана) и вспомогательная зона (9,73
кв.км. на территории Китая). Китайская сторона
приступила к строительству 3 июня 2006г.

Премьер Казахстана посетил КПП Алашань�
коу. Он выразил надежду, что стороны в полной
мере используют возможности названных КПП
для содействия взаимовыгодному пограничному
торгово�экономическому сотрудничеству. Это
первая зарубежная поездка К.Масимов в качестве
премьер�министра Казахстана после вступления в
должность в янв. с.г. Синьхуа, 19.3.2007г.
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– В пресс�релизе посольства Казахстана в Ки�
тае отмечается, что Казахстан готов участвовать в
крупных экономических проектах с китайскими и
зарубежными партнерами. Со ссылкой на ежегод�
ное послание президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева к народу страны, в пресс�релизе сооб�
щается, что Казахстан намерен вести поиск реаль�
ных казахстанских «ниш» в системе мирового хо�
зяйства, участвовать в крупных передовых проек�
тах с зарубежными партнерами. При этом основ�
ное внимание предлагается сосредоточить на рын�
ках России, Китая, Центральной Азии, Каспий�
ского и Черноморского регионов. Экономическая
интеграция в рамках СНГ, ЕврАзЭС, ШОС оста�
ется главным ориентиром в торговле. Предлагает�
ся создать Евразийский экономический союз го�
сударств.

В пресс�релизе говорится, что одна из 10 глав�
ных задач, которые глава казахстанского государ�
ства поручил правительству решить, заключается в
достижении качественно новых успехов в регио�
нальной экономике и обеспечении полноправно�
го участия Казахстана в глобальной экономике.
При этом поставлена цель превратить Казахстан в
«региональный локомотив» экономического ра�
звития и сделать его успешным «игроком» миро�
вой экономики, четко определить роль и место
госхолдингов в формировании конкурентоспо�
собной экономики. Синьхуа, 17.3.2007г.

– Казахстан предлагает международному сооб�
ществу разработать программу масштабной фи�
нансово�экономической помощи Афганистану.
Об этом сегодня, выступая на международной
конференции «Международное сотрудничество
Республики Казахстан: реалии, задачи и перспек�
тивы», заявил секретарь совета безопасности Бе�
рик Имашев.

«Для более успешного противодействия тран�
снациональному наркобизнесу основные усилия,
на наш взгляд, необходимо сосредоточить на
искоренении этого зла. В данном контексте нужно
выработать конкретные программы предоставле�
ния масштабной финансово�экономической по�
мощи Афганистану с целью денаркотизации его
экономики и создания стимулирующих условий
для экспорта из этой страны легальной продук�
ции», – заявил Б. Имашев.

При этом он подчеркнул, что в данном вопросе
«требуется активное участие не только государств
региона, но и всех крупных мировых держав».
«Казахстан готов внести в это дело свою посиль�
ную лепту», – добавил глава Совбеза.

Б. Имашев напомнил, что «при содействии
ООН в Алматы создается региональный междуна�
родный информационный центр, который будет
координировать совместную антинаркотическую
деятельность в Центральной Азии». «Открытие
центра является подтверждением приверженности
Казахстана своим международным обязательствам
в деле борьбы с распространением наркотиков», –
подчеркнул он. KZ�today, 14.3.2007г.

– В Алматы прошел 1 управленческий совет
Союза конфедераций предприятий Черноморско�
го и Каспийского регионов (UBCCE), сформиро�
ванный представителями 12 стран.

По словам генерального секретаря UBCCE Му�
рата Зонгура, основная стратегическая задача но�
вого союза – стать голосом бизнеса в Черномор�
ском и Каспийском регионах. «Группа, сформи�

рованная из стран�участниц, будет иметь вес в по�
стоянно меняющихся мировых условиях, так как
эти страны имеют стратегическое расположение
на границе Востока и Запада. Во времена, когда
глобальное равновесие находится под угрозой,
Черноморско�Каспийский регион, с его все воз�
растающей стратегической значимостью, стано�
вится жизненно важным для всего мира», – счита�
ет М. Зонгур.

1 управленческий совет фактически закрепил
существование UBCCE, который формально был
создан летом 2006г. Организация, объединяющая
представителей бизнес�структур регионов Черно�
морского и Каспийского бассейнов, будет зани�
маться вопросами интеграции и создания единого
экономического пространства, обладающего
большим потенциалом.

Организаторами совещания с казахстанской
стороны выступили Казахстанский союз промы�
шленников и предпринимателей и ассоциация
KazEnergy. В конференции приняли участие пред�
ставители правительства РК, нефтегазового и
нефтехимического секторов, исследовательских
институтов, бизнес�ассоциаций.

В состав нового экономического альянса вхо�
дят представители Албании, Азербайджана, Бос�
нии и Герцеговины, Болгарии, Грузии, Греции,
Ирана, Казахстана, Македонии, Румынии, Сер�
бии и Турции.  KZ�today, 6.3.2007г.

– 28 фев. президент Казахстана выступил с
очередным посланием народу. Первое подобное
выступление прозвучало в окт. 1996г. Послание�
2007, получившее название «Новый Казахстан в
новом мире», состоит из двух частей и содержит
десять задач и тридцать направлений на ближай�
шие десять лет. Не в первый год СМИ вслед за
политиками говорят о яркой социальной выра�
женности документа. Пресса отмечает, что на
этот раз послание не транслировалось в прямом
эфире национальными телеканалами, как это
происходило обычно – выступление президента
было показано телеканалами в тот же день в ве�
чернем эфире.

Десять главных задач на десять лет, названных
главой Казахстана: «первая и главная задача – не
просто обеспечить и поддерживать устойчивое
развитие экономики, а управлять ее ростом. Пра�
вительство должно выработать принципиально
новый подход к индустриализации Казахстана,
сократить сферы естественных монополий, укре�
пить финансовую систему, создать эффективно
работающий фондовый рынок, обеспечить всту�
пление Казахстана в ВТО на выгодных для стра�
ны условиях, внедрить международные техниче�
ские стандарты. Вторая задача – превратить Ка�
захстан в «региональный локомотив» экономиче�
ского развития и сделать его успешным «игро�
ком» мировой экономики. Третья – повысить
эффективность добывающего сектора. Четвертая
– обеспечить развитие несырьевого сектора про�
изводства, диверсификацию экономики. Пятая –
развивать современную инфраструктуру в соот�
ветствии с нашей новой ролью в региональной и
глобальной экономике. Шестая – современное
образование и профессиональная переподготов�
ка, формирование основ «умной экономики», ис�
пользование новых технологий, идей и подходов,
развитие инновационной экономики. Седьмая –
адресная социальная поддержка и развитие со�
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циальной сферы на рыночных принципах. Вось�
мая – модернизация политической системы и ре�
ализация дальнейших системных демократиче�
ских реформ. Девятая – ускоренное проведение
административной реформы с учетом междуна�
родной практики. Десятая задача – продвижение
достижений и возможностей нового Казахстана в
Центрально�Азиатском регионе и в мировом со�
обществе».

«Поручив правительству «последовательное
решение всех перечисленных задач, развивающих
основные положения Стратегии – 2030 на новом
этапе», президент «для их выполнения определил
30 важнейших направлений нашей внутренней и
внешней политики», назвав их «Стратегией ново�
го этапа развития Казахстана». – пишет «Деловая
неделя». Газета дает краткое перечисление всех
направлений: 1) выработка и реализация цело�
стной стратегии, направленной на обеспечение
устойчивого характера конкурентоспособности
экономики; 2) поиск, завоевание и создание ка�
захстанских «ниш» в системе мирового хозяйства;
3) участие в крупных и «прорывных» проектах; 4)
фокусирование деятельности госхолдингов и ор�
ганизация их работы в соответствии с междуна�
родными стандартами; 5) значительное повыше�
ние эффективности и макроэкономической отда�
чи добывающего сектора; 6) новый уровень
устойчивости и конкурентоспособности финан�
совой системы в условиях либерализации; 7) всту�
пление в ВТО на выгодных для Казахстана усло�
виях; 8) диверсификация экономики и развитие
несырьевого сектора; 9) проведение единой госу�
дарственной стратегии, направленной на внедре�
ние высоких технологий и поддержку инноваций;
10) формирование и начало работы региональных
центров экономического роста и конкурентоспо�
собности; 11) развитие стратегической инфра�
структуры на основе государственно�частного
партнерства, а также повышение качества упра�
вления в этой сфере; 12) развитие электроэнерге�
тических ресурсов и создание основ атомной
энергетики; 13) последовательные действия по
поддержке малого и среднего бизнеса; 14) скорей�
шее и повсеместное внедрение технических стан�
дартов, соответствующих международным требо�
ваниям; 15) урепление института частной соб�
ственности и контрактных отношений; 16) фор�
мирование основ дальнейшей индустриализации
Казахстана; 17) приближение системы начально�
го и среднего образования, а также переподготов�
ки кадров к мировым стандартам; 18) внедрение
аттестации учебных заведений на уровне между�
народных стандартов, приоритетное развитие
точных и инженерных наук в сфере высшего об�
разования; 19) формирование основ «умной эко�
номики»; 20) последовательная политика в сфере
обеспечения доступности жилья и развития рын�
ка недвижимости; 21) улучшение качества меди�
цинских услуг и развитие высокотехнологичной
системы здравоохранения; 22) развитие накопи�
тельной пенсионной системы; 23) развитие поли�
тической системы; 24) реализация администра�
тивных реформ и модернизация исполнительной
власти; 25) повышение роли Ассамблеи народов
Казахстана для дальнейшего укрепления обще�
ственного согласия и стабильности; 26) духовное
развитие народов Казахстана и триединая языко�
вая политика; 27) совершенствование практики

правоприменения и укрепление правопорядка;
28) новая международная ответственность Казах�
стана, развитие многовекторной внешней поли�
тики и участие в борьбе с глобальными угрозами;
29) активная роль Казахстана в обеспечении ре�
гиональной стабильности, развитии экономиче�
ской интеграции стран Центральной Азии и фор�
мировании динамичного рынка в зоне Каспий�
ского и Черного морей; 30) утверждение позиций
Казахстана как центра межкультурного и меж�
конфессионального согласия в развитии «диалога
цивилизаций».

«Известия�Казахстан» напоминают, что к со�
циальному блоку относится также поручение пра�
вительству в течение трех ближайших лет постро�
ить сто школ и сто больниц в тех регионах страны,
которые «особо нуждаются в этих объектах». «Ка�
сается Послание и озвученной ранее необходимо�
сти трехъязычия казахстанцев: президент считает
необходимым привлекать в казахстанские школы
зарубежных преподавателей английского языка.
Главным же критерием успеха образовательной
реформы должна стать высокая квалификация ка�
захстанских специалистов и – как следствие – их
востребованность на внутреннем и внешних рын�
ках. Об образовании речь в Послании зашла и при
обсуждении проблемы развития фондового рынка
республики. Его развитие невозможно без привле�
чения населения к активному инвестированию
своих сбережений в ценные бумаги».

«Глава государства подчеркнул важность во�
проса приобретения доступного жилья и развития
рынка недвижимости. – пишет «Казахстанская
правда». – За два года реализации госпрограммы
развития жилищного строительства введено свы�
ше 11 млн. кв.м. жилья. В 2007г. будет введено 7
млн. кв.м. Т.е. за три года планировалось ввести 12
млн. кв.м., а фактически будет введено 18 млн.
Уже 100 тыс. семей получили квартиры, 60 тыс. –
получат в этом году, и таким образом более полу�
миллиона казахстанцев станут новоселами. Про�
грамма выполняется с опережением на 30%, это
беспрецедентная тенденция, констатировал Нур�
султан Назарбаев. Говоря об этом, Глава государ�
ства вновь напомнил о повестке дня недавнего Со�
вета безопасности и фактах, когда коммунальное
жилье, выделяемое инвалидам войны и труда, от�
давалось чиновникам, которые имеют по 3�4 квар�
тиры! В связи с этим президент акцентировал вни�
мание на своем поручении опубликовать в СМИ
поименные списки коррупционеров. Ни одна га�
зета не публикует эту информацию. Почему? По�
тому что чиновники этому препятствуют, устраи�
вая тихий саботаж. Таких чиновников нельзя тер�
петь на местах, равно как и подобных руководите�
лей регионов, резюмировал президент». ИА Reg�
num, 1.3.2007г.

– Одной из главных задач глава государства
считает вступление Казахстана во Всемирную тор�
говую организацию на выгодных для страны усло�
виях. «Вступление в ВТО на выгодных для Казах�
стана условиях – это цель, которую мы обязаны
достичь», – сказал президент, выступая на совме�
стном заседании палат парламента с посланием
народу страны. «В связи с этим нам необходимо
скорейшее и широкое внедрение международных
технических стандартов», – сказал глава государ�
ства. «Это мое главное поручение правительству,
это его прямая обязанность и ответственность пе�
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ред обществом», – подчеркнул президент. «Для
учета национальных интересов Казахстана до кон�
ца года необходимо привести законодательство в
соответствие с нормами обязательных соглашений
ВТО», – говорится во второй части послания, тек�
стом которого располагает агентство.

«В процессе вступления Казахстана в ВТО пра�
вительство должно отстоять приемлемый уровень
внутренней государственной поддержки аграрно�
го сектора и реализовать соответствующие адапта�
ционные меры по подготовке промышленных
предприятий к эффективному функционирова�
нию в условиях ВТО», – подчеркивается в доку�
менте.

Президент отметил, что «нужно выработать ре�
альные, действенные и системные меры по совер�
шенствованию таможенного администрирования
и обеспечению профессионального соответствия
специалистов таможенной службы современным
требованиям». «Мы должны проводить политику
открытости экономики, снижения таможенных
барьеров между странами региона и установления
единого уровня внешних тарифов в регионе», –
подчеркивается в послании. «Нужно ускорить
процесс перехода всех юридических лиц на между�
народные стандарты финансовой отчетности», –
говорится в тексте. KZ�today, 28.2.2007г.

– Агентство Республики Казахстан по регули�
рованию и надзору финансового рынка и финан�
совых организаций (АФН) успешно провело вне�
дрение и сертификацию системы менеджмента
качества, соответствующую требованиям между�
народного стандарта ИСО�9001:2000. Об этом со�
общили в пресс�службе госфиннадзора. Как по�
яснили в пресс�службе, с 5 по 9 фев. 2007г. Ассо�
циация по сертификации «Русский регистр»
Санкт�Петербурга провела проверку соответствия
АФН требованиям международного стандарта
ИСО�9001:2000. Систему менеджмента качества
ассоциация признала соответствующей МС ИСО�
9001:2000 в отношении государственного регули�
рования финансового рынка и финансовых орга�
низаций. KZ�today, 15.2.2007г.

– Корейское агентство международного со�
трудничества (Koica) выделило грант в 1,3
млн.долл. АО «Центр маркетингово�аналитиче�
ских исследований» (ЦМАИ), входящему в АО
«Фонд устойчивого развития «Казына», в целях
развития системы продвижения экспорта в не�
сырьевом секторе. «Koica выделило 1,3 млн.долл.
на 24 месяца, на проект по развитию системы про�
движения несырьевого экспорта», – сообщил
председатель правления ЦМАИ Ерлан Арынов
после церемонии подписания соглашения о выде�
лении гранта корейской стороной.

По его словам, реализацию проекта планирует�
ся начать в конце этого месяца. В рамках проекта
предполагается привлечение корейских экспертов
для выработки ими рекомендаций по системе про�
движения экспорта, а также изучение казахстан�
скими специалистами опыта Кореи, Японии, Ма�
лайзии по данному вопросу. «Koica первым от�
кликнулось на нашу проблему, на намерение пра�
вительства создать такую систему», – подчеркнул
Е. Арынов. «В дальнейшем будут привлечены и
другие иностранные компании, в основном это
будут государственные агентства из Японии, Ан�
глии и других стран. Корейское агентство давно
работает в Казахстане, и у него есть наработанный

опыт в оказании содействия, технической помо�
щи», – отметил он. KZ�today, 14.2.2007г.

– Внешнеторговый оборот Мангистауской обл.
за 2006г. составил 7 млрд. 246,2 млн.долл., что на 2
млрд. 333,9 млн.долл. больше показателя 2005г. Об
этом корреспонденту агентства сообщили в обла�
стном департаменте таможенного контроля. Обо�
рот по экспорту в отчётном году увеличился на
58,1% и достиг 5 млрд. 487,1 млн.долл. против 3
млрд. 469,7 млн.долл. Экспорт области носит
сырьевой характер. Основной экспортной продук�
цией является топливо минеральное, нефть и про�
дукты их перегонки; битуминозные вещества; во�
ски минеральные, на долю которых приходится 5
млрд. 199,3 млн.долл. (94,7% по сравнению с ана�
логичным периодом 2005г.).

Основной поток экспорта из Мангистауского
региона направлялся в дальнее зарубежье: Швей�
царию – на 2,8 млрд.долл., что на 61,5% больше,
чем за аналогичный период 2005г.; Италию – 1,09
млрд.долл. (рост составил 38,6%); Иран – 798,7
млн.долл. (рост – 118,5%); Великобританию –
182,4 млн.долл. (рост – 332,9%) и в другие страны.
В страны СНГ экспорт в основном осуществлялся
в Азербайджан – 112,9 млн.долл. и Россию – 76,7
млн.долл. Оборот по импорту составил 1,8
млрд.долл., рост – 316,5 млн.долл., или 21,9% вы�
ше аналогичного периода 2005г. Структура им�
порта складывается в основном за счёт товаров,
необходимых для проведения нефтяных опера�
ций. Их доля в общем объёме импорта занимает
82,7%.

Из основных стран�импортеров наиболее зна�
чительный удельный вес имеют страны СНГ: Рос�
сия – 30,1%, Азербайджан – 11%; из стран дальне�
го зарубежья это США – 6,1%, Великобритания –
5,7%, Китай – 5,4%, Германия – 5,1%, Италия –
4,3%, ОАЭ – 3,4%. В отчётном году в сравнении с
аналогичным периодом 2005г. снизился объём им�
порта из Ирана – на 21,9%, США – на 70,9%, Тур�
ции – на 32,1%, Франции – на 10,5%. Значитель�
ный рост (на 47,5%) всего внешнеторгового обо�
рота сложился в основном за счёт экспорта. В янв.
– дек. мировая цена на нефть постоянно повыша�
лась. По последним данным, цена барреля нефти
зафиксирована в среднем на отметке 57,9 долл. За
аналогичный период 2005г. средняя цена за бар�
рель нефти составляла 49,7 долл. В количествен�
ном выражении рост сложился в следующем виде:
за 12 месяцев 2006г. экспортировано нефти – 12,3
млн.т., за аналогичный период 2005г. данный по�
казатель составлял 11,2 млн.т., рост более чем на 1
млн.т., или на 9,4%. KZ�today, 12.2.2007г.

– В Казахстане будет разработана националь�
ная экспортная программа. Об этом говорится в
программе правительства на 2007�09гг. «Прави�
тельством разрабатывается и будет утверждена на�
циональная экспортная программа, в рамках ко�
торой будет сформирован перечень перспектив�
ных экспортных товаров и услуг, стратегии выхода
на мировые рынки, а также система институцио�
нальной поддержки отечественных экспортёров»,
– говорится в документе.

Правительство собирается сделать «особый ак�
цент на активном освоении рынков зарубежных
стран, экспортной экспансии казахстанских това�
ров». И «к решению проблем диверсификации и
модернизации экономики правительство намере�
но активно привлекать крупный отечественный
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бизнес для реализации масштабных инвестицион�
ных проектов». «Важно привлечь крупные компа�
нии к созданию и развитию кластеров на террито�
рии страны, стимулировать их взаимодействие с
малым и средним бизнесом, создавая при этом бо�
лее совершенные цепочки добавленной стоимо�
сти», – отмечается в программе кабмина. KZ�to�
day, 9.2.2007г.

– В т.г. объём торговли между Казахстаном и
Ираном планируется увеличить в 1,5 раза. Об этом
сегодня после пресс�конференции «О противо�
стоянии Ирана и США в преддверии реализации
ядерной программы в мирных целях» заявил посол
Ирана в Казахстане Ромин Мехмонпараст.

Объём товарооборота между государствами в
2005г. составил 900 млн.долл., в 2006г. – 2
млрд.долл. «Я надеюсь, что в конце 2007г. объём
торговли между Казахстаном и Ираном будет 3
млрд.долл.», – сказал посол. Он отметил, что РК и
Иран сотрудничают «в области нефти и газа, неф�
техимической промышленности, металлургии,
зерна, машинного оборудования, различных ин�
женерных и технических услуг, инвестиций в сфе�
ре транспорта».

«Наше экономическое сотрудничество носит
конкурентный характер. Иран является самым
лучшим маршрутом для транспортировки казах�
станских товаров», – подчеркнул Р.Мехмонпа�
раст. «Мы можем также совместно инвестировать
в различные проекты в Иране и Казахстане или в
проекты третьих стран», – добавил он. По мнению
Р.Мехмонпараста, «через 3�5 лет товарооборот
между республиками будет 5 млрд.долл. Объём
взаимного инвестирования составит тоже 5
млрд.долл.». KZ�today, 7.2.2007г.

– В рамках официального визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в ФРГ между
правительствами двух стран подписано соглаше�
ние о транзите через Казахстан военного имуще�
ства и персонала вооруженных сил ФРГ, уча�
ствующих в процессе стабилизации и восстано�
вления Афганистана, сообщила пресс�служба ми�
нистерства иностранных дел республики. Доку�
мент подписан по итогам переговоров министра
иностранных дел Марата Тажина с его герман�
ским коллегой Франком�Вальтером Штайнмай�
ером.

Подписано совместное заявление министер�
ства образования и науки РК и министерства ино�
странных дел ФРГ о дальнейшем сотрудничестве
по развитию Казахстанско�немецкого универси�
тета. Как отмечается в сообщении внешнеполити�
ческого ведомства, в ходе переговоров приоритет�
ное внимание было уделено стратегии Европей�
ского союза в отношении Центральной Азии, раз�
работку которой Германия инициировала в рам�
ках своего председательства в ЕС. «Это особо акту�
ально в свете проведения 28 марта этого года в
Астане совещания в формате «Тройка ЕС – стра�
ны Центральной Азии» на уровне министров ино�
странных дел», – отметили в пресс�службе. KZ�to�
day, 1.2.2007г.

– Как создать эффективную экспортную поли�
тику? Почему в соседней Киргизии есть предпри�
ятия, которые поставляют сушеные фрукты и зе�
лень для московских ресторанов, а у нас таких нет?
Этим примером иллюстрируют те проблемы и за�
дачи, которыми они занимаются, сотрудники
«Центра маркетингово�аналитических исследова�

ний» (ЦМАИ), разрабатывающие с середины
пред.г. по заказу Комитета по регулированию тор�
говой деятельности министерства индустрии и
торговли Программу содействия продвижению
экспорта казахстанских товаров и услуг на внеш�
ние рынки.

Стимулированию экспорта придается важней�
шее значение на уровне правительства, эту задачу
ставил и глава государства. «Почему нужно про�
двигать экспорт? Прежде всего – глобализации
Казахстану не избежать, и глобализации не только
торговли, но и производства. А экспортировать –
это единственный способ быть конкурентным», –
так объясняет главный мотив всей задачи совет�
ник председателя правления АО ЦМАИ Сауле Ах�
метова.

Опыт даже бедных стран показывает, что эк�
спорт является способом обеспечить долгосроч�
ное развитие экономики. Проанализировав ста�
тистику состояния и развития различных отра�
слей казахстанской экономики, эксперты
ЦМАИ отобрали в качестве наиболее достойных
потенциальной государственной поддержки в
развитии экспорта – текстильную, химическую,
пищевую, производство изделий из черных и
цветных металлов, переработку сельскохозяй�
ственной продукции, мебельную промышлен�
ность и машиностроительную отрасли. Хотя по�
следняя, как отметили в ЦМАИ, способна выпу�
скать очень ограниченный ряд продукции. В этот
перечень попал и ряд услуг, в т.ч., туризм, эк�
спорт капиталов, что уже, как известно, делает�
ся. Большей поддержки со стороны государства
достойны те отрасли, которые более ориентиро�
ваны не только на выпуск продукции и даже на
ее экспорт, но и на параллельное решение со�
циальных и экологических задач, региональное
развитие, вовлечение в работу отраслевых пред�
приятий сельских жителей. Хотя все же главным
направлением стимулирования экспорта, в кото�
ром сейчас должны быть предприняты действия
государства и бизнеса – наращивание конкурен�
тоспособности казахстанских товаров и услуг. А
воздействие экспортно�ориентированных отра�
слей на социально�экономическое развитие
страны – дело будущего.

Также не может стратегия развития экспорта,
разрабатываемая сейчас в ЦМАИ, сразу охватить
все отрасли. Есть разные точки зрения и на то, ка�
кие предприятия должны оказаться в центре госу�
дарственной поддержи стимулирования экспорта:
одни эксперты считают, что начать надо с под�
держки крупных компаний, вокруг которых потом
вырастут смежные средние и малые предприятия,
по мнению других, все должно выстраиваться с
противоположной стороны. Ахметова в этой части
дискуссии замечает, что практика показывает –
крупные предприятия часто не стимулируют «вет�
вление» средних и малых вокруг себя, а «подмина�
ют» даже те, что уже есть.

Что сегодня не дает развиваться казахстанско�
му экспорту? Во�первых, отсутствие специальной
государственной политики по его поддержке. Во�
вторых, масса нетарифных барьеров и отсутствие
специализированной трудовой политики. В итоге,
при ограниченном объеме казахстанского вну�
треннего рынка, предприятия быстро выходят на
некий объективный предел своего развития. Но
кроме собственно формулирования стратегии по

158 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÂíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêà



поддержке экспорта, нужны и инструменты для ее
реализации. И здесь предусматривается создание
Национального совета по продвижению экспорта,
куда войдут представители бизнес�ассоциаций,
производители, экспортеры готовой продукции и
представители профильных государственных ор�
ганов.

Такая программа в Казахстане реализуется
впервые и для ее успешной реализации очень важ�
на тесная координация всех заинтересованных в
ней сторон. Эта идея очень своевременна, Ахмето�
ва справедливо заметила, что «нужно выстроить
диалог всех заинтересованных сторон, а то сейчас,
это не диалог, а взаимные обвинения». Судя по то�
му, что ЦМАИ пока лишь формулирует основные
задачи и направления для выработки политики по
поддержке экспорта, прорыв в этом направлении,
если и произойдет, то довольно нескоро. Но мож�
но приветствовать методы, которыми это делает�
ся, в частности, приглашение предприниматель�
ской общественности к совместной работе. Gaz�
eta.kz, 31.1.2007г.

– В Казахстане в этом году будет создана кор�
порация по продвижению экспорта и инвестиций.
Об этом сегодня на пресс�конференции сообщил
председатель правления АО «Фонд устойчивого
развития «Казына» Кайрат Келимбетов, передает
корреспондент агентства.

«Корпорация будет создаваться путем слияния
АО «Центр маркетингово�аналитических исследо�
ваний (ЦМАИ) и ТОО «Казахстанский центр со�
действия инвестициям» («Казинвест»)», – по�
яснил К. Келимбетов. Он подчеркнул, что основ�
ными целями вновь создаваемой структуры станут
«содействие экспорту Казахстана в другие страны
и привлечение инвестиций из других стран для ра�
звития несырьевых секторов нашей экономики».

Советник председателя АО ЦМАИ Гаяне Аф�
рикян пояснила, что цель создания новой корпо�
рации – постоянное улучшение инвестклимата
через поддержание инвестиционной деятельности
иностранных компаний в республике, поддержка
экспортной деятельности казахстанских пред�
приятий». Ее основной задачей станет оказание
помощи в установлении деловых связей между
отечественными и иностранными предприятия�
ми. KZ�today, 17.1.2007г.

– Неправительственная организация Heritage
Foundation и газета Wall Street Journal опубликова�
ли новые рейтинги экономической свободы, со�
гласно которым основным препятствием для биз�
неса в большинстве стран Центральной Азии яв�
ляется коррупция. Доклад Index of Economic Free�
doms опубликован на сайте www.heritage.org.

Казахстан опустился в мировом рейтинге на 75
место с 71 в пред.г., Киргизия – на 79 с 62, Таджи�
кистан поднялся на 98 место со 106, Узбекистан –
на 132 со 136, Туркмения опустилась до 152 со 149.

При этом составители списка отмечают, что из�
менения позиций отчасти обусловлены новой ме�
тодологией оценки. Все страны оцениваются по 10
показателям: свобода бизнеса, свобода торговли,
фискальная свобода, свобода от правительства,
монетарная свобода, свобода инвестиций, финан�
совая свобода, защита прав собственности, свобо�
да от коррупции, свобода трудовых отношений.

Худшим показателем из 10 в Казахстане, Кир�
гизии и Таджикистане стала свобода от корруп�
ции. По данным авторов, во всех странах региона

«коррупция считается широко распространен�
ной». В Туркмении самые низкие оценки получи�
ли показатели свободны инвестиций, финансовой
свободы и защиты прав собственности.

В Узбекистане худшим показателем признана
финансовая свобода.

Казахстан. На рейтинг Казахстана, помимо
коррупции, отрицательно влияет стремление вла�
стей к пересмотру контрактов с инвесторами и
предпочтение, отдаваемое местным компаниям, а
также слабая защита прав собственности. «Суды
считают себя скорее подразделением исполни�
тельной власти, а не органом, обеспечивающим
соблюдение контрактов и защиту прав собствен�
ности», – говорится в докладе.

Киргизия. Свобода инвестиций и защита прав
собственности являются слабыми местами и для
Киргизии. «Процедуры лицензирования и получе�
ния разрешений непрозрачны, нет эффективного
контроля за соблюдением контрактов».

Таджикистан. Коррупция, непрозрачность и
ограничения осложняют работу иностранных ин�
весторов. «Коррупция в судебной системе широко
распространена, и суды чувствительны к давле�
нию со стороны правительства и полувоенных
группировок».

Узбекистан. Финансовая свобода сдерживается
неразвитостью банковского сектора и влиянием
правительства. «Инвесторы сталкиваются со мно�
жеством неофициальных барьеров, включая слож�
ные процедуры, угрозы экспроприации и корруп�
цию».

Туркмения. Правительство контролирует прак�
тически все сектора экономики. «Инвесторы стал�
киваются с валютными и торговыми ограничения�
ми, и государство продолжает вмешиваться в дея�
тельность приватизированных компаний».»Зако�
ны слабо проработаны, судьи плохо обучены и от�
крыты взяточничеству». Рейтер, 17.1.2007г.

– В Казахстане будет создана корпорация по
продвижению экспорта и инвестиций. Об этом се�
годня сообщил председатель правления АО «Фонд
устойчивого развития «Казына» Кайрат Келимбе�
тов на бизнес�конференции по деятельности АО.
«На базе АО «Центр маркетингово�аналитических
исследований» и «Казинвеста» создается единая
организация – Корпорация по продвижению эк�
спорта и инвестиций, – проинформировал на бри�
финге Кайрат Келимбетов. – Ее цель – содействие
экспорту из Казахстана в другие страны и привле�
чение инвестиций из других стран для развития
несырьевых секторов нашей экономики». БЕЛТА,
17.1.2007г.

– Парламент Казахстана сегодня на совме�
стном заседании обеих палат одобрил кандидатуру
Карима Масимова, предложенную президентом
Нурсултаном Назарбаевым на пост премьер�ми�
нистра страны. По конституции премьер назнача�
ется указом главы государства с согласия обеих па�
лат, и за кандидатуру Масимова проголосовали
единогласно все депутаты мажилиса и сенаторы.

В истории независимого Казахстана К.Маси�
мов станет 7 по счету премьером. До него этот пост
занимали Сергей Терещенко, Акежан Кажегель�
дин, Нурлан Балгимбаев, Касым�Жомарт Токаев,
Имангали Тасмагамбетов и Даниал Ахметов. По�
следний в понедельник подал в отставку. О ее при�
чинах ничего не сообщается, но отставка была
принята Назарбаевым в тот же день. Согласно
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Конституции Казахстана это означало и прекра�
щение полномочий всего правительства.

Карим Масимов родился 15 июня 1965г. в Це�
линограде Казахской ССР, который сейчас назы�
вается Астаной и является столицей Казахстана.
Учился в Университете дружбы народов им.Па�
триса Лумумбы в Москве, окончил Пекинский
институт языка, в 1991г. – Уханьский юридиче�
ский университет, в 1995г. – Казахскую государ�
ственную академию управления. Имеет специаль�
ности юриста�международника и экономиста.
Доктор экономических наук. Кроме казахского и
русского, владеет английским, китайским и араб�
ским языками. Трудовую деятельность начал в
1991г. начальником отдела министерства труда
Казахстана, 1992�93гг. – замдиректора фирмы
«Казахинторг» в г.Урумчи (КНР), 1993�94гг. –
замдиректора по внешнеэкономической деятель�
ности товарищества с ограниченной ответствен�
ностью «Акцепт», 1994�95гг. – исполнительный
директор Казахского торгового дома в Гонконге, в
1995�96гг. – председатель правления ЗАО «Алма�
Атинский торгово�финансовый банк», в 1996�
97гг. – и. о. председателя правления Туранбанка, в
1997�2000гг. – председатель правления ОАО «На�
родный сберегательный банк Казахстана». В 2000�
01гг. – министр транспорта и коммуникаций Ка�
захстана, в 2001�03гг. – заместитель премьер�ми�
нистра, в 2003�06гг. – помощник президента Нур�
султана Назарбаева. С янв. 2006г. – вице�премьер,
с апр. по окт. 2006г. эту должность совмещал с дол�
жностью министра экономики и бюджетного пла�
нирования. Женат, имеет троих детей. Прайм�
ТАСС, 10.1.2007г.

– Аким Южно�Казахстанской обл. Умирзак
Шукеев поставил перед учеными задачу создать в
регионе технопарк. Об этом он заявил сегодня на
встрече с работниками науки. У. Шукеев напом�
нил, что в Казахстане развиваются четыре техно�
парка. «Я проанализировал их опыт, и, на мой
взгляд, самый удачный, правильный и систем�
ный опыт мы сейчас имеем в Уральске – это тех�
нопарк «Алгоритм», – заявил аким ЮКО. Он
призвал ученых создать в области аналогичный
технопарк.

Глава области отметил, что «надо определить�
ся, какой может быть профиль» в регионе. «У нас
достаточно хорошо развивается фармацевтиче�
ская отрасль, успешно работает нефтеперерабаты�
вающий завод, на базе которого можно было бы
создать производство по нефтехимии. Ведь очень
много ценного материала у нас уходит в составе
мазута, тяжелых фракций», – сказал У. Шукеев.
«Также мы могли бы развивать новые сорта хлоп�
ка, причем не методом селекции, а способом мо�
делирования на генетическом уровне», – добавил
он.

Кроме того, аким обратил внимание, что в
области «есть одно мощное преимущество –
СЭЗ». «Мы можем технопарк разместить прямо на
территории СЭЗ, соответственно у нас не будет
налогов», – пояснил У. Шукеев. «Поэтому то, что
Уральск прошел за 2г., я считаю, что мы можем
пройти спокойно за год», – высказал мнение
аким. KZ�today, 5.1.2007г.

– Создается казахстанско�китайский фонд по
финансированию проектов в Казахстане и Китае.
Об этом сообщили в пресс�службе АО «Фонд
устойчивого развития «Казына».

По информации пресс�службы, «Казына» и Го�
сударственный банк развития Китая договорились
проработать вопросы создания казахстанско�ки�
тайского фонда по финансированию проектов в
сфере инфраструктуры и обрабатывающей про�
мышленности.

Кроме того, в рамках государственного визита
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева в
КНР 21 дек. этого года председатель правления
«Казыны» Кайрат Келимбетов и руководитель Го�
сударственного банка развития Китая Чень Юань
подписали меморандум о взаимопонимании.

Как отметил К. Келимбетов, по поручению
глав государств достигнута договоренность о про�
работке вопросов о создании совместного фонда,
которые будут согласованы с правительствами
двух стран. На первом этапе стороны договори�
лись о механизме совместного финансирования
крупных инфраструктурных и инвестиционных
проектов. Общий объем совместных инвестиций
может составить 5 млрд.долл.

Фонд «Казына» совместно с китайскими ком�
паниями прорабатывает ряд проектов в таких сфе�
рах, как металлургия, телекоммуникации, инфор�
мационные технологии, и других. В связи с этим
«Казына» планирует открыть свои представитель�
ства в Пекине, Гонконге и Урумчи. KZ�today,
22.12.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарба�
ев в рамках государственного визита в Китай
встретился в Пекине с председателем КНР Ху
Цзиньтао, сообщила пресс�служба главы Казах�
стана. Как отмечается в распространенном в сре�
ду сообщении, лидеры двух стран провели пере�
говоры в узком и расширенном составах делега�
ций, на которых обсудили «широкий круг вопро�
сов двустороннего сотрудничества в торгово�
экономической, энергетической, культурно�гу�
манитарной и научно� исследовательской сфе�
рах», а также вопросы приграничного сотрудни�
чества. По итогам этой встречи подписаны де�
сять двусторонних документов, в частности,
Н.Назарбаев и Ху Цзиньтао подписали страте�
гию сотрудничества между Казахстаном и Кита�
ем в ХХI веке и концепцию развития двусторон�
него экономического сотрудничества, подчерки�
вается в пресс�релизе.

В присутствии глав двух государств были под�
писаны соглашение о режиме казахстанско�ки�
тайской государственной границы; межправи�
тельственные соглашения о взаимном признании
и эквивалентности документов об образовании,
ученых (научных) степенях и ученых званиях, о
таможенном контроле энергоресурсов, перемеща�
емых через казахстанско�китайскую границу тру�
бопроводным транспортом; соглашения о сотруд�
ничестве в области архивного дела, о взаимном
обмене гидрологической информацией (данны�
ми) пограничных гидропостов основных транс�
граничных рек, о развитии научно� исследова�
тельского сотрудничества на трансграничных ре�
ках.

Стороны подписали также протокол о внесе�
нии изменений и дополнений в межправитель�
ственное соглашение о регулировании деятельно�
сти международного центра приграничного со�
трудничества «Хоргос» от 4 июля 2005г. и приняли
меморандум о намерении интегрировать желез�
ные дороги Казахстана и Китая на базе таможен�
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ного терминала Коргас (Казахстан) – Хоргос (Ки�
тай). На переговорах, как отмечается в пресс�ре�
лизе, «стороны отметили взаимное стремление к
расширению двусторонних связей и укреплению
стратегического партнерства». Открывая перего�
воры в расширенном составе делегаций, Ху
Цзиньтао от имени правительства и народа Китая
поприветствовал Н.Назарбаева на китайской зе�
мле в преддверии 15�летия установления дипло�
матических отношений между двумя странами.

«Вы – наш большой друг. Китайский народ хо�
рошо знает и уважает вас. Мы поддерживаем тес�
ные контакты между нашими странами. Нас свя�
зывают личная дружба и тесные рабочие связи», –
сказал председатель КНР, слова которого приво�
дятся в пресс�релизе. Он также подчеркнул, что
Китай высоко ценит «огромное внимание», кото�
рое глава Казахстана «неизменно уделяет разви�
тию отношений с Китаем». «Все эти годы вы вно�
сите очень важный вклад в развитие отношений
между Казахстаном и Китаем», – сказал Ху
Цзиньтао.

Н.Назарбаев отметил, что нынешняя встреча
двух лидеров является первой после установления
стратегического партнерства двух стран. «Отно�
шения между Казахстаном и Китаем находятся на
очень высоком уровне. Китай является приори�
тетным направлением нашей внешней политики,
и мы радуемся достижениям вашей страны», – за�
явил казахстанский лидер. По завершении цере�
монии подписания двусторонних документов со�
стоялся официальный прием от имени председа�
теля КНР в честь президента Казахстана. Интер�
факс, 20.12.2006г.

– Ежегодный прирост ВВП Казахстана после
вступления республики во Всемирную торговую
организацию (ВТО) составит в среднесрочной
перспективе 4%, в долгосрочной – 10%, считает
эксперт по вопросам ВТО Всемирного банка (ВБ)
Дэвид Тарр. «Мы ожидаем, что реакцией эконо�
мики Казахстана на вступление в ВТО в среднес�
рочной перспективе станет ежегодный рост потре�
бления услуг и товаров на 7%, прирост ВВП – на
4%; в долгосрочной – на 17�18% (ежегодный рост
потребления услуг и товаров), а прирост ВВП – на
10%», – сказал он журналистам в среду в Астане в
перерыве «круглого стола» «Вступление Казахста�
на в ВТО: анализ и оценка последствий».

В последние годы ВВП республики увеличи�
вался в среднем на 8�9%. Рост ВВП в 2007г. в срав�
нении с 2006г., согласно расчетам правительства,
составит 8,6%. По мнению эксперта, в целом эко�
номика Казахстана, особенно ее экспортоориен�
тированные сырьевые отрасли, выиграет от член�
ства в данной организации. «Мы считаем, что по�
сле вступления в ВТО республика получит преи�
мущества в любом случае в среднесрочной и в дол�
госрочной перспективе за счет того, что на вну�
треннем рынке появятся транснациональные ком�
пании, от чего выиграют в первую очередь мест�
ные производители», – подчеркнул он.

Вместе с тем Д.Тарр считает, что не стоит дра�
матизировать ситуацию вокруг развития пред�
приятий менее рентабельных отраслей. «Компа�
нии, у которых нет серьезной экспортной ориен�
тированности, проиграют от присоединения к
ВТО, но мы не видим в этом серьезной проблемы.
Естественно, на рынке труда вслед за капиталом
будет наблюдаться процесс перетока рабочей силы

из менее выгодных секторов экономики в более
выгодные. Но мы считаем, что с принятием проду�
манных мер в этом направлении со стороны пра�
вительства, этот вопрос может быть смягчен», –
сказал он. По мнению эксперта ВБ, наибольшие
потери после вступления в ВТО могут быть у ка�
захстанских компаний, работающих в сфере про�
изводства медоборудования, транспортных
средств и книгоиздательстве.

Как сообщалось со ссылкой на замминистра
индустрии и торговли республики Жанар Айтжа�
нову, Казахстан из 39 стран� членов рабочей груп�
пы по вступлению страны в ВТО подписал прото�
колы о завершении переговоров с 17 из них. В I
кв. 2007г. республика рассчитывает завершить пе�
реговоры с Евросоюзом. Казахстан планирует
вступить в ВТО до конца 2007г. Интерфакс,
13.12.2006г.

– Казахстан завершит переговоры по вступле�
нию во Всемирную торговую организацию (ВТО)
с ЕС в I кв. 2007г., сообщила вице�министр инду�
стрии и торговли республики Жанар Айтжанова,
выступая на «круглом столе» «Вступление Казах�
стана в ВТО: анализ и оценка последствий» в сре�
ду в Астане. «На переговорах с ЕС наметился за�
метный прогресс и, я думаю, в I кв. следующего
года, если все пойдет дальше так же хорошо, мы с
ними сможем завершить переговорный процесс»,
– сказала она. Ж.Айтжанова сообщила, что в тече�
ние месяца будут завершены переговоры с Малай�
зией.

По ее словам, Казахстан уже подписал прото�
кол об окончании переговоров по вступлению в
ВТО со Швейцарией. «Со Швейцарией мы вели
переговоры по тем видам услуг, которые им инте�
ресны – это финансовые услуги, транспортные ус�
луги, а также въезд их специалистов в нашу стра�
ну», – подчеркнула она, добавив, что на этих пере�
говорах также обсуждались условия доступа неко�
торых швейцарских товаров на рынок республи�
ки, в частности, сыра, часов и конфет. Вице�ми�
нистр напомнила, что партнерами Казахстана по
вступлению в ВТО являются 39 стран, с 17 из них
Казахстана подписал протоколы о завершении пе�
реговоров, с остальными – переговоры активно
ведутся. «В активной стадии находятся перегово�
ры с Австралией, ЕС, США, Канадой, Бразилией,
Индией, Монголией», – добавила Ж.Айтжанова.
Интерфакс, 13.12.2006г.

– Вступление Казахстана во Всемирную торго�
вую организацию (ВТО) обеспечит в среднесроч�
ной перспективе ежегодное увеличение внутрен�
него валового продукта (ВВП) страны примерно
на 4% и в долгосрочной – 10%. Такой прогноз се�
годня в ходе «круглого стола» «Вступление Казах�
стана в ВТО: анализ и оценка последствий» сделал
эксперт Всемирного банка Дэвид Тарр.

По мнению эксперта, «в зависимости от ситуа�
ции можно ожидать и других последствий». Д.
Тарр допускает, что в результате вступления РК в
ВТО возможно «снижение производства в целом
ряде отраслей экономики, а также переток трудо�
вых ресурсов из этих отраслей в другие, прежде
всего в экспортоориентированные». «Но при этом
мы не видим большую проблему в том, что про�
изойдет на рынке труда. С подобной ситуацией
сталкивались многие страны после открытия
своих рынков, но за счет перемещения общий уро�
вень занятости не падал», – отметил он. «При при�
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нятии превентивных социальных мер со стороны
правительства последствия этого вопроса могут
быть заметно смягчены», – добавил Д. Тарр.

Он также подчеркнул, что, кроме рабочей си�
лы, «из менее выгодных в более выгодные секторы
будет двигаться и капитал». «Экспортоориентиро�
ванные предприятия также получат выгоды за счет
снижения обменного курса и улучшения доступа к
рынкам других государств», – высказал оценку
эксперт. По его прогнозам, в итоге вступления
республики в ВТО «выиграют такие отрасли казах�
станской экономики, как нефтехимическое про�
изводство и металлургия, наибольшие же потери
ожидаются в производстве медоборудования,
транспортных средств и книгоиздательстве».

В целом Д. Тарр уверен, что после вступления
Казахстана в ВТО в долгосрочной перспективе
«выиграет» местный производитель, поскольку
«открытость рынка приведет к росту прямых ино�
странных инвестиций и основного капитала оте�
чественных компаний». «Открытость казахстан�
ского рынка будет способствовать также улучше�
нию телекоммуникационных, банковских, стра�
ховых и транспортных услуг и, как следствие, со�
кращению затрат на ведение хозяйственной дея�
тельности», – отметил он. KZ�today, 13.12.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации Протокола о еди�
ных правилах лицензирования импорта и экспор�
та товаров, а также связанных с этим отдельных
видов деятельности, государств�членов Евразий�
ского экономического сообщества (ЕврАзЭС)».
Об этом журналистам сообщили сегодня в пресс�
службе президента Казахстана.

В ходе обсуждения закона в парламенте ми�
нистр индустрии и торговли Казахстана Владими�
ра Школьника напомнил, что протокол, подпи�
санный главами стран ЕврАзЭС 25 окт. 2004г. в
Москве, «определяет правила лицензирования
импорта и экспорта товаров, включенных в еди�
ный перечень товаров, к которым применяются
запреты или ограничения на ввоз или вывоз госу�
дарствами�членами ЕврАзЭС в торговле с третьи�
ми странами, а также связанных с этим отдельных
видов деятельности». Прайм�ТАСС, 12.12.2006г.

– В 2007г. Европейский банк реконструкции и
развития профинансирует в Казахстане проекты
на 700 млн. евро, сообщил сегодня на пресс�кон�
ференции в Астане президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев. Среди проектов, которые будут фи�
нансироваться ЕБРР, президент назвал расшире�
ние морского порта Актау. За все время работы в
Казахстане ЕБРР профинансировал 80 инвести�
ционных проектов. 73% инвестиций направлено
на финансирование частного сектора, 23% – зай�
мы правительству и государственным предприя�
тиям. Основная доля инвестиций ЕБРР в Казах�
стане приходится на банковский сектор, транс�
порт, связь, коммуникации. KZ�today, 8.12.2006г.

– Строительство первых производственных
объектов специальной экономической зоны «Он�
тустик» в Южно�Казахстанской обл. начнется в
июле 2007г., сообщил сегодня при посещении
СЭЗ глава правительства Даниал Ахметов.

«Казахстанскими институтами развития произ�
ведена хорошая работа, и уже сегодня можно с
твердой уверенностью сказать, что с июля будуще�
го года здесь будет реализовываться шесть проек�
тов с общим объемом инвестиций 450 млн.долл.»,

– сказал Д. Ахметов, прибывший в ЮКО с рабо�
чей поездкой. При этом премьер�министр заве�
рил, что уже в 2008г. новые предприятия выдадут
первую продукцию.

«Я специально прибыл сюда, чтобы посмо�
треть, как выполняется поручение правительства
по созданию специальной экономической зоны.
Должен сказать, что все планы, которые мы наме�
чали, реализовываются. Мы видим не только ого�
роженную площадку, но и наличие инженерных
коммуникаций», – отметил глава правительства,
осмотрев территорию СЭЗ.

Премьер�министра ознакомили с экспозиция�
ми нескольких казахстанских и зарубежных ком�
паний, которые выразили желание разместить
производственные мощности на территории СЭЗ.
Это Kazdemir, учредителями которой являются
две турецкие компании, группа компаний Ben�
eton, пакистанская компания Tabani group, южно�
корейская фирма Ritex.

«В соответствии с концепцией. мы хотим при�
влечь не только казахстанских инвесторов и това�
ропроизводителей, – отметил Д. Ахметов. – Здесь
будут мировые бренды, тем самым мы сразу гово�
рим о том, что продукция СЭЗ будет прежде всего
ориентироваться на рынки мира».

После осмотра СЭЗ премьер�министр Д. Ахме�
тов на вертолете отбыл в Отрарский район на от�
крытие уранодобывающего рудника «Заречное».

После церемонии открытия нового производ�
ства премьер вернется в Астану. KZ�today,
7.12.2006г.

– Правительство Казахстана и Всемирный
банк (ВБ) заключили меморандум о прозрачности
в деятельности добывающих отраслей, а также ме�
морандум о взаимопонимании, сообщила пресс�
служба правительства. Документы подписали ви�
це�президент ВБ по региону Европы и Централь�
ной Азии Шигео Кацу и заместитель премьер�ми�
нистра Казахстана Карим Масимов на прошлой
неделе в Вашингтоне.

«Предусмотренные в документах меры напра�
влены на повышение конкурентоспобности эко�
номики Казахстана, улучшение эффективности
управления государственными финансами на всех
уровнях управления, а также совершенствование
прозрачности выплат и доходов добывающих
отраслей путем более активной реализации Ини�
циативы прозрачности деятельности добывающих
отраслей», – сообщается в пресс�релизе.

В соответствии с соглашениями, Казахстан в
течение пяти лет должен готовить ежегодные об�
зоры управления государственными финансами с
целью оценки эффективности, действенности и
прозрачности государственных расходов в различ�
ных секторах экономики, в т.ч. в здравоохранении
и образовании. Правительство, подписав мемо�
рандум, взяло, в частности, обязательства по реа�
лизации всех аспектов инициативы прозрачности,
включая обеспечение участия всех компаний до�
бывающих отраслей, достоверности отчетной ин�
формации, обеспечение устойчивого финансиро�
вания реализации инициативы прозрачности,
проведение общенациональных и региональных
семинаров. ВБ намерено предоставить правитель�
ству техническую помощь и консультации.

Инициатива прозрачности доходов от добы�
вающих отраслей (Extractive industries transparency
initiative, EITI) была провозглашена премьер�ми�
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нистром Великобритании Тони Блэром в сент.
2002г. Ее целью является достижение прозрачно�
сти информации, как о платежах добывающих
компаний, так и о доходах, полученных прави�
тельствами стран, богатых природными ресурса�
ми. В июне 2005г. президент республики Нурсул�
тан Назарбаев объявил о поддержке Казахстана
британской инициативы. Участниками инициати�
вы являются 46 компаний, работающих в Казах�
стане, еще 166 компаниям правительство напра�
вило приглашение присоединиться к EITI. Реали�
зация EITI предусматривает проведение аудита по
международным стандартам после отчета компа�
ний перед правительством об отчислениях в бю�
джет страны. Интерфакс, 4.12.2006г.

– Шанхайская организация сотрудничества
(ШОС) не намерена противостоять Североатлан�
тическому альянсу (НАТО) и приоритетное вни�
мание уделяет экономическому сотрудничеству,
заявили участники двухдневной международной
конференции «Шанхайская организация сотруд�
ничества: итоги и перспективы», открывшейся в
четверг в Алма�Ате. «ШОС не является ни воен�
ным союзом, не имеет обязательств о взаимной
обороне, в отличие от НАТО или ОДКБ. Поэтому
ШОС не может превратиться никаким образом в
военную организацию», – заявил директор центра
исследований Восточной Азии и ШОС МГИМО
МИД России Александр Лукин журналистам в пе�
рерыве конференции, отвечая на их вопросы. Ана�
логичного мнения придерживается и замминистра
иностранных дел Казахстана Кайрат Абдрахма�
нов.

«Я хотел бы опровергнуть стремление некото�
рых западных экспертов противопоставить Шан�
хайскую организацию другим международным ор�
ганизациям и структурам. Это некорректно на
данном этапе: сравнивать задачи и цели ШОС и те
задачи, которые стояли в свое время перед различ�
ными военно�политическими блоками в годы хо�
лодной войны. Наоборот, сегодня главная задача:
чтобы посредством таких международных струк�
тур вносить реальный вклад в укрепление стабиль�
ности, роста благосостояния населения», – под�
черкнул замминистра.

В ходе конференции отмечалось, что перед
ШОС стоят новые угрозы и вызовы в отношении
безопасности в регионе, обсуждались вопросы
борьбы с терроризмом, сепаратизмом и экстре�
мизмом. В этом направлении, по словам россий�
ского эксперта, военные силы стран�участниц Ор�
ганизации постоянно «согласовывают позиции и
проводят совместные учения». «В Узбекистане
несколько лет назад создана постоянно действую�
щая антитеррористическая структура, в рамках
которой ведется обмен информацией и согласова�
ние позиций экспертов по борьбе с терроризмом.
Кроме терроризма угрозу представляет сепара�
тизм и религиозный экстремизм. По этому поводу
тоже ведется практическая работа», – сказал А.Лу�
кин.

Он напомнил, что в 2007г. на территории РФ
пройдут совместные российско�китайские уче�
ния, направленные на отработку антитеррористи�
ческих операций в регионе. Вопросы безопасно�
сти в регионе были первыми задачами, для реше�
ния которых была создана ШОС. Первоначально
страны решали приграничные вопросы и выраба�
тывали стратегию противостояния внешним угро�

зам. Впоследствии приоритетом в развитии Орга�
низации стало экономическое сотрудничество.
ШОС образована в 2001г. на базе «Шанхайской
пятерки», в которую вошли Россия, Казахстан,
Киргизия, Китай и Таджикистан. В организацию
входит также Узбекистан. Пакистан, Иран, Индия
и Монголия имеют статус наблюдателей ШОС.
Заявки на статус наблюдателей также подал Афга�
нистан. С 1 янв. 2007г. генеральным секретарем
ШОС станет представитель Казахстана. Интер�
факс, 30.11.2006г.

– Правительство Японии выделит казахстан�
ским неправительственным организациям грант в
187 тыс.долл. Соглашение о предоставлении по�
мощи подписано сегодня в посольстве Японии в
Астане.

По словам японского посла Тэцуо Ито, финан�
совое содействие в рамках программы «Корни тра�
вы» решено оказать по трем проектам. Грант в 55,6
тыс.долл. будет выделен на реализацию проекта по
реконструкции плавательного бассейна детского
сада�санатория для детей, страдающих туберкуле�
зом, в Павлодаре, 50,5 тыс.долл. – на приобрете�
ние кухонного оборудования в бесплатную столо�
вую для одиноких малоимущих матерей в Павло�
даре, еще 80,7 тыс.долл. – на приобретение аппа�
рата искусственного дыхания, ультразвукового
диагностического сканера и другого медицинско�
го оборудования для детской больницы №2 в Ал�
маты. «Эти три проекта были выбраны из 6 тыс. за�
явок», – сказал дипломат.

Он отметил, что с 1997г. в Казахстане в рамках
программы «Корни травы» при финансовой под�
держке японского правительства было реализова�
но 22 аналогичных проекта на 1,5 млн.долл. «Мы
надеемся на то, что эта помощь окажется эффек�
тивной, и если с помощью приобретенного в рам�
ках одного из этих проектов медицинского обору�
дования удастся спасти хотя бы на одного ребенка
больше, то для народа Японии не будет большей
радости», – отметил Тэцуо Ито. KZ�today,
29.11.2006г.

– У Казахстана нет альтернативы вступлению
во Всемирную торговую организацию (ВТО), зая�
вил вице�премьер Карим Масимов. «Наши соседи
либо являются членами ВТО, как Китайская На�
родная Республика, либо вот�вот вступят: как из�
вестно, на днях Россия и США договорились о
подписании протокола о вступлении (РФ) в ВТО.
То есть практически у Казахстана нет никакой
альтернативы, кроме как вступать в ВТО», – ска�
зал К.Масимов в программе «Серьезный разго�
вор» в эфире телеканала «Астана», вышедшей в
эфир вечером в минувшую субботу. «Мы должны
быть еще более конкурентоспособными, и мы
должны закаляться и побеждать в конкурентной
борьбе», – подчеркнул он.

Отвечая на вопрос ведущего телепрограммы, не
опоздал ли Казахстан со вступлением в ВТО с уче�
том указанных российско�американских догово�
ренностей и с учетом того, что ранее Казахстан
планировал одновременно с РФ присоединиться к
этой международной торговой организации, вице�
премьер сказал: «Мы не опоздали. У нас идут кон�
сультации о кооперации между казахстанскими и
российскими переговорщиками по поводу согла�
сованной позиции при вступлении в ВТО. Это аб�
солютно объективно, что Россия подписывает
протоколы первой». Отвечая на актуальный для
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республики вопрос о поддержке государством оте�
чественной сельской отрасли в условиях членства
Казахстана в ВТО, К.Масимов подчеркнул, что
«на сегодняшний день мы даже не добираем той
суммы финансовой поддержки, которую мы име�
ем право направить в сельское хозяйство». «Поэ�
тому резервы для улучшения (ситуации в агропро�
мышленном секторе) у нас есть. Здесь нужно боль�
ше работать над производительностью труда, над
качеством», – отметил он, добавив, что «именно
сельское хозяйство – этот тот большой ресурс, ко�
торый еще остался в активе нашего государства
для очередного рывка вперед». Как известно, Ка�
захстан рассчитывает присоединиться к ВТО в
2007г.

На этой неделе пресс�служба правительства
республики сообщила, что Казахстан завершил
переговоры по вступлению в ВТО с 16�ю из 39�ти
стран� членов этой организации, которые входят в
рабочую группу по вопросам присоединения рес�
публики к ВТО. За последние два месяца, соглас�
но сообщению, правительственная рабочая группа
«провела двусторонние и многосторонние перего�
воры с шестью странами�членами ВТО: США, Ка�
надой, Бразилией, Тайванем, Швейцарией, Ав�
стралией, – а также с Европейским союзом по ря�
ду вопросов в области доступа на казахстанский
рынок товаров и услуг». В сообщении отмечалось,
что после недавнего визита президента страны
Нурсултана Назарбаева в США «многие вопросы
по переговорам с этой страной были сняты».

Замминистра индустрии и торговли, специаль�
ный представитель Казахстана на переговорах по
вступлению в ВТО Жанар Айтжанова сообщила,
что казахстанская сторона надеется на завершение
всех двусторонних переговоров по вопросам всту�
пления в ВТО до конца тек.г. или в I пол. 2007г.
Замминистра сказала, что ожидается завершение
двусторонних переговоров с Египтом, Швейцари�
ей, Малайзией. «В активной фазе», отметила она,
переговоры находятся с Австралией, Европейским
союзом, США, Канадой, Бразилией, Индией и
Монголией. Ж.Айтжанова заметила, что сложные
переговоры Казахстан проводит с членами ВТО по
таким вопросам, как «импорт сельскохозяйствен�
ной продукции, объемы поддержки сельскохозяй�
ственной отрасли, размер импортных таможенных
пошлин в отношении промышленной продукции,
которую мы сейчас начали развивать в рамках ин�
дустриально� инновационной программы».

По данным замминистра, 50% товарооборота
Казахстана приходится на страны�члены ВТО, а
после вступления в эту организацию Украины и
России, которое ожидается в ближайшие полгода,
этот показатель увеличится до 90%. Касаясь во�
проса о целесообразности синхронизации процес�
са вступления в ВТО Казахстана с Россией,
Ж.Айтжанова отметила, что между Казахстаном и
РФ «есть обязательства не по синхронизации сро�
ков, а по координации наших условий вступле�
ния». Интерфакс, 19.11.2006г.

– Казахстан и Китай создали хорошую полити�
ческую базу для успешного торгово�экономиче�
ского сотрудничества. Такое мнение высказал
премьер Госсовета КНР Вэнь Цзябао накануне в
Пекине на встрече с заместителем премьер�мини�
стра Казахстана Каримом Масимовым, сообщила
пресс�служба главы казахстанского правитель�
ства.

«Хорошая политическая база, которая создана
благодаря усилиям глав наших государств, создает
все условия для успешного торгово�экономиче�
ского сотрудничества Казахстана и Китая», – ска�
зал Вэнь Цзябао. По его прогнозам, в 2006г. това�
рооборот между двумя странами составит 8
млрд.долл. «Надеюсь, в 2010г. этот показатель до�
стигнет 10 млрд.долл.», – отметил премьер Госсо�
вета КНР.

В связи с этим он высказал заинтересованность
Китая в углублении и расширении казахстанско�
китайского экономического сотрудничества. В
области развития инфраструктуры, информа�
ционных технологий и других проектах неэнерге�
тического сектора. «В этом вопросе мы должны
разработать механизмы поощрения капиталовло�
жений как казахстанских в Китай, так китайских в
Казахстан», – предложил В. Цзябао. Карим Маси�
мов подтвердил заинтересованность Казахстана в
создании высококачественной инфраструктуры.
«Построение развитой инфраструктуры – это те
задачи, которые помогают лучше жить народам
наших стран», – отметил он. Как уже неоднократ�
но отмечал казахстанский вице�премьер, «двусто�
ронне сотрудничество должно развиваться, в пер�
вую очередь, в интересах Республики Казахстан:
экономики и национальной безопасности Казах�
стана». KZ�today, 18.11.2006г.

– Принятием совместной декларации завер�
шился VIII Саммит тюркоязычных государств
(Казахстана, Турции, Азербайджана и Киргизии),
который состоялся в турецкой Анталье, сообщила
пресс�служба президента Казахстана. «В деклара�
ции лидеры тюркоязычных государств выразили
уверенность в том, что данный Саммит придаст
импульс дальнейшему развитию взаимодействия
тюркоязычных стран и укреплению сотрудниче�
ства на Евразийском пространстве», – говорится в
распространенном сообщении пресс�службы. В
документе «особо отмечена значимость совме�
стной борьбы против терроризма, сепаратизма,
контрабанды оружия, наркотрафика и других
угроз». «Главы государств поддержали дальней�
шую активизацию реализации совместных двусто�
ронних и многосторонних проектов, направлен�
ных на углубление торгово�экономического со�
трудничества, особенно в сферах промышленно�
сти, сельского хозяйства, транспорта, коммуника�
ций и туризма», – отмечает пресс�служба.

VIII Саммит тюркоязычных государств, в кото�
ром приняли участие президенты Казахстана Нур�
султан Назарбаев, Турции Ахмет Неждет Сезер,
Азербайджана Ильхам Алиев и Киргизии Курман�
бек Бакиев, состоялся в минувшую пятницу. По
завершении саммита Н.Назарбаев и А.Н.Сезер в
ходе встречи обсудили «различные аспекты двус�
тороннего сотрудничества, а также вопросы ре�
гиональной и глобальной безопасности», сообщи�
ла пресс�служба президента Казахстана. Интер�
факс, 18.11.2006г.

– Сегодня в Пекине по итогам третьего заседа�
ния казахстанско�китайского комитета по сотруд�
ничеству подписан ряд межведомственных доку�
ментов, передает агентство со ссылкой на прави�
тельство Казахстана.

Подписан протокол между министерством
сельского хозяйства РК и Государственным гене�
ральным управлением по надзору за качеством,
инспекции и карантина КНР «По фитосанитар�
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ным требованиям для экспорта партии пшеницы
из РК в КНР». Стороны заключили меморандум
«О взаимопонимании по вопросам сотрудниче�
ства в области контроля и безопасности взаимопо�
ставляемых товаров», а также меморандум о вза�
имопонимании между казахстанским центром со�
действия инвестициям «Казинвест» и центром со�
действия международным инвестициям.

Комитет по сотрудничеству между Республи�
кой Казахстан и Китайской Народной Республи�
кой на уровне заместителей глав правительств
двух стран создан в соответствии с межправитель�
ственным соглашением 17 мая 2004г., подписан�
ным в ходе официального визита Нурсултана На�
зарбаева в Китай. С казахстанской стороны коми�
тет возглавляет вице�премьер Карим Масимов, с
китайской стороны – заместитель премьера Гос�
совета КНР У И.

Основной целью создания комитета является
координация двустороннего сотрудничества в раз�
личных сферах, включая планирование крупных
проектов стратегического значения и разработку
долгосрочных программ.

В состав комитета входят десять профильных
подкомитетов: по транспортному сотрудничеству;
по сотрудничеству между пунктами пропуска и в
области таможенного дела; по торгово�экономи�
ческому сотрудничеству; по научно�техническому
сотрудничеству; по финансовому сотрудничеству;
по сотрудничеству в области энергетики; по со�
трудничеству в области геологии и охраны недр;
по культурно�гуманитарному сотрудничеству; по
сотрудничеству в области безопасности; по со�
трудничеству в области железнодорожного транс�
порта. KZ�today, 17.11.2006г.

– Казахстан и Китай заключили Соглашение
об установлении партнерских отношений между
столицами двух государств. Данный документ был
подписан сегодня в акимате Астаны на встрече
акима столицы Аскара Мамина и секретаря парт�
кома Пекина, члена политбюро Центрального ко�
митета Компартии Китая Лю Ци.

Соглашение подписали вице�мэр Пекина Лу
Хао и заместитель акима Астаны Болат Смагулов.
«Это соглашение будет являться той базой, на ос�
нове которой мы сможем идентифицировать наши
отношения. Наши встречи и позволят нам сотруд�
ничать в более тесном контакте», – сказал А. Ма�
мин.

Согласно распространенному в акимате пресс�
релизу, соглашение позволит двум сторонам на
основе принципов равенства и взаимовыгоды раз�
вивать многосторонний обмен и сотрудничество в
области экономики, торговли, науки, техники,
культуры, образования, спорта, здравоохранения
и других сферах.

Сегодня же члена политбюро ЦК КПК Ли Ци,
прибывшего в Казахстан по приглашению поли�
тической партии «Отан, принял в своей столичной
резиденции глава государства Нурсултан Назарба�
ев.

«Президент дал высокую оценку развитию от�
ношений Китая и Казахстана, в т.ч. межпартий�
ных отношений. Мы будем всесторонне развивать
наше культурное, экономическое сотрудничество,
а также укреплять и усиливать сотрудничество
между столицами наших стран», – сказал Лю Ци
на брифинге после встречи с президентом. KZ�to�
day, 16.11.2006г.

– По приглашению президента Казахстана
Нурсултана.Назарбаева делегация Синьцзян�уй�
гурского автономного района (СУАР) Китая, воз�
главляемая членом Политбюро ЦК КПК, секрета�
рем Комитета КПК СУАР Ван Лэцюанем, с 12 по
15 нояб. совершила дружественный визит в Казах�
стан. Во время пребывания в Астане Ван Лэцзянь
в разное время встретился с президентом Н.А.На�
зарбаевым, вице�премьером Каримом Масимо�
вым, министром иностранных дел Касымжомар�
том Токаевым.

14 нояб. Н. А. Назарбаев в Астане, столице Ка�
захстана, провел встречу с Ван Лэцюанем. На
встрече, прошедшей в обстановке сердечности и
дружбы, стороны глубоко обменялись мнениями
по дальнейшему развитию межгосударственных и
межрегиональных обменов и сотрудничества, еди�
ногласно заявив готовность прилагать совместные
усилия для непрерывного укрепления дружбы
двух стран и вывести на новый уровень двусторон�
нее сотрудничество.

Н. Назарбаев высоко оценил отношения между
Казахстаном и Китаем. Он заявил, что Казахстан
неизменно рассматривает развитие отношений с
Китаем как одно из приоритетных направлений
внешней политики страны. В последние годы по�
стоянно укрепляется взаимное доверие между дву�
мя странами, быстро развивается торгово�эконо�
мическое сотрудничество, двусторонние связи до�
стигли высокого уровня. Казахстан придает важ�
ное значение развитию дружественных отноше�
ний с китайским Синьцзяном, надеясь на нара�
щивание сотрудничества с Синьцзяном в эконо�
мике и торговле, науке и технике, культуре и дру�
гих сферах.

Ван Лэцюань выразил благодарность президен�
ту Назарбаеву за приглашение и дал высокую
оценку динамичному развитию казахстанской
экономики и происходящим переменам в его сто�
лице. Он отметил, что при заботе руководителей
двух стран китайско�казахстанское торгово�эко�
номическое сотрудничество добилось заметных
результатом. Обмены между Синьцзяном и Казах�
станом становятся все более тесными. Пуск в дей�
ствие китайско�казахстанского нефтепровода вы�
звал в Китае активную реакцию. Товарооборот
между Синьцзяном и Казахстаном составляет поч�
ти 70% общего объема товарооборота между двумя
странами и продолжает расти в значительной ме�
ре. «Мы намерены приложить совместные с Ка�
захстаном усилия для расширения взаимовыгод�
ного сотрудничества в традиционных сферах и по�
иска новых каналов сотрудничества», добавил Ван
Лэцюань. «Женьминь Жибао», 16.11.2006г.

– Японию притягивает в Казахстане наличие
богатых залежей полезных ископаемых. Япония
импортирует почти все нужное количество нефти
из�за рубежа. 80% импортируемой сырой нефти
доставляется со Среднего Востока, в частности, из
стран Персидского залива. Учитывая напряжен�
ную ситуацию на Востоке, а также в целях сниже�
ния зависимости, Япония вынуждена была искать
источники импорта в других регионах, в т.ч., в Ка�
спийском.

Сфера интересов Японии в Казахстане распро�
страняется и на урановые залежи. Японские дело�
вые круги заинтересовались месторождениями в
Казахстане урана и его добычей и сегодня намере�
ваются принять более активное участие в данном
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процессе. Лишним тому подтверждением стал ви�
зит премьер�министра Японии Дзюнъитиро Кои�
дзуми, в рамках которого прошло подписание сов�
местного заявления с участием президента Казах�
стана и премьер�министра Японии о дальнейшем
развитии дружбы, партнерства и сотрудничества
между Республикой Казахстан и Японией.

В рамках визита глава правительства Японии,
министр энергетики и минеральных ресурсов Ка�
захстана Б. Измухамбетов и посол Японии в Ка�
захстане Тэцуо Ито подписали меморандум о на�
мерениях между правительствами двух стран о
продвижении сотрудничества в области мирного
использования атомной энергии. У Казахстана
аналогичное соглашение уже есть с США и с «Ев�
роатомом».

Подобные соглашения с одной из ведущих
стран являются лишним подтверждением того,
что экономический рост, а также стабильная со�
циально�политическая ситуация в республике не
дают иностранным корпорациям повода для бес�
покойства, а способствуют только углублению и
расширению взаимовыгодного сотрудничества.

Казахстан является крупным поставщиком
цветных и черных металлов в Японию, которая, в
свою очередь, поставляет в Казахстан оборудова�
ние, автомобили, электробытовые приборы. Това�
рооборот между Казахстаном и Японией в янв.�
июне 2006г. составил 439,2 млн.долл., увеличив�
шись на 21% в сравнении с аналогичным перио�
дом 2005г.

В 2005г. этот показатель превысил 736,1
млн.долл., в т.ч. экспорт из Казахстана – 137,2
млн.долл., импорт из Японии – 598,8 млн.долл.
Такому бурному росту товарооборота способству�
ет деятельность на территории Казахстана поряд�
ка 15 японских компаний, в числе которых можно
увидеть «Иточу», «Мицубиси», «Мицуи» и др., ко�
торые занимаются также и разведкой нефтяных
месторождения, и транспортировкой энергоноси�
телей. При этом инвестиционная деятельность
большинства японских компаний направлена
преимущественно на минерально�сырьевой ком�
плекс.

На рынке Казахстана эффективно работает
Японская национальная нефтяная корпорация
Jnoc. В Казахстане она участвует в освоении неф�
тяных месторождений на шельфе Каспия. Догово�
ры об участии японских компаний предусматри�
вают прямое участие японских фирм в разработке
и реализации инвестиционных проектов в смеж�
ных отраслях. Японская национальная нефтяная
корпорация (Jnoc), «Иточу», «Мицуи», Японская
нефтеразведочная компания (Japex) уже не один
год работают на территории Казахстана.

Наиболее успешно в данном секторе действует
японская фирма Inpex, которая совместно с Jnoc,
Japex и «Мицубиси» создала компанию «Inpex�Се�
верокаспийская нефть». Далее, уже совместная
компания присоединилась к консорциуму «Оф�
шорная казахстанская международная операци�
онная компания» (Okmok), получив акции и воз�
можность расширения своего поля деятельности.

Промышленный комплекс. В данной отрасли
позиции Японии не так сильны, как в других обла�
стях совместного сотрудничества. Вполне вероят�
но, что подобная ситуация была создана самим
Казахстаном, когда в 1994г. произошел инцидент с
Карагандинским металлургическим комбинатом.

Напомним, японские компании «Ниссёиваи» и
«Иточу» заключили контракт с Карагандинским
металлургическим комбинатом на поставку про�
изводственного оборудования и строительство це�
ха по очистке коксового газа.

В 1995г. между двумя ведущими банками Япо�
нии и Казахстана было подписано соглашение о
предоставлении Японией кредита на 180
млн.долл. для строительства цеха под гарантии
правительства Казахстана. После чего события
развивались стремительным образом, и права на
управление комбинатом были переданы амери�
канскому и израильскому предприятиям, а далее
Карагандинский металлургический комби�
нат»ушел» в совместное управление правительства
и международной компании «Испат». Этот случай
не только насторожил деловые круги Японии, но и
на длительное время «охладил» интерес японских
корпораций к Казахстану.

Как следствие этого сегодня одно из ведущих
государств мира со своими финансами имеет нез�
начительные инвестиционные проекты в Казах�
стане. Вполне вероятно, что природные богатства
привлекут большее количество коммерческих
предприятий Японии, но, принимая во внимание
прагматичный подход ко всему, с чем сталкивает�
ся японский бизнес, можно прогнозировать ста�
бильно низкую инвестиционную деятельность со
стороны Японии по направлению к Казахстану.
Gazeta.kz, 15.11.2006г.

– В ходе визита еще одного иностранного гостя
Нурсултан Назарбаев получил приглашение посе�
тить Иорданию, сообщает «Панорама». Премьер�
министр – министр обороны Иордании Мааруф
аль�Бахита передал личное приветствие короля
Абдаллы II президенту Назарбаеву, правительству
и народу республики. Журналистам сообщили,
что президент РК планирует свой официальный
визит в Иорданию с 29 нояб. по 1 дек.

Гость провел также встречу с другим своим ка�
захстанским коллегой – министром обороны
Мухтаром Алтынбаевым, с которым обсудил перс�
пективы двустороннего военного и военно�техни�
ческого сотрудничества. В это же время в Астане
прошел бизнес�форум казахстанских и иордан�
ских предпринимателей, приуроченный к визиту
главы правительства Иордании. «В ходе форума
заключены соглашения о двустороннем сотрудни�
честве между АО «Фонд развития малого предпри�
нимательства» и иорданской Корпорацией по ра�
звитию предпринимательства, а также между тор�
гово�промышленными палатами двух стран, – пи�
шет издание. – Как сообщил министр индустрии и
торговли Владимир Школьник, в ближайшее вре�
мя будут подписаны соглашения о защите взаим�
ных инвестиций и исключении двойного налого�
обложения. Тем самым, по его словам, будет «ак�
тивизирован товарообмен между странами, кото�
рый пока не соответствует потенциалу нашего со�
трудничества».

По словам Школьника, основными сферами
партнерства бизнес�структур могут стать туризм,
переработка сельхозпродукции, фармацевтика,
транспортные услуги и страховой бизнес». Газета
отмечает, что по информации министерства инду�
стрии и торговли РК, Иордания является одной из
развивающихся стран – пользователей системы
преференций, в соответствии с которой при ввозе
определенного перечня товаров таможенные по�
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шлины взимаются на уровне 75% от действующей
ставки. Согласно информации госагентства по
статистике, товарооборот между РК и Иорданией
в 2005г. составил 20,5 млн.долл.

«Известия�Казахстан» сообщают о том, что в
Казахстане по отношению к Иордании действует
система преференций для предпринимателей.
Так, при ввозе определенного перечня иорданских
товаров таможенные пошлины взимаются на
уровне 75% от существующей ставки импортной
таможенной пошлины. Казахстанская сфера ту�
ризма вызывает у Иордании наибольший интерес.
Вместе с тем, иорданские инвесторы готовы вкла�
дывать средства в переработку сельскохозяйствен�
ной продукции, фармацевтическую отрасль,
транспортно�логистические услуги и страхование.

«Литер» добавляет о создании совместной эко�
номической комиссии. Издание обращает внима�
ние на тот факт, что иорданский премьер привез
внушительную делегацию, куда вошли министры
иностранных дел, торговли, транспорта, энергети�
ки: «Визит Мааруфа Бахита придаст импульс двус�
торонним отношениям и станет продолжением
диалога, который состоялся год назад в ходе визи�
та в Казахстан короля Иордании Абдаллы II Бен
Хусейна». ИА Regnum, 15.11.2006г.

– В т.г. товарооборот между Казахстаном и
Ираном достигнет 1,5 млрд.долл. Об этом сегодня
в ходе конференции «Торгово�инвестиционные
возможности Исламской Республики Иран и РК»
сообщил посол Ирана в Казахстане Рамин Мех�
манпараст.

«Объем торговли (между РК и Ираном) доста�
точно хороший. Но мы абсолютно уверены, что
есть огромные возможности и потенциал для еще
большего развития торгово�экономического со�
трудничества», – сказал Р. Мехманпараст. По его
словам, товарооборот двух стран в 2004г. составил
700 млн.долл., в 2005г. – 900 млн.долл. «В будущем
мы намерены увеличить объем торговли до 5
млрд.долл., также в сфере инвестиций мы увере�
ны, что можно инвестировать 4�5 млрд.долл.», –
отметил он.

По данным министерства индустрии и торго�
вли РК, между двумя республиками подписаны 60
межгосударственных, межведомственных и меж�
правительственных соглашений и других доку�
ментов. Объем торговли Казахстана и Ирана за
янв.�авг. т.г. составил 1 209 млн.долл. Из РК в
Иран были экспортированы в основном мине�
ральные продукты, неблагородные металлы, ма�
шины, оборудование и другое. Из Ирана в Казах�
стан – продукты химической отрасли промы�
шленности, текстиль и текстильные изделия.

По информации таможенной статистики РК,
на долю Ирана приходится 2% от общего товароо�
борота республики со всеми странами и 11% –
среди стран Азии. На 1 дек. 2005г. в Казахстане за�
регистрировано 274 предприятия с участием иран�
ского капитала. В основном они работают в сфере
торговли, ремонта автомобилей и изделий домаш�
него пользования, обрабатывающей промышлен�
ности и строительстве. KZ�today, 15.11.2006г.

– Объем поставок казахстанской нефти по схе�
ме замещения в Иран по итогам 2006г. возрастет в
два раза, сообщил посол Ирана в Казахстане Ра�
мин Мехманпараст. «В конце тек.г. до 3 млн.т.
планируется довести объем нефтяных Swap�опе�
раций, что будет в два раза больше по сравнению с

пред.г.», – сказал он на брифинге в среду. Дипло�
мат отметил, стороны продолжают работать над
решением вопроса о начале поставок казахстан�
ского зерна по схеме Swap. «Нами создаются
необходимые условия. Надеемся начать эти опе�
рации по зерну в 1 млн.т., согласно плану, в конце
2008г. В 2007г. все необходимые процедуры мы для
этого закончим», – сообщил он. Интерфакс,
15.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
во вторник принял участие в церемонии открытия
в Астане нового здания посольства США в респу�
блике. Выступая на церемонии, он отметил воз�
росший уровень партнерских отношений двух
стран. «Сегодня мы добились высокого уровня от�
ношений по вопросам обеспечения международ�
ной стабильности, энергетической безопасности,
нераспространения оружия массового уничтоже�
ния, борьбы с международным терроризмом, а
также в сфере поддержки демократических ре�
форм», – отметил глава государства, добавив, что
«накопленный опыт сотрудничества является на�
дежной основой для движения вперед в интересах
обеих стран». «Весьма важно, что в принятом в
сент. 2006г. во время моего визита в США совме�
стном заявлении наших стран американская сто�
рона поддержала стремление Казахстана войти в
число 50 конкурентоспособных стран. Этот визит
и переговоры стали новым этапом дальнейшего
движения нашего партнерства», – подчеркнул
Н.Назарбаев.

Напомнив, что полтора месяца назад в Ва�
шингтоне он открыл монумент независимости у
здания посольства Казахстана в столице США,
президент отметил: «Сегодня мы открываем новое
здание посольства США в Астане. Эти два собы�
тия очень ярко символизируют крепнущие узы
партнерства, устремленность в будущее обеих на�
ших стран». «Решение правительства США о стро�
ительстве здесь (в Астане) нового здания посоль�
ства мы рассматриваем как признание высокого
статуса новой столицы Казахстана, важный вклад
в создание нового облика Астаны», – отметил пре�
зидент.

Глава государства подчеркнул, что Казахстан
«приветствует стремление американского бизнеса
к расширению рамок сотрудничества, инвестиро�
ванию капитала в производственный, иннова�
ционный секторы экономики». «И мы с оптимиз�
мом смотрим в будущее наших отношений, все�
стороннее развитие которых является одним из
приоритетных направлений в казахстанской вне�
шней политике», – добавил он. Н.Назарбаев так�
же отметил «ценный вклад» посольства США и
лично американского посла в республике Джона
Ордвея в углубление казахстанско� американского
диалога.

Посол США в Казахстане Джон Ордвей, высту�
пая на церемонии, отметил: «Новое посольство
США в Казахстане – символ дружбы и стратегиче�
ского партнерства между двумя нашими странами.
Между Казахстаном и США установилось настоя�
щее стратегическое партнерство, символом кото�
рого также стал недавний визит президента Нур�
султана Назарбаева в Вашингтон».

Между тем гендиректор бюро по строительству
зданий за рубежом госдепартамента США генерал
Чарльз Уиллямс сообщил на церемонии, что в
строительство здания американского посольства в
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Астане было инвестировано 60 млн.долл. Эконо�
мике республике данный проект принес свыше 20
млн.долл., заметил он. «В здании посольства раз�
местилось 50 сотрудников правительства США и
150 казахстанских сотрудников посольства. Но�
вый комплекс посольства полностью отвечает тре�
бованиям госдепартамента, он состоит из офисно�
го здания, резиденции посла, резиденции морских
пехотинцев и различных коммерческих помеще�
ний. Согласно проекту, 15 тыс.кв.м. занято под
офисные и вспомогательные помещения», – рас�
сказал он. До недавних пор посольство США в Ка�
захстане располагалось в Алматы (Алма�Ата) –
прежней столице Казахстана. Астана была объя�
влена новой столицей республики в дек. 1997г.
Интерфакс, 14.11.2006г.

– Товарооборот Казахстана и Китая в 2006г. до�
стигнет 10 млрд.долл., считает секретарь партий�
ного комитета Синьцзян�Уйгурского автономного
района (СУАР) КНР Ван Лэцюань. «В пред.г.
объем товарооборота между Казахстаном и Кита�
ем достиг 7 млрд.долл., а в тек.г., по предваритель�
ным расчетам, этот показатель должен достичь 10
млрд.долл.», – сообщил он журналистам после
встречи с президентом Казахстаном Нурсултаном
Назарбаевым во вторник в Астане.

Как отметил Ван Лэцюань, на СУАР, гранича�
щий с Казахстаном, приходится 70% казахстан�
ско�китайского товарооборота. Он также сооб�
щил, что на встрече с президентом Казахстана бы�
ли обсуждены вопросы, представляющие взаим�
ный интерес. Интерфакс, 14.11.2006г.

– Первый комитет Генеральной Ассамблеи
ООН принял резолюцию «Создание зоны, свобод�
ной от ядерного оружия в Центральной Азии», со�
общил сегодня на брифинге в Астане официаль�
ный представитель МИД РК Ержан Ашикбаев. На
состоявшемся 30 окт. голосовании в поддержку
резолюции выступили 128 государств. Текст дан�
ной резолюции был разработан миссиями стран
Центральной Азии при ООН по итогам подписа�
ния 8 сент. в Семипалатинске Договора о зоне,
свободной от ядерного оружия в Центральной
Азии.

В рамках заседания Первого комитета Генас�
самблеи ООН делегации подчеркнули, что созда�
ние данной зоны является важнейшим достиже�
нием в сфере укрепления глобальной безопасно�
сти. KZ�today, 6.11.2006г.

– 2 нояб. в Генеральной ассамблее ООН состо�
ялись выборы 18 новых членов Экономического и
социального совета ООН. В выборах принимали
участие 20 кандидатов, в числе которых была
представлена кандидатура Казахстана. Об этом
агентству сообщили в пресс�службе МИД РК.

По итогам голосования Казахстан получил
поддержку 187 из 192 государств�членов ООН и
стал первым государством Центральной Азии, из�
бранным в члены Экосос. Три последующих года
Казахстан будет представлять в этой структуре
азиатский регион.

По словам постоянного представителя Казах�
стана при ООН Ержана Казыханова, в течение 14
лет членства в Организации объединенных наций
наша страна принимала активное участие в работе
различных комитетов и функциональных комис�
сий ООН, деятельность которых координируется
Экономическим и социальным советом. В частно�
сти, Казахстан являлся членом комиссий по

устойчивому развитию, народонаселению, поло�
жению женщин, социальному развитию, испол�
нительных советов ПРООН, Юнисеф и других
структурных подразделений ООН. «Наступил
важный этап – Казахстан стал членом Экосос
ООН, имея базовый опыт работы в его специали�
зированных комитетах и комиссиях», – отметил Е.
Казыханов. «Нашу страну рассматривают в ООН
как сильную субрегиональную державу, ответ�
ственно подходящую к решению проблем разви�
тия», – сказал он.

Участие Казахстана в работе этого представи�
тельного органа продиктовано наличием ком�
плекса экономических и социальных проблем ре�
гиона, в числе которых наркотрафик, незаконную
миграцию, увеличение масштабов бедности и рас�
пространение ВИЧ/СПИДа, опустынивание бас�
сейна Аральского моря, ухудшение экологической
обстановки, распределение водных ресурсов.

«Казахстан намерен обратить самое серьезное
внимание государств�членов ООН на данные про�
блемы Центральной Азии и азиатского региона в
целом. Кроме того, одним из важных приоритетов
станет развитие транспортной инфраструктуры,
необходимой для полноценного экономического
развития внутриконтинентальных стран. В числе
наиболее актуальных, в особенности в контексте
вступления Казахстана во Всемирную торговую
организацию, следует рассматривать вопрос уста�
новления справедливого режима торговли, обес�
печения равного доступа к мировым товарным
рынкам», – сказал глава постоянного представи�
тельства.

По его мнению, Экосос – удобная площадка
для обмена опытом и знаниями по различным ас�
пектам социально�экономического развития не
только на уровне государств�членов и организа�
ций системы ООН, но и с участием международ�
ных финансовых институтов. Для осуществления
своей деятельности в ЭКОСОС Казахстан наме�
рен активно привлекать возможности государ�
ственных структур, региональных и неправитель�
ственных организаций, а также способствовать
увеличению числа неправительственных органи�
заций, имеющих консультативный статус при Со�
вете.

Экономический и социальный совет является
одним из шести главных органов Организации
объединенных наций. Данный орган координиру�
ет работу 14 специализированных учреждений
ООН, 10 функциональных комиссий и 5 регио�
нальных комиссий, а также дает программные ре�
комендации организациям системы ООН и госу�
дарствам�членам. Согласно уставу ООН, Экосос
отвечает за содействие повышению уровня жизни,
полной занятости населения и экономическому и
социальному прогрессу; выявление способов раз�
решения международных проблем в экономиче�
ской и социальной областях и в области здравоох�
ранения; содействие международному сотрудни�
честву в области культуры и образования; и поощ�
рение всеобщего уважения прав человека и основ�
ных свобод.

В состав Совета входят 54 государства, избирае�
мые Генеральной Ассамблеей сроком на 3г. по
географическому принципу: Азия – 11 мест, Аф�
рика – 14, Восточная Европа – 6, Латинская Аме�
рика и Карибский бассейн – 10, Западная Европа
и другие государства – 13. В распоряжении Экосос
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находится 70% людских и финансовых ресурсов
всей системы ООН. KZ�today, 3.11.2006г.

– Сегодня под председательством премьер�ми�
нистра Даниала Ахметова состоялось очередное
совещание по созданию в Павлодарской обл. спе�
циальной экономической зоны (СЭЗ) «Ертис». Об
этом агентству сообщили в пресс�службе премьер�
министра РК. Отмечая важность реализации дан�
ного проекта, глава правительства подчеркнул,
что в перспективе СЭЗ станет одним из основных
элементов создаваемой в регионе социально�
предпринимательской корпорации.

Главным предприятием СЭЗ станет металлур�
гический завод, который будет выпускать алюми�
ниевую и стальную продукцию. По словам экспер�
тов, потребность в этих металлах в мире неуклон�
но растет. Запуск предприятия предполагается в
с.г., а на полную мощность предприятие выйдет в
2009г.

Заслушав представленную информацию и мне�
ния участников совещания, премьер�министр в
целом одобрил разработанное технико�экономи�
ческое обоснование проекта и поручил доработать
его с учетом высказанных замечаний и предложе�
ний. При этом глава правительства отметил, что в
ТЭО необходимо четко обозначить параметры го�
сударственного и частного финансирования стро�
ительства инфраструктурной части проекта. KZ�
today, 1.11.2006г.

– Глава внешнеполитического ведомства Гер�
мании Франк�Вальднер Штайнмайер на встрече
во вторник в Астане с казахстанским коллегой Ка�
сымжомартом Токаевым представил проект новой
стратегии отношений Европейского Союза (ЕС) с
Центральной Азией.

В распространенном пресс�релизе пресс�служ�
бы МИД Казахстана указывается, что в стратегии
ЕС «в приоритетном порядке отражены вопросы
стабильности и безопасности в регионе, экономи�
ки, энергетической политики, дальнейшего ра�
звития политических реформ» в государствах Цен�
тральной Азии. Указанный документ разрабатыва�
ется с учетом предложений Казахстана. Ожидает�
ся, что он будет принят во время председательства
Германии в ЕС в I пол. 2007г.

Как отметил Ф.Штайнмайер на пресс�конфе�
ренции после встречи с К.Токаевым, «Германия и
Европейский союз очень заинтересованы в Казах�
стане, в Центральной Азии», в особенности – в ра�
звитии экономического сотрудничества. «Наши
надежды, которые мы связываем с Центральной
Азией, состоят в том, чтобы здесь также развива�
лось нечто подобное региональному сотрудниче�
ству, конечно, не обязательно ориентированное
на европейскую модель, но с учетом опыта, нако�
пленного в Европе», – сказал глава МИД ФРГ. В
свою очередь К.Токаев на этой же пресс�конфе�
ренции сообщил, что в ходе переговоров стороны
отметили необходимость развивать сотрудниче�
ство в различных направлениях.

«Мы с моим коллегой выразили уверенность в
перспективном развитии наших отношений. Гер�
мания является важным партнером Казахстана в
Европе. Учитывая огромный потенциал и возмож�
ности этой страны в пространстве еврозоны, мы
заинтересованы в углублении нашего экономиче�
ского и политического партнерства», – сказал он.
«По итогам переговоров мы достигли ряда догово�
ренностей. Они распространяются не только на

экономику и политику, но и охватывают широко
гуманитарное сотрудничество, транспортные и
инфраструктурные вопросы. В то же время вопро�
сы энергетической и региональной безопасности
также стали важнейшими темами нашей встречи»,
– рассказал министр.

По данным МИД Казахстана, Германия явля�
ется шестым внешнеторговым партнером Казах�
стана (объем двустороннего товарооборота за
янв.�авг. 2006г. составил 1,54 млрд.долл.) и пятой
страной�инвестором в экономику республики
(вложено 1,8 млрд.долл. на 30 июня 2006г.).

В Казахстане проживают 220 тыс. граждан не�
мецкой национальности, количество бывших ка�
захстанцев, переселившихся в Германию на по�
стоянное местожительство, составляет 1 млн.чел.
Глава МИД Германии находится с первым офи�
циальным визитом в Казахстане. Интерфакс,
31.10.2006г.

– Правительство Казахстана обсудило и при�
няло решения по совершенствованию языковой
госполитики, предусматривающие развитие ка�
захского языка и перевод его алфавита на латини�
цу.

«В ходе обсуждения были выработаны напра�
вления по всем аспектам, предусматривающим ра�
звитие государственного языка в стране», – сооб�
щила пресс�служба главы правительства по итогам
заседания кабинета министров, прошедшего в ми�
нувшую пятницу под председательством премьер�
министра республики Даниала Ахметова. Соглас�
но сообщению пресс�службы, в числе таких ас�
пектов – «пропаганда (казахского) языка как сим�
вола, объединяющего всех граждан Казахстана,
перевод делопроизводства на госязык, стимулиро�
вание госслужащих неказахской национальности,
знающих язык, поддержка объектов образования в
изучении языка по созданию учебников, методик
и подготовки специалистов, развитие терминоло�
гической и технологической базы казахского язы�
ка».

На совещании «были обсуждены и меры, свя�
занные с поручением президента о программах
углубленного и интенсивного изучения англий�
ского языка и переводе на латиницу казахского ал�
фавита». Согласно принятому решению, заинте�
ресованные ведомства до 15 дек. должны внести
предложения по созданию центров обучения ан�
глийскому языку и поэтапному внедрению про�
грамм углубленного обучения в общеобразова�
тельных школах республики.

В ходе обсуждения «были рассмотрены вопро�
сы поддержки русских и славянских объединений
и других национально�культурных центров по ор�
ганизации курсов обучения государственному
языку». Согласно сообщению, в вопросе введения
латинского шрифта экспертам, членам правитель�
ственной комиссии предстоит изучить опыт пе�
ревода языков на латиницу в Турции, Узбекиста�
не, Азербайджане и Туркмении «и в срок до 15
марта после проведения научных исследований
внести предложения по определению этапов пе�
ревода (казахского языка) на латинскую графику».
Ранее президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предложил специалистам вновь вернуться к об�
суждению вопроса о возможности перевода казах�
ского алфавита на латиницу. «Думаю, что нужно
вернуться к вопросу перехода на латиницу казах�
ского алфавита. Мы в свое время отложили его», –
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сказал президент, выступая на XII сессии Ассам�
блеи народов Казахстана в минувший вторник в
Астане. Алфавит казахского языка основывается
на кириллице. Интерфакс, 29.10.2006г.

– Государственное АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына» (Казахстан) и германская Sie�
mens AG заключили меморандум о сотрудниче�
стве. Согласно пресс�релизу госфонда, документ
во вторник в Астане подписали зампред правле�
ния фонда «Казына» Асет Исекешев и член коми�
тета по управлению корпорации Siemens Руди
Лампрехт.

В меморандуме «Казына» и Siemens определи�
ли основные направления своего инвестицион�
ного сотрудничества. Стороны выразили намере�
ние инвестировать проекты в перерабатывающих
и базовых отраслях промышленности, в области
логистики и транспорта, инфраструктурные про�
екты, проекты в сфере здравоохранения и ряде
других отраслей. Фонд «Казына» был создан в со�
ответствии с указом главы государства «О мерах
по дальнейшему повышению конкурентоспособ�
ности национальной экономики в рамках инду�
стриально�инновационной политики республи�
ки Казахстан» от 16 марта тек.г. Интерфакс,
24.10.2006г.

– Активный переговорный процесс по вступле�
нию в ВТО Казахстан ведет с 8 странами�участни�
цами ВТО. Об этом в ходе «круглого стола» «Ка�
захстан на пути в ВТО: интересы бизнеса» сооб�
щила специальный представитель РК на перегово�
рах о вступлении в ВТО, вице�министр индустрии
и торговли РК Жанар Айтжанова.

Ж. Айтжанова напомнила, что первоначально в
рабочей группе по вступлению Казахстана в ВТО
находилось 39 стран�участниц ВТО, из которых
переговоры велись с 24 странами. «С 15 из них мы
переговоры завершили, подписав соответствую�
щие протоколы», – сказала вице�министр, по�
яснив, что речь идет о Грузии, Пакистане, Турции,
Иране, Корее, Омане, Японии, Мексике, Кубе,
Норвегии, Гондурасе, Доминиканской Республи�
ке и Болгарии. Она сообщила, что переговоры за�
вершены также с Египтом, подписание протокола
с которым ожидается в ноябре, во время офи�
циального визита египетской делегации в нашу
страну.

«В ноябре этого года планируется завершение
переговоров со Швейцарией и с Малайзией, с ко�
торыми принципиальная согласованность по ос�
новным вопросам достигнута», – сообщила Ж.
Айтжанова. По ее словам, к настоящему времени в
активной фазе находятся переговоры еще с 8
участниками переговорного процесса, среди кото�
рых Австралия, страны ЕС, США, Канада, Брази�
лия, Индия, Монголия. Ж. Айтжанова пояснила,
что незавершенными остались переговоры о до�
ступе на рынок услуг с четырьмя из этих стран и о
доступе на рынок товаров – с восьмью.

Посол Финляндии в ООН и других междуна�
родных организациях в Женеве Веса Химанен от�
метил «значительный прогресс в переговорном
процессе, который был достигнут Казахстаном в
течение последних двух лет и завершился подпи�
санием 15 протоколов». «Текущие экономические
условия в республике как никогда хороши для
вступления в ВТО, тем более что вступление в эту
организацию позволит консолидировать полити�
ческие и экономические усилия страны по лидер�

ству в регионе», – считает он. «Ваш переговорный
процесс находится на правильном пути, что по�
зволяет с оптимизмом смотреть в будущее», – за�
вершил В. Химанен. KZ�today, 19.10.2006г.

– Центр социологических и маркетинговых ис�
следований Socium в сент. 2006г. провел крупней�
шее в истории Казахстана комплексное социоло�
гическое исследование «Экономическая и со�
циально�политическая ситуация в Республике Ка�
захстан в оценке общественного мнения местного
населения». Было опрошено 2986 респондентов
старше 18 лет по репрезентативной демографиче�
ской и региональной выборке.

Согласно результатам исследования, 44,5%
респондентов полагают, что в последнее время до�
ходы населения Казахстана выросли, не согласны
с этим мнением – 27,5%, затруднились ответить –
28%.

83,5% опрошенных заявляют, цены на основ�
ные виды товаров и услуг выросли, не согласны с
этим мнением – 8%, затруднились ответить –
8,5%. Из числа тех, кто полагает, что цены выро�
сли, их рост как «существенный» квалифицируют
60,5%, как «незначительный» – 34%, затрудни�
лись ответить и ответили другое – 5,5%.

Наиболее актуальными проблемами экономи�
ческого развития страны опрошенные называют
(было возможно выбрать до пяти ответов одновре�
менно): бедность – 51%, низкие зарплаты – 45%,
безработицу – 43%, поддержку отечественных
производителей – 39%, зависимость от иностран�
ного капитала – 37%.

Наиболее актуальными социальными пробле�
мами страны опрошенные называют (было воз�
можно выбрать до пяти ответов одновременно):
качество медицинского обслуживания – 59,5%,
коррупцию – 53,5%, преступность – 50%, со�
циальную защиту малообеспеченных – 42,3%.

Наличие в Казахстане межнациональных раз�
ногласий не подтвердили – 45,5%, подтвердили –
30%, затруднились с ответом – 24,5%.

О своих миграционных намерениях (отвечая на
вопрос «хотите ли вы переехать на постоянное ме�
сто жительства в другие страны СНГ?») опрошен�
ные заявляют следующее: нет – 74,5%, да – 21%,
другое – 4,5%. Из числа тех, кто заявляет о своем
намерении выехать из страны на постоянное ме�
сто жительства, адресом своего планируемого вы�
езда называют: Россию – 54,5, Украину – 6%, Бе�
лоруссию – 6%, Узбекистан – 2%, Грузию – 1,5%,
другое (в т.ч. затруднившиеся с ответом) – 30,5%.

Положительно отнеслись к факту создания
Единого экономического пространства (ЕЭП) с
Россией, Белоруссией и Украиной 68%, затрудни�
лись ответить – 23,5%, против выступили – 8,5%.

За вступление Казахстана в Европейский Союз
выступают 61,5%, затруднились ответить – 27%,
против – 11,5%.

За вступление Казахстана в НАТО выступают
39%, затруднились ответить – 33%, против – 28%.

За расширение сотрудничества Казахстана с
США выступают 46,5%, затруднились ответить –
23%, против – 30,5%.

За расширение сотрудничества Казахстана с
Китаем выступают 50,5%, затруднились ответить
– 25%, против – 24,5%.

За расширение сотрудничества Казахстана с
Россией выступают 82,5%, затруднились ответить
– 10,5%, против – 7%.
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Среди действующих политиков Казахстана на�
ибольшим доверием опрошенных (в сумме отве�
тов «доверяю полностью» и «доверяю в большей
степени, чем не доверяю») пользуются:

Н.Назарбаев – 73%, Д.Назарбаева – 54%, Д.Ах�
метов – 49%, Г.Марченко – 39%, М.Кул�Мухам�
мед – 29%, М.Алтынбаев – 28%, А.Кажегельдин –
24%, Г.Касымов – 21%, О.Жандосов – 18%,
Н.Абыкаев – 16%. ИА Regnum, 19.10.2006г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана в среду на пленарном заседании одобрил
проект закона о ратификации республикой прото�
кола о единых правилах лицензирования импорта
и экспорта товаров, а также связанных с этим от�
дельных видов деятельности государств�членов
Евразийского экономического сообщества.

«Протокол определяет правила наблюдения и
лицензирования импорта и экспорта товаров,
включенных в единый перечень товаров, к кото�
рым применяются запреты или ограничения на
ввоз или вывоз государствами� членами Евразий�
ского экономического сообщества в торговле с
третьими странами, а также связанных с этим от�
дельных видов деятельности», – сказал министр
индустрии и торговли республики Владимир
Школьник, представляя законопроект в мажили�
се.

«Действие настоящего протокола не распро�
страняется на импорт и экспорт товаров, подлежа�
щих экспортному контролю, а также в отношении
импорта и экспорта вооружения и военной техни�
ки, а также иной продукции военного назначе�
ния», – сказал он. Как известно, данный протокол
был подписан главами государств�членов ЕврАз�
ЭС 25 окт. 2004г. в Москве. В ЕврАзЭС входят
Россия, Казахстан, Белоруссия, Киргизия, Таджи�
кистан. В тек.г. к данному Сообществу присоеди�
нился Узбекистан. Интерфакс, 18.10.2006г.

– Взаимоотношения Германии и Казахстана в
экономике имеют большой потенциал. Такое мне�
ние, в ходе форума инвесторов Германии в Казах�
стане, высказал заместитель премьер�министра
РК Карим Масимов. «Взаимоотношения между
Германией и Казахстаном, между германскими
бизнесменами и казахстанскими играют очень
важную роль в развитии нашей страны. Но они, на
мой взгляд, имеют еще больший потенциал в ра�
звитии, и мы надеемся, что сегодняшний форум
сыграет очень важную роль в развитии двусторон�
них взаимоотношений.» – сказал, в частности, К.
Масимов, обращаясь к участникам форума. В мар�
те 2006г. общий объем германских инвестиций в
Казахстан составил 1700 млн.долл., а казахстан�
ские инвестиции достигли уровня 1300 млн.долл.

«Товарооборот между нашими странами за
янв.�июль нынешнего года сложился на уровне 1,3
млрд.долл., что на 30% выше по сравнению с ана�
логичным периодом 2005г.», – сказал К. Масимов.
Германская экономика весьма широко предста�
влена в Казахстане: по данным заместителя пре�
мьер�министра, в республике действует 145 пред�
ставительств германских компаний и банков, за�
регистрировано 688 малых совместных предприя�
тий с участием германского капитала, работаю�
щих в сфере торговли, сельского хозяйства, обра�
батывающей промышленности, здравоохранения
и социальных услуг, транспорта и связи, горнодо�
бывающей промышленности, производстве и ра�
спределении электроэнергии, газа и воды, в гости�

ничном и ресторанном бизнесе, операциях с не�
движимым имуществом и других.

«Безусловно, сегодня есть большое взаимное
стремление сделать двустороннее взаимодействие
и долгосрочным, и более масштабным. И я рассма�
триваю нашу встречу как определенный рубеж на
этом пути», – подчеркнул К. Масимов. Он заме�
тил, что реализация задачи по вхождению в число
50 самых конкурентоспособных стран, поставлен�
ная президентом РК Нурсултаном Назарбаевым,
должна «сопровождаться значительным вливани�
ем иностранного капитала, прежде всего – капита�
ла ведущих мировых компаний, специализирую�
щихся в производстве продукции несырьевых сек�
торов, обладателей мировых брендов и ноу�хау».

«Мы будем оказывать необходимую поддержку
всем перспективным проектам на правитель�
ственном уровне», – заверил заместитель премье�
ра участников форума. Он также высоко оценил
работу тех компаний, которые «смело инвестиру�
ют в наш рынок». «Нам нужны партнеры, готовые
работать в обрабатывающей промышленности Ка�
захстана и сфере услуг, имеющие инновационные
разработки и опыт их внедрения, возможности для
привлечения высококвалифицированных мене�
джеров и трансферта передовых технологий», –
резюмировал К. Масимов. KZ�today, 17.10.2006г.

– Посол Казахстана Аскар Мусинов вручил в
Абу Даби верительные грамоты президенту Объе�
диненных Арабских Эмиратов шейху Халифе бен
Заиду Аль Нахаяну. Дипломат подчеркнул, что в
ходе визитов Н. Назарбаева в ОАЭ и Халифы бен
Заида Аль Нахаяна в РК были заложены основы
взаимовыгодного сотрудничества и достигнуты
договоренности о развитии отношений между дву�
мя государствами.

Президент Эмиратов высоко оценил внешне�
политические и экономические достижения Ка�
захстана. Он отметил, что открытие посольства РК
в ОАЭ является историческим событием в отно�
шениях между странами. KZ�today, 13.10.2006г.

– Финляндия и ЕС поддерживают дальнейшее
проведение экономических реформ в Казахстане
и вступление республики в ВТО. Об этом сегодня
в ходе казахстанско�финского бизнес�форума зая�
вила посол Финляндии в Казахстане Мария�Луиза
Кулхинен. «Как страна�председатель в ЕС, мы хо�
тели бы сказать, что со стороны ЕС существует
огромный интерес к расширению и углублению
отношений со странами Центральной Азии. Фин�
ляндия и ЕС поддерживают развитие Казахстана,
вступление в ВТО, дальнейшее проведение эконо�
мических реформ. Конечно, для ЕС также важно,
чтобы в стране продолжала развиваться демокра�
тия, сохранялась стабильность, прозрачность,
верховенство закона», – подчеркнула посол.

По словам Марии�Луизы Кулхинен, двусто�
ронние отношения между Казахстаном и Финлян�
дией, как торгово�экономические, так и в других
сферах, развиваются. «Можем сказать, что сейчас
мы выходим на новую стадию двусторонних отно�
шений», – подчеркнула она. «За последние годы
показатели торгового оборота серьезно увеличи�
лись. Мы сейчас практически достигли равнове�
сия в торговом обороте, но это не значит, что на
этом нужно останавливаться, всегда есть что со�
вершенствовать», – сказала посол, подчеркнув
при этом, что «объем инвестиций из Финляндии в
Казахстан остается незначительным».

171 Âíåøýêîíîìñâÿçè, ïîëèòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



В ближайшем будущем, по словам дипломата,
планируется продолжение контактов. «В частно�
сти, министр энергетики Финляндии примет уча�
стие во встрече в рамках Бакинской инициативы
на уровне министров энергетики стран Евросою�
за, а также стран Каспийского региона. Кроме
этого, заместитель министра экономики и вне�
шней торговли планирует посетить Казахстан. Мы
надеемся, что этот визит будет своевременным,
потому что мы надеемся, что к тому времени нам
удастся закончить работу над соглашением о за�
щите инвестиций, а также над соглашением об из�
бежании двойного налогообложения», – сказала
она.

«Среди секторов, в рамках которых сотрудни�
чество имеет наибольшую важность, это управле�
ние природными ресурсами, развитие транспорт�
ных маршрутов, энергетическая сфера», – отмети�
ла Мария�Луиза Кулхинен. «ЕС заинтересован в
диверсификации поставок энергоресурсов, конеч�
но, сотрудничество с этой частью света имеет осо�
бую важность. Уже проведены переговоры о вза�
имопонимании в этой области, и есть надежда, что
состоится подписание этого меморандума во вре�
мя предстоящей встречи», – заключила она. KZ�
today, 11.10.2006г.

– Норвегия заинтересована в тесном сотрудни�
честве с Казахстаном, заявил сегодня на брифинге
по итогам встречи с главой казахстанского МИДа
Касымжомартом Токаевым замминистра ино�
странных дел Норвегии Кьетил Скугранд.

По словам К. Скугранда, «некоторые норвеж�
ские компании уже работают в Казахстане, идет
тесное сотрудничество в области экологии, подго�
товки кадров для нефтяной промышленности, в
сфере управления нефтяными ресурсами». В то же
время, констатировал чиновник, «уровень товаро�
оборота между Казахстаном и Норвегией остается
низким, хотя в некоторых отраслях чувствуется
подъем, например, по экспорту рыбных продук�
тов». «Есть потенциал тесного сотрудничества,
особенно в области энергетики», – считает К.
Скугранд.

Как сообщил замминистра иностранных дел
Норвегии, в ходе встречи с главой казахстанского
МИДа были обсуждены вопросы «усиления со�
трудничества в энергетической сфере, региональ�
ные темы, вопросы глобальной и региональной
безопасности, стабилизации ситуации в Афгани�
стане». «Норвегии очень полезно и интересно уз�
нать о той ведущей роли, которую Казахстан игра�
ет в регионе», – добавил он.

К. Скугранд также сообщил, что ранее встре�
тился с министром охраны окружающей среды
Казахстана Нурланом Искаковым и обсудил с ним
вопросы сотрудничества в области экологии, в
частности, связанные с отходами нефтяной про�
мышленности и их воздействием на природу. «Все
это свидетельствует о тесных отношениях между
нашими странами, которые в географическом
смысле находятся далеко друг от друга», – заклю�
чил замминистра Норвегии. KZ�today, 10.10.2006г.

– Европейский Союз намерен выработать еди�
ную стратегию в отношении стран Центрально�
Азиатского региона. «Мы впервые собрались
здесь, чтобы выработать стратегию Евросоюза в
отношении стран Центральной Азии», – сообщил
сегодня на пресс�конференции в Астане госсекре�
тарь МИД Финляндии Пертти Торстилла. «Цен�

трально�Азиатский регион вызывает все возраста�
ющие экономические и политические интересы
Евросоюза, ЕС выражает намерение укреплять со�
трудничество со всеми странами Центральной
Азии», – подчеркнул он. П. Торстилла отметил,
что работу над стратегией планируется завершить
за время председательства в ЕС Германии (2007�
09гг.).

«Евросоюз не стремится стать новым игроком в
регионе или получить геополитическое преиму�
щество, стратегия нужна для того, чтобы устано�
вить новое партнерство со странами Центральной
Азии», – пояснил со своей стороны присутство�
вавший на пресс�конференции статс�министр
иностранных дел Германии Гернот Эрлер. По его
словам, стратегия будет в первую очередь касаться
вопросов безопасности, пограничного контроля и
наркотрафика, от которого страдают и европей�
ские страны, а также вопросов борьбы с террориз�
мом и организованной преступностью», – по�
яснил Г. Эрлер.

«Особое значение мы в этом вопросе придаем
Казахстану, как стране, которая имеет свой опыт
борьбы с этими проблемами», – подчеркнул он.
По словам Г. Эрлера, в стратегии будут отражены
вопросы поддержки прав человека и обеспечения
верховенства закона в регионе, образовательная
инициатива, а также общие экономические инте�
ресы стран региона. «В первую очередь это вопро�
сы обеспечения энергетическими и водными ре�
сурсами», – пояснил он. KZ�today, 9.10.2006г.

– Разработка новой единой политико�эконо�
мической стратегии Европейского Союза (ЕС) в
отношении стран Центральной Азии будет завер�
шена в I пол. следующего года, сообщил государ�
ственный секретарь Финляндии Пертти Торсти�
ла (Pertti Torstila). «Разработку комплексной
стратегии ЕС в отношении стран региона плани�
руется завершить в течении председательствова�
ния Германии в Евросоюзе в 2007г.», – сказал он
в понедельник в Астане на брифинге по итогам
региональной конференции послов стран ЕС в
государствах Центральной Азии. Финляндия яв�
ляется председателем ЕС, в I пол. 2007г. данный
пост займет Германия. Официальный Берлин
выступает с инициативой пересмотра внешней
политики Евросоюза в отношении стран Цен�
тральной Азии и, в частности, Казахстана, для
чего разрабатывает соответствующую единую
стратегию.

Государственный министр Германии Гернот
Эрлер (Gernot Erler) рассказал на этом брифинге
об основных приоритетах сотрудничества, кото�
рых придерживаются разработчики новой страте�
гии ЕС. «Мы готовы использовать председатель�
ствование Германии в ЕС в 2007г. для разработки
стратегии Евросоюза в Центральной Азии, кото�
рая будем базироваться на двух основных положе�
ниях: это длительное и позитивное сотрудниче�
ство Германии со странами региона и наши хоро�
шие отношения с большим соседом государств
Центральной Азии – Россией», – отметил он в
этой связи.

По словам Г.Эрлера, прежде всего, страны ЕС
должны определить свои интересы в центрально�
азиатском регионе в сегодняшних реалиях. «Здесь
очень важно понимать, что ЕС не стремится стать
влиятельным игроком в регионе с тем, чтобы про�
двигать какие бы то ни было свои геополитиче�
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ские интересы. Мы стремимся установить парт�
нерство на новом уровне с государствами Цен�
тральной Азии, и эта разница принципиально
важна», – подчеркнул дипломат. В основе этого
партнерства, пояснил он, лежит, прежде всего, со�
трудничество в области безопасности, в частно�
сти, в сфере «пограничного контроля и борьбы с
наркотрафиком». Интерфакс, 9.10.2006г.

– Президенты США и Казахстана Джордж Буш
и Нурсултан Назарбаев обсудили в пятницу во�
просы борьбы с экстремизмом, ситуацию в Ираке
и Афганистане, а также перспективы присоедине�
ния Казахстана ко Всемирной торговой организа�
ции (ВТО).

Общаясь с журналистами по завершении встре�
чи, проходившей в Овальном кабинете Белого до�
ма, глава американской администрации отметил,
что его разговор с казахстанским лидером был
«очень важным и интересным». «Мы обсудили на�
ше обоюдное желание нанести поражение экстре�
мизму и оказать поддержку умеренным силам по
всему миру», – сказал Дж.Буш. Разговор также
шел о приверженности обеих сторон демократиче�
ским институтам.

По словам президента США, он поблагодарил
Н.Назарбаева за его содействие в укреплении де�
мократии в Ираке, а также за готовность оказать
помощь Афганистану. На встрече обсуждались во�
просы двусторонних отношений.

Н.Назарбаев, в свою очередь, указал на то, что
Казахстан и США стали по�настоящему тесными
партнерами в таких областях, как экономика,
энергетическое сотрудничество, политика, война
с терроризмом.

«Казахстан сегодня очень гордится тем, что у
нас самые высокие в мире показатели экономиче�
ского роста, и многие страны сегодня учатся на
опыте Казахстана, – сказал он. – Однако это было
бы невозможным, если бы «Талибан» не потерпел
своего поражения в Афганистане». По словам
Н.Назарбаева, «никто в Центральной Азии не бу�
дет чувствовать себя в безопасности, если мы бу�
дем окружены странами, населенными террори�
стами», или странами, желающими заполучить
ядерное оружие. Н.Назарбаев сообщил, что по
итогам встречи стороны приняли совместную де�
кларацию, в которой отражены вопросы, обсуж�
давшиеся в Овальном кабинете. Прайм�ТАСС,
2.10.2006г.

– В 2007�08гг. канадские инвестиции в Казах�
стане составят 3 млрд.долл. Об этом сегодня на
пресс�конференции сообщил член совета попечи�
телей Казахстанско�Канадской ассоциации пред�
принимателей (ККАП), член совета по предпри�
нимательству при президенте РК Ержан Досмуха�
медов. Е. Досмухамедов отметил, что за последние
2 года объем канадских инвестиций в РК и торго�
вли между двумя государствами значительно воз�
рос. По его данным, в настоящее время в Казах�
стане осуществляют свою деятельность 130 компа�
ний из Канады.

«Инвестиции Канады в казахстанскую эконо�
мику в последние годы выросли до 2,2 млрд.долл.,
общий товарооборот между двумя странами в
2005г. составил 500 млн.долл. Экспорт из Канады
в Казахстан – 13,8 млн.долл.», – сказал Е. Досму�
хамедов. «Предполагается, что в 2007�08гг. канад�
ские инвестиции в Казахстане достигнут 3
млрд.долл.», – подчеркнул он.

ККАП объединяет предпринимателей, заинте�
ресованных в дальнейшем укреплении казахстан�
ско�канадских связей. Это независимая неком�
мерческая организация, созданная по инициативе
ряда компаний двух стран, осуществляющая свою
деятельность при поддержке посольства Канады в
РК. Задачи ассоциации – укрепление казахстан�
ско�канадских торговых и инвестиционных отно�
шений, содействие в решении экономических,
коммерческих и других вопросов, а также в обме�
не опытом, создании дополнительных условий и
возможностей для развития предприниматель�
ства.

В состав совета директоров ККАП избраны
представители ведущих канадских и международ�
ных компаний: Barrick Gold, Big Sky Canada, Ernst
& Young, JV Inkai (Cameco), Michael Wilson & Part�
ners, PriceWaterhouseCoopers, Western Media.
Председателем совета директоров является
Джефф Саттон (PriceWaterhouseCoopers). Ассоци�
ация насчитывает 30 членов. KZ�today, 2.10.2006г.

– 29 сент. в Вашингтоне состоялись перегово�
ры президентов США и Казахстана Джорджа Бу�
ша и Нурсултана Назарбаева, на которых лидеры
двух государств договорились о расширении энер�
гетического, военного и торгового сотрудниче�
ства. Таким образом, курс на «стратегическое
партнерство» с Астаной, взятый Белым Домом в
2005г. после ухудшения отношений с Узбекиста�
ном, получил документальное закрепление.
Встреча глав государств прошла настолько тепло,
что Буш даже назвал Казахстан «свободным госу�
дарством». Эксперты не сомневаются: выгоды, ко�
торые несет Соединенным Штатам дружба с этой
центрально�азиатской страной, заставят амери�
канское руководство и дальше сдержанно выска�
зываться в адрес совсем недавно «коррумпирован�
ного» и «авторитарного» режима. В совместном
заявлении США и Казахстана, подписанном Бу�
шем и Назарбаевым по итогам их переговоров, со�
общается, в частности, о приверженности Ва�
шингтона и Астаны «дальнейшему продвижению
сотрудничества между вооруженными силами
(двух государств – ред.) в борьбе с терроризмом и
в миротворческих операциях, как на двусторонней
основе, так и через программу НАТО «Партнер�
ство во имя мира».

В чем конкретно выразится это «продвиже�
ние», не уточняется, однако в СМИ промелькнула
информация о возможных поставках в Казахстан
американской военной техники. «Высокопоста�
вленные представители администрации отказа�
лись прокомментировать возможность того, что
по итогам встречи Буша и Назарбаева могут быть
достигнуты договоренности о поставках амери�
канского оружия в Казахстан, включая продажу
американских вертолетов и патрульных катеров
для акватории Каспийского моря», – пишет газета
Financial Times. Отвечая на вопрос о возможности
подобных соглашений, неназванный по имени
официальный представитель министерства оборо�
ны США сообщил газете, что какую�либо инфор�
мацию он предоставить не может. США рассчиты�
вают на более глубокую интеграцию казахстан�
ских и американских вооруженных сил, в частно�
сти в области ПВО, систем связи и транспортных
средств.

Другой немаловажный аспект договоренностей
– энергетический. В ходе визита в США Нурсул�
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тан Назарбаев встретился с главами крупнейших
энергетических компаний Америки, в т.ч. – Ex�
xonMobil, Hulliburton и Access Industries, которые
заявили о своей заинтересованности в расшире�
нии активности в Казахстане. В ходе встречи пре�
зидента Республики Казахстан Нурсултана Назар�
баева и главы министерства энергетики США
Самюэля Бодмана были обсуждены вопросы стро�
ительства Транскаспийского трубопровода и ра�
звития мирного атома. Об этом сообщил вице�
премьер – министр экономики и бюджетного пла�
нирования Казахстана Карим Масимов. «По это�
му поводу будет сделано специальное заявление»,
– пообещал он. Проект Транскаспийского трубо�
провода (ТКТ) в обход России активно лоббирует�
ся США. Администрация Джорджа Буша выступа�
ла даже с предложением профинансировать рабо�
ты по составлению технико�экономического
обоснования сооружения ТКТ.

Сотрудничество с Соединенными Штатами,
обещает Казахстану не только новые инвестиции в
энергетику, но и ряд других политических эконо�
мических «бонусов». В совместном заявлении
президентов указывается, что США поддержива�
ют членство Казахстана в ВТО и что «обе стороны
обязуются обеспечить вывод Казахстана из�под
действия поправки Джексона�Вэника». Ряд ана�
литиков не исключает, что Астане удастся добить�
ся поддержки США по возможному председатель�
ству Казахстана в ОБСЕ в 2009г. Экспорт нефти и
газа из Казахстана в обход России и Ирана был за�
явлен в качестве «стратегического приоритета»
США в распространенном в начале сент. докладе
председателя сенатского комитета по иностран�
ным делам республиканца Ричарда Лугара. Этот
доклад был расценен как свидетельство того, что в
Белом Доме в отношении Казахстана возобладали
все�таки геополитические, а не идеологические
соображения. Основные причины, толкающие
Вашингтона на сближение с Астаной, по мнению
экспертов, – это потеря союзника в лице Узбеки�
стана, откуда в 2005г. был выдворен американский
контингент, а также усиливающееся соперниче�
ство за энергетические ресурсы Каспия между
влиятельнейшими странами мира. «Для Вашинг�
тона значение Казахстана еще более возросло по�
сле того, как в пред.г. более густонаселенный Уз�
бекистан при поддержке России изгнал со своей
территории базу ВВС США. Отношения Узбеки�
стана с Западом ухудшились в результате резкой
реакции США на подавление отчаянного восста�
ния в г.Андижане, в ходе которого погибли сотни
чел.», – признает в опубликованной The Washing�
ton Times статье старший научный сотрудник фон�
да Heritage Ариэль Коэн.

Смягчению некогда критичной позиции США
в отношении Казахстана способствовало и недав�
нее заявление Астаны о готовности присоединить�
ся к проекту нефтепровода Баку�Тбилиси�Джей�
хан, который, после торжественного открытия в
июле этого года, фактически не работает. Пока что
речь идет о 3 млн.т. казахстанской нефти, которые
из порта Актау будут доставлять в Баку танкерами.
Однако в дальнейшем объемы казахстанского эк�
спорта по БТД планируется увеличить до 10�25
млн.т. Назарбаев зарекомендовал себя как «срав�
нительно умеренный лидер на общем среднеази�
атском фоне», а также разрешил пролет над терри�
торией своей страны направляющихся в Афгани�

стан самолетов НАТО и направил роту своих сол�
дат в Ирак. На этом фоне не удивительно, что тя�
нущееся уже не первый год судебное разбиратель�
ство по поводу взяток американских бизнесменов
казахстанскому руководству – так называемое де�
ло «казахгейт» – оставлено практически без вни�
мания.

«Заигрывания» Буша «с коррумпированным
диктатором» многими воспринимаются как бли�
зорукие. …Назарбаев не испытал на себе никаких
последствий отказа от продвижения демократии.
Вместо этого его чествуют как ценного союзника.
Белый дом проигнорировал даже тот факт, что фе�
деральная прокуратура США обвинила Назарбае�
ва в получении взяток в 78 млн.долл. И это малая
часть того состояния, которое накопил казахский
президент и его семья», – с возмущением замечает
The Washington Post. Действительно, как признает
Los Angeles Times, «демократизаторский пыл Буша
остывает, когда речь идет о важных нефтяных го�
сударствах». Однако, по мнению издания, это
вполне оправданно: «немногие страны имеют та�
кое же стратегическое значение для Соединенных
Штатов, как Казахстан».

«Это страна с мусульманским большинством,
отправившая войска в Ирак и открывшая свое воз�
душное пространство для самолетов США во вре�
мя вторжения в Афганистан. Это модель ядерного
разоружения: страна согласилась на уничтожение
ракет, унаследованных от бывшего Советского Со�
юза», – перечисляет издание достижения Астаны.
«Да, в Казахстане есть нефть. Много нефти. Россия
и Китай покупают столько, сколько могут унести,
и это же хотят делать Европа и США. У американ�
ских компаний, среди которых и Halliburton, в этой
стране большие вложения, но китайцы, итальян�
цы, британцы и голландцы вложили уже не мень�
ше. Может быть, и Соединенным Штатам следова�
ло бы быть поактивнее?», – отмечает в The
Washington Post С. Фредерик Стар, председатель
Института Центральной Азии и Кавказа при Шко�
ле фундаментальных международных исследова�
ний Университета им. Джонса Хопкинса. По мне�
нию эксперта, если вопрос о так называемом «де�
фиците демократии» в Казахстане станет опреде�
ляющим в отношениях Вашингтона и Астаны, «ка�
захская нефть потечет в Китай и другие страны, ко�
торые спокойно платят по счетам и не задают лиш�
них вопросов». РИА «Новости», 30.9.2006г.

– США поддерживают намерение Казахстана
возглавить ОБСЕ, сообщил в Вашингтоне ми�
нистр иностранных дел республики Касымжомарт
Токаев, комментируя итоги визита в Соединен�
ные Штаты президента Нурсултана Назарбаева.
«На эту тему (председательство Казахстана в ОБ�
СЕ) накануне визита Н.Назарбаева в США у меня
были очень интенсивные переговоры с госсекре�
тарем США Кондолизой Райс в Нью�Йорке. Пре�
зидент Н.Назарбаев поднял этот вопрос на перего�
ворах с американскими руководителями», – сооб�
щил К.Токаев. «Я бы не сказал, что американская
сторона скептически относится к идее председа�
тельства Казахстана в ОБСЕ. Американская сто�
рона приветствует председательство нашей стра�
ны в ОБСЕ, другое дело – в каком году. Этот во�
прос является предметом дальнейших консульта�
ций с американской стороной, как впрочем и с
другими государствами�членами ОБСЕ», – отме�
тил глава МИД Казахстана.
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«Идея председательства Казахстана в ОБСЕ
никем не отвергается, Казахстан всеми считается
достойным государством в нашем регионе, да и в
целом на постсоветском пространстве, быть пред�
седателем, руководителем ОБСЕ», – подчеркнул
дипломат. «Хотел бы обратить внимание, что ни
одна из стран постсоветского пространства пока
не удостаивалась такой чести», – сказал он. Казах�
стан предложил свою кандидатуру в качестве
председателя ОБСЕ на 2009г. Ожидается, что ре�
шение ОБСЕ по этому вопросу будет принято в
конце нынешнего года. Интерфакс, 30.9.2006г.

– Визит президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева в Вашингтон выводит отношения рес�
публики и США на новый уровень стратегическо�
го партнерства, заявил глава МИД Казахстана Ка�
сымжомарт Токаев.

Комментируя итоги визита президента Казах�
стана в США, К.Токаев сказал: «Мне как мини�
стру иностранных дел довелось сопровождать пре�
зидента практически во всех состоявшихся в годы
независимости визитов в США. И без всякого
преувеличения я должен сказать, что это особый
визит. Мы выводим отношения с США на новый
уровень стратегического партнерства». «Именно
сейчас, когда международные отношения вступи�
ли в критическую фазу, когда обострились регио�
нальные конфликты, когда постепенно расширя�
ется круг стран, обладающих ядерным оружием,
когда обсуждается проблема Ирана, когда ситуа�
ция в Ираке еще далека от нормализации, положе�
ние в Афганистане тоже нестабильно, здесь, в
США, признают Казахстан в качестве стратегиче�
ского партнера в центрально� азиатском регионе»,
– сказал министр.

Отметил глава МИД Казахстана, в совместном
заявлении, принятом по итогам казахстанско�
американских переговоров на высшем уровне,
сказано, что «США приветствует вовлечение Ка�
захстана в развитие государств Евразии, Афгани�
стана». «Т.е. вопрос ставится гораздо шире, приз�
нается лидирующая роль Казахстана не только не�
посредственно в центрально�азиатском регионе,
но и в широком геополитическом и географиче�
ском масштабе. Это очень важно», – подчеркнул
К.Токаев. «В ходе визита подписаны очень важ�
ные соглашения, связанные с сотрудничеством в
области сельского хозяйства, транспорта и комму�
никаций», – сообщил министр.

«Но я бы обратил особое внимание на заключи�
тельный документ – совместное заявление, где
американская сторона высоко оценивает усилия
Казахстана по поддержанию и развитию межкон�
фессионального диалога, дает высокую оценку со�
стоявшемуся недавно в Астане Второму съезду ли�
деров мировых и традиционных религий», – отме�
тил глава МИД. Также, по его словам, американ�
ская сторона очень высоко отзывается о совеща�
нии по взаимодействию и мерам доверия в Азии.
Данное совещание инициировано Н.Назарбае�
вым.

«Американская сторона также дает очень высо�
кую оценку политике Казахстана в области нера�
спространения, и конечно же, высказывает свою
поддержку вступлению Казахстана во Всемирную
торговую организацию», – добавил К.Токаев. Он
акцентировал внимание на протокольных нюан�
сах этого визита. «Казахстанская делегация была
размещена не в гостинице, а в гостевой резиден�

ции Блэр�хаус, что говорит о высоком уровне
обеспечения визита с американской стороны», –
сказал министр.

Он напомнил также, что президент Казахстана
помимо ланча и переговоров с вице�президентом
США Ричардом Чейни провел переговоры с пре�
зидентом Джорджем Бушем, и также разделил с
ним ланч, что, как отметил, глава казахстанского
МИД, по американским стандартам «является
проявлением высокого уважения к гостю». Ны�
нешний официальный визит Н.Назарбаева в
США состоялся 26�29 сент. Интерфакс,
30.9.2006г.

– Общая стоимость контрактов и соглашений,
подписанных между США и Казахстаном, исчи�
сляется миллиардами долларов. Об этом сообщил
вице�премьер – министр экономики и бюджетно�
го планирования Казахстана Карим Масимов, со�
провождающий президента Нурсултана Назарбае�
ва в его поездке в США.

По словам вице�премьера, в рамках визита в
Вашингтон президента Н.Назарбаева подписаны
соглашение о сотрудничестве между министер�
ствами транспорта Казахстана и США, контракт
на 650 млн.долл. между корпорацией General Elec�
tric и казахской железнодорожной компанией
«Казахстан темир жолы» (КТЖ), соглашение меж�
ду правительством Казахстана и крупным почто�
вым перевозчиком Federal Express по вопросу ис�
пользования г Алма�Ата как транспортного цен�
тра в Средней Азии.

C американскими партнерами обсуждался и
вопрос использования Алма�Аты как региональ�
ного финансового центра. К.Масимов напомнил,
что ведутся переговоры по привлечению бывшего
президента Всемирного банка Джеймса Вулфен�
сона в качестве руководителя этого проекта и со�
ветника президента Казахстана. Кроме того, в хо�
де переговоров с американцами обсуждались во�
просы, связанные с потенциальными инвестиция�
ми Казахстана в Афганистан.

К.Масимов рассказал, что Н.Назарбаев провел
переговоры с министром энергетики США Сэмю�
елом Бодманом, на которых обсуждались вопросы
энергетического сотрудничества. К «новому типу
взаимоотношений» в этой области вице�премьер
отнес развитие мирного атома. В этой связи он
упомянул о сотрудничестве двух стран по переводу
высокообогащенного урана в низкообогащенный
в поселке Алатау под Алма�Атой. На встрече с
С.Бодманом также шел разговор о деятельности
американских компаний в энергетическом секто�
ре Казахстана и о возможных путях транспорти�
ровки углеводородов на внешние рынки.

На вопрос, обсуждался ли в ходе переговоров с
С.Бодманом проект сооружения транскаспийско�
го газопровода в обход России, который активно
лоббируется в последнее время правительством
США, К.Масимов ответил утвердительно. «Одна�
ко, – заметил он, – пока никакого окончательно�
го решения не принято. – Сейчас идут совместные
изучения, обсуждения». Вместе с тем вице�пре�
мьер добавил, что «когда будет принято соответ�
ствующее решение, будет и специальное заявле�
ние по данному вопросу».

Отдельная встреча у Н.Назарбаева состоялась с
министром торговли США Карлосом Гутьерре�
сом. Она была главным образом посвящена перс�
пективам вступления Казахстана во Всемирную
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торговую организацию (ВТО). В этом направле�
нии имеются ряд нерешенных проблем, в частно�
сти, в области сельского хозяйства. Тем не менее,
К.Масимов заявил, что «со стороны американско�
го правительства была выражена заинтересован�
ность в скорейшем решении вопроса» по ВТО.
Прайм�ТАСС, 29.9.2006г.

– По итогам состоявшихся в Белом доме пере�
говоров президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев и президент США Джордж Буш подписали
совместное заявление, закрепив тем самым наме�
рения двух стран развивать стратегическое парт�
нерство. «Мы объявляем о нашем намерении и да�
лее развивать наше стратегическое партнерство
путем укрепления стратегических диалогов по
энергетике, военному сотрудничеству, торговле и
инвестициям и демократизации», – говорится в
заявлении, распространенном сегодня по итогам
встречи лидеров двух стран.

Стороны договорились расширять совместную
деятельность «по обеспечению развития энергети�
ческих ресурсов». «Наше энергетическое партнер�
ство будет содействовать участию американских
компаний в разработке резервов Казахстана, в том
числе в развитии ядерной энергетики», – говорит�
ся в документе. «Наши страны обязуются активи�
зировать общие усилия по расширению глобаль�
ных источников энергии, и будут искать новые
возможности доставки этих ресурсов на междуна�
родные рынки», – отмечается в тексте.

Президенты Казахстана и США выразили на�
мерение углублять сотрудничество в борьбе с меж�
дународным терроризмом и распространением
оружия массового уничтожения. Лидеры госу�
дарств договорились об усилении сотрудничества
«в целях укрепления региональной безопасности,
экономической интеграции и восстановления Аф�
ганистана и Ирака». «Мы привержены углубле�
нию сотрудничества в целях содействия взаимопо�
ниманию и безопасности в мире», – говорится в
заявлении.

Казахстан и США продолжат сотрудничество в
рамках контртеррористических и миротворческих
операций, как на двусторонней основе, так и в
рамках программы НАТО «Партнерство во имя
мира». «США поддерживают усилия Казахстана
по продвижению демократии, укреплению рели�
гиозных свобод и поддержке гражданского обще�
ства в Казахстане», – говорится в тексте докумен�
та. Со своей стороны Казахстан готов предпри�
нять в рамках закона необходимые шаги для функ�
ционирования американских и других междуна�
родных неправительственных организаций, кото�
рые оказывают содействие по продвижению этих
целей в Казахстане.

«Мы объявляем о нашей совместной привер�
женности укреплению независимости, суверени�
тету, безопасности и развитию демократических
институтов региона, обеспечению их устойчивого
развития и процветания», – подчеркивается в до�
кументе. Соединенные Штаты поддерживают уси�
лия Казахстана по вступлению во Всемирную тор�
говую организацию, признавая, что «соглашение о
доступе на рынки будет способствовать свободной
торговле и внесет вклад в продолжающуюся мо�
дернизацию экономики Казахстана». В тексте так�
же говорится, что в ближайшие месяцы США на�
правят группу экспертов в Казахстан «для продол�
жения этой совместной работы».

Казахстан и США намерены расширять куль�
турное и гуманитарное сотрудничество, включая
обмен студентами. «Мы также намерены укре�
плять научно�техническое сотрудничество между
исследователями и студентами в университетах,
исследовательских институтах и частном секторе»,
– говорится в тексте. «Мы выражаем твердую уве�
ренность, что расширенное стратегическое парт�
нерство наших стран будет способствовать безо�
пасности, процветанию и развитию демократии в
XXI веке», – подчеркивается в документе. KZ�to�
day, 29.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
на состоявшейся в Белом доме (Вашингтон) встре�
че с главой США Джорджем Бушем заверил, что
Казахстан всегда будет другом Соединенных Шта�
тов Америки, передает агентство со ссылкой на
пресс�службу главы республики. «Казахстан всег�
да будет другом США, которые еще на заре неза�
висимости дал нашей стране гарантии безопасно�
сти», – сказал Н. Назарбаев в ходе часовой беседы.

«Наше сотрудничество в области экономики,
энергетики, политики сделали нас очень близки�
ми партнерами, – отметил президент, – и мы бу�
дем продолжать развивать сотрудничество по всем
наработанным направлениям». «США – самый
крупный инвестор казахстанской экономики, од�
на треть инвестиций, привлеченных в страну –
американские», – отметил Н. Назарбаев.

Джордж Буш заявил, что для него «было честью
поприветствовать президента Казахстана вновь в
Овальном кабинете». «Он был здесь, когда прези�
дентом был мой отец», – напомнил президент
США. Американский лидер сообщил, что очень
внимательно следит за развитием Казахстана, «с
того времени, когда он был в составе Советского
Союза и до настоящего времени, когда стал сво�
бодным государством». «Я благодарен вам, госпо�
дин президент, за ваше лидерство и добро пожало�
вать в Белый дом», – сказал президент США. «Мы
провели очень важную беседу. Мы обсудили наше
стремление нанести поражение экстремизму и
поддерживать тех, кто выступает за терпимость и
умеренность во всем мире», – сообщил Дж. Буш.
«Мы говорили о нашем общем стремлении обес�
печить вступление Казахстана во Всемирную тор�
говую организацию. Мы говорили о привержен�
ности к созданию институтов, которые позволят
свободам процветать», – добавил американский
лидер. KZ�today, 29.9.2006г.

– США поддерживают членство Казахстана во
Всемирной торговой организации, говорится в
совместном казахстанско�американском заявле�
нии, принятом в пятницу по итогам переговоров
президентов Казахстана и США Нурсултана На�
зарбаева и Джорджа Буша.

«Соединенные Штаты поддерживают членство
Казахстана во Всемирной торговой организации и
приветствуют усилия Казахстана по подготовке к
членству в ВТО, признавая, что соглашение о до�
ступе на рынки будет способствовать свободной
торговле и внесет вклад в продолжающуюся мо�
дернизацию экономики Казахстана», – говорится
в совместном заявлении. В нем отмечается, что
США направят группу экспертов в Казахстан в
предстоящие месяцы для продолжения этой сов�
местной работы. «Обе стороны обязуются способ�
ствовать выводу Казахстана из�под действия по�
правки Джексона�Вэника».
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В заявлении дана высокая оценка партнерству
Казахстана и США в энергетической сфере: «Мы
высоко оцениваем наше энергетическое партнер�
ство, которое помогло Казахстану войти в число
ведущих и надежных мировых поставщиков
углеводородного сырья. Соединенные Штаты
приветствуют недавнее присоединение Казахста�
на к трубопроводу Баку�Тбилиси�Джейхан, что
внесло ценный вклад в этот важный многосторон�
ний проект». «Наше энергетическое партнерство
будет содействовать участию американских ком�
паний в разработке резервов Казахстана, в т.ч. в
развитии ядерной энергетики», – сказано в доку�
менте.

В заявлении также говорится, что США «под�
держивают лидерство Казахстана в региональной
интеграции, включая его значительные инвести�
ции в Евразии и Афганистане». «Мы объявляем о
нашей совместной приверженности укреплению
независимости, суверенитету, безопасности и ра�
звитию демократических институтов в странах ре�
гиона, обеспечению их устойчивого развития и
процветания», – подчеркивается в документе.
«Признавая макроэкономические реформы и впе�
чатляющие экономические успехи Казахстана,
Соединенные Штаты будут продолжать содей�
ствовать трансформации Казахстана в сильное
экономически развитое государство», – говорится
в заявлении. США «поддерживают план Казахста�
на по вхождению в число 50 конкурентоспособ�
ных стран в соответствии со стратегией президен�
та Н.Назарбаева». Интерфакс, 29.9.2006г.

– В ходе встречи президента РК Нурсултана
Назарбаева и главы министерства энергетики
США Самюэля Бодмана обсуждены вопросы
строительства Транскаспийского трубопровода и
развития мирного атома. Об этом в ходе брифинга
журналистам сообщил вице�премьер – министр
экономики и бюджетного планирования РК Ка�
рим Масимов. «В ходе встречи обсуждались раз�
личные аспекты энергетического сотрудничества
и новое направление – развитие мирного атома в
Казахстане», – сказал К. Масимов. «По этому по�
воду будет сделано специальное заявление», –
подчеркнул он, добавив при этом, что речь идет о
программе по «переводу высокообогащенного
урана в низкообогащенный и ряде других проек�
тов по использованию мирного атома». «Также в
ходе встречи были обсуждены вопросы деятельно�
сти американских энергетических компаний в Ка�
захстане и пути транспортировки углеводородов
на внешние рынки», – сказал вице�премьер РК.

В ходе встречи президента РК и главы
минэнерго США обсуждался вопрос о строитель�
стве Транскаспийского трубопровода. «Пока ни�
какого решения не принято, идут совместные об�
суждения и консультации. По итогам будет сдела�
но специальное заявление», – пояснил К. Маси�
мов. KZ�today, 28.9.2006г.

– Сегодня в рамках визита президента РК Нур�
султана Назарбаева в США между правительством
РК, департаментом транспорта США и компанией
FedEx подписан ряд документов. Было подписано
соглашение между министерством транспорта и
коммуникаций и департаментом транспорта
США. Также были подписаны соглашения и про�
изошел обмен документами между компаниями
FedEx и правительством РК». В ходе подписания
обсуждался вопрос об использовании Алматы как

транспортного хаба, а также финансового центра
Центральной Азии. Ведутся переговоры с экс�
председателем Всемирного банка Джеймсом Вул�
фенсоном о том, чтобы он стал советником прези�
дента по развитию регионального финансового
центра Алматы (РФЦА).

«Также по поручению президента РК в ходе пе�
реговоров мы выступили с рядом инициатив по
развитию Алматы как центра IT�технологий. Парк
информационных технологий, который открыл
недавно Нурсултан Назарбаев, играет в данном
случае очень важную роль», – сказал К. Масимов.
Отвечая на вопрос журналистов о том, на какие
суммы сегодня были заключены соглашения, К.
Масимов сказал, что точную цифру назвать не мо�
жет, «но речь идет о многих миллиардах долла�
ров».

Также, по словам вице�премьера, в ходе встреч
был обсужден ряд инициатив, связанных со стра�
тегическим партнерством Казахстана и США. В
настоящее время, по мнению К. Масимова, «на�
блюдается большой прогресс в динамике и разви�
тии американско�казахстанских отношений». К.
Масимов сообщил, что в ходе встречи президента
РК и министра торговли США Карлоса Гутьерре�
са был обсужден вопрос о вступлении Казахстана в
ВТО. В данном вопросе правительство США вы�
ражает свою заинтересованность, пояснил он. KZ�
today, 28.9.2006г.

– 27 сент. в штаб�квартире ОБСЕ в Вене со�
стоялось заседание специального Постоянного
совета, в работе которого приняла участие казах�
станская делегации во главе с государственным се�
кретарем РК Оралбаем Абдыкаримовым. Об этом
агентству сообщили в пресс�службе министерства
иностранных дел РК.

В своем выступлении О. Абдыкаримов ознако�
мил аудиторию с деятельностью Государственной
комиссии по разработке и конкретизации демо�
кратических реформ в Казахстане, с задачами,
стоящими перед комиссией, а также проинфор�
мировал Постоянный совет о планах работы на
ближайшую перспективу. Госсекретарь также
обозначил цели, которые ставит перед собой Ка�
захстан в качестве председателя ОБСЕ в 2009г.

В ответных заявлениях представители России,
Финляндии, Армении, США, Канады, Норвегии
и других государств выразили поддержку работе
госкомиссии. Ими были высказаны рекоменда�
ции по дальнейшему развитию демократических
преобразований в Казахстане и приведению дей�
ствующего законодательства в соответствие со
стандартами ОБСЕ.

Накануне участники казахстанской делегации,
члены Государственной комиссии по разработке и
конкретизации демократических реформ – заме�
ститель руководителя администрации президента
Казахстана Маулен Ашимбаев, парламентарии
Куаныш Султанов, Дарига Назарбаева, Дарья
Клебанова, посол Казахстана при Юнеско Олжас
Сулейменов, лидер Партии патриотов Казахстана
Гани Касымов и уполномоченный по правам че�
ловека Болат Байкадамов провели в ОБСЕ бри�
финг, в рамках которого состоялся обмен мнения�
ми по проблематике политических преобразова�
ний в Казахстане.

Делегация провела встречи с председателем
Постоянного совета ОБСЕ Бертраном де Кром�
брюгге, представителем ОБСЕ по вопросам свобо�
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ды СМИ Миклошем Харасти, послом Великобри�
тании при ОБСЕ Колином Мунро, исполнитель�
ным директором международной Хельсинкской
федерации по правам человека Аароном Роудсом.
В рамках переговоров обсуждались перспективы
расширения партнерства Казахстана и ОБСЕ, а
также актуальные вопросы текущего сотрудниче�
ства РК с этой международной организацией. KZ�
today, 28.9.2006г.

– Приоритетными сферами сотрудничества
США и Казахстана должны стать экономические
отношения, вопросы развития демократии и со�
блюдения прав человека в республике, а также
глобальной безопасности и борьбы с террориз�
мом, считают американские конгрессмены. Они
заявили об этом журналистам после встречи в
среду вечером в Вашингтоне с президентом Ка�
захстана Нурсултаном Назарбаевым, который
находится в Соединенных Штатах с официаль�
ным визитом. Во встрече приняли участие пред�
ставители конгресса и сената США, сообщили в
пресс�службе главы Казахстана. «Мы (США и
Казахстан) должны сотрудничать друг с другом в
области экономики, соблюдения прав человека и
в сфере безопасности», – сказал журналистам по�
сле встречи американский сенатор Сэм Браун�
бек.

Он отметил, что в Казахстане «экономический
рост должен быть не только в области добычи
углеводородных ресурсов, но и в других отраслях».
Он выразил надежду, что разработанный им и
представленный в Конгресс США законопроект о
стратегии развития Шелкового пути будет способ�
ствовать достижению этой цели и дальнейшему
развитию казахстанско�американских отноше�
ний. «Казахстан является движущей силой эконо�
мического роста в Центральной Азии», – подчер�
кнул он.

Со своей стороны конгрессмен Джим Сакстон,
отвечая на вопрос агентства «Интерфакс�Казах�
стан», отметил, что, во�первых, для США и Казах�
стана важно сотрудничество в экономической
сфере, во�вторых, «обеспечение глобальной безо�
пасности и борьба с глобальными угрозами, кото�
рые угрожают каждой стране во всем мире». Ана�
логичного мнения придерживаются конгрессме�
ны Дэррел Айсса, Крис Кэннон и Роберт Адер�
холт, о чем они заявили журналистам после встре�
чи с Н.Назарбаевым.

В свою очередь сенатор Мэри Ландрье, также
участвовавшая во встрече с Н.Назарбаевым, в бе�
седе с журналистами отметила прогресс Казахста�
на в реализации гендерной политики. «Как жен�
щина�конгрессмен я была впечатлена стремлени�
ем господина Назарбаева к образованию женщин,
к тому, чтобы женщины в полной мере участвова�
ли в жизни общества для того, чтобы сделать это
общество прогрессивным», – сказала она. Сена�
тор добавила, что удочеренная ею девочка из Ка�
захстана «является лучшим другом» ее родной до�
чери, и поэтому М.Ландрье, по ее признанию,
«каждый день вспоминает о Казахстане как о пре�
красной стране». Все американские конгрессмены
отметили успехи Казахстана за годы независимо�
сти (республика обрела суверенитет в 1991г.).
Н.Назарбаев находится с официальным визитом в
США с 26 сент. На 29 сент. запланирована его
встреча с президентом США Джорджем Бушем.
Интерфакс, 28.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
встретился в резиденции «Блэр Хаус» в Вашингто�
не с членами конгресса США, сообщили в пресс�
службе главы республики в четверг. «Я очень рад
видеть своих старых и новых друзей. Со времени
нашей последней встречи в «Блэр Хаусе» в Казах�
стане произошли глубокие изменения. Изменился
не только Казахстан, но и динамика казахстанско�
американского партнерства. Я с удовлетворением
отмечаю, что отношения стратегического парт�
нерства между нашими странами достигли каче�
ственного уровня и высокого доверия» – отметил,
открывая встречу, Н.Назарбаев, слова которого
приводит пресс�служба.

По данным пресс�службы, один из самых авто�
ритетных и уважаемых членов конгресса США
Т.Лантос вручил Н.Назарбаеву Резолюцию палаты
представителей конгресса США № 905, содержа�
щую поздравления Казахстана с 15�летием с мо�
мента закрытия второго крупнейшего в мире ядер�
ного полигона – Семипалатинского ядерного ис�
пытательного полигона. «В этой Резолюции особо
отмечено, что «лидерство Казахстана и сотрудни�
чество с Соединенными Штатами в сфере нера�
спространения являются моделью для других
стран», – отметили в пресс�службе.

По данным пресс�службы, сопредседатель аме�
рикано�казахстанской межпарламентской группы
дружбы, конгрессмен от штата Флорида Р.Векслер
вручил Н.Назарбаеву флаг США, который подни�
мался над зданием Капитолия Соединенных Шта�
тов в честь визита президента Казахстана 27 сент.
Президент Казахстана прибыл из Портсмута в Ва�
шингтон, где состоятся его основные мероприя�
тия в рамках официального визита в США, во вто�
рой половине дня в среду (в ночь на четверг по
времени Астаны). Интерфакс, 28.9.2006г.

– Товарооборот между Казахстаном и Испани�
ей в этом году может достичь отметки 1 млрд.долл.
Об этом было заявлено на встрече президента РК
Нурсултана Назарбаева с королем Испании Хуа�
ном Карлосом I, передает агентство со ссылкой на
МИД РК.

В ходе переговоров стороны обсудили состоя�
ние двусторонних отношений, а также возможно�
сти и перспективы их дальнейшего развития. Бы�
ло подчеркнуто, что сотрудничество развивается
достаточно успешно и отличается хорошей дина�
микой.

В сообщении внешнеполитического ведомства
отмечается, что в оценке актуальных международ�
ных проблем констатирована схожесть позиций
сторон. Испания еще раз высказала свою под�
держку кандидатуре Казахстана на пост председа�
теля ОБСЕ в 2009г. и отметила особую значимость
итогов II Съезда лидеров мировых и традицион�
ных религий, идеология и принципы которого со�
звучны испанской инициативе об Альянсе циви�
лизаций. Сотрудничество в рамках этих важных
инициатив, по мнению сторон, востребовано в со�
временном мире.

Были затронуты также вопросы сотрудничества
в гуманитарной сфере. Достигнута договорен�
ность о создании в Казахстане в ближайшем буду�
щем Центра Института Сервантеса.

Встреча прошла в дружественной и теплой ат�
мосфере, еще раз показавшей высокую степень
взаимопонимания и доверия между двумя страна�
ми. Король Испании со своей стороны подтвердил
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намерение посетить Казахстан с официальным
визитом. KZ�today, 27.9.2006г.

– Президент Казастана Нурсултан Назарбаев,
прибывший с визитом в США, был встречен в аэ�
ропорту Портсмута (штат Нью Гемпшир) мэром
города Стивом Марчандом и главой департамента
ресурсов и экономического развития правитель�
ства штата Нью Гемпшир Джорджем Болдом, ко�
торые вручили казахскому лидеру памятный пода�
рок – банку кленового сиропа, которым знаменит
этот американский штат. «Пусть у него останется
приятный привкус от посещения нашего штата»,
– собщил Болд газете «Портсмут гералд».

Из аэропорта Портсмута Назарбаев на автома�
шине поздно вечером во вторник проследовал в
соседний штат Мэн, где в фамильной усадьбе «Уо�
кер�поинт» на берегу Атлантического океана под
Кеннебанкпортом (штат Мэн) его принял экс�
президент США и отец нынешнего главы Белого
дома Джордж Буш�старший с супругой, бывшей
первой леди США Барбарой Буш. По данным те�
лекомпании «Фокс», отужинав и переночевав в го�
стях у Буша�старшего, Назарбаев до конца дня в
среду прибудет в Вашингтон, где в пятницу в Бе�
лом доме его будет принимать Буш�младший.

Как сообщают американские СМИ, в течение
вечера среды и всего дня в четверг президент Ка�
захстана проводит целый ряд встреч с руковод�
ством американской администрации, включая ви�
це�президента США Ричарда Чейни, министра
торговли США Карлоса Гутиерреса, министра
энергетики США Сэма Бодмана, директора ЦРУ
Майкла Хэйдена и других. В программе пребыва�
ния Назарбаева стоят также встречи с президен�
том Всемирного банка Полом Вулфовицем, посе�
щение Конгресса США и ужин с медиа�магнатом
и мультимиллирдером Тедом Тернером, возгла�
вляющим фонд «Инициатива по сокращению
ядерной угрозы».

Визит казахского лидера вызывает повышен�
ный интерес в политических кругах США, но за
день до прибытия Назрабаева в Вашингтон из�
вестный американский сенатор�демократ, заме�
ститель руководителя сенатского комитета по во�
оруженным силам Карл Левин неожиданно высту�
пил на заседании сената с критикой решения
Джорджа Буша принять президента Назарбаева в
Белом доме. Левин напомнил, что окружной феде�
ральный суд в Нью�Йорке рассматривает дело по
иску министерства юстиции и генеральной проку�
ратуры США против американского бизнесмена
Джеймса Гиффена, обвиняемого американскими
властями в том, что он дал взятку Назарбаеву в 78
млн.долл. «Печально и вызывает сожаление то,
что, несмотря на это обвинительное заключение,
администрация принимает на этой неделе госпо�
дина Назарбаева в Белом доме», – заявил сенатор
Левин. РИА «Новости», 27.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
прибывает в США. Как ожидается, Назарбаева
примет в Белом Доме Джордж Буш. Как заявил на�
кануне визита пресс�секретарь главы казахстан�
ского государства Мухтар Кул�Мухаммед, визит
призван поднять на более высокий уровень двус�
тороннее сотрудничество. «Визит окажет благо�
приятное воздействие на экономическую и поли�
тическую модернизацию нашей страны», – счита�
ет пресс�секретарь. «США – это самый крупный
иностранный инвестор в Казахстане. Общий

объем инвестиций в экономику нашей страны
превышает 12 млрд.долл., что составляет одну
треть всех иноинвестиций в экономику республи�
ки», – сообщил Кул�Мухаммед. По его данным,
объем товарооборота между двумя странами в
2005г. по сравнению с 2004г. увеличился почти
вдвое, достигнув 1,8 млрд.долл. В Казахстане дей�
ствуют 374 предприятия с участием американско�
го капитала и 91 представительство американских
компаний.

Назарбаев ранее сообщил, что главной темой
переговоров президентов США и Казахстана ста�
нет экономика. «Казахстан работает над вступле�
нием в ВТО, осуществляет индустриальную про�
грамму, работает над вхождением в число 50 наи�
более конкурентоспособных стран. Все эти вопро�
сы станут предметом наших переговоров», – ска�
зал президент в Астане. По его словам, США были
одним из первых государств Запада, которые
признали независимость Казахстана, 12 лет назад
лидеры двух стран подписали стратегическое со�
глашение о партнерстве. «Сейчас настает такое
время, когда на совершенно другой уровень мож�
но поднять наши отношения», – подчеркнул На�
зарбаев. РИА «Новости», 26.9.2006г.

– Соединенные Штаты рассматривают Казах�
стан в качестве достойного и надежного партнера
как в регионе Центральной Азии, так и на между�
народной арене, заявила вчера государственный
секретарь США Кондолиза Райс в ходе перегово�
ров с министром иностранных дел РК Касымжо�
мартом Токаевым в Нью�Йорке, передает агент�
ство со ссылкой на пресс�службу МИД РК.

В ходе встречи основное внимание было уделе�
но содержанию официального визита президента
РК Нурсултана Назарбаева в США. К. Райс отме�
тила важность данного визита с точки зрения
дальнейшего развития многогранного сотрудни�
чества между нашими странами. Госсекретарь
подчеркнула, что Казахстан под руководством Н.
Назарбаева достиг впечатляющих успехов в деле
укрепления государственности, а также в осущест�
влении эффективной политической и социально�
экономической модернизации.

В свою очередь К. Токаев выразил уверенность,
что предстоящий визит придаст новый импульс
углублению стратегического партнерства между
двумя государствами.

В ходе беседы дипломаты подробно обсудили
ряд актуальных вопросов двустороннего взаимо�
действия, а также расширения сотрудничества по
проблемам обеспечения стабильности и безопас�
ности в Центрально�Азиатском регионе. В связи с
этим К. Райс с признательностью отметила весо�
мый вклад Казахстана в восстановление мира в
Ираке и стабилизацию ситуации в Афганистане,
подчеркнув необходимость вовлечения этой стра�
ны в региональные интеграционные процессы.

К. Токаев подтвердил твердую приверженность
руководства Казахстана содействовать рекон�
струкции Афганистана как в формате двусторон�
него сотрудничества, так и в рамках многосторон�
них усилий, включая поощрение инвестиций в
афганскую экономику. KZ�today, 26.9.2006г.

– Объем торговли между Казахстаном и Кореей
в ближайшее время превысит 1 млрд.долл. Такое
мнение сегодня в ходе бизнес�форума с участием
представителей крупного и среднего бизнеса двух
стран высказал вице�министр торговли, инду�
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стрии и энергетики Кореи Ли Вон Гуль. «Товароо�
борот Казахстана и Кореи продолжает находиться
на уровне 500 млн.долл., а экспорт и импорт обеих
стран резко растут. Я уверен, что объем торговли в
скором будущем превысит 1 млрд.долл.», – под�
черкнул вице�министр.

«Объем инвестиций Кореи в Казахстан на ко�
нец июля 2006г. составил 5 млн. 320 тыс.долл., это
на 83 проекта, а инвестиции Казахстана в Корею
–1 млн. 900 тыс.долл. на 27 проектов», – сообщил
Ли Вон Гуль. По его мнению, показатель взаим�
ных инвестиций «пока неудовлетворительный, но
ожидается большой рост».

«Несмотря на сравнительно короткую историю
наших отношений, наблюдается быстрое сближе�
ние Казахстана и Кореи», – сказал он. «За корот�
кий период в двусторонних отношениях достигнут
большой прогресс в торговле, инвестициях и дру�
гих сферах», – добавил представитель Республики
Корея.

Товарооборот между странами в 2005г. соста�
вил 443,6 млн.долл. Основными статьями экспор�
та РК являются сырьевые материалы: феррохром,
уран, сталь и металлопрокат, золото, серебро, нат�
риевые соединения и другие. В РК зарегистриро�
вано 110 компаний с участием корейского капита�
ла, в том числе 48 СП, 62 представительства. KZ�
today, 23.9.2006г.

– Южная Корея поддерживает инициативу Ка�
захстана о его председательствовании в ОБСЕ в
2009г. Об этом сегодня на брифинге после встречи
с главой правительства РК Даниалом Ахметовым
сообщила премьер�министр Кореи Хан Мен Сук.
«Корейская сторона, являясь азиатским партне�
ром по сотрудничеству в ОБСЕ, приветствует ини�
циативу Казахстана выставить кандидатуру на
пост председателя ОБСЕ в 2009г.», – сказала Хан
Мен Сук.

Официальный Сеул также поддерживает ско�
рейшее вступление Казахстана во Всемирную тор�
говую организацию. «Корейская сторона поддер�
жала скорейшее вступление Казахстана в ВТО, и
казахстанская сторона выразила благодарность
Корее за своевременное завершение перегово�
ров», – отмечено в совместном заявлении пре�
мьер�министров обеих стран.

Согласно заявлению, Южная Корея поддер�
живает стремление Казахстана стать полноправ�
ным членом регионального форума АСЕАН и по�
ложительно оценивает позитивную роль Казах�
стана в укреплении межрегиональной безопасно�
сти и сотрудничества между Центральной Азией
и Азиатско�Тихоокеанским регионом. KZ�today,
22.9.2006г.

– Глава Казахстана принял приглашение посе�
тить Южную Корею в следующем году, сообщила
сегодня на брифинге после встречи с Нурсултаном
Назарбаевым премьер�министр Кореи Хан Мен
Сук, прибывшая в Казахстан с визитом. Хан Мен
Сук также сообщила, что во время беседы с Нур�
султаном Назарбаевым стороны договорились
развивать отношения двух стран «не только в
области энергетики и минеральных ресурсов, но и
в других сферах». «И поднять наши взаимоотно�
шения на новый уровень», – пояснила она.

В рамках визита премьер�министра Кореи в
Казахстан в Алматы состоится бизнес�форум по
информационно�коммуникационным техноло�
гиям. «Основная идея форума – презентация по�

литики Республики Кореи в области ICT и предо�
ставление информации о действующем уровне ра�
звития информационных технологий в Корее», –
пояснили организаторы. Целью проведения фору�
ма является дальнейшее укрепление деловых свя�
зей между бизнесменами двух стран и возмож�
ность реализации совместных инвестиционных
проектов. KZ�today, 22.9.2006г.

– Компания Shell заключит крупный контракт
на разработку нового месторождения в Казахста�
не. Об этом сегодня на брифинге после официаль�
ной церемонии вручения верительных грамот гла�
ве государства Нурсултану Назарбаеву сообщил
посол Королевства Нидерландов Клаас ван дер
Темпель. По словам дипломата, «товарооборот
между нашими странами составляет 550 млн. ев�
ро». «В 2005г. Нидерланды были инвестором но�
мер один в Республике Казахстан», – подчеркнул
К. ван дер Темпель.

Он также сообщил, что в ходе встречи с прези�
дентом РК обсуждалась инициатива Казахстана о
председательствовании в ОБСЕ в 2009г. «Нидер�
ланды позитивно относятся к данной инициати�
ве», – заявил посол. «И мы ожидаем, что, когда
амбиция действительно будет реализована в
жизнь, Казахстан будет уважать свои обязатель�
ства в качестве председателя и будет обеспечи�
вать дальнейший прогресс в сфере прав человека
и демократизации», – заключил он. KZ�today,
21.9.2006г.

– Казахстан известен в Латинской Америке как
успешное государство с динамично прогресси�
рующей экономикой и рациональной внешней
политикой, сообщил министр иностранных дел
Аргентины Хорке Энрико Тайана в ходе встречи с
главой МИД Казахстана Касымжомартом Токае�
вым, передает специальный корреспондент агент�
ства.

В ходе беседы со своим аргентинским коллегой
К. Токаев обсудил перспективы двустороннего со�
трудничества, вопросы взаимодействия в рамках
ООН и ее структурных подразделениях, а также
вопросы организации контактов на высшем поли�
тическом уровне.

В тот же день казахстанская делегация приняла
участие в Совещании высокого уровня ООН по
программе действий для наименее развитых стран
на 2001 �10гг.

Программа визита министра иностранных дел
Казахстана носит насыщенный характер. Как со�
общалось ранее, глава казахстанской делегации
выступит на общих дебатах 61 сессии генеральной
ассамблеи ООН, других мероприятиях высокого
уровня, в числе которых конференция по межре�
лигиозному диалогу и сотрудничеству за мир; ми�
нистерские встречи стран�участниц Азиатского
диалога сотрудничества и Организации «Ислам�
ская конференция». К. Токаев примет участие в
ежегодном форуме глобальной инициативы
Клинтона, а также выступит перед членами На�
ционального комитета по вопросам американской
внешней политики и Азиатского общества.

Запланировано 30 встреч и переговоров мини�
стра иностранных дел Казахстана с главами вне�
шнеполитических ведомств государств – членов
ООН и руководителями различных международ�
ных организаций. KZ�today, 19.9.2006г.

– Основная причина невыполнения Казахста�
ном положений международных конвенций ООН
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о правах ребенка, о статусе беженцев и о ликвида�
ции всех форм расовой дискриминации состоит в
несовершенстве национального законодатель�
ства, которое зачастую является неэффективным
или бездействующим. Такой вывод озвучили на
пресс�конференции в Алматы представители ра�
бочих групп НПО, проводившие мониторинг со�
блюдения в республике этих конвенций.

По мнению председателя Детского фонда РК
Эльвиры Ватлиной, несмотря на то что Казахстан
ратифицировал Конвенцию ООН о правах ребен�
ка в июне 1994г., а в авг. принял закон «О правах
ребенка», механизмы и процедуры защиты прав
детей в государстве до сих пор не получили дол�
жного развития, правовая база все еще остается
неэффективной и практически бездействующей.
Существующие нормативно�правовые акты, регу�
лирующие правовой статус детей, в большинстве
случаев носят декларативный характер, в стране
отсутствует система ювенальной юстиции.

Проректор университета им. Д. Кунаева Каб�
дулсамих Айтхожин сообщил, что в мониторинге
по соблюдению РК Международной конвенции
ООН о ликвидации всех форм расовой дискрими�
нации нашли отражение проблемы национальных
меньшинств, в частности, получение образова�
ния, представительство нацменьшинств в органах
госуправления и местного самоуправления, их
участие в выработке культурно�образовательной
политики, проблема статуса и использования язы�
ков нацменьшинств. «В 2001г. был подготовлен
законопроект об этнокультурных объединениях в
РК, но этот закон так и не был принят, так же как
и закон об Ассамблее народов Казахстана. В рес�
публике отсутствует закон о национальных мень�
шинствах», – констатировал К. Айтхожин. Все эти
и многие другие вопросы, а также рекомендации
по совершенствованию государственной полити�
ки в этой сфере нашли отражение в данном отчете,
пояснил он.

Спикеры пресс�конференции пояснили, что
рабочие группы казахстанских НПО вели монито�
ринг по трем международным конвенциям с 2003г.
При этом они отметили, что работе над монито�
рингом мешала закрытость информации по боль�
шинству вопросов. В частности, при подготовке
отчетов рабочие группы НПО так и не смогли по�
лучить в госорганах достаточно полную информа�
цию об этническом составе республики, о правах
трудовых мигрантов.

Участники пресс�конференции напомнили,
что в 2007г. Казахстану предстоит отчитываться в
Комитете ООН по расовой дискриминации и в
Комитете по правам ребенка. KZ�today, 19.9.2006г.

– В 2007г. в Казахстане пройдет 63 сессия эоно�
мической и социальной комиссии ООН для стран
Азии и Тихого океана (Эскато). Об этом стало из�
вестно на состоявшейся накануне встрече в Нью�
Йорке министра иностранных дел РК Касымжо�
марта Токаева с заместителем генерального секре�
таря ООН – исполнительным секретарем (Эскато)
Ким Хак Су.

Как подчеркнул в ходе встречи Ким Хак Су,
выбор Казахстана в качестве места проведения та�
кого крупного международного мероприятия не
случаен. «Данное решение основано на признании
Азиатско�Тихоокеанским регионом впечатляю�
щих успехов Казахстана в проведении социально�
экономических и политических реформ, а также

создании одной из динамично развивающихся
экономик мира», – сказал он.

Ким Хак Су также выразил уверенность в том,
что Казахстан станет локомотивом ускоренного
экономического развития Центрально�Азиатско�
го региона.

Эскато, призванная содействовать социально�
экономическому развитию азиатских и тихооке�
анских стран, их сотрудничеству между собой и с
третьими странами, учреждена в 1947г. Ее членами
является 51 государство региона Азии и Тихого
океана. Предыдущая, 62 сессия Эскато состоялась
в апр. 2006г. в Джакарте (Индонезия). В 2007г. Эс�
като, крупнейшей региональной комиссии ООН,
исполняется 60 лет. KZ�today, 19.9.2006г.

– Вопросы расширения и укрепления сотруд�
ничества Республики Казахстан с Китайским бан�
ком развития (КБР) обсуждались сегодня на
встрече премьер�министра РК Даниала Ахметова с
президентом КБР Ченъ Юанем, передает агент�
ство со ссылкой на пресс�службу главы правитель�
ства.

Сегодня КБР финансирует один масштабный
проект в нашей стране – строительство Мойнак�
ской ГЭС. Как отметил глава правительства, Ка�
захстан начинает реализацию масштабных проек�
тов, в которых Китайский банк развития мог бы
принять участие. В частности, речь идет о строи�
тельстве электростанции в Экибастузе и линии
электропередачи до Синьцзян�Уйгурского авто�
номного района Китая, строительстве металлурги�
ческого завода в Павлодаре, а также автодороги от
Западного Казахстана до Кызылорды и далее до
станции Хоргос протяженностью 1029 км.

Учитывая перспективы сотрудничества, Д. Ах�
метов высказался о целесообразности открытия в
Казахстане представительства Китайского банка
развития.

В свою очередь президент КБР Чень Юань от�
метил, что у его страны также есть предложения по
работе на территории Казахстана. В качестве при�
мера он назвал строительство Международного
центра торговли на станции Хоргос. Китай заин�
тересован в поставках казахстанского зерна. KZ�
today, 18.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в понедельник принял участие в церемонии от�
крытия в центре Алма�Аты памятника «Тэуелсiз�
дiк таны» (Рассвет свободы) в память о декабрь�
ских событиях 1986г.

«Декабрьское событие, которое вывело моло�
дежь на площадь, было предвестником нашей не�
зависимости. Хотели этому дать окраску национа�
лизма, мне приходилось на политбюро (ЦК правя�
щей в то время компартии) защищать, что это не
так. Хотели сказать, что это межнациональное
столкновение. Ничего подобного не было! Это по�
казала история», – сказал глава государства, вы�
ступая на церемонии открытия памятника.

«Всего, чего хотела молодежь, � напомнил он, –
это справедливость для Казахстана, равенство,
братство и независимость».

Президент отметил, что «все эти 20 лет доказы�
вают, что наш народ, казахстанцы живут в един�
стве, понимая друг друга, чувствуя, что стабиль�
ность в стране, спокойствие в стране, добрые от�
ношения и равенство всех людей являются глав�
ным, что принесет нам успех, счастье и процвета�
ние».
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Н.Назарбаев заметил, что «именно декабрь
1986г. дал толчок национальному движению – как
на Кавказе, так и в Прибалтике».

В дек. 1986г. советским руководством было же�
стоко подавлено выступление алматинской моло�
дежи, протестовавшей против национальной по�
литики КПСС. Поводом для выступления стало
назначение в конце того года первым секретарем
ЦК компартии Казахстана Геннадия Колбина, до
того не работавшего в республике. Митинг был
жестоко подавлен силовыми структурами. Многие
молодые люди за участие в тех событиях были под�
вергнуты репрессиям, отчислены из вузов и техни�
кумов, потеряли работу. Все они были реабилити�
рованы в первые же годы независимого Казахста�
на.

Памятник сооружен по проекту казахстанского
архитектора и дизайнера Тимура Сулейменова.
Интерфакс, 18.9.2006г.

– Главной темой переговоров президентов
США и Казахстана во время предстоящего офи�
циального визита Нурсултана Назарбаева в США,
станут вопросы экономики, сообщил президент
Казахстана. «Мы будем обсуждать вопросы, ка�
сающиеся региона, политики и, главным образом,
экономики», – сказал Назарбаев на пресс�кон�
френции в Астане. «Особенно в свете того, что Ка�
захстан работаем над вступлением в ВТО, осу�
ществляет индустриальную программу, работает
над вхождением в число 50 наиболее конкурентос�
пособных стран. Все эти вопросы станут предме�
том наших переговоров», – указал президент. Он
отметил, что «из 50 млрд.долл. (иноинвестиций),
которые мы привлекли в Казахстан, одна треть
принадлежит американским компаниям». «Сей�
час настает такое время, когда на совершенно дру�
гой уровень можно поднять наши отношения», –
считает Назарбаев.

Он напомнил, что «США были одним из пер�
вых государств Запада, которые признали нашу
независимость». «Можно сказать, что эта страна
внесла большой вклад в становление нашей неза�
висимости», – сказал глава Казахстана. Он напом�
нил, что 12 лет назад главами США и Казахстана
было подписано стратегическое соглашение о
партнерстве. «С этих пор наши отношения никог�
да не прерывались», – подчеркнул Назарбаев. 29
сент. президент Казахстана начнет официальный
визит в США по приглашению Джорджа Буша.
РИА «Новости», 13.9.2006г.

– Возможности для взаимовыгодного сотруд�
ничества между Казахстаном и Германией в обла�
сти энергетики стали главной темой Дня герман�
ской экономики, который проводится восьмой
раз в Алма�Ате.

Как отметила в приветствии к участникам Дня
германской экономики парламентский госсекре�
тарь при министерстве экономики и технологии
Германии Дагмар Верль, Германия заинтересова�
на в диверсификации своего нефтегазового им�
порта и немецкая экономика готова интенсивнее
сотрудничать с Казахстаном в области обеспече�
ния энергией. «Открытие новых месторождений
на каспийском шельфе и строительство трубопро�
водов в сторону Западной Европы и в Китай под�
черкивают экономическое значение данного ре�
гиона», – отметила она.

По приведенной Дагмар Верль статистике, в
2006г. Казахстан добыл 61,9 млн. т. нефти и кон�

денсата. Было добыто 26 млрд.куб.м. газа. Откры�
тые в Казахстане месторождения нефти (Тенгиз и
Кашаган) являются самыми крупными за послед�
ние 5 лет.

В ходе Дня германской экономики, завтра, 14
сент., пройдет контактно�кооперационная биржа
предпринимателей Казахстана и Германии, орга�
низуемая Представительством германской эконо�
мики в Казахстане. По данным Министерства ин�
дустрии и торговли Республики Казахстан, предо�
ставленным казахстанской стороной с германски�
ми компаниями заключено 8 контрактов на предо�
ставление инвестиционных преференций на 63
млн. 353 тысячи 130 долл. Объем прямых инвести�
ций из Германии в Казахстан (1993�2005гг.) соста�
вил 552,9 млн.долл.США (1,4% к общему объему
прямых иноинвестиций). ИА Regnum, 13.9.2006г.

– Казахстан становится фактором энергетиче�
ской безопасности Европы и Азии, заявил сегод�
ня на пресс�конференции в Астане президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев. «Казахстан уже
сегодня занимает 6�7 место в мире по запасам
нефти и газа и 2 место – по запасам урана, в бли�
жайшие 8�10 лет мы будем добывать 3,5 млн. бар.
(нефти в сутки), из которых 3 млн. будем поста�
влять на мировой рынок», – сказал Н. Назарбаев.
«Казахстан становится фактором энергетической
безопасности Азии и Европы», – подчеркнул пре�
зидент.

Он, очень важным становится вопрос транс�
портировки углеводородов. Глава государства на�
помнил, что Казахстан построил нефтепровод в
Китай, подключается к нефтепроводу Баку – Тби�
лиси – Джейхан и транспортирует свои углеводо�
роды по нефтепроводу в Новороссийск. «Мы бу�
дем искать и другие пути на мировые рынки», –
заключил президент. KZ�today, 13.9.2006г.

– Возможности для взаимовыгодного сотруд�
ничества между Казахстаном и Германией в обла�
сти энергетики стали главной темой Дня Герман�
ской Экономики, который проводится восьмой
раз в Алма�Ате.

Как отметила в приветствии к участникам Дня
германской экономики парламентский госсекре�
тарь при министерстве экономики и технологии
Германии Дагмар Верль, Германия заинтересова�
на в диверсификации своего нефтегазового им�
порта и немецкая экономика готова интенсивнее
сотрудничать с Казахстаном в области обеспече�
ния энергией. «Открытие новых месторождений
на каспийском шельфе и строительство трубопро�
водов в сторону Западной Европы и в Китай под�
черкивают экономическое значение данного ре�
гиона», – отметила она.

По приведенной Дагмар Верль статистике, в
2006г. Казахстан добыл 61,9 млн.т. нефти и кон�
денсата. Было добыто также 26 млрд.куб.м. газа.
Открытые в Казахстане месторождения нефти
(Тенгиз и Кашаган) являются самыми крупными
за последние пять лет.

В ходе Дня Германской экономики, завтра, 14
сент., пройдет контактно�кооперационная биржа
предпринимателей Казахстана и Германии, орга�
низуемая Представительством германской эконо�
мики в Казахстане. По данным министерства ин�
дустрии и торговли Республики Казахстан, казах�
станской стороной с германскими компаниями
заключено 8 контрактов на предоставление инве�
стиционных преференций на 63 млн. 353 тыс. 130
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долл. Объем прямых инвестиций из Германии в
Казахстан (за период 1993�2005гг.) составил 552,9
млн.долл. (1,4% к общему объему прямых ино�
странных инвестиций). ИА Regnum, 13.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что отношения республики с США следу�
ет поднять на новый, качественный уровень.

В конце сентября ожидается визит президента
Казахстана в США. Последний раз Н.Назарбаев
был с визитом в США в 2001г.

«Вопросы, касающиеся регионов, политики и,
главным образом, экономики, мы будем обсуж�
дать (с руководством США), особенно в свете то�
го, что Казахстан работает над вступлением в ВТО,
реализует индустриальную программу, работает
над вхождением в 50 конкурентоспособных
стран», � подчеркнул Н.Назарбаев.

Глава государства отметил, что совершает этот
официальный визит по приглашению президента
США Джорджа Буша.

«Соединенные Штаты были одними из первых
западных государств, которые признали нашу не�
зависимость. Эта страна внесла большой вклад в
становление нашей независимости», � сказал
Н.Назарбаев, напомнив, что «12 лет назад с Бу�
шем�старшим мы подписали стратегическое со�
глашение о партнерстве». «Из 50 млрд.долл. при�
влеченных инвестиций в Казахстан одна треть
принадлежит американским компаниям», � доба�
вил он.

«В вопросах разоружения мы работаем совме�
стно», – отметил президент Казахстана. «После 11
сент. 2001г. Казахстан вошел в антитеррористиче�
скую коалицию», – напомнил он. «Мы разрешили
пролеты (над своей территорией) 2 тыс. самолетов
коалиции», – подчеркнул Н.Назарбаев. Интер�
факс, 13.9.2006г.

– У Казахстана пока нет планов вхождения в
Европейский Союз, но республика со временем
будет представлять определенный интерес для ев�
ропейского сообщества, считает президент Казах�
стана Нурсултан Назарбаев.

«В наших планах ближайших вступление в ЕС
мы не ставим», – сказал он на пресс�конференции
в среду в Астане, отвечая на вопрос журналиста,
считает ли Н.Назарбаев Казахстан «быстроразви�
вающейся азиатской державой или членом Евро�
пейского Союза».

«У нас есть торговое соглашение с Евросою�
зом», – отметил Н.Назарбаев, добавив, что «ЕС –
наш второй торговый партнер после России, на
третьем месте – Китай».

«Казахстан тесно сотрудничает в рамках Евра�
зийского экономического сообщества (ЕврАзЭС)
и Шанхайской организации сотрудничества
(ШОС). Оба эти объединения являются, главным
образом, экономически направленными. Поэтому
мы здесь видим свое позиционирование, и дальше
жизнь покажет», – сказал Н.Назарбаев.

Как напомнил президент, Казахстан сейчас ли�
дирует на постсоветском пространстве по темпам
реформ. «Мы, начав свое развитие с 400 долл. ВВП
на жителя, в этом году достигнем 5,5 тыс.долл., а,
согласно проекту бюджета следующего года, – до
6,5 тыс.долл. на жителя республики», – сообщил
Н.Назарбаев.

«США и Европа признали Казахстан государ�
ством с рыночной экономикой. Всемирный банк
признал Казахстан среди двадцати государств, са�

мых предпочтительных для вложения своих денег.
Банковская система Казахстана – одна из лучших.
Мы провели все основные реформы. Опираясь на
эти достижения, мы амбициозно смотрим впе�
ред», – подчеркнул президент и добавил: «Я ду�
маю, что для Европейского Союза эта сторона
Урала (азиатская часть Евразии) очень интересна
будет в перспективе, в будущем как территория,
где есть мощные ресурсы, люди». Интерфакс,
13.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
убежден, что II съезд лидеров мировых и тради�
ционных религий, состоявшийся Астане 12�13
сент., внесет свой вклад в укреплении мира и со�
гласия на Земле.

«Съездом был принят такой важный документ,
как Декларация II съезда. В нем прозвучало обра�
щение к людям всех религий на планете отказать�
ся от взаимной вражды, ненависти и жить в атмо�
сфере взаимоуважения», – сказал Н.Назарбаев на
пресс�конференции в Астане в среду, подводя
итоги религиозного форума.

То, что съезд состоялся и была принята его Де�
кларация, по мнению президента, «внесли боль�
шой вклад для мира и согласия» и «будет оказы�
вать свое влияние».

«На съезде говорилось, ˜– сказал президент, –
что, конечно, религиозные деятели не могут по�
влиять на тех же экстремистов, которые никаких
религий не придерживаются, и на решения глав
государств, которые иногда хотят решить пробле�
му лишь силовым методом. Но их (религиозных
лидеров) слово должно быть услышано, и я благо�
дарю всех за это участие».

Говоря о важности и необходимости организа�
ции подобных форумов, Н.Назарбаев подчеркнул:
«Мы, государство (Казахстан), хотим внести свой
вклад в дело мира, как мы его вносили, закрывая
Семипалатинский ядерный полигон, как тогда,
когда мы отказались от самого крупного ядерного
ракетного потенциала Казахстана. Так же мы и
дальше продолжаем эту миссию в это бурное, тя�
желое время, чтобы помочь и способствовать не
столкновению, а взаимопониманию людей плане�
ты».

Первый съезд лидеров мировых и традицион�
ных религий состоялся также в Астане осенью
2003г. Решено, что следующий подобный форум
состоится в столице Казахстана в 2009г. Интер�
факс, 13.9.2006г.

– Участники II съезда лидеров мировых и тра�
диционных религий, который во вторник открыл�
ся в столице Казахстана – Астане, приняли Прин�
ципы межрелигиозного диалога.

«Диалог будет основываться на честности, то�
лерантности, смиренности и взаимоуважении. Он
подразумевает эффективное восприятие и позна�
ние, результатом чего должно быть совершение
благих дел, говорится в документе.

Диалог должен предполагать равноправие всех
партнеров и создавать пространство для свободно�
го выражения мнений, видений и убеждений, с
учетом целостности каждой культуры, языка и
традиции.

Диалог не должен быть нацелен на обращение в
другую веру либо оскорбление собеседника друго�
го вероисповедания, а также на демонстрацию
превосходства одной религии над другими. Диало�
гу не следует быть нацеленным на устранение раз�
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личий, скорее – на познание и уважение их. Диа�
лог должен давать возможность участнику изло�
жить суть своей веры честно и ясно.

Диалог помогает в избегании предрассудков и
неправильного толкования других религий, поощ�
ряя их лучшее познание и понимание. Он помога�
ет предотвратить конфликты и использование на�
силия как средства уменьшения напряженности и
разрешения спорных моментов.

Диалог предлагает путь к мирному сосущество�
ванию и плодотворному сотрудничеству народов.
Диалог поощряет лучшее образование, он может
также содействовать лучшему пониманию важно�
сти диалога средствами массовой информации и
уменьшить риск религиозного экстремизма.

Межрелигиозный диалог может служить при�
мером для других видов диалога, в особенности
социального и политического.

Диалог, проводимый в духе толерантности,
подчеркивает, что все люди населяют одну и ту же
планету. Это предполагает определенные общие
ценности, такие как священность жизни, челове�
ческое достоинство и целостность творения.

Диалог подчеркивает, что религия играет жиз�
ненную и конструктивную роль в обществе. Он
содействует общему благу, признает важную роль
хороших взаимоотношений между людьми, а так�
же уважает особую роль государства в обществе.

Диалог, позволяющий извлечь пользу из луч�
ших отношений между людьми различных рели�
гий и культур, является фундаментальной потреб�
ностью для будущих поколений». Интерфакс,
12.9.2006г.

– Турецкое информационное агентство «Ана�
долу» сообщает о начавшемся наступлении казах�
станских предпринимателей на экономику Тур�
ции. Такие данные агентству предоставил почет�
ный консул Казахстана в Измире Гюркан Балкан�
лы. По его словам, бизнесмены из Казахстана ак�
тивно скупают большие участки земли в Анталье и
Бодруме, где они собираются строить гостиницы.
До последнего времени ситуация была иной – ту�
рецкие предприниматели активно осваивали ка�
захстанский рынок. Как говорит чиновник, казах�
станские власти до сих пор приглашают предста�
вителей деловых кругов Турции сотрудничать во
всех сферах экономики, но почему�то за исключе�
нием финансового и банковского секторов. KZ�
today, 11.9.2006г.

– Французский журнал «Кафе Бабель» решил
изучить казахстанский рынок автомобилей, на�
правив своего корреспондента в Алматы. Город
лежит на возрождающемся Шелковом пути, и ав�
томашины являются главным товаром на этом
торговом маршруте. В сутки алматинские торгов�
цы продают по 5 тыс. машин. Один из продавцов –
курд Хасан, перегоняющий из Германии «Мерсе�
десы». Он показывает иностранному журналисту
свое совместное фото с другим продавцом, турком
Мухрадом. «Казахстанский авторынок – это место
объединения разных культур». Хасан смеется, но
это во многом так. Торговцы машинами составля�
ют абсолютное большинство посещающих Европу
казахстанцев, и именно через них осуществляется
взаимодействие европейской и азиатской культур.
KZ�today, 11.9.2006г.

– Финансовый сектор – одно из приоритетных
направлений в британско�казахстанском сотруд�
ничестве. Об этом 6 сент. заявил министр Велико�

британии по делам Европы Джефф Хун, прибыв�
ший 5 сент. в Казахстан с официальным визитом.

Джефф Хун отметил, что финансовый сектор
назван приоритетным с учетом развития Алма�
Аты в качестве регионального финансового цен�
тра. Он подчеркнул, что приоритетными напра�
влениями во взаимном сотрудничестве между дву�
мя странами являются коммерческая сфера, ин�
формационные технологии, биотехнологии, про�
изводство оборудования для нефтегазовой промы�
шленности.

Как сообщили в посольстве Великобритании в
Казахстане, в Казахстане представлено 150 компа�
ний Великобритании, работающих в различных
секторах экономики, в частности, нефтегазовой
сфере, сфере строительных подрядов, граждан�
ской авиации. Было отмечено, что Великобрита�
ния является третьим по величине инвестором в
Казахстане. Прямые инвестиции с обретения не�
зависимости Казахстана составили 5 млрд.долл.
Товарооборот в 2005г. достиг 750 млн.долл.

В посольстве сообщили, что в Алма�Ате Джефф
Хун побывал на приеме для стипендиатов образо�
вательных программ Чивнинг (Chevening) и Бола�
шак и членов Клуба британских выпускников.
Джефф Хун встретился с представителями поли�
тических партий Казахстана и активистами орга�
низаций по правам чел. ИА Regnum, 6.9.2006г.

– Министр Великобритании по делам Европы
Джефф Хун отмечает наличие в Казахстане поли�
тического плюрализма. Такое мнение сформиро�
валось у него после встреч с представителями оп�
позиционных и проправительственных партий, а
также неправительственных организаций, «с кото�
рыми мы обсуждали вопросы верховенства закона
и свободы слова», сообщил Д.Хун на пресс�кон�
ференции в Алма�Ате.

«Если судить по живым обсуждениям, которые
состоялись на той и на другой встрече, то очевид�
но, что в этой стране имеют место оживленные де�
мократические дебаты», � сказал Д.Хун.

Комментируя по просьбе журналистов пози�
цию Рахата Алиева, первого замминистра ино�
странных дел Казахстана, который выступает за
установление в республике конституционной мо�
нархии, британский министр сказал: «Я выступаю
за конституционную монархию, и я ее очень под�
держиваю в Великобритании». Он подчеркнул,
что успешность британской монархии заключает�
ся «в эволюции, проходившей в течение веков».
Что же касается государственного устройства дру�
гих стран, то, отметил Д.Хун, «такие чувствитель�
ные вопросы, как конституционные, лучше оста�
вить на решение самих государств».

Отвечая на вопрос о позиции Великобритании
в отношении председательства Казахстана в ОБСЕ
в 2009г., он сообщил, что правительство его госу�
дарства «всесторонне рассматривает этот вопрос и
пока не сформировало окончательную точку зре�
ния».

Д.Хун заявил, что «Великобритания всецело
поддерживает членство Казахстана в ВТО».

Касаясь вопросов двустороннего сотрудниче�
ства, британский министр выразил надежду, что его
дальнейшему развитию будет способствовать пла�
нируемый на нояб. тек.г. визит президента Казах�
стана Нурсултана Назарбаева в Великобританию.

Согласно справке, представленной посоль�
ством Великобритании в Казахстане, инвестиции
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этой страны в Казахстан с момента обретения им
независимости составили 5 млрд.долл., товароо�
борот в 2005г. составил 750 млн.долл. В 2004г. то�
варооборот между двумя странами составлял 541,1
млн.долл. Интерфакс, 6.9.2006г.

– Генсек Всемирной исламской лиги Абдалла
ат�Турки во время встречи с послом Казахстана в
Саудовской Аравии Кайратом Лама Шариф выра�
зил надежду, что предстоящий в Астане II съезд
лидеров мировых и традиционных религий проде�
монстрирует всему миру общность основных
принципов всех религий.

«Генсек Всемирной исламской лиги доктор Аб�
далла ат�Турки выразил надежду, что предстоя�
щий второй съезд лидеров мировых и традицион�
ных религий в Астане еще раз продемонстрирует
всему миру истинное призвание ислама, общность
моральных и этических принципов всех религий,
их огромный миротворческий и гуманитарный
потенциал», – отмечается в пресс�релизе казах�
станского МИД.

Генсек отметил, что Всемирная исламская ли�
га, открыв свой офис во Дворце мира и согласия в
столице Казахстана, и впредь «будет принимать
активное участие в этом важном для всего челове�
чества процессе».

II съезд лидеров мировых и традиционных ре�
лигий состоится 12�14 сент. в новом Дворце мира
и согласия. Интерфакс, 4.9.2006г.

– АО «Альянс Банк» и Евразийский банк ра�
звития подписали Меморандум о сотрудничестве
в целях реализации совместных инвестиционных
проектов, направленных на развитие инфраструк�
туры, увеличение выпуска высокотехнологичной
продукции и создание новых рабочих мест в про�
мышленности, энергетике и транспорте. Об этом 1
сент. сообщил главный специалист Управление по
связям с общественностью «Альянс Банка» Илья
Боровой.

В документе отмечается, что стороны имеют
общие интересы и намерены сотрудничать в обла�
сти финансирования инвестиционных проектов и
экспортных операций, взаимно дополняя друг
друга за счет использования различных финансо�
вых инструментов. В соответствии с подписанным
меморандумом АО «Альянс Банк» рассмотрит воз�
можность софинансирования или предоставления
гарантий по проектам, финансируемым Евразий�
ским банком развития.

АО «Альянс Банк» и Евразийский банк разви�
тия договорились содействовать друг другу в
структурировании инвестиционных проектов на
предмет дальнейшего совместного финансирова�
ния и обмениваться информацией об инвести�
ционных проектах, в которых возможно участие
обеих сторон.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
правительствами России и Казахстана в янв.
2006г. с целью содействия развитию рыночной
экономики государств�участников, их устойчиво�
му экономическому росту и расширению взаим�
ных торгово�экономических связей. Инициатива
создания банка принадлежит президентам Рос�
сийской Федерации и Республики Казахстан.

По информации Управления по связям с обще�
ственностью «Альянс Банка», АО «Альянс Банк» –
четвертый коммерческий банк Казахстана по раз�
мерам активов и собственного капитала. Банк

имеет международные рейтинги от Fitch (BB –ста�
бильный/В/D/3) и Moodys (Bа2/позитив�
ный/E+/NP). Региональная сеть Альянс Банка
насчитывает 133 представительства по республи�
ке. ИА Regnum, 1.9.2006г.

– Рахат Алиев, старший зять президента Казах�
стана Нурсултана Назарбаева, ныне работающий
первым замминистром иностранных дел респу�
блики, выступает за построение в Казахстане мо�
нархического государства.

«Мне модель политического устройства всех
этих стран (Великобритании, Нидерландов, Шве�
ции, Бельгии, Испании, Иордании, Таиланда, Ав�
стралии) в виде конституционной монархии со
всеми работающими институтами настоящей де�
мократии представляется куда надежной и отве�
чающей вызовам современного мира, чем наша
ленинская республика», – пишет Р.Алиев в своей
авторской статье, опубликованной в пятницу в
еженедельнике «Караван».

По его мнению, Казахстан стал называться
Республикой по инерции после развала Советско�
го Союза.

«Прошло пятнадцать лет (с момента обретения
Казахстаном своей независимости). Достаточно
для того, чтобы констатировать: модель работает.
И, будем уж откровенны с самими собой, – также
достаточно для того, чтобы перестать игнориро�
вать очевидный факт: модель работает не без про�
блем. И решать их в рамках этой модели становит�
ся все труднее и труднее», – полагает автор статьи.

По мнению Р.Алиева, республиканская форма
правления не в полной мере защищает общество
от потрясений, не гарантирует гражданам и стра�
не, только строящей свою государственность – та�
кой, как Казахстан, – стабильность.

«Давайте наконец честно признаем очевидный
факт: республиканская форма правления не обе�
регает народы ни от диктатуры, ни от путчей, ни от
коррупции, – пишет Р.Алиев. «И не забудем вто�
рой факт – менее очевидный, но, бесспорный: эта
модель – не наш выбор. Его сделали за нас и за�
долго до нас. И его авторы строили совсем другое
общество, чем то, в котором мы хотим жить, –
здесь и сегодня», – отметил он.

«Если же мы посмотрим, какая политическая
система добилась безусловных успехов в постро�
ении стабильного демократического общества, то
первой в списке – как это ни странно – окажется...
монархия», – подчеркнул Р.Алиев.

«Вполне логично, – утверждает автор статьи, –
что именно монарх может гарантировать обществу
стабильность на протяжении долгого историче�
ского отрезка – роскошь, которой нет у президен�
тов. Но это и есть именно то условие, без которого
вырастить в стране настоящую, не декоративную
демократию невозможно».

«Канцлеров и президентов выбирают, как
управляющих в компании, и ответственность у
них – только за те годы, на которые общество до�
верило им руль управления. Это хорошо срабаты�
вает, если у компании (или страны) давняя исто�
рия, и дела идут по накатанной», – пояснил он.

Аргументируя свою точку зрения, Р.Алиев от�
мечает, что казахская общность исторически сло�
жилась на родовой системе отношений: «Давайте
наконец перестанем скрывать от самих себя, что
реально наше (казахское) общество построено на
родовой системе. У нас есть старший жуз, есть
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средний и есть младший. И никуда они не исчезли
даже за долгие десятилетия коммунистического
правления».

«Жузы – это не пережиток прошлого и не что�
то стыдное, как нас долго убеждали. Жузы – это
несущая конструкция для нашего народа, и знать,
из какого ты рода, так же важно для нас, как знать
свою фамилию», – подчеркнул он.

«Наша родовая система ... будет существовать
до тех пор, пока мы чувствуем себя единой наци�
ей, но мы продолжаем об этом упорно молчать.
Но хуже всего, что под это молчание продолжает
работать политико�административная модель,
которая никак не отражает реальной структуры
нашего общества и не позволяет реальным слоям
нашего народа представлять себя и свои интересы
– в законодательном собрании», – утверждает
Р.Алиев.

По его словам, речь идет «только и исключи�
тельно о монархии конституционной, либераль�
ной, как это ни парадоксально звучит – демокра�
тичной, с развитыми и по�настоящему независи�
мыми властными институтами: парламентом, пра�
вительством, с независимой судебной системой,
которая проповедует верховенство закона, и с от�
ветственной и свободной прессой».

43�летний Р.Алиев женат на старшей дочери
Н.Назарбаева – Дариге. Ранее он работал на руко�
водящих должностях в силовых структурах: нало�
говой полиции, Комитете национальной безопас�
ности, Службе охраны президента. С июня 2002г.
– на дипломатической службе.

В Казахстане с президентской формой правле�
ния и населением 15,3 млн. чел. проживают пред�
ставители 100 наций и народностей. Интерфакс,
1.9.2006г.

– В Риге посол Казахстана Тлеухан Кабдрахма�
нов вручил верительные грамоты президенту Лат�
вийской Республики Вайре Вике�Фрейберге. Об
этом агентству сообщили в пресс�службе мини�
стерства иностранных дел.

Во время беседы, которая состоялась после це�
ремонии вручения грамот, глава Латвии отметила,
что недавний визит президента Нурсултана На�
зарбаева в Латвию придал мощный импульс двус�
торонним отношениям. В. Вике�Фрейберге под�
черкнула, что Казахстан является важным партне�
ром и в Латвии с большим интересом наблюдают
за осуществляемыми в Казахстане социально�эко�
номическими и демократическими преобразова�
ниями. Наряду с этим она отметила динамичное
развитие Казахстана, его возрастающую роль в со�
временном мире и весомый вклад в дело укрепле�
ния международной безопасности.

В свою очередь Т. Кабдрахманов отметил высо�
кий потенциал сотрудничества двух стран и выра�
зил благодарность за поддержку Латвией кандида�
туры Казахстана на председательство в ОБСЕ в
2009г. Дипломат сообщил о поставленных главой
государства Н. Назарбаевым задачах и выразил на�
дежду на активизацию казахстанско�латвийского
сотрудничества.

Т. Кабдрахманов встретился с премьер�мини�
стром А. Калвитисом, министром иностранных
дел А. Пабриксом, министром сообщения К. Пе�
терсом и министром экономики А. Штокенберг�
сом, а также председателем межпарламентской
группы по сотрудничеству с Казахстаном Я. Урба�
новичом. KZ�today, 31.8.2006г.

– Казахстан и Япония с заключением меморан�
дума о сотрудничестве в области мирного исполь�
зования атомной энергии начали подготовитель�
ный этап для сертификации казахстанской про�
дукции атомной отрасли, которая позволит рас�
ширить сотрудничество двух стран в этой сфере и
обмениваться технологиями ядерно�топливного
цикла, сообщил президент казахстанской нацио�
нальной атомной компании (НАК) «Казатом�
пром» Мухтар Джакишев.

В Астане министр энергетики и минеральных
ресурсов республики Бактыкожа Измухамбетов и
посол Японии в Казахстане Тэцуо Ито подписали
меморандум о намерениях между правительства�
ми двух стран о продвижении сотрудничества в
области мирного использования атомной энергии.
Как сказал М.Джакишев, это меморандум о буду�
щем соглашении, которое будет подписано между
Японией и Казахстаном о мирном использовании
атомной энергии. Он отметил, что такое соглаше�
ние у республики есть с США и Евроатомом.«Это
соглашение нужно именно на этапе торговли про�
дуктами высокого передела, поскольку если бы мы
торговали просто природным ураном, то такой до�
кумент не нужен», – пояснил он. «Специфика ура�
нового рынка такова, что продукты высокого пе�
редела являются уникальными для каждой стра�
ны, для каждого потребителя, то необходима их
сертификация. Если мы собираемся поставлять
для какого�то производителя или мы собираемся
поставлять на какие�то рынки – мы должны этот
продукт сертифицировать. Без сертификации мы
этот продукт поставлять не можем», – сказал глава
«Казатомпрома».

По его словам, процесс сертификации заклю�
чается в том, что идет взаимный обмен между сто�
ронами информацией по спецификациям, по при�
месям и другим параметрам. Он отметил, что вза�
имный обмен информацией возможен только при
наличии такого соглашения, которое говорит о
том, что ни Япония, ни Казахстан не будут ис�
пользовать эти вновь приобретенные знания для
военных целей, добавив, что данное соглашение
«охватывает все аспекты ядерно�топливного ци�
кла». «Сертификация позволит нам делать обмены
ядерными технологиями. Мы можем начинать на
базе сырья японского происхождения. Но дело в
том, что японские компании в будущем будут за�
интересованы в сырье казахстанского происхож�
дения, в продуктах высокого передела казахстан�
ского производства. И для этого уже нужно данное
соглашение. Поскольку интерес к подобного рода
продукции является не только интересом Казах�
стана, но и интересом японских компаний, то наз�
рела необходимость его подписания», – сказал
глава «Казатомпрома». Подписание данного со�
глашения, по его словам, «зависит от расторопно�
сти двух правительств».

После подписания документа он должен прой�
ти процедуру ратификации в парламентах. «Каза�
томпром» является в Казахстане оператором по
импорту и экспорту урана. Компания входит в
тройку ведущих уранодобывающих компаний ми�
ра. К 2010г. «Казатомпром» намерен выйти на пер�
вое место в мире по объемам добычи урана с объе�
мами 17,5 тыс.т. В 2005г. нацкомпания добыла 4,3
тыс.т. урана, что на 29,5% больше, чем в 2004г.
Компания представляет собой холдинг по упра�
влению шестью основными направлениями дея�
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тельности: геологоразведка, добыча урана, метал�
лургия, энергетика, научное обеспечение произ�
водства и переподготовка кадров, а также со�
циальное обеспечение. Интерфакс, 29.8.2006г.

– В Казахстан с официальным визитом прибыл
премьер�министр Японии Дзюнъитиро Коидзуми.
В аэропорту главу японского правительства встре�
чали министр иностранных дел Казахстана Ка�
сымжомарт Токаев, министр энергетики и мине�
ральных ресурсов Бахтыкожа Измухамбетов, по�
сол Казахстана в Японии Булат Нургалиев и заме�
ститель акима Астаны Марат Толибаев.

Дзюнъитиро Коидзуми проведет встречи с ру�
ководством Казахстана, в ходе которых планиру�
ется обсудить международную ситуацию, вопросы
о реформировании ООН и Совета безопасности
ООН. Президент Казахстана и премьер�министр
Японии обсудят вопросы о продвижении диалога
«Центральная Азия + Япония», ситуацию в Цен�
трально�Азиатском регионе, а также вопросы
двусторонних отношений, в т.ч. сотрудничество в
экономической сфере. По данным Минфина Япо�
нии, объем товарооборота между РК и Японией по
итогам 2005г. составил 512 млн.долл., объем инве�
стиций Японии в экономику Казахстана с 1993 по
2005г. – 1 млрд.долл. KZ�today, 28.8.2006г.

– Решение относительно предложения Казах�
стана на председательство в ОБСЕ будет принято в
конце 2006 на встрече министров иностранных дел
государств�участников ОБСЕ в Брюсселе. Пока,
никакого согласия по этому вопросу среди участ�
ников ОБСЕ достигнуто не было. В то время как
Германия и ряд других государств�членов ЕС, а
также стран СНГ поддерживают предложение Ка�
захстана, есть страны, которые еще не приняли ре�
шения или даже выступают против казахского
председательства в 2009г.

Существует много важных причин, почему ка�
захское предложение должно быть принято.

1. Стратегическое значение Средней Азии, и в
особенности Казахстана в пределах и за пределами
ОБСЕ, растет. Страны в этом регионе играют зна�
чительную роль в ключевых проблемах ОБСЕ, та�
ких как безопасность, борьба против терроризма,
энергетика. В пределах этого региона, Казахстан –
якорь стабильности. Начиная с обретения незави�
симости центральноазиатские государства пыта�
лись достигнуть баланса в их внешней политике,
способствуя развитию отношений не только с их
соседями, но также с США и Европой.

2. ОБСЕ – единственный форум коллективной
безопасности, где Европа, ее трансатлантические
партнеры и центральноазиатские страны находят�
ся в постоянном диалоге, основанном на равных
правах и обязательствах. Предложением на руко�
водство организацией в 2009г., в которое сам пре�
зидент Назарбаев инвестировал много политиче�
ского капитала, Казахстан, подчеркивает свое
стремление к выполнению стандартов и принци�
пов ОБСЕ. Это стремление было подтверждено в
ходе недавних переговоров относительно нового
мандата для миссии ОБСЕ в Узбекистане, во вре�
мя которых Казахстан играл дискретную, но эф�
фективную роль посредничества. Казахстан был
бы первым государством вне Западной и Цен�
тральной Европы, которое взяло бы на себя обя�
занности председателя, посылая тем самым важ�
ный сигнал, не только Средней Азии, но и странам
«восточнее Вены».

3. Отклонение казахстанского предложения
(включая и перенос на 2011г.), может привести к
отчуждению Казахстана от ОБСЕ, как от органи�
зации. Отрицательное воздействие такого отчуж�
дения на политику Европы и ее трансатлантиче�
ских партнеров по отношению к Средней Азии
очевидно. Казахстан и его соседи могут перейти к
сотрудничеству, которое имело бы тенденцию ис�
ключать ЕС и его трансатлантических партнеров.

4. Отклонение предложения Казахстана приве�
ло бы к пробелу внутри ОБСЕ. Европейские кан�
дидаты на председательство могут быть блокиро�
ваны. В период переживаемых организацией труд�
ных времен (дискуссии по реформе организации,
вопрос о расширении мандата для Центр ОБСЕ в
Ташкент – это только две спорные проблемы) не в
наших интересах создать еще одно противоречие.

5. Риски, связанные с отклонением, для нашей
политики в регионе и для ОБСЕ как организации,
перевешивают все остальные моменты, связанные
с заявкой руководства Казахстана на председа�
тельство в 2009г. Амбиции Казахстана должны ис�
пользоваться, чтобы гарантировать согласие ОБ�
СЕ. Любой председатель хочет, чтобы его предсе�
дательство имело успех. Как будущий председа�
тель, Казахстан был бы восприимчивым к требо�
ваниям на выполнение стандартов организации.
Приверженность обязательствам ОБСЕ не являет�
ся статической, это – постоянный процесс.

6. С момента независимости Казахстан сделал
внушительные успехи по пути преобразований.
Эти достижения включают в себя следующие мо�
менты: многопартийная парламентарная система,
с возможностями для оппозиции, что было еще
раз доказано недавно регистрацией новой партии
«Ак Жол», реформа системы правосудия и гумани�
зация уголовной системы, свобода религии и ува�
жение прав меньшинств, терпимость к беженцам;
успехи в борьбе с наркотиками, мораторий отно�
сительно смертной казни с 2004г.; система, кон�
тролирующая соблюдение прав человека (Прези�
дентская комиссия по правам человека, омбуд�
смен по правам человека, Комиссия по проблемам
демократизации и гражданского общества); рати�
фикация важных международных договоров и со�
глашений, таких как Международный договор по
гражданским и политическим правам (ратифика�
ция в ноябре 2005)

7. Это не означает, что не осталось не проделан�
ной работы: например, новый закон по СМИ, ко�
торый утвержден казахским парламентом, являет�
ся поводом для беспокойства. Президентские вы�
боры в дек. 2005 не соответствовали всем между�
народным стандартам, хотя регистрация кандида�
тов была главной составляющей и давала избира�
телям выбор, государственные средства информа�
ции в значительной степени выполнили юридиче�
ские обязательства по обеспечению свободного
эфирного времени кандидатам, администрация
выборов улучшилась в предвыборный период,
Центральная избирательная комиссия действова�
ла с большей прозрачностью, списки избирателей
были более точными чем прежде.

8. Казахская элита заявила о намерении про�
должать реформы. Поддержка предложения Ка�
захстана усилит стремление к правовым нормам,
реформам и демократическим ценностям граж�
данского общества в Казахстане. Председатель�
ство в ОБСЕ дало бы казахстанским реформато�
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рам большой импульс на пути дальнейших преоб�
разований в стране. KZ�today, 28.8.2006г.

– Казахстан заинтересован в привлечении
японских инвестиций в производства с высокой
добавленной стоимостью, заявил президент рес�
публики Нурсултан Назарбаев. «Принимая во
внимание современное состояние экономики Ка�
захстана, мы заинтересованы в привлечении пря�
мых инвестиций японского капитала в сферу про�
изводства продукции с высокой добавленной сто�
имостью, участии в программе индустриализации
Казахстана и готовы предоставить необходимые
преференции для этого», – сказал Н.Назарбаев на
совместном с премьер�министром Японии
Дзюнъитиро Коидзуми брифинге после перегово�
ров в понедельник в Астане. «Состоявшиеся се�
годня переговоры имеют, мы считаем, важное,
можно сказать, историческое значение, поскольку
действующий премьер�министр Японии впервые
посещает нашу страну. Это новый поворот в на�
ших двусторонних отношениях», – отметил Н.На�
зарбаев.

Глава государства подчеркнул, что «активиза�
ция взаимоотношений отвечает как интересам
японского правительства и народа, так и в целом
Казахстана и Центральной Азии». По данным ка�
захстанской таможенной статистики, товарообо�
рот между Казахстаном и Японией в янв.�июне
тек.г. составил 439,2 млн.долл., увеличившись на
21% в сравнении с аналогичным периодом 2005г.

В минувшем году этот показатель превысил
736,1 млн.долл., в т.ч. экспорт из Казахстана
–137,2 млн.долл., импорт из Японии –598,8
млн.долл. Основными статьями казахстанского
экспорта в Японию являются ферросплавы,
сталь, титан, редкоземельные металлы, а из Стра�
ны Восходящего Солнца Казахстан в основном
импортирует автомобили и запчасти к ним, элек�
трооборудование и бытовую технику. Интерфакс,
28.8.2006г.

– Замруководителя администрации президента
Казахстана Маулен Ашимбаев заявил, что укре�
пление сотрудничества с США отвечает нацио�
нальным интересам республики. «У нас есть об�
щие интересы, общее видение решения проблем, в
т.ч. региональных, взаимовыгодные проекты.
Убежден, что укрепление и расширение сотрудни�
чества с США отвечает национальным интересам
Казахстана», – сказал М.Ашимбаев, выступая на
международной конференции «Казахстан и США:
состояние и перспективы двустороннего сотруд�
ничества» в среду.

Он также подчеркнул, что для Казахстана
«большое значение» имеет планируемый на конец
сент. визит президента республики Нурсултана
Назарбаева в США. «Мы надеемся, что по итогам
визита взаимоотношения между двумя странами
выйдут на новый качественный уровень», – отме�
тил он. Характеризуя сегодняшний уровень казах�
станско�американских отношений, М.Ашимбаев
назвал их плодотворными.

По его словам, доля США в общем объеме пря�
мых иностранных инвестиций, привлеченных в
экономику Казахстана, составляет 30% – 12
млрд.долл. Он также сказал, в современных усло�
виях «США являются самым ярким примером то�
го, насколько долгосрочный экономический рост
зависит от внедрения инноваций и технических
разработок». В этой связи для Казахстана, реали�

зующего стратегию индустриально�инновацион�
ного развития, данное сотрудничество предста�
вляет большие возможности с точки зрения досту�
па к современным технологиям и инновациям, от�
метил М.Ашимбаев.

«Вашингтон поддерживает нашу политику
многовекторности в развитии экспортных марш�
рутов транспортировки нефти и газа», – заметил
М.Ашимбаев. По его словам, казахстанско�амери�
канское сотрудничество в области региональной
безопасности является «важным фактором ста�
бильности во всей Центральной Азии».

Участвовавший в конференции вице�министр
иностранных дел Казахстана Кайрат Абдрахманов
сказал, что в республике «искренне надеются» на
поддержку США стремления республики стать
членом ВТО, занять пост председателя ОБСЕ. В
свою очередь другой участник конференции – по�
мощник замгоссекретаря США Эван Файгенбаум
заявил, что Вашингтон «поддерживает стремление
Казахстана вступить в ВТО». Он также назвал «вы�
сокопотенциальным» партнерство Казахстана и
США.  Интерфакс, 23.8.2006г.

– Иранский остан Гулистан и Казахстан будут
развивать межрегиональное сотрудничество в по�
литико�экономической области и культурной
сфере. Договоренность об этом была достигнута в
ходе рабочего визита посла Казахстана в Иране
Эрика Утембаева в остан Гулистан 11�13 авг.

В рамках визита посол обсудил с губернатором
Гулистана и руководителями крупных компаний
широкий круг вопросов развития торгово�эконо�
мических связей провинции с регионами Казах�
стана. Представители деловых кругов остана Гули�
стана выразили заинтересованность в инвестиро�
вании в экономику Казахстана и расширении пря�
мых связей, а также в участии в развитии портовых
инфраструктур в иранских портах и порта Актау,
налаживании прямых контактов с представителя�
ми казахстанского бизнеса. Руководство остана
Гулистан предложило установить побратимские
связи между г.г.Горган и Актау. ИА Regnum,
17.8.2006г.

– Внешнеторговый оборот Казахстана (без уче�
та неорганизованной торговли) в янв.�июне 2006г.
составил 27 млрд. 280,4 млн.долл., сообщили в
госагентстве по статистике. Это на 29,9% превы�
шает показатель аналогичного периода пред.г., от�
метили в госагентстве. В т.ч. в отчетном периоде
экспорт составил 17 млрд. 335,9 млн.долл. (больше
на 32,6% соответственно), импорт с учетом расхо�
дов на транспортировку и страхование –9 млрд.
944,5 млн.долл. (больше на 25,6%).

В янв.�июне 2006г., по данным статистиков,
внешнеторговый оборот республики со странами
СНГ составил 7 млрд. 89,9 млн.долл. (с ростом на
22,4%), в т.ч. экспорт – 2 млрд. 499,2 млн.долл.
(больше на 16%), импорт – 4 млрд. 590,6 млн.долл.
(больше на 26,3%). Внешнеторговый оборот рес�
публики с другими странами мира в отчетном пе�
риоде составил 20 млрд. 190,6 млн.долл., увели�
чившись по сравнению с аналогичным периодом
пред.г. на 32,8%, в т.ч. экспорт – 14 млрд. 836,7
млн.долл. (больше на 35,8%), импорт – 5 млрд.
353,9 млн.долл. (с ростом на 25%).

По данным статагентства, основными покупа�
телями казахстанской продукции являются Швей�
цария (19,9%), Италия (16,3%), Россия (10,1%),
Франция (9,1%), Китай (8,8%), Иран и Нидерлан�
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ды (по 4,8%), Испания (3,6%), Израиль (2,1%), Ру�
мыния (2%), Великобритания (1,9%), Германия
(1,5%), Украина и США (по 1,4%). Основными
поставщиками импортной продукции в Казахстан
являются Россия (37,7% от общего объема), Гер�
мания (7,6%), Китай (7,5%), Италия (6,1%), США
(5,5%), Украина (4,2%), Япония (3,7%), Велико�
британия (2,6%), Турция (2,3%), Южная Корея и
Франция (по 1,8%), Узбекистан и Белоруссия (по
1,3%), Польша (1,2%). Интерфакс, 11.8.2006г.

– На создание свободной экономической зоны
(СЭЗ) «Ертис» в Павлодарской обл. глава прави�
тельства Даниал Ахметов поручил заложить в бю�
джете следующего года 1 млрд. тенге. Вопросы
создания СЭЗ обсуждались сегодня на совещании
в правительстве, передает агентство со ссылкой на
пресс�службу премьер�министра. Для СЭЗ уже
определен земельный участок в Павлодарской
обл. площадью 1300 га, который примыкает к Ка�
захстанскому электролизному заводу. Как извест�
но, пуск завода планируется к концу следующего
года.

В ходе совещания премьер�министр ознако�
мился с концепцией СЭЗ, а также схемой плани�
ровки ее территории. Предполагается, что в спе�
циальной зоне, кроме основных производствен�
ных корпусов, будут построены административ�
ные здания, офисные помещения и конференц�
зал.

В целях эффективности и привлечения инве�
сторов в СЭЗ «Ертис» предполагаются налоговые
льготы, среди которых освобождение от корпора�
тивного подоходного налога, от налога на добав�
ленную стоимость, земельного налога и налога на
имущество. «Мы должны отойти от уравнитель�
ной системы в организации СЭЗ. Все они отлича�
ются друг от друга. Преференции СЭЗ в Павлодар�
ской обл. связаны с тем, что здесь будет налажено
производство продукции с высокой добавленной
стоимостью», – подчеркнул глава правительства.

В конце сент. в Павлодаре планируется прове�
дение международной конференции с привлече�
нием инвесторов с мировым именем. По итогам
совещания премьер�министр поручил до 17 авг.
доработать концепцию и технико�экономическое
обоснование создания СЭЗ, а также завершить
разработку проекта изменений и дополнений в
Налоговый и Таможенный кодексы. KZ�today,
7.8.2006г.

– Казахстан завершил двусторонние перегово�
ры о вступлении во Всемирную торговую органи�
зацию (ВТО) с Гондурасом и Египтом. Как отме�
чается в информации, размещенной на сайте «Ка�
захстан и ВТО» министерства индустрии и торго�
вли республики, в период с 26 по 28 июля в Жене�
ве состоялся очередной раунд двусторонних пере�
говоров по вступлению Казахстана в ВТО с уча�
стием Швейцарии, Австралии, Египта, Бразилии,
Гондураса и Малайзии.

Согласно сообщению, с Гондурасом подписан
протокол о завершении двусторонних перегово�
ров по доступу на казахстанский рынок товаров и
услуг. Протокол подписан послом, постоянным
представителем Гондураса в ВТО Дасио Кастилло
и вице�министром индустрии и торговли, спец�
представителем Казахстана на переговорах по
вступлению в ВТО Жанар Айтжановой. По ин�
формации мининдустрии, с Гондурасом были
проведены три раунда двусторонних переговоров

по доступу на рынок товаров. Обсуждались, в
частности, вопросы таможенно�тарифной поли�
тики в отношении доступа на казахстанский ры�
нок тропических плодов и соков, кофе, сахара, ка�
као, сигар и морепродуктов, которые являются эк�
спортными позициями Гондураса. С Египтом в
ходе переговоров подписан меморандум о взаимо�
понимании, «констатирующий завершение двус�
торонних переговоров по доступу на рынок това�
ров и услуг в рамках вступления Казахстана в
ВТО», говорится в сообщении.

Достигнута договоренность о подписании про�
токола о завершении двусторонних переговоров с
Египтом в сент. т.г. в Каире. С этой страной Казах�
стан провел два раунда двусторонних переговоров,
в ходе которых обсуждались условия доступа на
казахстанский рынок овощей, фруктов и тек�
стильных изделий, отмечается в сообщении. От�
мечается в сообщении, «был достигнут значитель�
ный прогресс в двусторонних переговорах со
Швейцарией, завершение которых ожидается в
сент. т.г.». Казахстан рассчитывает вступить в ВТО
в 2007г. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Американская радиостанция «Орегон Па�
блик Бродкастинг» пригласила к себе на эфир ад�
воката, который защищает удерживаемого в лаге�
ре Гуантанамо казахстанца. Томас Джонсон сразу
заявил, что его подзащитный Ильхам Батаев не
имеет никакого отношения к террористам. В
2001году он был похищен с территории Казахста�
на исламскими экстремистами и увезен на работу
в Афганистан. По словам Джонсона, казахстанец
до сих пор не может поверить в то, что Соединен�
ные Штаты – оплот демократии – могут обойтись
с ним так несправедливо. Однако, по словам адво�
ката, не все так плохо. Ему удалось добиться того,
чтобы дело этого узника Гуантанамо было переда�
но в Верховный суд США. Джонсон надеется, что
Батаев сможет вновь увидеть свой родной Казах�
стан. KZ�today, 19.7.2006г.

– Казахстан заинтересован в приобретении
морских портов Латвии и активизации инвести�
ционного сотрудничества, заявил президент Нур�
султан Назарбаев на пресс�конференции после
переговоров с лидером Латвии Вайрой Вике�
Фрейбергой, состоявшихся сегодня в Риге.

«Казахстан уже экспортирует капитал. Так, в
прошлом году объем инвестиций казахстанских
компаний на внешних рынках составил 15
млрд.долл. Для Казахстана представляют интерес
латвийские торговые порты», – заявил Н. Назар�
баев. Вместе с тем президент отметил, что Латвия
заинтересована в выходе на китайский рынок.
«Между нашими странами нет проблем, которые
бы препятствовали развитию этого взаимовыгод�
ного сотрудничества», – сказал Н. Назарбаев.

Президент Латвии отметила большие возмож�
ности для расширения сотрудничества с Казахста�
ном. «Казахстан является в Центральной Азии ли�
дирующим государством. Это важное государство
в глобальном масштабе. Очень важно, что Казах�
стан очень много вкладывает в развитие человече�
ских ресурсов. Мы имеем большой потенциал для
сотрудничества в IT�сфере, образовании, исполь�
зовании транзитно�транспортного потенциала», –
сказала на пресс�конференции Вайра Вике�Фрей�
берга.

Сегодня по итогам переговоров в узком кругу и
в расширенном составе президенты двух стран
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приняли совместное заявление, в котором, в част�
ности, Латвийская Республика подтвердила наме�
рение поддержать кандидатуру Казахстана на пост
председателя ОБСЕ. Латвийская сторона вырази�
ла готовность оказать всемерную поддержку в во�
просе вступления Казахстана в ВТО.

В ходе переговоров также достигнута догово�
ренность об изучении возможностей взаимовы�
годного использования трубопровода, ведущего к
порту Вентспилс, для экспорта казахстанского
углеводородного сырья на европейские рынки.
Подписано соглашение между акиматом г.Астаны
и Рижской думой Латвии в области торгово�эко�
номического, научно�технического сотрудниче�
ства, здравоохранения, культуры, образования,
туризма и спорта. KZ�today, 18.7.2006г.

– Для проведения анализа экономических по�
следствий вступления Казахстана во Всемирную
торговую организацию и в целях расширения вне�
шней торговли в республике создается Центр ра�
звития торговой политики. Соответствующее по�
становление подписал премьер�министр Даниал
Ахметов. «Создать акционерное общество «Центр
развития торговой политики» со стопроцентным
участием государства в уставном капитале», – го�
ворится в тексте постановления.

Основным предметом деятельности центра
определено: проведение анализа экономических
последствий вступления республики в ВТО; раз�
работка рекомендаций по совершенствованию за�
конодательства в области внешней торговли с уче�
том положений ключевых соглашений ВТО; выра�
ботка предложений и рекомендаций по созданию
общего торгового режима в рамках таких регио�
нальных объединений, как ЕврАзЭС, ЕЭП, ВТО и
др.

Уставный капитал центра составил 51,5 млн.
тенге, которые будут выделены из резерва прави�
тельства, предусмотренного в республиканском
бюджете на 2006г. на неотложные затраты. KZ�to�
day, 11.7.2006г.

– Итальянское информационное агентство
«Зенит» подготовило доклад о ситуации со свобо�
дой вероисповедания в Азии, отметив в нем успе�
хи Казахстана. Треть населения республики –
православные христиане, остальные жители – му�
сульмане. Однако никакого исламского экстре�
мизма в стране нет. Казахский ислам носит мисти�
ческий характер и далек от фундаментализма. В то
же время государство в деле поддержки религий
пошло на очень неожиданный шаг. Страна, кото�
рая никогда в своей истории не отмечала рели�
гиозные праздники, с этого года объявила выход�
ными сразу два дня – христианское Рождество и
мусульманский Курбан�айт. В целом, как указы�
вает «Зенит», крупнейшие религиозные конфес�
сии в Казахстане не только не оппонируют прави�
тельству, но и поддерживают инициативы властей.
KZ�today, 10.7.2006г.

– Великобритания рассматривает Казахстан в
качестве стратегического партнера по многим
областям сотрудничества. «Мы рассматриваем Ка�
захстан в качестве стратегического партнера во
многих областях», – сказал принц Эндрю – герцог
Йоркский, специальный представитель Велико�
британии по вопросам инвестиций и торговли,
выступая на международной конференции «Инве�
стиции в будущее Казахстана» в среду в Алма�Ате.
Он отметил, что наряду с «заинтересованностью

развивать сотрудничество в нефтегазовом секто�
ре» Великобритания стремится также наладить
партнерство в таких секторах, как «туризм, теле�
коммуникации, строительство, нефтепереработ�
ка, финансовые услуги, в высокотехнологичных
отраслях и в секторе альтернативных источников
энергии».

Казахстан также подтверждает заинтересован�
ность в налаживании сотрудничества с Велико�
британией в энергетической сфере, в частности, в
области ядерной энергетики, заявил в ходе конфе�
ренции министр индустрии и торговли республи�
ки Владимир Школьник. «Я рад, что мы пришли к
взаимопониманию о том, что должны развивать
ядерную энергетику и что английское правитель�
ство повернулось лицом к этой проблеме. Мы мо�
жем здесь стать хорошими партнерами и взаимо�
выгодно работать», – сказал В.Школьник. По его
информации, товарооборот между двумя страна�
ми в 2005г. составил 800 млн.долл., увеличившись
по сравнению с 2004г. почти на 40%.

Как сообщил В.Школьник, Великобритания
является третьим по величине инвестором в Ка�
захстан, уступая США и Нидерландам. По его дан�
ным, в 1993�2005гг. в экономику Казахстана Вели�
кобритания инвестировала 4,3 млрд.долл., США –
11,8 млрд., Нидерланды – 4,9 млрд.долл. В целом,
напомнил министр, за указанный период в эконо�
мику Казахстана было привлечено 40,5 млрд.долл.
прямых иностранных инвестиций, в т.ч. только за
2005г. – 6,4 млрд.долл. Глава мининдустрии также
сообщил, что количество действующих предприя�
тий с участием иностранного капитала в респу�
блике в 2005г. достигло 7185, увеличившись в 2 ра�
за по сравнению с 2001г. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Великобритания рассматривает Казахстан в
качестве стратегического партнера по многим
областям сотрудничества. «Мы рассматриваем Ка�
захстан в качестве стратегического партнера во
многих областях», – сказал принц Эндрю – герцог
Йоркский, специальный представитель Велико�
британии по вопросам инвестиций и торговли,
выступая на международной конференции «Инве�
стиции в будущее Казахстана» в среду в Алма�Ате.
Он отметил, что наряду с «заинтересованностью
развивать сотрудничество в нефтегазовом секто�
ре» Великобритания стремится также наладить
партнерство в таких секторах, как «туризм, теле�
коммуникации, строительство, нефтепереработ�
ка, финансовые услуги, в высокотехнологичных
отраслях и в секторе альтернативных источников
энергии».

В свою очередь Казахстан также подтверждает
заинтересованность в налаживании сотрудниче�
ства с Великобританией в энергетической сфере, в
частности, в области ядерной энергетики, заявил в
ходе конференции министр индустрии и торговли
республики Владимир Школьник. «Я рад, что мы
пришли к взаимопониманию о том, что должны
развивать ядерную энергетику и что английское
правительство повернулось лицом к этой пробле�
ме. Мы можем здесь стать хорошими партнерами
и взаимовыгодно работать», – сказал В.Школь�
ник.

По его информации, товарооборот между дву�
мя странами в 2005г. составил 800 млн.долл., уве�
личившись по сравнению с 2004г. на 40%. Как со�
общил В.Школьник, Великобритания является
третьим по величине инвестором в Казахстан,
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уступая США и Нидерландам. По его данным, в
период с 1993�2005гг. в экономику Казахстана Ве�
ликобритания инвестировала 4,3 млрд.долл.,
США – 11,8 млрд., Нидерланды – 4,9 млрд.долл. В
целом, напомнил министр, за указанный период в
экономику Казахстана было привлечено 40,5
млрд.долл. прямых иноинвестиций, в т.ч. только
за 2005г.– 6,4 млрд.долл. Глава мининдустрии так�
же сообщил, что количество действующих пред�
приятий с участием иностранного капитала в рес�
публике в 2005г. достигло 7185, увеличившись в 2
раза по сравнению с 2001г. Интерфакс, 5.7.2006г.

– В Казахстане началась реализация второго
этапа проекта «Поддержка осуществления Согла�
шения о партнерстве и сотрудничестве между Ев�
ропейским Союзом и Республикой Казахстан».
«Основная цель проекта – помочь Казахстану в
реализации стратегии правительства, помочь Ка�
захстану в развитии экономики, инвестиционного
климата и сделать так, чтобы законодательная ба�
за Казахстана соответствовала стандартам Евро�
пейского союза», – заявил в интервью журнали�
стам глава делегации Европейской комиссии в Ка�
захстане, Кыргызстане и Таджикистане посол Ад�
риан ван дер Меер.

Он подчеркнул, что реализация проекта помо�
жет Казахстану в достижении цели по вхождению
страны в число пятидесяти конкурентоспособных
стран мира. Данный проект реализуется Европей�
ским союзом совместно с мажилисом парламента
Казахстана. Второй этап проект продлится 18 ме�
сяцев. На его реализацию Евросоюз выделяет
грант в 1,2 млн. евро. KZ�today, 3.7.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании во вторник принял за�
конопроект о ратификации межправительствен�
ного меморандума о взаимопонимании в рамках
реализации казахстанско�американской програм�
мы по экономическому сотрудничеству. Документ
направлен на подпись главе государства.

Этот меморандум, наряду с другими докумен�
тами, был подписан по итогам состоявшихся в мае
т.г. переговоров в Астане президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева и вице�президента США
Ричарда Чейни. В рамках подписанного меморан�
дума, по программе, рассчитанной до 2010г., будут
финансироваться казахстанские проекты в сфере
предпринимательства. По данным казахстанской
стороны, объем товарооборота между Казахста�
ном и США в 2005г. составил 1870 млн.долл., в
т.ч., экспорт Казахстана – 666 млн.долл., импорт
из США – 1204 млн.долл. В 2004г. товарооборот
между странами составил 835 млн.долл. Интер�
факс, 27.6.2006г.

– АО «Фонд устойчивого развития «Казына»
изучает инвестиционный климат Таджикистана и
в настоящее время разрабатывает проекты по при�
оритетным направлениям, сообщили в торгово�
промышленной палате (ТПП) РТ. Данное реше�
ние было высказано в ходе встречи первого зам�
преда ТПП РТ Одила Сангова с представителями
фонда «Казына».

Интерес у казахстанской стороны вызывают
инвестиционные проекты в области промышлен�
ности Таджикистана. «Сумма инвестиций в тад�
жикскую экономику со стороны казахстанского
фонда пока неизвестна, так как только начали изу�
чение рынка», – отметили в ТПП. АО «Фонд
устойчивого развития «Казына» создан в марте

2006г. Совокупный уставный капитал – 1
млрд.долл. Основная цель фонда – реализация
инвестиционных проектов в Казахстане и за рубе�
жом. KZ�today, 14.6.2006г.

– Два межведомственных двусторонних согла�
шения подписаны в Шанхае по итогам перегово�
ров президента Казахстана Нурсултана Назарбае�
ва и председателя КНР Ху Цзиньтао, сообщила
пресс�служба президента Казахстана. «По завер�
шении переговоров в присутствии лидеров Казах�
стана и Китая были подписаны два межведом�
ственных соглашения: кредитное соглашение
между Банком развития Китая и АО «Мойнакская
ГЭС» и соглашение об использовании льготного
кредита покупателю, предоставляемого прави�
тельством Китая для финансирования инвести�
ционного проекта. «Обновление пассажирского
вагонного парка Республики Казахстан», между
Банком развития Казахстана и Экспортно�им�
портным банком Китая», – говорится в сообще�
нии.

По информации пресс�службы, во время встре�
чи казахстанская и китайская делегации обсудили
вопросы укрепления стратегического партнерства
между двумя странами и перспективы дальнейше�
го развития сотрудничества в различных областях.

Банк развития Китая предоставляет казахстан�
ской стороне кредит в 200 млн.долл. на строитель�
ство базовых объектов Мойнакской ГЭС на р.Ча�
рын в Алма�Атинской обл. Общая стоимость про�
екта составляет 250 млн.долл. Финансирование
первого этапа строительства оценивается в 50
млн.долл. и его организует Банк развития Казах�
стана. БРК предоставляет кредит в 25 млн.долл. и
привлечет заемщика на оставшуюся сумму. Завер�
шить строительство Мойнакской ГЭС планирует�
ся к концу 2009г. Срок окупаемости проекта со�
ставляет 20 лет. Ввод в эксплуатацию Мойнакской
ГЭС позволит решить проблему дефицита элек�
троэнергии в южном регионе республики.

Строительство Мойнакской ГЭС мощностью
300 мвт. было начато в 1985г. и приостановлено в
1992г. ввиду нехватки финансовых средств. В со�
ответствии с программой развития электроэнерге�
тики Казахстана до 2030г., правительство приняло
решение о возобновлении строительства станции.
Акционерами АО «Мойнакская ГЭС» являются
государственное АО «КазКуат» (владеет 51% ак�
ций) и частное АО «Бирлик» (владеет 49%). Ин�
терфакс, 14.6.2006г.

– В рамках проекта ПРООН, направленного на
поддержку деятельности казахстанского парла�
мента, планируется создать основу для налажива�
ния функционирования «электронного парламен�
та». Об этом сегодня в ходе «круглого стола» на те�
му «Развитие института общественной экспертизы
в РК» сообщила руководитель офиса ПРООН в
Астане Бахыт Абдильдина.

«Основа для создания «электронного парла�
мента» может быть заложена в рамках действую�
щего сейчас проекта ПРООН, направленного на
поддержку деятельности парламента», – сказала
Б. Абдильдина, пояснив, что в рамках данного
проекта «будет финансироваться подключение
двух пилотных регионов – юга и востока к сети
парламента».

Руководитель офиса ПРООН в Астане также
напомнила, что проект, о котором идет речь, рас�
считан на 3 года, и его общая стоимость составля�
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ет 0,5 млн.долл. «Проектом предусматриваются
различные мероприятия, направленные на под�
держку деятельности парламента: как мажилиса,
так и сената», – отметила она. В частности, по сло�
вам Б. Абдильдиной, в этом году мероприятия
проекта «будут сфокусированы в основном на дея�
тельности палаты общественных экспертов при
мажилисе».

Она также подчеркнула, что в рамках проекта
предусматривается проведение в Казахстане в окт.
2006г. международной конференции, посвящен�
ной деятельности общественных палат при парла�
ментах мира, а также «финансирование социоло�
гических исследований, результаты которых могут
быть использованы в дальнейшем как депутатами
парламента, так и представителями палаты обще�
ственных экспертов и неправительственными ор�
ганизациями республики». KZ�today, 12.6.2006г.

– Итальянский телеканал «Телерома 56» рас�
сказывает о благотворительной акции, собранные
в ходе которой средства были отправлены в Казах�
стан. В акции приняли участие известные италь�
янские топ�модели и актрисы. По приглашению
телеканала и римского фонда «Дети в опасности»
они снялись в нескольких передачах «Телеромы
56», а их фотографии украсили выпускаемые теле�
каналом календари. Все собранные средства будут
перечислены на строительство в Казахстане дет�
ской больницы. «Телерома» не приводит подроб�
ностей, но указывает, что итальянские благотво�
рительные фонды уже давно помогают детским
домам и больницам Казахстана, оказывая как ма�
териальную, так и консультативную помощь. KZ�
today, 2.6.2006г.

– Глава германского внешнеполитического ве�
домства Франк�Валтер Штайнмайер на встрече 19
мая с министром иностранных дел РК Касымжо�
мартом Токаевым подтвердил позицию свой стра�
ны о поддержке кандидатуры Казахстана на пост
председателя в ОБСЕ в 2009г., передает агентство
со ссылкой на пресс�службу МИД РК.

Комментируя тему председательства Казахста�
на в ОБСЕ в 2009г., Ф. Штайнмайер подчеркнул,
что председательство нашей страны полнее ра�
скроет потенциал этой авторитетной международ�
ной организации, а также даст дополнительный
импульс процессам демократизации в Казахстане.

Германская сторона, признавая лидерство Ка�
захстана в регионе, высказала поддержку внешне�
политического курса РК, направленного на разви�
тие региональной интеграции, торгово�экономи�
ческого сотрудничества, обеспечение стабильно�
сти и безопасности в Центральной Азии.

Говоря об актуальных проблемах современных
международных отношений, дипломаты конста�
тировали схожесть позиций Астаны и Берлина по
многим вопросам глобальной и региональной по�
литики, в частности, реформированию ООН,
иранской ядерной программе и другим вопросам.
KZ�today, 20.5.2006г.

– Выступление первого вице�министра ино�
странных дел РК, специального представителя РК
по вопросам сотрудничества с Организацией по
безопасности и сотрудничеству в Европе (ОБСЕ)
Рахата Алиева на заседании Постоянного совета
ОБСЕ в Вене (Австрия) 16 мая

«Господин председатель, Ваше превосходи�
тельство, дорогие друзья! Позвольте всех вас по�
приветствовать и поблагодарить Бельгийское

председательство за созыв специального постоян�
ного совета в связи с изменением графика мини�
стра иностранных дел Казахстана. Из�за переноса
дня проведения совещания глав внешне полити�
ческих ведомств Шанхайской организации со�
трудничества он не смог принять участия в сегод�
няшнем заседании постоянного совета.

Глава государства уполномочил меня обратить�
ся к этой уважаемой аудитории и в рамках откры�
того диалога и обмена мнениями обсудить взаимо�
действие Казахстана с ОБСЕ.

Казахстан постоянно и неуклонно ведет дея�
тельность по достижению цели своего председа�
тельства 2009г., будучи первой страной Евразий�
ской части пространства ответственности ОБСЕ,
выдвинувшей свою кандидатуру на этот пост. Мы
получили официальную поддержку нашей ини�
циативы от большого количества стран. Пользуясь
этой возможностью, я бы хотел бы выразить глу�
бокую признательность их уважаемому правитель�
ству и присутствующим здесь делегациям.

Казахстан осознает полноту своей ответствен�
ности за оказанное высокое доверие и оправдает
его. Мы надеемся, что другие государства�участ�
ники ОБСЕ также присоединятся к формирующе�
муся консенсусу. Вместе с тем нам известно, что за
нашей спиной ведутся консультации по альтерна�
тивной кандидатуре, представляющей Европей�
ский Союз, на заявленный нами еще в 2003г. срок.
Это может серьезно помешать достижению кон�
сенсусного решения по председателю на 2009г.
Подобные действия не вполне соответствует духу
открытости доверия и транспарентности, прису�
щему ОБСЕ.

Инициатива председательства Казахстана в
ОБСЕ, исторические изменения, происходящие
внутри нашего общества, а также рост междуна�
родного влияние страны совпадает по времени.
Высокие стандарты ОБСЕ деятельности стали для
нашей страны четкой целью, к достижению кото�
рой мы уверенно продвигаемся через расширение
и идентификацию сфер многостороннего взаимо�
действия. В том, что Казахстан представляет собой
одну из самых динамично развивающихся стан
мира с политической системой, ориентированной
на демократические ценности, есть немалая заслу�
га и ОБСЕ. Мы благодарны ОБСЕ за эффектив�
ную помощь и поддержку. Намерены и дальше на�
ращивать темпы сотрудничество с организацией.
Рассматривая это сотрудничество как соответ�
ствующее самым высоким национальным интере�
сам нашей страны, господин председатель, хоте�
лось бы проинформировать Вас об основных ас�
пектах внутренней и внешнеполитической ситуа�
ции в Казахстане.

С момента обретения независимости мы при�
держивались принципа демократизации через
экономический рост. С позиции сегодняшнего
дня, очевидно, что такой подход себя полностью
оправдал. На протяжении целого ряда лет мы осу�
ществляем хорошо продуманную и спланирован�
ную стратегию устойчивого экономического и по�
литического развития, проводим взвешенную и
ответственную политику. Быстрыми темпами воз�
растает влияние среднего класса, это очень пози�
тивный фактор, поскольку именно средний класс,
как известно, является гарантом общественной
стабильности и, самое главное, необратимости ре�
форм.
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Результаты экономической и политической
модернизации, которых мы достигли, позволили
Казахстану поставить новую масштабную цель –
войти в ближайшее 10�тилетие в число 50 конку�
рентоспособных и динамично развивающихся
стран мира. Мировой опыт показывает, что эко�
номические реформы и политическая модерниза�
ция являются взаимозависимым процессом. Но
когда экономика не конкурентоспособна и граж�
данское общество развивается слишком поспеш�
но, проведение радикальных политических ре�
форм может привести к социальной дестабилиза�
ции и отторжению либеральных и демократиче�
ских ценностей. Поэтому мы выступаем за посте�
пенную эволюционную либерализацию, в рамках
которой устойчивый экономический рост обусла�
вливает последовательность демократизации всей
политической системы.

Успех казахстанских реформ заключается в
уникальной конфигурации условий, сложившихся
в результате реализации научно обоснованной
стратегии политического и экономического ра�
звития, учета руководством страны передового за�
рубежного опыта и эффективного сотрудничества
Казахстана с международными организациями.
Вхождение Казахстана в фазу устойчивого эконо�
мического развития позволяет проводить мас�
штабные политические реформы, направленные
на повышение эффективности политической си�
стемы и государственного устройства. Нынешний
приоритет состоит в последовательной интенси�
фикации экономических социальных и демокра�
тических преобразований с учетом интереса наше�
го народа и обеспечения безопасности страны.

В марте состоялось 1 заседание госкомиссии по
вопросам демократизации, которую возглавил
президент страны Нурсултан Назарбаев. Задача
комиссии состоит в том, чтобы выработать поли�
тическую реформу в Казахстане, которая будет
пользоваться поддержкой всего населения страны.
Именно поэтому в ее состав включены представи�
тели всех зарегистрированных политических пар�
тий, неправительственных организаций, парла�
ментарии, деятели науки и культуры. Такое широ�
кое представительство позволит учитывать весь
спектр мнений и позиций в разных слоях и поли�
тических силах общества. Отмечу, что в прошлом
году в стране уже было развернуто широкое об�
суждение проекта этой программы, которая охва�
тывает 6�летний период – с 2006�11гг. За это вре�
мя должны быть проработаны вопросы, касаю�
щиеся повышения роли парламента, политпар�
тий, НПО, либерализации средств массовой ин�
формации, поэтапное введение выборности мест�
ных руководителей, совершенствование избира�
тельных механизмов проведения административ�
ной и судебно правовой реформ. Я уверен, что
Госкомиссия, занимаясь разработкой общенацио�
нальной программы политических реформ, ока�
жет решающее влияние на перспективы конститу�
ционных преобразований в Казахстане, создание
национальной модели политической системы, в
рамках которой республика будет развиваться в
ближайшее время. Только системный диалог и по�
иск разумных компромиссов приведет к ожидае�
мым результатам и покажут политическую зре�
лость и гражданскую ответственность всех поли�
тических сил страны. Я уже говорил, что Казах�
стан и в экономике, и в политике развивается по

четко обоснованному поэтапному плану. Наша за�
явка на председательство стала серьезным допол�
нительным катализатором проведения политиче�
ской модернизации страны, укрепления и разви�
тия гражданского общества.

В прошлом году ратифицированы такие важ�
нейшие международные документы по обеспече�
нию гуманитарной безопасности, как междуна�
родный пакт о гражданских и политических пра�
вах, международный пакт о социальных и культур�
ных правах. Введен бессрочный мораторий на
смертную казнь, активно функционирует инсти�
тут омбудсмена, ведется работа по реформирова�
нию правоохранительной и судебной системы. В
2007г. запланировали ведение суда присяжных,
принят закон о борьбе с коррупцией, в соответ�
ствии с рекомендацией БДИПЧ внесены серьез�
ные изменения в выборное законодательство.

Я перечислил далеко не все, но уже из сказан�
ного, очевидно, что вектор демократического ра�
звития Казахстана, опирающийся на прочную
экономическую базу и продуманную социальную
политику, носит стратегическую направленность
и останется неизменным. Хотелось бы подчер�
кнуть, что уже реализованные и запланированные
меры по законодательству и внутриполитической
практике осуществляются в рамках стратегическо�
го плана развития Казахстана, а не предпринима�
ется из конъюнктурных соображений для обеспе�
чения консенсуса по нашей заявке на председа�
тельство.

Мы имеем позитивные примеры важных со�
циальных инициатив. Например, Гражданский
альянс Казахстана, объединяющий представите�
лей НПО, бизнеса и профсоюзов, одобрил осенью
прошлого года концепцию развития гражданского
общества, в которой отражены основные предло�
жения по совершенствованию законодательной
базы и механизмы сотрудничества между прави�
тельством и всеми института гражданского обще�
ства.

Считаю, что такая направленность развития
вполне коррелируется с оправдавшей себя на за�
паде моделью социального партнерства, предста�
вляющей собой разумный компромисс между эко�
номической эффективностью и социальной спра�
ведливостью.

Казахстан и дальше намерен развивать общую
и национальную идентичность, основанную на
равенстве всех граждан страны вне зависимости от
их этнической, социальной или религиозной при�
надлежности. Только демократические механиз�
мы могут обеспечить ненасильственное правление
закона в столь многонациональной и многокон�
фессиональной стране.

Среди этих механизмов я, прежде всего, хотел
бы упомянуть наличие различных форматов для
межэтнического и межрелигиозного диалога, в ко�
торый активно вовлечены государственные и не�
правительственные структуры Казахстана. Наша
страна готова поделиться с ОБСЕ собственным
опытом в обеспечении межнациональной и меж�
конфессиональной толерантности и в поддержа�
нии эффективного диалога, что является, как по�
казывает практика, одним из ключевых элементов
обеспечения безопасности и стабильности. Поэ�
тому мы воспринимаем решение ОБСЕ о проведе�
ние в нашей стране в июле этого года совещания
высокого уровня по вопросам межнационального,
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межконфессионального и межкультурного пони�
мания как признание заслуг уникального опыта
Казахстана в сфере обеспечения терпимости и не
дискриминации и рассчитываем на активное уча�
стие в нем наших партнеров и коллег.

Господин председатель, Казахстан имеет в гла�
зах мирового сообщества устойчивую репутацию
надежного и предсказуемого партнера. За 15 лет
независимости нам удалось выстроить со всеми
соседними государствами партнерские и союзни�
ческие отношения. Ни с одной страной у нас нет
внешнеполитических противоречий. Наша страна
является последовательным сторонником разору�
жения и расширения режима ядерного нераспро�
странения. Мы присоединились ко всем 12 между�
народным конвенциям, отнесенным ООН к нор�
мативным актам по противодействию терроризма.
Мы несем обязательства в качестве участника ан�
титеррористической коалиции. Казахстан являет�
ся участником адаптированного договора об
обычных вооруженных силах в Европе, ратифици�
рованного нашим парламентом без оговорок.

Казахстан как региональную державу часто на�
зывают гарантом стабильности и локомотивом
экономических и политических реформ в регионе
Центральной Азии. Мы осознаем свою ответ�
ственность и готовы прилагать все усилия для то�
го, чтобы в полной мере отвечать роли региональ�
ного лидера. Глубоко убежден, что Казахстан мо�
жет и должен стать одной из базовых опор ОБСЕ в
системе обеспечения всеобъемлющей безопасно�
сти в Центральной Азии, гарантом внутри регио�
нальных экономических связей, центром притя�
жения иностранного капитала и инвестиций. По�
этому казахстанское руководство приветствует и
разделяет усилия ОБСЕ по налаживанию диалога
с новым партнером по сотрудничеству – Афгани�
станом. Со своей стороны мы активно участвуем в
экономическом возрождении этой страны. Счита�
ем, что позитивная динамика мирного развития
Афганистана будет способствовать общему оздо�
ровлению в регионе Центральной и Южной Азии
в целом.

Казахстан осуществляет активное взаимодей�
ствие и оказывает поддержку инициативам по
обеспечению глобальной и региональной безопас�
ности в рамках Шанхайской организации сотруд�
ничества и Организации договора о коллективной
безопасности. Представитель Казахстана скоро
займет пост исполнительного секретаря ШОС,
благодаря международному сотрудничеству Ка�
захстан стал активным региональным игроком,
вносящим большой вклад в укрепление безопас�
ности и сотрудничество нашей части мира.

Поэтому мы считаем необходимым развивать
диалог межу ОБСЕ и Совещанию по взаимодей�
ствию и мерам доверия в Азии, инициированным
и руководимым Казахстаном. С нашей точки зре�
ния, это будет выгодно для обеих сторон в отноше�
нии продвижения и укрепления мер доверия и бе�
зопасности в Евразии. В июле тек.г. в Алматы со�
стоится саммит СВМДА, в работе которого при�
глашены участвовать руководители ОБСЕ.

Господин председатель, принимая во внимание
важность наращивания темпов взаимодействия с
ОБСЕ, осенью прошлого года в МИД Казахстана
создан Департамент ОБСЕ. В ближайшее время –
летом тек.г. – планируется открытие отдельного
постоянного представительства при Организации

по сотрудничеству и безопасности в Европе. Быть
действующим председателем является высочай�
шей ответственностью для нашей молодой стра�
ны. Мы осознаем, что мера доверия, которая будет
оказана сообществом ОБСЕ, чрезвычайно высока.
В этой связи Казахстан преисполнен решимости с
честью исполнить миссию руководителя ОБСЕ
2009г. KZ�today, 20.5.2006г.

– Польская газета «Речь Посполита» пишет об
успехах польских компаний на казахстанском
рынке. По словам издания, этот «азиатский тигр»
гостеприимно встретил бизнесменов из Польши –
многие из них работают в республике уже 10 лет и
за это время даже вытеснили из некоторых сегмен�
тов рынка всесильных российских конкурентов.
Сейчас в одном Алматы действуют представитель�
ства 20 польских фирм, а в Астане польские спе�
циалисты участвуют в развитии местного техно�
парка. В последнее время повышенный интерес к
Казахстану стали проявлять не только бизнесме�
ны, но и чиновники – правительство Польши на�
чало активные переговоры о приобретении казах�
станских нефти, газа и фосфора. KZ�today,
19.5.2006г.

– Казахстан готов стать партнером Евросоюза в
европейской политике соседства. Об этом накану�
не, выступая в Берлине с докладом на междуна�
родной конференции «Новые перспективы эко�
номического сотрудничества в Центральной
Азии», заявил глава внешнеполитического ведом�
ства Казахстана Касымжомарт Токаев.

«Назрела необходимость вывода партнерства
РК с ЕС на новый уровень путем подключения на�
шей страны в качестве страны�партнера к евро�
пейской политике соседства», – сказал К. Токаев.
В данном вопросе Казахстан «надеется на под�
держку одного из главных европейских партнеров
республики – Германии», подчеркнул министр.

В то же время глава внешнеполитического ве�
домства считает, что в ближайшие годы приори�
тетным направлением сотрудничества между Ка�
захстаном и Европейским союзом останется
область энергетики. «Энергетика останется глав�
ным приоритетом в сотрудничестве, в особенно�
сти принимая во внимание недавно принятую ЕС
новую «Зеленую книгу» по энергетике, в которой
Каспийскому региону, и главным образом Казах�
стану, уделено повышенное внимание», – сказал
министр. KZ�today, 19.5.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов в ходе встречи с представителями ассоциации
французских предпринимателей «Медеф Интер�
насьональ» предложил «Эр Франс» принять уча�
стие в создании новой авиакомпании в республи�
ке. Об этом агентству сообщили в пресс�службе
главы правительства. Как сообщили в пресс�служ�
бе, также во время встречи стороны рассмотрели
перспективы участия французских компаний в
проектах индустриально�инновационных и про�
мышленно�технологических парков страны.

Председатель комитета ассоциации Кристиан
Монс выразил заинтересованность в укреплении
двустороннего сотрудничества, отметив недоста�
точный уровень присутствия французских ком�
паний на казахстанском рынке. По его словам,
основной задачей визита делегации «Медеф Ин�
тернасьональ» является поиск партнеров и зна�
комство с инвестиционными возможностями
страны.
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Д. Ахметов ознакомил французских бизнесме�
нов с рядом экономических реформ, проводимых
в республике. В частности, речь шла о либерализа�
ции в сфере железнодорожного транспорта, элек�
троэнергетики и отрасли телекоммуникаций. Ка�
захстан намерен расширять внешнеэкономиче�
ское сотрудничество по различным направле�
ниям, в том числе в сфере развития высоких тех�
нологий, транспортной инфраструктуры, нефте�
химии и космоса.

Товарооборот между РК и Францией в 2005г.
составил порядка 3 млрд.долл. В настоящее время
в Казахстане представлено 40 французских компа�
ний, работающих в нефтегазовой, горнодобываю�
щей, энергетической, транспортной отраслях и
сфере услуг. KZ�today, 16.5.2006г.

– В Казахстане высоко оценивают деятель�
ность исполнительного секретаря господина Чжан
Дэгуана, который внес немалый личный вклад в
становление ШОС. Вместе с тем Казахстан выска�
зывается за усиление координирующей роли се�
кретариата в системе органов ШОС и расширение
полномочий его руководителя. Об этом заявил
глава МИД РК Касымжомарт Токаев в выступле�
нии на Совете министров иностранных дел ШОС
в Шанхае.

По мнению главы внешнеполитического ве�
домства РК, «необходимо скорейшее создание
службы информационного сопровождения ШОС,
для того чтобы ее деятельность носила открытый и
понятный характер».

К. Токаев считает, что «назрела необходимость
изменения регламента РАТС для упорядочения
взаимодействия и координации между секрета�
риатом и РАТС». «Может быть, в этих целях следо�
вало бы рассмотреть возможность приравнивания
должности директора исполкома РАТС к уровню
заместителя генерального секретаря», – заметил
он.

«В рамках реформирования ШОС мы поддер�
живаем усилия сторон по созданию аппаратов по�
стоянных представителей государств�членов при
секретариате в Пекине и исполкоме РАТС в Таш�
кенте», – отметил глава МИД РК, при этом доба�
вив, что «Казахстан уже в тек.г. учредит аппараты
своих постоянных представителей при указанных
рабочих органах ШОС».

К. Токаев напомнил, что «с 2007г. руководите�
лем секретариата станет представитель Казахста�
на, о чем были направлены официальные уведо�
мления уважаемым коллегам – министрам ино�
странных дел государств�членов ШОС». Министр
выразил признательность за поддержку предлага�
емой казахстанской стороной кандидатуры на
должность генерального секретаря ШОС – Болата
Нургалиева, профессионала с многолетним опы�
том дипломатической работы. KZ�today,
15.5.2006г.

– Американская газета «Форт Морган Таймс»
сообщает, что живущий в одноименном городе
фермер Дэвид Кварлис получил награду от прези�
дента США за помощь казахстанским крестьянам.
С 2002г. Кварлис уже четыре раза побывал в Ка�
захстане и в ближайшие дни собирается поехать
туда в пятый раз. Уже собирая вещи в очередную
поездку, фермер получил по почте почетную гра�
моту и письмо, в котором Джордж Буш�младший
написал, что своей помощью казахстанцам Квар�
лис демонстрирует выдающийся характер Амери�

ки. Предстоящая поездка фермера по Казахстану
займет 21 день. За это время он постарается успеть
проконсультировать казахстанских крестьян по
вопросам улучшения качества почвы, экономии
топлива и оптимального использования гербици�
дов. KZ�today, 15.5.2006г.

ÒÀÌÎÆÍß
– В 2006г. перечисление таможенных платежей

и налогов в бюджет РК выросло в 1,5 раза. Об этом
сегодня в ходе расширенного заседания коллегии
минфина заявил председатель комитета таможен�
ного контроля МФ РК Аскар Шакиров.

«По итогам 2006г. в доход республиканского
бюджета перечислено таможенных платежей и на�
логов в 485,4 млрд. тенге, что на 157,9 млрд. тенге,
или в 1,5 раза, больше, чем в 2005г. Исполнение
доведенного прогнозного задания составило
110%», – подчеркнул он.

Говоря об улучшении уровня таможенного ад�
министрирования при взыскании таможенных
платежей и налогов, А. Шакиров отметил, что,
несмотря на снижение ставки НДС в 2006г. и об�
щую тенденцию к снижению ставок таможенных
пошлин, темп роста взыскания таможенных пла�
тежей и налогов существенно превышает темп
роста импорта. По данным А. Шакирова, объем
импорта за 2006г. составил 23,4 млрд.долл. и воз�
рос на 36,8%, тогда как поступление таможенных
платежей и налогов в бюджет увеличилось на
48,2%, а без учета экспортных пошлин и таможен�
ных сборов – на 44,9%.

«В результате осуществления посттаможенного
контроля дополнительно взыскано в бюджет госу�
дарства 5,6 млрд. тенге, что в сравнении с показа�
телями 2005г. (1,9 млрд. тенге) увеличилось в 2,9
раза», – подчеркнул он. KZ�today, 19.1.2007г.

– Одним из методов борьбы с коррупцией ра�
ботников казахстанской таможенной службы яв�
ляется организация на таможенных постах стен�
дов с фотографиями и фамилиями всех сотрудни�
ков таможенного поста. Об этом в Алма�Ате на
субрегиональной конференции Всемирной там�
оженной организации, которая открылась 17 янв.
и завершится 19 янв., заявил председатель комите�
та таможенного контроля минфинансов Респу�
блики Казахстан Аскар Шакиров.

Шакиров подчеркнул, что такие стенды суще�
ствуют практически на каждой таможне. «При же�
лании можно идентифицировать любого из них в
случае совершения какого�либо нарушения с их
стороны», – отметил он. Также Аскар Шакиров
отметил, что среди антикоррупционных мер, а
также методов, позволяющих сократить время
прохождения таможенного контроля – приведе�
ние в соответствии с международными стандарта�
ми интегрированного контроля на границе. «Этот
метод предусматривает передачу функций контро�
лирующих органов, за исключением пограничной
службы, таможенным органам. Подобная практи�
ка, передача радиационного контроля таможен�
ным органам, третий год успешно реализовывает�
ся в Казахстане. Это должно позволить существен�
но сократить временные материальные издержки
участников внешнеэкономической деятельности
по принципу – одна остановка, а также персони�
фицировать ответственность конкретного органа
за совершаемые правонарушения в зоне таможен�
ного контроля», – подчеркнул он.
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Как отметил на конференции замгенерального
секретаря Евразийского экономического сообще�
ства Серик Примбетов, предложение по сокраще�
нию контролирующих органов на границах стран�
членов Евразийского экономического сообщества
одобрены руководителями таможенных и погра�
ничных ведомств государств ЕврАзЭС. ИА Reg�
num, 19.1.2007г.

– На обустройство российско� казахстанской
границы в 2007г. планируется выделить 4,4 млрд.
руб., сообщил журналистам в среду первый замди�
ректор ФСБ, руководитель Пограничной службы
ФСБ России, генерал армии Владимир Проничев.
«На казахстанском участке реализуется замысел
по обустройству межрайонных отделов и райотде�
лов, строится 20 объектов. Причем принципиаль�
ный подход по строительству погранкомплексов
заключается в том, что одновременно с админи�
стративными зданиями строится служебное жи�
лье, чтобы пограничники могли спокойно нести
службу. На следующий год в целом по казахстан�
скому участку предусмотрено 4,4 млрд. руб.», –
сказал В.Проничев.

По его словам, в тек.г. на обустройство было
выделено столько же средств. «Те отношения, ко�
торые сложились традиционно с Казахстаном, бу�
дут развиваться, и созданы благоприятные усло�
вия для этого развития. Те граждане, которые жи�
вут по обе стороны границы, должны чувствовать
себя свободно. Для этого создается целая система,
благоприятная для повышения эффективности
приграничного сотрудничества, а также не огра�
ничивающая законопослушных граждан», – под�
черкнул он. В среду состоялась плановая встреча
руководителя погранслужбы с губернатором Челя�
бинской обл. Петром Суминым, на которой об�
суждались вопросы по обустройству государствен�
ной границы на территории Челябинской обл. Ка�
захстан рассматривает возможность экспорта
нефти на мировые рынки через Иран и Грецию –
министр энергетики и минеральных ресурсов. Ин�
терфакс, 4.10.2006г.

– Между Казахстаном и Китаем начаты перего�
воры о создании механизма предварительного ин�
формирования в сфере таможенной деятельности.
Об этом на семинаре�совещании представителей
предпринимательства и правительства в Алма�Ате
сообщил вице�министр финансов Республики Ка�
захстан Алихан Смаилов. Он отметил, что подоб�
ная система, являющаяся очень эффективным ме�
ханизмом, начала уже действовать между Россией
и Казахстаном.

«Когда казахстанский импортер покупает товар
в России и оформляет таможенный документ,
электронная версия этого документа попадает на
центральный сервер Таможенного комитета Рос�
сии, а оттуда передается казахстанскому комитету
таможенного контроля, далее информация отпра�
вляется на таможенный пункт поста назначения и
на пост, где непосредственно будет осуществлять�
ся перемещение через границу», – отметил он. Ви�
це�министр подчеркнул, что система позволит
определить достоверность объемов, увеличит чи�
сло платежей и снизит уровень коррупции. «Нас�
колько я понимаю, переговоры с Китаем будут
очень сложными, так как китайская сторона не за�
интересована в передаче информации подобного
рода», – отметил он. ИА Regnum, 17.8.2006г.

– Комитет таможенного контроля заявляет об

участившихся случаях лжетранзита на границе с
Кыргызстаном, передает агентство «Хабар».

В заявлении отмечается, что за последнюю не�
делю участились случаи вывоза предпринимате�
лями груза из Китая через территорию Казахстана
в Киргизскую Республику, где потом этот же то�
вар перегружают в малотоннажные автомашины и
везут назад в Казахстан – продавать на крупных
рынках Алматы. По информации Комитета там�
оженного контроля, предпринимателей привле�
кают низкие таможенные пошлины на границе из
Кыргызстана в Казахстан. За неделю таможенни�
ки выявили 3 крупных случая контрабанды, вве�
зенной в страну именно таким путем. Руководи�
тель Комитета таможенного контроля Аскар Ша�
киров провел на границе оперативное совещание
с руководителями таможенных ведомств Жам�
былской области в целях предотвращения повто�
рения подобных случаев и урегулирования обста�
новки.

А. Шакиров встретился с директором таможен�
ной инспекции при правительстве Кыргызстана и
подписал международное соглашение о взаимо�
действии и сотрудничестве между таможенными
службами двух стран по пресечению контрабанды
и незаконного оборота наркотиков. KZ�today,
7.8.2006г.

– В регионах РФ, граничащих с Казахстаном,
не ждут больших изменений, связанных с измене�
нием пределов пограничных зон. Замглавы упра�
вления внешних связей Мининформполитики,
общественных и внешних связей Оренбургской
обл. Сергей Кузнецов, областное правительство не
допустит возникновения в приграничных зонах
региона ситуации, аналогичной происходящей в
Приморском крае.

В Оренбургской обл. уже вступил в силу при�
каз, определяющий пределы пограничной зоны на
территории региона. Статус пограничной зоны
получили 59 городов и сельских поселений обла�
сти на территории российско�казахстанской гос�
границы. «Принято решение, что приграничная
зона будет ограничиваться территорией только
лишь муниципального образования, непосред�
ственно граничащего с Казахстаном. После ре�
формирования в Оренбургской обл. появилось 613
муниципальных образований. 59 из них стали
приграничными зонами, но это не крупные терри�
тории, а небольшие села, поэтому ширина пригра�
ничных зон достаточно скромная», – пояснил
С.Кузнецов.

Он подчеркнул, что правительство Оренбург�
ской обл. не только не допустит стеснения привы�
чного образа жизни для людей, живущих на грани�
це, но наоборот, старается сделать границу про�
зрачной для людей. Недавно было принято реше�
ние о создании в регионе 22 упрощенных пунктов
пропуска через линию российско�казахстанской
границы. «Позиция правительства Оренбургской
обл. однозначна: государственная граница должна
не полностью разделять, но связывать», – заявил
собеседник агентства.

В Погрануправлении ФСБ по Саратовской и
Самарской областям заявили, что решение об из�
менении пограничных зон РФ направлено на
улучшение взаимодействия местных властей и
представителей пограничных управлений. «В Са�
ратовской обл. эта зона небольшая, поэтому но�
вовведение призвано облегчить взаимодействие
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сельских глав администраций с пограничниками»,
– сказал представитель управления.

Он также отметил, что в Саратовской обл. по�
граничная зона с Казахстаном с установленных
ранее 5 км. передвинулась на глубину сельских му�
ниципальных администраций приграничных ра�
йонов. «Всего в Саратовской обл. 6 погранрайонов
– Питерский, Новоузенский, Александровогай�
ский, Дергачевский, Озинский, где находится
таможенный пункт, и Перелюбский. Для каждой
сельской администрации своя глубина этой по�
гранзоны, в общей сложности от 2 до 7 км.», – до�
бавил собеседник агентства.

Как сообщили в погрануправлении ФСБ РФ по
Курганской и Тюменской обл., в Курганской обл.
в приграничную зону включены территории 31
сельского совета, расположенных в 7 районах ре�
гиона. «Больших изменений (в приграничной зо�
не) по большому счету не будет по сравнению с
тем порядком, который действовал ранее», – ска�
зал собеседник агентства, отметив, что раньше
определение пограничной зоны относилось к
компетенции глав регионов, а теперь это компе�
тенция ФСБ. Также он сообщил, что для разработ�
ки положения о пограничном режиме, которое бу�
дет утверждаться в Москве, региональной погран�
службе предстоит согласовать ряд вопросов с гла�
вами муниципальных образований приграничных
районов, уточнить границы муниципальных обра�
зований, порядок передвижения в приграничных
зонах, порядок выдачи пропусков. Представитель
управления погранслужбы напомнил, что пропу�
скной режим действует в 5�километровой полосе
вдоль госграницы.

Вице�губернатор Курганской обл. Александр
Бухтояров заявил, что «никаких кардинальных из�
менений мы не ждем. Просто произойдет упоря�
дочивание в приграничной зоне». По его словам,
установление правил в приграничной зоне – это

компетенция федеральной власти и региональные
власти обязаны в этом содействовать.

Протяженность государственной границы с
Казахстаном по Курганской обл. составляет 600
км. В Челябинской обл. погранзона установлена в
пределах территорий 30 сельских поселений, в со�
став которых входят поселки, расположенные в
непосредственной близости от российско�казах�
станской государственной границы. Как сообщи�
ла агентству руководитель группы общественных
связей регионального погрануправления ФСБ
России Наталья Богомаз, в соответствии с прика�
зом ФСБ России от 16 июня тек.г., статус погран�
зоны имеют только те населенные пункты, кото�
рые находятся в непосредственной близости к гра�
нице, а не весь муниципальный район, как это бы�
ло раньше. До конца 2004г. действовало постано�
вление губернатора области, которым погранзона
была определена в пределах административных
границ всех шести приграничных районов области
и г.Троицка.

Для въезда на территорию этих муниципальных
образований нужно было получить специальное
разрешение, предъявив удостоверение личности.
«С середины июня ограничения, установленные
законом РФ о госгранице, будут действовать толь�
ко в пределах, определенных приказом сельских
поселений, расположенных вблизи госграницы.
На территорию остальных населенных пунктов
приграничных муниципальных образований мож�
но будет въехать беспрепятственно», – добавила
Н.Богомаз. Она отметила, что в числе ограниче�
ний законом предусмотрен въезд и проход в по�
гранзону по документам и пропускам, запрет на
содержание и выпас скота в карантинной полосе,
а также ведение хозяйственной, промысловой и
иной деятельности в пределах 5 км. пограничной
полосы по согласованию с пограничниками. Ин�
терфакс, 3.8.2006г.
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МЕЖДУНАРОДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ www.natcom.unesco.kz National

Commission for UNESCO | www.irex.kz Международный совет по на2
учным исследованиям и обменам IREX | www.un.int/kazakhstan
Миссия при ООН

ДИППРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА stagingweb2.britishcouncil.org/cms/ka�
zakhstan.htm Британское консульство в Казахстане | www.kazcon�
sulny.org Казахстанское консульство в Нью2Йорке | kazakhstan.em�
bassy.lt, www.amb�kazakhstan.fr, www.botschaft�kasachstan.de,
www.embkaz.it, www.kazakhstanembassy.org.uk, www.kazembas�
sy.ru Посольства РК

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО www.snip.kz, www.zakon.kz Законы
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ www.ispat.org АО «Испат2Кармет» (Карагандин2

ский меткомбинат) | www.kazatomprom.kz Казатомпром | kz.all�
biz.info, www.prom.kz Каталог промышленных предприятий |
www.sapa.kz Рейтинг фирм и предприятий | www.ntsc.kz Центр бе2
зопасности ядерных технологий

АГРОПРОМ www.kaf.kz КазАгроФинанс | www.karaguga.biz Проект Ka2
zakhZERNO | www.spppk.kz Союз товаропроизводителей

НЕФТЕГАЗПРОМ www.kazframunay.org | ktg.site.kz КазТрансГаз |
www.kaztransoil.kz КазТрансОйл

ЭНЕРГЕТИКА www.korem.kz Оператор рынка централизованных торгов
электроэнергией | www.kegoc.kz Электросети | energo�cis.org Элек2
троэнергетический совет СНГ

ГОРНОДОБЫЧА www.vasgold.kz Васильковское золото | www.mining.kz
Казахстанский Горнопромышленный портал

МЕТАЛЛУРГИЯ www.metal�market.kz
АВИАЦИЯ www.kazairwest.com | ru.almatyairport.com Аэропорт Алма2

ты | www.ans.kz Казаэронавигация
НЕДВИЖИМОСТЬ www.dom.kz
ОБРАЗОВАНИЕ, НАУКА www.kazsu.kz AI2Farabi Kazakh National University

| www.abai.uni.sci.kz Almaty Abai State University | www.kau.kz Ka2
zakh2American University | www.kaznmu.kz National Medical Universi2
ty | www.ntu.sci.kz National Technical University | www.adilet.kz Ака2
демия юриспруденции – Высшая школа права «Адилет» |
www.ean.kz Ассоциация предметной нумерации | www.idc.nur�
sat.kz Институт сотрудничества в целях Развития | www.kisi.kz Ин2
ститут стратегических исследований | www.kimep.kz Институт упра2
вления | www.inp.kz Институт ядерной физики | www.ksu.kz Кара2
гандинский госуниверситет | www.kazscinet.unesco.kz, www.nau�
ka.kz Научная сеть | www.edu.kz Образование и наука | www.sci.kz
Физико2технологический институт | www.cvi.kz Центр внешней по2
литики и анализа | www.cmar.kz Центр маркетингово2аналитиче2
ских исследований | www.dari.kz Экспертиза лекарственных средств

БИБЛИОТЕКИ www.pushkinlibrary.kz Восточно2Казахстанская библиотека
им. А.С.Пушкина | www.ounbtaraz.narod.ru Жамбылская областная
библиотека им.Ш.Уалиханова | www.tarazinfo.kz/ntb Жамбылский
филиал РНТБ | www.library.karaganda.kz Карагандинская областная
универсальная научная библиотека | www.kfrntb.narod.ru Караган2
динский филиал РНТБ | www.kbs�vko.freenet.kz Корпоративная би2
блиотечная система Восточного Казахстана | library.vkgu.kz Научная

библиотека ВКГУ | www.psu.kz/library/index.html Научная Библиоте2
ка им. акад. С.Бейсембаева | www.kstu.kz/library.html Научная би2
блиотека КарГТУ | www.library.ksu.kz Научная библиотека КарГУ им.
Е.А.Букетова | www.nabrk.kz Национальная академическая библиоте2
ка РК | www.nlrk.kz Национальная библиотека РК | www.eksi.kz/li�
brary Павлодарская областная библиотека им. С. Торайгырова |
www.rntb.kz Республиканская научно2техническая библиотека |
www.nklibrary.freenet.kz Северо2Казахстанская областная универ2
сальная научная библиотека им. С.Муканова – Петропавловск |
www.semeylib.freenet.kz Семипалатинская универсальная научная
библиотека им. Абая | balhashlibrary.narod.ru, www.cls.freenet.kz,
www.tarazinfo.kz/libr Централизованная библиотечная система |
www.ukntb.kz Южно2Казахстанский филиал РНТБ

КУЛЬТУРА www.mitsva.kz Ассоциация еврейских организаций |
www.prescentreculture.kz Президентский центр культуры

ИНТЕРНЕТ И ПО www.kif.kz Казахстанская федерация интернета
ТЕЛЕКОМ www.itk.kz Ассоциация IT2компаний | www.akmola.kz Внедрен2

ческая фирма «Марат» | www.taraz.kz Казахтелеком | www.nit.kz На2
циональные информационные технологии | www.nic.kz Центр сете2
вой информации | www.katelco.com «Кателко»

САЙТЫ www.catalog.desk.kz, www.freenet.kz, www.kazakhstan�busi�
ness.com, www.kazakhstan.com, www.loc.gov/rr/internatio�
nal/amed/kazakhstan, www.lyakhov.kz, www.site.kz, www.yellow�pa�
ges.kz, zero.kz | www.lyakhov.kz Большая Энциклопедия Казнета |
www.escort.kz Информационная система Escort Казахстан

СМИ eurasia.org.ru | www.interfax.kz «Интерфакс2Казахстан» |
www.eurasianet.org/resource/kazakhstan EurasiaNet | www.inter�
news.kz Internews Kazakhstan | www.khabar.kz Агентство «Хабар» |
www.natkaz.kz Ассоциация телерадиовещателей Казахстана |
www.dn.kz Газета «Деловая неделя» | www.kazpravda.kz Газета «Ка2
захстанская Правда» | www.panorama.kz Газета «Панорама» |
www.kursiv.kz Деловой еженедельник «Курсивъ» | arba.ru Журнал
«Арба» | www.aaa.kz Журнал «Деловой Усть2Каменогорск» |
www.mizinov.net Интернет2газета «Нхвигхтор» | www.ct.kz Инфор2
мационный портал «Центр тяжести» | www.kostanai.kz Информа2
ционный сайт Костаная | www.adilsoz.kz/smi Каталог СМИ |
www.nomad.su Номад | www.pressclub.kz Пресс2клуб | www.press�
club.kz Пресс2клуб Казахстана | www.umicum.kz Рекламно2инфор2
мационное агентство «Умикум» | www.medialaw.kz СМИ и право |
www.cafspeech.kz СМИ Центральной Азии | www.caspionet.kz Спут2
никовый телеканал CaspioNET | www.aif.kz «АиФ Казахстан»

ТОРГОВО2ПРОМЫШЛЕННЫЕ ПАЛАТЫ www.amcham.kz, www.atpp.mar�
ketcenter.ru, www.cci.kz, www.chamber.kz, www.ke�
den.kz/tn/tpp.htm ТПП

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ www.kioge.kz/ru, www.oil�gas.kz/ru Выставка «Неф2
ть и Газ» | www.chemie.kz/ru/ Выставка «Химпром и Нефтехимия»

ТУРИЗМ www.acs�almaty.kz Agency ACS | www.almata.kz Alma Travel
Agency | amstravel.dax.ru AMS Travel Agency | www.tourasia.kz Tour
Asia Travel Agency | www.wild�natures.com Wild Natures | www.ka�
zakhstan.orexca.com/rus Информация о Казахстане

ЭКОЛОГИЯ www.climate.kz Координационный центр по изменению климата
ЮРИСТЫ www.macleoddixon.com Macleod Dixon | www.mwp.kz Michael

Wilson & Partners | www.szp.kz Sayat Zholshy & Partners | www.pro�
curor.kz Прокуратура

РОСУЧРЕЖДЕНИЯ
ПОСОЛЬСТВО РФ В АЛМА2АТЕ

БОЧАРНИКОВ Михаил Николаевич, КОПЕЙКО Сергей Борисович •
473000 Астана, Бараева 4, (73172) 2222483, 2222696, 2221592, ф. 222
3849, rfe@nursat.kz • КОНС. ОТД. 473000 Астана, Бараева 4, (3172)
2221618, 2222483, 2222696, ф. 3226521, rusposolstvo@at.kz

ГЕНКОНСУЛЬСТВО В АЛМА2АТЕ
ИБРАГИМОВ Рашид Абдулович • 480090 Алма2Ата, Джандосова 4, (72
3272) 7426122, 7427172, ф. 7427168, cons.rf@nursat.kz

ГЕНКОНСУЛЬСТВО В УРАЛЬСКЕ
ИСАЧЕНКО Иван Леонидович • 417000 Уральск, Октябрьская 78, (72
3112) 5121626, ф. 2422486, rusconsul@nursat.kz

ТОРГПРЕДСТВО В АСТАНЕ
РУДЕНКО Андрей Юрьевич • 473000 Астана, Кенесары 39, (3172) 322
7789, ф. 3228151, torgrf@newmail.ru

РОССИЙСКИЙ ЦЕНТР НАУКИ И КУЛЬТУРЫ
Астана, Кенесары 39, (3172) 3227555, kz_as@rusintercenter.ru

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО В РФ
ПОСОЛЬСТВО

101000 М., Чистопрудный б2р 3А, (495) 62721812, деж. 20820773, ф. 2082
2650, www.kazembassy.ru • Нуртай АБЫКАЕВ (посол, 62721701), Анато2
лий Владимирович СМИРНОВ (советник2посланник, 62721832), Бейбут
Бакирович АТАМКУЛОВ (cоветник2посланник) • ПРОТОК. ОТД. 62721716,
Дежурный (круглосуточно) 20820773, 62721842, (пн.2пт. 9213, 14218) •
КАНЦ. 62721812, ф. 20822650, Ардак Маркабаевич САРАЖАНОВ (атташе)
• КОНС. ОТД. 62721836, 216, 211 • ПРЕСС2СЛУЖБА 20824305, 62721708,
20820773, 62721842 • ВОЕН. АТТАШАТ 62721807 • г2жа Ботагоз Шликбаев2
на КУАТБЕКОВА (cоветник, 20425704), Бекетжан Махатжанович ЖУМАХА2
НОВ (cоветник), Мустафа Канапияулы МАХАМБЕТ (cоветник, 62721702)
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КОНСУЛЬСТВО
644010 Омск, Вариханова 9, (3812) 3225213, ф. 3225205, Askhat Nuska2
bay (консул)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
414056 Астрахань, Акварельная 2Б, (8512) 2521885, consulrk@astranet.ru
• Orynbek Mukhseinov (консул)

ГЕНКОНСУЛЬСТВО
190000 С.2П., Галерная 11, т/ф 31522663, asconspb@mail.ru • Сергей Н.
НУРТАЕВ (генконсул), С.М. НУРПЕЙСОВ (консул)

ИНОФИРМЫ В РОССИИ
AIR ASTANA | Эйр астана

Воздушные перевозки • 101000 Москва, Чистопрудный б2р 3, оф.
107, (495) 208�4923, ф. 62721729, Moscow@air.2astana.kz, Евгений
Валентинович Крутов • 473000 12 floor Business Center «Astana Tow2
er», 8107�3172 580�950, ф. 810723172 5802958, lloyd.paxton@air2
astana.kz, Lloyd Paxton

ATFBANK | АТФБанк
Банковская деятельность • 121099 Москва, Смоленская пл. 3, оф.
703, (495) 980�6756, ф. 26757, inozemtsev@atfbank.kz, Алексей Бори2
сович Иноземцев • Казахстан, 050000, Алматы, Фурманова 100,
(3272) 58�3000, ф. 5021995, Timur Rizabekovich Isataev

BANK CENTERCREDIT | Банк ЦентрКредит
Банк • 125047 Москва, 4 Лесной пер. 4, эт. 5, (495) 225�8500, ser2
gey.messerle@centercredit.ru, www.centercredit.ru, Сергей Павлович
Мессерле • 50022 Алматы, Шевченко 100, (3272) 584�158, ф. 5982622,
info@centerkredit.kz, www.centercredit.kz, Ли Владислав Сединович

BANK TURANALEM | Банк ТуранАлем
Банк • 129110 Москва, Мира пр2т 62, стр. 1, (495) 775�6690, �6691,
ф. 77526693, Жанна Каировна Алибаева • 620219 Екатеринбург, Мар2
шала Жукова 5, оф. 319, (343) 379�9080, ф. 37929080, Анатолий Ана2
тольевич Ужанов • 50051 Almany, Samal22, Zholdasbekov str., 97,
(3272) 50�0119, ф. 20224, alibaeva@bta.kz, www.bta.kz, Mameshtegi
Saduakas Halyksovet uly

DEVELOPMENT BANK OF KAZAKHSTAN | Банк Развития Казахстана
Оказание банковских услуг • 119002 Москва, Бол. Николопесков2
ский пер. 7, стр. 2, (495) 507�0738, Еркен Шарипбекович Шардарбе2
ков • 10000 Астана, пр2т Республики 32, 7 3172 58�0260, info@kdb.kz,
www.kdb.kz, Kambar Shalgimbayev

EURASIA COUNCIL OF ACCOUNTANTS AND AUDITORS
Евразийский Совет бухгалтеров и аудиторов

Содействие развитию и повышению статуса профессии бухгалтера
и аудитора, внедрение и использование международных профес�
сиональных стандартов и профессиональной этики • 115184 Мос2
ква, Новокузнецкая 1, стр. 1, (495) 234�0767, Ирина Марковна Кача2
ева • 480037 Almata, 6 microdistrict 56, 732�7221�7575, iccaa@nur2
sat.kz, Сапар Хайсаханович Кошкимбаев

INTERNATIONAL FOUNDATION EURASIA MEDIA FORUM
Международный фонд Евразийский медиа форум

Распространение медиа�инноваций • 103031 Москва, Кузнецкий
Мост 19, стр. 1, (495) 628�2909, info@eamedia.org, Равшан Шамилье2
вич Байгарин • 480013 Almaty, Republic Plaza, 13, 3272 506�504, ф.
5062514, Салтанат Гадилбековна Шалахметова

KAZAKHTELECOM | Казахтелеком
Телекомсети • 107014 Москва, Егерская 1, стр. 1, (495) 650�9830, ф.
65029826, vladimirkushnir@mail.ru, Владимир Павлович Кушнир •
473000 Astana, rayon Saryarka, prospect Abaya 61, 107 327 2 58�7555,
ф. 2 5323959, admin_telecom@itte.kz, www.telecom.kz, Karibzhanov
Khayral Salimovich

KAZATOMPROM
Добыча урановой руды • 105215 Москва, Бол.Строченовский пер., 7,
5 эт., пом. XII, комн. 1, (495) 951�0102, 239�2987, �2415, ф. 2392
4201, 22987, kazatoprom@umail.ru, Геннадий Михайлович Исаков • Al2
maty, St. Bogenbay batyr 168, 3272 67�5306, nac@kazatomprom.kz,
Мухтар Еркынович Джакишев

KAZROSGAS | Казросгаз
Закупка и маркетинг природного газа, транспортировка и перера�
ботка казахского газа на заводах Российской Федерации • 109004
Москва, Наметкина 16, (495) 719�2987, ф. 28638, moscow@kazros2
gas.ru, Фуад Минирович Узбеков • 010000, г. Астана, мкрн. «Самал»
12, (3172) 97�7977, ф. 9727967, krg@kazrosgas.kz, Джамбулат Жаки2
евич Сарсенов

KAZTRANSGAS | Казтрансгаз
Транспортировка газа • 121059 Москва, Бережковская наб. 20 А,
оф. 14, (495) 783�5086, �5089, 225�9405, ф. 78325086, kztg@co.ru,
www.kztg�mos.ru, Балжанов Рустем Кумарович • 473000 Astana,
Block B 20, Kabanbay Batyr Ave, 8(3172)977�017, ф. 9772089,
kztg@co.ru, www.kaztransgaz.kz, Sadykov Abai

KAZTRANSOIL | КазТрансОйл
Услуги по транспортировке нефти • 101000 Москва, Чистопрудный
бульвар 3, стр.1, (495) 694�3904, ф. 69423903, Толумбаев Берик Зия2
бекович • Оренбургская обл., ул. Печерская, д. 20, (3537) 292�826, �
325, ф. (3132) 9352944, Алпиев Шалкар Маулетчарипович • Самара,

ул. Молодогвардейская, д. 33, литер Е, комн. 37, (8462) 32�6111, Ку2
ватова Елена Петровна • 473000 Astana, prosp. Kabanbai Batyra, dom
20, (3172) 555�145, ф. 2162767, office@kaztransoil.rz, www.kaztranso�
il.rz, Krymov Kairat Serik uli

LANDMARKK ESTATE DEVELOPMENT GROUP
Лэндмаркк Эстейт Девелопмент Груп

Строительство зданий и сооружений • 119019 Москва, Знаменка 7,
(495) 661�0138, �1065, ф. 661210264 • 50000 Алматы, Проспект До2
стык, 38, Бизнес Центр «Кен Дала», 5 этаж, 7 (327) 244�70�80, �82, �
83, �84, ф. 244270281, Info@Landmarkk.kz, www.landmarkk.kz

LOKOMOTIV | Локомотив
Оказание услуг тягового подвижного состава • 461530 Оренбург2
ская обл., Вокзальная, (35336) 2�1646, Джаксыгалиев Амир Кабике2
шевич • 473000 Астана, р2н Сарыарка, пр2т Победы 125, (3172)
934500, ф. 934736, Бахыт Молдаханович Даденов

MAL ONIMDERI KORPORATSIYASY | Мал онимдери корпорациясы
Животноводство и продукты переработки • 119835 Москва, 15 Пар2
ковая 10, стр. 1, (495) 304�3214, mirgalii@mail.ru, Галия Абуовна Хо2
джабергенова • 656049 Барнаул, Пролетарская 113, (3852) 36�6962,
ф. (3852) 3627514, akrp@altline.barrt.ru, Мурат Серикович Бекмура2
тов • 473000 Astana, ul. Abai 49, 3172 58�0469, ф. 2327860, malonim2
deri_2001@rambler.ru, Керимжан Ксенбаевич Бижанов

MF URALDOMNAREMONT�T | Монтажная фирма «Уралдомнаремонт2Т
Выполнение комплекса ремонтно�монтажных, наладочных работ •
620034 Екатеринбург, Колмогорова 3, оф. 200, 3432 45�0577, udr2
t03@mail.ru, Владимир Андреевич Вебер • 472300 Temirtau, A/J 259,
(3213) 95�4778, ф. 3524778, udr@rambler.ru, Glazkov Sergej Valentinovish

MITTAL STEEL TEMIRTAU | Миттал стил темиртау
Обрабатывающая промышленность • 117198 Москва, Ленинский
пр2т 113/1, оф. Д2204, (495) 956�5891, ф. 95625792, info@mittalste2
el.ru, www.parkline.ru, Дхар Дебасиш • 101407 Temirtau, Karaganda
region, prospect Respubliki 21, 10�732139�69973, ф. 269974, gen2
eral_karmet@ispat.com, www.ispat.com, Choudhary Nawal Kishore

NAFTAENERGO | Нафтаэнерго
Энергетика • 125047 Москва, 1 Тверская2Ямская 5, (495) 730�1533,
ф. 73021535, valpin@rambler.ru, Валентин Евгеньевич Шелупин •
486050 Shymkent 4, Pazybekova str, 3252 53�6332, ф. 5326375, naf2
tanet@sdt.kz, Ильдар Шамилев Латыев

NATIONAL ATOMIC COMPANY «KAZATOMPROM»
Национальная атомная компания «Казатомпром»

Добыча урановой руды • 105215 Москва, Большой Строченовский
пер. 7, 5 эт., пом. XII, оф. 1, (495) 951�0102, 239�2987, ф. 23924201,
22987, kazatoprom@umail.ru, Исаков Геннадий Михайлович • Алматы,
St. Bogenbay batyr, 168, 32�7267�5306, ф. 25306, nac@kazatom2
prom.kz, www.kazatomprom.kz, Джакишев Мухтар Еркынович

NATIONALBANK REPUBLIC KAZAHSTAN
Банк • 101000 Москва, Чистопрудный б2р 3, оф. 535, (495) 627�1748,
ф. 20824397, scala73@mail.ru, Айна Бакытовна Мамжанова • 480090
Алматы, мкрн. Коктем23, д. 21, 3272 59�6800, ф. 3272 7024799, hq@na2
tionalbank.kz, www.nationalbank.kz, Анвар Галимуллаевич Сайденов

PETROLEUM INVEST | Петролеум Инвест
Деятельность в различных сферах материального производства •
117321 Москва, Профсоюзная 144, (495) 101�4155, Уандыков Чин2
гиз Берикович • 480020 Алматы, Достык 2482Б, 3272 58�4511, Жол2
шы Тургун Ахмедулы

RAUAN MEDIA GROUP | Рауан медиа групп
СМИ • 109004 Москва, Верхн. Радищевская 14/21, корп. 3, (495) 749�
0785, Евгения Владимировна Доцук • 480000 Алматы, Байтурсынова
46A, (3172) 787�651, ф. 7872651, t.balgabaev@rauan.kz, Ермек Бедел2
баевич Кошербаев

SEMSER | Семсер
Осуществление охранной деятельности • 121159 Москва, Бережков2
ская наб. 202В, Нечуй2Ветер Вадим Леонидович • 473000 Астана, Бей2
секбаева 11, 3172 37�2269, ф. 22269, Талгат Бигалымович Токалов

SHYMKENTPIVO | Шымкентпиво
Безалкогольная продукция • 127238 Москва, Дмитровское ш. 46,
корп. 1, Новиков Олег Игоревич • 486038 Shymkent, Sayramskaya
198, 8 (3252) 57�1121, ф. 5721121, Femida@shymkentpivo.kz, Tu2
leshov Tokhtar Dzhusipovich

SHYMKENTWAY
Переработка сельхозпродукции • Самара • 443090 Самара, Антоно2
ва2Овсеенко 532А, оф. 318, 70�8515, Каныш Шарипович Серикбаев •
g. Shymkentway, ul. Motornaya 1, 3252 53�4367

TRANCO | Транко
Транспортно�экспедиторская деятельность • 101000 Москва, Ар2
мянский пер. 9/1/1, стр. 1, оф. 516, (495) 207�9428, 208 74 61, ф.
20728963, tranco@mail.ru, Людмила Антоновна Полторако • 50000 Al2
ma2Ata, Furmanova st. 103, 3272 58�8800, ф. 5828117, mail@tran2
co.kz, Юрий Владимирович Шнейдмюллер

TURANALEM SECURITIES | ТуранАлем Секьюритис
Брокерско�дилерская деятельность, управление инвестиционым порт�
фелем • 129110 Москва, просп. Мира, д. 62, стр. 1, (495) 540�8859, ф.
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54028859, Швагерус Евгений Евгеньевич • 480099 Almaty, Mic. «Samal21»,
36, 7 3272 505�515, ф. 5052515, admintas@bta.kz, Bektanov Kairat

WESTCOMSERVICE | Весткомсервис
Химические реагенты и реактивы для нефтегазпрома • 109147
Москва, Большая Андроньевская 25/33, bereket@list.ru, dau2
ren@westcomservice.kz, Адильжанов Даурен Адильжанулы • 130000
Антау, Республика Казахстан, Мангыстауская обл., г. Актау, район мя2
сокомбината, База «АктауКоопСауда», бывший «Облпотребсоюз», 7
(3292) 21�13�33, ф. 7 (3292) 21213231, info@westcomservice.kz,
www.westcomservice.kz, Бакиров Кенжетай Ешмухамбетович

АНВАР | Анвар
Оптово�розничная торговля продуктами питания, хозяйственными
товарами и стройматериалами • 127299 Москва, Космонавта Вол2
кова 5, стр. 1, (495) 589�8191

ДЕНСАУЛЫК
Оказание Участнику Общества услуг по санаторно�курортному ле�
чению • 357431 Ставрополь, Железноводск, пос. Иноземцево, хутор
Розы Люксембург, (87933) 23820, ф. 24901, Аманчина Раушан Сабы2
ровна • 466200 Актау, Мангистауская обл., мкрн. 7 6, кв. 38, 211494�
113, Владимир Николаевич Гришин

КАЗМУНАЙГАЗ�СЕРВИС
Добыча, переработка, транспортировка, реализация углеводоро�
дов • 109004 Москва, Большая Полянка 53, стр. 2, (495) 959�3652, �
3648, admin@kmgep.ru, Каппаров Нуржан Джамбулович • 10000
Astana, Левый Берег 2, (3172) 97�7427, ф. 9727426, www.kmgep.kz,
Карабалин Узакбай Сулейменович

КОММУНАЛЬНОЕ КАЗЕННОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
ПАНСИОНАТ С ЛЕЧЕНИЕМ ГЕОЛОГ КАЗАХСТАНА

Санаторно�курортное лечение • 357432 Ставрополь, Железноводск,
пос. Иноземцево, (8�8793) 2�9234, ф. 9727165, Георгий Павлович Те2
мирчев • 465010 Атырау, Айтеке Би 77, 007 3122 22�8640, ф. 252
4965, Шолпан Онаевна Ескалиева

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ДЕЛАМИ ПРЕЗИДЕНТА
РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН | Медицинский Центр Управления
Делами Президента Республики Казахстан

Организация лечебно�профилактической помощи и санаторно�ку�
ротного лечения •,  kaz@esstel.ru • 357600 Ставропольский край, Ес2
сентуки, Пятигорская 44, (87934) 6�3500, ф. 623277, www.kavkaz.ru

МЕДСЕРВИС ПЛЮС
Лечебно�оздоровительные мероприятия • 125319 Москва, Усиеви2
ча 13, (495) 579�9711, ф. 57929759, Ростислав Юрьевич Корольков •
Алматы, Абая пр. 191, Жанат Каримович Умаров

НЕФТЯНАЯ КОМПАНИЯ «КОР»
Поисково�разведочные работы и добыча нефти, газа и других по�
лезных ископаемых, разработка месторождений • 109316 Москва,
Волгоградский пр2т 45А, (495) 540�8575, ken1@land.ru • Кызылорда,
Абая 4, (3242) 26�1173

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
Газета •,  Лестева 22, оф. 20, (495) 952�1077, www.np.kz, Владимир
Мих. Литвинов

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ КОРПОРАЦИЯ
Закупка, формирование, учет, организация, хранение, обновле�
ние, перемещение и реализация зерна и продуктов его переработ�
ки • 101000 Москва, Улофа Пальме 1, (495) 232�5664, fcc_mos2
cow@mail.ru, Увашев Даулет Нурланович • 473000 Астана, Московская
39/1, (83172) 59�12�78, ф. 3127366, Руслан Джумабаевич Азимов

СКРП «БАЙТЕРЕК»
Выполнение работ по созданию наземного космического ракетно�
го комплекса «Байтерек» • 121087 Москва, Новозаводская 1, (495)
148�5855, ф. 14529408, bayterek.moscow@mail.ru

РЕСУРСЫ WWW.POLPRED.COM
КАЗАХСТАН Том 12213, 2006 г. (1286 Кб/244 стр., 394 евро) Приватиза2

ция, инвестиции | Внешэкономсвязи, политика | Таможня | Госбю2
джет, налоги, цены | Армия, вооружения | Финансы, банки | Элек2
троэнергетика | Нефть, газ, уголь | Химпром, фармацевтика | Эко2
логия | Металлургия, горнодобыча | Судостроение, машиностро2
ение | Авиапром, автопром | Агропром | Алкоголь | Легпром | Рыба
| Телеком, космос, СМИ | Наука, образование | Транспорт, строи2
тельство | Миграция, виза, туризм | Недвижимость, собственность
| Связи с Россией и СНГ • Представительства 

КАЗАХСТАН СПЕЦВЫПУСК. Том 10211, 2006 г. (2300 Кб PDF/436 стр.,
394 евро) Общие сведения • Экономика�2005 • Экономика�2004 •
Экономика�2003 | Госбюджет, налоги, цены | Армия, вооружения •
Уровень жизни�2005 • Уровень жизни�2004 • Финансы�2005 • Фи�
нансы�2004 | Финансы, банки • Иноинвестиции�2005 • Иноинве�
стиции�2004 | Приватизация, инвестиции | Телеком, космос, СМИ |
Недвижимость, собственность • Инновации | Наука, образование •
Нефть�2004 • Нефть�2002 • Газ�2004 • Газ�2002 | Нефть, газ, уголь
| Экология | Химпром, фармацевтика • Электроэнергетика�2004 •
Электроэнергетика�2002 | Электроэнергетика • Горнодобыча | Ме2
таллургия, горнодобыча • Недропользование • Агропром | Агро,
лес и легпром • Сельхозмаш • Транспорт | Транспорт, строитель2

ство | Миграция, виза, туризм | Авиапром, автопром • Строитель�
ство • Астана • Байконур • Внешняя торговля�2005 • Внешняя тор�
говля�2004 | Внешэкономсвязи, политика | Таможня • ШОС •
ЕврАзЭС�2005 • ЕврАзЭС�2004 • Связи с Россией�2005 • Связи с
Россией�2004 • Связи с Россией�2003 • Граница с РФ • АЭС с РФ
• Автопром с РФ • Нефтегазпром с РФ • Химпром с РФ • Энер�
гетика с РФ • Инвестиции с РФ�2005 • Инвестиции с РФ�2004 •
Связи с регионами РФ�2005 • Связи с регионами РФ�2004 | Свя2
зи с Россией и СНГ • Статистика • Представительства 

КАЗАХСТАН СПЕЦВЫПУСК. Том 829, 2006 г. (2500 Кб PDF/296 стр., 294
евро) Экономика�2005 • Экономика�2004 | Судостроение, машино2
строение | Авиапром, автопром • Финансы | Финансы, банки •
Иноинвестиции | Приватизация, инвестиции | Наука, образование |
Телеком, космос, СМИ • Уровень жизни | Госбюджет, налоги, цены
| Армия, вооружения • Нефть • Газ | Нефть, газ, уголь | Экология |
Химпром, фармацевтика • Электроэнергетика | Электроэнергети2
ка • Горнодобыча | Металлургия, горнодобыча • Недропользова�
ние • Агропром | Агро, лес и легпром | Алкоголь • Транспорт |
Транспорт, строительство • Строительство | Недвижимость, соб2
ственность • Астана • Внешняя торговля | Внешэкономсвязи, поли2
тика | Таможня | Миграция, виза, туризм • Связи с Россией�2005 •
Связи с Россией�2004 • Инвестиции с Россией • Связи с региона�
ми РФ | Связи с Россией и СНГ • Статистика • Представительства

КАЗАХСТАН СПЕЦВЫПУСК. Том 627, 2006 г. (967 Кб PDF/172 стр., 294 ев2
ро) Общие сведения • Экономика�2005 • Экономика�2003 | Госбю2
джет, налоги, цены | Армия, вооружения | Приватизация, инвестиции
| Финансы, банки | Агро, лес и легпром | Алкоголь | Металлургия,
горнодобыча | Судостроение, машиностроение | Авиапром, автопром
| Химпром, фармацевтика | Экология | Телеком, космос, СМИ |
Транспорт, строительство • Нефть • Газ | Нефть, газ, уголь • Элек�
троэнергетика | Электроэнергетика • Внешняя торговля • ШОС •
ЕврАзЭС�2004 • ЕврАзЭС�2005 | Наука, образование | Недвижи2
мость, собственность | Внешэкономсвязи, политика | Таможня | Ми2
грация, виза, туризм • Связи с Россией�2005 • Связи с Россией�
2003 • Граница с РФ • Энергетика с Россией | Связи с Россией и СНГ
• Статистика • Представительства

КАЗАХСТАН Том 5, 2005 г. (423 Кб/84 стр., 147 евро) Общие сведения •
Экономика • Граница • Внешняя торговля • Связи с Россией • Ин�
вестиции с РФ • Связи с регионами РФ • Обзор прессы | Привати2
зация, инвестиции | Сельское хозяйство, легпром | Внешэкономсвя2
зи, политика | Транспорт, строительство | Металлургия, горнодобыча
| Госбюджет, налоги, цены | Миграция, виза, туризм | Нефть, газ,
уголь | Судостроение, машиностроение | Финансы, банки | Таможня,
алмазы | Экология | Химпром, фармацевтика | Телеком, космос |
Авиапром, автопром | Недвижимость | Наука, образование | Электро2
энергетика | Армия, вооружения | Связи с Россией и СНГ • Статисти�
ка • Представительства

КАЗАХСТАН Том 4, 2005 г. (80 Кб/16 стр., 147 евро) Общие сведения •
Нефть | Основные нефтедобывающие компании | Система нефтепро2
водов | Переработка нефти • Газ | Основные объемы газа | Газотранс2
портная система • Электроэнергетика • Энергетика с Россией • Об�
зор прессы | Каспий2дно2РФ • Представительства

КАЗАХСТАН Том 3, 2004 г. (176 Кб/28 стр., 147 евро) Экономика •
Промышленность • Агропром • Инвестиции • Финансы • Та�
рифное регулирование • Госвизиты с РФ • Торговля с Россией
• Доступ ростоваров • Связи с регионами РФ • Энергетика с
РФ • Инвестиции с РФ • Российское приграничье • Представи�
тельства • Статистика

КАЗАХСТАН Том 2, 2003 г. (66 Кб/12 стр., 147 евро) Общие сведения •
Экономика • Финансы • Инвестиции • Приватизация • Промышлен�
ность • Рыба • Евразия • Связи с Россией Визит губернатора Сверд2
ловской обл. | Представительства

КАЗАХСТАН Том 1, 2002 г. (400 Кб/64 стр., 147 евро) Парламент Оппо2
зиционные партии и движения | Правительство Деятельность пра2
вительства в I кв. 2001г. | Позиция РК по афганской проблеме в
2000г. | Макроэкономика Итоги 2001г. | Соц.2эконом. достижения |
Финансы Госбюджет | Фин. деятельность предприятий и организа2
ций | Платежный баланс | Банки Валютный рынок | Рынок ценных
бумаг | Долги Иностр. фин. помощь | Внешний долг | Нефть Добы2
ча | Переработка | Трубопровод Актау2Баку2Джейхан | Промышлен�
ность Горнодобыча | Метпром | Химпром | Машиностроение | Элек2
троэнергия, газ и вода | Агропром • Транспорт • Соцстрах Пенсион2
ное обеспечение | Таможня Нововведения 2001г. | Законодат. база |
ВЭД Налоговое регулирование | Валютное регулирование | Экспорт
Территориальная структура внешней торговли | Внешнеторговая по2
литика | Военторг ВТС с зарубежными странами | Инвестиции Нор2
мативно2правовая база | Иноинвестиции | Совместные и иностр.
предприятия | Приватизация | Инвестиции в основной капитал | ОБ�
СЕ Алмаатинский центр ОБСЕ | СМИ • Миграция • Связи с Узбеки�
станом • Связи с Турцией • Связи с Балтией • Связи с ФРГ • Свя�
зи с КНР • Связи с СНГ • Связи с Россией Рост контактов | Роском2
пании на казахстанском рынке | Представительства • Статистика
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